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 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मुझे  सतन  को  सिनेमा  जगत  के  पितामह  और

 सुबिख्यात  लेखक  भारत  रत्न  श्री  सत्यजित  राय  के  दुः:खद  निधन  की  सूचना  सूचना  देनी
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 उन्हें  भारतीय  चलचित्रों  को  अस्तर्राष्ट्रीय  श्याति  दिलाने  के  लिए  हमेशा  याद  किया

 श्री  राय  का  जन्म  1921  में  एक  सुसंस्कृत  और  उदारवादी  परिवार  में

 हुआ

 वे  पहले  मारतीय  फिल्म  निर्माता  थे  जिन्हें  भारत  सरकार  की  ओर  से  भारत  रत्न  प्रदान
 किया  गया  तथा  एकेडमी  आफ  मोशन  पिक्चसं  द्वारा  उनके  समस्त  जीवन  की  उपलब्धि  के  लिए
 विशेष  आस््कर  अवार्ड  से  सम्मानित  किया  गया  ।

 उन्हें  1967  में  मेगसेसे  पुरस्कार  प्रदान  किया  गया  1974  में  पद्म  विभूषण  से
 अलंकृत  किया  गया  लन््दन  के  ऑक्सफोर्ड  विश्वविद्यालय  तथा  अनेक  भारतीय  विश्वविद्यालयों
 को  ओर  से  डी०लिट०  की  उपाधि  से  सम्मानित  1983  में  ब्रिटिश्ष  फिल्म  इंस्टीच्यूट  की
 ओर  से  फंलोशिप  प्रदान  की  गई  तथा  1984  में  द  ऑनरਂ  से  विमूषित  किया  गया

 श्री  राय  ने  अपना  विद्चिष्ट  फिल्म  करियर  1955  में  पांचालीਂ  से  छुरू  फिया  जो
 फिल्म  कला  में  एक  विज्षि्ट  रचना  थी  और  जिसे  अन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  हुई  तथा  इसे  विश्व
 के  50  महान  घलचित्रों  में  गिना  जाता  है  ।  श्री  राय  ने  रविन्द्र  नाथ  टेगोर  के

 आघुनिक  जीवन  की  कठोर  वास्तविकताओं  तथा  मानवीय  दुबंलताओं  जैसे
 विक्यों  पर  अनेक  खूबसूरत  फिल्में  उन्होंने  1961  में  गुरुदेव  टेगोर  की  वर्धंगांठ  के  अवसर
 पर  उन  पर  एक  उत्कृष्ट  वृत  चित्र  श्री  राय  बहुमुखी  प्रतिमा  के  धनी  उन्होंने  न  केवल
 फिल्मों  का  निर्देशन  अपितु  उन्होंने  उनके  सम्पादन  में  भी  योगदान  यहां  तक  कि  वे
 फिल्मों  के लिए  पट-कथाएं  लिखते  और  संगीत  भी  देते  फिल्म  निर्माण  के  लाथ-साथ  श्री  राय
 एक  अच्छे  लेखक  थे  ओर  वे  बच्चों  की  पत्रिका  जिसे  उनके  दादा  श्रो  उपेन्द्र  किशोर  राय
 ते  शुरु  किया  के  लिए  डिजाइन  तैयार  करते  थे  ।
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 श्री  राय  की  50  के  दक्षक  के  मध्य  में  यु०ए8०००  के  हाउस्टन  में  हृदय  की  बाई-पास
 क्षल्म  क्रिया  की  गयी  थी  तथा  उन्हें  मेकरਂ  लगाया  ममा  यद्यपि  यह  आपरेश्षन  सफल  रहा

 किन्तु  उनका  स्वास्थ्य  पहले  जेसा  कभी  नहीं  हुआ  ।  विगत  सात  वर्षों  के  दोरानवे  निरन्तर

 चिकित्सकों  की  देखरेख  में  रहे  |  विगत  तीन  माह  से  जीवम  और  मृत्यु  के  बीच  भूलते  हुए  श्री  राय

 का  निधन  कलकत्ता  के  एक  नपिंग  होम  में  23  1992  को  7  वर्ष  की  आयु  में  एक  लम्बी

 बीमारी  के  पदचात  हो  गया  ।

 श्री  राय  के  निधन  से  न  केवल  भारत  ने  बल्कि  समूचे  विश्व  ने  एक  महान  फिल्म  निर्माता

 खो  दिया  फिल्म  क्षेत्र  मे ंउनका  महान  योगदान  आने  वाले  पीढ़ियों  की  हमेशा  प्रेरणा  देता

 रहेगा  ।

 करी  निर्मेल  कान्ति  चट्जों  :  अध्यक्ष  हम  दुःखी  हृदय  से  उन्हें  अपनी

 श्रद्धांजलि  अपित  करते  आपने  सही  कहा  हैं  एक  महापुरुष  चल  बसे  |  हम  सभी  उनके  व्यक्तित्व

 के  समक्ष  छोटे  हैं  ।  जैसा  कि  आपने  कहा  है  वे  बहुमुखी  प्रतिभा  वाले  ब्यक्वित्र  थे  बात
 सत्य  है  कि  का  बनना  एक  महान  योगदान  था  जो  कि  उनके  द्वारा  बनाया  ग्रया  था  ।

 श्री  विभूति  भूषण  बनर्जी  द्वारा  लिखित  प्रसिद्ध  उपन्यास  पंचालीਂ  के  मुख  पष्ठ  का  डिजाइन

 उन्होंने  तैयार  किया  था|  यह  जेपने  आप  सं  क्रॉति  थी  ।  पहली  बार  दंगाल  में  हमने  यह  महसूस
 किया  कि  एक  प्रशिद्ध  पुस्तक  का  आवरण  ऐसा  भी  हो  लैकता  सिननत  प्रेस  प्रकाशित  इस

 पुस्तक  के  आवरण  को  इस  प्रकार  को  सुन्दरता  प्रदान  की  गई  |

 हमने  विद्व  स्तर  के  एक  ऐसे  व्यक्ति  को  खो  दिया  है  जो  इस  देश  में  बिरले  ही

 हुए  जब  कोई  उनके  बारे  में  सोचता  है  तो  उन्हें  एक  मानवत्ञवादी  के  रूप  में  देखता  है  जिन्हें
 मानव  जीवन  के  सभी  पक्षों  की जानकारों  वह  एक  बच्चे  के  स्दन  और  मां  के  दुःख  को  धमझते

 ये  इसके  साथ  ही  समाज  में  निहित  स्वार्थों  के समी  पक्षों  की  वह  हमेश्या  भत्संवा  करते  थे  और

 इन  सबको  उनकी  फिल्मों  में  अभिव्यक्ति  मिली  है  ।

 जैसा  कि  हम  सभी  जानते  हैं  कि  उन्होंने  क्ारतीय  सिनेमा  में  एक  क्रांति  का  सूत्रग्मत

 हम  समी  फिल्म  निर्माण  में  उनके  योगदान  से  अबयत  हैं  ।

 बंगाल  में  उनकी  मुश्यु  पर  छट॒टी  घोषित  कर  दी  गयी  है  '  बंगाली  होने  के  नाते  हमें  इस

 बात  पर  गव॑  है  कि  हमारे  जोच  एक  ऐसा  व्यक्ति  हुआ  करता  बह  केबल  बंगाल  के  ही  नहीं
 वे  लत  के  भी  बल्कि  कहगा  चाहिए  कि  पूरे  चिक्व  के  उनको  मृत्यु  से  व  केक्ल  हमें  बल्कि

 पूरै  विशण  को  क्षति  हुई

 आपके  साध्यम  से  हम  उनकै  प्रति  अपना  सम्मान  व्यक्त  करते  हैं  तथा  उनके  शोक  संतप्त

 परिवार  के  प्रति  संवेदनायें  प्रकट  करते  हैं  ।

 थो  खाल  कृष्ण  अस्डक्ालो  :  इस  महाव  व्यक्षित  के  निधन  पर  मैं

 आपके  ओर  श्री  निमंल  चटर्जी  जी  के  स्तथ  मिलकर  अपना  शोक  ब्रकट  करता  हूं  ।  वास्तव  में  बढ़

 फिल्म  जमत  वर  कियदल्ती  बन  गये  ने  |  संबोग  की  बात  है  कि  1954  में  मैं  कलकत्ता  यय  और

 उस  समय  में  उनकी  पहली  फिल्म  जिसके  बारे  से  श्री  निर्मंत  चटर्जों  ने  कहा  है  कि
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 श्री  विभूति  मूषण  बनर्जी  द्वारा  लिखा  गया  था  और  पहली  बार  पांचालीਂ  प्रदक्षित  हुई  थी  ।

 उस  समय  तक  सत्यजीत  राय  के  बारे  में  लोगों  को  पता  नहीं  था  ।  उस  समय  मैं  थोड़ी  बहुत  बंगला

 समझ  सकता  था  और  इसमें  उप  शीषंक  भी  नहीं  इसके  बावजूद  भी  जब  मैंने  उस  फिल्म  को

 देखा  तो  मेरी  घारणा  ऐसी  बनी  कि  मैंने  अपने  जो  मेरे  साथ  से  कहा  कि  अपने
 जीवन  में  सबसे  अच्छी  फिल्म  देखीਂ  ।  उसके  संवाद  को  समझे  बिना  ही  इस  प्रकार  से  मैं  प्रमाबित

 हो  गया  तब  से  इस  महान  व्यक्ति  के  प्रति  मेरे  मन  में  असीम  श्रद्धा  का  भाव  रहा  है  ।  बुझ्े
 उनसे  मिलने  के  अनेक  अवसर  मिले

 यह  कहने  में  कोई  प्रतिशियोक्ति  नहीं  होगी  कि  वे  एक  सर्वोत्कृष्ट  फिल्म  निर्माता  थे  |  बह

 खुद  में  एक  संस्था  थे  |  फिल्म  निर्माण  के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  चाहे  यह  निर्देशन  पटकथा  हो  या  संवाद
 अथवा  चल-चित्रण  वह  हर  क्षेत्र  में  सर्वोत्कृष्ट  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  यह  थी  कि  उन्होंने
 जिस  चीज  की  भी  रचना  समाज  या  विष्व  के  किसी  भी  वर्ण  से  परे  उसमें  सावंमौमिकता  का

 भाव  मुखर  रहता  यदि  भाप  इसे  देखते  तो  भ्रभावित  हुए  बगरेर  नहीं  रह  सकते  ।  भारत  में

 फिल्म  उद्योग  बहुत  ही  बड़ा  मारत  में  श्री  सत्यजीत  राय  के  योगदानों  के  बारे  में  बहुत  लोगों
 को  पता  नहीं  है  भेकिन  ब्रिक्ध  में  उनकी  बहुत  अशभिक  प्रशंसा  की  गयी  है  ।

 यह  उचित  ही  है  कि  देश  का  यह  राष्ट्रीय  हमारी  संसद  ऐसे  महान  व्यक्ति  को  अपनी

 श्रद्धांजलि  अपित  करे  भर  मैं  आपके  साथ  ओर  अपने  सभी  सहयोगियों  के  साथ  मिलकर  उन्हें
 श्रद्धांजलि  अपित  करता  हूं  तथा  उनके  पुत्र  तथा  उनके  शोक  संतृप्त  परिवार  के  अन्य  सदस्यों  के
 प्रति  संवेदनायें  व्यक्त  करता

 हिन्दी ]

 क्री  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  मैं  आपकी  मावना  और  नेता  विरोधी
 दल  ओर  निमंल  चटर्जी  ते  जो  भावना  व्यक्त  की  उसमें  अपने  को  सम्मिलित  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  यह  सवंविदित  है  विवेकानंद  जी  से  किसी  ने  कहा  था  कि  इस  दुनिया  में
 आइचयंजनक  चीज  क्या  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  सबसे  आइचर्यंजनक  चोज  यह  है  कि  जो  यहां
 आया  है  उसको  जाना  लैकिन  उसके  बाद  भी  सब  इस  तरीके  से  दुनिया  को  पकड़  कर  बेठ  हुए
 है  जैसे  कोई  जाने  वाला  नहीं  तो  यहां  जो  आया  उसको  जाना  सत्यजित  राय  आज  हमारि
 बीच  में  नहीं  रहे  और  उनके  संबंध  में  जो  भो  कहा  जाए  एक  कलाकार  के  रूप  एक  फिल्मकार

 के  रूप  एक  चित्रकार  के  रूप  लेखक  के  रूप  जिस  दृष्टिकोण  से  भी  देखें  तो  उसमें  कमी

 तो  किसी  मामले  में  नहीं  दिखती  लेकिन  उनमें  अद्वितीय  गुण  लेकिन  न  सिफं  देक्ष  देझ
 में  तो  सम्मान  कम  मिला  लेकिन  विदेष्षों  में  जो  उन्होंने  भारत  की  प्रतिष्ठा  को  बढ़ाने  का  काम

 यह  हम  भारतवासियों  के  लिए  गौरव  की  बात  थे  अख्ाघारण  म्रुणों  से  मस्पूर
 असाधारण  गुण  थे  उनमें  |  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  आदमी  के  पास  दिमाग  की  कमी  नहीं  होती

 सबसे  बड़ी  कमी  होती  है  दिल  की  |  दिल  और  दिमाग  जब  एक  लाइन  पर  चलले  हैं  तो  दैद्य  में
 ऋंति  होती  है  |  मैं  गह  कहना  चाहुगा  कि  उनके  पास  न  तो  दिमाग  की  कमी  थी  और  न  दिल

 को  कमी  थी  और  यही  कारण  थाकि  जिस  क्षेत्र  को  उन्होंने  चुना  अपनी  फिल्म  के
 उसमेँ  उन्होंने  एक  छाप  छोड़ने  का  काम  आज  वह  हमारे  बीच  में  नहीं  हैं  और  हम

 3

 ग्



 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  24  1992

 उनके  प्रति  संवेदना  व्यक्त  करने  के  सिवा  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हम  उनके  परिवार  के  प्रति
 अपनी  संवेदना  को  व्यक्त  करते  हैं  और  आश्वा  करते  हैं  कि  आगे  आने  वाली  और  पीढ़िया  जो  उनका
 मार्ग  निर्देशन  उनकी  जो  प्रतिभा  उनका  अनुसरण  करेंगी  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  एक  बार
 फिर  मैं  शोर-संतप्त  परिवार  के  प्रति  अपनी  संवेदना  व्यक्त  करता  हू  ।

 वित्त  मंत्री  मनमोहन  :  अध्यक्ष  श्री  सत्यजीत  राय  हर  प्रकार  से

 हमारे  देश  के  महान  सपूत  थे  |  बल्कि  वे  इससे  मी  अधिक  थे  ।  वह  एक  राष्ट्रीय  संस्था  के  ऐसे

 प्रतीक  हो  गये  थे  जिन्होंने  हमारे  युग  के  महान  रचनाकारों  और  कलाकारों  को  गहन  रूप  से

 प्रभावित  किया  ।  आंसू  और  साहुसिकता  और  जीवन  ओर  भृत्यु  की  घारणायें

 यही  मानव  जीवन  भौर  उसके  अस्तित्व  का  आधार  है  ।  सत्यजीत  राय  ने  इन  सभी  भावनाओं  को

 पुरी  शिदृदत  के  साथ  अपनी  कला  में  अभिव्यकत  किया  है  ।

 कारलाईल  ने  कहा  था  कि  विस्मय  भाव  से  ही  दर्दोन  का  जन्म  हुआ  है  ।  अपितु  सामाजिक

 सरोकार  से  प्रेरित  होकर  विधवाओं  के  संतप्त  एवं  वंचित  जीवन  को  अपनी  कला  का  विषय  बनाया  ।

 उनके  संबंध  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  उनकी  कलाक्षतियों  में  सामाजिक  संवेदना  का  स्वर  ही

 अत्यधिक  मुखर  हुआ  वे  एक  महान  कलाकार  थे  जिन्होंने  यह  कहा  कि  सामाजिक  संवेदनाओं

 की  सेवा  ही  कला  का  उद्ृं इ्य  है  ।  उनकी  मृत्यु  से  हमने  देश  का  एक  महान  सपूत  खो  दिया  है  ।

 लेकिन  श्री  सत्यजीत  राय  एक  ऐसे  अभिनेता  थे  जिनके  लिए  पूरा  विषय  ही  एक  मंच  इसलिए
 उनके  निघन  से  हमने  एक  ऐसे  मारतीय  को  खो  दिया  है  जिसने  समूचे  कला  जगत  में  एक  गहरी

 छाप  छोड़ी  है  ।

 इस  सभा  के  समी  सदस्य  भारत  के  इस  महान  सपूत  के  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  अपित

 करते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सत्यजोत  राय  के  गुजर  जाने  से  कला  जगत  और  मानवता  निर्घंन

 हो  गयी  है  ।  उनके  समान  व्यक्तित्व  फिर  कब  इस  क्षितिज  में  उदय  हम  नहीं  जानते रद

 ।

 इस  महान  कलाकार  की  मुत्यु  पर  हम  गहरा  दुःख  व्यक्त  करते  हैं  और  मुक्के  विश्वास  है

 कि  क्षोक  संतप्त  परिवार  के  प्रति  यह  सभा  गद्टरी  सहानुमूति  प्रकट  करेगी  ।

 अब  सभा  दिवंगत  आत्मा  के  प्रति  सम्मान  में  कुछ  देर  मौन  खड़ी  रहेगी  ।

 11.17  Ho  पु०

 तत्पश्चात  सवस्यगण  थोड़ी  देर  मोन  खड़े  रहे  ।



 4  1914  मौखिक  उत्तर

 प्रश्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 जी०भआाई०  पाइपों  को  दर  संबिदा

 *736.  भ्री  राजेसख  :

 ओभती  हीला  भोतस  :

 क्या  वाणिज्य  सन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जी०आई०  पाइपों  की  दर  संविदा  को  अभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 गया  है  हालांकि  12  महीने  से अधिक  समय  बीत  चुका

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  कई  राज्य  सरकारो  ने  भी  दर  संविदा  के  विचाराघीन  मामलों  के  बारे  में

 ताछ  को

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  लिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :  ओर  नहीं  ।

 जी०  आई०  पाइपों  की  दर  संविदा  तय  करने  के  लिये  टेण्डर  दिनांक  26  1991  को

 छोले  गए  थे  और  दिनांक  25  1991  को  मंससं  टिस्को  के  साथ  एक  दर  सविदा  बिघिवबत  तय

 की  गई  मैससे  टिस्को  की  न्यूनतम  दरों  की  तुलना  में  इन  फर्मों  द्वारा  अत्यधिक  ऊंची

 दरों  की  मांग  करने  के  कारण  अन्य  फर्मों  पर  अभी  तक  समान््तर  दर  संविदाओं  को  अन्तिम  रूप

 नहीं  दिया  जा  सका  है  |  दरों  को  कम  कराने  के  लिए  बातचीत  के  कई  दोर  किए  फर्मों  से  नई

 दरें  दिनांक  20  1992  को  प्राप्त  हो  गई  हैं  जो  कि  विचाराधीन

 और

 दर  संविदा  के  संबंध  में  अरुणा चल  हिमाचल  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेदा

 सरकारों  ने  पूछताछ  की

 दिनांक  20  1992  को  प्राप्त  संशोधित  दरों  के  आधार  पर  बहुत  शीघ्र  निर्णय

 किए  जाने  की  संभावाना

 थी  राजेन्द्र  अग्निहोन्री  :  अध्यक्ष  समस्त  मारत  में  पीने  का  पानी  उपलब्ध

 यह  राज्य  सरकारों  का  एक  महत्वपूर्ण  कार्य  क्रम  है  लेकिन  एक  वर्ष  से  पीने  के  पानी  का  संकट  हर
 प्रदेश  में  विद्यमान  है  ।  इसका  मुरुय  कारण  यह  है  कि  अमी  तक  सरकार  ने  जी०आई०  पाइप  की

 दर  संबिदा  तय  नहीं  को  एक  वर्ष  पहले  सरकार  ने  दर  संविदा  तय  की  थी  लेकिन  अभी  तक
 उसकी  कोई  सप्लाई  नहीं  की  गयी  है  ।  सरकार  ने  अपने  उत्तर  में  नहीं  बताया  है  कि  टेंडर  मंगाने
 और  तय  करने  का  काम  सरकार  के  किस  विभाग  ने  किया  वंसे  यहू  कार्य  ढी०जी०एस०  एण्ड
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 डो०  द्वारा  किया  जाता  यदि  माननीय  मंत्री  नी  जरा  ध्यान  संरक्षण  क्योंकि  यह  बड़ा

 महत्वपूर्ण  सवाल  है  ओर  मेरे  मूल  प्रश्न  का  उत्तर  देने  में  माननीय  मंत्रों  जी  ने  सत्य  को  छिपाया

 है  ।  सरकार  व  हती  है  कि  उसने  टिस्की  कंम्पनी  को  दर  संविदा  दे  दी  है  लेकिन  सत्य  यह  है  कि

 एक  वर्ष  स ेअधिक  समय  हो  चुका  इस  दर  पर  अभी  तक  कम्पनी  ने  किसो  भी  राज्य  की  मांग

 पर  पाइप्स  सप्लाई  नहीं  किये  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यद्दि  कम्पनी  ने  कुछ  सप्लाई  की  है  तो

 किस  दर  पर  की  क्या  सरकार  ने  इस  विषय  में  टिस्को  कम्पनी  द्वारा  दर-संविदा  पर  सप्लाई  न

 करने  के  कारणों  की  छानबीन  कराई  यदि  नहीं  करायी  हूँ  तो  उसके  कया  कारण  क्या

 सरकार  दर-संविदा  को  तथ  करने  काम  एक  सप्ताह  में  पूरा  कर  लेगी  क्योंकि  यह  राज्य  सरकारों

 के  एक  महत्वपूर्ण  कायंक्रम  से  सम्बन्धित  मैं  आपसे  आश्यासन  चाहता  क्या  एक  सप्ताह  में

 दर-संबिदा  को  तय  कराने  का  आप  यहां  आश्वासन  माननीय  अध्यक्ष  10  नवम्बर  को

 ऐसे  ही  एक  प्रदन  के  उत्तर  राज्य  सभा  सरकार  द्वारा  कहा  गया  था  कि  हम  इसे  शीघ्र  तय

 कर  देने  |

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  प्रदन  गुम  हो  जाता  है  ।

 श्री  राजेश  अग्निहोत्री  :  में  मान॑नीथ  मंत्री  जी  से  यह  भाश्वासन  चाहता  हूं  और  जाज  तक

 ये  रेट  तय  क्यों  नहीं  किए  इसका  कारण  भी  बताने  की  कृपा  करें  ?

 बिधुवा

 झो  वी०  जिदस्वरभ  :  दस  प्रदन  के  कई  माम  संप्रथम  तो  यह  सही  है  कि
 राज्य  सरकार  अलनुंबन्धित  दर  संधिदाओं  के  अलावा  दूसरी  दर  पर  खरीददारी  नहीं  कर

 वे  ऐशा  करने  के  लिए  स्वैतन्त्र  वे  अपनी  दर  संधिदा  तियंत  करमे  के  लिए  स्वतम्भ  बैकिन

 पारम्परिक  रूप  बे डी०  जी०  एस  ०  एण्ड  डो ०  हारा  शब  की  गई  कुछ  सामग्रियों  की  दर  संविदा
 पर  हों  अपील  कर  रहे  वें  उन्हें  लरीदते  ही  रहे  हैं  ।

 प्रदन  का  दूसरा  भागे  है  कि  के  द्वारा  क्या  आपूर्ति  की  गई  ?  निर्धारित

 दर  संविदा  पर  2000  टन  की  न्यूनतम  मात्रा  आपूर्ति  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  ओर  उसने

 तदनुसार  3,500  मीट्रिक  टन  की  आपूर्ति  की  ।  इस  तरह  उसने  प्रस्तावित  मात्रा  से  कहीं  अधिक

 आपूर्ति  की  है  और  ईसमें  ऐसा  कोई  प्रावधान  है  जिसके  अन्त्गंत  उसे  हम  और  अधिक  आपूर्ति
 करने  के  लिए  दबाव  डाल  उसने  हस  दर  संविदा  को  तो  बन्द  कर  दिया  लेकिन  फिर  भी

 उसने  जितते  का  प्रस्ताव  किया  था  उससे  कह्ढीं  अधिक  मात्रा  में  आपूर्ति  की  अब  जहां  तक

 दूसरी  फर्मों  का  सम्बन्ध  उनके  द्वारा  प्रस्तावित  मूल्यों  का  कुल  परिणाम  जो  हमने  प्राप्त  किया

 वह  इस  प्रकार  छोटे  व्यास  के  पाइप  उन्होंने  पिछले  प्राप्त  मूल्यों  की  अपेक्षा  17  से  23

 प्रतिशत  और  बड़े  व्यास  के  पाइप  6  से  13  प्रतिशत  अधिक  मूल्य  पर  देने  का  प्रस्ताव  किया

 हम  मूल्यों  में  इस  बढ़ोतरी  के  कारण  उन  फर्मों  के साथ  दर  संविदा  तय  करने  में  असमर्थ  वार्ताओं

 के  कई  डोर  के  उन्होंने  अपने  प्रश्ताव  20  1992  को  जमा  हमें  उनसे  वार्ता

 करके  एक  स्वीकार  मूल्य  पर  पहुंचना  भ्रयर  मैं  गलत  बढ़ीं  हूं  वो  हमारे  और  उनके  बीच  किखी

 खास  मूल्य  पर  सहमति  हो  सकती  है  जिसे  उल्लेखित  दर  पर  यूल्य-निर्धारण  करना  कहा  जाता

 जंतः  हमें  बार्ता  करके  मूल्य  कम  करवाना  उसके  बाद  ही  उनको  दर  संबिदा  स्वीकार

 उबके  हारा  अस्तावित  मूल्य  20  अप्रेल  को  ही  प्राप्त  हुए  इसबिए  मैं  कोई  निडिचत  दिल  नहीं
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 बता  सकता  क्योंकि  मैं  स्थयं  इस  वार्ता  में  शामिल  महीं  लेकिन  मैं  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी»  से

 इस  सम्बन्ध  में  जितना  जल्दी  संमव  हो  उत्तना  जल्दी  यार्ता  समाप्त  करने  का  अनुरोध

 भ्रो  राजेम  अग्विल्ोत्रो  :  माननीय  मंत्री  जी  कया  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  28
 1991  को  जब  ये  खुले  वो  कम्पनी  के  रेट  उस  समय  क्या  थे  और  इस  समय के  रेट  में  कितने

 प्रतिश्षत  को  वृद्धि  हुई  क्योंकि  आपने  टेंडर  खोलने  के  बाद  अन्य  कम्पनियों  से  भी  बातक्षीत  की

 है  कि  कया  इस  प्रकार  के  टेंडर  में  काम  करने  के  लिए  आप  तेयार  आपने  मेरे  मूल  प्रइन  के  उत्तर
 में  भरी  बताया  इसलिए  यें  यह  जामना  बाहता  हूं  कि  इसका  परिणाम  क्या  निकला  और  इस
 देरी  के  कारण  करोड़ों  रुपयों  का  जो  राज्य  सरकारों  का  नुकसान  होने  जा  रहा  क्योंकि  एक
 तरफ  तो  आय  कहते  हैं  कि  सज्य  सरकार  तय  कर  सकती  है  भौर  वूसरी  तरफ  भाप  राज्य  सरकार
 को  यह  सलाह  भी  देखे  हैं  कि  दर-संबिदा  जो  तय  क्रिया  उम्र  आधार  पर  आप  सप्लाई
 ढो  इससे  राज्य  सरकारों  का  जो  बित्तीव  नुकसान  हुआ  इसकी  पूर्ति  आप  कंसे  क  रेंगे  ओर  आखिरी
 सवाल  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  इस  समय  पर  प्तरकार  उचित  रेट  तय  करने  के  लिए  जो  डी ७०
 जी०  एस०  एण्ड  डी०  इसकी  प्रक्रिया  में  सुधार  करने  पर  क्या  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  पो०  जिवसल्षरभ  :  उन्हें  कम  ते  कम  मेरी  इसनी  बढ़त  तो  साननी  हो  चाहिए
 कि  ने  अपना  प्रएन  समझने  की  कोशिश  क  मैं  उतका  प्रदत  समझ  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  प्रधन  इतना  जटिल  है  !

 )

 झो  पो०  मैंने  बताने  की  कोझिश  की  उसके  बावजूद  माननोय  सदस्य  इस
 बात  पर  बड़े  हुए  हैं  कि  चूंकि  हमने  हमकी  दर  संविदा  तय  नहीं  की  है  हसलिए  राज्य  सरकार

 इन्हें  नहीं  खरीद  ऐसा  कहना  सही  नहीं  राज्य  सरकार  दर  संविदा  पर  ही  खरीबले  के

 लिए  बाध्य  नहीं  वह  किसी  से  कहीं  से  मी  और  कोई  भी  प्रक्रिया  अपनाकर  इन्हें  खरीदने
 के  लिए  स्थशन्त्र  लेकिन  व्यवहार  में  वे  डी०  जी०  एस७  एब्ड  ढी०  द्वारा  तय  दर  संविदा  को
 ही  अपनाते  रहे  हैं  और  मैं  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  उन्हें  डी०  जी०  एस  ०  एण्ड  डी०  की  दर  अंग्जि
 में  विश्वास  हम  उन्हें  उसी  दर  संविदा  के  अनुसार  खरीदने  के  लिए  बाध्य  नहीं  करते

 वह  प्रस्तावित  मूल्यों  के  बारे  में  जानना  चाहते  मेरे  पास  वे  समी  मूल्य  मौजूद
 को  छोड़कर  सभो  ने  चार  चार  अखब-बलक  दिनों  में  अपने  प्रस्ताव  भेजे  वे  दिन  है

 26  14  14  1991  और  अन्तिम  )

 श्री  राजेसा  अग्निहोश्री  :  मंत्री  जी  ने  अपने  प्रदन  में  खुद  कहा  हुआ

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  उत्तर  पूरा  होने

 थी  पी०  चिदस्वरण  :  उन्होंने  जानना  चाहा  था  कि  26  1991  के  दाद  मस्यक्तित
 मूल्य  क्या  में  उन्हें  वे

 दिन  बता  रहा  वार्ता
 के

 सभी  स्तरों  पर  उन  लोगों  ने  अलग-अलग
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 बस्तुओं  के  मूल्यों  का  प्रस्ताव  अब  उन्होंमें  चार  अलग-अलग  दिलों  को  वस्तुओं  के  चार

 विभिन्न  श्रेणियों  के  मूल्यों  का  प्रस्ताव  रखा  ।  वे  दिन  हैं  26  ।4  24  1991
 और  20  19921  यानी  कि  अन्तिम  प्रस्ताव  कुछ  दिन  पूर्व  ही  प्राप्त  हुए  अब  मैं  मूल्यों
 की  रेंज  बतलाऊंगा  ।  20  1992  को  अर्थात्  कुछ  दिन  पूर्व  प्रस्तावित  मूल्य  छोटे  व्यास  के

 पाइपों  के  पिछले  मूल्य  से  17  प्रतिशत  से  23  प्रतिशत  तक  अधिक  है  जबकि  बड़े  व्यास  के  पाइपों
 का  मुल्य  6  से  15  प्रतिशत  अधिक  अगर  ये  किसी  खास  व्यास  के  पाइप  का  मूल्य  जानना  चाहते
 हों  तो  मैं  बह  मी  दे  सकता  हूं  लेकिन  वह  विवरण  तीन  पृष्ठों  का  चंकि  मूल्य  काफो  अधिक

 इसलिए  मैं  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी०  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  उनके  लिए
 दर  सं  विदा  तय  करना  मुष्िकल-सा  हो  गया  कारण  वतंमान  प्रस्तावित  मूल्य  पिछली  दर  से  15-

 20  प्रतिशत  अधिक  यही  कारण  हैं  कि  वे  मुल्य  दर  कम  करने  के  लिए  उन  फर्मों  से  बातचीत

 कर  रहे  वास्तव  में  अगर  वे  15-20  प्रतिशत  अधिक  दर  संविदा  तय  कर  लेते  हैं  तो  फिर  यही
 लोग  कहेंगे  कि  हम  उन  पर  इतनी  ऊंची  दर  संविदा  तय  करने  के  विरुद्ध  कायंवाही  क्यों  नहीं  कर

 रहे  मैंने  यह  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी०  को  निर्भय  करने  के  लिए  छोड़  दिया  है  कि  वे  बातचीत

 मूल्यों  को कम  करवाएं  और  फिर  दर  संविदा  तय

 भरी  राजेसा  अग्निहोत्रो  :  अध्यक्ष  मैं  पूछना  चाहता

 अध्यक्ष  सहोबध  :  आपको  पता  होना  चाहिए  कि  सिर्फ  दो  सप्लीमेंद्री  पूछ  सकते

 थो  राजेरा  अग्निहोत्री  :  आप  यह  बताएं  कि  दर  क्षमता'*

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  बेठ  इस  प्रकार  नहीं  ।

 की  राजैना  अग्निहोजो  :  दर  क्षमता  कितने  उत्पादन  में
 तय  हो  जाएगी  ।  )*

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  रिकार्ड  में  नहीं  जाएगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  इस  तरह  दूसरे  पावतनीय  सदस्यों  को  भी  प्रएन  पूछने  हैं  ।

 )

 अध्यक्ष  सहहोदय  :  अ।प  समझ  लीजिए  कि  इन्होंने  उत्तर  दे  दिया  ।

 ककार्यवाही  वृतान्त  में  स  सम्मिलित  नहों  किया
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 श्रीमती  शोला  गौतम  :  अध्यक्ष  क्या  वाणिज्य  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि जी०  आई०  पाइप  कितनी  कम्पनियों  कितने  मूल्य  पर  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी०  की

 दर  क्षमता  पर  वर्ष  भर  में  खरीदी  जाती  क्या  आपको  जानकारी  है  कि  आई०  एस०

 आाई०  लाइसेंस  क ेबिता  जी०  आई०  पाइप  का  उत्पादन  नहीं  कर  सकते  ?  डी०  जी०  एस०  एण्ड
 डी०  ने  किस-किस  कम्पनी  को  बिना  आई०  एस०  आई०  लाइसेंस  के  तहत  पंजीकृत  किया  है  ?

 यदि  किसी  कम्पनी  को  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी०  ने  बिना  आई०  एस०  आई०  मार्क  के  पंजीकृत
 किया  है  तो  क्या  अधिकारियों  पर  सी०  बी०  आई०  जांच  करवा ने  की  कृपा  करेंगे  ?

 थी  पो०  चिदस्थरम  :  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी०  किसी  कम्पनी  से  कोई  चीज

 नहीं  खरीदता  है  बल्कि  वह  दर  संविदा  तय  करता  खरीददार  तो  सरकारी  विभाग  और  राज्य

 सरकारें  होती  )  कृपया  मेरी  बात  अपना  उत्तर  पूरा  करने

 जहां  तक  सरकारी  विभागों  का  सम्बन्ध  उसके  अधिकारी  प्रत्यक्ष  खरीददार  होते  हैं
 लेकिन  राज्य  सरका रें  उसी  दर  संबिदा  पर  खरीददारी  करने  को  बाध्य  नहीं

 शओमतो  कीला  गौतम  :  मैं  तो  सिर्फ  यह  पूछ  रही  हूं  कि आई०  एस०  आई०  मार्क  जरूरी

 उसकों  पंजीकृत  किया  गया  है  या  नहीं  किया  गया  है  ?

 शी  पी०  चिदस्थरम्  :  यह  तो  आपके  प्रएन  का  दूसरा  भाग  उनके

 प्रदन  के  दो  भाग  हैं  ।  मैं  अभी  पहले  माग  का  उत्तर  दे  रहा  हू  ।

 थी  अटल  बिहारी  वालपेयोी  :  आप  दूसरे  माग  का  ही  उत्तर  पहले  क्यों  नहीं  दे  देते  ?

 अ्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  बहुत  अच्छा  सुझाव  कृपया  ऐसा  ही  कोजिए  |

 झो  पी ०  लिदस्थस्म  :  मैं  श्री  वाजपेयी  से  कभी  नहीं  उलभता  हूं  ।  मैं  उनके

 सुझाव  को  स्वीकार  कर्ता  हू  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  आपकी  मदद  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  पो०  जिदस्थरम  :  अभी  जो  मेरे  पास  जानकारी  उपलब्ध  है  उसके  अनुसार  अभो  हमें

 किसी  ऐसे  वंजीकरण  या  बिना  आई०  एस०  आई०  निशान  वाले  पाइप  सप्लायर  का  पता  नहीं
 बला  लेकिन  फिर  भी  अगर  माननीय  सदस्था  को  किसी  बिना  आई०  एस०  आई०  निशान

 वाली  इस  तरह  को  कम्पनी  की  जानकारी  है  तो  कूपया  मुझे  मैं  उसकी  जांच  कर

 श्रीमतो  शोला  मौतम  :  मैं  अमी  बता  सकती  हू  ।
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 श्री  पीो०  चिदस्थरम  :  कृपया  जरा  मेरे  पास  इसकी  जानकारी  हमें  अम्मी  तक

 ऐसी  किसी  खरीददारी  का  पता  नहीं  चला  है  जो  बिना  आई०  एस०  आई०  निश्चान  के  किसी

 कम्पनी  से  की  गई  मैं  समझता  हू  कि  अब  माननीय  सदस्या  और  श्री  वाजपेयी  दोनों  ही

 संतुष्ट  हो  गए

 अब  मैं  पहले  भाग  का  उत्तर  दे  रहा  हु  ।  हम  किसी  को  भी  दर  संबिदा  से  हो  खरीद  करने

 के  लिए  बाध्य  नहीं  कर  रहे  राज्य  सरकारें  खरीददारी  करने  के  लिए  स्वतंत्र  म्रुके  इस

 सम्बन्ध  में  किसी  भी  तरह  की  बाघ्यता  की  जानकारी  नहीं

 सोमतो  शीला  गोतभ  :  अध्यक्ष  इनकी  अआानकारी  के  लिए  एक  मिनट  बता  दूँ
 1*

 )

 लिम॒ुवाद ]
 अध्यक्ष  सहोदय  :  यह  तो  अवसर  का  दुरुपयोग  यह  रिकार्ड  में  नहीं  जाएगा  ।

 *

 झोमतो  झोला  गोतस  :  उन्होने  कहा  कि  मेरी  जानकारी  नहीं  इसलिए  मैं  उन्हें  बता

 रही  हू  ।.
 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  उसे  वह  अधिकारी  यहां  उपस्थित

 नहीं  यह  बहुत  गलत  लरीकः  है  ।

 ओर  पी०  स्ो०  लाक्को  :  पिछड़े  क्त्र  की इकाइयों  और  सध्यज  तबर  शव  श्षेली  को  उद्योग

 इकाइयों  के  द्वारा  प्रस्तावित  मूल्यों  को  स्वीकृति  देने  में  सरकार  द्वारा  प्राथनिकता  दी  जाती  रही
 मैं  समझता  हूं  कि  डी०  जी  ०  एस०  एण्ड  ड्री०  अब  इन  इकाइयों  को  उ्रश्चम्मिकद्षा  बहीं  दे  रहा
 क्या  ऐसा  नई  नीति  के  तहत  किया  जा  रहा  है  ?  क्या  सरकार  इस  सदन  को  आवद्वस्त  करेगी

 कि  किसी  बस्तु  विशेषकर  जो०  आई०  पाइप  दर  संविदा  तथ  करते  वक्त  पिछड़े  क्षेत्रों

 आओऔर  मध्यम  तथा  लघु  श्रेणो  की  हकाहयों  के  मूस्कों  को  प्राथलिकता  देने  के  लिए  डो०  जी०  एस ०
 एण्ड  डी०  को  तिर्देश  दिए  जाएंगे  ?

 शो  पो०  चिवस्थरस  :  यह  तो  और  मी  सामान्य  प्रएन  मूल्यों  को  प्राथमिकता  देने  की

 नीति  में  कोई  परिवतंन  नहीं  हुआ  वर्षों  पूर्व  से  जो  नीति  अपनाई  जा  रहो  आगे  भी  जारी

 रहेगी  ।  हमने  उस  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  लघु  उद्योगों  के  मूल्यों  को  प्राधणिकता

 *कायेवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  |
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 दी  जाती  पिशुडे  क्षेत्र  की  इकाइयों  को  भी  प्राथमिकता  मिलती  मैं  माननीय  सदस्य  को

 मूल्य-प्राथनिकता  का  विस्तत  विवरण  भेज  दूंगा  ।

 डा०  लक्ष्मी  शाशायण  पाण्डेय  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  मध्य  प्रदेश  तथा  अन्य  राज्य

 सरकारों  ने  टिस्को  से  सीधी  सप्लाई  ली  है  ?  हमें  यह  पता  लगा  है  कि  यह  विचाराबीन  मामला

 है  ।  उन्होंने  पुराने  रेठ  पर  खरीद  की  फिर  रेट  बढ़ा  कर  कहा  कि  हमारा  समभौता  नहीं  हुआ  है
 और  अभी  विचाराधीन  मामला  इन  दोनों  में  क्या  सही  क्या  टिस्को  दो  तरह  के  रेट्स  के

 आधार  पर  चल  रही  है  ?

 लिनुवाद  ]

 शी  बी०  चिदल्थरण  ।  मैं  दर  में  बंद्धि  महीं  कर  रहा  जिन्होंने  प्रस्ताव  मेजा  उन्होंने
 ही  पिछले  दर  पर  खरीद  किए  गए  मूल्य  में  वृद्धि  करके  मेजा  डी०  जी०  एस»  एण्ड  डी०  उन

 लोगों  से  मूल्य  कम  करने  के  लिए  बाद्गचीत  कर  रहा  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य  के  द्वारा  व्यक्त

 किए  गए  विचार  से  सहमत  मुझे  मिली  जानकारों  के  अनुसार  हिमाचल  मध्य

 उत्तर  उडीसा  सबने  खरीद  को  मध्य  प्रदेश  ने  पिछले  मूल्य  से
 से  कुछ  कम  दर  पर  ही  खरीदा

 जमन््दत  को  लक्छी  भोर  कम्दन  के  तेल  का  निर्यात

 0737.  भी  सो  ०पो  ०  सुदालगिरियप्पा  :  क्या  बालिज्य  मम्त्रो  यह  बताने  की  क$पा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के दौरान  प्रतिवर्ष  कितने  मुल्य  की  कितनी  चन्दन  की  लकड़ी  और

 कितना  चन्दन  का  तेल  निर्यात  किया  और

 इनके  निर्यात  को  बढ़ाने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाए
 जाने  हैं  ?

 जाजिण्य  ससवालय  के  राज्य  मसत्रो  पो०  चिवस्वरस  )  :  ओर  (@)  एक

 पत्र  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 +.  चन्दन  के  तेल  का  निर्यात  निम्नानुसतार  रहा  है  :

 रु०

 1988-89  2.13

 1989-90  ह्या

 1990-91  13.27

 1991-92  10.39

 1992)  )

 ककाय्यवाही  वृततारंत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 2.  चन्दन  की  लकड़ी  की  पाउडर  तथा  पफ्लेक्स  आदि  के  निर्यात  निम्नानुसार
 रहे  हैं  :

 रु०  में )

 3-83

 aqaty,

 9.32

 3.  निर्यात  अनुमति  को  लागू  वर्तमान  आयात-निर्यात  नीति  के  अन्दन  के

 तेल  के  खुले  निर्यात  को  अनुमति

 निम्नलिखित  श्रेणियों  को  छोड़कर  सभी  रूपों  में  चन्दन  के  नियाँत  पर  पूर्ण  प्रतिबंध

 है  ।

 (3)  चन्दन  की  लकड़ी  से  बनी  हस्तशिल्प  की  वस्तुएं  ।

 (४)  मशीन  से  त॑यार  चन्दन  की  लकड़ी  के  उत्पाद  अर्थात्  :

 परिचय  कार्ड  कार्ड  )।

 महिलाओं  के  हाथ  के  पंखों  के  पंखुड़ियां  ।

 घड़ियों  के  बाहरी  खोल  तथा  डायल्स  ।

 उपर्युक्त  विद्षिष्टियों  तथा  मूल्यवर्धन  मानदंडों  को  पूरा  करने  वाले  इसी  प्रकार  के

 कोई  अन्य  उत्पाद  |  तथा

 4.  केवल  मूल्यबंधित  मदों  का  निर्यात  सुनिश्चित  करने  के  लिए  निर्यात  पर  रोक  लगाई

 गई

 5.  सभी  निर्यातकों  को  उपलब्ध  सामान्य  प्रोह्साहन  चन्दन  के  तेल  तथा  चन्दन  की  लकड़ी

 के  उत्पादों  के लिए  उपलब्ध  जेसा  कि  ऊपर  बताया  गया  है  ।

 ओली  सो०  पो  ०  सुदालगिरियप्पा  :  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  पूछ  सकता  हूं  कि  वर्ष  विदेश

 92  से  चन्दन  के  तेल  और  चंदन  की  अन्य  वस्तुओं  के  निर्यात  में  गिरावट  क्यों  आई  है  ?  विदेश  में

 इसकी  कुल  मांग  कितनी  है  ?  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  विदेक्षों  की  वर्तमान

 मांग  को  पूरा  कर  सकेगी  ।

 क्री  पो०  चिदम्बरम  :  चन्दन  के  तेल  के  निर्यात  मूल्य  में  कोई  गिरावट  नहीं  आई  वर्ष

 पूरे ब्ष का निर्यात करोड़ रुपए के लगभग बर्ष
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 1992  इन  प्रथम  ग्यारह  सहीनों  अनन्तिम  आंकड़ों  के अनुसार  10.39  करोड़  रुपये  मूल्य
 के  चन्दन  के  तेल  का  निर्यात  हुआ  ।  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  से  पहले  हमें  पूरे  वर्ष  तक  इन्तजार

 करना  मैं  समझता  हूं  कि  पिछले  वर्ष  की  तरह  इस  वर्ष  भी  स्थिति  लगभग  समान

 जहां  तक  मांग  का  सम्बन्ध  इस  बारे  में  कोई  आकलन  नहीं  किया  गया  यह  कीमत

 पर  निर्भर  करता  भारत  चन्दन  के  तेल  और  चन्दन  की  बनी  वस्तुओं  का  प्रमुख  निर्यातक

 वास्तव  में  केवल  इण्डोनेशिया  ही  चन्दन  की  वस्तुओं  का  निर्यात  करने  वाला  ऐसा  दूसरा  दे्ष

 जहां  पर  बहुत  छोटा  बाजार  विष्व  में  जितनी  भी  मांग  कुछ  भी  कीमतें  हम  अपनी

 निर्यात  नीति  के  अनुसार  उस  मांग  की  पूति  कर  सकते  हैं  ।  पहली  भप्रेल  हम  चंदन  के  तेल  और
 चन्दन  की  हस्तशिल्प  वस्तुओं  को  छोड़  अन्य  वस्तुओं  के  निर्यात  की  अनुमति  नहीं  देंगे  ।  हम  चन्दन
 के  छाल  अथवा  पाउडर  के  निर्यात  को  अनुमति  नहीं  देंगे  क्योंकि  हम  ऐसा  सोचते  हैं  कि  हमें
 इन  चीजों  चन्दन  की  हस्तशिल्प  वस्तुओं  को  बनाने  के  लिए  यहीं  पर  रखना  चाहिए  ।

 थ्रो  सो०  पो०  घुवाल  गिरियप्पा  :  क्या  यह  सच  है  कि  विदेश  में  चन्दन  की  अगरबतियों

 की  बहुत  मांग  है  ?

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  निर्यात  नीति  और  कमंचारियों  के  काम  करने  की  स्थिति  में  सुघाह्

 नहीं  लाने  की  वजह  वे  विदेशों  की  मांग  के  अनुरूप  अधिक  श्रगरबत्तियों  का  निर्माण  नहीं  कर

 पा  रहे

 करी  पी०  चिदस्वर॒म  :  अगरबत्तियों  की  मांग  मैं  इसे  अग्ररबत्तियों  की  भारी  मांग

 नहीं  कहूंगा  |  कुल  निर्यात  अपने  आप  में  सीमित  लेकिन  अगरबत्तियों  के  निर्माण  को  प्रोत्साहन
 देने  के  लिए  हमने  कहा  थाकि  चन्दन  से  तेल  निकालने  के  उसके  अवशेष  का  निर्यात  नहीं
 करेंगे  ।  अवशेष  मिल  जाता  है  क्योंकि  अगरबत्ती  के  निर्माता  इसका  उपयोग  करते  वास्तव

 हमने  |  अप्रैल  से  जो  काम  किया  है  उससे  अगरबत्ती  के  निर्माता  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 श्री  ए०  प्रताप  आन्धप्न  प्रदेश  के  तल्लामला  वन  क्षेत्र  के  रायलसीमा  प्रदेश
 में  चन्दन  की  लकड़ी  प्रचुर  मात्रा  में  उपलब्ध  है  जिसको  तस्करी  लम्बे  समय  से  विदेशों  को  की  जा

 रही

 मैं  आपके  माध्यम  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  लाल  चन्दन  की  अवध

 तस्करी  को  रोकने  के  लिए  कोई  कदम  उठाया

 हैं  यह  भी  जातना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  ने  उस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  क्या

 सरकार  ने  रायलसीमा  में  चन्दन  के  मूल्य  का  आकलन  किया  है  ?

 ओर  पी  लिदम्धरम  :  तस्करी  वाणिज्य  का  विषय  नहीं  है  ।  तस्करी  वाणिज्य  के  प्रतिकूल
 पर्यावरण  एवं  वन  मंत्रालय  और  सीमा  शुल्क  विभाग  को  इस  मामले  की  जांच  करनी

 हमें  यह  मालूम  है  कि  लाल  चन्दन  की  कुछ  तस्करी  हो  रही  माननीय  सदस्य  की  शंकाओं

 ओर  चिन्ताओं  को  पर्यावरण  एवं  वन  मंत्री  तथा  सीमा  शुल्क  विभाग  तक  पहुंचा  ऊंगा  ।

 13
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 न

 '  किस्म  के  आस  का  सिर्यात

 #738,  झो  शुघोर  साथंत  :  क्या  बाजिज्य  मंत्रौं  पह  कताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किए  गए  किस्म  के  आमों  की  मात्रा

 और  मल्य  का  देशवार  ब्यीरा  क्या

 ऐसे  आमों  के  निर्यात  को  प्रोत्साइन  देने  के  लिए  कृषि  ओर  प्रसंस्कृत  खाच्य  उत्पाद

 निर्यात  विकाश्न  प्राधिकरण  जंसे  निर्यात  संवर्धन  निकायों  हारा  कमा  कदम  उठाए  गए  और

 ऐसे  आभों  के  उत्पादकों  को  क्या  सुविधाएं  दी  गई  हैं  ?

 वाजिल्य  मंजालय  के  राज्य  भेंत्री  को०  :  से  एक  विव  रण-पत्र
 समा  पटल  पर  रख  घिना  गया  है  |

 विवरण

 आमों  के  निर्यात  से  संबंधित  आंकड़े  किस्मवार  नहीं  रखे  जाते  पिछले
 तौन  वर्षों  क ेदौराम  आमों  के  देशवार  निर्यात  अनुबंध  में  दिए  गए  निर्यात  किए  आरमों  में

 भग  75% आम  अंलफांसो  किस्म  के

 (@)  आमों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  क ेलिए  कषि  ओर  संसाधित  खाद्च  उत्पाद  निर्यात

 विकास  प्राधिकरण  ने  चुनींदा  देशों  में  आम  प्रोत्साहन  कार्यक्रम  अआयौजित

 विक्रत  बैठकें  आयोजित  पैकेजिंग  संबंधी  मानकों  का  विकास  उत्पाद  साहित्व  तथा

 वौडियों  फिल्मों  का  विकास  आवि  जैसे  अनेक  उपाय  किए

 अल््फांसो  आम  मुख्य  रूप  से  महाराष्ट्र  तथा  मुजरात  में  उगाया  जाता  है  ।  इन  राज्यों

 की  राज्य  सरकारों  के  पास  अल्फांसो  आमों  के  किसानों  की  सहायता  करने  के  लिए  योजनाएं  हैं  ।

 इस  बोजमाओं  में  वित्तीय  आम  के  बासामों  के  उत्पादन/उत्पांदेकता  की  बड़ाने  के  लिए
 आम  के  पौधों  का  वितरण  तंथा  तकनीकी  जानकारी  प्रदान  करना  शामिल  इसके

 अति  आमों  का  उत्पादन  करने  वाले  किसान  कृषि  और  संसाधित  खाद्य  उत्पाद  निर्यात  क्काश

 प्राधिकरण  को  विभिन्न  निर्यात  संवर्धन  योजनाओं  के  अन्तगंत  भी  सहायता  द्वाप्त  कर

 सकते  हैं
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अलफांसो  आम  रसीले  हो  सकते  हैं  लेकिन  मैं  आप  सभी  को  अनुमति  नहीं

 दूंगा  ।  )

 श्री  सुधोर  सावन्त  :  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  में  अच्छी  किस्म-के  अलफांसो  आम  का

 प्रमुख  उत्पादक  क्षेत्र  लेकिन  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  सम्बन्धी  सरकारी  एब्रेंसियों
 कोण  निरुत्साहजनक  रहा  क्योंकि  यह  स्पष्ट'है  कि  सरकार  के  किधात-आयक्त  नीति  सम्बन्धी
 वक्तव्य  में  साघारणतः  कृषि  उत्पाद  के  निर्यात  का  और  विशेष  रूप  से  अलफांसो  आमों  का  कोई
 जिक्र  नहीं  किया  गया  ।

 देश  में  ।9  निर्यात  प्रोत्साहन  परिषदें  लेकिन  इनमें  से  कोई  भी  परिषद्  कृषि  उत्पाद
 के  निर्यात  का  काम  नहीं  देखता

 सब्जियों  और  फलों  के  विश्व  व्यापार  मारत  का  योग्रदा७  0.6  प्रतिशत  से  घट  कर

 0.4  हो  गया  है  तथा  उसमें  और  गिरावटਂ  आ  गई  उत्तर  से  यह  स्फ्ष्ट  हों  गया  है  क़ि  वर्ष

 1988-89  में  22  करोड़  रुपए  मूल्य  का  निर्यात  हुआ  वर्ष  1989.90  में  यहਂ  निर्यात  घट  कर

 16  करोड़  रुपए  हो  गया  ।  बाद  में  यह  बढ़  कर  3]  करोड़  रुपए  हो

 यद्यपि  निर्यात  क्षमता  200  करोड़  रुपबों  की  है  तथापि  इस  दिछ्ा  में  कुछ  भी  नहीं  किया

 गया  ।  मेरा  यह  प्रश्न  है  कि  :  बाजार  उत्पाद  गुणवत्ता  सुक्षर  और  पैकेजिंग

 सुधार  के  क्षेत्र  अलफांसो  आम  के  निर्यात  के  प्रोत्साहन  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार

 कौन  से  विशिष्ट  कदम  उठा  रही  है  ?

 कृषकों  को  निर्यात  के  प्रोत्थाहन  सम्मिलित  करने  के  लिए  सरकार  कया  कदम  उठा

 रही  है  ?

 थी  पी०  विदस्वरम  :  ऐसा  कहना  ठीक  है  कि  कोई  मी  एजेंसी-कृषि  निर्यात

 पर  ध्यान  नहीं  दे  रही  वास्तव  कृषि  और  प्रसंस्करण  खाद्य  उत्पाद  निर्यात  विकास

 करण  पी०  ई०  डी०  एक  ऐसी  ही  एजेंसी।है  और  इस  एजेन्सी  के  द्वारा  कई  कदम  उठाए

 गये  हैं  तथा  31  1992  वर्षान्त  में  जो  कृषि  फ़िर्यात  हुआ  वह  पिछले  वर्षों
 में  हुआ  अधिकतम

 निर्यात  जब  अन्तिम  आंबड़े  अस्तुत  होंगे  तब  मातनीय  सदस्य  प्रशंसा  करेंगे  कि.ब्ष  1991:92  में

 कषि  निर्यात  अधिकतम  स्तर  पर

 जैसा  भी  आमों  के  संबंध|  में  माननीय  सदस्य  को  एक  बात  कौ  सराहना  करनी

 विदव  का  कुल  उत्पादन  15  मिलियन  टन  है|  जब  के  केवल  0.6  प्रतिशत  का  ताजा  रूप  में

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  व्यापार  होता  इसका  क्या|मतलब  है  ?  इसका  यह  मतलब  है  कि  जिस

 देश  में  आम  की  पैदावार  अधिक  होती  उसी  देश  में  उस  आम  का  इस्तेमाल  हो  जाता  भारत

 विश्व  के  कुल  आम  उत्पादन  का  63  प्रतिशत  उत्पादन  करता  लेकिन  हम  लगभग  62.61

 इत  आम  स्वयं  इस्तेमाल  कर  लेते  बहुत  कम  ही  होता  कृथया  आंकड़ों  पर

 ध्यान  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी जब  हमारी  ऑलोचना  कर  रहे  थे  तब  व्उन्होंने

 बहुत  कुछ  कह  दिया  ।  कुल  निर्यात  मूल्य  जो  1988-89  22  करोड़  रुपये  1989-90  में  घटकर

 16  करोड़  रुपये  हो  लेकिन  वर्ष  1991  में  वहू  बढ़कर  31  करोड़  रुक््धे  हो



 व  1914  )  मौशिंक  उत्तर

 हम  अनेक  कदम  उठा  रहे  मैं  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०  द्वारा  उठाए  गए  कदमों  को  सूथी
 दिखाऊंगा  ।  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०  ने  मारीशिस  और  संयुक्त  अरब  अमीरात  में

 विकास  कार्यक्रम  का  आयोजन  किया  |  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०  ने  उस  क्षेत्र  में  हुए  विकास  पर  ध्यान

 केन्द्रित  करने  के  लिए  आमों  पर  एक  प्रौद्योगिकी  सम्मेलन  का  आयोजन  भी  ए०  पी०  ई०
 डी०  ए०  ने  कई  क्रंता-बविक्रेता  सम्मेलनों  का  आयोजन  किया  जिसमें  क्रताओं  निर्यातकों  से  मेंट

 करने  के  लिए  आमंत्रित  किया  गया  ।  बम्बई  के  आई०  आई०  पी०  के  माध्यम  से

 दशहरी  और  बंगेनपल्ली  के  लिए  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०  ने  पैकेजिंग  प्रतिमानों  का  विकास

 किया  और  ऐसे  कई  कदम  ए०  पी०  ई०  डी०  0०  द्वारा  उठाये  गये  मैं  सलाहकार  समिद्रि-में

 अथवा  किसी  भी  सदस्य  से  इस  विषय  में  पूर्ण  रूप  से  चर्चा  करना  चाहता  हूं  ।  हम  इस  विषय  में

 अपेक्षित  कायंवाही  करना  चाहते

 श्री  सुधीर  सावन्त  :  इससे  मेरे  प्रदन  का  समाघान  नहीं  हुआ  क्योंकि  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०
 द्वारा  आयोजित  विकास  कायंतक्रमों  आदि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  का  कोई  भी  कृषक  शामिल  नहीं

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  अलफासो  आमों  की  अधिक  पंदावार  होती  है  ।  मुझको  स्वयं  ए०  पी०

 ई०  डी०  ए०  द्वारा  उठाए  गए  किसी  भी  कदम  की  जानकारी  नहों

 दूसरा  मुद्दा  यह  है  कि  यह  कहा  गया  था  कि  आमों  के  उत्पादक  प्री  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०
 निर्यात  विकास  की  विभिन्न  योजनाओं  से  सहायता  का  लाभ  उठा  सकते  ए०  थी०  ई०  डी०

 ए०  की  कोई  भी  संस्था  मेरे  जिला  अथवा  निर्धाचन  क्षेत्र  में  नहीं  लेकिन  इस  निर्वाचन  क्षेत्र  में
 अलफांसो  आम  का  अधिक  उत्पादन  होता  है  और  इस  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०  का  उत्पादनकर्ताओं

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  बिचोलिये  को  आमों  के  उत्पादन  को  लाभ
 मिलने  लगा  वहां  पर  स्थिति  यह  है  कि  देशी  बाजार  में  बहुत  ही  ऊंचे  दामों  पर  आम  मिल  रहा
 है  लेकिन  इससे  उत्पादनकर्त्ता  को  क्ुछ-मी  नहीं  मिल  रहा  अतः  मेरा  दूसरा  प्रद्न  यह  है  कि
 उत्पादनकर्त्ताओं  और  किसानों  को  निर्यात  के  लाभ  सुनिष्तिचत  करने  के  लिए  सरकार  कया  कंदम
 उठा  रही  है  और  क्या  सरकार  इसे  क्षेत्र  भें  हहुंकर री अल्दोलन  को  फ्रोत्लाहित  करते  के  कोई
 कदम  उठा  रही  है  ।

 श्र  पी०  जिक्म्यरस  पी०  ई०  डी०  ए०  पारा  क्रायोजित  पिछले  सम्मेलन  में  हो सकता

 है  रत्माभिरि  के  माननीय  सदस्य  को  आमंत्रित  सहीं  किया  गया  क्योंकि  मैं  सोचता  ह  कि  वे  पहली
 बार  समप  के  सदस्य  बने  हैं  | किकिन  मैं  ए०  पी०  ई०  डी०  ए०द्वाप्त  आयोजित  विशेष  सम्मेलन
 आम  उत्पादन  क्षेत्रों  से  समी  माननीय  सदस्यों को  निदिचत  रूप  से  आमंत्रित  करूंगा  और  उस  शेनर
 के  माननीय  सदस्य  जो  मी  सुकाव  हम  उन  पर  निःसन्देह  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  तमी  यदि  आप  सम्मेलन  में  झगड़ा  नहीं  क  अब  रंगदा
 और  अलफांसो  आमों  कै  बीच  विवाद

 ओऔ  पो  ०  चिंदस्थरम  :
 केवेल  अलंफांसो  की  बात  नहीं  कह  रहा  मैं  आमों  के  संभी

 प्रकारों  की  बात॑  कह  रहा  हू  ।  यदि  मुके  आम  खाने  वांले  संभी  सदस्यों  को  आमंत्रित  करना  है  तो

 मुझे  संसद  का  विशेष॑  संत्र  को  बुलाना  होगे  ।
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 थ्री  नोतोज्ष  कुमार  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  सवाल  के  उत्तर  में  यह

 कहा  है  कि  अलग-अलग  किस्मों  के  बारे  में  विवरण  देना  संभव  नहीं  लेकिन  70  फीसदी  अल्फान्जो

 आम  का  निर्यात  होता  है  |  बिहार  में  खासकर  पटना  के  पास  दीघा  में  दूघिया  मालदा  आम  होता
 उसका  छिलका  बिल्कुल  पतला  होता  है  और  उसमें  ग्रुठली  न  के  बराबर  होती

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपके  बयान  का  कंसा  विश्वास  करें  ?

 )

 श्री  नोतीश  कुमार  :  आप  कहें  तो  इस  सीजन  में  आपको  खिला

 शो  सदन  लाल  खुराना  :  जाप  खिलायें  तमी  मालूम

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  सबको

 थी  नोतोश  कुमार  :  इतना  अच्छा  आम  है  ओर  उत्तर  प्रदेश  का  दशहरी  भी  काफी  अच्छा

 यह  ठोक  है  कि  अलफांजो  की  भी  अपनी  क्वालिटी  है  ओर  बहुत  ज्यादा  दिन  तक  इसे  प्रज॑  रखा

 जा  सकता  लेकिन  इन  आमों  के  साथ  त्रूटि  यह  है  कि  ये  दूधिया  माल्दहा  और  लंगड़ा  आमों  में

 बहुत  नजाकत  ये  ज्यादा  दिन  तक  भ्रिजवं  नहीं  रखे  जा  लंगड़ा  और  दूधिया  माल्दहा  आमों

 के  राजा  हैं  और  दक्ष हरी  आमों  को  रानी  दोनों  में  बहुत  नजाकत  है  ।

 झो  अटल  बिहारो  बालपेयोी  :  यह  सम्बन्ध  हमें  मंजर  नहीं

 थी  नोतोह  कुमार  :  ये  आम  जल्दी  खराब  हो  जाते  इसलिए  हम  सरकार  से  जानना

 चाहते  हैं  कि  इनके  निर्यात  करने  की  दृष्टि  से  ज्यादा  दिन  तक  प्रजव॑ं  रखा  जा  सके  इसके  लिए  सरकार

 क्या  कोई  व्यवस्था  करेगी  ?  अगर  एक  बार  इनका  निर्यात  हो  गया  तो  इनकी  बहुत  बड़ी  मांग

 यह  भी  सत्य  है  ।  इसलिए  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  इनको  अधिक  दिनों

 तक  प्रजवं  रखा  जा  सके  ताकि  इनके  निर्यात  को  बढ़ावा  दिया  जा  सके  ?

 शो  पो०  थिवस्वरस  :  माननीय  सदस्य  का  प्रदन  हमारी  मूख  को  ओर  बढ़ाता  है  ।

 मुफ़े  विष्वास  कि  यदि  वे  पहले  हमें  स्वाद  के  लिए  एक  क्रेंट  आम  भेजेंगे  तो  हम  उनकी  बातों  पर

 ज्यादा  ध्यान  दे  नि:सन्देह  हम  इन  सभी  चीजों  पर  ध्यान  देंगे  ।  मुके  विश्वास  हो
 गया  है  कि  निर्यात  क्षमता  अधिक  वास्तव  हमारे  अपने  आकलन  के  अनुसार  निर्यात  क्षमता

 लगभग  200  करोड़  रुपये  की  लेकिन  मैं  एक  वर्ष  में  200  करोड़  रुपये  की  लम्बी  उड़ान  नहीं
 भर  सकता  |  मैं  सोचता  हूं  कि हम  200  करोड़  रुपये  लक  पहुंच  सकते  हैं।ए०  पी०ई०  डी०  ए०  ने
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 एक  व्यापक  योजना  तैयार  की  है  और  में  नि:सन्देह  आम  उत्पादक  क्षेत्रों  से  सदस्यों  को  आमंत्रित
 करने  का  अपना  वादा  पूरा  करूंगा  ।  हम  उनके  साथ  चर्चा  करेंगे  और  हम  आपके  साथ  इस  योजना
 के  बारे  में  चर्चा  करेंगे  और  आप  जो  भी  सुक्राव  उस  पर  विचार  किया

 थी  शोमनाद्रोश्वर  राव  वाह  :  माननीय  मंत्री  ने  आमों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहित  करने  हेतु
 सरकार  द्वारा  किए  गये  कुछ  उपायों  का  जिक्र  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  से

 यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  आम  के  उत्पादों  जेसे  आम  का  ग्रृदा  के  बढ़े  हुए
 निर्यात  में  अवरोध  का  एक  कारण  विशेष  पंकेजिग  सामग्री  की  अपर्याप्त  उपलब्धता  भी  इसको

 ध्यान  में  रखते  क्या  उन  अनेकों  निर्यातकों  को  विशेष  पंकेजिंग  सामग्री  उपलब्ध  कराने

 के  लिए  आवश्यक  कदम  जोकि  अपने  आम  उत्पादों  का  निर्यात  करने  के  उत्सुक  हैं  ?  इससे
 सरकार  को  निश्चित  रूप  से  निर्यात  बढ़ाने  में  सहायता  मिलेगी  ।  यह  मी  उन  अबरोधों  में  से  एक

 प्रमुख  अवरोध  है  और  कृपया  आवश्यक  कार्य  कीजिए  ।

 करी  पी०  चिदम्बरम  :  माननीय  सदस्य  ठीक  कह  रहे  आम  अथवा  अन्य  क्ृषि  उत्पार्दा

 को  ज्यादा  से  ज्यादा  दिन  सुरक्षित  रखने  के  लिए  पैकेजिंग  और  गोदाम  की  सुविधा  न  होना  भो

 निर्यात  के  विकास  में  एक  प्रमुख  बाधा  हम  इस  विषय  में  ध्यान  दे  रहे  हैं  और  मैं  इसे  ध्यान  में

 राखूंगा  ।

 श्री  कृष्ण  दत्त  सुल्तानपुरी  :  माननीय  बध्यक्ष  हमारे  यहां  पर  प्लेन  और  पहाड़ी

 एरिया  दोनों  हैं  ।  प्लेन  एरिया  में  आम  की  खेती  होती  है  और  पहाड़ी  क्षेत्र  में  सेब  तथा  अन्य  फलों

 की  खेती  होती  मैं  मंत्री  जी  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  हमारे  प्रदेश  में  आम  बहुत  पैदा  होता  है  और

 अन्य  फल  हैं  उनका  निर्यात  करने  के  लिए  आपने  कोई  कार्थक्रम  बनाया  है  ?

 श्री  पो०  चिवस्थरस  :  में  अ्रमी  नहीं  बता  सकता  हूं  कि  हिमाचल  के  आमों  के  लिए

 कोई  योजना  मेरी  जानकारी  है  कि  हिमाचल  आमों  का  प्रमुख  उत्पादक  नहीं  आम  के  मुख्य

 उत्पादक  उत्तर  आन्ध्र  कर्नाटक  और  महाराष्ट्र

 श्रीमती  योता  सुलर्जो  :  मैं  आपको  बंगाल  के  रानी  बसंत  लाकर

 ओऔ  पी०  चिदस्वरमस  :  हमारा  सामान्य  नियम  है  कि  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  इस  बात  की

 ओर  विशेष  धयान  आकर्षित  करता  है  कि  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र  में  आम  उगाए  जाएं  तब  वह  पहले
 उन  आमों  की  एक  टोकरी  हमें  भिजवानी  होगी  ।

 मैं  देखूगा  कि  इन  हिमाचल  के  आमों  के  लिए  कुछ  किया  जा  सकता

 भी  राम  कापसे  :  अध्यक्ष  कोंकण  प्रदेद  में  आमों  का  उत्पादन  लगातार  बढ़ता  जा  रहा
 है  और  वहां  से  हाफूज  आमों  का  अच्छा  निर्यात  हो  सकता  अमी  निर्यात  बहुत  कम  होता
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 मैंआफके  माध्यम  से  जानना  चाहता  हूं  कि  सिर्यात-को  प्रोत्सा  हित  करमे  के  लिये  सरकार  की  ओऔरे

 से  जो  कोक्चिल  की  जा  रही  क्या  हस  विक्षय में  भी  सरकार  ध्यान  दे  रही  है  कि  बिंचौलियेया

 दलाल  इस  काम  में  ज्यादा  मुनाफा  कमाते  हैं  और  उत्पादक  किसान  को  उचित  दाम  नहीं  मिलता

 है  ।  क्या  सरकार  को  इसकी  जानकारी  यदि  है  तो  सरकार  इस  बारे  में  क्या  कर  रही है  ।

 श्री  पो०  चिक्म्थश्म  :  मुझे  खेद  है  कि  सरकार  बिघौलियों  को  समाष्त  करने  के

 लिए  कुछ  महीं  कर  सकती  है  |  सरकार  को  आम  के  व्यापार  में  श्ञामिल  नहीं  होता  चाहिए  ।

 उदाहरण  के  किए  यदि  आप  राज्य  व्यापार  निगम  भ्रथवा  खनिज  तथा  घातु  व्यापार  निगम  से  ओम

 लिर्यात  करने  के  जलिए  कहेंगे  तब  आप  जानते  हो  हैं  कि  उसके  सस्िणाम  क्या  होंगे  ऐसे  मासले

 नहीं  हैं  जिनमें  सरकार  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  शाबित्र  होता  चाहिए  |  झ्षरकार  को  उत्पादकों  ने  सहकारी
 संगठन  अथवा  निर्यात  गृह  अथवा  व्यापार  गृह  बनाकर  निर्यात  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करना

 चाहिए  ।  मैं  भी  चाहता  हूं  कि  उत्पादक  सहकारी  समिति  गठित  करें  ।  मैंने  प्रत्येक  राज्य  सरकार
 को  उनके  अपने  संगठन  के  अन्तगंत  निर्यात  गुह  यठित  कुछ  गैर-सरकारी  तथा  सरकारी  क्षेत्र
 की  कम्पनियों  के  साथ  संयुक्त  उद्यम  के  अन्तगंत  इन  उत्पादों  का  निर्यात  करने  के  लिए  कहा  यह
 मामले  व्यापार  के  लिए  छोड़  देने  चाहिएं  और  इन  मामलों  पर  राज्य  सरकारों  को  अवश्य  प्रयास
 करने  कृषि  उत्पादों  के  निर्यात  के  लिए  हाउसਂ  का  गठन  करने  के  लिए  प्रश्येक

 राज्य  सरकार  को  सहायता  देने  के  लिए  तैयार  मैं  सभा  में  यह  बता  रहा  हूं  कि  मैंने  प्रत्येक  मुख्य
 मंत्री  को  यह  लिखा  है  कि  प्रत्येक  राज्य  सरकार  क्रुषि  उत्पादों  के  नियात  के  लिए  निर्यात  गृह
 स्थापित  करे  और  भारत  सरकार  उन  निर्यात  गृहों  को  पूर्ण  सहायता  देगी  ।

 आश्स  वजेटन  जविस-किालण

 +739.  श्री  शाजनाथ  सोनकर  द्ासरत्रो  :  कया  बिस  मंज्ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तील  वर्षों  के  दो  सब  भारत  प्रमेटन  वित्त  निश्म  ठढारग  किन-किस  कम्पश्नियों  करी

 ऋण  प्रदान  किए  गए  और

 प्रत्येक  कभ्बणी  को  कितमी-किली  चगराशि  का  ऋण  प्रदान  कियाराका  ?

 बिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  ओर  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 और  1989  में  निगमित  भारतीय  पर्यटन  वित्त  निगम  ने  1989-90,
 1990-91  और  1991-92  के  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  पर्यटन  उद्यौग  में  149  परियोजनाओं  को

 सहायता  अदान  की  है  ।  इन  परियोजनाओं  को  भंजूर  कुल  सहायता  राशि  241.22  करोड़े  रुपए  हैं
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 जिसमें:रुफय  अहम  प्रत्यक्षाअं  गदान|  शेयरूकी  दा  सी  लीनिगझछ।मिल  हैं  ।  फिछले
 तीन  दो  सनः  इन  मंजूरियों  में  से  कुल  रुपए  का  संकितिरण  किया  गया  |:

 बेंकों  और  वित्तीय  संस्थाओं  में  प्रचलित  प्रथाओं  और  रीति-रिवाजों  के  अनुसार  मारतीय

 पर्यटन  वित्त  निगम  अपने  किसी  घटक  से  संबंधित  सुचना  नहीं  दे  सकता  है  ।

 श्री  राजनश्य  सोनकर  शास्त्री  :  अध्यक्ष  मेरा  प्रषन  था  कि  भारत  पयंट्सਂ  वित्त  निगम

 द्वारा  गत  तीन  वर्षों  में  किन-किर  कम्पनियों  को  कितना-कितना  ऋण  किया  गया  परन्तु
 माननीय  मंत्री  जी  ने  उत्तर  में  कम्पनियों  के  नाम  नहीं  बताये  इसलिए  सबसे  पहले  तो  मैं  आपसे

 आग्रह  करता  हूं  कि  इसका  विवरण  सभा  पटल  पर  रखवाये  जाने  की  आप  व्यवस्था  करें  अथवा  हम
 लोगों  के  पास  भिजवा  दें  ।  मंत्री  ने  मेरेਂ  फ्रदन  के  उत्तर  में  कहा  हैं  कि  कुल  को

 244,22  करोड़  रुपये-की  घन्रराशि  स्वीकृत  की:गयी.  पिछले  ककों/के:  दोशन  कुल
 100  करोड़  27  लाख  रुपये  का  संवितरण  किया  मेरा  प्रदकःहै  कि  इसः  परियोजनाभों  यो

 कंपनियों  को  ऋण  देने  को  पात्र  ता  का  आधार  कया  है  और  आप  उन्हीं  को  ऋण  देते  हैं  जिन का
 इस  रोजगार  में  प्रभुत्व  कया  यह  सच

 शो  दलघोर  अध्यक्ष  19  1988  को  टी ०  एफ०  भाई»  की  स्थापना

 हुई  थी  और  |]  1989  से  उसने  कामਂ  करमा  शुरू  करः  दिया  था  |  खासकर  जो  प्रोर्जक्टस
 होश्ल्सख  सेसंब्रंधित  उच्हेंਂ  वढ़ावा  देने  ओरे  प्रोत्साहित  केਂ  लिए  पिछुलें

 3
 सालों  में  लगभन

 149  करोड़ਂ  रुपये  की  योजमायें  बनीं  ।  टी०  एफ०  आई०७  का  मुख्य
 मुद्दा  यही  हैं  कि  होंटल

 इंडस्ट्रोकोਂ  कहावा  विधा  जाए  और  खासकर  इकःतींग  '  सालोंमिं  8000  कमरे  विभिम्नः  होटलोंਂ  में

 बनाए  गत  जिससे  लगभग  16  हजार  लोगों  फो  डायरेक्ट  रोजगार  लाभ  इसके  ताथਂ

 माननीय  सबस्यप्को  मैं.यह  मी  यसप्रमा  चाहता  हूं  किਂ  चंकि  आप  उत्तर  प्रदेश  को  बिलौंग  करतें

 सबसे  ज्यादा  हमने  सालों  में  15  हजार  प्रोजेक्ट्स  उत्त  प्रदेश को  इसमें  जितके  लिए

 20  करोड़  रुपये  हमने  आबंटित  किये  ।  जहां  तक  अलग-बलग  योजनाओं  को  जरुनका री  आपसे  मर्थंगी

 वह  बताने  मैं  अपनी  असमथ  ता  इसलिये  व्यक्त  करता  हूं  इंडीवीज्युअल्स  ओर  क्चाइंट्स
 के  बारे  में  कोई  जानकारी  देना  उचित  नहीं  यदि  माननीय  सदस्य  भी  जानकपरी  इश्च

 बारे  में  चाहते  हैं  तो  मैं  उन्हें  अलग  से  वह.सूचत्  दे  दूंगा  ।

 ली  सोभकरਂ  काश्जी  :  मैंने  पूछा या  कि  ऋण  देने  को  पात्रताਂ  का  आधार  क्या

 भी  दलबोर  सिंह  :  इस  निगम  में  ऋण  देने  की  पात्रता  यही  है  कि  इसमें  यह  देखय  जाता  है
 कि  जो  होटल  प्रोजेक्ट्स  वे  क्या  उसके  नौम्म॑  क्या  हैं  और  खासकर  तीन  करोड़  रुपये  की

 लागत  तक  के  जितने  प्रोजेक्ट्स  उन्हें  स्टेट  स्टेट  फाइनेन्श्यल  इंस्टीट्यूशन्स  कश्केहैव
 यदि  वे  सहायता  देने  में  असमर्थ  होते  सहायता  नहीं  कर  पाते  हैं  तो

 उस  ग्रेप  को  टी०  एफ०  सी ०
 मभाई०  फिल  करता  और  खासकर  इसमें  5  करोड़  के  ऊपर  का  इसमें  फाइब्र  स्टार  और  फोर

 स्टार  होटल्स  इसके  लिए  मी  अलग-अलग  नाम्स॑  इसके  अनुसतर  3  साल  में  139  प्रोजेक्ट्स
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 को  हमने  दिया  है  ओर  इसके  जो  नाम्सं  टी०  एफ०  सी०  आई०  खुद  इसके  नाम्से  देखता  है  और

 जहां-जहां  प्रोजेक्ट्स  वहां  वे  अपने-अपने  यहां  टूरिज्म  को  डवलप  करने  के  लिए  अपनी-अपनी

 रस्पेक्टिव  स्टेट्स  को  भेजते  हैं  और  वहां  से  वे  टी०  एफ०  सी०  आई०  को  प्रस्ताव  भेजते  उसके

 अनुसार  पूरी  सहायता  की  जाती

 झी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्रो  :  मेरा  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  यह  है--माननीय  मंत्री  जी
 ने  अभी  उत्तर  प्रदेश  का  नाम  राज्य  सभा  अतारांकित  प्रइ्न  के  उत्तर  में  दिनांक  25

 1992  को  पयंटन  के  विकास  के  लिए  राज्यों  को  सहायता  के  बारे  में  कहा  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  |  देखिए  राज्य  सभा  में  क्या  हुआ  उसको  यहां  रेफर  नहीं  कर
 सकते  ।

 शो  राजनाथ  सोनकर  धशास्त्रो  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  सर  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसके  कुछ  रूल्स  कुछ  कन्वेशंस  उनको  फॉलो  करना
 जैसा  मन  में  आए  वैसा  हम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 भरी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  1991  में  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  3  करोड़
 97  लाख  87  हजार  रुपए  दिए  अब  की  बार  20  करोड़  रुपए  दिए  तो  यह  आपकी  सहायता
 बराबर  घट  रही  300  करोड  से  20  करोड़  पर  आ  गई  तो  इस  प्रकार  से  एकाएक  इस  राशि
 को  कम  करने  का  क्या  कारण  है  ?  और  उत्तर  प्रदेश  के  गाजीपुर  जनपद  के  सहसपुर  भीतरी

 जहां  से  स्पीकर  साहब  मैं  चुनकर  आता  वहां  पर  मौयंकालीन  युग  का  बहुत  महत्वपूर्ण  पर्यटन
 स्थल  जो  कि  काफी  दिनों  से  उपेक्षित  क्या  उसके  विकास  के  लिए  भी  आप  राज्य  सरकार  को
 विशेष  धन  आबंटित  करेंगे  जेसा  कि आपने  अभी  कहा  और  भारतीय  पर्यटन

 छोटे  संग्रहालय  आदि  खोलने  के  लिए  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  बेरोजगांर

 नवय॒वकों  को  भारतीय  पर्यटन  निगम  सीधे  धनराशि  आबंटित  कराने  में  क्या  सहायता  करेगा  ?

 श्री  इलथोर  सिह  :  जहां  तक  माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  कहा  मैंने

 पहले  हो  बताया  है  कि  सबसे  ज्यादा  धनराशि  हमने  उत्तर  प्रदेश  को  ही  दी  इसके  बाद  जो

 उन्होंने  कहा  जिस  क्षेत्र  क ेविकास  के  लिए  कहा  यह  तो  स्टेट  गननंमेंट  को  देखना  चाहिए  कि
 उसका  कितना  इन्फ्रास्ट्क्चर  अगर  3  करोड  से  ऊपर  का  तो  उसको  टी  ०  एफ०  सी०  आई०
 जरूर  सहायता  देगी  और  अगर  3  करोड़  के  अरदर  तो  स्टेट  गवनेमेंट  या  दूसरे  फायनेंद्यल

 इंह्टीटयूशंस  व ेसहायता  देते  हैं  और  जहां  तक  शेडयूल्ड  कास्ट्स  और  शेडयूल्ड  ट्राइब्स  का  सवाल
 जो  नाम्स  उनके  हिसाब  से  उनको  मिलेगा  और  ज॑सा  मैंने  हजार  कमरे  बने

 जिनमें  16  हजार  लोगों  को  रोजगार  मिला  तो  उसमें  स्वामाविक  रूप  से  शे०  का०  और  शे०

 ट्रा०  के  ध्यक्षित  होंगे  ।

 श्री  निमंल  कान्ति  चर्र्जो  :  उत्तर  में  यह  कहा  गया  है  कि  बैंकों  और  वित्तीय
 संस्थाओं  में  प्रथाओं  और  परम्पराओं  हारा  यह  उल्लेख  नहीं  किया  जाता  है  कि  क्या  अधिनियम
 द्वारा  अथवा  नियम  द्वारा  गोपनीयता  रखी  जा  रही  यह  प्रष्न  संख्या  एक
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 इस  गोपनीयसा  से  आपका  सास्पयं  कया  है

 क्या  आप  तीन  ओर  दो  सितारा  होटलों  की  संख्या  बता  सकते  हैं  कि
 प्रत्येक  श्रेणी  में  कितना  संवितरण  हुआ  ।

 बसे  तरित  बरल  तोपसार  :  इसे  अलय  कंसे  किश्रा  जाता  है  ओर  इसका  त्रियम्न  क्या  है  ?

 भी  दलबोर  सिह  :  यह  तो  न  टी०  एफ०  सी०  आईं०  में  न  यह  गवनेमेंटल  बॉडी  है
 ओर  न  ही  यह  हमारी  गवर्न॑मेंट  को  न  ही  कंपनी  लिमिटेड  है  और  न  ही  यह  टी०  एफं०  शी ०
 आई०  करे  सब्सोड़िदरी  प्लानिम  कमी  ने  नेशनल  कमेटी  में  मह  स़म्र  किदा  कप  कि  हमारे
 इस  तरह  के  इंस्टीट्यूझन्स  ताकि  हम  होटल  इंडस्ट्री  को  बढ़ावा  द ेसके  और  इसके  स्तर  थ-साश्

 जभाई०  डी०  बी०  आई०  यू०  टी०  आई०  है  और  एल०  आई०  सी०  है  इसमें  जो  50  परसेंट  शेयर

 होल्ढसं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  पूथ  रहे  हैं  कि  नाम  देने  में  आपको  क्या  दिवकत  है  ?

 को  दलबोर  तिह  :  अध्यक्ष  जैसा  बेंक  सविसेस  में  होता  है  क्लाइंट  और  उसके  बीक्ष
 में  जो  उसको  हमेशा  ही  गुप्त  रखा  जाता  बसे  ही  यहां

 थी  मिल  काम्ति  चठलों  :  आप  इसे  कंसे  करते  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  !  यह  प्रथा  के  अभुसार है  या  विधि  के  अनुसार  ?

 भी  दलबीर  सिह  :  अध्यक्ष  यह  एक  प्रथा

 ]

 की  तरश्ति  अरुण  सोफकार  :  कोन-सा  नियम  अलग  किया  गया  है  ?

 झरी  राजनाथ  सोनकर  क्षास््त्री  :  अध्यक्ष  अगर  कोई  गलत  प्रथा  तो  कह  थंद  होबी

 चाहिए  ।

 करी  बजरीर  सिह  :  अबर  मानवीय  क्रदस्य  आव्रदशकता  शो  में  उनको  अलच  से  दे
 सकता  हूं  ।

 ओसे  सिलल  कतम्ति  ऋ़ओं  :  उन्होंने  पास  सितारा  होटलों  क्रो  कितती  शशि  की  कया
 आप  ऐसे  पांच  सितारा  होटलों  के  आंकड़े  हमें  दे  सकते
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  यदि  आप  चाहें  तो  वे  सदस्यों  को  नाम  दे

 गोआ  को  अनुदान

 #740.  आओ  हरीक्ष  सारायण  प्रभु  झांदये  :  क्या  वित्त  सन््त्रो  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ग्रोआ  को  वर्ष  1989-90,  1990-91  ओर  1991-92  के  दोरान  कितनी-कितनी

 अनुदान  राधि  दी

 क्या  वर्ष  1991-92  के  दौरान  राज्य  को  दी  गई  अनुदान  राशि  में  भारी  कटौती  कर
 दी  गई

 |

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 गोओआ  द्वारा  केन्द्रीय  राजकोष  को  दिए  जाने  वाले  अत्यधिक  अंशदान  को  देखते  हुए
 इस  राज्य  को  पर्याप्त  धनराशि  प्रदान  करने  हैतु  केंद्रीय  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 ।

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शास्ताराम  :  से  एक  विवरण  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखा

 विवरण

 वर्ष  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  के  दौरान  राज्य  पहाड़ो  क्षेत्र

 बिकास  कार्यक्रम  तथा  क्रमिक  वित्त  आयोगों  द्वारा  सिफारिश  किए  गए  संसाधन  ह्ास  के  अन्तगंत

 गोवा  को  दो  गई  अनुदानों  की  राशि  5191.84  6502.11  लाख  तथा  4832.30  लाख

 और  नव  गठित  राज्य  होने  के  कारण  प्रारम्मिक  वर्षों  में  गोवा  को  तदर्थ  आधार
 पर  अपेक्षाकृत  अधिक  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  1991-92  में  गोवा  को

 दिए  गए  अनुदान  में  कटोती  इस  कारण  से  की  गई  थी  कि  गोवा  को  केन्द्रीय  योजना  सहायता  के  सूत्र
 पर  आधारित  भाबंटन  के  अम्तगंत  लाया  गया  था  जैसा  कि  अन्य  चौदह  गर  विशेष  श्रेणी  के  राज्यों
 के  मामले  में  है  ।

 (७)  चूंकि  केन्द्रीय  सहायता  का  सूत्र  पर  आधारित  आवंटन  केंद्रीय  बेंक  जमाओं
 या  बिदेशी  मुंद्रा  अजंन  में  राज्यों  के  अंधदान  से  सम्बन्धित  नहीं  है  इसलिए  और  अधिक  केंद्रीय

 सहायता  आवंटित  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  छोटा-सा  प्रइन  पूछा  जा  सकता  है  ।

 शो  हरोज्ष  नारायण  प्रभु  झांदये  :  मैंने  उन्हें  नहीं  सुना  कृपया  उन्हें फिर  से  बोलने  के

 लिए  कहिए  ।
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 नी  तीन  eft हरीहा नारायण प्रभु झांदये : गोवा के साथ बहुत अन्याय किया गया है। मै ंसन

 थ्री  धांताराम  पोतडु्खे  :  सभापटल  पर  विवरण  रख  दिया  गया  है  ।

 शी  हरीहा  नारायण  प्रभु  झांदये  :  गोवा  के  साथ  बहुत  अन्याय  किया  गया  मैं  सभा  तथा
 मन्त्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  अचानक  ही  गोवा  को  दिए  जाने  बाले

 अमुदान  की  राशि  करोड़  से  घटाकर  48  करोड़  रुपये  कर  दी  गई

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदनकाल  का  समय  समाप्त  हो  गया  है  ।

 श्री  हरीश  नारायण  प्रभु  झांटये  :  में  अपना  प्रइन  पूरा  नहीं  कर

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  काल  समाप्त  होता  है  ।

 ननम-मम  मम»

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 सरकारो  क्षेत्र  के  रक्षा  उपकस

 श्री  राजेश  कुमार  :  क्या  रक्षा  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षोत्र  के  सभी  रक्षा  उपक्रमों  के  लाभ  में  27  प्रतिशत  को  बढ़ि  हुई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  उपक्रमवार  ब्योरा  क्या  ओर

 क्या  इसका  कारण  इन  उपक्रमों  के  उत्पादों  के  मूल्य  में  हुई  वृद्धि  है  उनका

 बेहतर  उत्पादन  ?

 मम्जी  :  वर्ष  25.06  में  सावंजनिक  क्षेत्र
 के  सभी  रक्षा

 उपक्रमों  के  करपूर्व-लाम  में  उससे  पिंछले  वर्ष  की  अपेक्षा  25.06  प्रतिष्यत  की  वृद्धि

 ब्योरे  संखग्त  विवरण  में  द्विए  बए  हैं  ।

 वर्ष  बेहतर  के  मुकाबले  को अपनाया  में  कर  पूंबं  लाभ  में  समग्र  बृद्धि  का
 आशिक

 कारण  को  तुलना  में  में  बिक्री  मूल्य  में  वुद्धि  होना  और  दूसरा  आंध्षिक  कारण

 कम्पनियों  द्वारा  बेहतर  प्रबन्ध  व्यवस्था  को  अपनाया  जाना

 विवरण

 वर्ष  और  में  करपूर्व-लाम  का  उपक्रमवार  ब्यौरा  इस  है  :.
 कक  क  7

 क्रमसं०  उपक्रम  का  नाम  1989-90  1990-91  र०

 2 /  3
 '

 4
 |

 ।.  हिन्दुस्तान  34.07...
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 1  2  3  4

 2.  भारत  इसेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  41.39  .39  53.97

 3.  भारत  अर्थ  मृवर्स  लिमिटेड  65.51  67.14

 4.  माझागांव  डॉक  लिमिटेड  (--)  3.13  3.21

 5.  गार्डन  रीच  शिप  बिल्डस  एंड  5.98  17.52

 इंजीनियसं

 6.  गोवा  शिपयाड़  लिमिटेड  7.14  4  तरह

 भारत  डॉयनामिक्स  लिमिडैड  17.52  6.62

 8.  मिश्र  धातु  निगम  54  -57

 जोड़  169.02  211.38

 सर्मेकित  प्रामीजण  विकास  कार्यक्रम  के  अम्तगेत  ऋण

 ©742.  भी  अभ्मत्थोंशी  :

 को  चेतन  पो०  एस०  चोहान  :

 क्या  जिस  समन  यह  बताने  की  हुपा  करते  कि  :

 क्या  समिकित  ब्राणोज  चिंकास  कार्यक्रम  के  अभ्तगंत  ऋण  प्रोप्तकर्ता  ऋणों  कौ  अदायगी

 नियमित  रूप  से  कर  रहे  और

 यंदि  तो  इस  सम्यस्ध  में  सरकारਂ  हरा  क्या  कदम  उठाएं  गए  हैं  अथवा  उठाये

 जाने  हैं  ?

 विस  जस्जासय  में  राज्य  मन््त्रो  दसजीर  :  (+)  और  पिछले  तीन  वर्षों  के

 पाण्क

 सरकारो  क्षेत्र  के  ढेकों  द्वारा  समम्यित  प्लमोीभ  विकदस  कार्यक्रम  के

 तहुत  दिए  यए्  ऋणों  की  वसूली  निम्बलिखित  है  :

 ः

 समाप्त  वर्ष  मांग  बसूली  अतिदेय  मांग  की  तुलना  में  वसूली
 के  अपिकंतेता

 ा
 १968  910  356  534  ञ्फ

 “1990
 [956  1069  330  739  30.8

 1991  1263.  521  742
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 वाणिज्यिक  बेकों  की  क्सूली  प्रक्रिया  में  सुकार  करने  के  लिए  उठाए  गए  कुछ  महत्वपुर्ण  कदम

 निम्नलिखित  हैं
 :

 नियन्त्रण  कार्यालय  ओर  क्षेत्रीय  स्तरों  पर  संगठनात्मक  संरक्षना  का  सुदृड़ीफश्ण॑
 ओर

 के  सम्बन्ध  में  योजनाबद्ध  दृष्टिकोण

 उचछार  पूर्व  मुह्फांकत  प्रणादो  ओर  उद्येारोत्तर  तकनीक  को  लेख  करनह
 जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  हिताधिकारियों  के  साथ  लगातार  सम्पर्क  बनाए
 रखना  ताकि  कम  से  कम  चूक  हो  ;

 बैंकरों  और  सरकारी  अधिकारियों  की  जिला  स्तरीय  और  राज्य  स्तरीय  बैठकों  में
 अन्य  मदों  के  साथ-साथ  वसुली  की  स्थिति  सम्बन्धी  मंद  पर  विचार-विमर्श

 ब्लाक  स्तर  पर  राज्य  सरकारी  कमचारियरों
 की  सहायता  से  वसूली  अशधियान  शुरू

 और

 ब्रामीण  शाखाओं  के  लिए  सप्ताह  में  एक  दिन  गैर-बैं  किंग  कार्य  दिचस  के  हु  में

 मनागा  ।

 प्रतिबश्धिद्  भो  र  अनुचित  व्यापारिक  व्यवहार  करने  बातों  के  कक्कंकाहो

 2943,  थ्रों  द्वारका  नाव  दास  :  बयां  स्थाय  और  कम्पनी  कार्य  संत्री  यह  बतानें  की

 करेगे

 क्या  सरकार  इस  बात  से  अवगत  है  कि  दृथपेस्ट  और
 ओऔषधियों  के  मूल्यों  में  असामान्य  वृद्धि  होने  का  कारण  कंपनियों  द्वारा  की  जाने  वाली

 खोरी  ओर  अनुचित  व्यापारिक  व्यवहार  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कया  कदम  उठे  गये  हैं  कयवा  उठाये  जाने  का  प्रस्ताव

 न्याय  और  कम्पनो  कार्य  मंत्री  के०  विजय  मास्कर  :  ओर

 एकाधघिका  अवरोधक  तथा  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  ने  कुछ  ओषधि  ७%-
 मोज्य  उत्पाद  कम्पनियों  के  विरुद्ध  लगाए  गए  मुल्यों  की  हेरा-फेरी  करने  या  मूल्य

 संगठति  सहमति  से  कारंदाई  करने  के  आरोपों  के  संबंध  में  जांचें  संस्थित  की  एम०  आर  ०

 टी०पी०  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  हाल  ही  में  एम०आर०्टी०पी०  अधिनियम

 199  के  माध्यम  से  और  सुदंढ़  बंताया  गया  हैं  जिससे  कि  अवरोधक  और  अनुचित
 व्यापार  प्रथाओं  के  संबंध  में  आयोग  समुचित  कार्यवाही  करने  में  सक्षम  हो  सके  ।

 सुम्गहती  मर्शीली  दवाली  को  अर्वध  व्यापार

 9744.  भी  खार्ज  फर्नारहोज  :  क्या  किल  मंत्री  यह  क्तानें  कौ  हपा  करेगे  कि  :
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 ee  न्

 )  क्या  संयुक्त  राज्य  की  ड्रग  एनफोसंसेंट  एडमिनिस्ट्रेशन  ने  यह  कहा

 है  कि  विध्व  में  जिन  पत्तनों  से  हेरोहन  को  सबसे  अधिक  लाया  ले  जाया  जाता  उनमें  मुम्बई  का

 तीसरा  या  चोथा  स्थान

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इसके  कया  कारण

 मुम्बई  में  नशीली  दवाओं  का  अवेध  व्यापार  करने  वाले  व्यक्तियों  को  पकड़ने  के

 लिये  सरकार  द्वारा  बया  कदम  उठाये  गये  हैं  और  उठाये  जाने  का  प्रस्ताव  और

 इस  संबंध  में  गत  दो  वर्षों  क ेदौरान  कितनी  सफलता  मिली  हूं  ?

 जिस  संजालथ  में  राज्य  मंत्री  रामेशथर  :  सरकार  को  ऐसौ  किसी

 रिपोर्ट  की  जानकारो  नहीं  हैं  ।

 प्रएइन  ही  नहीं

 और  भारत  सरकार  ने  बम्बई  में  स्वापक्ष  नियंत्रण  ब्यूरो  का  एक  क्षेत्रीय  एकक
 स्थापित  किया  बम्बई  पुलिस  ने  केवल  मश्ोले  पदार्थों  के  मामलों  को  निपटाने  के  लिए  एक
 स्वापक  संल  की  स्थापना  की  हूँ  जिसका  नेतृत्व  पुलिस  उपायुक्त  द्वारा  किया  जाता  राज्य

 उत्पाद  शुल्क  बिमाग  के  तूफानी  दल  को  भी  बम्बई  निगम  के  अति  संवेदनशील

 क्षेत्रों  तथा  अन्य  क्षेत्रों  में  प्रवत्तेन  गतिविधियों  का  मार  सौंपा  गया  हूँ  ।  अन्य  प्रवर्तन  एजेंसियां  जैसे

 सोमा  केस्ट्रीय  उत्पाद  राजस्व  आसूचता  भिदेशालय  आदि  हस  संबंध  में  कड़ी  सतकंता

 रखती  स्वापक  औषध  एवं  मनःप्रभावी  पदार्थ  1985  के  अन्तगंत  बम्बई  में  पकड़ी
 गई  हैरोइन  तथा  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्तियों  की  संख्या  से  प्रमाणित  होता  हैं  कि  नक्षीले  पदार्थों

 के  व्यापारियों  के  विरुद्ध  की  गई  बहुआयामी  प्रवत्तन  कार्यवाही  बहुत  अच्छे  परिणाम  दर्शाती  है
 जैसा  कि  नीचे  दिया  गया  है  :

 बर्ष  पकड़ी  गई  हेरोइन  की  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्तियों
 मात्रा  किलोप्राम  में  की  संश्या

 1990  990  151

 1991  326  241

 1992  259  36

 (7-4-92  तक )

 अभिवासो  भारतीयों  के  लिए  भल्य  अत्युक्त

 *745.  भो  यशवंत  राय  पा हिल  :  कया  जिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 कया  सरकार  का  विचार  अनिवासी  भारतीयों
 के  लिए  एक  मुझ्य  आयुक्त  नियुक्त

 करने  का

 यदि  तो  इसकी  कब  तक  नियुक्तित  किये  जाने  की  संभावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  संजालय  में  राज्य  मंत्री  रामेशबर  ;

 और  उन््त  पद  पर  किसी  उपयुक्त  व्यक्ति  को  तैनात  करना  सरकार  के

 रक्षा  सम्पदा  विल्लो  के  अधोन  भमि/परिसर

 १746.  भी  मोहन  सिह  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  छावनी  स्थित  रक्षा  सम्पदा  कार्यालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रणाधीन  खाली

 और  अप्र  युक्त  पड़ी  मूमि  तथा  परिसरों  का  कार्यालय-रिकार्ड  के  अनुसार  कमवार  ब्यौरा

 क्या

 (w)  ऐसी  भूमि  ओर  परिसर  जो  रक्षा  और  लोक  प्रयोग  के  लिए  अपेक्षित  नहीं

 रक्षा  सम्पदा  महानिवेशक  द्वारा  पट्टे  पर  या  लाइसेंस  के  आधार  पर  दिए  जाने  के  संबंध  में

 निर्धारित  मानदंड  कया  ओर

 इन  क्षाली  पड़ी  मूमि  और  परिसरों  को  पट्टे  पर  देने  के  लिए  सक्षम  प्राधिकारी  कौन

 रक्षा  मंत्री  दरद  :  से  रक्षा  सम्पदा  दिल्ली  छावनी

 को  और  के  अंतगंत  वर्गीकृत  केवल  1899.08  एकड़  रक्षा  भूमि  का  प्रबंध  सौंपा

 गया  इसमें  से  सिविल  क्षेत्र  स ेबाहर  की  605,11  एकड़  भूमि  खालो  पड़ी  रक्षा  भूमि  पर

 निर्मित  मवन  रक्षा  सम्पदा  दिल्ली  छावनी  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  में

 नहीं  हैं  ।

 2.  मौजूदा  नीति  के  जो  भूमि  अस्थाबी  रूप  से  रक्षा  जरूरतों  से  अधिक  है  उसे  रक्षा

 सम्पदा  अधिकारी  निम्नलिखित  शर्तों  पर  कृषि  प्रयोजनों  के  लिए  मूत्षपृर्व  सेनिकों  को  पट्टे  पर  दे

 सकता  है  :

 (1)  पट्टे  की  अवधि  एक  बार  में  5  वर्ष  के  लिए  होगी  ।

 (2)  भूतपूर्व  सेनिकों  को  कुल  आय  पेंशन  सहित  1000  [०  से  अधिक  नहीं  होनी

 (3)  वे  सवेतन  नौकरी  पर  न  हों  और  उनके  पास  5  एकड़  अथवा  इससे  अधिक  सिचित

 भूसि  या  10  एकड़  अथवा  इससे  अधिक  गेर-सिंचित  भूमि  नहीं  होनी  चाहिए  ।
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 (4)  चूतथूर्व  सैनिक  के  पास  पट्टे  बर  दो  गई  मूर्मि  और  पहले  से  उपलब्ध  शूमि  अथवा

 किसी  भी  स्रोत  से  पट्टे  पर  प्राप्त  मुमि  5  एकड़  सिचित  मूमि  अथवा  10  एकड़  सै
 सिचित  मूमि  से  अधिक  नहीं  होनी  ऋषिए  ।

 (5)  यदि  मूतपूर्वे  सेनिकों  को  सहकर्से  समिति  को  मूमि  पट्टे  पर  दो  जाती  है  तो  उस

 सहकारी  समिति  के  समी  सदस्यों  को  उपयुक्त  छर्तों  को  पूरा  करना  होगा  और

 समिति  को  पट्टे  पर  दी  गई  कुल  भूमि  प्रत्येक  भूतपूर्व  सेनिक  को  उपयुक्त  छातों  के

 अनुसार  दी  जासे  वाली  मूमि  के  कुल  थोश  से  अधिक  भहीं  होश्री  उपलब्ध

 भूमि  को  सभी  मूतपूर्व  सैनिकों  के  बीच  समान  रूप  से  आबंटित  क्रिया  भातव

 बछतें  प्रत्येक  सैनिक  को  कम  से  कम  एक  एकड़  सिचित  भूमि  ओर  2  एकड़
 सिचित  भूमि  प्राप्त  हो  सके  |  इसमें  भी  सबसे  निधघंन  सेनिकों  को  वरीयता  दी  जाती

 जहां  बूतपूर्य  स्निक  धयका  फ़मक़ो  हहसारी  सफिशियां  क्षस्थायी  रूप  से  फालतू
 घोषित  की  गई  मूमि  को  पट्टे  पर  लेमे  के  लिए  आगे  नहीं  आतीं  वहां  ऐसी  भूमि  को

 उन  भूमिहीन  निधन  व्यक्तियों  को  भी  पट्टे  पर  दिया  जा  सकता  है  जिनके  पास  कुल
 जूमसि  अभि  क्षयवा  अस्थ  ख़ोतों  से  फ्ट्टे  पर  प्राप्त  5  एकड़  सिचित

 मूनि  या  10  एकड़  गर-कित्रित  भूमि  से कम  हो  ओर  पजवकी  कुल  श्रासिक्र  भाव

 500  रु०  अथवा  इससे  कम  हो  ।  ऐसे  व्यक्तियों  को  जो  भूमि  पट्टे  पर  दी  बाएस्ी

 वह  5  एकड़  सिचित  मूमि  या  10  एकड़  गैर-सिचित  भूमि  से  अधिक  नहीं
 इसमें  उनके  पास  पहले  से  ही  उपलब्ध  अथवा  किसी  भी  स्रोत्त  से  पट्टे  पर  ली  गई

 भूमि  शामिल  है  ।  मूतपूर्व  सैनिकों  के  आवेदन-पत्र  स्थानीय

 सेनिक  बोर्ड  के  माध्यम  से  स्वीकार  किए  जाते  हैं  और  भूमिष्टीन  व्यक्तियों  के

 पश्च  जिजाओीकों  के  साध्य्म  से  अंज्र  किए  जे

 3.  रक्षा  सम्पदा  का  पेट्रोल  पम्प  पटूटे  पर  देने  की  शक्तियां  प्रदान  की  गई  हैं

 अरद्वा्ते  कि  उसके  लिए  रक्षा  मूमि  उपलब्ध  रक्षा  सम्पदा  को  पंजीकृत

 संक्धाओं  को  एक  बार  में  5  वर्ष  तक  की  क्वधि  के  लिए  त्ाममात्र-सा  घुल्क  अदा  करने  प्र  रक्षा

 प्रयोजनों  से  फ़ालतू  पड़ी  मूसि  को  खेल  के  मेदान  आदि  के  रूप  में  इस्तेशाल  करने  के  लिए  पट्टे  पर

 देने  को  भी  धाक््तियां  प्रदान  की  गई  उक्त  लाइसेंस  एक  माह  का  पूर्व  नोटिस  देकर  किसी  भी

 समय  रह  किया  जा  सकता

 मोपेह  बिर्माक्ता ओं  को  शिकायत

 +747.  भौ  पी०  शौगियासन  :  क्या  बाजिल्य  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  सोपेड  निर्माताओं  को  रियायत/सहायता  दैने  की  कोई  योजना

 है  ताकि  अफ्रीकी  देशों  को  मोपेड  का  निर्यात  बढ़ाया  जा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा
 क्या  है  ?

 वाजिण्य  संत्नालय  के  राज्य  संत्रो  प्रो०  ओर  निर्यात

 संवर्धन  करना  सरकार  का  निरन्तर  प्रयाश्व  रह्दा  द्वे  । सरकार  ने  जो  विभिन्न  उपाय  अंगीकार  किए
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 हैं  छनके  भलस्वस्ूव  अ्रक्तीका  तथा  अन्य  देशों  को  मोपेडों  का के  कसस्वज्य  क्रक्तीका  तथा  अन्य  देशों  को  मोपेडों  का  निर्यात  करने  में  स करने  में  सहायता  मिली

 हम  उपायों  में  निम्नलिखित  शामित्र

 (1)  शुरहूक  छूट  ग्रोजना  ओर  अस्तर्राष्ट्रीय  कीमत  प्रश्तिपृति  योजना  के  तहत  निर्यात
 उत्पादन  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  कोमतों  पर  निवेश  साभनन  मुद्बैस्या  कराना  ।

 (2)  निर्यात  द्वायिश्व  को  एव  में  निर्यात  उत्पादन  के  लिए  रियायती  आयात  शुल्क  दर

 पर  पूंजीगत  माल  के  आयात  की  व्यवस्था  ;

 (3)  दिद्देल्नों  में  क्रेता-विक्रता  सम्भेलनों  में  भाग  लेने  और  अन्य  निर्यात  संवर्धन

 हपायों  के  लिए  बाजार  विकास  निधि  से  सहायता  प्रदान

 (4)  निर्यात  को  सुकर  बनाने  के  उद्दंद्य  से  बिभिन्न  देशों  को  एक्जिम  बेंक  भौर
 वापिज्यक  बेंकों  की  मार्फत  ऋण  तथा  ऋण  की  व्यवस्था  मुहैय्या

 (5)  निर्षात  से  प्राप्त  सम्पूर्ण  काय  को  भायकर  से  मुक्त

 (6)  वर्ष  1991  में  एक्जिम  स्क्रिप  प्रशालो  आरंभ  करना  और  हाल  के  बजट  में  बाजार

 मुद्रा  विनिमय  दर  पर  निर्यात  आय  के  60%  भाग  के  परिवतंन  का  प्रावक्नद

 (7)  विद्व  की  प्रमुख  मुद्राओं  की  शुलला  भें  क्कए  की  विनिमय-दर  का  पुनसंमंजन  जिसके

 फलस्वरूप  हमारी  मिर्यात  कीमतें  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  अपेक्षाकृत  अधिक  प्रतियोगी

 बनी

 बरदूषण  पोजखाने  काले  बाहयों  पर  कर

 *+748.  भरी  देथो  बक्स  सिह  :

 ओऔमती  भायता  जिखलशिया  :

 क्या  जल-जूसल  करिवहन  अंभी  बह  बतामे  को  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  महानगरों  और  अन्य  बड़े  शहरों  में  प्रदूषण  फैलाने  वाले

 बाहनों  पर  दंडाटमक  कर  लगाने  का

 यदि  तो  इस  योजना  को  कब  से  लागू  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  मोटर-वाहनों  से  होने  वाले  प्रदूषण  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाये  गये  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोज  :  नहीं  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।
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 सरकार  ने  मोटर  वाहनों  के  लिए  प्रदूषण  के  संबंध  मानदंड  निर्धारित  किए  हैं
 निर्धारित  मानदंडों  का  उल्लंघन  करने  वाला  वाहन  दण्डनीय  है  |

 केन्द्र  सरकार  ने  वाहनों  फैलाए  जाने  वाले  प्रदूषण  को  जांच  के  लिए
 लिखित  महत्वपूर्ण  कदम  उठाए

 (1)  समी  मोटर  वाहनों  के  लिए  उत्सअजंन  स्तर  निर्धारित  किए  गए

 (2)  वाहनों  द्वारा  फंलाए  जाने  वाले  प्रदूषण  पर  नियंत्रण  पाने  हेतु  किए  जाने  वाले  उपायों
 के  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  विस्तृत  दिशा-निर्दंश  दे  दिए  गए

 (3)  सरकार  ने  कुछ  विशिष्ट  मानदंड  मी  निर्धारित  किए  हैं  जिनके  अनुसार  मोटर

 बाहनों  का  निर्माण  किया  जाना

 (4)  आटोमोबिल  निर्माताओं  की  उत्पादन  लाइन  से  मोटर  बाहनों  के  यादुच्छिक
 चयन  को  एक  प्रक्रिया  भी  शुरू  की  गई  है  जिससे  यह  पता  चल  सके  कि  क्या  ये

 वाहन  निर्धारित  उत्सर्जन  मानदंडों  को  पूरा  करते  हैं  ।

 निर्यात  संबर्धत  क्षेत्र

 +749,  भरी  जो०  श्ोमियात  प्रसाव  :

 भरी  एस  ०थो  ०  चस्द्रहोसर  भूति  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  र

 देछ्ष  में  निर्यात  संवर्धन  क्षेत्रों  की  स्थापना  हेतु  क्या  मानदंड  आतनाये  जाते

 भौर
 ;

 1992-93  के  दौरान  ऐसे  क्षेत्रों  की  स्थापना  कहां-कहां  की  थायेगी  ?

 बाजिज्य  संत्रासय  के  राज्य  संज्रो  पो०  :  बिर्यात  प्रोसेसिंग  जोनों

 का  स्थान-निर्धारण  करने  के  लिए  जो  कास्क  अभिज्ञात  किए  गए  हैं  उनमें  निम्नलिखित  शामिल

 (1)  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  बन्दरगाह  अथवा  हवाई  अड्डे  का  समीप

 (2)  ओऔद्योगिक  बुनियादी  सुकिधाओं  की

 (3)  वाणिज्यिक  बुनियादी  सुविधाओं  की

 (4)  अन्दरूनी  स्थानों  से  सम्पर्क  ;

 (5)  प्ंघार  सुविधाओं  का  उपलब्ध

 (6)  सामुदायिक  बुनियादी  सुविधाएं  उपलब्ध
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 अतिरिक्त  निर्यात  प्रोसेसिग
 जोन  स्थापित  करने  के  बारे  में

 इस  समय  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  47  को  थोड़ा  करना

 +750.  औो  जो  ०  एस  ०  विजयराघवन  :  क्या  जल-भनूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 पलक्कड़  के  निकट  वालयार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  47  को  चौड़ा  करने  संबंधी
 परियोजना  को  वतंमान  स्थिति  क्या

 राजमार्ग  के  इस  भाग  पर  निर्माण  शुरू  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 इस  परियोजना  को  किस  तिथि  तक  पूरा  करने  का  लक्ष्य  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  से

 92.27  लाख  रु०  की  लागत  से  पालाक्कड  के  निकट  वालयार  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  47  को

 चौड़ा  करने  का  प्रस्ताव  30  1991  को  मंजूर  किया  गया  था  और  राज्य  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  यह  कय॑  1992  में  सौंपा  गया  इस  काये  को  1993  तक  पूरा
 करने  का  लक्ष्य

 सोने  की  सांग

 0751.  श्री  माग्ये  गोवर्धन  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हवाला  कारोबार  पर  सरकार  की  नई  स्वर्ण  नीति  का  क्या  प्रभाव  पड़ा

 क्या  नई  नीति  के  अन्तगेत  स्वर्ण  आयात  से  देश  में  सोने  की  औसत  वाधिक  मांग  पूरी
 होने  कीं  संभावना  और

 यदि  तो  उक्त  मांग  किस  तरह  पूरी  करने  का  प्रस्ताव  है  और  देश  में  सोने  की
 तस्करी  किस  प्रकार  रोकी  जाएगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेशवर  :  उपलब्ध  सूचना  से  प्रतीत  होता
 है  जेसी  कि  संभावना  नई  नीति  का  हवाला  कारोबार  को  कम  करने  पर  अपेक्षित  प्रभाव

 पड़ेगा  ।  विश्वसनीय  मूल्यांकन  इस  स्कीम  और  समथंकारी  उपायों  का  पूर्ण  प्रभाव  पड़ने
 के  लिए  पर्याप्त  समय  देने  के  बाद  ही  संभव  हो  सकेगा  ।

 और  भारी  मांग  और  सीमित  घरेलू  उत्पादत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  स्कीम
 से  घरेलू  पूर्ति  और  मांग  के  अन्तर  के  पूरा  होने  की

 संभावना  नहीं  यह  नई  नीति  के  मुख्य
 उद्देश्यों  में  से  मी  नहीं  अधिक  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  का  अन्य  क्रोई  विशेष  कदम
 उठाने  का  प्रस्ताव  नहीं  सोने  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  प्रयत्नों  के  रूप  में  सामान्य  सतकंता
 और  प्रवर्तन  कारंबाई  जारी

 3$.
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 #752.  भरी  आर०  धबुषकोड़ो  आवित्यन  :  क्या  वालिक्ष्य  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 )  विदेश्षों  में  संयुक्त  उद्यम  लगाने  सम्बन्धी  प्रस्ताकों  के  समुक्तित  मूल्फकन  हेतु  सरकार

 क्या  कदम  उठा  रही

 क्या  सरकार  का  बिचार  भारतीय  भागोदारों  द्वारा  विदेशों  में  संयुक्त  उच्चम  न
 लगाये  जाने  की  स्थिति  में  उन  पर  दण्ड  लगाने  का  है  ताकि  मारतीय  उद्योग  के  बारे  में  दुख  चार
 को  रोका  जा  ओर

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  सरत्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  पी०  :  और  विदेशों  में

 संधुक््त  उच्चम  लगाने  सम्बन्धी  प्रस्तावों  का  मूल्यकन  एक  अन््त:मंत्रालयी  समिति  द्वारा  किया
 जाता  हैं  जो  मारतीय  दूताबास  आधिक  कार्य  विभाग  मारतीय  रिजर्व  एक्सिम  बैंक  और
 तकनींकी  विकास  महानिदेशालय  तथा  अन्य  संबद  क्षेत्रों  से  प्राप्त  सूचना  आदि  को  ध्यान  में  रखती

 इस  बारें  में  व्यापार  बो्ड  उप-समूह  से  हाल  ही  में  जो  सिफा  रिध्ों  प्राप्त  हुई  हैं  वे  भी

 घीन  इस  समय  इस  तरह  का  अथंदण्ड  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 प्रषन  नहीं  उठता  ।

 रुपए  में  भुगतान  करने  वाले  देक्षों  को  निर्यात

 #753,  डा०  यो०  राजेदबरन  :  कया  वाणिज्य  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रुपए  में  मुगंताम  करनें  वाले  देशों  को  नियात  करने  के  लिए  सरकार

 सीमा  निर्धारित  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 ~  क्या  सरकार  का  विचार  इस  सीमा  में  कोई  ढील  देने  का

 ते  इसके  क्या  और

 (5)  गठ  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  व  रुपए  में  भुगतान  करने  काले  देद्यों  को  दुल  मुद्रा
 में  कितने  मूल्य  का  निर्यात  किया  गया  ?

 वाणिज्य  मत्रासय  के  राज्य  संत्रो  पी०  :  नहीं  ।

 से  (%)  अद्न  नहीं  उठता  ।

 दिनांक  31-12-1991  तक  रुपया  भुगतान  देशों  के  साथ  किए  गए  व्यापार  करारें

 की  हर्तों  में  इन  देशों  को  निर्यात  करने  अथबा  इन  देक्षों  स ेआयात  करने  की  अनुमति  नहीं

 कह
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 क्यों  स्वायि  मौर  कैपनों  की  मंत्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  देश  में  मुकदमा  करने  वाले  गरीब  व्यक्तियों  को  कानूनी  सहांयंता
 उपलब्ध  कराने  कानून  सहायता  प्रकोष्ठ  स्थापित  किए

 बदिं  तो  राज्यि-कारें  अब  तंक  ऐसे  कित्तने  स्थापित  किए

 ऐसे  फ्रकोष्ठ  स्थाप्ति  करने  टसु  क्या  मानदण्ड  निर्धारित  किए  गए  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  वर्ष  1992-93  के  दौरान  राज्यवार  कितनी  धनराशि  आबेंटिंतं

 की  गई  है  ?

 न्याय  भोर  कंपनों  काय॑  मंत्री  के०  विजय  मास्कर  राज्य

 किधिक  सहायता  और  सलाह  अरुणाचल  प्रदेश  और  मिजोरंमं  राज्यों  तथा  दादरा

 और  नागर  हवेली  तथा  लक्षद्वीप  संध  राज्य-श्रेत्रों  को  छोड़  कर  सभी  राज्यों  और  संघ  रा्येक्षेत्रीं

 में  स्थापित  किए  गए  हैं  ।

 राध्य  विधिक  सहायता
 ओर  सल्राह  कोड  ने  मुकदमा  पूर्व  समझोता  आदि  के

 कुछ  राज्यों  में  स्कलत्र  सेल
 भीस्वापित  किए  इसके  में  जानकारी  एकत्र  को  जा  रही  है  भौर

 सर्चभ'के  फ्टक्  परः  रख  दी  जाएगी  ।

 राज्य  विधिक  सहायता  और
 ससहें

 बोर्ड
 ने

 उच्च  णिलो  ओर  अधिबे्सिर

 राज्यों  में  तालुका  स्तर  पर  भी  विधिक  सद्दायता  समितियां  स्थापित  की  हैं  जिससे  कि  समुदाय  के

 कमजोर  वर्गों  तक  विधिक  सहायता  सरलता  से  पहुंचाना  सुकर  हो  जाए  तथा  उसकी  व्यवस्था  की

 जा  सके  ।

 राज्य  विधिक  सहायंता  और  सलाह  बोर्डों  का  क्त्तपौषण  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों

 द्वारा  किया  जाता  जब  कमी  रोज्य  विधिंक  सहायता  और  संलाह  बोर्डों  से  अनुरोध  प्राप्तਂ  होतफः

 है  तब  केन्द्रीय  गुणागुण  के  आधार  पर  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराती  निधि  का

 कोई  राज्यवार  आबंटन  महीं  किया  जाता  है  ।

 कनाड़ा  के  साथ  व्यापार

 #»755.  ओ  आर०  सुकमा  रेड्डो  :  कया  वाणिज्य  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  कनाडा  को  किए  जा  रहे  निर्यात  में  वृद्धि  करनें  की  काफी  ग्जांई्श्ञ

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरंकोर  नें  क्यों  कदम  उठाए  हैं  ओर  उस  पर  कनाडा

 सरकार  की  कया  प्रतिरकिकी

 ६ 4
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 --------- =  रनवे

 बया  इस  सम्बन्ध  में  किसी  भारतीय  दल  ने  कनाडा  की  यात्रा  की  और
 ॥

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  कनाडा  सरकार  के  साथ  व्यापार  में

 वृद्धि  करने  के  लिए  की  गई  चर्चा  के  निष्कर्ष  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  पी०  :  मारत  तथा  कनाडा
 के  बीच  व्यापार  अपेक्षतया  संतुलित  है  ।  व  1.05  में  कनाडा  को  मारत  से
 जो  निर्यात  हुआ  वह  कुल  भारतीय  निर्यात  का  प्रतिशत  प्रतिष्वत  रहा  और  भारत  को  कनाडा  से  किया

 गया  निर्यात  कनाडा  के  कुल  निर्यात  का  0.20  प्रतिशत  रहा  |  भारत  का  कनाडा  के  साथ  आम  तौर
 पर  प्रतिकूल  व्यापार  संतुलन  रहा  है  ।  कनाडा  को  भारतीय  निर्यात  बढ़ाने  को  गुंजाइश

 इन  दोनों  देशों  के वीच  होने  वाला  व्यापार  किसी  द्विपक्षीय  करार  द्वारा  नियंत्रित  नहीं
 होता  है  ओर  सरकारों  को  व्यापार  में  कोई  प्रत्यक्ष  मूमिका  नहीं  होती  एक  ऐसी  संयुक्त
 व्यापार  परिषद  कार्यरत  है  जिसमें  व्यापार  संवर्धन  के  लिए  दोनों  देशों  के  उद्योग  प्रतिनिधि
 समय  पर  विचारों  का  आदान-प्रदान  करते

 भारत-कनाडा  संयुक्त  व्य/पार  परिषद्  की  छठो  बेठक  माह  तथा  में  टोरन्टो

 तथा  मान्द्रियल  में  आयोजित  की  गयी  थी  ।  बैठक  में  अन्य  बातों  के  भारत  तथा  कनाडा  की

 अर्थव्यवस्थाओं  में  हाल  ही  में  हुई  भारत-कनाडा  व्यापार  और  मभारत-कनाडा

 भौद्योगिक  सहयोग  पर  विचार  किया  परिषद्  ने  यह  बात  महसूस  की  कि  भारत  की  व्यापार

 नीतियों  में  जो  प्रमुख  परिबतंन  लागू  किए  जा  रहे  हैं  उनके  फलस्वरूप  आगामी  वर्षों  में

 कनाडा  के  व्यापार  में  वृद्धि  होगी  ।  कनाडा  को  निर्यात  किए  जाने  हेतु  अनेक  मदों  को  अभिज्नात

 किया  गया  रंजक  तथा  उसके  चमड़े  का  सूती

 सिलाए  इंजोनियरी  कंप्यूटर  कम्प्यूटर

 पश्थिभ  बंगाल  में  थाय  बागान

 +756.  भरी  असुदेव  आचार्य  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पदिचम  बंगाल  सरकार  ने  मारत  चाय  व्यापार  निगम  के  प्रबन्धाधीन  चाय

 बागानों  का  प्रबन्ध  परिचम  बंगाल  चाय  विकास  निगम  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  भेजा

 )  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 बाणिएज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  पो०  चिदस्वथरस|  से  टी  ट्रेडिंग
 कापोरेशन  आफ  इंडिया  के  पष्चिचम  बंगाल  स्थित  बागानों  के  प्रबन्धन  को  पश्चिम  बंगाल  टी

 डेवलपमेंट  कारपोरेशन  लि०  तो  साँपने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल के  मुख्य  मंत्री  ने अनुरोध  किया

 उनके  इस  अनुरोध  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इलायची  का  निर्यात

 #757,  भरी  थो ०  कुण्णा  राव  :  कया  वालिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 386
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 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  भारतीय  इलायची  की  मारी  मांग

 गत  तीन  वंषों  में  प्रति  वष  इलायची  के  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  की

 गई  और

 इसके  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 है  ?
 द

 बाजिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  पो०  :  ओर

 पिछले  तीन  वर्षों  क ेदौरान  इलायची  के  निर्यात  के  ब्यौरे  निम्नलिखित  हैं  :

 बषं  छोटी  इलायची  बड़ी  इलायची

 मात्रा  मूल्य  मूल्य
 एम०  टी०  करोड़  रु०  एम०  टी०  करोड़  रुपए

 1989-90  180  3.06  787  2.95

 1990-91  400  10.87  961  431

 1991-92  5353  16.07  932  4.76

 )

 ।

 हब

 इलायची  के
 उत्पादन

 तथा  उत्पादकता  को  बढ़ाने  के  लिए  मसाला  बोड  की  अनेक

 योजनाएं  हैं  जिसका  अन्तिम  उद्दे्य  अतिस्पर्दा  बढ़ाकर  भारत  के  निर्यात  में  वृद्धि  करना  है  ।  इनमें
 शामिल  हैं  :

 (1)  अच्छी  किस्म  की  रोपण  सामग्री  का  उत्पादन  भोर  आपूर्ति  ओर  टिस्यू  कल्बर
 पौघशालाएं  शुरू

 (2)  इलायची  पुतरोपण

 (3)  सिंचाई  तथा  मूमि  विकास

 (4)  इलायची  उद्योग  में  बीमारियों  तथा  कीटों  की  रोकथाम  के  लिए  कीटनाशक  दवादओं
 आदि  की  इमदादी

 (5)  वैज्ञानिक  शोधन  कार्य  को  लोकप्रिय  बनाना  ;

 (6)  कीमत  को  स्थिर  रखने  के  लिए  तीलामी  प्रणाली  का  बिनियमन  ।

 मसाला  बोड  मध्यपूव॑  में  हमारे  बाजारों  पर  विशेष  बल  देते  बैठकें

 भायोजित  करता  है  '
 हर  बैठक  भी
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 ुम्यई  में  बंत्नोकृत  कंपनिय्रों
 के  लिक्ड  शिकायत

 7758.  श्री  सुकदेव  पासवान  :  क्या  ग्याव  ओर  कम्पनों  कार्य  सन्त्री  यह  बताने  की

 बम्बई  कम्पनी  1956  के  अन्तगंत  पंजीकृत  कंपनियों  के  विरुद्ध  जुलाई
 से  1991  के  बीच  सरकार  को  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  और  इन  कंपनियों  के  नाम  क्या

 और

 इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  काग्रेबाही  की  गई  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  न्याय  ओर  कम्पनों  कार्य  संत्रालय  में

 राज्य  प्रंक्नी  रंगराजनब  कुसारसंगलस  )  :  बम्वई  में  खुलाई  से  लेकर  1991  तक

 कंपन्नी  1956  के  अनन््तगंत  प्रंजीकृत  कंपनिग्रों  के  बिरुद्ध  सरकार  को  567  छिकायतें

 प्राप्त  हुई  जहां  तक  ऐसी  कंप्रतियों  के  नामों  का  सम्बन्ध  अआवदयक  शघुत्रता  एकत्र  की  जा

 रही है  भोर  सभा  पटल  धर  रख  दी

 किसी  कंपनी  के  विरुद्ध  शिकायतें  प्राप्त  छोगे  पर  कंपनी  1956  के

 अन्तर्गत  आगामी  यथोचित  कार्यवाही  शुरू  करते  हेतु  वास्तविक  स्थिति  की  जानकारी  लेने  और

 कंपनी  का  उत्तर  प्राप्त  करने  के  लिए  मामलों  सर  कार्यवाही  की  गयी  थी  ।

 जल  का  शुद्धिकरण

 7759.  भो  विध्वनाथ  शास्त्री  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  22  1992  के  देनिक  सम्राच्चार  पत्र
 टाइम्स  में  छुद्ध  करने  की  तकनीक  पर  कब्जाਂ  शीषंक  से  प्रकाशित  स्रमाचार  की  ओर
 दिलाया  गया

 क्या  एक  बहुर्राष्ट्रीय  कंपनी  गत  पांच  वर्षों  से  प्रदूक्ति  पानी  छुद्ध  फरने  को  बहुत
 आसान  स्वदेशी  तकनीक  का  उपयोग  रोके  हुए

 (7)  मदि  तो  उस  बहुराक्ट्रीय  कंपती  का  नास  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  कया  उपचारी  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 रक्षा  मंत्री  झरद  /  हां  ।

 नहीं  ।  यह  प्रोद्योगिकी  किसी  विशेष  एजेंसी  तक  सौमित  न  रखकर  एक  से

 अधिक  एजेन्सियों  को  हस्तान्तरित  की  गई

 श्रष्न  नहीं
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 उपयुक्त  के  उत्तर  को  देखते  हुए  लाग्  नहीं  होता  ।

 फालतु  पुओ  का  भायात

 7760.  थी  जंगवीर  सिह  :

 थ्रो  धर्मपाल  सिह  सलिक  :

 क्या  जि्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  उद्योगों  के लिए  परियोजना  आयात  के  अस्तर्गत  फालतू  पुर्जों  के आयात

 हैतु  दो  गई  विभिन्न  रियायतों  का  ब्यौरा  क्या

 कया  अधिसूचना  सं०  9801  के  अन्तगंत  परियोजना  आयात  के  अधीन  फालतु  पुर्जों
 के  आयात  की  अनुमति  दी  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेशवर  :  से  इस  सीमा

 शुल्क  टैरिफ  के  उपशीर्ष  सं०  9801.00  के  भन्तगंत  उल्लिखित  किसो  संयंत्र  अथवा  किसी  परियोजना
 के  रस  के  लिए  अपेक्षित  फालतू  अन्य  कच्यों  सामग्रियों  परिष्कृत  सामग्री

 अथवा  उपभोज्य  भण्डारों  के
 आयात  की  अनुमति  हस  शर्त  पर  दी  जाती  है  कि  ऐसे  फालतू

 अन्य  कच्ची  सामग्रियों  अथवा  उपभोज्य  मण्डारों  का  मूल्य  उक्त  उपशीर्ष  में  उल्लिखित
 माल  के  मूल्य  के  10%  से  अधिक  न  इन  उपबंधों  की  छा्तों

 पर  आयातित  फालतू  कल-पुर्जों  पर

 शुल्क  की  वही  दर  लगाई  जाती  है  जो  उस  परियोजना  पर  लागू  होती  है  जिसके  वह  एक  अंग

 विभिन्न  प्रकार  की  परियोजनाओं  के  लिए  आयात  किए  जाने  वाले  फ़ालतू  कल-पुर्जों  पर  प्रमाय॑  शुल्क
 की  विश्वमान  दरें  हस  प्रकार

 परियोजना  का  प्रकार  शुल्क  की  दर

 सतामाम्य  परियोजनाएं  55%

 इलेक्ट्रो  निक्स  परियोजनाएं  50%

 विद्यत  परियोजनाएं  30%

 कोयला  खनन  परियोजनाएं  30%

 कच्चे  पेट्रोलियम  को  साफ  करने  की  परियोजनाएं  30%

 उ्ं रक  परियोजनाएं  15%

 इसका  भ्रएन  नहीं  उठता  ।

 हि

 ।
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 ५५  धवन  आम  कम  नामक  मय  नमक

 केशल  में  वेझनल  कंडेट  कोर  का  शिक्षण

 भी  थाइल  जाग  अंजलोल  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  केरल  में  कितने  हाई  स्कूलों  और  सीनियर  संकेंडरी  स्कूलों  में  नेशनल  कैडेंट

 कोर  का  प्रषिक्षण  दिया  जा  रहा

 कया  सरकार  को  केरल  में  कुछ  ओर  हकूलों  में  नेशनल  कैडेट  कोर  के  डिवीजन  खोलने

 का  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  कया  सरकार  का  विचार  वर्ष  के  दौरान  राज्य  में  कुछ  और

 अधिक  स्कूलों  में  नेशनल  कंडेट  कोर  का  प्रशिक्षण  छुरू  करने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  संत्री  हरव  पवार  )  :  448.

 केरल  राज्य  के  राष्ट्रीय  कैंडेट  कोर  निदेशाज्रय  को  ओर  अधिक  विद्वालयों  में  राष्ट्रीय
 कैडेंट  कोर  की  व्यवस्था  प्रारम्भ  करने  के  अनुरोध  प्राप्त  हुए  ।

 ओर  कैरल  राज्य  के  साथ-साथ  अन्य  राज्यों/कैन्द्र  शासित  क्षेत्रों  में  दो  ब्षों

 5  भोर  जाने  के  लिए  स्थ्ोकृत  राष्ट्रीय  केढेंट  कोर  के  कैडेटों  की  20,000  अतिरिक्त

 कड़ियों  की  व्यवस्था  की  जानी  है  ।  इसमें  तबोदय  विद्यालयों  को  प्राथमिकता  दी  जायोी  है  ।  के  रल

 श्  भाबंदित  की  जाने  वाली  टुकड़ियों  को  निश्वित  संख्या  अमी  निर्धारित  की  जानी  है  ।

 क्रोयोगम  शिपयाक

 7762.  भी  को०  सी०  यामसे  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मेंत्री  यह  बंतांने  की  क्ृपा  करेगें

 किः

 कोचौन  शिपयाडड  लिमिटेड  में  कितना  पूंजी  निवेक्ष

 वह  किन  तरीकों  से  जुटाया  गया  तथां  ऋण  परे  लिये  गये  धन  का  वा्िकं  ब्याज

 कितना

 क्या  पूंजी  निवेश  पर  ब्याज  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  का  विचार  कोचीन

 याड़े  को  दिये  भय  ऋण  को  इक्विटी  शेयरों  में  बदलने  का  और

 बंदि  तो  कोचोन  शिपयार्ड  लिमिटेड  के  पुनर्गठन  हेतुं  सरकार  ने  क्या  कैंदम  उठाये

 जल-पूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 जगदोश : ओर को स्थिति के अबुख्तर कोचोेन क्षिपयार्ड लिमिटेड में भारत सरकार का कुल निवेश करोड़ रु० ब्यौरे नीचे दिए गए हैं : 43:



 4  1914  )

 ऋम  सं०  विवरण  इक्यिटी  ऋण  कुल

 1.  मूल  परियोजना  62.96  54.46  117.42

 2.  कार्य  पूंजी  माजिन  _  4.67  4.67

 सातबीं  योजना  11.40  25.18  36.58

 4.  वाषिक  योजना  91-92  2.93  2.93  5.86

 अर्थोपाय  अग्रिम  न  28.85  28.85

 कुल  77.29  116.09  193.38
 तन  ७8-७७ ननकीनीीी।नणीतणीणतनतथणथणथनीणथदथतओओथतथतथंं थी तभी  नमक  ,  2

 ऋण  अलग-कलग  व्याज  दरों  पर  संस्वीकृत  किए  जाते  हैं  क्रो  संह्कोकृति  की  तारोखोंपर
 निर्भर  करता  है  ।  ध्यौरे  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 सायान्य  दर  पेनल  इर

 की  ोडड,सलस  लअ अइअइइइऑडड  शििि  ै  न  घक्  ौ  रन्  ऋन्  से  भार

 1.  मूल  परियोजना  ऋण  10.5  से  13.0  13  से  15.5

 2.  कार्य  पूंजी  माजिन  12.5  से  15.0  15  से  17.5

 3,  सातवीं  योजना  कण  12.5  से  17.6  15  से  17.75

 4.  वाषिक  कोज़जा  94-92  रूण  16  88:75

 5.  बभ्र्धोष्तिय  बग्रिन्र  17  से  18  19.5  से  20.75

 :  मूल  परियोजना  कऋणों  के  संबंध  में  प्रभावी  दर  6%  अन्तर  के  लिए  सरक

 द्वारा  सब्सिडो  दी  जा  रही

 और  कोचीन  छिपया्ड  लिमिटेड  की  पूंजोग्रत  बुनः  संस्कना  का  एक  प्रस्ताव

 सरकार  के  विचाराघीन  है  जिसमें  परियोजना  विकास  ऋणों  को  इक्विटी  में  ब्याज
 ब्याज  को  बट्ट  लाते  में  डाला  जाना  आदि  शामिल  इस  प्रयोजन  के  लिए  एक  समिति  का  गठन

 किया  गया  है  और  समिति  की  रिपोटे  1992  के  अन्त  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  आशा

 कम्प्यूटर  हाडइंवेयर  का  जिर्वात

 7763.  श्री  अर्जुन  चरण  सेटो  :  कया  बाजिक्य  मंत्री  यह  कक्ताभे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  दो  वर्षों  के  दो रान  प्रतिवर्ष  कितनी  मात्रा  में  कितने  मूल्य  के  कम्प्यूटर  हार्डबेयर

 49:
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 का  निर्यात  किया  गया  तथा  चालू  वर्ष  के  दौरान  कितनो  मात्रा  में  तथा  कितने  गूल्य  के  कम्प्यूटर

 हाड़वेयर  का  निर्यात  करने  का  प्रस्ताव  और

 इसके  निर्यात  में  वृद्धि  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 बाणिस्य  संत्रालय  के  राज्य  संज्री  पो०  :  कम्प्यूटर  हार्डवेयर  के

 निर्यात  के  आंकड़े  मात्रात्मक  रूप  में  नहों  रखे  जाते  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किए  गए

 कम्प्यूटर  हाडेवेयर  का  मूल्य  निम्नानुसार

 1990-91  र०  300

 1991-92  रु०  262

 स्लोत  :  इलेक्ट्रानिक्स  एण्ड  कम्प्यूटर  साफ्टवेयर  निर्यात  संवर्धन  परिषद  ।

 वर्ष  1992-93  में  निर्यात  किए  जाने  वाले  कम्प्यूटर  हार्डवेयर  के  मूल्य  के  लिए  कोई  लक्ष्य

 निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 सरकार  का  प्रमुख  अन्तर्राष्ट्रीय  मेलों  तथा  क्रता-विक्रेता  बैठकों  इत्यादि  में  भारतीय

 कम्प्यूडर  हार्डवेयर  उत्पादकों  की  भागीदारी  में  सहायता  देने  का  प्रस्ताव

 राष्ट्रीय  आवास  बेंक  हारा  उत्तर  प्रदेश  को  वित्तोय  सहायता

 7764.  डा०  लाल  बहादुर  राजल  :  कया  जिस  संतज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  आबास  और  शहरी  विकास  निगम  और  राष्ट्रीय  आवास

 बैंक  से  राज्य  में  अस्पतालों  की  दशा  सुधारने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  मांगी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  पर  सरकार  की  क्या  भ्रतिक्रिया  है  ?

 बित  मंत्रालय  में  राज्य  संज्रो  दलबोर  आवास  और  छहरी  विकास

 निगम  ने  सूचित  किया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  किसी  अस्पताल  की  हालत  को  सुधारने  के  लिए  उसने

 किसी  योजना  को  मंजुरी  या  उसका  वित्त  पोषण  नहीं  किया  राष्ट्रीय  आवास  बेंक  को  भी  राज्य

 सरकार  से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 ओर  प्रदन  पैदा  ही  नहीं  होते  ।
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 केम्ीय  सड़क  निधि

 7765.  भ्री  सेयद  झाहाशुद्दीन  :  बया  जल-सूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 1  1987  को  केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  शेष  घनरादि  कितनी  थी  और  सातबीं

 पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दोरान  इस  निधि  में  कुल  कितनी  धनराक्षि  की  प्राप्ति

 इस  योजनावधि  के  दोरान  विभिन्न  राज्यों  को  राज्यवार  कुल  कितनी  धनराशि  दी
 और

 मंत्रालय  को  इस  निधि  में  शेष  घनराक्षि  कितनी  थी  ?

 जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  1-4-87  को

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  2900.24  लाख  रु०  शेष  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  निधि

 में  निम्नलिखित  कुल  संमूतियां  हुईं  :

 लाख  रु० वर्ष

 1985-86  1018.38

 1986-87  1140.49

 1987-88  1290.31

 1988-89  1415.18

 1989-90  1639.46

 एक  वितरण  संलग्न  है
 ह

 छः

 31-3-92  की  स्थिति  के  अनुसार  केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  3018.06  लाक्ष  रु०  शेष

 विवरण

 रु०  )

 क्रम  राज्यों  का  नाम  जारी  की  गई  निधियां

 .

 2  3  4  5  6  7

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  115.00  130.00  46.26  7.39  4.49
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 1  2  3  4  5  6  7

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  च््  न  --

 3.  आसाम  10.00  25.00  26.00  25.00  31.50

 4.  बिहार  --  3.00  30.00.  12.00  न

 5.  गोबा  न  न  न  —  जज

 6.  गुजरात  55.00  1228.00  120.00  229.23  100.00

 हरियाणा  35.00  28.00  9.00  15.10  35.66

 हिमाचल  प्रदेश्न  20.00  31.00  283}  6.00  6.00

 9.  जम्मू  ओर  कष्ड़्ीर  20.09  व  न  7.  10.00

 0.  कनीरक  80.00  130.00  70.60.  78.00  6.084

 11.  केरल  180.00  11.50  57.43  10.06  135.016

 12.  मध्य  प्रदेश  20.00  न  न  45.40...  30.00

 13.  महाराष्ट्र  250.00  न+  64.05  +9५भ

 14.  मणिपुर
 --  5.50  19.50  10.00  5.00

 15.  मेघालय  —
 न  न  न

 16  मिजोरम  _
 न  न  न  न

 17.  नागालेंड  --8.00  5.00  1.00  --6.00

 18.  उड़ीसा  20.00.  25.00  --  --

 19.  पंजाब  +-
 |  >+-

 1.58  —  _

 20;  राजस्वान्र  12.08  4$%0  9.  23.69  15.08  161.00

 21.  सिक्किम  10.00  —  जन  रस

 22.  दमिलनाड  100.00  30.00  20.00  15.00  10.00

 23.  जिपुरा  2-00  2.0.  ३.00  ना
 न

 mM.  इझत्तर  प्रदेश  20-99
 =  20.00  16000  315.00

 25.  पहिच्षम  बंगाल  22.00  52.00  न
 न+  50.00

 मोग  959.  650.00  500.00  700.00  900.00



 शोने  का  आवात्त

 ११66.  थौ  बाऊ  दयाल  जोझी  :  कया  वि  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 विगत  तील  बचों  के  दौरान  किम-किम  किव-किल  अंभिकरणों  के  भाध्यम  से

 किलनी  मात्रा  में  और  किससे  बूल्य  के  खोने  का  अयरब्  किया

 कया  विंगत  तौन  वर्षों  के  दौ  राम  सोने  के  आयात  को  हत्तीत्साहित  करने  के  लिए  कौई

 कर्दम  उठाए  गंए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जिस  अंत्रशथ  में  राज्य  मंजो  रालेत्थर  :  अभिवाली  मारकीयों और  वारल

 लौटने  वादे  भारतीयों  हाशा  सोने  के  शायात  के  लिए  ₹कीन  हाल  में  शुरू  करने  शक्त  जिर्वात  उत्पादथ  के

 प्रयोजन  के  अलावा  शोने  कें  आयात  को  अशुमति  गहीं  दी  गई  इस  प्रयोजन  के  लिए  रसं०  थो०

 एम७»  एूम०  ढी०  शी०  और  एच७  एंच»  ई७  सी०  हारा  आयाशधित  सोमे  का  ब्योरा  दिशा

 गया

 वर्ष  एस ०  बी०  भाई०  एच०  एच०  ई०  सी०  एम०  एम०  टी०  सी०

 मात्रा  मात्रा  मात्रा  मूल्य

 ट[करोड़
 पग्रा७  )

 1989-90  6446  143.38  1804  38.07  $00  15.97

 1990-91  5204  107.71  957  21.02  900  18.61

 1991-92  ++-  न  394$  132.83  2460  40.00

 ओर  जैसा  कि  पहले  उल्लेख  किया  गया  है  कि  घरेशू  क्षफ्त  के  लिए  अभी  शर्म
 तक  सोने  का  कोई  आयात  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  निर्यात  उत्पादन  के  लिए  मी
 मारतीय  स्टेट  बेंक  द्वारा  यह  आयात  1-10-1990  से  बंद  कर  दिया  गया  था  थौर  तत्यदथस्त  एस»
 बो०  आई०  को  सोना  सरकार  के  पास  जब्त  छुदा  सोने  के  गण्डारों  में  स्षे  डपलठ्ध  कराया  गबा

 सच्य  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  को  थोड़ा  करना

 7767.  क्री  विधयनांथ  धार्सा  :  कया  अले-भूतल  परिवहन  स्त्री  यहं  बताने  को  कुंपा  करते

 )  क्या  मध्य  प्रदेश  में  हमीरपुर  तथा  सामर  के  बीच  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  25  की
 पट्टो  जो  बभो  तक  दो  लेनों  धालो  को  चौड़ा  करने  का  कोई  अस्ताव  है

 $7
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  26  झांपती  तथा  शिवपुरी  के  बीच  की  पट्टी  केवल  एक  हा
 लेन  वाली  और

 यदि  तो  इन  पट्टियों  को  चोड़ा  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  दाइईटलर  )  :  और

 ऐसा  कोई  राष्ट्रीय  राजमार्ग  नहीं  है  जो  उत्तर  प्रदेश  में  हमीरपुर  को  मध्य  प्रदेश  में  सागर  से  जोड़ता

 हो  ।  हमीरपुर  किसी  राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  स्थित  नहीं  जबकि  सागर  राष्ट्रीय  पर

 स््थत  है  न  कि  राष्ट्रीय  पर  ।

 और  भांसी  और  क्षिवपुरी  राष्ट्रीय  से  जुड़े  हैं  न  कि  राष्ट्रीय
 से  ।  काँसी  और  छिवपुरी  के  बीच  कुल  92.40  कि०  मी०  लम्बाई  में  से  24  कि०  मी०

 लम्बाई  में  पहले  ही  दोहरी  लेन  का  करिजवे  है  और  22.25  कि०  मी०  में  सहक  को  चौड़ा  करके

 दोहंरी  लेन  का  बनाने  का  काम  चल  रहा  शेष  46.15  कि०  मी०  लंबाई  में  सड़क  को  चौड़ा  करने
 का  काम  ब_्षरणबद्ध  ढंग  से  किया  जाएगा  जो  निधियों  की  उपलब्धता  और  भाठवीं  पंचवर्षीय  योजना
 को  अन्तिग  रूप  दिए  जाने  पर  निर्मर  होगा  ।

 ्््ि
 भूतपूर्थ  संनिकों  को  पेंदन

 7768,  भी  भवन  चसर  संड्री  :  क्या  रक्षा  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  एक  वर्ष  के  दौरान  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पेंशन  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को
 राज्यवार  कुल  कितने  आवेदन-पत्र  मिले

 राज्यवार  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पेंशन  पहले  ही  मंजूर  की  जा  चुकी  है  और  कितने

 मामले  लंबित  पड़े  हैं  मथवा  अस्वीकृत  कर  दिए  गए  और

 लंबित  मामलों  पर  कब  तक  निर्णय  लिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 रक्षा  भस्त्री  शरद  :  से  भूतपूर्व  सेनिकों  के  पेंशन  दावों  के

 वार  आऑकड़े  नहीं  रसे  जाते  हैं  ।

 31-3-92  को  समाप्त  पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान  मूतपूर्व  सैनिकों  से  प्राप्त  पेंशन  दावों  की

 संख्या  नीचे  दी  गई  है  ।
 मल  अत

 सेवानिवृत्ति  पेंशन  दावे  निशक्तता  पेंशन  दावे

 सेना  39,939  ह

 पु

 नौसेना  1,792  >  15,012
 वायुसेना  1,651

 46,382  15,012.

 कुल  योग  61,394
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 श्वीकुँते  मा ंमलों  अस्वीकृत  बकाथा  पढ़े  मामलों
 की  संख्या  की  संख्या  कौ  संख्या

 सैंकाशिवरि

 सेथा  पेंशन

 सेना  39,774  शून्य  संखूथा

 श्न्य  श्न्य

 वायुसेना  4,633  श्न्य

 4,633  ]  17

 2,  निमनक्सता  पेंशन

 स्वीक्त  अस्वीक्षत  बकाया

 9,925  अधस्यीक्षत  बकाया
 ..

 9,925  4,968  302

 ५769.  भरी  समत  कूसार  मंडल  :  गया  विज्ञ  मस्त्री  यह  बढ़ाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खरकदरे  में
 बहुपक्षीय  निवेश

 गारंटी  एजेंसी  में  शामिल  हीने  का  निर्णय  खिया

 [arqare]  |

 यादें  तो  सरकार  द्वारा  बहुपक्षीय  निवेश  गारंटी  एजेंसी  में  शामिल  न  होने  के

 अपने  पहले  चालें  निर्णय  की  बैदेंलेनें  के  कया  कारण  और

 इस  एजेंसी  में  का मिल  होने  सरत  को  क्या  लाभ  होने  की  संभावना  है  ?

 बिस  मंत्रालय में  रासश्य  मंत्री  र/मेदइबर  :

 बेफ  हमारी
 के

 अमुसेरर  विजिन््त  यहुफक्षीय  निवेश
 भारंटों  एजेंसी

 भाई८  जी०  के  प्रावघानों  के
 लिए  समग्रादघ्रि  अपनाने  के  लिए  सदूमत  द्वो  गया

 एस०  आाई०  जी»  ए०  भारत  में  विदेक्षी  निवेशों  को  भारंटी  प्रदान  करने  और  विदेशों

 में  भारतीय  निवेशों  को  संरक्षण  भो  देने  में  सहायक

 49
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 खनिज  ओर  धातु  व्यापार  निगम  को  घाटा

 7770.  श्री  गोविस्वराबव  विकास  :  क्या  बाणिज्य  सन्त्रो  यह  बताने  की  क्रुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खनिज  ओर  धातु  व्यापार  निगम  घाटे  में  चल  रहा

 यदि  तो  कितनी  राषि  का  घाटा  हो  रहा  है  और  इसके  क्या  कारण  ओर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 वाणिज्य  सग्त्रालय  के  राज्य  संत्रो  पो०  :

 ओर  प्रदन  नहीं  उठता  ।

 यूमिट  ट्रस्ट  आफ  इण्डिया  हारा
 परिसस्पत्ति  प्रबंधन  कंपमो

 १771.  भरी  परस  रास  मारदह्ाज  :  क्या  वित्त  ससत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  यूनिट  ट्रस्ट  ऑफ  इण्डिया  ने  भारत  में  एक  नई  परिसम्पत्ति  प्रबन्धन  कम्पनी
 चलाने  के  लिए  अमरीका  के  एक  प्रमुख  पारस्परिक  निधि  के  साथ  सहयोग  किया  और

 (a)  यदि  तो  हाल  ही  में  यूनिट  ट्रस्ट  ऑफ  इण्डिया  और  अमरीका  के  अलायन्स  कंपनी
 के  बीच  इस  सम्बन्ध  में  हस्ताक्षरित  सममझोता  ज्ञापन  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंजी  रामेदबर  :  ओर  (  मारतीय  यूनिट
 ट्रस्ट  न ेअमरीका  की  एलाइन्स  केपिटल  मैनेजमेंट  इन्कोरपोरेशन  के  साथ  मारत  में  एक  परिसम्पत्ति
 प्रबन्धन  कम्पनी  की  स्थापना  करने  के  लिए  एक  समभोता  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किए  इस
 कम्पनी  की  प्राधिकृत  शेयर  पूंजी  200  मिलियन  ओर  निगंम  पूंजी  100  मिलियन  होगी  ।  झ्षेय र  पूंजी
 के  51  प्रांतशत  भाग  का  अंशदान  मारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  द्वारा  दिए  जाने  का  भ्रस्ताव  है  और  शेष
 राष्षि  एलाइन्स  केपिटल  मैनेजमेंट  इंकोरपोरेशन  द्वारा  दी  जाएगी  ।  व्यापारिक  गतिविधियों  में  अन्य
 बातों  के  साथ-साथ  जिन  बातों  को  शामिल  किए  जाने  का  प्रस्ताव  वे  अन्तर्राष्ट्रीय  और  घरेलू
 निवेध्ाकों  की  परिसम्पत्तियों  का  देशी  मारत  के  अन्दर  एवं  बाहर  अनुसंघान
 तथा  परामर्शी  सेवाओं  से  सम्बन्धित  यह  प्रस्ताव  है  कि  संयुक्त  उच्यम  कम्पनी  में  सात  निदेशक

 होंगे  जिनमें  से
 चार  निदेशक  मारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  द्वारा  नाम्रित  किए

 कर्ाठक  में  सायंजनिक  क्षेत्र  के  बेंकों  हारा  विया  बया  ऋण

 7772.  भी  एस०  बी०  सिदनाल  :  कया  वित्त  ससत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कर्नाटक
 में  वर्ष  1990-91  के  दौरान  तथा  3]  1991  तक  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  बैंकों  द्वारा  दिए  गए
 ऋण  तथा  इनमें  जमा  की  गयो  राशि  का  जिले-बार  अनुपात  कितना  था  ?
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 विस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  1991  ओर  1991
 के  अन्त  की  स्थिति  के  अनुसार  कर्नादक  में  समी  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  का

 जिलावार  ऋण  जमा  अनुपात  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 विवरण

 जमा  अनुपात
 ९

 राज्य/जिला  91  91

 कर्नाटक  85.8  80.8

 बंगलोर  ग्रामीण  85.5  86.2

 बंगलोर  शहरी  97.7  89.1

 बैलगांव  64.8  64.0

 बेल्लारी  104.5  103.0

 बीदर  78.0  73.6

 बीजापुर  66.2  65.4

 चिफमंगलूर  94.1  99.9

 चित्रदु्गं  91.5  86.6

 दक्षिण  कम्नड़  76.2  69.9

 धारवाड़  68.5  69.1

 गुलबर्गं
 72.6  70.6

 हसन  78.9  81.8

 कड़ा  67.1  75.3

 कोसार  77.4  75.0

 मंडया
 81.0  का

 मँंसर  75.3  74.6

 रायचूर
 96.9  88.3

 झिमोगा  106.4  100.7

 तुमकुर
 71.0  68.3

 उत्तर  कम्नढ़  52.3  48.6

 5}



 लिखिल  सचसर  ९५  1982.  .

 काले  मिर्च  का  जत्सवन/मिर्यात

 7773.  भरी  ए०  चाल्से  :  क्या  वाणिज्य  सस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  कितनी  काली  मिर्च  का  उत्पादन

 चालू  बर्ष  के  दौरान  काली  मिर्च  का  अनुमानतः  कितना  उत्पादन

 चालू  वित्तोय  वर्ष  के  दोरान  अब  तक  कितनी  काली  मिच  का  निर्यात  किया  गया  और

 इसकी  कौमत  कितनी  थी  और  काली  मिचं  के  निर्यात  हेतु  प्राप्त  आदेशों  का  ब्यौरा  क्या

 ओऔर

 काछी  मिर्च  का  निर्यात  बढ़ाने  के  छिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रहो  है  ?

 बाणिज्क  संत्रालय  में  उप  मन््त्री  सललान  :  (१)  ओर  पिछले  तीन

 वर्षों  के  दोरान  मारत  में  काली  मिर्च  का  अनुमानिक्त  उत्पादन  निम्नानुसार  रहा  :

 किचन

 वर्ष  उत्पादन

 1988-89  44160

 1989-90  55190

 1990-91  48980

 )

 राज्यों  से  व  1991-92  के  लिए  आंतड़ें  प्राप्त  करने  का  अमी  समय  नहीं  हुआ  है

 वर्ष  1990-91  भौर  1991-92  के  दौरान  काली  मिर्च  के  निर्यात  के  ब्योरे  कोने  दिए

 गए  हैं  :

 वर्ष  मात्रा  मल्य

 1990-91  29985:  102.40

 1991-92  10865  74.21

 स्रोत  :  लदान-पत्र  /निर्यात-आय/वाणिज्यिक  जानकारों  एवं  सांड्यिकी  महानिदेशालथ
 कलकत्ता  ।

 ह

 मलाला  बोर्ड  कालो  भिर्च  सहित  मसालों  का  निर्यात  बढ़ाने  क ेलिए  कई  उपाय  करता

 है  ।  इनमें  विदेश  कें  प्रतिनिधिमंडल  क्रेतफ-विक्रेता  बेठकों  का आयोजन  महत्वपूर्ण
 अन्तर्राष्ट्रीय  मेलों  और  प्रदर्शनियों  में  भाग  क्लन्नी  मिर्च  का  तेल  ओर  तेलीक  इसे  काली

 $2



 4  1914  )  लिकिश  उत्तर
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 सिर  के  आ्ादि  जेसे  काली  मिर्च  के  मूल्यवधित  रूपों  के  निर्यात  को  बढ़ावा
 कासी  मिले  को  क्ययल्िडी  को  उननस  ब्रान्ड  संव्भन  ओर  लोगो  संव्धन  भआादि  शामिल

 सहकारी  छुतकर  समितियों  हारा  निर्मित  हथकरथा  वस्तुएं

 7774.  थ्री  बापु  हरि  चोरे  :  कया  बस्तर  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  विशेष  तौर  पर  महाराष्ट्र  में  फिलहाल  प्राथमिक  बुनकर  सहकारी  समितियों

 की  जिलाकर  संख्या  कितनो

 पिछले  तीन  वर्षों  क ेदौरान  इन  समितियों  द्वारा  निभित  हथकरघा  वस्तुओं  का  वर्ष -

 बार  ब्योरा  क्या

 ल्या  इन  समितियों  तथा  क्ोक  संस्का  हारा  बस्तुओं  का  कोई  स्टाक  रखा  गया  है  और

 यदि  तरें  तस्तम्थम्थों  ध्यौरा  सका  और

 (uw)  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाए  जाने  का  विधार
 |

 जरुर  भंजत्लल  के  राज्य  अंत्रो  आकोक  :  देश  में  इस  समय  लगभग

 20,002  प्राबमिक  बुनकर  सहकारी  समितियां  हैं  जिनमें  से  महाराष्ट्र  राज्य  में  882  समितियां

 बताई  जाती  सरकार  द्वारा  भेजी  गईं  जानकारी  के  अनुसार  महाराष्ट्र  में  प्राथमिक  बुनकर

 कारी  समितियों  की  राज्यवार  जानकारौ  संलग्न  विवरण  में  दी  गयी

 राज्य  सरकार  द्वारा  नेजों  गईं  आनकारों  के  अनुसार  महाराष्ट्र  में  प्राथमिक  बुनकर

 शहुकारी  समितियों  द्वारा  गत  तीन  वर्षों  के दोरान  निर्मित  हथकरघा  मर्दों  का  ब्यौरा  नीचे  दिया

 भया

 ब  मदों  का  उत्पादन
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 गा  एएएए"नशनशनातष  जाककअ््अस  अ_स  रसर  सच  न  समितियों

 मद्दाराष्ट्र  की  प्राथमिक  बुनकर  सहकारी  समितियों/कीष्ष  समितियों  प्र

 इकट्ठा  हुए  हथकरघा  उत्पादों  की  स्थिति  इस  प्रकार

 53:



 लिखित  उत्तर  24  1992

 रुपयों

 विवरण  1989  1990  1991

 1.  प्राथमिक  हथकरघा  बुनकर  690  770  720

 सहका री  समितियां

 2.  शीर्ष  समितियां  612  71  624

 कुल  1302  1481  1344

 (1)  इस  इकट्ठा  हुए  स्टाक  की  बिक्री  के  लिए  केन्द्र  और  राज्य  सरकार  द्वारा

 बराबर-बराबर  आधार  पर  सहायता  देने  वाली  इस  समय  लागू  विपणन  विकास

 सहायता  योजना  का  लाभ  महाराष्ट्र  राज्य  भी  ले  रहा  है  जिसके  अन्तग्रंत

 करघा  क्षेत्र  में  तैयार  उत्पादों  और  इकट्ठा  हुए  हथक  रधा  उत्पादों  को  बिक्री
 में  मदद  मिली

 (2)  इकट्ठा  हुए  हथकरघा  उत्पादों  को
 कम  करने  के  राष्ट्रीय  स्तर  पर  आयोजित

 प्रदर्शनियों  में  भाग  लेने  वाले  अभिकरणों  को  सरकार  20  प्रतिशत  की  रिबेट

 देती  है  जिसे  केन्द्र  और  राज्य  सरकारें  बराबर-बराबर  वहन  करती

 (3)  हथकरघा  स्टाक  कम  करने  के  लिए  केंद्र  सरकार  हथकरघा  उत्पादों  की

 लब्धता  पर  प्राथमिकता  देती  हथकरधा  समितियों  द्वारा  उत्पादित  जनता

 कपड़े  के  विपणन  में  सहयोग  देने  तथा  अन्य  इसी  प्रकार  के  लिए  केंद्र  सरकार

 3.40  रुपये  प्रति  वर्ग  मीटर  की  दर  से  जनता  कपड़े  के  उत्पादन  पर  सब्सिडी

 देती  है  ।

 विवरण

 महाराष्ट्र  राज्य  में  प्राथमिक  हक  रधा  थुनकर  सहकारी  समितियों  की  संखुया

 जिला-वार  ब्यौरा

 ऋरम  सं०  जिले  का  नाम  प्रा०  हथ०  बुन०  सह०  समिति  की  सं०

 1  2  3

 1.  बम्बई  11

 2.  थाणे  2

 3.  सिधुदुर्गं

 4.  नासिक  13



 1914

 1  2

 5.  घुले

 6.  जलगांव

 7.  अहमदनगर

 8.  पुणे

 9,  सतारा

 10.  संगली

 11.  सोलापुर

 12.  कोल्हापुर

 13.  औरंगाबाद

 14.  जलना

 15.  परभणी

 16.  बीड़

 17.  नन्देड़

 18.  उसमानाबाद

 19.  लतुर

 20.  अकोला

 21.  अमरावती

 22.  वर्धा

 23.  नागपुर

 24.  मंडारा

 25.  चंदरापुर

 26.  गढ़चिरौली

 बिहार  में  बंक  शालाय  खोलना

 178

 404

 लिखित  उत्तर

 7775.  जी  नथल  किक्षोश  राय  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :



 लिखित  उंसेर  34  7992

 सात्तवीं  पंचवर्थीय  योजना  अवधि  के  दोरान  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  के  शाक्षा  विस्तार

 कारयक्रम  के  अंतगंत  बिहार  के  लिए  क्या  लक्ष्य  रखा  गया

 भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  उक्त  अवधि  के  दौरान  ग्रामीण  बेकों  को  शाज्ञायें  खोलने

 हेतु  कितने  लाइसेंस  जारी  किये  गये  और

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत  तक  वाणिज्यिक  बंकों  द्वारा  बिहार  में  राष्ट्रीय
 औसत  निवेश  की  तुलना  में  प्रति  व्यवित  निवेश  किया  गया  ?

 बिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना
 अवधि  के  दौरान  रॉष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  शाखा  विस्तार  कार्यक्रम  के  तहत  बिहार  के  लिए  कीई  विशेष
 लक्ष्य  नियत  नहीं  किया  गया  शाखा  लाइसेंसिग  नीति  1985-90  पंचवर्षीध  योजना

 के  साथ-साथ  समाप्त  की  रचना  ग्रामीण/अधं-धाहरी  क्षेत्रों  में  प्रत्येक  ब्लाक  में

 प्रति  बेंक  कार्यालय  17,000  की  जनसंरूया  को  कबर  करने  के  प्रमुख  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  के

 लिए  तथा  बैंकिंग  भ्ुविधाओं  की  उपलब्धता  में  अत्यधिक  स्थानिक  अन्तर  की  समाप्त  करने  के  लिए

 तैयार  की  गयी

 बिहार  सरकार  द्वारा  प्रेषित  पहचान  किए  गए  केन्द्रों
 को  सूंधी  के  भौघार

 भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  उक्त  अवधि  के  दौरान  वाणिज्यिक  बैंकों  को  384  केन्द्र  आबंटित  किए
 जिनमें  बिहार  में  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  को  आबंटित  164  केन्द्र  भी  शामिल  शाखा  लाइसेंसिंग

 1985-90  कै  तहत  उपयुक्त  आबंटनों  के  वाणिज्यिक  बैंकों  को  सेवा  क्षेत्र  योजना

 शुरू  किए  जाने  पर  239  अतिरिक्त  केन्द्र  आबंटित  किये  गए  जिनमें  क्षैश्रीय  श्रोमीभ  बेंकों  को

 आबंटित  4  केन्द्र  मी  शामिल  हैं  ।

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  (1985-90)  के  दौरान  राष्ट्रीय  जोसस  के  शुकाबले  में

 बिहार  में  वाणिज्यिक  बेंकों  द्वारा  किए  गए  प्रति  व्यक्ति  निवेश  संबंधी  आंकड़ें  इकट्ठे  किए  जा  रहे

 हैं  और  यथा-संमव  सूचना  समा  पटल  पर  रख  दी

 महाराष्टु  में  सहकारी  कताई  सिलों  को  दोर्धकालिक  ऋण  देना

 7776.  और  जिलास  सुस्तेमबार  :  कया  बस्तर  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  महाराष्ट्र  में  सहकारी  कताई  मिलों  को  विभिन्न  खोतों  के  माध्यम

 से  दीघंकालिक  ऋण  उपलब्ध  कराने  की  आवश्यकया  के  बारे  में  कोई  अनुरोध  अथवा  शापन  प्राप्त

 हुआ

 कया  हस  संबंध  में  राज्य  सरकार  ने  कली  केर्द्रीय  सरकार  को  कोई  सिफारिक्ष  की

 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अंबे

 तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वस्ज  सस्जालब  राज्य  सम्भ  अक्लोक  :  (१)  से  सहंकेरो  कताई



 4  1914.  लिखित  उत्तर

 को  राष्ट्रीय  सहकारी  दिक्कास  त्रिगम  )  जैसी  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा
 वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जाती  एन०सी०डी०सी०  को  महाराष्ट्र  में  सरकारी  कत।ई  प्रिख्रो
 को  दी्घकालीन  ऋण  प्रदान  करने  के  लिए  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  या  अनुरोध
 या  ज्ञापन  प्राप्तਂ  नहीं  हुआ  है  ।

 बयगप  में  सिध्लावों  फंक््ट  रो  के  कासन  विस्थापित  हुए  को  मुआवजा

 थी  धर्म  भिक्षम  :  क्या  रक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  आन्ध्न  प्रदेश  के  रंगारेड्डी  जिले  में  मिधानी  फ़रक्टरी  के  लिए  मूमि

 अपमुद्दीत  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 ग्रइमबार  विरुमापित  व्यक्तियों  की  संद्या  क्या

 _  प्रभाविंत  व्यक्तियों  को  दिए  गए  रोजगार  अथवा  मुआवजे  का  ब्योरा  क्या

 कित्ततें  व्वविलियोंकों  अभी  रोजगार  अथवा  मुआकजा  विया  जाना  शेष  ओर

 €्च्ो  कब  तक  सेजग्रार  मुआवजा  दे  दिया  जाएगा  ?

 रक्षा  मंत्री  तरद  :  और  सरकार  ने  वर्ष  1915 में

 आन्श्र  प्रदेश  के  रंगारेड्डी  जिले  क ेकरमनघाट  और  जिल्लेलागुडा  नामक  गांवों  में  व्यक्तियों  से

 64  एकड़  और  26  गुंटा  भूमि  अधिग्रहीत  की

 (  ग  )  कोई

 ग्ुब्पदजे  के  रूप में  26.5  लाख  की  राशि  का  मुगतान  किया  गया  1978

 में  एक  व्यक्ति  ने  रोजगार  के  लिए  आवेदन  किया  और  उसे  रोजगार  दे  दिया  गया  ।

 कोई

 (3), OL
 ६

 मारतोय  साधा  रण  बोस  निगम  को  जलद  राहुतਂ

 7778.  श्री  रास  नाईक  :  क्या  बि्त  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  मारतीय  बीमा  निंगम

 ने  हाल  हो  में  सड़क  दुर्घटका  इज की  करे
 अमिक्र  के  लिए  राहत  योजनाਂ  लागू

 को  7

 शा
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 जना  के  अंतर्गत  अब  तक  कितने थथ  ल्च  ल्फ  ँ  पं  जब  बम  ञ्ज यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क

 दावे  निपटाए  गए

 |  1992  की  स्थिति  के  अनुसार  सड़क  दुघंटना  संबंधी  कितने  दाबे  एक  बर्ण
 से  अधिक  अवधि  से  लम्बित  पड़े  ओर

 इन  दावों  को  निपटाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  वलबोर  :  से  सड़क  दुंघंटनाओों  को

 संख्या  में  वद्धि  होने  के  सारे  देश  में  मोटर  दुघंटना  दावा  न्यायाधिकरणों
 के  समक्ष  क्षतिपूर्ति  के  लिए  प्रस्तुत  किए  गए  आवेदन-पत्रों  की  संख्या  में  अभी  कुछ  समय  से  भारी

 वृद्धि  हुई  बीमा  कम्पनियां  इन  न््यायाधिकरणों  के  पास  लम्बित  पड़े  मामलों  के  श्लीध्य

 निपटान  के  लिए  समभझौतों  तथा  लोक  अदालतों  जैसे  मंचों  का  छपयोग  करती  रही  इन  श्षबके
 मोटर  दुघंटना  दावा  न््यायाधिकरणों  के  पास  दिनांक  1-2-1992  की  स्थिति  के  अनुसार

 1.75  लाख  मामले  लम्बित  पड़े  मोटर  तृतीय  पक्ष  संबंधी  ऐसे  दावों  के  क्षीक्र  निपटान  के

 हाल  ही  में  जलद  राहत  योजना  नामक  नई  स्कीम  शुरू  की  गई  इस  स्कीम  के  राज्य

 कानूनी  सहायता  बोडें  द्वारा  गठित  एक  जिसके  सदस्यों  में  मोटर  दुघंटना  दावा

 करण  का  एक  सेवानिव॒ृत  एक  चिकित्सा  व्यवसायी  और  एक  सेवानिवृतर  बीमा

 जो  मोटर  बीमा  संबंधी  मामलों  से  सुपरिचित  होता  शामिल  द्वारा  स्पायालय  के  निर्णयों  को

 वर्तमान  प्रवृत्ति  को  ध्यान  में  रखते  तृतीय  पक्ष  दावों  में  प्रभावित  पक्ष  को  निष्पक्ष  ओर  समुचित
 क्षतिपूति  दी  जाने  की  सिफारिश  की  जाती  है  '  इस  स्क्रीम  के  जो  अमी  केबल

 कलकत्ता  ओर  मद्रास  में  ही  लाग  दावेदार  क्षतिपूरति  मुगतान  शीष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  सीधे  हो
 उस  बीमा  कम्पनी  से  सम्पर्क  कर  सकते  जहां  पर  वाहन  का  बीमा  करदाया  गया  हो  ।

 उच्चतम  स्यायालय  |उच्च  न्यायालयों  में  लस्बित  मामले

 7779.  श्री  पो०  पी०  कालियापेरमल  :  क्या  स्थाय  और  कंषतो  कार्य  मंत्रों  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  अदालती  मामले  तिभिरन  उच्च  न्यायालयों  भौर  उच्चतम

 न्यायालय  में  चल  रहे  और
 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  न््यायालयवार  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्याय  और  कंपनों  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य

 मंत्री  रंगराजन  फुमारमंगलल  )  :  और  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और

 सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 उच्चतम  स्थायालय  स्यायालधों  में  द्  भुझवमे

 7780.  थी  भगवान  शंकर  रावत  :  क्या  स्याय  और  कंपनों  कार्य  संत्रो  यह  बताते
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 की  कृपा  करेंगे  कि  उच्चतम  न्यायालय  और  विभिन्न  उच्च  न्यायालय  में  वर्ष  1991  के

 कितने  मुकदमे  दायर  किये  गये  तथा  कितने  मुकदमों  का  निपटारा  किया

 जया  ?

 संसदोध  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न््यायथ  और  कंपनी  कार्य  संत्रालय  में

 राज्य  मंत्रो  रंगराजन  :  उच्चतम  न्यायालय  और  छह  उच्च  न्यायालयों  की

 बाबत  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दो  गई  शेष  12  उच्च  न्यायालयों  के  संबंध  में  जानकारी

 एकत्रित  को  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 विवरण

 उच्चतम  ग्यायासय  ओर  उच्च  ग्यायालयों  हारा  बं  1991  के  दोरान  फाइल  किए  गए
 और  निपटाए  गए  मामलों  की  संख्या

 स्थायालय  का  नाम  मामलों  की  संख्या

 फाइल
 किए  निपटाए

 उच्चतम  न्यायालय  42215  93102

 उच्च  भ्वायालय

 1.  मुंबई  81378  73595

 2.  भरांध्र  प्रदेश  33990  24746

 3.  केरल  64837  51627

 4.  पंजाब  और  हरियाणा  *  79869  77352

 5.  मध्य  प्रदेश  52398  49217

 6.  सिक्किम  117  113

 रु
 लब्ते  माल  के  निप्टान  में  अभियसितताएं

 थी  सदन  लाल  खुराना  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 विगत  तौन  वर्षों  के
 दौरान  सरकार  के  ध्यान  में  आई  सीमा  शुल्क  केन्द्र  में  जब्त  माल

 की  लेखा  ओर  निपटान  से  संबंधित  अनियमितताओं  का  ब्यौरा  क्या  है

 इस  पर  कया  का  रंवाई  की

 क्या  सीमा-शुल्क  द्वारा  अन्य  अभिकरणों  को  बेचे  गये  जब्त  माल  का  बिक्री  मल्य

 सीमा-शुल्क  खुदरा  दुकानों  द्वारा  बेचे  गये  गये  भूल्य  से  काफो  ऊंचा  होता  मौर
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 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  तथा  विक्रय  के  लिए  भौर  मद  रखने  द्देतु
 किसी  अन्य  एजेंसी  से  करने  की  बजाए  सीधी  सीमा-शुल्क  खुदरा  दुकानों  से  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाये  गये  हैं  ?

 ह

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्बर  :  ओर  पिछुले  तीन

 वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  सीमा-छुल्क  गृह  में  जब्तशुदा  माल  के  लेखे  तथा  निपंटान  के  संबंध  में

 कोई  अनियमितता  ध्यान  में  नहीं  भाई  है  ।

 दिल्ली  सीमा-शुल्क  गृह  के  ध्यान  में  ऐसा  कोई  उदाहरण  नहीं  आया

 जब्तछुदा  उपभोक्ता  माल  को  थोक  मात्रा  में  राष्ट्रीय  उपभोक्ता

 कारी  संघ[पंजीकृत  सहकारी  समितियां/राज्य  नगर  आपूर्ति  निगमों  आदि  को  बेचा  जाता  है  और

 फिर  इनको  आगे  सहकारी  सुपर  बाजारों  आदि  के  माध्यम  से  खुदरा  रूप  में  बेचा  जाता

 जब्तणुदा  उपभोक्ता  माल  के  एक  छोटे  भाग  को  सीमा-शुल्क  की  खुदरा  दुक्पत्रों  के  माध्यम  से

 भी  बेचा  जाता  परन्तु  प्रतिफल  शीघछ्रता  से  प्रगप्त  होने  तथा  मंडार  स्थान  आदि  का  इष्टतम

 प्रयोग  किए  जाने  की  दृष्टि  से  थोक  बिक्री  को  ही  वरीयता  दी  जाती  दिल्ली

 शुल्क  गृह  दिल्ली  सीमा-छुल्क  गृह  की  खुदरा  दुकान  के  जरिये  बेचे  जाने  वाले  माल  की  मात्रा

 बढ़ाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 साकबेग्रह  का  लिर्यात

 7782,  गोपीवाथ  गजपति  :  अक्ना  कणिण्य  सगजो  यह  बताने  की  कम  करेंगे  कि  ।

 क्जा  देश  में  के  किर्कतत  की  मारी  संमावनाएं

 अद्धि  तो  इसका  निर्यात  बढुछ़े  के  लिए  क्या  कदल  रठब्रि  गये

 शाउयीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कितने  साफ्टवेयर  निर्यात  करने  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किय्रा  गया  और

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  एफ़्य  इक  दो+  :

 श्षरकार  ते  कई  कदल  छठाये  हैं  लिसमे  अन्य  वालों  के  शा्य-साथ  शामिल  हैं
 वेयर  निर्यात  अजंन  पर  आयकर  से  पूंजीगत  माल  निर्यात  संब्रधेन  योजना  के  अन्तगंत्र  साफ्टवेयर
 निर्यात  कै  लिए  आयात  क्षुल्क  की  नियायती  दर  प्रर  कम्प्यूटेर  प्रणाली  के  आग्रात  को  छद्ार

 इलेक्ट्रानिक्स  विभाग  की  एक  योजना  के  अन्तर्गत  भारत  में  साफ्टवेयर  तकनालॉजी  पार्कों  की
 बाजार  सर्वेक्षण  क्रेता-विक्रता  सम्पर्क  संवर्धन  कार्यक्रमों  और  संगोष्ठियों

 का  आयोजन  ।

 और  कोई  सदर  जिपर्शपित  नहीं  किक  गये
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 काली  मिर्थ  का  निर्कत

 7783.  प्रो०  साविन्नी  लक्ष्मग  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  उगाई  जाने  वाली  काली  मिच  की  किसी  किस्म  पर  कुछ  देहों  के

 प्रतिब्रंध  लगा  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकॉर  द्वारा  इस  संबंध  मैं  क्या  उठाये  मह  हैं  याशह्ाए  खाथे  तत  विचार

 आजिउ्ज  भंत्रालथ  में  उप  संत्री  सलसान  :

 और  प्रषतन  नहीं  उठते  ।

 दिल्ली  उच्च  न्यात्रालय  में  कैया  मामलों  पर  लम्बित

 पड़ी  रिंट  पाथिकाएं

 7784.  श्री  झामाञ्य  प्रसाद  सिह  :  क्या  न्याय  ओर  कम्पनी  कार्य  मंत्रो  यहू  बताने  को

 कपा  करेंगे  कि  :

 31  1992  तक  की  स्थिति  के  अनुसार  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  की  खंड  पीठों

 में  स्वायत्त  निकायों  के  कमंचारियों  के  सेवा  सम्बन्धी  मामलों  की  कितनी  स्वीकृत  रिटि  याचिकाएं
 अन्ल्रिम  निर्णय  हैसु  सम्बित  पड़ी

 वर्ष  1992  के  दौरान  कितनी  याचिकाओं  का  अम्तिम  सिपटारा  कर  दिए  जाने  की

 संभावना  ओर

 इध्ध  दाचिकाओं  के  क्षोप्न  निपटारे  के  लिए  क्या  कदम  उथ्कए  जले  का  विचार

 संसदोय  कार्च  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  और  कंपनो  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य

 संत्रो  रंगशाजन  से  जानकारी  एकत्र  को  जा  रही  है  और  सदन  के

 पटल  प्रर  रख  द्री  जाएगी  ।

 रबड़  को  खेतो

 7785.  श्री  उद्धव  बसंन  :  कया  वाणिज्य  मंत्रों  यह  बताने  की  कूपत  क  रेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर-पूर्व  क्षेत्र  के
 सभी  राज़्यों  में  रबड़  का  उत्पादन  होता

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  के  अ्रत्येक  राज्य  में  कितनी  क्षेत्र  में  रबड़  की  खेती  होती
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 —

 रबड़  की  खेती  को  प्रोत्साहन  देने  क ेलिए  बष  1991-92  में  प्रत्येक  राज्य  को  कितना

 घन  आबंटित  किया

 क्या  रबड़  के  लिए  उत्तर-पूव  क्षेत्र  में  कोई  अनुसंधान  सुविधाएं  उपलब्ध

 (&)  यदि  तो  इस  क्षेत्र  में  अनुसंधान  सुविधाएं  उपक्षब्ध  कराने  के लिए  कौन-कौन  से

 कदम  उठाने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 जाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  जी

 और  उत्तर  थूव  क्षेत्र  के  प्रत्येक  राज्य  में  रबड़  की  खेती  को  बढ़ावा  देने  के लिए
 यष  1991-92  के  दौरान  रबड़  की  खेती  के  अस्तग्रेत  कवर  किया  गया  क्षेत्र  तथा  खबं  को  राक्षि
 नीचे  दी  गई  है  :

 ५
 राज्य  क्षेत्र  ख्  की  गयी  राशि

 रुपए
 बीना  नी  ते

 त्रिपुरा  Fi यह उत्तर-पूर्वी क्षेत्र के  रिसर्च

 असम  9,380

 मेघालय  3,880  58.00

 नागालेंड  20.00

 मणिपुर  8.00

 मिजोरम  2.00

 अरुणाचल  प्रदेश  4  2.00

 कुल  ३352.00

 और  रबड़  बोर्ड
 ने

 के  दोरान  गुवाहाटी  में  भारतीय  रबड़  अशुसंधान
 संस्थान  की  एक  इकाई  की  स्थापना  की  यह  उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  के  रिसचं  कम्पलेक्स  के  प  में

 जाना  जाता  कंपलेक्स  के  असम  में  मेघालय  में  मिजोरम  में  कोलासाव  तथा

 त्रिपुरा  में

 तारानगर में क्षेत्रीय केन्द्र उत्तर प्रदेक्ष में पुलों का निर्माण 7786. भो आनस्द रत्म सौय : गया जल-भूतल परियहन संत्री यह बताने की कृपा करेंगे 62
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 क्या  केख्ीय  सरकार  राज्यों  में  बनाए  जाने  वाले  पुलों  के  लिए  कोई  सह्यायता
 न  है  |

 देती

 यदि  तो  इसके  लिए  अनुद्वान  देने  के  नियमों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  वाराणसी  के  निकट  चहनियां  मैं  गंगा  नदी  पर  पुल  का  निर्माण  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  बहुत  दिनों  से  लम्बित  और

 यदि  तो  इस  पुल  के  लिए  घन  राषि  उपलब्ध  कराने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोह्  ओर

 संवंधानिक  रूप  से  भारत  सरकार  की  जिम्मेदारी  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  रूप  में  घोषित

 सड़कों  क ेविकास  और  रख-रखाव  को  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  सड़कों  की

 जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  की  सड़क  विकास  में  राज्य  सरकारों  को

 सहायता  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  पुलों  के  लिए  और  अन््तर्राज्यीय  या  आधिक  महत्व  की  राज्य

 सड़कों  क ेलिए  ऋण  सहायता  कार्येक्रम  के  अन्तगंत  भी  ऋण  सहायता  प्रदान  की  जाती  इस

 कार्यक्रम  के  अन्तगंत  राज्य  पुलों  क ेलिए  50  प्रतिश्षत  ऋण  ओर  अस्तर्राज्योय  पुलों  के  लिए  100

 प्रतिशत  ऋण  प्रदान  किया  जाता  है  ।

 नहीं  ।

 (६)  seq  नहीं  उठता  ।

 विदेशी  बेंक

 7787.  डा  बाई०  एस०  राजहोशर  रेड्डी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 उन  विदेशी  बैंकों  के  क्या  ताम  हैं  जिन्हें  देश  में  कार्य  करने  की  अनुमति  दी  गयी

 श्ज्क  कक

 उन्हें  किन  झर्तों  पर  कार्य  करने  की  अनुमति  दी  बयी

 गैर-राष्ट्रीयकृरत  बेंकों  उन  भारतीय  बैंकों  के  रास्ट्रवार  नामों  का  ब्यौरा  क्या

 जिन्हें  विदेशों  में  कायं  करने  की  अनुमति  दी  गयी  और

 क्या  इन  भारतीय  बेंकों  के  लिए  वष्दी  क्षत  हैं  जो  मारत  में  विदेशी  बेंकों  के  लिए
 रखी  गई  हैं  ?  .

 जिस  लंजालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  :  विदेशी  बेकों  के  नाम  जिनकी

 शाखाएं  भारत  में  संलग्न  में  दिए  गए

 भारतीय  रिजवं  बंककारी  विनियमन  1949  के  उपबन्धों  के

 अनुसार  विदेशी  बेंकों  को
 मारत  में  शालाएं  खोलने  की  अनुमति  देता  विदेक्षी  बेंकों  को  ऐसी
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 लिखित  उत्तर  24  3
 मम

 अनभर्ति  देते  समय  भारतीय  रिजबं  बेंक  अन्य  कातों  केਂ  साथ-साथ  भिम्वक्किखिता  बथ्यों  को  ध्यान

 में  रखता  है  :

 (1)  आवेदक  बंक  कीं  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  उसकी  कित्तेय  स्थिति  ।

 आवेशक  बेफ  के  मूल  देशः  ओर  भारत  के  बीएक  व्याकार  और  बर्भकिक

 भारत  में  कार्यरत  विदेशी  बेकों  को  विभिन्न  बैंककारी  और  अन्य  कानूनों  के  तहत
 शिक  अकेक्षकन्ों  को  भी  पू्सा  करका  पड़ता

 भारतोय  बैंकों  क ेनाम  और  वे  देश  जहां  उनकी  शाश्षाएं  सम्बन्धी  सूचना  संसन््य

 विवि  रण-कफ्ा  में  दी  है  ४

 विदेशों  में  भारतीय  बेंकों  के  प्रवेश  की  क्ष्तें  प्रत्येक  देश  मैं  अलग-अलगਂ  हैं  जीर  यह
 सम्बन्धित  देश  के  मोट्रिक  प्राघिकारियों  द्वारा  नि्ॉरित  किनियमों/विवेकपूर्ण  अपेक्षाओं  पर  निर्भर

 करती  हैं  ।

 भाश्त  में  शाकणों  याले  जिदेशो  बेकों  के  धश्म

 क्र०सं०  विदेशी  बैंक  का  नाम
 —_—_—_-—  —

 2
 — ००

 1.  अमेरिकन  एक्सप्रेस  बंक  लिमिटेड

 2.  बैंक  आफ  अमेरिका  एन०  टी०  एण्ड  एस०  ए०

 3.  सिटी  बैक  एन०  ए०

 4  बेंक  आफ  दी  मिडिलः  ईस्ट

 5.  स्टेण्डड  चाटटंड  बेंक

 6.  बाकंलेज  बेंक  पी०  एल»  सी७

 op,  #,  बांकों  केंशभल  दे  पेरिशਂ

 8.  बांको  इण्डोसुएज

 9,  सोसाइटी  जनरल

 10.  क्रेडिट  लिमोनिस

 11,  बैंक  आफ  टोकियो  लिमिटेड

 ४2.  सक्रा  बेक  लिमिदेड

 13-  दि  साझा  ढेंक  लिमिटेड

 ढक
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 15.  ए०  एन०  जेड०  ग्रिन्डलेज  बैंक  पी०  एल०  सौ०
 "16.

 हांगकांग  एण्ड  हांघाई  बंकिम  कार्पोरेशन

 17,  आवेधाबी  कमशियल  बेंक  लिमिटेड

 18.  बैंक  आफ  बोमान  लिमिटेड

 19.  ओमान  इष्ट  रनेशनल  बेंक  एस०  ए०  ओ०

 20.  बेंक  जाफ  बहरीन  एण्ड  कुवंत  बी०  एस०  सी०

 21.  बैंक  आफ  भोवा  स्कोटिया

 22.  बैंक  आफ  क्रेडिट  एण्ड  कामसे  इण्टरनेशनल  लि०

 23.  ए०  बी०  एन  ०--एमरो  बैंक  एन०  बी०

 24.  सोनाली  बंक

 +(6  1991  से  प्रचालन  स्थमित )
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 लिखित  उत्तर  24  1992

 ऊनो  कपड़ों  पर  मिर्यात

 7788.  भ्रीसतो  बशुस्धरा  राजे  :  क्या  बस्ज  सती  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  रुपए  के  अवमूल्यन  के  फलस्वरूप  ऊनोी  कपड़ों  के  निर्यात  में  काफ़ो  कमी  आई

 और

 (s)
 यदि  तो  रुपए  के  अवमृूल्यन  के  फलस्वरूप  निर्यात  में  किस  सीमा  तक  कमी

 भाएगी

 बस्त्र  संजालय  के  राज्य  संत्रो  अक्षोक  ।  ओर  अवमल्यन  के

 कारण  बायातित  ऊन  की  लागत  बढ़  गयो  उपलब्ध  अनुमानों  के  अनुसार  पिछले  वर्ष

 के  दौरान  हुए  निर्यात  की  तुलना  में  ब्षं  1991-92  के  दोरान  ऊनी  वस्त्रों  का  निर्यात  अधिक

 न्यायालय  के  भासलों  को  समय-सीमा

 १789.  भो  छूल  अभ्द  वर्मा  :

 प्रो०  लक्मो  वारायण  पाण्डेय  :

 भो  बो०  एल०  क्षार्मा  प्रेम

 क्या  स्थाय  ओर  कंपनो  कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कूपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  स्यायाखय  उनमें  दर्ज  मामलों  का

 फंसला  करने  में  कई  बर्ष  लगाते

 यदि  तो  क्या  किसी  भी  मामले  के  फेसले  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्षारित

 करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंशालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्याय  ओर  कण्पनों  कार्य  संजालवय  में

 राज्य  मंत्रो  रंगराजन  :  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि

 मामलों  को  निपटाने  में  बिलम्ब  होता  है  ।

 जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 न्यायालयों  में  मामलों  को  निपटाने  के  लिए  कोई  विश्विष्ट  समय  सीमा  नियत  करना

 व्यावहारिक  नहीं  समभा  गया  है  क्योंकि  इस  प्रकार  मामलों  का  निपटाया  जाना  अनेक  बातों  पर
 कै

 छः



 4  1914  लिशित  उत्तर

 निर्भर  करता  है  जैसे  कि  न्याय  सुनिष्िचित  करमे  के  लिए  अभिकथित  विहित  प्रक्रिया  का  अनुसरण
 पुराने  मामलों  का  इकट्ठा  हो  नए  मामलों  का  बड़ी  संश्या  में  संस्थित  किया

 आदि  ।

 बश्च्ों  को  तस्करों

 7790.  भी  भोगेरा  झा  :  क्या  विस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991  के  दौरान  देक्षी  वस्त्रों  को  बिहार  से  नेपाल  को  तस्करी  के  पकड़े  गए
 मामलों  का  माह-वार  ब्यौरा  क्या

 इस  तरह  के  तस्करी  के  कार्यों  में  लिप्त  व्यक्तितयों  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  प्रत्येक
 मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  और

 वस्त्रों  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाया  गया  है  अथवा

 उठाने  का  विचार  है  ?

 बिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहबर  :  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  को

 वर्ष  199]  के  दोरान  बिहार  से  नेपाल  को  स्वदेशी  कपड़े  की  तस्करी  करने  के  किसी  मामले  का  पता

 नहीं  लगा  है  ।

 (@)  और  ऊपर  के  उत्तर  को  देखते  हुए  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 बेंक  ऋण

 7791,  प्रो०  के०  जो०  थामस  :  क्या  विस  संत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  1991-92
 कै  दोरान  प्रत्येक  राष्ट्रीयकत  बेंक  प्रदत्त  ऋण  कुल  कितना-कितना  था  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  दलबोर  :  7  1992

 की  स्थिति  कै  अनुसार  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  के  बेक  ऋण  की  कुल  बकाया  राशि

 विवरण  में  दी  गयी

 विवरण

 ऋ०  बेंक  का  नाम  रुपए  )
 सं०  ;

 2  3

 1.  इलाहाबाद  बंक  3015.0

 2.  आंध्रा  बेंक  1750.5

 3.  बेंक  आफ  बड़ोदा  6643.5
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 4.  बेंक  आफ  इण्डिया  6381.3

 5.  बक  आफ  महाराष्ट्र  1811.6

 6.  केनरा  बेंक  7178.0

 सेंद्रल  बेंक  आफ  इण्डिया  6290.9

 8.  का  रपोरेशन  बेंक  943.6

 9.  देना  बैंक  1690.9

 10,  इण्डियन  बंक  4710.1

 11.  इण्डियन  ओवरसीज  बैंक  2954.1

 12.  न्यू  बंक  आफ  इण्डिया  1047.3

 13.  औरियंटल  बेंके  अ।फ  कौमसे  1640.5

 14,  पंजाब  नेशनल  बेक  7511.2

 15.  पंजाब  एण्ड  सिंध  बेंक  1412.9

 16.  सिडिकेट  बेंक  3334.8

 17.  यूनियन  बेंक  आफ  दृण्डिया  3595.5

 18.  यूनाइटेड  बेंक  आफ  इष्डिया  2668.4

 19.  यूंक्षी  बेंक  31686

 20.  बिछया  बैंक  1510.8

 लाबे  शा  आयात

 7792.  भरी  विश्येशथर  मधत  :  कया  बाजिम्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दौरान  कितना-कितना  तांबा  भायात  किया  गया

 है  ओर  इसका  सूल्य  कितना-कितना  और

 (a)  देछा  में  तांबे  की  कमो  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रही  हैं  7

 धॉणिज्य  संत्र[लय  के  राज्य  संत्री  पो०  :  पिछले  तीन  वंषौ  के  दौराले

 तांबा  और:-तेफं  से बनो  वस्तुओं  के  आयात  की  मात्रा  और  मुल्य  निम्नानुसार

 76



 #  1916  खिक्षत  हसर

 धर्ष  साक्य  क्स्य
 (000  रुपया  )

 1989-90  182493  74055  ०  )

 1990-91  192258  82413

 1991-92  96172  72  43490

 )  :  अनम्तिन )
 वन  नी फीता

 काल  निर्याल  और  आयकत  बौति  में  शांबे  का  मुक्त  रूप  से  आयात  करने  की

 अनुमति  है  ।  ।

 गनिनार  शी०  मिशस

 7794.  भरी  मानो  महत्तत्स  :  जया  भरता  अंसी  ब्रह  बताने  की  कप  करेंदे  कि  ।

 (%)  क्या  मनिन्द्रा  बी०  टी०  कासिम  जिला  पद्दिचम  बंगाल
 के  राष्ट्रीग्रकरण  के  बाद  इसे  थ्रक्षम  बनाने  के  लिए  इसके  कस्व्र  उद्योग  सम्बन्धी  किशेक्र॥  समिति  ने
 1985  में  संयंत्रों  तथा  मशीनरी  के  आधुनिकीकरण  करने  तथा  इसका  पुनर्गठन  करने  जैसे  केक
 उपाय  करने  की  सिफारिष्  की

 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  नेशनल  टैक्सटाइल्स  कार्पोरेशन  ने  इस

 इम्कर्म में  कद  ऋदय  हत़ाए  जोर

 अथ  तक  कितनी  प्रगत्ति  हुई  है  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  कै  राज्य  संत्रो  अक्षोक  :  जी

 ओर  प्रश्व॒  वहीं  उठते  ।

 क्षेंद्रोय  रेशम  बोर्ड  में  बेशामिकों  के  बेतनभान

 7795.  भरी  शाम  अहल  थोधरी  :

 थी  हरिकेवल  प्रसाद  :

 क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  रेशम  बोर  में  कार्यरत  वैज्ञानिकों
 के  वेतनमान  को  भारतीय  कृषि

 सवा  प्रस्थिव्र  के  कार्थ रत  वेज्लानिक्रों  के  वेतममहस  के  अभुरूव  करने  के  लिए  1984  में  कोई  निर्भय
 लिया  गया

 चर
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 यदि  तो  केन्द्रीय  सिल्क  बोर्ड  में  इन  निर्णभयों  को  लागू  न  करने  के  क्या  कारण

 ओर

 ये  वेतनमान  कब  तक  लागू  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 बस्ञ  संजालय  के  राज्य  मंत्री  अक्षोक  :  से  जी  नहीं  ।

 1991  में  केन्द्रीव  रेशम  बोर्ड  ने  आई०  सी०  ए०  आर०  के  वैज्ञानिक  कभियों  पर  लागू  बनुसार
 अपने  वैज्ञानिक  कमियों  के  लिए  संशोधित  वेतनमान  अपनाने  के  लिए  सरकार  को  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 किया  था  ।  1991  में  केरद्रीय  रेशम  बोर्ड  से  कहा  गया  था  कि  वह  अपने  प्रस्ताव  से  संबंधित

 कुछ  स्पष्टीकरण  प्रस्तुत  करे  तथा  बोर्ड  ने  1992  में  वे  प्रस्तुत  कर  दिए  ।  अब  इस  प्रस्ताव

 पर  आगे  विचार  किया  जा  रहा  है  ओर  इस  पर  निर्णय  वित्तीय  तथा  अन्य  अड़चनों  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  किया

 खनिलों  का  मिर्यात

 7796.  भी  गिरधारों  लाल  मार्मल  ।  कया  धाणिज्य  संधो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दो  रान  वर्षवार  ल्निजों  के  मिर्यात  से  कितनो  बिदेशी  मुद्रा  अजित

 की

 क्या  सरकार  का  चालू  वित्तोय  वर्ष  के  दौरान  इनका  निर्यात  बढ़ाने  का  विचार

 भोर

 )
 यदि  तो  कितना  ?

 जाजिल्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान

 खनिजों  तथा  अयस्कों  के  निर्यात  से  अजित  विदेक्षी  मुद्रा  की  वबषार  राशियां  नोचे  दो  जा  रही  हैं  :

 SSS  का»  मनन-+---ननम  नमन  थम  वनीीय  थी नमन  कक

 यर्ष  मूल्य

 ०  92)

 :  अनन्तिम

 और  खनिजों  के  निर्यात  को  अनुमति  नियंत्रित  तथा  अनियंत्रित  दोनों  आधारों

 पर दी जाती है | वर्ष के लिए कोई निर्यात लक्ष्य निर्धारित नहीं किया गया है । 2
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 ।
 वरिष्ठ  वेशानिक  सहायकों  के  पदों  का  अनुसूचित  जातियों/अनुसुचित ।

 जनजातियों  के  व्यक्षियों  क ेलिए  आरक्षण

 7797.  श्री  रास  विलास  पासवान  :

 श्ीमतो  सरोज  दुबे  :

 ओर  रास  प्रसाद  सिह  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  1985  के  मध्यस्थता  पंचाट  के  अनुसरण  में  रक्षा  अनुसंघान  और  विकास  संगठन
 में  वरिष्ठ  वेशानिक  सहायकों  को  2375-3500  रुपये  840-1040  तृतीय  केन्द्रीय  वेतन  आयोग

 का  वेतनमान  दिया  गया  था  औौर  अनुसूचित  जातियों/अनुसुचरित  जनजातियों  के  लिए  40

 पाइंट्स  रोस्टर  का  पालन  किया  जा  रहा

 क्या  कामिक  विभाग  ने  इस  आश्यय  के  निर्देश  जारी  किए  हैं  कि  यह  वेतनमान  प्रोन्नत

 वेतनमान  नहीं  हैं  ओर  इसमें  अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  लिए  40  पाइंट्स  रोस्टर

 लागू  नहीं

 क्या  सरकार  ने  इस  बिषय  पर  दिचार  किया

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  और

 (¥)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्ता  मंत्री  हरद  :

 जब  कामिक  और  प्रशिक्षण  विभाग  से  हस  संबंध  में  स्पष्ट  जानकारी  देने  के  लिए  कहा
 गया  तो  उन्होंने  सलाह  दी  है  कि  यह  मामला  पदोन्नति  से  संबंधित  नहीं  है  इसलिए  अनुसूचित
 जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  लिए  आरक्षण  लागू  नहीं  होना  चाहिए  ।

 हां  ।

 इस  मामले  पर  कामिक  विभाग  के  सुझावों  के आधार  पर  विचार  किया  जा  रहा  था

 परंतु  इसो  बीच  गेर  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  वरिष्ठ  वैज्ञानिक  सहायकों  ने  केन्द्रीय
 प्रशासनिक  अधिक रण  बंगलोर  में  एक  मामला  दर्ज  कर  अधिकरण  ने  अपने  निर्णय  में  इस
 आरक्षण  को  गेर-कानूनी  ठहराया  है  ।  इस  संबंध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  क्योंकि

 एक  विशेष  अनुमति  यातिका  उच्चतम  न्यायालय  में  दायर  की  गई

 ($ )  प्रधन  नहीं  उठता  ।

 बिटेज  कारों  की  तस्करी

 7798.  भी  गुरदास  कासत  :  क्या  वित्त  संत्री  यह  बताने  की
 कुपा  करेंगे  कि  :
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 कया  विंटेज  कारों  की  तस्करी  जारी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 अब  तक  ऐसी  कितनी  कारों  की  तस्करी  की  गयी  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  जथंबा  उठाने  का  किया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहवर  :  से  1991  में

 अन्तदश्शीय  आघान  डिपो  सी०  अहमदाबाद  से  तीन  विठेज  कारों  तथा  एक  टॉय  कार

 का  हस्तशिल्पीय  एसेम्बली  यूनिट  एम०  के  रूप  में  इनकी  गलत  घोषणा

 करके  भूठ  दस्तावेजों  के  आधार  पर  तिर्यात  क्लिया  गया  था|  इसमें  अपनाई  गई  कार्य  पद्धति  का

 बिइलेषण  किया  गया  था  तथा  क्षेत्रीय  कार्यालयों  जिन्हें  ऐसी  तस्करी  के  विरुद्ध  सतर्क  आओ  किया

 खुया  इसकी  सूचना  दो  गई  स्ली  ।  तब  से  विटेज  कारों  की  तस्करी  की  कोई  घटड़ा  ध्यान-में  नहीं
 आई

 क्रजों  का  निर्यात

 4799.  झो  एस०  डेलिस  :  क्या  वाणिज्य  सेंत्री  यह  क्तांगे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  फलों  के  निर्यात  बढ़ावा  देने  क ेलिए  आधार  मूत  सरुंविधायें
 विकसित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 चालू  वर्ष  के  दौरान  कौन-कौन  से  फल्तों/के'  निर्यात  का
 क्चार  फियो  चया  ओर

 कौन-कौन  से  देशों  को  इनका  किया  जाएमा  ?

 सं्रार्ूय  में  उपसधो  सलसाल  :  )  ओर  अवस्थक्पना  संबंधी

 सुश्रिप्नाओं  का  संक्रघंन  एक  सतत  प्रक्रिया  कृषि  तथा  संसाधित  खाद्य  उत्पाद  विश्नकक्त

 प्राधिकरण  की  अवस्थाप्रना  संबंधी  शुजिधा  के  विकास  के  लिए  एक  ज्यकेक्तना  है
 जिसके  अन्तगंत  फसल-पदचात्  काये  में  सुधार  के  लिए  और  खराब  होने  वाले  बागवानी  उत्पादों  के

 लिए  विशेष  परिवहन  यूनिटों  करी  खरीद  के  लिए  सहायता  प्रदान  की  जाती

 और  वरतंमान्त  निर्यात-आऑयात  नौति  के  अन्तगंत  सभी  किस्म  के  फलों  के  मुक्त
 रूप  से  निर्यात  की  अनुमति है  ।  भारत  से  निर्यात  किए  जा  रहे  प्रभुख  फलों  में

 सेब  तथा  विभिन्न  किस्म  के  खट्ट  आदि  झौमिल  हैं  तथा  प्रमुख
 बाजार  प्ू०  ए०  सऊदी  य०  के०  भादि
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 क्या  हाल  ही  में  ताइवान  के  एक  र  शिष्टमंडल  ने  मारत  का  दौरा  किया

 यदि  तो  उसके  साथ  हुई  बातचीत  के  क्या  परिणाम  और

 किन-किन  क्षेत्रों  मे ंइस  शिष्टमंडल  ने  रुचि  दिखायी  थी  ?

 वाजिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सलमान  जी  चाइनोज  नेशनल

 एसोसिएशन  आफ  इंडस्ट्री  एंड  कामस  एन०.ए०  जाई०  द्वारा  प्रायोजिल  एक  ताइवानी
 व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  ने  फेडरेशन  आफ  इंडियन  चेम्बर  आफ  कामसं  एंड  इंडस्ट्री  )  के

 आमंत्रण  पर  भारत  का  दौरा  किया  ।

 सी  ०  एन०  ए०  भआई०  सी०  तथा  फिक्की  ने  एक  संयुक्त  व्यापार  सहयोग  समिति

 बनाने  के  लिए  दिनांक  25  1992  को  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किए  ।

 इंजीनियरी  इलेक्ट्रानिक  रंजक  तथा  आटो

 काह्टिग्ज  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  थ ेजिनको  दोनों  पक्षों  के बीच  विचार-विमर्श  में  शामिल  किया  गया  ।

 सध्य  प्रदेश  में  किसानों  के ऋण  साफ  करना

 7801.  भरी  क्या  विक्ष  मंत्रों  बह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  ने  मध्य  प्रदेश  की  बड़ी  नदियों  के  किनारे  रहने  वाले  किसानों

 को  पाइप  लाइन  और  बिजली  की  मोटरें  लगाने  के लिए  50  हजार  से  3  लाख  रुपये  तक  के  कस

 उपलब्ध  कराये  हैं

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  किसामों  के  ऋण  माफ  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सद्कार
 का  विचार  इन  पाइप  लाइनों  पर  पत्रास  अ  तिशत  राजसक्लयतता  देने  का

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 विश  संजालथ  में  रफ़्य  मंत्री  दलथोर  :  राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास

 बेंक  छन  बैंकों  को  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराता  है  जो  नद्दी  के  किनारों  पर  लिफ्ट  सिचाई  .

 प्रभाली को स्थाफ्ति करने के लिए विभिन्न योजनाओं को ऋण उपलब्ध कराते ऋण की मात्रा तथा+इस पर लचने बाला ऐसी परियोजनाओं के कार्यान्वयन के लिए अपेक्षित निवेक्ष पर लिर्भेद और कृषि तथा ग्रामौण ऋण राहत के पात्र कर्ताओं को ऋण राहुठ के लिए अहं अतिदेय राशियों को बट्ट डाल दी गई साबंजनिक रूप से ऋणों को माफ करवे का कोई प्रस्ताव नहीं राहत प्रदान करने संबंधी किसो विपत्ति के किसी मामले पर बैंकों द्वारा गुण-दो्षों के आधार पर विधार किया जा सकता 95
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 से  राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  ऐसी

 थोजनाओं  को  सब्सिडी  उपलब्ध  कराने  से  सम्बन्धित  किसी  प्रस्ताव  की  सूचना  उनके  पास  नहीं

 भारतीय  जोवन  बोसा  निगम  का  योगदान

 7802.  ओर  गंगाघरा  सानोपल्लो  :  क्या  बि  मंत्री  यह  बताने  की  क॒था  करेंगे  कि  :

 भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  योगदान

 ओर

 जीवन  बीमा  निगम  का  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  राशि  का  योगदान  करने
 का  विचार  है  ?

 बिल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबीर  :  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  ने

 सातवीं  पंचवर्षीग  योजना  1985-86  से  वर्ष  1989-90)  के  दौरान  निविष्ट  क्षेत्रों  के  निवेशों
 में  कुल  15,358  करोड़  रुपए  की  राष्षि  का  योगदान  किया  है  ।

 आठनीं  पंचवर्षीय  योजना  1992-93  से  वर्ष  1996-97  के  दौरान  निगम
 हारा  30,000  करोड़  रुपए  की  राहि  का  निवेश  किए  जाने  की  संभावना  है  ।

 हि

 हिस्दो  में  विधि  पुस्तक

 +7803.  भरी  बारे  लाल  जाटव  :  क्या  स्याय  ओर  कंपनो  कार्य  समंतज्रो  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  विधि  पुस्तकों  का  हिन्दी  संस्करण  अभी  तेक  उपलब्ध  नहीं

 यदि  तो  तत्सस्वन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इन  पुस्तकों  का  हिन्दी  संस्करण  उपलब्ध  कराने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए
 जा  रहे  हैं  !

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  न्याय  और  कंपनो  कार्य  संत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  पो०  रंगराजन  :  से  सभी  उपलब्ध  विधि  पुस्तकों  का  हिन्दी  में

 अनुवाद  कराने  की  कोई  स्कीम  नहीं  अन्य  पुस्सकों  की  भांति  विधि  पुस्तकों  का  भी  अनुवाद  केवल
 प्रतिलिप्यधिकार  के  घारक  की  अनुमति  से  ही  किया  जा  सक्षता  हिन्दी  में  अनुवाद  कार्य  के

 साथ  मूल  विधि  पुस्तकों  के  लेखन  का  काये  विभिन्न  अभिकरणों  गौर  व्यक्तियों  द्वारा  किया  जाता

 हिन्दी  में  विधि  पुस्तकों  के  प्रकाशन  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  सरकार  के  पास  स्कीम  है  ।

 इस  स्कीम  के  हिन्दी  में  लिखित  या  प्रकाशित  सर्वोत्तम  विधि  पुस्तकों  के  लिए  पुरस्कार  दिए
 जाते  हिन्दी  में  मूल  विधि  पुस्तकों  क ेलेखन  और  संविदा  के  आधार  पर  चुने  गए  लेखकों  द्वारा
 विधि  के  गौरव  ग्रंथों  के  अनुवाद  को  भी  इस  स्कीम  के  अधीन  प्रायोजित  किया  जाता  भ्रमी  तक
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 इस  स्कीम  के  28  पुरुतक  हिन्दी  में  प्रकाशित  की  गई  इनमें  से  21  पुस्तकों  की  प्रतियां

 विक्रय  के  लिए  उपलब्ध  एक  पुस्तक  का  पुनरीक्षित  संस्क  मुद्रणाघधीन  है  और  शेष  6  पुस्तकों
 के  लिए  कोई  मांग  नहीं  इन  6  पुस्तकों  के  नामों  को  देने  वाला  सदन  के  पटल  पर  रख

 दिया  गया

 विवरण

 हिन्दो  में  मूल  विधि  पुस्तक  लिखने  को  स्कोम  के  अधोन  लिखित  उन  पुस्तकों  को

 सुथो  जिनको  प्रतियां  उपलब्ध  नहीं  हैं

 1.  भारतीय  संविधान  के  प्रमुख  तत्व  ।  लेखक  प्रदुम्न  कुमार  त्रिपाठी  ।

 2.  मध्य  प्रदेश  भू-विधि  ।  लेखक--शिवदयाल  परमेश्वर  दयाल  श्रीवास्तव  ।

 3.  प्राइवेट  अन्तर्राष्ट्रीय  लेखक--पा रस  दीवान  ।

 4.  अस्तर्राष्ट्रीय  विधि  के  प्रभुल  निर्णय  ।  लेखक--डा ०  सुभाष  चन्द्र

 5.  उत्तर  प्रदेश  मूधुति  विधि--लेखक--भी  उमेश

 6,  आय-कर  विधि  ।  सेखक--भी  एत०  एल०  जैन  ।

 7.  अपकुत्य  विधि  के  सिद्धान्त  ।  लेखक---ध्व रमन  लाल  अग्रवाल  ।

 लोनो  मिलों  से  प्राप्त  कर  राधि

 १804.  भी  रास  नगीना  लिश्न  :  क्या  विस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  को
 देश  में  चीनी  मिलों  से  प्रतिवर्ष  कुल  कितनी  राष्षि  का  कर  प्राप्त

 और

 राज्यवार  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  रामेन्वर  और  चीनी  पर  केन्द्रीय

 उत्पाद  शुल्क  तथा  नमक  1944,  अतिरिक्त  उत्पाद  छुल्क  महत्व  का

 1957  के  तहत  लगाये  गये  उत्पाद  शुल्क  से  तथा  चीनी  उपकर  अ  1982  के

 तहत  लगाये  गये  उपकर  से  1990-91  में  राज्यवार  वसूल  किये  गये  कर  की  राहद्वि  का  ब्यौरा  संखन

 विवरण  में  दिया  गया  है  ।
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 विवरण

 राज्यवार  चोनो  से  प्राप्त  उत्पाद  शुल्क  राजस्व

 रुपयों

 राज्य  का  नाम  उत्पाद  शुल्क  राजस्व*

 सं०  1990-91

 1  2  ऊ

 1.  आन्प्न  प्रदेश  30.81

 2.  .  69.76

 त्रिपुरा  तथा  अरुणाचल  प्रदेश

 3.  बिहार  18.19

 4.  हिमाचल  जम्मू  और:काइ्मीर  ओर  18.56.

 संघ  शासित  क्षेत्र  चंडीगढ़

 5.  हरियाणा  भोर  संघ  श्यासित  क्षेत्र  दिल्ली  17.13

 6.  गोआ  0.56

 7.  गुजरात  और  संघ  शासित  क्षेत्र  दादरा  और  87.240

 नागर  हब्रेली  तकाःदमन  ओद  दोक  .

 8.  कर्नाटक  42.95

 9.  केरल  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  लक्षद्वीप  0.50

 10.  मध्य  प्रदेश  3.93

 11.  महाराष्ट्र  214.55

 13.  छड़ीसा  0.81

 13.  राजस्थान  0.95

 14.  तमिलनाडु  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  पांडिचेरी  50.66;

 15.  उत्चर  प्रदेश  164.55.

 16.  पश्चिम  सिक्किम  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  0.09
 अण्डमान  और  तिकोबार  द्वीप  समूह

 जोड़  602.24.

 *विभागीय  रिकार्ड  के  अनुसार  तथा  अतिरिक्त  उत्पाद  शुल्क  तथा  उपकर  को  वित्तीय  ।
 टिप्पणो  :  ये  आंकड़े  राज्य  के  अन्तर्गत  आने  वाले  उत्पाद  छुल्क  समाहर्तालयों  में  उत्पादन

 की  निकासियों  पर  आधारित  और  अधिक  विस्तृत  ब्यौरा  तत्काल  उपलब्ध
 नहीं

 18°
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 7805.  क्री  कायस्वूर  एस०  अरह  ०  खमादतय  :  गया  जर्ल्णण्य  संभ्रो  यह  वतामे  की  कृपा  करेंगे

 कि

 fH)  कस  सुम्बई  चेम्बर  आफ  कामसं  एंड  इण्डस्ट्री  ने  निर्यात  पर  बजट  अस्ताकों  के  प्रभावों

 के  बारे  में  सरकार  को  अभ्यावेदन  भेजा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  बसा  ओर

 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कारंवाई-की  है  अथवा  करने  का  बिचार है  ?

 स्राणिक्य  संत्रालय  के  राज्य  अंत्रो  :  हां  !

 वम्बई  चम्बर  आफ  कामसं  एंड  इंडस्ट्री  ने अन्य  बातों  के  साथ-साथ  सरकारी
 मय  दर  पर  निर्यात  से  संबंधित  आयात  की  उपलब्धता  अग्निम  लाइसेंस  देने  के  लिए  मानदंडों  को

 उदार  माने  गए  निर्यात  के  जिए  प्रोल्सःन  बिक्लंक  29-02-1992  तक  किए  गए
 निर्यात  के  लिए  सरकारी  दर  पर  एक्जिम  स्क्रिप्स  निर्यातकों  द्वारा  रखे  गए  15%  विदेशी

 खुदा  के  अंस्य  प्रमेग  को  उदार  निर्यात  व्यापार  सदन  थोटी  कें  व्यापार  सदनों  के

 लिए  विशेष  निर्यात  ऋण  ब्याज  दरों  में छुट,आदि  का  सुकाव  दिया

 ससस्कार  क्वरा  दिनांक  3]  1992 को  चोंथित  1992  1997  की
 अबधि  के  लिए  नई  निर्यात-अयात  नीति  में  चैध्चर  द्वारा  प्रल्तुत  अभ्यावेदन  में  निहित  व्यापार  से
 सम्बन्धित  अधिकांश  सुझावों  को  ध्यान  में  रखा  गया

 खोलप  और  इसावती  तंदियों  पर  ऊपरि  पुल

 7806.  थी  मारनक्राम  सोड़ो  :  कया  जल-पूतल  परिवहन  अंत्री-म्रह  अतालेलकी  कृपा
 करे  कि  :

 क्या  मध्य  अदेश  सरकार  ने  राज्य  की  ह्ोलच  ओर  हम्द्रावक़ी  नदियों  पर  ऊपरि  पुलों
 कें  निर्माण  हेतु  कोई  प्रस्ताव  भेजा  और

 यदि  तो:इस  संबंध  में  सतरकार-को  क्या  प्रशिक्किया  है  ?

 ..
 अल-सुतल  परिवहन

 संत्रालय  के  राध््य  मंत्री  अय्रदोद्ा  :  और  (a4)
 शोल्षप  शभदी

 पर  पुल  के  निर्माण  के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  नहीं  अजा  है  ।  सज्य

 खफेकाफिमाणि  विभाग  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  यह  पुल  मध्य  प्रदेश  में  नहीं  आता  लक्षाप्रि
 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  योजना  के  दौरान  जिसे  अमी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  राष्ट्रीय

 गे  16  पर  220/2  कि०मी०  पर  वर्तमान  अवगाहन-क्ष  म  पुल  के  स्थान  पर  इन्द्रावती  नदी  पर
 एक  उच्च  तलीय  पुल  के  निर्माण  को  सिफर्धशश  की  है  ।
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 ee  जमाना

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  रण  उपक्तमों  के  संबंध  में  बिार-विम्ं

 7807.  थी  अवण  कमार  पटेल  :  क्या  जिस  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विश्व  अंतर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष  और  एशियाई  बेंक  के

 कारियों  के  साथ  भारत  में  रुण  सरकारी  उपक्रमों  की  समस्याओं  पर  विचार-विमद्ं  किया

 यदि  तो  किन-किन  विशिष्ट  मुहों  और  प्रस्तावों  पर  विचार-विमर्श

 और

 इन  वार्ताओं  के  क्या  संक्षिप्त  परिणाम  निकले  ?

 विस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रासेइवर  से  यह  मामला

 रष्ट्रीय  मुद्राकोष  और  विषय  बेंक  के  साथ  हुई  बातचीत  में  उठाया  गया  है  ओर  इस  बारे  में  मारत
 सरकार  का  निर्णय  दिनांक  गया  सभा-पटल  के  विकास  नीति  पत्र  और  27  के
 आहश्यय  पत्र  में  बता  दिया  गया  है  जिन्हें  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  द्वारा  सेना  को  वस्तओं  की  सप्लाई

 7808.  भ्री  सोहन  रावले  :  क्या  बस्तर  मंत्री  28  के  अतारांकित  प्रदन

 संश्या  के  उत्तर  के  सन्दर्भ  में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  सेना  द्वारा  राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  से  खरीदारी  करने  के  निदेश  को
 में  वापस  लिए  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  सेना  द्वारा  खरीद  का  आदेश  देने  से  पहले  वर्दी  के  कपड़ों  के  नमूनों  का  नेशनल

 टैस्ट  कानपुर  द्वारा  अनुमोदन  किया  जाना  आवध्यक

 क्या  राष्ट्रीय  कपडा  निगम  के  नमूनों  को  नेशनल  टेस्ट  हाऊस  द्वारा  पहले  ही  मंजरी
 दी  जा  चुकी  थी  और  इसके  बाद  की  जाने  वाली  सप्लाई  ग्रुणवत्ता  नियमों  और  विद्विष्टताक्ों  के

 अनुरूप  और

 वित्तीय  वर्ष  सेना को  और  लिए वस्त्र  के  लिए  सप्लाई  किए  गए  वस्त्रों  की  मात्रा
 और  उनकी  कीमत  सहित  सेना  को  वर्दी  के  लिए  वस्त्र  के  मुख्य  सप्लायरों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 यपत्र  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  :  सरकार  ने  इसके
 से  एन०टी०सी०  को  खरीद  आर  न  देने  के  बारे  में  सेना  को  कोई  निर्देश  नहीं  दिया  इसके
 बजाए  सरकार  का  अब  निर्णय  यह  है  कि  सेना  पहले  की  सिंगल  टेंडर  आधार  वालो  प्रणाली  के
 विरुद्ध  कीमत  अधिमानता  की  संशोधित  प्रणाली  पर  एनल्ल्टी०सी०  को  फैब्रिक  के  लिए  अपने  क्रय
 आदेहा  दे  ।

 ः बी
 हा  है  ।

 और

 )  जानकारी  वस्त्र  मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध

 राव सबमध्कज पर 74:
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 अन्तर्योय  डो०टो  ० सी  ०  बसों  के  किरायों  में  बड्ि

 7809.  थी  मुमताज  अंसारी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  लम्बी  दूरी  के  अन्तर्राज्यीय  मार्गों  पर  चलने  वाली

 डी०टी०सी०  की  बसों  के  किरायों  में  वृद्धि  करने  का

 यदि  तो  किराये  में  किदने  प्रतिशत  वृद्धि  किये  जाने  की  संभावना

 यह  वृद्धि  कब  से  प्रमावी  होने  की  संभावना  ओर

 किराये  में  वृद्धि  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवह॒त  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जग॒वोश  :  से

 नहीं  ।  दिल्ली  परिवहन  निगम  अपनी  अन्न्तर्राज्यीय  बसों  में  उन  टेरिफ  दरों  के  आधार  पर

 किराया  वसूल  करता  है  जो  संबंधित  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  लागू  होती  हैं  ।

 महिला  वादियों  को  कानूनो  सहायता

 7810.  डा०  के०  एस०  सोखम  :  क्या  भ्याय  और  कम्पनी  कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महिला  बादियों  को  कानूनी  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  कोईं  अलग  योजना

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्याय  और  कस्पनों  कार्य  संजालवय  में

 राज्य  सन्त्रो  रंगराजन  :  ओर  मुकदमा  लड़ने  वाली  महिलाओं

 को  विधिक  सहायता  उपलब्ध  कराने  के  लिए  कोई  अलग  स्कीम  नहीं  किस्तु  महिलाओं

 स्वयं  एक  वर्ग  मानकर  ध्यान  दिया  गया  है  और  उनकी  आय  की  अधिकतम  सीमा  पर  विद्यार

 किए  मंसिफ  न्यायालय  सिविल  न्यायालय  से  उच्चतम  न्यायालय  विधिक  सहायता  उप

 लब्ध  कराई  जा  रही  है  ।

 आई०एम०एफ०  टोस  का  दोरा

 1811.  आओ  रूप  खंद  सुरघु  :  क्या  वित्त  सस्त्री  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1992  के  दौरान  आई०एम०एफ०  टीम  ने  भारत  का  दौरा  किया

 यदि  तो  इस  दौरे  के  क्या
 उहं

 ड़ा

 अभटकदाए  एन  जी  उचजकन  पिविय  उह  क  लय  5
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 टीम  के  साथ  बातचीत  के  कया  निष्कर्ष  निकले

 क्या  सरकार  का  विचार  विस्तारित  घन  सुविधा  के  अंतर्गत  आई०एम०एफ०  से

 अधिक  ऋण  लेने  का  और

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  भंत्रो  राभेन््वर  :  से  1992  में  एक
 मिषश्ठान  ने  मारत  का  दौरा  किया  था  जिसका  प्रयोजन  मंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  साथ  की  गईं
 वेकल्पिक  व्यवस्था  की  सरकार  के  साथ  पुनरीक्षा  करना  और  अंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  करार

 अनुच्छेदों  के  अनुच्छेद-]४  के  अंतगेत  सामयिक  विचार-विमर्श  करना  यह  बातचीत  सं
 जनक  रहो  ।

 ओर  (2)  इस  बारे  में  अभी  निर्णय  लिया  जाना  है  ।

 रक्षा  अनुसंधान  और  विकास  संगठन  )  के

 वेज्ञानिकों  के  लिए  सुरक्षा  ड्यूटो

 7812.  भरो  सुदर्शन  राय  चौधरो  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रक्षा  अनुसंघान  ओर  विकास  संगठन  के  वैज्ञानिकों  को  अपनी  डूयूदी  के  बाद

 देश  मर  की  डी०>आर०डी०ओ  ०  प्रयोगशालाओं  में  सुरक्षा  ड्यूटी  करनी  पड़ती

 यदि  तो  सुरक्षा  ड्यूटी  पर  तैनात  वेज्ञानिक  इस  कार्य  के  लिए  उपयुक्त

 क्या  सरकार  की  इन  वैज्ञानिकों  के  स्थान  पर  प्रशिक्षित  सुरक्षा  कमियों  को

 संधान  कार्य  सौंपण्ने  की  कोई  योजना  है  जिससे  कि  वे  अनुसंघान  काये  के  साथ  न्याय  कर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  गौर

 (€)  ग्रदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रखता  मंत्रों  शरद  :  नहीं  ।  फिर  सामान्य  ड्यूटियों  के  लिए
 कार्यालय  समय  के  बारी-बारी  से  एक  ड्यूटी  अफसर  की  तैनाती  की  प्रथा

 प्रश्न  नहीं

 से  (e)  सुरक्षा  ड्यूटियां  पहले  ही  प्रशिक्षित  रक्षा  सुरक्षा  जिनमें  रक्षा

 सुरक्षा  कोर  के  कामिके  मौ  शामिल  द्वारा  की  जा  रहो  हैं  ।

 $8
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 भ्ोन  लाइन  बसों  का  परिचालन  बंद  करना

 7813.  डा०  रमेक्ष  चनद  तोमर  :

 श्री  प्रभु  दयाल  कठ रिया  :

 झौ  विजय  नवल  पाटोल  :

 श्री  रास  कृष्ण  कुशमरिया  :

 क्या  अल-भुतल  फ्रियहन  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 इन  दिनों  दिल्ली  में  तथा  अन्तर्राज्यीय  रूटों  पर  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  कुल
 कितनी-कितनी  बसें  चल  रही

 ग्रीन  लाइन  एक्सप्रेस  बसों  की  संख्या  सहित  इनके  रूट  में  आने  वाले  क्षेत्रों  का  ब्यौरा

 क्या  .

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम ने  हाल  ही  में  कुछ  क्षेत्रों  से  ग्रीन  लाइन  एक्सप्रेस  को

 हटा  लिया
 है

 यदि  तो  कितनी  बसें  हटा  ली  गई  और

 (5)  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीदा  :  20-4-92
 की  स्थिति  के  अनुसार  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  3950  और  415  कसे  शहरी  मांगों

 )  और  अन्तर्राज्यीय  भांगों  पर  चलाई  जा  रहो

 20-4-1992  की  स्थिति  के  अनुसार  ग्रीन  लाइन  मार्गों  पर  240  बसें  चलाई

 जा  रही  इन  मार्गों  के  अस्तगंत  आने  वाले  क्षेत्रों  के  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 से  (e)  ग्रीन  लाइन  मार्गों  से  36  बसें  हुटा  ली  '  गई  हैं  क्योंकि  वाजियों

 द्वारा  उन्हें  पर्याप्त  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जा  रहा

 विवरण

 20-4-92  को  स्थिति  के  अमुसार  प्रोन  लाइन  सेवाओं  का  विवरण

 a  ऋण्सं०  रूट  सं०

 ऋण्सं०  रूट  सं०  प्रारंभिक  स्थान  गंतव्य  स्थान  बसें  इसके  अन्तगंत  आने

 ||  वाला  क्षेत्र

 [1  2  3  |  4  5  6

 |
 गे

 ji.  जी  एल  11  रानी  बाग--कमला  माकिट  6
 कनाट  सकंस

 82;
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 2.  जी  एल  13  संत  नगर--केन्द्रीय  टभिनल  1  जी०्टीग्बी०  आई०

 आई०टी ०
 कनाट  सकंस

 3,  ,,  मशोक  विहार२--सी ०जी  ०भो  ०  2.  कनाट  लोधी

 फेसना  कम्पलेक्स  रोड

 4.  केशगपुरम  थाना---प्रगति  मेदान  3  सराय

 कनाट  दिल्ली  गेट

 +#  25  नई  सीमापुरी--रेलवे  स्टेशन  2  आईं०एस०्बी०

 जमुना  बाजार

 6.  #  नोएडा  सेक्टर  र०के०पुरम  5  रोड  रिंग  नेहरू
 प्लेस

 4.  ,,  32  नोएडा  सेक्टर  डिपो  5  मदर

 पूस्ता  रोड

 8.  +»  34  विवेक  विहार---नई  दिल्ली  रे०  स््टे०  3
 कनाट  सकंस

 9.  »  35  नोएडा  सेक्टर  दिल्ली  3  मदर  आई०टी०भओो

 रेलवे  स्टेशन  दिल्ली  गेट

 11.  »  36  नोएडा  सेक्टर  टमिनल  3  रोड  प्रगति

 कृषि  भवन

 #  37  भनजपुरा--नोएडा  सेक्टर  3  पीन्जी०

 दल्लुपुरा

 ,,  4]  बदरपुर  बार्ड रर  ओ  5  ए०  आई०  आई०

 नई  सरिता  रे०  स्टे०  कृषि  मवन

 14.  ,,  62  बसंत  कुंज--नई  दिल्ली  रे०  स्टे०  4  कनाट  सरोजनी  नगर

 ,,  62...  बसंत  कुंज  गेट  टर्मिनल  4.  ए०्अई०आई०एम०
 एस  ०  ह  आईन०्टी०ग्मो०

 ,,  72...  मानसरोवर--शाहदरा  टमिनल  2  वेस्ट  पटेल  आइस

 गाइंन

 सीलमपुर
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 16.  जी  एल  81  जनकपुरी  सी-]--क्षक्क र  पुर  4  पढेल  कनाट

 आई  ०्टी०्जो०

 ,  82  बिकासपुरी--.जबाह  रलाल  नेहरू
 *

 साउथ
 स्टेडियम  ..

 18.  ,,  83  पालम  गांव  ओऔ०  क्षे०  3  पालम  एमन०्सी०
 के०आर०  कालका
 जी  डिपो

 19.  ,.  86  जनकपुरी  बी  ब्लाक--आजादपुर  ट०  2  शिवाजी  आउटर  रिग
 रोड

 20.  ,,  87  जतकपुरी  दिल्ली  2  पटेल  एन*»
 रेलवे  स्टेशन  डो०पी०भो०

 21.  ,,  90...  रोहिणी--केन्द्रीय  टभिनल  2  वजीरपुर  पंजाबी  बाग
 सेक्टर  16  करोल  बाग

 22.  ,,  हरकिशन  रेलवे  स्टेशन  2  मुलतान  डी०

 न्यू  कोर्ट

 कूल  68

 20-4-92  को  स्थिति  के  अनुसार  सोलूदा  रुटों  पर  प्रोम  लाइन  सेवा  का  विवरण

 1.  जी  एल  405  बदरपुर  बाडंर  से--रेलवे  स्टेशन  4  सुप्रीम
 किला

 2.  »  419  अम्बेडकर  रेलवे  स्टेक्षन  4  पुष्प  एम०सी०के०आर०

 टमिनल  सुप्रीम  कोर्ट

 3.  ,,  423  देवली  गांव--मोरी  गेंट  टमनल  2  सुप्रीन
 रिंग  रोड

 4.  ,  425  नेहरू  प्लेस  स्टेशन  5  मूलचंद
 सु्रीम  लाल  किला

 5.  ,  427...  महरौलो--निजामुद्दीन  रे०  स्टेशन  ]  नेहरू  लाजपत
 भाश्रम

 6.  »,  429  डी०डो०ए०--रेलवे  स्टेशन  7  लाजपत

 कालकाजी  सुप्रीम  लाल  किला

 85



 लिखित  उंसैरे

 2

 7.  जी  एल  442

 8.  ,,  447

 9  ता  ।  4  49

 ,,  ,.  480

 11.  ,,  500

 12.  »  502

 13. #  515

 14.  »  514

 15. ,,  522

 16. ,,  »  540

 17. ,,  622

 18. ,,.  680

 19. ,,  702

 86

 ३  4

 तारा  बोरी  गेट  (2)

 डी०डी०ए०--मोरी  गेट

 क्रालकाजी
 ह

 डी०ढी०ए०--केन्द्रीय  टमिनल

 कालकाजी

 साकेत--सुपर  बाजार

 महरौली  स्टेशन

 हौजखास  स्टेशन

 कालकाजी  एक्स  ०.--सरोजिनी

 नग्मर  डिपो

 अम्बेडकर  नगर--आयें  समाज  रोड

 (८०)  रोड

 तारा  अषार्टमेंट  (2)

 आर०के०पुरम-]-.-कृष्णा  नगर

 अम्बेडकर  नगर--केन्द्रीय  (2)

 सेक्ट

 घौलाकुआं--शाहदरा

 5

 नेहुछू  प्लेस  (2०  (2०  )

 हनन

 —

 है  "
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 6

 मूलचंद
 पंजाबी  बाग  (2०)

 मूलबंद  सुप्रीम  कोर्ट  ,
 राजधाट

 ओखला  दिल्ली
 रिंग  रोड

 लाजपत

 उद्योग  भवन

 खेल  ए०आई०आई०एम०
 कृषि  कनाट

 सकंस
 ह

 शाहजहां  आई०्टी
 लाल  किला

 डिफेंस  कनाट

 लाल  किला

 चिराग  आई०आई०
 टी०  ए०  आई०  भाई०

 एम०एस०

 मूलचंद  लोदी

 कनाट  सकेस

 खिराग  साउथ
 उद्योग  मबन

 शाहजहां  लाल
 शांधी  नगर

 आर०के०  श्वान्ति
 मवन

 ए०  आई०  आई०एम०
 चामपत  गाई०  टी

 सीलमपुर
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 20.  जी  एल  711  ब्राजपत  जनकपुरसे  5  ए०  थाई०  भाई०  एम०
 आर०के०

 दिल्ली  कट

 21.  जो  एल  (+)  5  घोला  राजागाड्ड

 एम०एस०  आजादपुर  पंजाबी  बाग  Fo

 22.  जी  एल  (--)  नौरोनी  नगर--नौरोजी  नगर  5  आई०  एस०  बी०  जी०

 एम०एस०  टी०बी०  राजा

 घोला  कुआं
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 भोल्ड  सेक्रेटे  शक्ति  नगर

 24.  ,,  260  यमुना  विहार--केन्द्रीय  ()  2  पुराना
 सीन्य  लाल

 केन्द्रीय  (2)

 25.  ,,  261  नन््द  नगरी  मैदान  2  पुराना
 लाल  आई०टी  ०ओ०

 26.  »  264.  नन्द  नगरी  (2)  स्टेडि०  2  मौरिस

 गोल  माकिट

 27.  ,,  22  नसक्ष  नगरी  पर्वत  2  जमुना  तिमा
 करोलवाग

 28.  ;  281  दिलशाद  गार्डन
 (८)  2  विवेक

 आई०टी०मो  ०,  कनाट  सकंस

 29.  ,,  320  धाहदरा--केन्द्रीय  (2)  2  आई०७
 टी०भओो  ०,  कृषि  भवन

 30.  ,,  361  बाबरपुर  एक्सटेंशन--केन्द्रीय  (2)  2  आई०७

 कृषि  भवन

 31.  ,,  332  नोएडा  से०  ०बौ  ०टी०  2  आई०
 लाल  किला

 32.  »  350  कशाहदरा--करोल  बाग  (८)  3.  कृष्णा  शक्कर  आईं०

 पहाड़गंज

 33,  ,,.  234  नन््व  $  थमुथा  माल
 शक्ति  इन्द्रलोक
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 लक्ष्मी

 दिल्ली  गेट

 लक्ष्मी
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 63.  जी  एल  984.  रोहिणी  ।  ग्रधुवन  पंजाबी  बाग

 (८2),  कृषि
 भवन

 64.  जी  एस  (--)  आजादपुर--आजादपुर  5  रिग  रोड

 एम०एस  ०

 आयात-निर्यात  सुरुय  नियंत्रक  के  उप  कार्यालय  स्थापित  करना

 7814.  श्रीमती  दिल  कुसारी  मण्डारी  :  क्या  वाणिज्य  संत्रो  यहू  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  बेझ  के  विभिन्न  स्थानों  पर  आगरा  और  निर्यात  महानियंत्रक  के  उप-कार्यालय
 ह

 खोले  गए  हैं  ु  पु

 वह्चि  को  3।  बिचार  की  स्थिति  के  अनुसार  ऐसे  स्थानों  क ेनाम  सहित

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है

 क्यों  सरकार  का  विचार  निकट  भविडय  में  गंगटोक  में  ऐसा  कार्यालय  स्थापित  करने

 का  ओर

 यदि  ती  कब  तक  ?

 )  मख्य वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०
 :  ओर  स्थानों  मुख्य

 नियन्त्रक  आयात  और  निर्यात  के  इस  समय  32  उप-कार्यालय  हैं  जो  देश  के  विभिन्न  स्थानों  पर

 हिलस  हैं|  ये  उप-कार्यालय  समय-समय  पर  इ्थाषिक्ष  किए  गए  इन  उप-कायलियों  का

 स्थिति  बोर  स्तर  का  ब्यौरा  भ्रक्रिया
 विषयक  नियम  पुस्तिका  विचाराधौन  पर  यथा

 संशोधित  )  के  परिश्चिष्ट  में

 दिया गया और ऐसा कोई प्रस्ताव सरकार के विचाराधौन भहीं है । उच्च स्यायालयों में लंबित मामले थरो थो» देधराजन : झो एस० दो ० लिदमाल : क्या न्यत्य ओर कम्पनो कार्य सन्त्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : आज तक विभिन्न उच्च न्यायाबयों में म्यायालय-वार आपराधिक तथा दीवानी मामले लंबिब री
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 काफी  समय  से  लंबित  मामलों  के  शीघ्र  निपटाने  हेतु  कया  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 संसबोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  सन्त्री  तथा  न्याय  ओर  कंपनी  कार्य  मर्ज्रालय  में

 राज्य  सस्जो  पी०  आर०  :  और  उपलब्ध  संलग्न

 विवरण  में  प्रस्तुत  है  ।

 न्यायाघींशों  की  संख्या  में  समय-समय  पर  वृद्धि  की  गई  विभिन्न  उच्च

 लयों  ने  मामलों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिए  उपयुक्त  उपाय  किए  जेसे  कि  विधि  के  शमान  प्रश्न

 वाले  मामलों  को  एक  समूह  में  शीघ्र  निपटारे  की  अपेक्षा  रखने  बाले  मामलों  को  ब्रूविकता
 विशेषज्ञ  न्यायपीठ  गठित  भादि  |  बकाया  मामला  विषयक  समिति  की  जिसने

 लयों  में  बकाया  मामलों  की  समस्या  की  जांच  की  विभिम्न  सिफारिशें  सभी  संबंधित॑

 उच्य  न्यायालयों  और  राज्य  सरकारों  को  आक्श्यक  अनुकरती  कार्रवाई  के  लिए  भेज  दी  गई
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 लिखिते  छंत्त रे  24  1992

 एफ०  सी०  बो०  तस्वाक् का  सुल्य

 7816.  प्रो०  उस्सारेडिड  थेंकटेस्वरलु  :  क्या  बाणिज्य  पंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  में  एफ०  सी०  वी०  तम्बाकू  का  चालू  मौसम  में  औसत  मूल्य  गत
 वर्ष  की  तुलना  में  बहुत  नीचे  गिर  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  एफ०  सी०  वी०  तम्बाकू  का  बाजार  मूल्य  कूव  स्तर  पर  लाने  द्वेतुं  क्या  .

 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 वाजिण्य  सम्त्रालय  में  उप  सरत्री  सलमान  :  से  दिनांक  की

 अर्थात्  नीलापियों  के  सप्ताह  के  अन्त  में  बेची  गई  मिलियन  कि०  ग्रा०  तम्बाक्  की

 मात्रा  के  लिए  प्राप्त  की गई  मौसत  कीमत  30.05  रु०  प्रति  कि०  ग्रा०  है  जबकि  पिछले  वर्ष  की

 इसी  अवधि  के  दौरान  बेची  गई  67.54  मिलियन  कि०  ग्रा०  के  ब्िए  प्राप्त  की  गई  ओऔसत  कीमत

 32.23  रु०  प्रति  कि०  ग्रा०  प्रचलित  औसत  कीमत  कृषि  मंत्रालय  के

 अस्तगंत  कृषि  लागत  और  कोमत  सम्बन्धी  आयोग  द्वारा  वर्ष  की  फसल  के  लिए  तम्बाकू
 की  विभिन्न  ग्रेडों  के लिए  निर्धारित  न्यूनतम  समर्थन  मुल्य  से काफ़ो  अधिक  है  तथा  उपजकर्त्ताओं

 तथा  व्यापारियों  के  बीच  परस्पर  रूप  से  सहमत  न्यूनतम  गारंटी  मुल्य  जी०  से  काफी

 अधिक  इसकी  तुलना  वर्ष  के  लिए  प्राप्त  की  गई

 रु० प्रति किं० ग्र+० की औसत कीमत से भी की जा सकती अस्तर्राष्ट्रीय मुद्रा कोष से ऋण थभो नारायण माई जसलामाई राठला : क्या जिस भम्त्रो यह बताने की कृपा क्या सरकार ने आयात प्रयोजन हेतु अन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा कोष से प्राप्त घनराशि का उपयोग न करने का निर्णय किया यदि तो अन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा कोष से प्राप्त ऋण में से आयात्त प्रयोजन हेतु पहले हो कितनी राशि ध्यय की जा चुकी और ह क्या सरकार का विचार अन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा कोष से प्राप्त घनराशि को केवल भारत की विकास प्रगति को बढ़ाने वाली योजनाओं पर व्यय करने का है ? जिस सम्त्रालय सें राज्य सन््भो रामेदबर से अन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा कोष से प्राप्त राशि विद्विष्ट आयातों के लिए निर्धारित नहीं की जाती हैं अपितु यह समेगकित प्ररक्षित मण्डार में समाविष्ट हो जाती ये प्राप्तियां हमारी विकास संबंधी आक्श्यकलाओंਂ के अनुरूप हमारे मुगतात संतुलन को सशक्त बनाए रखने के लिए आवश्यक पूजी प्रवाहों में करती हैँ ॥ ॥ भ््कि



 4  1914  लिखित  इत्तर

 तस्करों  की  गिरफ्तारो

 1619.  थी  राजन  कुसार  दार्मा  :  क्या  जित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991  के  दो  रान  विभिन््व  प्रवतेन  अधिक  रणों  द्वारा  हितने  विदेशियों  को  व्रस्करी
 गतिविधियों  में  लिप्त  होने  के कारण  गिरफ्तार  किया  गया  है  और  वे  किन-किन  देशों  के  और

 सरकार  ने  उक्त  अवधि  के  दौरान  तस्करी  से  सम्बन्धित  मामलों  का  पता  लगाने  के

 लिए  कितने  सीमा  छुल्क  कमंचारियों  को  पुरस्क्ृत  किया  ?

 वित्त  सन््त्रालय  में  राज्य  मस्त्री  रामेदबर  :  कैलेण्डर  वर्ष  1991  के
 दौराम  विधिन्य  प्रवर्तेब  एजेन्शियों  के  द्वसा  तस्करी  गतिविधियों  में  लिप्स  श्रीलंका

 भब्िटेन

 अफ़ग्रा  दक्षिणी  अ्फी  कफ़्ट्रेकिया  भ्रादि  हसे  देखें  के  216  न्यविद्सें

 अन्तिम  को  गिरफ्तार  किया  गया

 वित्तीय  वर्ष  1990-91  के  दोरान  सीमाशुल्क  विभाग  के  अधिकारियों/कर्यशाडिय़ों
 को  38973  मौद्रिक  पुरस्कार  प्रदान  किए  गए  बहुत  से  अधिकारियों  को  ऐसी  अदायगियां  एक
 से  अधिक  बार  प्राप्त  हुई  कंलेण्डर  वर्ष-वार  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 राज्यों  को  विदेशों  ऋणों  का  बितरेज

 7820.  भरी  कोडाकनी  गौडाना  क्षिवप्पा  :  क्या  विस  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कई  राज्य  सरकारों  ने  योजना  आयोग  की  हाल  ही  में  आयोजित  की  गई
 बेठकों  में  दूसरे  देशों  तथा  विश्व  बेंक  जेसी  संस्थाओं  से  श्राप्त  चिदैशी  सहाकता  का  राज्यों  को

 वितरण  करने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  से  अम्पाबेदन  क्रिस

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  तथा  ब्योस्  क्या

 क्या  विदेशी  सहायता  को  एक  अनुप्तित  रूप  से  ब्रड्मी  राशि  केन्द्र  सरकार  अपने  पास

 रख  लेती  और  उसे  राज्यों  को  नहीं  देंती  चाहे  इसका  नियतन  किसी  विशेष  राज्य  सरकार  के

 खिए  पदों  ज्  किया  सस्त  है  सदा  इन  कार्न्ननक्तन  केरद्र  सरकार  अपनी  हो  कुछ

 योजनाओं  के  लिए  कर  देती

 तो  उसके  क्या  कारण  जौर

 (=)  सम्बन्धित  राज्यों  को  विदेशी  सहायता  को  पूरी  धनराशि  समय  पर  उपलब्ध  कराने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 वित्त  सम्त्रालय  में  राज्य  मतत्री  रामेइबर  और  सामाजिक

 क्षेत्र  छो  परियोजनाओं  भ्ौर  मरीबी-उन्सूकव  लक्ष्येन्मुद्धी  प्रटियेदनय्रों  के  इंबंध  में  राफ़्यों  को
 प्रतिशत  विदेशी  सहायता  जारी  की  जाती  अन्य  क्षेत्रों  की  परियोजनाओं  के  लिए  70  प्रतिशत
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 ह्ायत्ता  राज्यों  को  अ्न्तरित  की  जाती  विदेशी  सहायता  प्राप्त  सभी

 लिए  छात-प्रतिशत  सहायता  के  अन्त  रण  का  अनुरोध  करते  रहे  हैं  । नह
 4

 से  जी  राज्यों  को  विदेशी  सहायता  का  केन्द्रीय  अन्तरण  का  प्रइन

 1976  से  लगातार  समीक्षाधीन  रहा  अर्थात्  उस  समय  जब  पहली  बार  राज्यों  को  विदेशी

 सहाथता  के  25  प्रतिक्षत  के  अन्तरण  का  निर्णय  किया  गया

 सिक्योरिटी  प्रिठिंग  प्रेस  और  दकसाल

 7821.  भोसतों  रोता  वर्मा  :

 थी  एन०  के०  बालियान  :

 क्या  जिस  सम्त्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  देक्ष  में  ब्तमान  सिक्योरिटी  प्रिंटिस  प्रेसों

 शोर  टकसालों  के  स्थानों  का  तथा  तस्संबंधी  जानकारी  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 जिस  सम्जालय  में  राज्य  भन्त्रो  दलबोर  :  देद  में  दो  प्रतिभूति  म्रुद्रभालय  और

 खलार  टकसालें  हैं  जिनका  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :

 1.  भारत  प्रतिभूति  नासिक  रोड

 2.  प्रतिधूति  हैदराबाद

 ,  भारत  सरकार  बम्बई

 2.  मारत  सरकार  कलकत्ता

 Ly)  «  भारत  सरकार  हैदराबाद

 4.  भारत  सरकार  नौएडा

 प्रसुख  पत्तमों  के  बिस्तार  हेतु  धन

 7822.  भी  रामकृण्य  कोंताला  :  क्या  जल-भूल  परियहन  भन््जो  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे

 किः

 कया  सरकार  प्रमुख  पत्तनों  को  उनके  विस्तार  कार्यक्रमों  के लिए  संस्थागत  ऋणों  से

 घन  छुटाने  की  अनुमति  देती

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  ल्त्रो  (  भी  अनदोझ्  :  महापत्तन
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 न्यास  1963  के  प्रावधान  के  तहत  केन्द्र  सरकार  की  पूर्व  स्वीकृषि  से  महःणत्त  न  सस्थागत
 निधियां  जुटा  सकते  हैं  ।

 और  अब  तक
 इस

 प्रकार  से  उधार  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  हुई  है  ।

 विदेशों  में  संधुक्त  उपकमों  को  स्थापना  हेतु  सुविधाएं

 7823.  भ्रो  के०  वो  ०तंरकाबालू  :  कया  वाणिज्य  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  की  बदलती  हुई  आर्थिक  स्थिति  को  देखते  हुए  भारतीय  उद्यमियों  के  लिए
 विदेशों  में  संयुक्त  उपक्रम  स्थापित  करने  के  अधिक  अवसर

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  भारतीय  उद्यमियों  को  धुविवाओं  में  पर्याप्त

 छूट  देने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बानिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :  से  विदेशों  में  संयुक्त
 उद्चम  तथा  पूर्ण  स्वामित्व  वाली  शहायक  कम्पनियां  स्थापित  क  रने  के  दिशा  निर्देशों  में  संशोधन  करने
 पर  सरकार  विचार  कर  रही

 सूती  धावा  एकक

 7824.  थी  प्रकाश  वो  ०  पाटील  :  क्या  बस्त्र  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  सूती  घागे  का  उत्पादन  आवश्यकता  से  अधिक  होता

 (&)  1990-91  के  दौरान  देश  में  सूती  घागे  के  एकर्कों  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  और

 एकक-वार  कितना  उत्पादन  किया

 क्या  सरकार  का  सूती  घागा  उत्पादन  एककों  के  लिए  कच्चे  माल  की  पर्याप्त

 लब्धता  बनाए  रखने  हेतु  आवश्यक  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  ताकि  स्थापित  क्षमता  का  भरपूर
 उपयोग  किया  जा  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वत्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजोक  :  और  दष॑  1990-91  में
 देश  में  स्थापित  तकुओं  की  क्षमता  26.53  मिलियन  वर्ष  1990-91  के  दौरान  सूती  यान॑  का
 उत्पादन  1467  मिलियन  क्ि०  ग्राम  था  |  चूंकि  याने  के  उत्पादन  में  1100  एकक  लगे  हुए  हैं  इसलिए

 एकक-वार  उत्पादन  और  क्षमता  के  ब्यौरे  केन्द्रीय  रूप  से  नहीं  रखे  जाते  ।

 और  रूई  सलाहकार  बोड्ड  घरेलू  वस्त्र  उद्योग
 के  लिए  रूई  की  उपसब्धता  तथा

 मांग  की  स्थिति  कौ  समथ-समय  पर  समीक्षा  करता  है  ताकि  पर्याप्त  कच्चे  माल  की  उपलब्धता  को
 बनाए  रखने  के  लिए  आवश्यक  प्रबन्ध  किये  जा  हाल  ही  में  सरकार  ने  हथकरघा  क्षेत्र  के लिए
 हैंक  यान  में  विशेष  रूप  से  परिवर्तित  करने  के  लिए  कपास  की  2  लाख  की  गांठ  तक  का  आयात  करने
 का  निर्णय  लिया  है  ताकि  देश  के  मीतर  कपास  की  उपलब्प्ता  सुगम  बनाई  जा  सके  ।
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 कसिफ्य  श्रेणी  के  निर्यातकों  को  अधिक

 निर्यात-आयात  का  अधिकार

 7-25.  भरी  पृथ्चोराज  डो  ०  चल्भाण  :  कया  बाणिज्ण  सन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  स्क्रिपਂ  योजना  में  कल्िपदय  थेणी  के  को  40  प्रतिशत
 आयात  करने  का  कुछ  अधिकार  दिया  गया  है  जवरक्िि  अन्प्र  उद्योगों  के  म।मलों  में  यह  अधिकार
 केवल  30  प्रतिशत

 )  क्या  नई  रुपया  विनिमय  योजना  में  ये  रमी  भेदभाव  समाप्त  हो  गये  और

 )  यदि  तो  उक्त  निर्यातकों  को  इसके  लिए  क्या  वेकल्पिक  सहायता  देने  का  विचार

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  फ़े०  :  ओर  (  हां  ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  चिचाराश्रीच  नहीं

 छ

 कपा सर  का  श्रुलुक  सुक्त  मायात

 7826.  थी  नोशीत्ञ  कुमार  :

 डा०  महादोपक  सिह  शाक्य  :

 क्या  अस्त्र  अन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  कुछ  वस्त्र  मिलों  को  कपास  का  शुल्क्र  मुक्त  आयात  करने

 की  अनुमति  प्रदान  की

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  थें  कपास  के  ग्राबकक्ल  को  अनुभत्ति  दी  वई  जोर

 इस  तरह  के  निर्णय  लिए  जाने  के  कारण  क्या  हैं  ?

 वस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  अद्योक  :  से  उचित  मूल्य  पर  हैंक
 थाने  की  आपूर्त  के  लिए  हथक  रा  क्षेत्र  की  मांग  को  देखते  हुए  सरकार  मे  हथकरथर  शोज  को  हैंक
 याने  कौ  आपूर्ति  क ेलिए  एक  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  यंस्त्र  आयुक्त  द्वारा  प्राधिकृत  ककाई  ई्लों  द्वारा

 छुल्क  मुक्त  कपास  की  2  लाख  गांठों  तक  का  आयात  करने  की  मंजूरी  देने  कार्निर्भय  लिया

 विद्रय  व्यापार  में  मारत  की  सहमागिता

 7827.  भरी  उपेख्त्र  नाथ  वर्मा  :  क्या  व्णिज्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  और  व्यापार  के  दौरान  विश्व  व्यापार  में  मारत  के  सहमाशिता  का

 प्रतिषतता  क्या  थी
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 ५०नममम>भ  ee  आन  भ  4.  अपमान  भा

 सहभागिता  की  प्रतिशतता  में  लगातार  गिरावट  आने  के  क्या  कारण  और

 सहभागिता  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  बया  कदम  उठाए  हैं  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्री  पो०  :  और  वर्ष  1989

 तथा  1990  के  दौरान  विश्व  व्यापार  में  मारत  का  माग  0.59  प्र  तिशत  पर  स्थिर  रहा  ।  वर्ष  1991

 के  लिए  विश्व  व्यापार  के  निश्चित  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 1991  से  व्यापार  नीति  में  अनेक  प्ररिवर्तत  किए  गए  जिनका  उह्ूं  इ्य
 प्रोत्साहन  को  मजबूत  आयात  लाइसेंसिंग  को  काफी  हृद  तक  समाप्त  करना  तथा  आयात

 टैरिफ  ढांचे  को  सुव्यवस्थित  करना  ब्ष  1992-93  के  बजट  विदेक्षी  मुद्रा  के  सुजन  को

 प्रोत्साहित  करने  और  टैरिफ  के  अलाया  कीमत  प्रक्रिया  के नरिए  आयात  को  विनियमित  करने  के

 लिए  रुपये  को  आंक्षिक  तौर  पर  परिवतंनीय  बना  दिया  गंया  है  |  दिनांक  3]  1992  को

 घोषित  नई  निर्यात-आबात  नोति  में  इन्हें  और  समेकित  किया  गया  जिसका  उदय  अन्य  बातों  के

 साथ-साथ  मारतीय  उद्योग  की  आधुनिकीकरण  तथा  प्रतिस्पर्धा  को  बढ़ाकर  इसको

 निर्यात  क्षमताओं  में  वृद्धि  करना  इसके  सरकार  ने  अन्य  कदम  उठाए  हैं  जिनमें  शामिल

 लाइसेंसिंग  के  जरिए  कंट्रोल  को  कम  निर्यात  के  लिए  प्रक्रियाओं  को  सरल

 व्यापार  बोर्ड  को  सक्रिय  चुनिंदा  देशों  के  साथ  द्विपक्षीय-विचार-विमर्श  व्यापार

 तथा  उद्योग  के  राष्ट्रीय  संगठनों  क ेसाथ  आफ्सी  आदि  ।

 किसानों  को  ऋण

 7828.  औीमतो  दीपिका  एच०  टोपीवाला  :

 श्री  महेश  कनोडिया  :

 श्री  दत्ताशत्रेय  बंडाक  :

 क्या  विस  भम्त्रो  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीयक्ृत  बेकों  द्वारा  व्ष  1992-93  के  लिए  किसानों  को  ऋण  देने  के  बारे

 में  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  और

 यदि  तो  राज्यवार  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मम्जालय  में  राज्य  सन््त्री  दलबोर  :  और  विभिन्न  श्रेणियों  के

 ऋणकर्ताओं  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  बेंक  राज्य-वार/वर्ष-बार  लक्ष्य  निर्धारित

 नहीं  करते  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  स  कहा  गया  है  कि  वे  अपने  कुल  अग्रिमों  कः  40%
 भाग  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  को  कृषि  गतिविधियों  को  दिया  गया  प्रत्यक्ष  वित्त

 उनके  कुल  ऋण  का  18  प्रतिशत  तक  फ्ंच  जाना  वःमजोर  बर्गों  जिनमें  छोटे  गौर

 सीमांतिक  किसान  तथा  मूमिहीन  किसान  और  कारीगर  शामिल  दिए  जाने  वाले  अप्रिम  उनके

 कुल  ऋण  का  10  प्रतिक्षत  या  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  के  अग्निमों  का  25  प्रतिशत  होना  चाहिए  ।
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 चाय  बागानों  फो  उत्पादन  क्षमता

 7829.  श्री  जोतेन्द्र  नाथ  वास  :  क्या  वाणिज्य  भनन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  उत्तरी  बंगाल  में  भारतीय  चाय  व्यापार  निगम  के  अन्तगंत

 चाय  बागानों  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  सम्त्रालय  के  राज्य  ममत्री  पो०  :  से  टी०  टी०  सी०

 आई०  के  अन्तगंत  आने  वाले  सभी  बागानों  के  सम्बन्ध  में  संमाव्यता  रिपोर्ट  तेवार  कर  लो  गई
 रिपोर्ट  के  आधार  पर  टी०  टी०  सी०  आई०  उपलब्ध  वित्तीय  स्रोतों  के  अनुसार  भराईਂ

 नवीकरण  आदि  ज्से  विकास  संबंधी  कार्यकलाप  करने  का  प्रयास  कर  रहा

 मेटल  एंड  स्टोल  फंक्टरो  में  सुरक्षा

 7830.  श्री  राम  कापसे  :  क्या  रक्षा  सन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 कया  नियम्त्रक  और  महालेख्लापरीक्षक  ने  199]  की  अपनी  रिपोर्ट  संख्या  8  के  पेरा
 30  में  मेटल  एंड  स्टील  फेक्टरी  के  स्टील  मेल्टिग  शाप  में  सुरक्षा  व्यवस्था  के  बार
 में  कुछ  टिप्पणियां  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  गौर  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोब,ने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  हैं
 अथवा  उपाय  किए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 (5)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  स्त्री  शरद  :  हां  ।

 से  एक  विवरण  संखरन

 (2)  प्रइन  नहीं  उठता  |

 विवरण

 28  1988  को  रात  9  बजकर  25  मिनट  पर  मेटल  एवं  स्टील  फैक्टरी  की  स्टील
 मेल्टिंग  शॉप  एम०  की  15  टन  आरके  भट्टी  में  एक  दु्घटना  हुई  थी  जिसके

 स्वरूप  7  श्रमिकों  को  चोटें  आईं  तथा  शॉप  की  इमारत  क्षतिग्रस्त  हो  बाद  में  एक  श्रमिक  की
 बेस  अस्पताल  में  मृत्यु  हो  इस  फंक्ट्री  के  महाप्रबन्धक  द्वारा  1988  में

 गठित  जांच  बोर्ड  का  यह  मत  था  कि  भट्टी  में  लगी  लिडिल  के  पोरस  प्लग  एरिया  के  जरिए  पिचली

 100



 24  1914  )  लिखित  उत्तेरं

 हुई  धातु  के  पिट  में  रिसाव  हो  जाने
 के कारण  तथा  पिट  के  तले  में  जमा  पानी  के  पिघलो  हुई  घातु

 के  मिल  जाने  के  कारण  हुए  विस्फोट  से  यह  दुर्घटना  हुई  थी  ।

 2.  इस  संदर्भ  में  नियन्त्रक  एवं  महालेखापरीक्षक  ने  वर्ष  1991  की  रिपोर्ट  संख्या  8
 के  पैरा  30  में  यह  टिप्पणी  की  है  कि  यदि  सुरक्षा  पहलुओं  को  नजरअंदाज  न  किया  गया

 होता  तो  उत्पादन  में  हुई  1.47  लाख  रुपये  की  हानि  मरम्मत  पर  हुए  8.23  लाख  रुपये  के  खचं  और

 ज  नहानि  मामले  में  )  तथा  6  श्रमिकों  को  लगी  चोटों  से  बचा  जा  सकता

 3.  आयुध  निर्माणी  बोर्ड  ने  लेखा  परीक्षा  के  इस  निष्करषं  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  कि  इसमें

 सुरक्षा  पहखुओं  को  नजरअन्दाज  किया  गया  था  क्योंकि  उस  समय  मौजूद  सुरक्षा  नियमों  का

 पालन  किया  जा  रहा  नियन्त्रक  किरकी  पुणे  ने  इस  दुर्गंटना  के  उपरांत

 1988  में  सुरक्षा  की  जांच  के  लिए  एक  निरीक्षण  किया  इस  निरीक्षण  के  दोरान  सभी  सुझावों
 को  केवल  एक  सुझाव  को  जिसका  कार्यान्वयन  व्यवहाय॑  नहीं  कार्यान्वित  किया  जा  चुका

 जांच  बोडं  द्वारा  सुकाये  गए  सुरक्षा  उपायों  को  भी  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  इस  संबंध  में

 किए  गए  आवद्ययक  तथा  महत्वपूर्ण  उपाय  इस  प्रकार  हैं  :

 (1)  पिट  की  मरम्मत  कर  ली  गई  है  तथा  पानो  के  रिसाव  पर  नियन्त्रण  पा  लिया  गया

 है  ।  पिट  तथा  धातु  मल  पिट  की  नियमित  रूप  से  सफाई  की  जा  रही  अधिक

 ताप  वाली  चिंगारियों  से  बचने  के  लिए  क्ैन  केबिन  में  सुरक्षा  उपाय  उपलब्ध  कराए

 गए  हैं  ।

 (2)  भार  उठाने  वाली  घिरनो  तथा  चेनों  का आवधिक  रूप  से  परीक्षण  किया  जाता  है  ।

 (3)  पोरस  प्लग  की  स्थिति  को  ठीक  करने  तथां  बॉटम  प्लेट  को  नट  और  बोल्टों

 की  स्पिलिट  रस्प्रिग  वाशर  आदि  की  प्रत्येक  ताप  के  बाद  जांच  की

 जाती  है  तथा  यदि  आवश्यकता  पढ़ती  है  तो  उन्हें  उपयुक्त  रूप  से  बदला  जाता

 (4)  स्टील  मैलिटग  शॉप  में  काम  करने  वालों  को  फाइबर  ग्लास  हाथ  के

 चमड़े  के  एस्बेसटस  अप्रोन  आदि  सुरक्षा  क ेसामान  उपलब्ध  कराए  जाते

 कमियों  को  यह  सलाह  दी  जाती  है  कि  काम  करते  हुए  इन  साधनों  का  इस्तेमाल

 किया

 भर्ती  केशा

 7831.  भी  नारायण  सिह  चोधरो  :  क्या  रक्षा  मस्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 हरियाणा  में  स्थित  सशस्त्र  बलों  के  लिए  भर्ती  केन्द्रों
 के

 नाम  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  ओर  अधिक  भर्ती  केंद्र  खोलने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  मन्त्री  शरद  :  हरियाणा  में  निम्नलिखित  भर्ती  केन्द्र  हैं  :

 (1)  शाखा  भर्ती  रोहतक

 (2)  छाखा  भर्ती  हिसार

 (3)  शाखा  भर्ती  चरखी  दादरी

 (4)  शाखा  मर्ती  कार्याललय  मुख्यालय  भर्ती  अम्बाला

 (5)  वायु्सेनिक  चयन  अम्बाल

 और  फिलहाल  नए  भर्ती  केन्द्र  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 (४)  1988  में  आरम्भ  की  गई  भर्ती  को  आवेदन  पत्र  प्रणाली  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मौजूदा
 भर्ती  केंद्रों  को  पर्याप्त  समभा  जाता  है  ।

 रेशम  उत्पादन  का  विकास

 7822.  श्री  के०  तुससिऐया  वाण्डायार  :  क्या  वस्त्र  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  रेशम  उत्पादन  व्यवसाय  ने  कुटीर  उद्योग  का  रूप  ले  लिया  है  जौर  यदि

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 (a)  किन  राज्यों  में  इसका  तेजी  से  विकास  हो  रहा

 क्या  सरकार ने  देछ्  में  रेशम  उद्योग  के  विकास  हेतु  कुछ  और  क्षेत्रों  को  पहचान  की

 यदि  तो  राज्यकर  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 क्या  सरकार  ने  इस  उदय  हेतु  आठवीं
 पंचवर्षीय

 योजना  में  कुछ  घन  राशि  आबंटित
 की

 (a)  यदि  तो  राज्यवार  तत्सम्बन्धी  ब्यौद्या  क्या  और

 देश  में  उक्त  उद्योम  में  प्रति  बष्  कुल  उत्पादन  कितसा  है  ?

 वस्त्र  संत्रालड  के  राज्य  मन्त्रो  अज्लोक  :  रेशम  उत्पावन  एक  कृषि
 भाघारित  उद्योग  है  जिसमें  कृषि-आधारित  क्रियाकलापों  शहतुती  रेशम  कीट  पालन

 और  फंब्रिक  उत्पादन  तक  कौसों  की  प्रोप्तेश्तित  सहित  कुटीर  उद्योग  पर  आधारित

 कलाप  शामिल  हैं  ।
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 —_——— Or  ७०७७७०७७०००००»

 )  शहतूती  रेशम  उत्पादन  परम्परागत  राज्यों  जेसे  आंध्र

 जम्मू  एवं  कश्प्रीर  और  पश्चिम  बंगाल  में  कारगर  ढंग  से  हो  रहा  टसर  उत्पादव  आधारित

 मध्य  आंध्र  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  राज्य  में  प्रचलिस  मूंगा  और  एरी

 उत्पादन  मुख्य  रूप  से  असम  और  मेघालय  राज्य  में  होता  है  ।

 और  विश्व  बेंक/स्विस  सहायता  प्राप्त  राष्ट्रीय  रेशम  उत्पादन  प्ररियोजना  रेक्षम

 उत्पादन  के  विकास  के  लिए  परम्परागत  राज्यों  के  अतिरिक्त  12  गैर  परम्परागत  राज्यों

 हिमाचल  मध्य

 राजस्थान  और  ऊत्तर  के  चुनिदा  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  की  जा  रही

 और  (a)  विशेष  गहन  रेशम  उत्पादन  विकास  परियोजना  के  अलावा  केंद्रो  रेशम

 बोड्ड  देश  में  रेशम  उत्पादन  उद्योग  के  संपूर्ण  विकास  के  लिए  आर०  एण्ड  डी०  एवं  सहायता

 क्रमों  सहित  कई  योजनाएं  क्रमों  को  भी  क्रियान्वित  कर  रहा  ये  योजनाएं/कार्यक्रम  सामान्य

 किस्म  के  हैं  और  अज्जी  राज्यों  पर  लागू  होने  वाली  आठवीं  योजना  (1992-97)  के  दौरान

 केंद्रीय  क्षेत्र  के अंतगंत  रेशम  उत्पादन  विकास  के  लिए  केंद्रीय  रेशम  बोडं  द्वारा  प्रस्तावित  प्रावधान

 के  राज्यवार  आकड़े  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 रेशम  उत्पादन/रेशम  उद्योग  के  अनन्तिम  उत्पाद  रेशम  फ़ेब्रिक  देश  में  वाधिक

 रेशम  उत्पादन  के  भाधार  पर  रेशम  फंब्रिक्स  का  कारोबार  लगभग  2200  करोड  रु०  घल्य  का  होने
 or  आजञ्पग्राਂ  ०:३६ [|  अनुमान  है  ॥

 विवरण

 रु०  में  )

 क्रम  राज्य  का  नाम  आठवीं  योजना  (1992-97)

 ]  2  3

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  513.46

 2.  असम  1443.56

 3.  अरुणाचल  प्रदेश  121.24  .24

 4.  बिहार  1732.43

 5.  गुजरात  66.38

 6.  हिमाचल  प्रदेश  36.48

 7.  अम्मभ  ब  कश्मीर  644.39

 8.  कर्नाटक  2416.18
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 9.  मध्य  प्रदेश

 10.  महाराष्ट्र

 11.  मणिपुर

 12.  मेघालय

 13.  मिजोरम

 14.  नागालेंड

 15.  उड़ीसा

 16,  पंजाब

 17.  राजस्थान

 18.  सिक्किस

 19.  तमिलनाडु

 20.  त्रिपुरा

 21.  उत्तर  प्रदेश

 22.  प०  बंगाल

 23.  केरल

 24.  हरियाणा

 योग

 बिल्लो  परिजहन  निमम  में  अनुस्चित  जातियों/अन  सूचित  जनजातियों

 के  लोगों  के  लिए  रिक्त  पव

 24  1992

 433.41

 381.37

 263.51

 491.60

 80.83

 140.61

 631.32

 36.48

 94.61

 23.80

 515.68

 32.11

 864.39

 1365.45

 80.22

 36.48

 12446.00

 7833.  डा०  सहादीपक  सिह  क्षाक्य  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा

 (a)  क्या  अनुसूचित  जातियों  के  कमंचारियों  के  अधिकारों  को  रक्षा  हेतु  दिल्ली  परिवहन

 मिगम  में  एक  सेल  की  स्थापना  की  गयी

 104



 4  1914  )  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  यह  सेल  किस  तारीख  को  गठित  किया

 निगम  में  अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्त  पदों
 की  श्रेणीवार  संख्या  कितनी  और

 इन  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  और

 हां  |  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  कर्मचारियों  के  अधिकारों  की  रक्षा  करने  के

 लिए  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  दि०  4-2-1978  को  एक  कक्ष  स्थापित  किया  गया

 ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 स्थायी  अनुदेशों  के  अनुसार  रोजगार  कार्यालय  से  अ०  जा०/अ०  ज०  जा»  के

 उम्मीदवारों  की  अनुपलब्धता  के  मामले  मुख्य  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापन  देकर  रिक्त  पदों  को

 मरा  जाता

 विवरण

 1-1-1992  को  स्थिति  के  अनुसार  अनुसूचित  जाति/अनुसचित  जनजाति  का

 प्रतिनिधित्व  तथा  बेग-लॉग  दाने  वाला  लिवरण
 a

 वर्ग  रजिस्टर  में  रजिस्टर  में  बेक-लॉग  प्रतिशतता

 कुल  ब०  जा०  अ०  ज०  अ०्ू  जा०  अज०  अ०जा०  अभ०  ज०  जा
 जा०  जा०

 ग्रुप  58  5  --  7  1  8.62%

 ग्रुप  2722  3॥  न  27  20  1..40%  —

 ग्रुप  33685  6817  138  868  815  20.24%  00.40%

 ग्रूप  5921  1423  02  161  147  24.03%  00.03%

 एस  र
 ओर  सीव

 मेन  को

 छोड़  कर )

 ग्रुप  1240  1240  -
 न  --  100.00%  न

 बाला

 एस

 सीव
 अ०  जा०/ग०  ज०  जा०  का  कुल  23.45%

 मनुसूचित  जाति  23.11%

 मनुसूचित  जनजाति  00.34%
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 जिमुवाब ]

 प्राइवेट  स्थच्चल  फंड

 7834,  थ्री  ज्रत  चन्द्र  पटनायक  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्राइवेट  कम्पनियों  द्वारा  म्युज्चल  फंड  शुरू  करने  हेतु  कितने  आवेदन  प्राष्त  हुए

 क्या  इन  प्रस्तावों  को  निपटाने  हेतु  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गयी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  प्राइवेट  म्युच्चल  फंडों  को  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  निवेश
 करने  की  अनुमति  देने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेशवर  भारतीय  प्रतिभूति  तथा

 एक्सचेंज  बोर्ड  को  16  1992  तक  पारम्परिक  निधियां  जारी  करने  के  लिए  30  आवेदन

 प्राप्त  हुए  थे

 पारस्परिक  निधियों  के  लिए  मार्ग  निर्देशों  में  प्रस्तावों  पर  कार्यवाही  करने  के  लिए
 किसी  समयसी मा  का  निर्धारण  नहीं  किया  गया

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 और  द्वारा  जारी  किए  गए  मार्ग  निर्देशों  के  अनुसार  प्राइवेट  पारस्परिक

 निधियों  सहित  पारस्परिक  निधियों  को  मूलतः  पूंजी  बाजार  में  अन्तरणीय  प्रतिभूतियों  में  निवेश

 करने  की  अनुमति  है  ।

 आफ  न्यक्लीयर  मेडिकल  एण्ड  एलाइड  सर्विसेज

 7835.  भरो  के०  रामधूरति  टिडिबनाम  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 कया  आफ  न्यूक्लीयर  मेडिकल  एण्ड  एलाइड  सर्विसेजਂ

 को  अनुसंघान  संस्थान  के  बजाय  अस्पताल  में  बदल  दिया  गया

 द्वारा  इस  समय  रोगियों  के  रोग  का  पता  लगाने  और  अनुसंधान  पर

 किस  अनुपात  में  प्रयास  किया  गया|  संसाधनों  का  प्रयोग  किया

 क्या  में  दन्त  चिकित्सा  विभाग  की  स्थापना  को  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  का  विचार  में  प्रबन्धकों  को  सुचारू  बनाने
 के  लिए  आवश्यक

 कदम  उठाने  का  है  जिससे  अनुसंधास  कार्य  को  कोई  नुकसान  न  हो  ?
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 रक्षा  मंत्री  शरद  :

 लगभग  25  प्रतिशत  रोगी-निदान  और  75  प्रतिशत  अनुसंघान  कार्य  के लिए  ।

 अनुसंघान  एवं  विकास  अध्ययन  परियोजना  की  सहायता  के  लिए  में  एक

 लधु  दन््त-चिकित्सा  यूनिट  स्थापित  की  गयी  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उपयुक्त  के  उत्तर  को  देखते  हुए  लाग्  नहीं  होता  ।

 व्यापार  समझोते

 7836,  श्री  नरेश  कसार  बालियान  :

 शो  राम  सिह  कववां  :

 क्या  वाजिश्य  मसंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1990-91  के  दौरान  सरकार  ने  विदेशों
 के  साथ  कितने  व्यापार  समझौते  किए  ;

 इन  सममझ्नौतों  की  मुख्य  वित्तीय  विशेषताएं  क्या  और

 इन  समझौतों  के  कारण  भारतीय  बस्तुओं  के  निर्यात  में  अनुमानित  कितनी  वद्धि

 हुई  है  ?
 हैं

 वाजिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  पी०  :  से  वर्ष  1990-91
 के  दौरान  चैकोस्लोवा किया  और  रुआंडा  के  साथ  किए  गए  व्यापार  करारों  में  परिवतंनीय

 मुद्रा  में  व्यापार  किए  जाने  की  व्यवस्था  है  जबकि  चेकोस्लोवाकिया  के  साथ  किए  गए  व्यापार

 करार  में  यह  व्यवस्था  है  कि  व्यापार  अपरिवतंनीय  मारतीय  रुपयों  में  किया  जाएगा  ।

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  1991  को  अवधि  के  दौरान

 1990  की  अवधि  की  हुलना  में  मारत  से  रुआण्डा  को  किए  गये  निर्यात  मे  लगभग  85
 प्रतिशत  की  वृद्धि  रही  इसी  अवधि  में  पोलेंड  तथा  चेकोसलोवाकिया  को  किये  गये  निर्यात  में

 15  प्रतिशत  तथा  55  प्रतिशत  की  वृद्धि

 टेक  के  लिए  अग्मि  दमन  प्रभालो  का  आवधवात

 7837.  भी  जीवन  शर्मा  :  क्या  रक्षा  मनन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नियंत्रक  तथा  महालेखापरीक्षक  ने  अपनी  1990  के  रिपोर्ट  संख्या  12
 रक्षा  सेना  तथा  आयुघध  में  टेक  के  लिए  गग्नि  शमन  प्रणाली  का

 आयात  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  टिप्पणियां  की

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कारंबाई  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
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 कनननॉइीसलती..ी..अ तल लता

 यदि  तो  उसके  क्या  कार  हैं  ?

 रक्षा  सम्भे  क्रद  अबलर  )  :  हां  ।

 से  निर्धारित  प्रक्रिया  के  नियंचक  तथा  महालेखापरोक्षक  की  रिपोर्ट

 में  दी  गयी  टिप्पणियों  पर  की  गयी  उपचारात्मक  कारंवाई  के  सम्बन्ध  में  गयी  कार्ंबाई
 को  रक्षा  लेखा  सेवा  के  महानिदेशक  के  माध्यम  से  लोक  लेखा  समिति  को  प्रस्तुत  किया

 जाना  होता  है  ।  नियंत्रक  तथा  महालेखापरीक्षक  की  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  की
 रिपोर्ट  के  पैरा  ।7  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कारंवाई  टिप्पशियों  को  लोक  लेखा  समिति  को  स्वीकृति

 प्रस्तुत  करने  से  रक्षा  लेखा  सेवा  को  उनकी  स्वीक्षति  प्राप्त  करने  के  लिए  भेजा

 गया

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ंलिए  धनराशि

 1838.  भरी  एम०  बी०  थोरात  :

 श्री  मोम  सिह  पटेल  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्तमान  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  मरम्मत  तथा  नये  राष्ट्रीय
 राजमसा्मों  के  निर्माण  के  लिए  अलग-कला  वर्षंबार  लथा  राज्यवार  कितनी  घनराक्षि  उपलब्ध
 करायी  और

 (a)  उक्त  अवधि  के  दौरान  श्राक्तव  में  कितनी  घनराक्षि  का  उपयोग  कियाःगया  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्नालय  के  राज्य  संत्री  जगदीक्ष  :  ओर

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  मौजूदा  राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेरखरखाव  के  लिए  वर्षवार  और

 बार  प्रदान  की  गई  निधियां  और  तदनुरूपी  किया  गया  खर्च  दर्शाने  वाला  ब्यौरा  के  रूप  में
 संलग्न  हैं  ।  इसी  अवधि  के  दौरान  ब्ए  सष्ट्रीम  राज्मागं  सम्बन्धी  कार्मों  सहित  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के
 विकास  के  लिए  प्रदान  की  गई  निधियों  और  किए.शभए  खच्  को  संलग्न  विवरण-प्ल  में  दर्शाया
 गया
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 सरकारो  क्षेत्र  क ेउपणभों  में  गर-सरकारो  केत्र  का  निवेश

 7839.  श्री  महासमुद्रम  गणेस्त्र  रेड्डी  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  केरंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  कुल
 कितनी  पूंजी  निदेश  किया  और

 उक्त  अवधि  के  दौरान  गेर-सरकारी  क्षेत्र  ढ्वारा  वित्तीय  संस्थाओं  से  कुल  कितनी

 राष्ति  ली  गई  ?

 विश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  वलजीर  सिह  )-:  पूछे  गए  ढंग  से  सूचना  एकत्र

 नहीं  करती  है  |  सरके।री  उद्यम  विभाग  पा्दियोंਂ  और  द्वारा

 सरकारो  क्षेत्र  के  उद्यमों  में  किए  जाने  वाले  न्विशों  की  सीमित  सूचना  समेकित  करती  है  |  जहां  तक

 अन्य  भारतीयों  का  सम्बन्ध  31-3-91  की  स्थिति  के  अनुसार  ऐसे  निवेशों  का  ब्यौ रा  निम्नलिखिंत

 कु

 इक्थिटो  पूंजी  ऋण

 अन्य  भारतीय  97.87  23067.13

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  मोरतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक

 डी०  बी०  आई०  ),  भारतीय  ओोद्योगिके  वित्त  निगम  एफ०सी०  भारतीय

 ओद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश  निगम  सी०  आई०  सी०  और  भारतीय  ओद्योगिक

 पुनर्तिमाण  बेंक  आर०  बी०  द्वारा  संवितरित  कूल  राक्षि  निम्नलिखित  है  :

 संघितरण

 1989-90  1990-91  19991-92

 आई०  डी०  बी०  आई०  3309.4  2780.9  3782.3

 अआई०  एफ०  सी०  आई०  875.3  1245.4  1340.5

 भाई०  सी०  आई०  सी०  आई०  782.8  1239.4  1673.3

 आई०  भऑर०  बी०  भाई०  116  5  111.6  144.2

 कुल  5084.0  5377.3  6940.3

 बंगलोर  में  रिय  रोड  का  विर्माण

 7840.  झो  एच०  डो०  वेंबगौड़ा  :  क्या  जल-सुतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 112



 4  1914  लिखित  उत्तर

 कया  सरकार  को  कर्नाटक  सरकार  से  बंगलोर  नगर  में  राष्ट्रीय  राजमागं  पर
 यात  को  टालने  के  लिए  एक  रिग  रोड के  निर्माण  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भूतल  परिवहम  संत्नालय  के  राज्य  मंत्री  अनदोक्ष  :  से

 बंगलौर  बाईपास  के  पूव॑-व्यवहायंता  अध्ययन  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  से  एक  प्रस्ताव

 1992  में  प्राप्त  हुआ  इस  पर  1992-93  की  अनुदान  मांगों  को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  पर  बाद

 में  विचार  किया

 प्राइवेट  स्कूलों  एक०  सी०  सो  बोलना

 7841,  भरी  भूपेसा  सिह  हुडडा  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मान्यता  प्राप्त  प्राइवेट  स्कूलों  में  पढ़  रहे  छात्रों  को  एन०  सी०  सी०  योजना  में

 शामिल  नहीं  किया  जाता

 यदि  तो  इसका  कया  कारण

 क्या  सरकार  का  देक्ष  के  सभो  मान्यक्षा  प्राप्त  प्राइबेट  स्कूलों  को  उक्त  में

 मिल  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  पथार )  :  )  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 आंध्र  प्रदेश  क ेमछलोक्सयम  बन्द  रथाह  को  ऋण  सहायता

 7842,  भो  झोअनाहीइजर  राव  बाड़े  :

 श्री  बोल्लावल्ली  रामय्या  :

 क्या  जल-सुतल  परिवहन  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  तकनीकी  विशेषज्ञ  समिति  ने  पता  लगाया  है  कि
 यदि  सछलोपत्त नम  बन्दरगाह  देश  के  आयाठ-निर्यात  मामले  में  पर्याष्त  सेवा  कर  सकता  है  यदि

 इसका  थोड़ा  नवीकरण  और  उन्नयन  कर  दिया

 यदि  तो  कया  केन्द्र  सरकार  का  बिचार  मछलीपत्तनम  बन्दरमाह  के  बिकास  हेतु
 ऋण  सहायता  अथवा  विदेशी  ऋण  उपलब्ध  करवाने  का

 ।3



 लिखित  उत्तर  24  1992

 यदि  तो  तत्सम्बन्त्री  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  मध्यम  भौर

 लघु  पत्तनों  का विकास  ओर  उनका  प्रबन्ध  संबं'ध्रत  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  ह ैऔर  इस

 मंत्रालय  को  ऐसी  किसी  रिपोर्ट  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारत  को  संयुकतत  अरब  असोरात  से  सहायता

 78  परशुरास  सगवार  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  संयुक्त  अरब  अमीरात  भारत  को  200  मिलियन  को  सहायता  देने  के  लिए
 सहमत  हो  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 किन  परियोजनाओं  के  लिए  यह  महायता  दी  जा  रहो  है  ?

 विश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेइबर  :  जी  नहीं  ।
 रे

 (@)  और  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 काले  घन  के  बारे  में  सचना  देने  वालों  को  पुरस्कार

 7844.  भ्रो  लाल  बाबू  राय  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आय  कर  विभाग  को  काले  धन  के  बारे  में  सूचना  देने  वाले  लोगों  को  पुरस्कृत
 किया  जाता

 यदि  तो  इसके  लिए  निर्धारित  मानदण्ड  क्या  हैं  ;

 1990.91  तथा  1991-92  के  दौरान  इस  योजना  के  फलस्वरूप  कितने  काले  घन
 का  पता  लगाया

 कया  सूचना  देने  वाले  लोगों  को  पुरस्कार  देने  में
 अनियमितताओं  के  बारे  में  कुछ

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  और

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इस  संबंच  में  दोषी  पाए  गए  अधिकारियों
 के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेइबर  :  हां  ।
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 दिल्ला-निर्देशों  क ेतहत  वसूले  गए  अतिरिक्त  कर  के  ।0  प्रतिशत  से  अनधिक  रकम  के

 पुरस्कार  के  मुगतान  की  व्यवस्था  है  जो  सीधे  ही  किसी  मुखबिर  द्वारा  दी  गई  विशेष  सूचना  के
 कारण  देय  हुई  है  ।

 इस  योजना  के  फलस्वरूप  इन  दो  वर्षों  के  दौरान  पता  लगाए  गए  काले  घन  के  बारे

 में  सही  आंकड़े  संकलित  नहीं  किए  गए  हैं  |  इन  वर्षों  के  लिए  ऐसे  पुरस्कारों  के  लिए
 1.08  करोड़  रुपये  और  1.16  क रोड़  रुपये  की  कुल  बजट  व्यवस्था  की  गई  इसलिए  इन  दो
 वर्षों  में  इस  योजना  के  फलस्त्र्धय  पता  लगाए  गए  काले  धन  की  रकम  दस-दस  करोह  रुपये  होने
 का  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  ।

 और  चूंकि  अन्तिम  पुरस्कार  अपील  संबंधी  तथा  वसूली  संबंधी

 काय्यंबाहियां  पूरो  होने  के  बाद  ही  दिया  जाता  है  इसलिए  पुरस्कार  दावों  को  अन्तिम  रूप  से

 निपटाए  जाने  से  पूर्व  पर्याप्त  समय  लगता  इस  पहलू  के  मूल्यांकन  की  कमी  के  कारण  पुरस्कारों
 को  राहत  के  भुगतान  में  विलम्ब  के  बारे  में  समय-समय  पर  अम्यावेदन  प्राप्त  हं।तते  रहते

 अधिका  रियों  क ेखिलाफ  कारंवाई  नहीं  की  गई  है  ।

 पावरलूस  सें  बने  कपड़े  को  खरीद  को  योजना

 7845.  भो  महेन्द्र  कुमार  वह  ठारुर  :  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  विद्युत  करधे  हवा रा  निर्मित  कपड़े  को  खरीदने  की  कोई

 योजना  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  उक्त  योजना  के  अन्तर्गत  किस  प्रकार  कपड़े  को  खरीदने  को  योजना

 गौर

 यदि  तो  इन  कपड़ों  को
 न  खरीदने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बस्त्र  संजालय  के  राज्य  मंत्रो  अशोक  :  (+)  जी

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 विद्युत्  करघा  क्षेत्र  में  कपड़े  का  उत्पादन  बाजार  की  मांग  और  पूर्ति  के  प्रतिबलों  द्वारा

 नदिष्टत  होता  है  ।  वषं  1985  की  वस्त्र  नीति  के  अनुमार  विभिन्न  क्षेत्रों  को  उनकी  क्रमानुगत

 सदढता  तथा  क्षमताओं  के  आधार  पर  प्रतियोगिता  करनी  पड़ती

 भारतोय  लेखा  और  लेखा-परीक्षा  सेवा  में  वरिष्ठ  लेखा-परोक्षकों

 और  लेथाकारों  के  बेसनमान

 7846.  श्री  अनादि  घरण  वास  :  क्या  वित्त  मंत्री  20  1991  के  अतारांकित  प्रदन

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 संख्या  4792  के  उत्तर

 क्या  मारतीय  लेखा  और  लेखा-परीक्षा  सेवा  में  कायंरत  वरिष्ठ  लेखा-परीक्ष को ंऔर



 लिखित  दत्तरे  24  1992

 लेक्षाकारों  के  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  सहायक्रों  के  बेतनमान  के  समान  करने  के

 संबंध  में  कोई  निर्भय  लिया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कब  तक  निर्णय  लिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  झान्ताराम  ।  से  बह  मामला
 अभी  भी  मारतीय  लेखा  परीक्षा  तथा  लेखा  विभाग  की  विभागीय  परिषद  में  विचाराधीन  है  ।

 लोग  का  निर्यात

 7847.  थी  के०  एच ०  सुलियप्पा  :  थाजिल्य  मंत्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 )  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  निर्यात  किए  गए  लोंग  की  मात्रा  तथा  मूल्य
 क्या

 इससे  कितनी  विदेज्ञो  मुद्रा  अजित  की

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  इसकी  मांग  बढ़ो  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इसके  निर्यात  को  बढ़ाम  के  लिए  क्या  फदम  उठाये  हैं  ?

 संबालय  में  उपमंत्री  सलमान  :  ओर  पिछले  त्तीन  वर्षों

 के  दौरान  मारत  से  निर्यात  किए  गए  लौंग  की  मात्रा  तथा  मूल्य  तथा  उससे  अजित  विदेशी  मुद्रा  के

 ब्यौरे  नोचे  दिए  गए  हैं  :

 _

 ब्षं  मात्रा  मूल्य/अर्जित  विदेक्षी  म॒द्रा

 रुपए

 )

 1989-90  186.0  63.92

 1990-91  48.0  19.88

 1991-92  0.3  0.42
 नी  ene

 और  वर्ष  1990  में  लौंग  का  विएयव  आयात  अनुमानतः  9000  एम०  टी७  चाह  ॥

 मारत  लौंग  का  आयात  करता  रहा  क्योंकि  घरेलू  उत्पादन  देश  की  आन्तरिक  मांग  को  पूरा
 करने  के  लिए  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 राष्यूफेय  राजशागों  पर  मति  सोम

 7848.  भ्री  राम  नारायण  बेरवा  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  धताने  की  कृपा
 करेंगे
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 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  वाहनों  के  लिए  कोई  गति  सीमा  निर्धारित  की  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 पिछने  एक  वर्ष  के  दोरान  कितने  वाहनों  का  निर्धारित  गति  सीमा  का  उल्लंघन  करते

 हुए  पाया  जिसके  कारण  दुर्घटना  और

 (@)  उनके  विरुद्ध  क्या  दण्डात्मक  कायं  वाही  की  गई  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  लगदोझ  :  और

 राष्ट्रीय  राजमार्गो  पर  चल  रहे  वाहनों  के  लिए  कोई  विश्चिष्ट  गति  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई
 तथ।पि  केन्द्र  सरकार  ने  विभिन्न  श्रेणियों  के  वाहनों  के  लिए  गति  सीमा  निर्धारित  की  ब्यौरे

 संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 और  इस  प्रकार  की  सूचना  केन्द्र  सरकार  द्वारा  एकत्र  नहीं  की  जाती  ।

 विवरण

 वाहनों  की  श्रेणी  प्रति  घंटा  अधिकतम

 किलोमीटर  में

 1  2

 (1)  यदि  वाहन  कै  समी  पहियों  में  न््यूमेटिक  टायर  लगे  हैं
 और  वाहन  के  साथ  ट्रेलर  नहीं  लगा

 यदि  परिवहन  वाहन  से  भिन्न  हल्का  कोई  सीमा  नहीं
 मोटर  वाहन

 (  यदि  वाहन  हल्का  मोटर  वाहन  है  और  एक  65

 परिवहन  वाहन

 यदि  वाहन  मोटर  साइकल  50

 यदि  वाहन  मंकोला  या  मारी  यात्री  मोटर  65

 वाहन

 (&)  यदि  वाहन  मंकौला  या  भारी  माल  वाहक  65

 वाहन

 (2)  यदि  वाहन  एक  आटटिकुलेटेड  वाहन  जिसके  सभी  50

 पहियों  में  न्यूमूटिक  टायर  लगे  जो एक  भारी  माल

 बाहक  वाहन  है  या  भारी  यात्री  मोटर  वाहन  है  ।

 (3)  यदि  वाहन  के  साथ  एक  से  अधिक  ट्रेलर  नहीं  लगा  है
 या  आ्िलिरी  उपस्कर  के  मामले  में  दो  ट्रेलर  स ेअधिक

 नहीं  लगे  हैं  और  उस  बाहम  तथा  ड्रैसर  के  शमी  पहियों
 में  न््यूमेटिक  टायर  शगे
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 2

 यदि  वाहन  हल्का  मोटरवाहन  है  और  ट्रेलर  60

 दो  पहियों  वाला  ह ैऔर  कुल  वाहन  भार

 800  कि०  ग्रा०  से  अधिक  नहीं

 यदि  वाहन  हल्का  मोटर  वाहन  है  और  ट्रेलर  50
 में  दो  स ेअधिक  पहिए  हैं  या  कुल  वाहन  भार

 800  कि»  ग्रा०  से  अधिक

 यदि  वाहन  मंभोला  माल  वाहक  वाहन  है  50

 या  मंभोला  यात्री  मोटर  वाहन

 यदि  वाहन  भारी  माल  वाहक  वाहन  है  40

 या  भारी  यात्री  मोटर  वाहन

 (&)  यदि  वाहन  भारी  माल  वाहक  वाहन  है  50

 या  मारी  यात्रो  मोटर  वाहन  है  जिसे

 अग्निशमन  दस्ते  द्वारा  प्रयोग  में  लाया  जाता

 (4)  कोई  अन्य  मामला  जो  प्रविष्टि  (1),  (2)  या  (3)  30

 के  अन्तगंत  नहीं  आता  ।
 Neen नम»  कककननननन  न  नाना

 रणड़  का  उत्पादन

 7849.  भरी  सुरेशानन्द  स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  संज्री  यह  बताने  की  करेंगे

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  राज्यवार  रबड़  का  कितना  उत्पादन

 क्या  सरकार  रबड़  उत्पादकों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  कोई  नई  योजना  तेयार

 कर  रही

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  और

 उक्त  अवधि  के  दोरान  कुल  रबड़  उत्पादन  का  कितने  प्रतिशत  निर्यात  किया

 गया  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  पिछले  तीन  वर्षों  के  दो  रान

 रबड़  के  राज्यवार  उत्पादन  का  ब्यौरा  नोचे  दिया  गया  है  .
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 टन

 1990-91  1991-92 राध्य  1989-90

 )

 केरल  2,75,397  3,07,521  ३,41,500

 तमिलनाडु  14,065  13,645  14,500

 कर्नाटक  6,415  6,665  7,100

 त्रिपुरा  702  1,066  1,100

 अण्डमान  और  निकोबार  433  453  500

 ढोप  समूह

 श्ग्य  228  265  300

 कुल  3,97,300  3,29,615  3,65,000

 और  रबड़  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  रबड़  बोर्ड  निम्नलिखित  उपाय  कर  रहा

 (  रबड़रोपड़  विकास  योजना  के  अन्तर्गत  नवरोपण  और  पुरोपण  के  लिए  वित्तीय  और

 तकनीकी  सहायता  देना  ।

 (४)  अधिक  उपज  देने  वाली  रोपण  सामग्री  का  उत्पादन  और  वितरण  करना  ।

 (iii)  विस्तार  ओर प्रशिक्षण  सेवायें
 देना  ।

 (iv)  छोटी  जोत  वाले  उपजकर्ताओं  में  सामुदायिक  प्रसंस्करण  और  विपणन
 को  प्रोत्साहित

 करना  ।

 (५)  रबड़  की  उत्पादन  और  प्रसंस्करण  पर  अनुसंघान  करना  ।

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  प्राकृतिक  रबड़  का  कोई  निर्यात  नहीं
 किया  गया  ।  लेकिन  वर्ष  1992-92  की  अन्तिम  तिमाही  में  एस०  टी०  सी०  ने  5362  एम०  टी»

 प्राकृतिक  रबड़  का  निर्यात  किया  है  जो  वर्ष  में  कुल  रबड़  उत्पादन  का  1.47%

 विनिधिद्ध  सोने  को  आनकारी  देने  वाले  को  इनाम

 7850.  भरी  अनम्तराव  देशमुस्त  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  सीमा  शुल्क  प्राधिका  रियों
 ने  देश  में  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  कितना  विनिषिद्ध

 सोना  जब्त  और
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 सोने  की  इस  जब्ती  के  परिणामस्वरूप  सीमा  शुल्क  विभाग  के  अधिका  रियों  तथा
 देने  वालों  को  कितनी  धमराशि  के  इनाम  दिये  गये  ?

 जिस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेइबर  :  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  देक्ष

 में  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  पकड़े  गए  निषिद्ध  सोने  की  मात्रा  निम्नानुसार  है  :

 वर्ष  मात्रा  ग्राम

 1990-91  5843

 1991-92  4229+

 *  आंकड़े  अनन्तिम  हैं  बौर  1992  तक के  हैं  ।

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ओर  मुखबिरों  को  दिए  गए
 पुरस्कार  की  कुल  राशि  26.58  करोड़  रुपये  वर्ष  1991-92  की  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही
 हैं  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 केवल  सोने  के  अभिग्रहणों  के  परिणामस्वरूप  दिए  गए  पुरस्कारों  की  राष्षि  का
 ब्यौरा  अलग  से  नहीं  रखा  जाता

 जनता  कपड़े  को  किकी

 7851.  थी  आनन्य  अहिरणार  :

 भी  दाऊ  बवाल  जोहझो  :  .

 क्या  बस्तर  संत्रो  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  गत  तीन  वर्षों  से जनता  कपड़े  और  नियंत्रित  कपड़े  की  बिक्री  की  जा
 रही

 यदि  तो  उन  एजेंध्षियों  के  नाम  कया  हैं  जिनके  माध्यम  से  प्रत्येक  राज्य  में  इस
 कपड़े  की  बिक्री  जा  रही

 क्या  सरकतर  को  इस  संबंध  में  भअनिदमितताओं  को  छिकायतें  मिली

 यदि  तो  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और

 )  इस  बारे  में  सरकार  कम्पय  कदम  उठागे  रहे  हैं  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  चहलोत  )  :  जो

 जनता  कपड़ा  अमिकरणों  के  विक्रय  केन्द्रों  और  उपमोेक््ता  सहकारी
 राज्य  नागरिक  आपूर्ति  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  सहकारी  संघ  ओर  राष्ट्रीय  हृबकरघा
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 —
 बिकास  निगम  जंसे  राज्य  स्तर  के  घंस्थानों  के  माध्यम  से  विक्रय  क्रिया  जाता  राष्ट्रीय
 वस्त्र  निगम  द्वारा  उत्पादित  कंट्रोल  कपड़ा  उपभोक्ता  सहकारो  राज्य  नागरिक  आपूर्ति

 राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  खुदरा  विक्रय  केन्द्रों  और  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  प्राधिक्त  डीलर  के  माध्यम

 से  बेचा  जाता  है  |

 से  जनता/कंट्रोल  कपड़े  के  कार्यान्वयन  के  संबंध  में  सरकार  को  समय-समय
 पर  विशेष  और  सामान्य  प्रकार  की  शिकायतें  मिलती  रही  जनता/कंट्रोल  कपड़ा  के

 कार्यान्वयन  का  कायं  मार  राज्य  सरकारों  के  अन्तगंत  राज्य  स्तर  की  कार्यान्वयन  समितियों  को
 सौंपा  गया  है  ।

 जनता  कपड़ा  योजना के  संबंध  में  प्राप्त  सामान्य  शिकायतों  को  आवश्यक  का रंवाई  हेतु
 राज्य  सरकार  के  पास  मेजा  जाता  तथापि  भारत  सरकार  विशेष  मामलों  में  शिकाथत  की

 गंभी  रता  को  देखते  हुए  जांच  पड़ताल  करती  है  जंसा  कि  गत  वर्ष  पद्दिचम  महाराष्ट्र  और

 त्रिपुरा  राज्यों  क ेलिए  किया  गबा  तथावि  भारत  सरकार  समव-समय  पर  इस  योजना  के
 कार्यान्वयन  का  मूल्यांकन  करती  है  ताकि  इस  कार्यक्रम  को  झुद्यरू  बनाया  जा  भारत
 सरकार  राज्य  सरकारों  और  राज्य  कार्यान्वयन  अभिकरणों  द्वारा  अनुपालन  किए  जाने  के  लिए

 विस्तृत  मार्गदशिका  मी  जारी  करती  है  ताकि  अनियमितताओं  को  कम  किया  जा  सके  ।  इस
 न्वयक  के  मूल्यांकन  के  आधार  पर  इस  मार्मेदर्श्षिका  में  समय-समय  पर  संशोधन  किया  जाता

 1990  में  ही  जनता  कपड़ा  उत्पादन  कार्यक्रम  की  मार्गदशिका  में  संशोधन  किया  गया
 जनता  कायंत्रम  में  उत्पादन  और  वितरण  में  और  सहत  नियंत्रण  लागू  किए  गए  हैं  जिसमें  कित-किन
 उत्पादों  का  कितना-कितना  उत्पादन  किया  जाना  है  वह  भो  शामिल  मुख्य  सचिव/विभाग  के
 प्रभारी  सचिब  की  अध्यक्षता  में  एक  उज्वस्त  रीय  राज्य  स्तर  कार्यान्वयन  समिति  का  ग्रठन  किया
 गया  है  जिसे  निदेश  दिए  गए  हैं  कि जनता  कपड़े  के  उत्पादन  और  वितरण  से  संबंधित  सभी  पहलुओं
 की  तिमाही  में  एक  बार  अवश्य  देखरेख  करें  ।  इसी  के  साथ-साथ  इन  समितियों  को  यह  भी  छट
 दी  गई  है  कि  वे  राज्यों  की  उत्पादों  की  आवष्यकताओं  का  भी  पता  लगाएं  जो  इस  योजनः  के

 गंत  तैयार  कौ  जा  सकें  ।  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  वस्त्र  सचिव  की

 अध्यक्षता  में  एक  समिति  बनाई  गई  है  जो  जनता  कपड़ा  योजना  के  कार्यान्वयन  की  मार्ग  द्शिका  में
 और  संशोघन  करेगी  तथा  साथ  ही  इस  बात  को  महेनजर  रखेगी  कि  उत्पादन  और  वितरण

 ऋण  दोनों  से  ही  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  क ेलोगों  को लाम  मिले  ।

 राष्ट्रीय  बस्त्र  निगम  द्वारा  एजेंटों  को  नियुक्ति

 7852.  थी  विजय  गजल  पकटोल  :  कया  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रोय  वस्त्र  निगम  के  अन्तगंत  कुछ  एककों  ने  रक्षा  तथा  अन्य  विभागों  को

 माल  की  सप्लाई  के  लिए  एजेंट  नियुक्त  किये

 यदि  तो  ऐसी  निशुक्तियों  का  कया  ओक्ित्य
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 वनत+त-जनन-मन

 कया  ऐसे  एजेंटों  को  नियुक्ति  से  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  अनुदेशों  का  उल्लंघन

 होता

 यदि  तो  क्या  इन  अनुदेशों  का  उल्लंघन  करने  के  संबंध  में  कोई  जिम्मेदारी
 रित  की  गई  और

 (5)  यदि  तो  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं/उठाने  का
 विचार  किया  है  जिससे  कि  दुबारा  ऐसी  गलतियां  न  हों  ?

 वस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  :  से  (5)  पिछले  कुछ  वर्षों  से
 किसी  भी  एजेंट  की  नियुक्ति  नहीं  की  गई  है  ।

 अस्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  मारतोीय  वस्तुओं  के  घूल्य

 7853.  मोहम्मद  अलो  अशरफ  फातसो  :  क्या  वाणिष्यय  मंत्री  यह  बताने  को  रूपा  करेंगे

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  मारतीय  वस्तुओं  को  प्रचलित  घरेलू  दरों  की  तुलना  में
 पर  बेचा  जाता

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  भारतीय  वस्तुओं  को  उच्च  दरों  पर  बेचने  के  लिए  सरकार  ने
 क्या  कदम  उठाए

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  पो०  :  और  किसी  मद  के
 निर्यात  से  प्राप्त  किया  गया  इक्राई  मूल्य  उत्पादन  आन्तरिक  परिवहन  अन्य
 देशों  से  आयात  करने  वाले  देश  की  आर्थिक  आयातकों  के  साथ  वाणिज्यिक

 अन्तर्राष्ट्रीय  भाड़ा/बीमा  छूट  और  नए  बाजार  में  नए  उत्पादों  के  लिए  प्रवेक्ष
 जैसे  परिवर्तनशील  कारकों  १२]निर्मर  करते  किसी  अकेले  निर्यातक  द्वारा  निर्यात  की  गई  किसी
 विशेष  मद  के  लिए  निर्यातक  द्वारा  समय-समय  पर  और  एक  देश  से  दूसरे  देश  में  इकाई  मूल्य  में
 उताः-चढ़ाव  होता  रहता  तथापि  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  निर्यातक  आयातकों  के  साथ
 वाणिज्यिक  निविदाओं  को  अन्तिम  रूप  देते  आम  तौर  पर  लाम  को  ध्यान  में  रखते

 सरकार  प्रत्यक्ष  रूप  से  पूल्यों  को  प्रमावित  नहीं  करती  फिर  सरकार  विभिन्न

 प्रकार  की  पहलों  के  द्वारा  मूल्यवधित  मदों  का  निर्यात  सुनिश्चित  करती  है  जिससे  कि  अधिकतम

 निर्यात  आय  हो  सके  ।  कुछ  वस्तुओं  के  मामलों  में  सरकार  न्यूनतम  निर्यात  मूल्य  स्थिर  करती

 इसके  अतिरिक्त  सरकार  उपयुक्त  अन्तर्राष्ट्रीय  मंचों  पर  बेहतर  मूल्यों  का  मुद्दा  उठातो  है  जिससे

 कि  हमारे  उत्पादों  के  लिए  लाभकारी  और  उच्चतर  मूल्य  सुनिद्िचत  हो  सके
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 कंग्प्रीय  सड़क  निधि  से  राज्यों  को  धनराशि  का  आबंटन

 7854.  श्री  राम  प्रसाद  लिह  :
 क्रो  प्रवोन  डेका  :

 शो  उद्धव  बसंन  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षो  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  सड़कों/पुलों  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सड़क
 निधि  से  राज्यों  को  राज्यवार  कितनी-कितनी  धनराशि  दी  गई

 उन  योजनाओं  का  वषंवार  और  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  है  जिनके  लिए  घनराह्ति  दी

 गई  और

 इस  काय॑  को  पूरा  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :
 पुलों  के  विकास  के  लिए  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  विभिन्न  राज्यों  का

 जारी  की  गई  राशि  को  संलग्न  में  दर्शाया  गया  है  ।  ।

 चालू  तथा  नई  जिनके  लिए  वर्षवार  तथा  राज्यवार  राक्षि  प्रदान  की  गई
 के  ब्यौरे  संलग्न  में  दिये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  तहत  राशियां  एक  मुइत  जारी
 की  जाती  हैं  न  कि  कायंवार  ।

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  तहत  अनुमोदित  कार्य  राज्य  सड़कों  का  माग  है
 लिए  राज्य  सरकारें  उनके  कार्यान्वयन  तथा  कार्यों  को  शीघ्र  पूरा  करवाने  के  लिए
 दार  1989.90  के  दोरान  सी०  आर०  एफ०  के  तहत  चालू  224  कार्यों  में  से  31  का्ये

 पूरे  हो  गए

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  193  काये  प्रगति  पर  थे  और  52  कार्य  पूरे  हुए  |  वर्ष  1991-92
 के  दौरान  141  कार्य  प्रगति  पर  थे  तथा  71  नए  कार्यो  को  मंजरी  दी  गई  |  71  नए  कार्यो  को  अभी

 हाल  ही  में  मंजूरी  दी  गई  और  संबंधित  राज्य  सरकारों  द्वारा  अमी  उनका  कार्यान्वयन

 प्रारंभ  किया  जाना  31-3-92  की  स्थिति  के  अनुसार  चालू  141  कार्यो  की  प्रगति  के  स्तर  के

 बारे  में  राज्य  सरकारों  से  सुचना  नहीं  मिली

 २०)

 क्रम  राज्य  का  नाम  जारी  की  गई  राशि

 सं०  है  1989-90  1990-91  1991-92

 1  2  i - 3  4  5
 oo “घ : फ खकखफशकं'!/"  |

 आन्ध्र  प्रदेश
 आए

 कुक  300  50.00

 50.00
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 2  3  ञ्डै  5

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  31.50  गा
 —

 3.  आसाम  न  न  25.00

 4.  बिहार  —  20  00

 5.  गोवा  —  —  _

 6.  गुजरात  100.00  150.00  60.00

 7.  हरियाणा  15.00  50.00  10.00

 8.  हिमाचल  प्रदेश  6.00  9.81  --

 9,  जम्मू  और  कष्मोर  10.00  न  20.00

 10.  कर्नाटक  6.024  7.00  45.00

 11.  केरल  135.016  150.00  40.00

 12.  भध्य  प्रदेश  ३0.00  50.00  60.00

 13.  महाराष्ट्र  19.01  4.50  90.00

 14.  मणिपुर  5.00  10.50  1.00

 15.  मेघालय  —  लक  20.00

 16.  शिलोरम  _  10.00

 17.  नागालेंड  1.96  1.19  _

 18.  उड़ीसा  ता  ता  30.00

 19.  पंजाब  ना  —  —

 20.  राजस्थान  तल  0७  207.00  —

 21.  सिक्किम  _  _

 22.  तमिलनाडु  10.00  न्+  60.00

 23.  त्रिपुरा  जाय  5.00

 24.  उत्तर  प्रदेश  315.00  250.00  न

 25.  पश्चिन  अंगाल  50.00  5.00  34.00

 जोड़  :  900.00  900.00  580  00



 च्टा

 4  1944  लिखिले  उत्त रं

 उबकरण

 चत्ल  केलोय  सड़क  मिथि-रुकोशों  की  संख्या  दजोंने  बहला  जिकरण

 क्रम  राज्य  का  नाम  यषं

 सं०  4989-90  4989-90  19091...  1991-92

 1.  आन्ध्र  प्रदेक्ष  3  2  3

 2.  आसाम  12  ना  8

 3.  बिहार  —  _

 4.  गुजरात  3२2  3३2  18

 5.  हरियाणा  6  6

 6.  हिमाचल  प्रदेश  षु  ड़  —

 7.  जम्मू  और  कश्मीर  2

 8.  कर्नाटक  13  19  19

 9.  केरल  26  18  25

 10.  मध्य  प्रदेश  1  व  $

 11.  महाराष्ट्र  30  26  19

 12.  मणिपुर  2  2  2

 13.  मेघालय  ाा
 न  3

 14,  नागालेंड  7  2  _

 15.  छड़ीसा  ना  2

 16.  मिजोरम  ना  जा  3

 17.  राजस्थान  63  63  _

 18.  तमिलनाडु  9
 जा  17

 19.  उत्तर  प्रदेश  8  12  --

 20.  पश्चिम  बंगाल  6  5  2

 21.  त्रिपुरा  --.  —  3

 जोड़  224  193  MI
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 परमल  चावल  भोर  गेहूं  का  निर्यात

 7855.  श्री  साईमन  सरास्डी  :  क्या  वाजिज्य  अंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  परमल  ज्वार-बाजरा  और  मकक्का  तथा  उनके
 उत्पादों  के  निर्यात  करने  पर  विशेष  ध्यान  दे  रही

 यदि  तो  उन  देक्षों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  वषं  1992-93  के  दो  रान  उक्त  वस्तुए |
 उल्पाद  निर्यात  करने  का  विचार  किया  गया  है  तथा  उक्त  वस्तुओं/उत्पादों  की  मात्रा  कितनी

 इससे  कितनी  मात्रा  में  विदेशो  मुद्रा  प्राप्त  होने  की  संमावना  और

 1992  से  किन-किन  देझ्यों
 ने

 उपरोक्त  वस्तुओं  का  आयात  करने  के  लिए

 सरकार  को  अपनी  मांग  की  सूचना  मेजी  है  और  इस  संबंध  में  क्या  दरें  निर्धारित  की  गई

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  सलमान  हां  ।  सरकार  इन
 मर्दों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  इच्छुक  है  बछतें  कि  बेशी  उपलब्ध  हो  ।

 ओर  भारत  से  अनाजों  के  निर्यात  सामान्यतया  पदिचम  यूरोप  तथा

 सुदूर  पूर्व  को  किए  जाते  हैं  ।

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  गेहूं  और  मक्का  के  निर्यात  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  चावल

 और  अन्य  अनाजों  के  लिए  अस्थायी  लक्ष्य  क्रमशः  800  करोड़  रुक  तथा  50  करोड़  का  रखा  गया

 है  ।

 पोलेंड  तथा  ईरान  ने  चावल  की  अपनी  मांग  बता  दी  बासमती  चावल

 का  न्यूनतम  निर्यात  मूल्य  555  अमरीकी  डालर  प्रति  मी०  टन  तथा  गेर-बासमती

 चावल  का  231  अमरीकी  डालर  प्रति  मी०  टन  प्रत्येक  अलग-अलग  क्रेता  के  साथ  न्यूनतम
 निर्यात  मूल्य  ०ई०पी०  )  स्तर  अथवा  इससे  अधिक  पर  अलग  से  संविदा  की  जाती

 रुग्ण  चाय  कम्पनियां

 7856.  कमारी  पुष्पा  देवो  सिह  :  क्या  वाणिज्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1991  की  स्थिति  के  अनुसार  चाय  बोर्ड  और  अन्य  वित्तीय  मंस्थाओं

 ले  प्रत्येक  चाय  कंपनी  को  कितना  ऋण  दिया

 क्या  कुछ  चाय  कंपनियां  रुग्ण  हो  गई

 यदि  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इन  कंपनियों  को  अर्थक्षम  बनाने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  पो०  :  से  चाय  बोर्ड  तथा
 अन्य  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  प्रत्येक  चाय  कंपनी  को  दिए  गए  ऋण  के  ब्यौरे  तत्काल  उपलब्ध  नहीं
 हैं  और  उन्हें  एकत्र  किया  कुछ  चाय  कंपनियां  जिन्हें  ऋण  प्रदान  किया  गया  रुग्ण  हो
 गई  इस  बारे  में  भी  ब्योरे  एकत्र  किए  जाने  हैं  ।

 अभिज्ञात  रुग्ण  बागानों  को  चाय  बोडे  ने  कहा  है  कि  थे  बागानों  को  पुनर्जीवित
 करने  और  इस  संबंध  में  सामने  आ  रही  कठिनाइयों  को  दर्शाते  हुए  उत्पादकता  को  बढ़ाने  के  बारे
 में  और  इस  बारे  में  प्रस्ताव  भेजें  कि  उन्हें  किस  प्रकार  की  बाहरी  मदद

 डकेल  प्रस्तावों  पर  मारत-फ्रांस  रणनोति

 7857.  श्री  पांडरंग  पुंडलोक  फुंडकर  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फ्रांस  ने  ऊरुख्वे  में  चल  रहे  राष्ट्रों  की  बातचीत  के

 दौर  में  कृषि  संबंधी  डंकेल  प्रस्तावों  को  विरोध  करने  हेतु  एक  सामान्य  रुख  अपनाने  को  दुष्टिसे

 एक  सामान्य  रणनीति  बनाने  के  लिए  भारत  की  सहायता  मांगी

 यदि  तो  सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  अपने  अभिमत  के  पक्ष  में  सगथंन  जुटाने  द्वेतु  क्या  प्रयास

 किए  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो  ०  ध्वे  फ्रांस  ने  उरुग्वे  दौर

 में  डंकल  प्रस्तावों  कृषि  में  व्यापार  के  क्षेत्र  और  आर्थिक  सहायता  के  सम्बन्ध  में  जो

 कोण  अपनाया  है  उसे  स्पथ्ट  करने  के  लिए  फ्रांस  के  राष्ट्रपति  का  एक  विशेष  दूत  हाल  ही  में  भारत

 आया  ।  भारतीय  पक्ष  ने  डंकल  प्रस्तावों  के  विभिन्न  पक्षों  के  संबंध  में  अपने  विचार  हालाकि

 यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  सरकार  ने  डंकल  दस्तावेज  के  मसौदे  पर  अपने  दृष्टिकोण  को

 अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  इस  विचार-विमद्गं  से  एक-दूसरे  की  स्थिति  को  बेहतर  रूप  से

 समभने  में  सहायता  मिली  |

 पूंजी  का  विदेशों  में  जाना

 1858.  प्रो०  सुशान्स  चक्वर्तो  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  देश  से  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष कितने  पूंजी  विदेशों  को

 इसके  क्या  कारण  ओर

 इसे  रोकने  हेतु  सरकार  का  कौन  से  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विदवार

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राभेहवर  :  और
 विदेशों  में  पूंजी

 जाने  के  लिए  उत्तरदार्य  कारक  विनिमय  दर  का  अधिक  राजकोधीय  घाटा  और
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 घरेलू  निवेश  से  सम्बद्ध  जोखिम  रही  फिछले  तीन  क्यों  के  दोरान  देक्ष  से  पूंजी  बाहर
 जाने  को  राशि  का  यथार्थ  अनुमान  लगाना  कठिन

 सरकार  ने  1991  से  स्थिरीकरण  और  सुधारात्मक  उपायों  की  एक  श्युंखला

 आरम्भ  की  है  जिसमें  विनिमय  दर  नई  ओोद्योगिक  रुपए  की  आंशिक

 बलेनीय  स्वर्ण  आयातों  का  उदारीकरण  और  1992-97  के  लिए  आयात  ओर  निर्यात  नीति  को

 मपेक्षाकृत  अधिक  उदार  बचाना  शामिल  इनसे  आझ्या  है  अनाधिका  रिक  चंनलों  के  माध्यम  से
 देश  से  बाहर  पूंजी  मेजने  के  प्रोत्साइनों  को  कम  करते  हुए  पूंजी  के  बाह्य  प्रवाह  की  समस्या  कम

 होगी  ।

 निर्यात  बढि

 7859.  भरी  राजनाथ  सोंनकर  क्या  वाणिज्य  मस्त्रों  यह  .  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  चालू  वर्ष  के  लिए  निर्यात  हेतु  कोई  विकास  दर  निर्धारित  किए |

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  डालर  में  क्या  और

 जायात  में  कमो  लाने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 वाजिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  ओर

 1991  से  व्यापार  नीति  में  अमेक  परिवर्तन  किए  बए  जिनका  उद्देश्य
 निर्यात  प्रोत्साहन  को  मजबूत  जायात  लाइसेसिंग  को  क्राफी  हृद  तक  समाष्त  तथा

 आयात  को  इष्ट्तम  स्तर  तक  कम  करना  पी  ०भओो०एल०  आदि  जंशी  संवेदनशील  मदों

 को  कच्चें  माल  तथा  संघटकों  के  अन्य  सर्मी  आयात  को  निर्यात  निष्पादन  से  सम्बद्ध  कर

 दिया  गया  रुपए  में  अधिक  परिवर्तनीयता  तथा  दिनांक  3!  1992  को  प्मेषित  नई
 निर्यात-आयात  नीति  द्वारा  इन  उपायों  को  सुदृढ़  किया  गया  नई  निर्यात्त-आयात  नीति  का

 उद्देदय  आयात  को  सुविधाजनक  बनाना  और  निर्यात  को  बढ़ाना  है  ।  नई  नीति  का  उद्देश्य  विदेशी

 मुद्रा  सृजन  को  प्रोत्साहित  करना  और  टैरिफ  के  अलावा  कीमत  क्रक्रिया  के  जरिए  आयात  को

 विनियंत्रित  करना  भी  है  |

 लोबन  बोसा  लिगम  का  डियोजनल  कार्यालय

 7860.  झो  सेबद  शाहाशुह्दीन  :  क्या  जिस  संत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  जीवन  बीमा  निगम  के  डिवीजनल  कार्यालयों  की  स्थापना  भौर  रखरखाव

 हेछु  जनसंदूया  ओर  क्षेत्र  संबंधी  नियमों  का  ब्यौरा  क्या  ओर

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  देश  में  सर्वोत्तम  कार्य-निष्पादन  वाली  डिवीजनों  का

 ब्योरत  क्या  है  ?

 छकिश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  क्ललोर  :  देक्ष  में जीवम  बीमा  निगम के
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 मप्छछ  कार्मालयों  की  स्थापना  ओर  अनु  रक्षण  किसी  विश्लेष  क्षेत्र  में  पर्ववेक्षत  शाखाओं  की  संख्या

 ओर  व्यवस्था  की  गई  पालिसियों  की  कारोबार  संभावना  और  प्रीमियम  आय के  संदर्ज

 इसकी  आर्थिक  व्यवहायंता  तथा  मूलमृत  संरचना  ओर  जनशक्ति  की  उपलब्धता  जंसे

 घटकों  पर  नि्ंर  करते  चूँकि  ये  घटक  क्षेत्र  दर  क्षेत्र  और  समय-समय  पर  विभिन्न  होते

 लिए  विशेष  रूप  से  केवल  जनसंल्या  ओर  क्षेत्र  के  संदरं  में  किन््हीं

 रित  करना  संभव  नहीं

 किसी  मण्डल  का  कार्य-निष्पादन  बीमित  राष्षि  में  वृद्धि  या  जीवन  बीमा  पालिसियों
 में  वृद्धि  के  संदर्म  में  मापा  जा  सकता  पिछले  तीन  बर्षों  में  इन  दो  परिमापों  के  संदर्म  में  सर्वोत्तम  -

 कार्य  निष्पादन  करने  बाले  मण्डल  निम्नलिखित  विवरण  में  दिए  गए
 नीम यनननााननत+3+++_तंतहंतल्ऋतक्तक्हक्हऋ_ऋहऋहतनंुंस्तहक्स्हक्_२नतहन३न-य____.........3........न्.नलहबनइ-..->न्-"-"-"७.क्.न्न्.न्न्.बन्बन्ब.ब्ब््-.........+ंतंेेे

 वर्ष  सर्वोत्तम  कार्य  निष्पादन

 बीमित  राशि  में  ..  पालिसियों  की  वृद्धि  के

 के  प्रतिशत  के  आधार  पर  प्रतिक्षत  के  आधार  पर
 -

 1988-89  सम्बसपुर

 1989-90  हल्द्वानी  हल्द्वानी

 1990-91  गोरखपुर  गोरखपुर

 राष्ट्रीय  राजमार्मों  पर  सार्म-कर  को  वसूली  के  लिए  प्राधिकरण

 7862.  और  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीव  राजमर्गों  पर  मार्म-कर  सुविधाओं  और  थातायात
 को  नियंत्रित  करने  के  लिए  एक  पृथक  प्राधिकरण  गठित  करने  का

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  मुख्य  विशेषताए  क्या  और

 मार्ग-कर  की  वसूली  से  प्राप्त  धन  का  संबंधित  राज्यों  में  किस  तरह  से  उपयोग  और
 बंटवारा  किया  जाएगा  ?

 जल-मूतल  प्रश्वदिव-घंधालय  के  राज्य-संत्री  जएवीश  :

 भोर  प्रश्न
 नहीं

 निम्रो  क्षेत्र  रा  इनलेंड  कम्टेनर  डिपुओं  ओर  क॒न्टेनर  फ्रढ  स्टेशनों  का  संचालन  .

 7863:  .  थी  पस्स  रास  भारद्वाज  :

 शो  भो ७  वेवशलजन  :

 क्या  बाजिज्य  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 192.
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 कया  सरकार  ने  हाल  ही  में  देश  में  इनलेंड  कन्टेनर  डिपुओं  और  कन्टेनर  फ्रेट
 स्टेशनों  की  इनके  प्रबन्ध  ओर  संचालन  में  निजी  क्षेत्र  की  भागेदारी  की  अनुमति  देने  का
 कोई  निर्णय  लिया

 यदि  तो  इसके  लिए  कया  प्रक्रिया  अपनायी  गई  और

 ऐसे  कदम  उठाए  गए  हैं  जिनसे  यह  सुनिद्दिचत  हो  सके  कि  सरकारी  राजस्व  में

 कमी  न  हो  और  रेल  यातायात  की  सुविधा  वाले  स्थानों  पर  रेलों  की  पूर्ण  क्षमता  के  उपयोग  हेतु
 अपेक्षित  मात्रा  में  कन्टेनर  कार्गो  प्राप्त  होता  रहे  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :  और

 इनलैन्ड  कन्टेनर  डिपुओं  और  कन्टेनर  फ्रेट  स्टेशनों  की  स्थापना  के  लिए  प्रस्तावों  के  एक  ही  स्थान

 पर  क्लियरेन्स  के  लिए  एक  अन्तर-मंत्रालयी  समिति  गठित  की  गई  है  ।

 सरकारी  राजस्व  को  सुरक्षित  रखने  तथा  आ्िक  रूप  से  अर्थक्षम  परियोजनाओं

 को  क्लियर  करने  को  सुनिश्चित  करने  के  लए  कड़े  प्राचल  और  मानदंड  तंयार  किए  जा

 रहे  हैं  ।
 क्

 गर-स  रकारो  क्षेत्र  के  बकों  के  माध्यम  से  एक  ही  स्थान  पर  ऋण  देने  को  योजना

 1864.  श्री  मोहन  सिह  ।  क्या  वित्त  मन्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के वाणिज्यिक/अनुसूचित  बेंक  मारत  के  लघु  ओद्योगिक

 विकास  बैंकों  स ेएक  ही  स्थान  पर  ऋण  देने  को  योजना  और  अन्य  अनुसूचित  योजनाबों  के  अन्तगंत

 वित्त  पोषण  करने  के  पात्र

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 तो  इसके  क्या  फारण  हैं  ?

 विस  सतन्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  बलबर  :  से  भारतीय  लघु  उद्योग

 बिकास  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  सहित  सभी  अनुसूचित  वाणिज्यिक

 बैंक  पात्र  लघु  उद्योग  एककों  को  सावधि  ऋणों  और  कार्यशील  पूंजी  सहायता  देने  के  लिए  एकल

 खिड़की  योजना  और  अन्य  पुनवित्त  योजनाओं  के  अन्तगंत  सिडबी  से  पुनवित्त  के  पात्र

 महिला  उद्यम  निधि  भूतपूर्व  सैनिकों  के  सहायता  विशेष  योजना  और  साथ  ही  बीज  पूंजी

 योजना  के  तहत  इक्विटी  प्रकार  की  सहायता  केवल  राज्य  वित्त  निगमों  और  दोहरा  कार्य  करने

 वाली  राज्य  औद्योगिक  विकास  निगमों  के  मा  फंत  प्रदान  की  जाती  इसी  प्रकार  उपस्कर

 वित्त  योजना  के  अन्तगंत  दी  जाने  वाली  सहायता  केवल  राज्य  वित्त  नियमों  और  राज्य  औद्योगिक

 विकास  गिगर्मों  क ेमाफेत  दी  जाती  है  क्योंकि  की  बिल  पुनर्भुनाई  योजना  के  अन्तगंत  बंक

 उपस्कर  की  खरीद  के  लिए  सुविधा  प्रदान  कर  सकते  यह  योजना  राज्य  वित्त  निगमों  और

 राज्य  औद्योगिक  विकास  निगमों  में  प्रचलित  नहीं  है  ।

 छः
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 दिल्लो  परिवहन  निगम  को  बसों  में  बिना  टिकट  यात्रा  करना

 7865.  थभ्रो  विश्वनाथ  शास्त्री  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  देनिक  यात्रियों  द्वारा  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  में  बिना  टिकट  यात्रा

 करने  की  प्रवत्ति  बढ़  रही

 यदि  तो  वर्ष  1992  के  दौरान  अब  तक  महीनेवार  बिना  टिकट  यात्रा  करने

 बाले  कुल  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  और

 उन  पर  कुल  कितनो  धनराशि  का  जुर्माना  किया  गया  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्नालय  के  राज्य  मनन््त्रो  जगदीश  से

 दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  में  बगैर  टिकट  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  संल्या  में

 1992  की  तुलना  में  1992  में  मामूली  वृद्धि  हुई  1992  के  ब्योरे  निम्न  प्रकार

 बगेर  टिकट  पकड़ें  गए  किया  गया  जुर्माना महीना

 (२०)

 जनवरी  37009  7,40,180

 फरवरी
 29412  5,88,240

 साल  31301  6,26,020

 अप्रेल  16106  3,22,120

 (15  वारीख  तक  )
 _  ७  रा

 विदेशो  मुव्रा  प्रेषण

 7866.  ओऔ  हरीक्ष  नारायण  प्रभु  झांदये  :

 डा०  वाई  ०एस०  राजशेखर  रेडडो  :

 क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशों  में  कायंरत  भारतीयों  की  संख्या  का  उनदेक्षों  के  नाम  सहित  राष्ट्रवाद  ब्यौरा

 क्या  है  तथा  पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  उनके  द्वारा  मारत  को  भेजी  गई  विदेशी  मुद्रा

 का  राष्ट्रवार  ब्यौरा  क्या  और

 विदेशी  में  अपना  व्यापार  करने  वाले  भारतीयों  की  संख्या  का  उन  देशों  के  नाम

 आ
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 ह

 सहित  राष्ट्रव।र  ब्यौरा  क्या  है  और  पिछले  तौन  वर्षो  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  उनके  द्वारा  भारत  भेंजी

 गई  विदेक्षी  मुद्रा  का  राष्ट्रवार  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  रॉनेश्वर  :  और  विदेश  मंत्रालय

 द्वारा  उपलब्ध  कराई  गयो  सूचना  के  आधार  पर  विदेश  भारतीयों  की  सम्निकट  संरूया  निम्न
 :  प्रकार  है  :

 ध

 देश  भारतीयों  की  संख्या

 संयुक्त  राज्य  अमरीका

 ह

 7.5

 बिद्वेन  7.6

 2.61

 जमंनी  0.44

 मध्य  पूर्व  9.21

 दक्षिण  बूर्व  एशिया  17.21

 दक्षिण  अफ्रोका  10.00

 आस्ट्रेलिया  0.55

 मारिद्स  7.07

 फिजी
 3.40

 जिनोदाद  एवं  टबागो  5-06

 अन्य  27.35

 जोड़  98.00.

 भारतीय  रिजवं  बेंक  के  पास  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  विदेश  में  बसे  भारतीय  नागरिकों

 द्वारा  निधियों  का  जो  निजी  अंतरण  किया  उसके  बारे में  आंकड़े  वित्तीय  बंध  1989-90  तक  ही
 छपलब्ध  है  जिसे  निम्न  प्रकार  से  दिखाया  गया

 वर्ष  राष्टि  रुपए

 3533

 3865

 3824
 नमन  निनीननीन  नी  नननननननननननननननन-क॑क॑-क  ननीननीननानन-ननी  नमन  नी  नननननननननी  निननननीनननन  ननीननीनीनीनीनीनणकनणीय--3क€>3>6-सस
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 खार्वल  का  निर्यात

 7867.  भो  गोपी  नाथ  गजपति  :  क्या  वाणिज्य  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन-किन  देशों  को  इस  समय  चावल  निर्यात  किया  जा  रहा

 क्या  इंडोनेशिया  ने  चावल  के  आयात  के  लिंए  आदेश  दिया

 यदि  तो  निर्यात  किए  जानें  वाले  चावल  की  मात्रा  किंतनी

 उस  देश  को  चावल  निर्यात  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  और

 ($)  वर्ष  1991-92  और  1992-93  के  दौरान  इंडोनेशिया  तथा  अन्य  देझ्षों  को  चावल

 निर्यात  करने  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  की  गई  और  कितंनी  अजित  होने  की  संभावना  है  ?

 वालजिक्य  संत्रासय  में  उप-मंत्रो  सलमान  :  सऊदी  यू०

 यू०  ए०  यू०  एस०  ब्राजील  इत्यादि  हमारे  मुरूँय  बाजार

 हैं  ।

 (&)  से  वर्ष  1991-92  के  दौरान  इंडोनेशिया  ने  चावल  के  आयात  का  आड्डर  दिया
 तथा  उक्त  अवधि  के  दोरान  77,000  एम  टन  चावल  का  निर्यात  किया

 (2)  बंदरगाहों  द्वारा  दिए  गए  आंकड़ों  के  1991-92  के  दौरान  इंडोनेशिया  को

 चावल  के  निर्यात  से  46  करोड़  रुपये  तथा  अन्य  देझ्यों  को  निर्यात  से  6385  करोड़  रुपये  की  विदेशी

 मुद्दा  अजित  की  गई  ।  वर्ष  1992-93  के  चावल  के  निर्यात  का  अस्थायी  लक्ष्य  800  करोड़
 रुपये  है  ।

 रंजरालन  समिति

 &  ० न 7868.  भी  गोविस्दराव  निकाल  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रंगराजन  समिति  ने  सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  समिति  की  किन-किन  सिफारिशों  को  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया

 गया  ओर

 शेष  सिफारिशों  को  स्वीकार  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जिस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  दलबोर  :  हां  ।

 और  डाकधर  मासिक  आय  स्कीम  में  ब्याज  की  दर  में  किसान

 पत्र  की  परिपक्वता  अवधि  में  कमी  और  निवेश  को  पांच  वर्ष  में  दुगुना  करने  और  डाकधर  सावधि

 जमा  खातों  पर  तिमाही  मिश्रित  आधार  पर  ब्याज  का  परिकलन  करने  से  संबंधित  सिफारिशों

 स्वीकार  कर  ली  गई  राष्ट्रीय  बचत  पत्रों  पर  ब्याज  की  दर  बढ़ाने  से  संबंधित

 133
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 सिफारिश इस  पत्र  पर  मिल  रहे  पर्याप्त  कर  संबंधी  रियायतों  को  देखते  हुए  स्वीकार  नहीं
 किया  गया

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  बुघंटनाएं

 7869.  प्रो०  साबित्रो  लक्ष्मन  :  क्या  जल-भुतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  राज्यवार  दुधंटनाओं  की  संख्या  कितनी  और

 इन  दुषंटनाओों  में  मारे  गए  घायल  लोगों  की  राज्यवार  संख्या  क्या  है  ?

 जल-सूतल  परिवहन  मंत्रालय  को  राज्य  संत्रो  जगदोझ्ष  :  और

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  वर्ष  1988-1990  के  दोरान  उपलब्ध  ब्योरे  दिए  गए

 134
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 लंदन  स्थित  फर्म  द्वारा  सोने  को  बिक्रो

 7870.  भरी  वाईं०  एस०  राजशेखर  रेडडो  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  लंदन  स्थित  फर्म  ने  भारत  में  सीमा  शुल्क  केन्द्रों  के  माध्यम  से  सोना

 बेचने  का  प्रस्ताव  किया

 )  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  और

 भारत  में  उक्त  फम  द्वारा  कितने  मूल्य  और  कितनी  मात्रा  में  धोना  बेचा  जाना  है  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  रामेदवर  :  नहीं  ।  द्ोमा।-शुल्क  केस्ट्रों

 के  माध्यम  से  मारत  में  सोना  बेचने  के  लिए  लंदन  स्थित  किसी  फर्म  स ेसरकार

 को  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 से  प्रइन  ही  नहीं

 किशरको  शस्त्र  ओर  गोलोबारूद  कारखाने  में  विष्फोट

 7871.  भ्री  अन्ना  लजोक्षी  :

 थी  श्रवण  कुमार  पटेल  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1992  को  किरकी  शस्त्र  और  गोलीबारूद  क्रासक्षाने  में  विनाशकारी

 विस्फोट  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कितने  जान  माल  की-क्षति  हुई

 क्या  मृत  और  घायल  व्यक्तियों  के  परिवार  के  सदस्यों  को  कोई  मुआवज्म  दिया  गया
 और

 (&)  भविष्य  में  ऐसे  सभी  कारखानों  डिपुओं  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  की  पूनरावृत्ति  न  होने
 देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रक्षा  मंत्री  दारद  :  गोला-बारूद  खड़कते  में  8-4-1992  को
 आग  लगने  की  एक  दुघंटना  हुई

 एक  जांच  बोर्ड  आग  लगने  के  कारणों  का  पता  लगा  रहा

 इस  दूघेटना  में  दस  कमंचारी  मारे  गए  और  चार  को  मामूली  चोटें  आईं  ।  जांच  बढ
 आग  लगने  से  हुए  सम्पत्ति  के  नुकसान  का  जायजा  भी

 188
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 प्रत्येक  शोक  संतप्त  परिवार  को  6,100  र०  की  अनुग्रह  राशि  का  मुगतान  कर  दिया
 गया  है  ।  दो  घायल  व्यक्ति  जो  अभी  अस्पताल  में  को एक-एक  हजार  रुपए  की  अशनुग्रह  राषि

 ओर  अन्य  दो  घायल  जिन्हें  अब  अस्पताल  से  छट्टी  दे  दी  गई  को  पांच-पांच  सौ  रुपए
 की  अनुग्रह  राशि  का  मुगंतान  कर  दिया  गया  कर्मचारी  मुआवजां  अधिनियम  के  अन्तगंत

 मुआवजे  के  मुगतान  की  प्रक्रिया  के  लिए  तत्काल  कारंवाई  आरम्म  कर  दी  गई

 जांच  बोड  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  परं  बोर्ड  द्वारा  सिफारिश  किए  गए  सुधारात्मक
 उपाय  लागू  किए  जाएंगे  ।

 राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  को  सिलों  का  आधुनिकोकरंणज

 7872.  भीमतो  बसुन्धरा  राजे  :  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  की  कुछ  कपड़ा  मिलों  के  आधुनिकीकरण  हेतु
 कोई  कदम  उठाये

 राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  द्वारा  इन  मिलों  के  आधुनिकीकरण  पर  वषं  1989-90,
 1990-91  और  1991-92  के  दौरान  कितनी  घनराह्ि  व्यय  की

 इन  उद्योगों  में  अभी  तक  छ्युरू  किये  गये  विशिष्ट  आधुनिकोकरण  काये  यूनिटवार
 ब्यौरा  क्या  और

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  :  जी

 वर्ष  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  की  अवधि  के  दोरान  इन  भिलों  के

 निकीकरण  पर  एन०  टी०  सी०  द्वारा  ख  की  गई  राशि  निम्नांक्रित  अनुसार  है  :

 रुफ्वे  )

 91

 24.54  26.65

 9]  तक  )

 और  मिलों  के  आधुनिकी करण  में  नई  मशीनों  द्वारा  पुरानी  मशीनों  को

 मौजूदा  मशीनों  का  नवीकरण  तथा  कभी-कभी  तकुओं  की  क्षमताओं  को  एकलों  की  अर्थक्षम

 बनाने  के  लिएं  जोड़ना  शामिल  है  जोकि  एकक  की  स्थिति  पर  निर्भर  करता  31-12-91  तक

 इन  मिलों  में  किए  गए  एकके-वॉरं  निवेश  का  एंक  विवेरण  संलग्न  हैं  ।
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 कर  व  एन० ढी० to

 विवरण

 एन०  ढी०  सो०  लि०  इंदोर  के  अधोन  भिलों  में  31-12-91  तक

 आधुतिकोकरण  पर  खबं  को  गई  राशि  के  मिल-वार  ब्योरे

 क्रम  सं०  मिल  का  नाम  राष्षि  रु०

 1.  इन्दौर  मालवा  मिल्स  4.71

 2.  कल्याणमल  मिल्स  4.52

 3.  स्वदेशी  टेक्स०  मिल्स  3-73

 4.  हीरा  मिल्स  3.80

 5.  बुरहानपुर  ताप्ती  मिल्स  4.89

 6.  अंगाल  नाग्रपुर  काटन  मिल्स  3.15

 7.  न्यू  भोपाल  टेक्स०  मिल्स  5.19

 योग  29.99

 एन०  टी०  सी०  कानपुर  के  अधोन  सिलों  में  31-12-91  तक

 अधुनिकोकरण  पर  खज  को  गई  राध्षि  क ेसिल-बार  ध्योरे

 कि  —  बलि

 क्रम  सं०  मिल  का  नाम  राषि  र०

 ः  4,  न्यू  बिक्टोरिया  मिल्स  6.96

 2.  मयूर  मिल्स  6.45

 3.  लाडं  कृष्णा  टंक्स०  मिल्स  3.45

 4.  बिजलो  काटन  मिल्स  1.43

 5.  श्री  बिक्रम  काटन  मिल्स  1.17

 6.  स्वदेशी  काटन  कानपुर  0.03

 7.  लक्ष्मी  रतन  काटन  मिल्स  1.84

 8.  अ्थटंन  मिल्स  1.82

 9०.  स्वदेक्षी  काटन  मऊनाथ  मंजन  0.34

 10.  स्वदेशी  काटन  नैनी  0.49

 11.  रायबरेली  टैक्स०  मिल्स  —

 12.  सेन्द्रल  टेक्सटिंग  लेबोरैट्रो  0.03

 योग  :  24.01

 140



 4  1914  लिखित  उंसर

 एन०  ठी०  सी०  पी०  नई  दिल्लो  के  अधीन  भिलों  में  31-12-91

 तक  आधुनिकोक रण  पर  खर्च  को  गई  राशि
 के  सिल-वार  ब्योरे

 क्रम  सं०  मिल  का  नाम  राशि  रु०

 1.  एडवर्ड  मिल्स
 ओ

 3.36

 2.  महालक्ष्मी  मिल्स  2.7

 3.  श्री  विजय  काटन  मिल्स  4.22

 4.  अजुध्या  टेक्स०  मिल्स  2.04

 5.  खरड़  टंक््स०  मिल्स  2.73

 6.  सूरज  टेक्स०  मिल्स  3.77

 7.  दयालबाग  स्पि०  एण्ड  वी०  मिल्स  2.00

 8.  पानीपत  वूलन  मिल्स  5.93

 9.  उदयपुर  काटन  मिल्स  0.25

 योग

 ््््

 27.07

 एन०  टी  सो ०  लि०  के  अधोन  सिलों  में  31-12-91  तक

 आधुनिकोकरण  पर  खच  को  गई  राश्षि  के  सिल-वार  ब्योरे
 —

 क्रम  सं०  मिल  का  नाम  राशि  रु०

 1.  अहम०  जुपीटर  टेक्स  मिल्स  3.71

 2.  महम०  न्यू०  टैक््स०  मिल्स  4.70

 3.  हिमादरी  टेक्स०  मिल्स  3.01

 4.  जहांगीर  टेकक््स०  मिल्स  4.94

 5.  न्यू  मानकचोक  टैक्स०  मिल्स  3.59

 6.  राजनगर  टेक्स०  मिल्स  6.45

 7.  महालक्ष्मी  टेक्स  ०  मिल्स  4.10

 8.  पेटलेड  टेक्स०  मिल्स  3.18

 9.  राजकोट  टेक्स०  मिल्स  1.83

 10.  बीरमगांव  टेक्स०  मिल्स  2.34

 योग  :  37.85

 ॒॒॒  /$ उइखडखडख्ंंीजडलंटणफप:|।पोःण/।)।)ख७"७घथी८५क्क-फजफत-फ-फ-फज-_+-तफ“तप+-
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 तक  आधुनिकोकरण  पर  खूज  को  गई  राशि  के  मिल-बार  ब्योरे

 क्रम  त॑०  मित्त  का  नाम
 _  —_—

 राहि  रु०

 1.  इंडिया  यूनाई०  मिल्स  1  9.18

 2.  ७»  3.94

 »  nd  11.15

 4  4  n  on4  4

 5.  oy  on 5  4.85

 6.  #  457

 माडल  मिल्स  4-30

 8.  आर०  एप्मच०  आर०  1.52

 9,  सवतराम  रामप्रसाद  2.87

 10.  आर०  बी०  बी०  ए०  5.57

 11.  बिदर्म  मिल्स  1.49

 12.  सेन्ट्रल  टेस्टिग  लेबौरेद्री  0.11
 रा

 योग  :  aye  49.45
 ब्लड

 एग०  टो ०  सो०  बम्बई  के  अधोन  सिलों  में  31-12-91  तक

 आधुनिकोक रण  पर  खचं  को  गई  राश्षि  के सिल-वार  व्योरे

 तिल

 क्रम  सं०  भिक्ष  का  नाम  राशि  Wo)  )

 2 3 अपोलो टेकक््स० सिल्स 459 2. भारत ठेक्स० मिल्स 3३:62 3. दिग्विज् टेक््स० 4. जुपीटर टेक््स० मिल्स ्ञ 5. भुम्बंद टैबस० मिल्स 8.89 6. न्यू हिंद टैन्स० मिहस 7-79



 4  1914

 1  2
 °

 3

 “7,  औरंग्राबाद  टैक्स ०  सिल्स  1.68

 8.  बर्शी  टैक्स०  मिल्स  1.47

 9.  चालीसगांब  टेक््स०  मिल्स  2,80

 10.  घुले  टेक्स०  मिल्स  4.09

 11.  नान्देद  टैक्स  ०  मिलल्स  400
 कक  ह

 Te

 ्

 51.48
 et

 एन०  दी  ०  प्ली०  पो०  के०  के०  एचस०  )  बंगलोर  के  अधीन  मिलों  में
 34-42-91

 तक  आधुनिकोकरण  पर  लच  को  गई  राशि  के  मिल-बार  अ्योरे

 राह  5०) क्रम  सं०  मिल  का  नाम

 1.  आजमन्तकाह्ी  मिल्स  3.11

 2.  एम०  एस्र०  के०  मिल्स  3.65

 3.  मिनर्वा  मिलस  10.68

 4.  मैसूर  स्पि०  एण्ड  मं०  मिल्स  6.09

 5.  पावंती  मिल्स  14.07

 6.  अदोनी  भिल्स  2.55

 7.  अलगप्चा  सिल््स  7.03

 आनन्त्त्तुर  काटन  शव

 9.  कननानोर  1.58

 10.  म्राडे  3.45

 11.  कैरल  लक्ष्मी  मिलस  6.55

 12.  नटराज  स्पि०  3.71

 13.  नेयर  छिय०  सिल्क  2399.

 14.  तिरुपति  खिलस  4.37

 15.  चिजय  भोहिनो  निर्स  3.88

 16.  श्रीयलम्मा  मिल्स  6.04

 गेम  $  84.09
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 एन०  टो०  सी०  एन०  को  यम्वदट्र  के  अधोन  भिलों  में  31-12-91  तक

 आधुनिकोकरण  पर  खबथ  को  गई  राध्षि  क ेसिल-वार  ब्योरे
 A  ५8333.

 क्रम  सं०  मिल  का  नाम  राषि

 1.  ओम  पराष्क्ति  4.47

 2.  कम्बोडिया  7.37

 3.  कृष्णावाणी  3.53

 4.  श्री  रंगविलास  8.76

 5.  कोयम्बटूर  मुख्गन  5.73

 6.  सोमासुन्दरम्  6.18

 7.  कालीएयरर  7.29

 8.  पंकज  7.18

 9.  पायनीयर  4.03

 10.  थ्री  भारती  7.71

 11.  कोयम्बटूर  स्पि०  एंड  वी ०  14.93

 12.  बलराम  वर्मा  3.29

 13.  भरी  छार्दा  5.86

 14.  कालेशवरर  5.58

 15.  स्वदेशी  पाण्डिचेरी  4.78

 16.  सेन्ट्रल  टेस्टिग  लेब०  0.04

 योग  :  96.73

 एम०  टी ०  सी०  बी०  ए०  बीो०  कलकता  के  अधीन  भिलों  में

 31-12-91  तक  आधुनिको  करण  पर  लर्स  को  गई  राशि  के  सिल-वार  अ्योरे

 क्रम  सं०  मिल का  नाम  राधि

 I  2  3
 थ-न+-+नन--मम-न-म-म-नमनन-ननयननननननन-++  नमन  न  मनन  गन  न  ननननन-नम--भ-न-+-म८नमनमनमममममकन+++++७भ9५+3नक मनन  न

 1.  बंगाल  सक्ष्मो  काटन  मिल्स  3.41
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 2.  सेन्ट्रल  काटन  मिल्स  0.82

 3.  रामपुरिया  काटन  मिल्स  3.17

 4.  श्री  महालक्ष्मी  काटन  मिल्स  1.65

 5.  बंगाश्नी  काटन  मिल्स  2.03

 6.  गया  काटन  एण्ड  जूट  मिल्स  2.21

 7.  बंगाल  फाइन  स्पि०  एण्ड  वौ०  मिल्स  नं०  1  2.00

 8.  मनेन्द्रा  मिल्स  0.43

 9.  ज्योति  वीविंग  फंक्ट्री  0.55

 10.  लक्ष्मीनारायण  काटन  मिल्स  2.19

 11.  आरती  काटन  मिल्स  2.46

 12.  कनोरिया  इदृण्डस्ट्रीज  0.76

 13.  बंगाल  टेक्स०  मिल्स  1.45

 14,  बंगाल  फाइमस  स्पि०  एण्ड  वी०  मिल्स  न ं०  2  1,32

 15.  सीदबुर  काटन  मिल्स  1.82

 16.  बिहार  कोआ०  स्पि०  मिल्स  0.69

 17.  एसोसिएटिड  इण्डस्ट्रीज  2.08

 18.  उड़ीसा  काटन  मिल्स  3.06

 योग  3210

 (

 1  2  3

 सनिस्ता  बो०  टी०  मिलस  में  सेवा  को  शर्त

 7873.  ओर  बानो  मद्हाचार्य  :  क्या  वस्त्र  मंत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनिन्द्रा  बी०  टी०  मिल्स  को  इसके  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  संयुक्त  मिल  माना
 जाता  है  क्योंकि  इसकी  बुनाई  और  कताई  विभाग  अपने  पास  ही  रखने  की  अनुमति  दी  गयी  थी  ;

 क्या  यह  विलय  महाप्रबन्धक  द्वारा  रुप्ण  उपक्रमों

 1974  के  प्रावधानों  का  उल्लंघन  करते  हुए  199]  में  जारी  की  गयी  सूचना  से  घुरू
 हुआ  इस  सूचना  के  द्वारा  मनिन्द्रा  मिल  के  बुनाई  विभाग  को  बन्द  कर  दिया  गया  और  इसके
 श्रमिकों  को  बी०  टी  मिल  के  अमिक  माना
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 यदि  तो  क्या  इस  मनिन्द्रा  मिल  के  श्रमिकों  की  सहमति  से  कभी  किसी  स्तर  पर

 इस  मिल  के  श्रमिकों  की  सेवा  शर्तों  में  परिवर्तत  किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  इन  दोनों  मिलों  के  श्रमिकों  की  सेवा  झार्तों  में

 समानता  बनाए  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाने  का  विचार  है  ?

 वस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  अशोक  गहलोत  )  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।  बंगाल  टेक्सटाइल  मिल्स  ओर  मनिन्द्रा  मिलस  का  विलय  कानून  के

 घानों  का  उल्लंघन  नहीं  परिसम्पत्ति  और  देयताओं  सहित  सारे  मरनिद्रा  मिल्स

 का  बी०  टी०  मिलस  के  साथ  विलय  किया  यह  काये  दो  सदस्यीय  समिति  की  रिपोर्ट

 के  फलस्वरूप  संम्पन्न  किया  गया  है  जिसे  कामगारों  ओर  राज्य  सरकार  का  अनुमोदन  प्राप्त

 और  जी  मर्निद्रा  मिल्स  के  कामगारों  की  सेवा  शर्तों  में  कोई  परिवतंन

 नहीं  किया  गया  है  ।  इस  व्यवस्था  पर  पश्चिम  बंगाल  एन०  टी०  सी०  बो०  ए०
 बी०  और  समी  मिलों  की  वस्त्र  कामगार  यूनियनों  के  परिसंघ  के  मध्य  15  1991

 को  हुए  त्रिपक्षीय  समभोौते  में  सहमति  हुई  जिसमें  कि  का्येभार  के  मानकों  और  दो  मिलों  का

 विलय  भी  शामिल  इसके  पश्चात्  19-10-1991  को  एक  दूसरा  त्रिपक्षीय  करार  हुआ  जिसमें

 सम्बन्धित  मिलों  में  कार्य रत  ट्रेड  यूनियनों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाली  ट्रेड  यूनियनों  के  परिसंघ

 ने  भाग  लिया

 सेजों  का  मुक्त  आयात

 7874.  भरी  क्षार०  स्रेग्द्र  रेडडो  :  क्या  बानिण्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत-अफगान  वाणिज्य  मंडल  द्वारा  किए  गये  अनु  रोध  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  मेवों  का  मुक्त  आयात  की  अनुमति  देने  के  सम्बन्ध  में  अपने  निर्णय  की  पुनरीक्षा
 करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्मीस  क्य

 मारत-अफगान  वाणिज्य  मंडल  ने  इस  सम्बन्ध  में  और  क्या  सुझाव  दिए
 और

 रा

 सरकार  द्वारा  इस  पर  कया  कार्थवाही  की  गयी  हे/करने  का  विचार  हैं  ?

 वाजिण्य  मंत्रालय  के  शाज्य  संत्री  पो०  :  से  वर्ष  1992.97  के
 लिए  नई  निर्यात  आयात  नीति  बनाते  समय  भारत  अफगान  वाणिज्य  मंडल  सहिशत  विभिन्न  भागों
 से  सूख  मेवों  के  बारे  में  प्राप्त  अभ्यावेदनों  को  ध्यान  में  रखा  गबा  इस  नई  नीति  का  एक  उद्देश्य
 यह  भी  है  कि  मारतीय  विदेदा  व्यापार  के  ढांचे  में  लाइसेंसिंग  को  तथा  स्वविवेक  से  लगाये  गये
 नियंत्रणों  को  कम  से  कम  कर  दिया  जाए  अथवा  समाप्त  कर  दिया  जाए  तदनुसार  नई  नीति  में
 टेरिफ  को  छोड़  कर  अन्य  किसी  प्रतिबन्ध  के  बिना  सूखे  मेवों  के  आयात  का  प्रावधान  है  ।



 4  1914  लिखित  उत्तर

 कलकत्ता  में  औद्योधिक  ओर  विस्तोय  पुनर्तिर्माण  बोर्ड  को  खंडपोठ  की  स्थापना

 7875.  श्री  बसुदेव  आचाय॑  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  औद्योगिक  और  वित्तीय  पुनर्निर्माण  बोर्ड  के  पाप्त

 लम्बित  पड़े  मामलों  की  संख्या  को  देखते  हुए  कलकत्ता  में  इसकी  एक  खंडपीठ  की  स्थापना  के  लिए
 केंद्र  सरकार  से  अनुरोध  किया

 यदि  तो  तत्सम्ब  न्धी  ब्यौरा  क्या  और

 उस  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मन््त्री  दलबोर  :  से  हाल  के  महीनों  में
 पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  ऐसा  कोई  अनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  1990  के  पूर्व
 के  संदर्म  के  उत्तर  में  पदिचम  बंगाल  सरकार  को  सुचित  किया  गया  था  कि  कलकत्ता  अथवा  दिल्ली
 से  बाहर  कहीं  भी  औद्योगिक  एवं  वित्तीय  पु]नर्निर्माण  बोर्ड  की  अलग  बेंच  स्थापित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 भौद्योगिक  एवं  वित्तीय  पुनर्निर्माण  बोर्ड  को  एक  केंद्रीय  स्थान  से  काग्र॑  करने  से  सदस्य

 महत्वपूर्ण  मामलों  जहां  कहीं  आवश्यक  एक  दूसरे  से  विचार-विमश  कर  सकते  हैं  तथा

 दृष्टिकोणों  एवं  निर्णयों  में  एकरूपता  सुनिश्चित  कर  सकते  इसके  औद्योगिक  एवं

 वित्तीय  पुनर्निर्माण  बोर्ड  विभिन्न  प्रशासनिक  कारणों  से  दिल्ली  के  बाहर  बैच  स्थापित  करना

 व्यवहायं  नहीं  समझता  बोर्ड  की  बंचों  द्वारा  राज्यों  की  राजधानियों  में  नियमित
 आधार  पर  सुनवाई  करने  की  प्रथा  शुरू  की  गयी  है  ।

 माश्त-मिथ्र  व्यापार  संथ

 7876.  भरी  जाजें  फर्नानडोज  :  क्या  वाणिज्य  सन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )
 कया  1991  में  काहिरा  में  भारत-मिश्र  व्यापार  मंच  छुरू  किया  गया

 यदि  तो  क्या  व्यापार  हेतु  उपयुक्त  वातावरण  बनाने  तथा  उत्पाद  निर्माण  क्षेत्र
 में  भारत-मिश्र  के  संयुक्त  उद्यम  लगाने  में  सहायता  करने  हेतु  कोई  कंपनियां  स्थापित  की  गयी

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  से  1992
 में  केंद्रीय  विदेश  मंत्री  की  मिस्र  यात्रा  के  दौरान  एक  मिस्र-मारत  बिजनेस  फोरम  की  शुरुआत  की
 गयी  थी  जिसे  अन्तत:ः  मिल्न  में  मिस्न-मारत  बिजनेसमेन्स  एशोसिएशन  के  रूप  भें  पंजोकृत  करने  का
 प्रस्ताव  प्रस्तावित  एश्वोसिएशन  के  बनने  से  एक  ऐसा  मंच  उपलब्ध  उपलब्ध  हो  जाने  की
 उम्मीद  है  जिससे  पारम्णरिक  वाणिज्यिक  हितों  के  मामलों  पर  कारंवाई  हो  सकेगी  और  इसके
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 छरियाकलापों  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  दोनों  देशों  की  इच्छुक  पार्टियों  के  लिए  निवेश/व्यापार  के

 अवसर  अभिज्ञात  करना  ओर  इस  बारे  में  उन्हें  सूचना  देना  शामिल 1]  0

 सिली
 |  कर  आर

 किसानों  को  ऋण  के  लिए  एकल  खिड़को  प्रजालो

 7877.  श्री  राजेश  कुसार  :  कया  बिसत  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिहार  सरकार  ने  किसानों  को  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  द्वारा  ऋण  देने  के  लिए
 एकल  खिड़को  प्रणाली  विंडो  अपनाने  के  सम्बन्ध  में  केंद्र  सरकार  से  अनुरोध
 किया

 क्या  केंद्र  सरकार  ने  योजना  को  मंजूरी  दे  दी

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मन््जालय  में  राज्य  सन्त्री  दलबथोर  :  से  भारतीय  रिजवं  बैंक
 ने  सूचित  किया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  द्वारा  किसानों  को  ऋण  स्वीकृत  करने  के  लिए  एकल

 छिड़की  प्रणाली  छुरू  किए  जाने  के  बारे  में  बिहार  की  राज्य  सरकार  से  उन्हें  कोई  अनुरोध  प्राप्त

 नहीं  हुआ  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंक  कृषि  के  विभिन्न  उद्देध्यों  के  जहां  परियोजनायें

 तकनीकी  रूप  से  सम्माब्य  हों  तथा  आर्थिक  रूप  से  अर्थक्ष  म  मध्यावधि  तथा

 वचि  ऋण  स्वीकृत  तथा  संवितरित  करते  अल्पावधि  एवं  सावधि  दोनों  ऋण  एक  ही  शाखा

 द्वारा  स्वीकत  किए  जा  सकते  कृषकों  को  ऋण  स्वीकृत  करने  के  कार्य  को  सुविधाजनक  बनाने  के

 कषकों  द्वारा  साधारण  आवेदन  फार्मों  को  भरा  जाता  है  ।  इन्हें  भरने  के  कार्य  को

 जनक  बनाने  के  ऐसे  फामम  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  भी  उपलब्ध  करार  जाते  भावेदन  फार्म  का

 एक  मान  अल्पावधि  तथा  सावधि  ऋण  दोनों  के  लिए  समान  बेंकों  को  यह  परामर्श  दिया  गया

 है  कि  25,000  रुपए  तक  के  ऋण  आवेदनों  को  एक  पखवाड़े  के  अन्दर  तथा  25,000  रुपए  से  अधिक

 के  भावेदनों  को  8  से  9  सप्ताह  के  अन्दर  निपटाया  जाना  चाहिए  ।  ग्रामीण  शास्त्रा  प्रबन्धकों  को

 मंजूरी  देने  को  उपयुक्त  शक्तियां  प्रदत्त  की  गयी  ताकि  कमजोर  वर्गों  के  अधिकांश  ऋण  आवेदनों

 को  शाखा  स्तर  पर  ही  स्वीकृत  किया  जा  सके  ।

 पांचवें  वेतव  आयोग  को  नियक्षित

 7878,  भी  सदन  लाल  खुराता  :  कया  बिश  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केंद्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  के  लिए  वेतन  आयोग  की  नियुक्ति  कितनी  अ्रषधि

 के  बाद  को  जाती
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 केंद्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  क॑  लिए  चौथे  वेतन  आयोग  की  नियुक्ति  कब  की
 गयी  और

 पांचवें  वैतत  आयोग  की  नियुक्ति  कब  तक  की  जाएगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  सग्त्री  ज्ास्तारास  :  वेतन  आयोग  नियुक्त
 करने  के  लिए  कोई  अवधि  निश्चित  नहीं  है  ।

 चौथा  वेतन  आयोग  29-7-1983  को  नियुक्त  किया  गया

 पांचवां  वेतन  आयोग  नियुक्त  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  विचाराध॑|न  नहीं

 काज  का  निर्यात

 7879.  श्री  सी०  पी०  सुदाल  गिरियप्पा  :

 थी  हरीह्  नारायण  प्रभु  शांदये  :

 क्या  वाणिज्ष्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  क॑  दौरान  प्रतिवर्ष  कितनी  मात्रा  में  तथा  कितने  मूल्य  का  काजू
 निर्यात  किया

 इसका  किन-किन  देशों  को  निर्यात  किया  और

 इसके  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 वाणिज्य  सन्त्रालय  में  उप  भम्त्रो  सलमान  :  1989-90,  1990-91
 तथा  1991-92  के  दोरान  निर्यात  की  गई  काजू  गिरी  के  अनन्तिम  आंकड़े  नीचे  निए  गए  हैं  :

 वर्ष  सात्रा  मूल्य
 रु०

 So

 1989-90  45807  365.07

 1990-91  49817  441.40

 :  वाणिज्यिक  जानकारी  और  सांख्यिकी  महानिदेशालय  )

 1991-92  45649  636.41
 डि

 :  काजू  निर्यात  संवर्धन  कोची  )

 जमंन  संघीय

 बू०  एस०  ए०  और  भूतपूर्व  सोवियत  संघ  भारतोय  काजू  गिरी  के  मुख्य  आायातक
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 सरकार ने  निर्यात  हेतु  नीति  वातावरण  में  सुधार  के  लिए  पहले  ही  कई  उपाय  किए
 नयी  आयात  और  निर्यात  नीति  जो  1  1992  से  पांच  वर्षों  की  अवधि  के  लिए  प्रभादी

 हुई  के  द्वारा  इन  उपायों  को  और  सुदृढ़  किया  गया  उसके  अतिरिक्त  काजू  निर्यात  संवर्धन

 परिषद्  विदेश  के  कुछ  चुनिदौ  मेलों  तथा  क्रेता  विक्नेता  बैठकों  में  भाग  लेता  रहेगा  तथा  काजू
 निर्यातकों  के  प्रतिनिधिमण्डल  विभिन्न  देशों  के  आयातकों  से  सम्पक  करेंगे  ।

 पोत  मरम्मत  सुविधाएं

 7880.  भ्री  बशबवम्त  पाटिल  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  जवाहर  लाल  नेहरू  पत्तन  पर  पोत  मरम्मत  की  सुविधाएं  उपलब्ध

 करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यह  सुविधा  कब  तक  उपलब्ध  कराए  जाने  की  संभावना  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  अगदोश  :

 नहीं  ।

 और  प्रइन  नहीं

 बिल्ली  में  सड़क  कर  में  बद्धि

 1881.  भी  आनस्द  रत्न  सोर्थ  :  क्या  जल-मतल  परिवहय  अरजो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  सड़क  कर  में  वृद्धि  कर  दी

 )  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  उसके  क्या  कारण

 इस  वृद्धि  से  कितना  अतिरिक्त
 धन

 प्राप्त  करने  की  संभावना  और

 इस  घन  राशि  का  उपयोग  किन  योजनाओं  के  लिए  करने  की  संभावना  है  ?

 जल-सुतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  सम्त्री  जगदोहा  :  ओर

 दिल्ली  प्रशासन  ने  1-4-1992  से  सड़क  कर  में  25  प्रतिश्षत  वृद्धि  को  सड़कों  के रख-रखाव  को

 लागत  गौर  एकत्रीकरण  प्रभारों  में  वृद्धि  होने  के
 कारण  संशोषन  अवध्यक  हो  गया  था  ।

 और  इस  संशोधन  से  5  करोड़  रु०  वाधिक  का  अतिरिक्त  राजस्व  अजित  होने

 की  संभावना  अतिरिक्त  राजस्व  से  दिल्ली  में  मई  सड़कों  के  निर्माण  मोजूदा  सड़कों  की  मरम्मत

 अनरक्षण  तथा  उनको  चौड़ा  करने  की  लागत  पूरी  को

 19%
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 राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  में  स्थानांतरण  सम्बन्धी  नोति

 7882.  थी  साग्ये  गोव्भंस  :  क्या  वस्त्र  सन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  के  निदेशकों  का  स्थानांतरण  एन०  टी०  सी०  लिमिटेड  के

 एककों  में  और  एन०  टी०  सी०  लिमिटेड  तथा  उसके  एककों  के  बीच  करने  के  लिए  कोई
 नीति

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  नीति  के  कार्यास्वयन  में  कोई  योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वस्त्र  सन््जालय  के  राज्य  मंत्री  अक्षोक  गहलोत  |  :  से  एन०  टो०  सी०  के

 सहायक  निगमों  में  पृणकालिक  आधार  पर  निम्ुक्त  कायंकारी  निदेशकों  को  प्रशासनिक  कारणों  से

 एक  सहायक  निगम  से  दूसरे  सहायक  निगम  में  स्थक्नकाांतरित  किया  जा  सकता  एन०  टी०  सी०

 लि»  के  पूर्णकालिक  निदेशक  देक्ष  के किसी  मी  माग  में  सेवा  करने  के  पात्र  चूंकि  स्थानांतरण

 प्रशासनिक  आधार  पर  किए  जाते  किसी  मी  प्रकार  के  अपवाद  का  प्रदन  हो  नहीं  उठता  ।

 प्रएइन  नहीं  उठता  ।

 काफो  का  निर्यात

 7883.  डा०  बो०  राजैशव रन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कॉफी  के  निर्यात  के  लिए  पिछले  तीन  वर्षो  के  क्या  लक्ष्य  निर्धारित
 क्यि

 कया  ये  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिए  गए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  सन्त्रालय  के  राज्य  मस्त्री  पो०  :  से  तीन  वर्षों
 में  प्रत्येक  वर्ष  के दौरान  काफी  के  निर्यात  के लिए  निदेशक  योजना  तथा  उश्की  उपलब्धि

 नुसार  है  :

 वर्ष  योजना  उपलब्धि

 मात्रा  मूल्य  |  मूल्य
 टन  रु०  करोड़  रु०

 1989-90

 .
 4,10,000  400  14,052.  36.5

 1990-91  1,00,000  400  1,00,110  278.89

 1991-92  1,17,000  400  1,10,334  344.98

 )

 3



 लिखित  उत्तर  24  1992

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  में  योजनाओं  में  कमी  अन्तर्राष्ट्रीय  कोटों  के  बन्द  होने  से

 अन्तरष्ट्रीय  कीमतों  में  हुई  कमी  के  कारण  वर्ष  1991-92  में  कमी  अन्तर्राष्ट्रीय  कीमतों  के  बहुत
 कम  अनेक  वर्षों  में  सबसे  होने  के कारण  थी  ।  इसके  भूतपूर्व  सोवियत
 संघ  के  क्षेत्रों  के  साथ  व्यापार  में  व्यवधान  हुआ  जिससे  उन  क्षेत्रों  के  निर्यातों  में  कमी  हुई  ।

 तस्करी  किए  हुए  सोने  का  जज्त  किया  जाता

 7884.  भरी  अवण  कुमार  पटेल  :  क्या  वित्त  सन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  देश  में  सोना  लाने  की  सुविधा  देने
 के

 बाद  तस्करी  किया  हुआ
 कितना  सोना  जब्त  किया  गया  और  इसका  मूल्य  कितना  ओर

 सोने  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  अथवा  उठाने  का

 विचार  किया  है  ?

 बिश  ससत्रालय  में  राज्य  सरत्रो  रामेशवर  :  सीमा  शुल्क  अधिकारियों

 द्वारा  पहली  1992  से  16  1992  की  अवधि  के  दौरान  लगमग  12.27  करोड़  रुपए  के

 मूल्य  का  लगभग  287  किलोग्राम  तस्करी  का  सोना  पकड़ा  गया

 तस्क  री-रोधी  अभियान  तेज  कर  दिया  गया  है  ओर  सोने  सहित  सभी  प्रकार  की

 तस्करी  की  रोकथाम  के  लिए  आसूचना  तंत्र  को  सुदृढ़  किया  जा  रहा  एक्स-रे  धातु
 रात  को  काम  में  आने  वाली  दूरबीनों  आदि  जैसे  अत्याधुनिक  उपकरणों  का  अधिकाधिक

 उपयोग  किया  जा  रहा  सोने  सहित  सभी  प्रकार  की  तस्करी  का  पता  लगाने  और  उसकी

 रोकथाम  करने  के  काये  से  जुड़ी  सभी  सम्बन्धित  एजेंसियों  के  बीच  धनिष्ठ  तालमेल  रखा  जा

 रहा

 आयात-निर्यात  नोति  में  परियर्तत  का  एस०  टो०  सो०  ओर

 एस०  एस ०  ही ०  सी०  के  कार्य  करण  पर  प्रमाव

 7885.  भी  सुकदेल  पासवान  :

 थी  नीतोक्ष  कुमार  :
 .

 कया  याजिल्य  संज्ो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  आयात-निर्यात  नीति  में  हाल  ही  में  किए  गए  भारी  परिवतंन  के  परिणामस्वरूप
 राज्य  व्यापार  निगम  बौर  खनिज  एवं  घातु  व्यापार  निगम  के  कार्यकरण  के  काफी  प्रभावित  होने
 की  संभावना

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप  इन  दोनों  संस्थानों  के  कायंमार  में  कमी  होने  की  संभावना
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 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इन  दोनों  संस्थानों  को  नई  जिम्मेदारियां  सौंपने  के

 पहलुओं  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  और

 (६)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 जाजिण्य  सम्त्रालय  के  राज्य  मन्जी  पो०  :  से  (5)  आयात  ओर

 निर्यात  नीति  में  किए  गए  उदारीक्ृृत  व्यापार  नीति  उपायों  के  संदर्म  में  जिनमें  बड़ी  संख्या  में

 निर्यात  और  आयात  मदों  को  असरणीकृत  किया  गया  एस०  टी०  सी०  और  एम०  एम०  टी०

 सी०  ने  मुख्य  रूप  से  असरणीक्ृत  ब्यापार  पर  आधारित  प्रतिस्पर्दधात्मक  वातावरण  में  कार्य  करमे

 वाले  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  घराने  बनने  के  उद्देश्य  से  अपने  निगम  उद्देदय  प्रतिवादित  किए

 अस  रणीयन  के  कारण  कम  कारोबार  के  सन्दमं  एस  ०»  टी०  सी०  तथा  एम०  एम०  टी०

 सी०  उपयुक्त  प्रशिक्षण  देकर  बेशी  मानव  शक्ति  की  पुनः  तेनाती  कर  व्यापार  के  नए  क्षेत्रों  मे ंउनका

 उपयोग  करने  के  लिए  अपने  अतिरिक्त  ख्चों  को  कम  करने  का  भी  प्रयास  कर  रहे

 च््

 आयकर  अधिकारियों  हारा  छिपे  हुए  धन  का

 पतला  लगाया  जागा

 7886.  भी  मोहन  रावले  :  क्या  थिस  ससत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आयकर  अधिकारियों  ने  राजधानी  में  करोड़ों  रुपयों  के  छिपे  हुए  जिसे

 एक  अनुसूचित  बेंक  में  जमा  किया  हुआ  का  पता  लगाया

 क्या  सम्बद्ध  व्यक्तियों  ने  अपनी  छिपी  हुई  पूंजी  की
 सारी  घनराशि  उजागर  कर  दी

 है  और  उस  पर  आयकर  का  भुगतान  कर  दिया

 इस  छिपे  हुए  धन  पर  कितनी  कर  राष्षि
 दी

 गई  और  कितना  जुर्माना  मरा

 ओर

 इस  मामले  से  सम्बद्ध  व्यक्तियों
 के

 विरुद्ध  क्या  अन्य  कारंवाई  की  गयी  है  अथवा  की

 जा  रही  है  ?

 विस  भन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  रामेहवर  :  ओर

 और  करों  के  रूप  में  7.45  करोड़  रु०  की  बसूलो  को  गयी  कर  निर्धारणों

 के  प्रा  होने  के  पदचात्  ही  दांडिक  कार्यवाहियां  शुरू  की  जाती  इस  मामले  में  आयकर

 अधिनियम  के  अधीन  यथापेक्षित  जांच-पड़ताल  तथा  अम्य  अनुवर्ती  कायंवाहियां  शुरू  का

 गयी  हैं  ।

 पूंजो  बाजार  में  विदेशी  निवेश

 7887.  क्षुबारी  पुष्पा  देवी  सिह  :  क्या  वित्त  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  ने  विदेशी  निवेशकों  को  घरेलू  पूंजी  बाजार  में  बिना  क्षतं  प्रवेश  करने
 को  अनुमति  प्रदान  कर  दी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्य  नियम/मार्गंदर्शी  सिद्धांत  निर्धारित  किए
 गये  हैं  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  रामेइवर  ठाक्र  )  :  नहीं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 धरेलू  पूंजी  बाजार  में  निवेश  करने  के  लिए  विदेशी  संस्थागत  निवेशकों  को  अनुमति
 देने  सम्बन्धी  मार्गं-निर्देश  विचा  राधौन

 ]

 तेयार  भाल  का  निर्यात

 7888.  श्री  भगवान  दांकर  रावत  :  क्या  वाणिज्य  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  कुल  कितने  मूल्य  के  निर्यात  किए  गए  ;

 उपर्युक्त  निर्यातों  में  से  मक्षीनों  द्वास  बिलिसित  तेयार  हीरे  के  सोने

 के  आमूषणों  तथा  अद्धं-विकसित  माल  का  अलग-अलग  कितने  मूल्य  के  बराबर  निर्यात  किया

 क्या  सरकार  वर्ष  1992-93  के  दौरान  तैयार  माल  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  की  किसी

 योजना  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 (2  )  यदि  तो  उसके  क्या  कारशथ  हैं  ?

 वाजिस्य  सर्प्रास्य  के  राश्य  मत्यी  :  अनन्तिस  आंकड़ों  के

 अनुसार  1991-92  के  दौरान  जिस  अवधि  के  लिए  आंकड़े  उपलब्ध  भ[रत  से

 कुल  38929.69  करोड़  रु०  का  निर्यात  हुआ

 1991-92  की  अवधि  के  लिए  अलग-अलग  आंकड़े  प्रमुख  वस्तु
 समूहों  क ेलिए  उपलब्ध  अनन्तिम  आंकड़ों  के  1991-92  के  दौरान
 भारत  से  इंजीनियरी  वस्तुओं  तथा  रत्न  और  आभूषणों  के  निर्यात  3723.45  करोड़  रु०

 तथा  5313.92  करोड़  रुपए  के  हुए
 ह

 से  दिनांक  3]  1992  को  घोषित  नई  निर्यात-आयात  नीति  का  लक्ष्य
 अन्य  धातों  के  साथ-साथ  भारतीय  उद्योग  की  आधुनिकीकरण  तथा  प्रतिस्पर्द्धात्मकता
 को  प्रोत्साहशन  दैना  तथा  इसके  द्वारा  निर्यात  क्षमताओं  को  बढ़ाना  डै  ।  नई  द्वीति  में  मूल्य  वद्धित
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 तैयार  वस्तुओं  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  अनेक  उपाय  किए  गए  हैं  ।  इनमें  निर्यात  संवर्धन

 पूंजीगत  वस्तु  पी०  सी०  योजना  का  मूल्य  पर  आधारित  श्रग्रिम  लाइसेंस

 शुरू  रत्न  तथा  आमूषण  निर्यात  संवर्धन  योजनाओं  तथा  निर्भात  अभिमुख  एककों
 ओर  निर्यात  संसाधन  क्षेत्रों  क ेलिए  अग्रिम  लाइसेंस  जारी  करने  के  लिए  न्यूनत८  मूल्यवधंन
 दंडों  का  निर्धारण  शामिल  इसके  रुपए  की  आंशिक  परिवतंनीयता  से  मूल्यवरधित
 त॑यार  वस्तुओं  के  निर्यात  का  अत्यधिक  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  लोक  अवालतें

 7889.  भी  राजेंद्र  कुमार  क्षर्मा  :  क्या  रयाय  और  कंपनों  कार्य  भसत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  गत  तीन  वर्षों  के दौरान  जिलावार  कितनी  लोक  अदालतों  का
 जन  किया  गया  तथा  उनमें  कितने  मामले  निपटाये  और

 वर्ष  1992-93  में  कुल  कितनी  लोक  अदालਂ
 कै

 का  करने  कह  विचार

 है  ?
 |

 संसदोय  कार्य  मन््त्रालय  में  राज्य  सन््त्री  तया  स्थाय  ओर  कंपनो  कार्य  मस्त्रालैय  सें

 राज्य  सन्त्री  रंगराजन  :  उत्तर  प्रदेश  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान

 आयोजित  की  गयी  लोक  अदालतों  और  बनमें  निपटाएं  गए  मामलों  की  संख्या  मिम्नलिंखित  :
 _  ऊ  छत  भ  ऑफ  ृ  जज  लममी

 बषं  भायोजित  की  गई  लोक  निपटाए  गए  मामले

 अदालतों  की  संख्या

 1989-90  186  |]  2,14,400

 1990-91  200

 ।
 2,22,326

 1991-92  244  2,10,734

 उत्तर  प्रदेश  में  वित्तीय  वर्ष  1989-90,  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  आयोजित
 की  गयी  लोक  अदालतों  ओर  उनमें  निपटाए  गए  मामलों

 की  जिंला-वार  संख्या  दशित॑  करने  वाला

 एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  |

 लोक  अदालतें  समय-समय  पर  राज्य  विधिक  सहायता  और  सलाह  बोर्डों  ओर
 जिला  विधिक  सहायता  समिति  द्वारा  आयोजित  की  जाक्षी  उत्तर  प्रदेक्ष  विधिक  संहायता  गौर
 सलाह  बोर  का  वर्ष  1992-93  के  दौरान  250  लोक  बदालतें  आयोजित  करने  का  प्रस्ताव

 i
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 न

 फर्जो  सातों  पर  जारो  किए  गए  ऋणों  का  पता  लगाना

 7890.  भ्ीसतो  रोता  वर्मा  :

 थी  चेतन  पी०  एस०  चौहान  :

 क्या  विश  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  के  प्रत्येक  बेंक  में  बष  1991  और  1992  के  दोरान  अब  तक  फर्जी
 खातों  पर  ऋण  स्वीकृत  करने  संबंधी  कितने  मामलों  का  पता  चला

 इस  तरह  से  कितनी  घनराहि  का  ऋण  दिया  गया  और  दोषी  पाए  गए  कर्मचारियों

 के  बिरुद्ध  बेंक-धार  क्या  कार्यवाही  की  गयी  और

 सरकार  ने  भविष्य  में  ऐसे  मामलों  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  से  सूचना  एकत्र  की  जा

 रही  है  भौर  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 अनकासलको  और  विधश्ञालापसनम  के  थीज  राष्ट्रीय  राजमार्ग  को  जोड़ा  करता

 7891.  थरौ  रामकृण्ण  कोताला  :

 भी  महासमसुत्रस  गछणेसा  रेडडो  :

 जल-मृतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं्या  5  के
 अनकापलकी  और  विज्ञाखापत्त नम

 के  बीच  के  भाग  को  चार  लेन  वाला  बनाने  के  कार्य  को  घन  ने  दिए  जाने  के  कारण  रुकावट  आई

 यदि  तो  इस  परियोजना  के  लिए  विश्व  बेंक  द्वारा  अब  तक  कुल  कितनी  ऋण

 सहापता  जारी  की  गई

 इस  परियोजना  के  पूरा  होने  के  लिए  कौन-सी  तिथि  नियत  की  गई  और

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  समयन्सीमा  में  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  कया
 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जधदोझ  :

 परियोजना  का  कार्यान्वयन  विश्य  की  सहायता  से  नहीं  बल्कि  एशियाई  विकास  बेंक
 की  सहायता  से  किया  जा  रहा  जा  रहा  1992  तक  इस  परियोजना  के  लिए  बक  द्वारा

 5.59  करोड़  रु०  की  धनराषि  दी  जा  चुको  है  ।
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 परियोजना  के  पूरा  होने  की  संभावित  तरीख  1996

 परियोजना  पर  सरकार  द्वारा  कड़ी  निगरानी  रखी  जा  रही  है  और  जो  कठिनाइयां
 उत्पन्न  हो  रही  थीं  उन्हें  जल्दी  से  निपटाया  जा  रहा  है  ताकि  काय॑  में  शीघ्र  प्रगति

 हुलेम  विदेशों  सुद्रा  में  व्यापार

 7892.  भरी  के०  बी०  तंप्काबालू  :  क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  सरकार  का  विचार  दुलंभ  विदेशी  मुद्रा  में  व्यापार  करने  हेतु  शीघ्र  कदम  उठाने

 का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इसके  क्या  कारण  और

 इससे  क्या  लाभ  होने  की  संभावना  है  ?

 जाजिल््य  संज्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :  से  भारत  का

 व्यापार  मुक्त  रूप  से  परिवर्तनीय  विदेशी  मुद्रा  दुलंभ  में  किया  जाता

 तथापि  कुछ  देशों  के  मामले  में  मारत  के  पास  द्विपक्षीय  क्लियरिंग  व्यवस्थाएं  हैं  जिनमें

 बर्तनीय  मारतीय  रुपए  में  संतुलित  व्यापार  का  प्रावधान  है  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं  ०-47  पर  पुल  चोड़ा  करमा

 1893.  और  एन०  डेनिस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  पर  शिद्रम  में  पक्यूर  नदी  पर  पुल  को

 चौड़ा  करमे  और  इसका  नवी  करण  करने  का

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  प्रयोजन  हेतु  1992-93  में  कितनी  घनराश्षि  दिए  जाने  की  संभावना

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगवीश  :

 और  प्रदन  नहीं  उठता  ।

 प्राकृतिक  आपदाओं  के  दोरान  बेकों  हारा  वित्तीय  सहायता

 १894.  भी  गिरणारी  लाल  सा्गथ  :  क्या  विस  संत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेंकों  द्वारा  देश  में  भूकम्प  और  अन्य  प्राकृतिक  आपदाओं  के  कारण  हुए

 बेसह्वारा  लोगों  को  ऋण  उपलब्ध  कराये  जाते  और
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 यदि  तो  रिजवे  बैंक  मे  इस  संबंध  में  यदि  कौई  निदश  जारी  किए

 हैं  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ?

 जिस  संत्ररलव  में  राज्य  मंत्री  दलबीर  :  और  भारतीय  रिजवें  बेक
 द्वारा  भूचालों  आदि  जुंसी  प्राकृतिक  आपदाओं  से  प्रभावित  व्यक्तियों  के  लिए
 सहायता  एवं  पुनर्वास  हेतु  राहत  प्रदान  करने  के  लिए  बैंकीं  को  स्थायी  दिज्ला-निर्देश  जारी  किए
 गए  इस  मार्स  निर्देशों  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  (i)  अल्पाव्रधि-उत्पादव  ऋक्षों  को  मध्यावधि
 ऋणों  में  परिवर्तित  (ii)  वतंमान  सावधि  ऋण  को  किस्तों  का  पुननिर्धारण/स्थगित  करना
 जौर  आवश्वकता  पर  आधारित  फसल/पूंजी  निवेश  ऋणों  आदि  की  परिकल्पना  की  गयी
 बैंकों  द्वारा  ऋण  सहायता  के  प्रावधान  के  बारे  में  ठीक-ठीक  स्थिति  की
 बेकों  की  अपनी  प्रचालन  क्षमताओं  तथा  ऋणकर्ताओं  को  वास्तविक  जरूरतों  प्र  निरमंर

 यौर्ड  जोर  मुथई  के  बीज  स्टीमर  सेवा

 7895.  थ्री  राम  कायसे  :  क्या  जल-भूतल  पश्विहन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  सरकार  ने  पोर्टਂ  ओर  मूंबई  के  बीच  सस्ती  और  तेज  यात्री  स्टीमर  सेवा

 घुरू  करने  की  व्यवहायंता  के  अध्ययन  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  ओर

 यदि  तो  इस  समिति  के  क्या  निष्कर्ष  रहे  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगहीक्ष  :

 प्रष्न  नहीं  उठता  |

 बहुराष्ट्रीय  एककों  हारा  शीमा  झुल्क  तकर
 उत्पाद  चुल्क  को  अशायगो

 7896.  भी  के  ०  तुलसिऐया  बारडापार  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान  सीमा  शुल्क  तथा  उत्पाद  शुल्क  की  जदायंशी  के  सम्बन्ध
 में  गम्भीर  अनियमितताएं  बरतने  वाले  बहुराष्ट्रीय  एकरकतें  कस  ब्योरा  बम्रा

 इन  एककों  द्वारा  कुल  कितने-कितने  सीमा  शुल्क  तथा  उत्पाद  शुल्क  की  थोरी  की ।

 इस  छुल्कों  का  मुगतान  न  करने  वाले  एककों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 किए  जाने  का  है

 इन  एककों  पर  कितना  जुर्माता  किया

 (5)  अब  तक  कितना  जुर्माना  वसूल  किया  गया  और
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 क्या  इन  एककों  के  विरुद्ध  न्यायाज्ञय  में  कोई  मामले  लम्बित  पड़े  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  संजालय  में  राज्य  रामेहकर  :  से  (8)  सुक्का  एकत्रित

 की  जा  ह ैऔर  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 जमहा  उद्योत्र  के  लिए  कच्ये  माल  का  भायात

 7897.  थी  के०  राममृर्तों  डिडिवनस  :  क्या  बालिस्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 चमड़ा  उद्योगों  क ेलिए  कछ्चा  माल  के  आयात  पर  प्रत्येक  वष॑  विगत  तोन  वर्षों  के

 दौरान  कितनी  विदेशी  मुद्रा  ख  की  और

 चमड़ा  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 वाजिश्य  मंत्रालय के  राज्य  पो०  वर्ष  1989-90  तक  के

 उपलब्ध  आंकड़ों  के  बनुसपार  चमजझा  उद्योम  के  लिए  कच्चे  माल  अयरिष्कृत  खाल  ओर

 अर्थ  परिष्कृत  चमड़े  तथत  परिष्कत  के  जाधात  पर  खगं  को  गई  बुद्दाः

 निम्नानुसार  थी  :

 रुपये  )

 वर्ष  खर्च  को  गई  विदेशी  मुद्रा

 1987-88  21.61

 1988-89  44.83

 1980-90 .  99.71
 न

 :  वाणिज्यिक  जानकारी  और  सांहियिकी  महानिदेशालय )

 घरकार  की  तीति  कऊचे  माल  के  निर्यातों  को  उत्तरोच्तर  रूप  से  कम  करने  तथा
 उसके  बदले  मूल्य  वर्षित  उत्पादों  का  निर्यात  करने  की

 मफोन  ओर  अन्य  निषिद्ध-वस्फुओं  तल्कहो  पर  सेमिनार

 7898.  भरी  भर्चून  चरण  सेटो  :

 शो  भाणिकराब  होडल्या  गाबीत  :

 क्या  जित्त  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अफीस  ओर  अन्य  निषिद्ध  वस्तुओं  की  बढ़ती  तस्करी  को  रोकने  के  उपायों  पर
 विचार  करने  के  लिए  हाल  ही  में  कोई  सेमिनार  आयोजित  किया  गया  ओर
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 यदि  तो  इस  सेमिनार  में  क्या  सिफारिशों  की  गयीं  और  सरकार  का  इस  बारे
 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्री  रामेहवर  :  और  सीमा-शुल्क
 कारियों  ने  हाल  में  ऐसे  किसी  सेमिनार  का  आयोजन  नहीं  किया  राष्ट्रीय  सी
 उत्पाद  छुल्क  एवं  नार्कोटिबस  नई  दिल्ली  द्वारा  9  से  13  1992  तक  डी०भाई०

 जी०|एस०एस  ०पी०|सीमा-छशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  के  अपर  समाहर्ताओं|सहायक
 समाहर्ताओं  के  लिए  नदवीले  पदाय  संबंधी  कानून  प्रवर्तन  के  बारे  में  एक  उच्च  प्रक्षिक्षण  पाठ्यक्रम
 का  आयोजन  किया  गया

 अवार्ड  विजेताओं  के  परिवार  के  सदस्यों  को  सहायता

 7899.  थ्रो  भुबन  चना  लन्डूरो  :  नया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 सशस्त्र  सेनाओं  के  तीनों  अंगों  के  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  भुतपूर्व॑  सेनिकों  की  संख्या

 कितनी  है  जिन्हें  आजादी  से  पूवं  की  भारत  सरकार  द्वारा  अवाडंਂ  से  सम्मानित  किया

 गया  था  और  उन्हें  उनकी  दो  पीढ़ियों  तक  पांच  रुपए  माहवार  दिए  गए

 क्या  सरकार  का  विचार  वर्तमान  स्थिति  को  देखते  हुए  उक्त  राष्षि  में  वृद्धि  करने

 का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  मंत्री  धारद  :  से  स्वतन्त्रता  पूर्व  इनामਂ  प्राष्त

 जीवित  पेंदानरों  के  ब्यौरे  केन्द्रीय  रूप  से  नहीं  रखे  जाते  यह  सूचना  पूरे  देश  में  फैले  500  से

 अधिक  कोषागारों  तथा  58  रक्षा  पेंशन  वितरण  कार्यालयों  से  एकत्र  करने  में  पर्याप्त  समय  लग

 सकता  है  और  वह  सूचना  प्राप्त  होने  वाले  संभावित  परिणामों  के  अनुरूप  नहीं  होगी  ।

 इनामਂ  वीरता  पुरस्कार  नहीं  हैं  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  इन  इनामोंਂ

 संबंधित  वित्तीय  भत्ते  नहीं  बढ़ाए  जाएं  ।

 रक्षा  कार्यों  हेतु  बिहार  में  भूमि  का  अधिप्रहण

 7900.  भी  राम  टहुल  चोधरी  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  गत  तीन  वर्षों  में  रक्षा  कार्यों  हेतु  बिहार  में  अधिगृहीत  की  गई

 आवासीय  और  क्षषि  भूमि  का  जिला-वार  ब्यौरा  क्या

 क्या  विस्थापित  व्यक्तियों
 को  इसके  बदले  में  मूमि  और  रोजगार  दिया  गया
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 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  का रण  हैं  ?

 रा  संज्री  क्षरद  :  बिहार  पिछले  तीन  वर्षों  के  गया  जिले  में

 रक्षा  प्रयोजनों  के  लिए  1,26,914.45  रुपए  की  लागत  पर  1.465  एकड़  आवासीय  मूमि  अधिगृहीत
 की  गयो  थी  ।  इस  अवधि  में  रक्षा  प्रयोजनों

 क ेलिए  कोई  कृषि  योग्य  अधिगहीत  नहीं  को  गयी

 है  ।

 से  जिन  व्यक्तियों  को  जितनो  मूमि  अधिगृहीत  की  गई  है  उन्हें  क्षतिपूर्ति  के

 रूप  में  कोई  मूमि  देने  या  रोजगार  प्रदान  करने  को  भूमि  अअजंन  अधिनियम  के  अन्तगंत  कोई

 व्यवस्था  नहीं  उपर्युक्त  अधिनियम  की  धारा  4(1)  के  अन्तर्गत  भूमि  अधिग्रहण  की

 सूचना  के  प्रकाशन  की  तारीख  को  उस  पर  बने  निर्माणों  तथा  मूमि  के  लिए  निर्धारित  पूरा

 मुआवजा  सरकार  मंजूर  कर  चुकी

 आयकर  निर्धारण  के  सासलों  में  विलस्य

 7901.  भी  शीयन  ध्वर्मा

 झो  के०  तुअसिऐया  बाग्डायार  :

 क्या  जिस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देक्ष  दिल्ली  में  अपील  प्राधिकारियों
 के

 पास  आय  कर  संबंधों  कितने

 मामले

 क्या  सरकार  को  आय  कर  निर्धारण  के  मामलों  को  पूरा  करने  में  विलम्ब  के  संबंध

 में  क्षिकायतें  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार  से  विलम्ब  होने  के  कारणों  का  पता  लगाया

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 गत  तीन  बर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  बैं  इस  संबंध  में  कितने  अधिकारियों  के  विरुद्ध

 बाही  की  गई  और

 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं/उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 विस  संजालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्बर  :  31-12-1991  की  स्थिति  के

 अनुसार  अपीलीय  प्राधिकारियों  क ेसमक्ष  आयकर  के  मामलों  के  संबंध  में  विच्वाराधीन  पड़ी  अपील

 निम्नानुसार
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 जिचारत्धीन  जरकीलें

 समूचाਂ  भारत  दिल्ली

 (7)  उप  आयकर  आयुक्त  1,49,000  4,300

 )

 (ii)  आयकर  आयुक्त  1,63,000  20,210

 (iii)  आयकर  अपीलीय  म्यायाधिक रण  2,18,091  31,166

 प्रत्यक्ष  करों  के  अन्तगंत  सभी  मामलों  के  संबंध  में  हैं  ।)

 से  आयकर  1961  में  कर-निर्धारणों  को  पूराਂ  करने  के  निफ्िस

 समय-सीमा  को  निर्धारित  किए  जाने  से  संबंधित  उपबंध  निहित  विचाराघीन  पड़े

 निर्धारणों  को  समय  बाधित  हुए  मामलों  में  कर-निर्धारणों  को  पूरा  करने  के  निमित्त  दी  जा  रही

 प्राथमिकता  के  आधार  पर  जात  वेघानिक  सम्यावधि  के  भीतर  कर-निर्धारणों  के  पूरा

 नहीं  होने  क ेकारण  जारी  नहीं  की  जा  रही  वापस  अदायगियों  के  दृष्टांत  सरकार  की  जानकारी  में

 थाए  ऐसे  मामलों  में  स ेअधिकांश  मामलों  में  कर-निर्धारण  नहीं  गछ  यें  तथा  बंघानिक
 समयावधि  के  मोसर  संगत  रिकार्डों  तथा  दस्तावेजों  काः  फक्ष  नहीं  क_्षकत  पाने  के  कारण  वापस

 अदायगियों  को  जारी  नहीं  किया  गया  ऐपे  मामलों  में  समय-सीमा  में  छूट  देकर

 अदायगियों  की  मंजूरी  दी  गई  ऐसे  मामलों  में  संबंधित  कमंचारी  को  उत्तरदायी  ठहराने  तथा

 खिलरक  कार्यवादी  करने  के  निमित्तः  कोभीय  प्रतश्चिकारियों  को  निरदश-शिए  हैं  ।  तीन  वर्षों

 के  लिए  मांगी  गई  सूचना  को  समूचे  देश  से  एकत्रित  करने  का  कार्य  काफ़ी  मारी  मरकम  तथ्य

 समय-खपाने  वाला  इस  सूचना  को  देना  संमव  नहीं

 कुबेतो  ऋण  का  पुनर्भुगतान

 १902.  भी  संदोपन  सगबाम  थोरात  :  कया  विश  सम्जे  बह  कतहले  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकदर  को  हक़्स  ही  में  मेखझ  आर»  ख्री०  एफ०  से  कुवेती  ऋण  के  पुनर्युगतान

 के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  सरकार  ने  इस  पर  क्या  निर्णय  लिया

 रुपया  के  अवमूल्यन  के  फलस्वरूप  सरकारी  क्षेत्र
 के

 किन-किन  उपकमों  पर  प्रतिकूक

 प्रभाव  पड़ा

 क्या  सरकार  सरकारो  क्षेत्र
 के

 इन  उपक्रमों  को  राहत  प्रदान  करने  के  लिए  किसी

 समान  नीति  बनाने  का  थिचार  कर  रही  और

 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 16.
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 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सवेहवर  :  और  नंशसं  आर०  सी  ०

 एक»  के  ऊपर  300  लाख  कुवेती  दिक्वर  का  एक  विदेशी  ऋण  है  को  एक  कब  करार  नोट  के
 माध्यम  से  अधिग्रहीत  किया  गया  है  ।  करार  के  अनुसार  इन  नोटों  का  भुगतान  19-12-93  को

 किया  जाना  लेकिन  मंससं  आर०  सी ०  एफ०  ने  नियत  तारीख  से  पूर्व  शीघ्र  ही  वापसी  अदायगी
 का  प्रस्ताव  किया  था  और  19-12-1991  को  भुगतान  करने  को  इनका  प्रकट  को  श्री  |  उस  समय

 भुगतान  संतुलन  की  प्रचलित  बाधाओं  को  दुष्टिगत  रखते  हुए  त्वरित  वापसी  अदायगी  अनुसूची
 पर  सहमत  होना  संमव  नहीं  मेससं  आर०  सी०  एफ०  को  सलाह  दी  गई  थी  कि  वह
 ऋण  की  वापसी  अदायगी  नियत  तारौल  की  करै  |

 अवमूल्यन  से  न  केवल  सरकारी  क्षेत्र
 के
 उपक्रम  बल्कि  वे  सभी  प्रभावित  हुए  हैं

 जिनकी  विदेशी  मुद्रा  के  बाह्य  प्रवाह  की  वचनबद्धताएं  फाश्िव  भी  ।  रुपए  के  जकल॒स्श्षन  ये  उन
 क्रमों  को  लाभ  हुआ  जिनका  निर्यात  प्रदर्शन  मजबूत  हालांकि  इससे  विदेशी  ऋण  के  ऋण
 क्ोघन  को  वित्त  पोषित  करने  की  रुपया  लागत  बढ़ती  इस  बढ़ें  हुए  रुपए  के  बाभ  का  प्रबन्ध

 उच्च  पूर्व-क्रियात्मक  ऋण  प्रवन्धन  भौर  किसी  उपक्रम  की  पंजी  ढांचे  को  सं  रचित

 करके  किया  जा  सकता  सरकारो  क्षेत्र के  उपकमों  प्रर  रुपए  के  मूल्य  हास  के  प्रभाव

 को  पृथक  करना  कठिन  विदेशी  ऋण  के  बोझ  वाले  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  सूची
 संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 चूंकि  रुपए  के  मूल्य  ह्ास  का  किसी  उपक्रम  की  निर्यात  वित्तीय

 प्रवोणता  और  पूंजी  ढांचे  पर  निमंर  करते  छुश”पर्याप्त  भिम्न  इसलिए  इस  झद्देश्य  के

 एकरूप  नीति  बनाना  संभव  नहीं  माना  सदा  है  ।

 (5)  प्रएन  नहीं

 जिवरणज

 1.  मैेससे  एयर  इंडिया

 2.  मैसस  भारत
 अल्युस्ीनियम

 कंपनी  लिमिटेड

 3.  मैससे  भारत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लि०

 4.  मेससे  मारत  अं  मूव्स  लि०

 5.  मैसस  बंबई  सुबुरबन  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  लि०

 6.  मेससे  सीमेंट  का  रपोरेशन  आफ  इंडिया  लि०

 7.  मंससं  सेंट्रल  पावर  रिसर्च  इंह्टीच्यूट

 8.  मेससं  कोल  इंडिया  लि०

 9.  मंससं  दामोदर  घाटी  निगम

 की
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 11.

 12.

 मंससे  डे  जिग  कारपोरेशन  आफ  हृष्डिया  लि०

 मंसस  इलेक्ट्रॉनिक  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  लि०

 13.  मेससे  गेस  अथॉरिटी  आफ  इण्डिया  लि०

 14.

 15.

 N  99

 29.

 30.

 3

 32.

 33.

 34.

 35.

 कण

 36.

 37.

 मैसस  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लि०

 मैससं  हिन्दुस्तान  केबल्स  लि०

 मैससे  हिन्दुस्तान  फटिलाइजर  कारपोरेशन  लि०

 .  मैसस॑  हिन्दुस्तान  फ्लोरकार्बन्स  लि०

 .  मैससे  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लि०

 ,  मैससे  हिस्दुस्तान  आगेंनिक  केमिकल्स  लि०

 .  मैसस  हिन्दुस्तान  पेट्रोलियम  कारपोरेश्वन  लि०

 .  मैससे  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म्स  लि०

 ,  मैससे  इण्डियन  एयरलाइम्स

 .  मैससे  इण्डियन  ऑयल  का  रपोरेशन

 ,  मैससे  इण्डियन  पेट्रोकेमिकल्स  का  रपोरेशन

 ,  मैससे  इृण्डियन  रेलवे  फाइनेंस  कारपोरेशन  लि०

 ,  मैससे  इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्ट्रीज  लि०

 ,  मैसस॑  इण्डस्ट्रियल  डेबलेपमेंट  का रपोरेशन  ऑफ  उड़ीसा  लि०

 :  मैससं  हंस्ट्र में  टेशन  लि०

 मैससे  मारुति  उच्चोग  लि०

 मैसर्स  नेशनल  अल्युमीनियम  कं०  लि०

 .  मैसर्स  नेशनल  हाइड़ो  इलेक्ट्रिक  पावर  का  रपोरेश्न

 मैससं  नेदानल  थर्मल  कारपोरैश्न

 मैसस  ओ०  एम०  सी०  एलॉय  लि०

 मैसस॑  तेल  और  प्राकृतिक  गेस  आयोग

 मेससे  ऑयल  इण्डिया  लि०

 मैससं  पुम्पुह्दार  शिपिंग  का  रपोरेददान  लि०

 मैसस  प्राग  टूल्स  लि०

 24  1992
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 38.  मैक्स  पाथर  फाइनेंस  कारपोरेशन  लि०

 39.  मैसरसे  राष्ट्रीय  केमिकल  एण्ड  फटिलगइजर्स

 40.  मैससं  रिचर्डंसन  एण्ड  क्रुडास  लि०

 41.  मेससे  शिपिंग  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया

 42.  मैससे  स्टील  अथॉरिटी  आफ  इण्डिया  लि०

 43.  मेससें  तमिलनाडु  इण्डस्ट्रियल  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  लि०

 44.  मेसस  तमिलनाडु  टेलीकम्युनिकेशन्स  लि०

 45.  शोक  सास  हाइड़ो  इलेक्ट्रिक  पावर  सप्लाई  कंपनी  लि०

 46.  बेहसे  विशकलापत्तनम  प्लांट

 47.  मैससे  विष्वेभि रेया आयरन  एण्ड  स्टील  लि०

 अफीम  अरेर  प्रयाषक  का  निर्यात

 790%  ब्रे०  के  ०-यो  ०  क्या  संत्रो  ग्रह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 )  गत  ठीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  कितनी  अफीम  और  अन्य  स्वापक  पदार्थों  का
 ब्रियात  किया  और

 इन  पदार्थों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 :  चिस-भंग्र हस्त  में  राय  बंजो  रामेहबर  :  गत  तीन  वर्षों  से  प्रत्येक
 बर्ष  के  दौरान  निर्यात  की  गयी  अफोम  और  अन्य  स्वापक  औषधियों  की  मात्रा  का  ब्यौरा  नीचे
 दिया  गया  है  :

 मद  वर्ष
 व

 मीड़िक

 | Mii)  कच्ची  मारतीय  अफीम  589  मीट्रिक  टन  800  मीड़िक  ठन

 aera  नक्स्तीय/ओकि  युक्त  656  कि०  ग्रा०  1000  ग्रा०  4200  800  कि०  प्रा०

 / (4९)  भारतीय  औषधि  युक्त  14618  ७  क्रा०  12637  कि ०  ब्रा०  ,  13711]  किक  ग्रा०
 अफीम  केक

 /  (+४)  डेछस्ट्रोडोपोजिसफीन  कि०  ग्रा०  627  कि०  ग्रा०  164  कि»  ग्रा०

 :
 (9)  डश्फिनौशसीलेट  485  क्रिण  627  कि०  766  कि०  ग्रा०

 पान  कबूतरਂ ना

 / चैर
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 इनके  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  किये  गये  उपायों  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 स्पधत्मक  निर्यात  मुल्य  निर्धारित  विदेशी  क्रेताओं  क ेसाथ  निकट  सम्पर्क  बन।ये  अफीम

 की  मानक  गुणवत्ता  बनाये  रखने  और  विदेशों  में  ऐसे  संभावित  क्रंताओं  का  पता  जो  इस
 समय  हमारे  नियमित  रूप  से  क्रेता  नहीं  आदि  शामिल  हैं  ।

 विदेशी  व्यापार  सिक्षमों  को  रियायतें

 7904.  भ्री  गुरुवास  कामत  ;  क्या  बाजिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  विदेक्षी  व्यापार  मिशनों  ने  कुछ  रियायतें  मांगी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वाजिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  से  सूचना  एकत्र  की
 जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 कपड़ों  का  निर्यात|आयात

 7905.  डा०  परशुराम  गंगवार  :  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1992-93  के  दौरान  कितने  कपड़े  का  निर्यात/आयात  करने  का  विचार  और

 कपड़े  के  निर्यात  से  हमारे  देश  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  सिलने  की  सम्मावना  है  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  अशोक  :  और  वर्ष  1992-93  के

 दौरान  निर्यात  का  पूर्वानुमानित  स्तर  लगभग  4100  करोड़  रुपये  का  केवल  लाइसेंस  के  आधार

 पर  ही  कपड़े  का  आयात  करने  की  अनुमति  है  ।

 मामले

 7906.  श्री  लाल  साथ  राय  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  ।

 सरकार  द्वारा  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दोरान  विदेशी  मुद्रा-विनियमन
 1973  के  अधीन  कितने  मामलों  की  जांच  की

 हन  मामलों  में  राज्यवार  कितने  मूल्य  की  मारतीय  और  विदेशी  मुद्रा  जब्त  की

 भुम्बई  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  अधीन  अनियमितताओं  संबंधी

 1992  में  प्राप्त  हुई  सूचनाओं  का  ब्यौरा  क्या  और

 उन  पर  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेदवर  :  और  वर्ष  1989,  1990
 ओर  1991  के  दौरान  जांच  किए  गए  मामलों  की  संख्या  जब्त  की  गई  विदेशी  मुद्रा  और  भारतीय

 मुद्रा  को  राशि  को  दशाने  वाले  निम्नलिखित  सांख्यिकीय  आंकड़े  क्षेत्र-वार  दिए  गए
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 मुम्बई  कलकत्ता  दिल्ली  जालंधर  मद्रास

 1.  जांच  किए  गए  ]  1989.  1962  1922.  1606  274  2288
 मामलों  की

 ।

 1990  1857  1636  1681  286  1927
 संख्या  1991  2008  1407  2151.  358  1687

 2.  जब्त  की  गई  )  1989  110.83  8.95  40.14  12.40  19.66
 विदेशी  मुद्रा  1990  65.37  0.99  26.75  5.20  37.59
 की  राहधि  1991  75.30  20.86  120.69  5.57.  91.43
 लाखों

 3.  जब्त  की  गई
 ]

 1989  255..27  11459  100.56  19.31  311.50
 भारतीय  मुद्रा  1990  187.07  27.16  40.33  9.47.  378.82
 की  राशि  1991  542.14  121.07  53.35  20.19  391.46
 लाखों

 आंकड़े  राज्य-वार  नहीं  रखे  जाते  हैं  बल्कि  क्षेत्र-वार  रखे  जाते

 से  जब  कभी  कोई  सूचना/आसूचना  प्राप्त  होती  विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 1973  के  अन्तगंत  समुचित  कारंवाई  की  जाती  प्रक्रिया  तेज  की  जाती  प्राप्त

 की  गई  सूचना  का  ब्यौरा  प्रकट  करना  जनहित  में  बांछुनीय  नहीं  होगा  ।

 पावरलूम  निर्मित  वस्त्रों  बस्त्रों  का  तिर्यात

 7907.  भरी  महेसा  कुमार  सिंह  ठाकुर  :  क्या  बस्त्र  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  का  विचार  पावरलूम  कपड़ों  का  निर्यात  करने  का

 यदि  तो  किन-किन  देझ्षों  को  यह  निर्यात  किया  जाएगा  तथा  तत्संबंधी  मात्रा

 का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  होने  की  संभावना  है  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  अध्योक  :

 ओर  भ्रएन  नहीं  उठते  ।

 भारतीय  उत्तराधिकार  अधिमियम

 7908.  ओी  पो०पी ०  :  क्या  स्थाय  और  कंपनो  संत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इसाई  समुदाय  में  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  के  तहृत
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 निर्वेतीयता  उत्तराधिकार  के  लिए  वर्ष  1956  से  1986  के  24  1986  के  उच्चतम

 न्यायालय  के  निर्णय  के  अनुसार  उनसे  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हूंएं  ॥॒

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  और  क्या  पूर्व  तिथि  से  लामू  करने  के  कारण

 इस  भ्रद्खुदाय  के  लोगों  को  बेकों  से  ऋण  प्राप्त  करने  केਂ  लिए  अप्रनी  संपत्ति  को  गिरयवो  रहने  में

 उत्पन्न  हुई  कठिनाइयों  के  बारे  में  कोई  छिकायत

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ह्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/छठाने  का  बक्थि।र

 किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोष  कार्य  संतज्रालय  में  राश्य  संत्री  तथा  न्याय  ओर  कंपनी  काय  संग्राक्षय  में

 राज्य  मंत्री  भराजम  :

 (a)  समुदाय  से  इस  आशय  के  अम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  श्रीमती  मेरी  राय

 बनाम  केरल  राज्य  ओर  अन्य  पिटीशम  सं०  -
 8260/63  और  अन्य ]  के  मामले  में

 उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  से  इस  समुदाय  के  सदस्यों  के  संपत्ति  अधिकारों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़ा  है  और  इससे  अनेंक  कुटुंबों  में अत्यधिक  तनाव  और  अध्यवस्था  की  स्थिंतिं  उत्पन्न  हो  गई
 माननौय  सर्देस्य  न ेसरकार  को  लिखे  अपने  तारीख  25-3-1992  के  पत्र  में  यह  बताया  है  किं*

 ऐसे  जिनकें  पास  अपनी  संपत्ति  उक्त  संपत्तियों  पर  बेंक  से  ऋण  जअाणप्त  करते मे  स्मथेਂ

 नहीं  हैं  ।

 सस््कार  इस  बिफ्म  को  केरल  राज्य  की  सरकार  की  जानकारो  में  लाई  है
 क्योंकि  निर्णय  से  उठने  वासे  विवाद्यक  उस  राज्य  की  जनसंशुया  के  एक  वर्ग  से  संबंधित  हैं  और  यह

 महसूस  किया  गया  कि  राज्य  सरकार  इस  मांम॑ले  में  कोई  विनिष्वेय  करने  नहिं  व्दलावदयक
 समझे  उपयुक्त  विधि  बनाने  के  लिए  बेहतर  स्थिति  में  राज्य  सरकार  ने  यह  सूचित

 है  कि  पूर्कक्ती  श्राकनको  २--कोचोत  को  भारतोय  उत्तराधिकार  1925

 के  अध्याय  5  को  केवल  भविष्यलक्षी  प्रमाव  से  लागू  करने  के  लिए  एक  विधान  उसके  विच्षा  राधोन

 है  ।

 सा्वललिक  क्षेत्र  क ेउपभमों  हारा  विदेशों  बेंकों  क ेसाथ  कारोबार

 7909.  भी  झानन्द  अहिरियार  :  क्या  वित्त  सस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सावंजनिक  क्षेत्र  कैप  क्रलों  हन््स  विदेशी-बेकों  क ेसाथ  कारोबार  करने  संबंधी

 विद्यमान  नीति  की  समीक्षा  पूरी  हो  गई

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  और

 (at)  तो  विलस्य  के  क्या  का  रुण  हैं

 1



 4  )  लिएशिश  उत्तर  '

 विस  संत्रालय  में  राज्य  सन्त्री  :  से  सरकार  ने  अपनो

 विद्यमान  नीति  की  समीक्षा  की  है  ओर  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यम

 विदेशी गे  र-स  रकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  सहित  अपनी  पसन्द  के  किसी  बेके  के  साथ  साम|म्य  बेकिंग

 लेन-देन  कर  सकते  हैं  ।

 आओवषधोय  पोधों  का  निर्यात

 काफी मात्रा में  भी  गंगाधरा  सानोपल्लो  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  ओषधोय  पौधों  के  निर्यात

 में  वृद्धि  करने  का

 यदि  तो  विभिन्न  देक्षों  को  भिन्न-भिन्न  प्रकार  के  औषिधीय  पौधों  को  कितनी

 मात्रा  में  निर्यात  करने  का  विचार  और

 इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  होने  की  संभावना  है  ?

 बाजित्य  संत्रशत्य'कि  रफ्ंयअध्यो  विवस्कशल  )  :  से  औषधीय  पौधे

 काफी मात्रा में निर्यात किए जा रहे पिछले तीन वर्षों के दोरान अपरिष्कृत औषधियों के निर्यात निम्नानुसार 87.7 करीड़ २० ,, 98.4 ,, सै बालू वित्तीय वर्ष दोरान उच्चतर निर्यात लक्ष्य प्राप्त करने के लिए प्रयास किए जाएंगे । निर्यात औषधीय पोधे के आधार पर निर्धारित नहीं किए जाते निर्यात किए जा रहे विभिन्न ओषधोय पोभे कूलंजन प्रकंद सनाय के पत्ते और फलियां आमा हल्दी को जड़ें तुकमारिया ईसबगोल की भुस्सी पोस्ता के बीज/मुस्सी और ऋईशवभोस कि थीज चिरायताਂ - सदाबहार गुलाब की जड़ें - चालू वर्ष के लिए निर्यात लक्ष्य अमी तक निर्धारित नहीं किए गए '
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 साफ्टबेयर  निर्यात

 7911.  थी  रामाअय  प्रसाद  क्या  वाजिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  की  कृपा  करेंगे

 क्या  देश  से  साफ्टवेयर  निर्यात  पर  आस्ट्रेलिया  और  डेनमाक्क  द्वारा  प्रतिबंध

 लगाया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  उनके  क्या  कारण  और

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  बिचार  किया

 गया  है  ?

 वाणिज्य  संशालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :

 से  प्रइन  नहीं

 मध्य  प्रवेदा  में  रेझ्म  उत्पादन  के  विकास  के  लिए  योजना

 7912.  थी  राभेइबर  पाटोदार  :  क्या  वस्त्र  अंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  में  रेशम  उत्पादन  के  विकास  हेतु  कोई  योजना

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजी  ओर

 यदि  तो  इस  योजना  को  कब  तक  स्वीकूति  मिल  जाने  की  संभावना  है  ?

 बह्त्र  संत्रालय  के  राज्य  संज्रो  अझोक  :  से  मध्य  प्रदेश

 सरकार  ने  हाल  ही  में  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  को  दो  परियोजना  प्रस्ताव  अर्थात  (1)  शहतुत  और

 टसर  की  संयुक्त  परियोजना  तथा  (11)  विशेष  रूप  से  टसर  कृषि  को  परियोजना  प्रस्तुत  की

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  अतिरिक्त  तकनीकी  ब्यौरों  के  लिए  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  साथ  संपब

 बनाए  हुए  केन्द्रीय  सरकार  तकनीकी  व्यवद्टारिकता  संबंधी  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  की

 सिफारिशों  प्राप्त  होने  के पदच्चात  उन  परियोजनाओं  पर  विचार

 महाराष्ट्र  में  बेकों  में  घाटा

 7913.  भी  बिलासराज  मागनायराज  ग्रदेबार  :  क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 दिनांक  31  की  स्थिति  के  अनुस्तार  महाराष्ट्र  में  किन-किन  बैंकों  को

 घाटा  हो  रहा

 इन  बेंकों  को  कितना  घाटा  हुआ  ओर  तत्संबंधी  जिले-वार  ब्योरा  कण  और
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 भविष्य  में  घाटे  को  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 बित्त  संत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  दलबीर  :  भारतीय  रिजवं  बैक  ने  सूबित
 क्या  है  कि  उन्हें  3।  1992  को  समाप्त  वर्ष  के  लिए  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  के  अन्तिम  लेखे

 अभी  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 से  प्रदन  पैदा  ही  नहीं  होते  ।

 तस्थाक्  थोड  में  तम्बा।क  के  उत्पादकों  को  प्रतिनिधित्व

 7914.  औी  अमस्तराब  देशमुख  :  क्या  वाणिज्य  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तम्बाकू  बोर्ड  क ेगठन  का  और  इस  बोडं  में  तम्बाक्  के  उत्पादकों  के  प्रतिनिधित्व  का
 ब्यौरा  क्या  ओर

 सरकार  ने  बोर्ड  में  केवल  वास्तविक  उत्पादकों  को  नियुक्त  करने  और  छोटे  और
 मभोौले  किसानों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  देने  के  बारे  में  सुनिद्िचित  करने  के  लिए  क्या  मानदंड
 अपनाए  हैं  ?

 वाणिज्य  सस्त्रालय  में  उप  मर्जी  सलभाग  :  और  तम्बाक  बोर्ड
 में  अध्यक्ष  को  शामिल  करके  26  सदस्य  तम्बाक  बोर्ड  1975  और  तम्बाक  बो
 नियम  1916  में  प्रावधान  है  कि  बोर्ड  के  6  सदस्य  तम्बाकू  उपजकर्तामों  से  होंगे  जिनमें  से  कम  से
 कम  ऐसे  दो  सदस्य  लघु  या  सीमान्त  उपजकर्तानों  से  नियमों  में  यह  भी  प्रावधान  है
 केवल  पंजीकृत  उपजकर्ता  ही  नियुक्त  किए

 तसिलनाड  में  युद्ध  में  सारे  मए  सेनिकों  की  विधवाओं  के  लिए  पुनर्वात  करत

 7915.  डा०  फे०  एस०  सोशाम  :  क्या  रक्षा  ससत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 तमिलनाड़  में  युद्ध  में  मारे  गए  सैनिकों  की  विधवाओं  के  लिए  जिलावार  कितने

 पुनर्वास  केन्द्र  खोले  गए

 इन  केन्द्रों  के  कारयंकलापों  का  ब्यौरा  कया

 क्या  पूनर्वास  केन्द्र  ठीक  प्रकार  कार्य  कर  रहे  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  भा  रहे

 रका  भरत्री  शरद  :  युद्ध  में  वीरगति  प्राप्त  सैनिकों  की  पत्नियों  के
 लिए  तमिलनाडु  में  कोई  पुनर्वास  केन्द्र  स्थापित  नहीं  किया  गया

 से  प्रइन  नहीं
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 7916.  थी  :  क्या  थिस  मस्त  6  1992! के  कद  संख्या  156
 केउसार  के  संबंध  यह  बतनने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 उन  व्यक्तियों  की  राज्यवार  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  भारतीय  जोबन  बोमा  निगम

 तथा  इसकी  एच  ०एफ०एल  ०  यूनिट  को  मवन  निर्माण  हेतु  आमद्ेदनध्यजर्देए  थे  और

 जिन्हें  ऋण  दिया

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  इस  प्रयोजनाथं  उपरोक्त  की  तुलना  में  कितनी  ऋण  राष्ति

 दी  और

 कितने-कितने  पालिसी  धारकों  और  गैर-पालिसीधारकों  को  वर्षवार  ऋण  दिया
 ? 1  पिंक  ०

 बिस  सम्त्रालय  में  राज्य  सन्शो  दलबोर  और  जैसा  संलग्न

 मेंदिया  जया  है  ।

 जैसा  संलग्न  विवरण-ा  में  दिया  गया  है  ।
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 इनक  ———

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्रों  क ेलिए  साधनों  को  सोमा  का  निर्धारण

 7917.  थ्रो  सेयद  क्षाहादुबद्दोत  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रिजवं  बेंक  हारा  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के लिए  साधनों  की  शीमा

 किस  आधार  पर  निर्धारित  को  जाती  ओर

 1  1991  तथा  |  1992  को  प्रत्पेक  राज्य  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  के

 लिए  यह  सीमा  वास्तव  में  किशनी  थी  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शास्ताराम  :  रिजव  बेंक  द्वारा  राज्य
 सरकारों  को  दी  जाने  वाली  अर्थोषाय  की  सुविधा  उनकी  प्राप्तियों  तथा  व्यय  के  कारण
 नकदी  प्रकाह  में  अल्पकालिक  असंतुलन  से  उभरने  के  लिए  उन्हें  समर्थ  बताने  हेतु  सीमित  प्रोजन

 के  लिए  अधिकतम  तीन  महीने  के  लिए  दी  जाती  इसलिए  अरथोपाय  अग्रिमों  के  लिए  सीमाओं

 की  पर्याप्लता  या  अन्यथा  का  निर्धारण  करने  के  लिए  संगत  प्राप्तियों  तथा  व्यय  के  बीच

 होने  वाबा  अन्तर  है  ।  बेक  समय-समय  पर  इन  अग्रिमों  के  लश्ििए  सीमाओं  की  समीक्षा  करता  है  थोर

 इन्हें  |  1988  से  सभो  राज्यों  के लिए  काफी  उदार  बना  दिया  गया  था|  संघ  राज्य  श्षेत्रों  को

 कोई  अर्थोपाय  मंजूर  नहीं  किए  जाते  चूंकि  उनका  वित्तपोषण  संघ  सरकार  द्वारा  किया  जाता

 एक  विवरण  पत्र  सभा  पटल  पर  रखा  है  ।

 विवरण

 राज्य  सरकारों  को  स्वीकृत  अर्थोपाय  अग्रिमों  और  सीमाएं
 जो  ।  1991  को  लाग्  थीं  तथा  |  1992  को  भी  लागू  नीचे  दी  गई  हैं  :

 रुपए

 राज्य  अरथोपाय  श्रग्मिमोें  क ेलिए  सीमउथुं

 सामान्य  विशेष*  कुल

 1  2  3  4

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  $७00  20.00  76.00

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  5.60  2.08  7.60

 3  भरक्तम  22.40  8.00  30.40

 4.  बिहार  39.20  14.00  53.20

 5.  गोवा  3.60:  2.00  7.60

 6.  गुणरक्त  39.29  14.00  59.20

 7.  हरियाणा  16-80  6.00  22.80
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 ||  2  3  4

 8.  हिमाचल  प्रदेश  11.20  4.00  “15:20

 9.  कर्नाटक  44.80  16.00  60.80

 10.  केरल  33.60  12.00  45.60

 11.  मध्य  प्रदेश  44.80  16.00  60.80

 12.  महाराष्ट्र  84.00  30.00  114.00

 13.  मणिपुर  5.60  2.00  7.60

 14.  मेघालय  5.60  2.00  7.60

 15.  मिजो रम  5.60  2.00  7.60

 16.  नागालेंड  5.60  2.00  7.60

 17.  उड़ीसा  33.60  12.00  45.60

 18.  पंजाब  33.60  12.00  45.60

 19.  राजस्थान  33.60  12.00  45.60

 20.  तमिलनाडु  61.60  22.00  83.60

 21.  त्रिपुरा  5.60  2.00  7.60

 22.  उत्तर  प्रदेश  95.20  34.00  129.20

 23.  पश्चियम  बंगाल  56.00  20.00  76.00

 जोड़  :  744.80  266.00  1010.80
 दब

 $  राज्य  सरकारों  द्वारा  घारित  भारत  सरकार  की  प्रतिमूतियों  को  गिरवी  रखने  के  प्रति  स्वीकृत
 अग्रिम  प्राप्त  किए

 लोग  को  फोम  अयस्क  का  निर्यात

 8.  भ्री  विश्वनाथ  हार्मा  :  क्या  वाजिक्ष्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  क्रोम  अयस्क  का  उपयोग  सामरिक  युद्ध  सामग्री  के  निर्माण  में  किया  जा  रहा
 और  .

 क्या  इसका  निर्यात  चीन  को  किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  दो  वर्षों  क ेदोरान  अयस्क  कितनो  मात्रा  में  और  कितने  मूल्य
 का  जिर्यात  किया  गया  है  तथा  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ६2



 4  1914  लिखित  उत्तर

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  पी०  :  कच्ची  क्रोम  का

 सामग्री  में  कोई  सीधा  उपयोग  नहीं

 जी  हां  ।

 चीन  को  पिछले  दो  वर्ष  में  कछ्ची  क्रोम  के  निर्यात  का  विवरण  हस  प्रकार

 pn स  फउकफऊरफककओईकॉइ  कफ  5६  ेयोि  बस  स  स  सससाइँक्ाअइस्अस्स  ई।पा₹न्  5  सल

 वर्ष  मात्रा  लाख  टन  में  मूल्य  करोड़ों  में

 1990-91  1.78  33.94

 1991-92
 2.88  55.84

 :  अस्थायी

 बिदय  व्यापार  समझोते  सम्बन्धी  बाधाओं  पर  मारत  का  दृष्टिकोण

 7919.  भी  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  वाजिज्य  मंत्रों  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  व्यापार  सम  भौते  में  जाग  लेने  वाले  कुछ  देशों  द्वारा  अपने  और  क्षेत्रों  के

 उन  लेवा  बाजारों  को  खोलने  के  सम्बन्ध  जहां  बे  अपना  नियंत्रण  रखना  चाहते  अपनी  इच्छा

 व्यक्त  किये  जाने  से  विद्व  व्यापार  समभौते  में  एक  बाघा  खड़ी  हुई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 चिरप्रतीक्षित  विश्व  व्यापार  समझौते  में  इस  नयी  निर्णायक  बाधा  के  प्रति  मारत  का

 दृष्टिकोण  क्या  है  और  चालू  उरुग्वे  दौर  की  वार्ता  के  पूरा  होने  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  से  उरूग्वे  दौर  की

 बार्ताओं  में  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  करार  ढांचे  के  मसौदे  में  महमभागी  देशों  के  लिए  प्रत्यक्ष  रूप  से  दो

 प्रमुख  प्रतिबद्धताओं  का  प्रावधान  ये  प्रतिबद्धताएं  सुल्पष्टला  तथा  परम  मित्र  राष्ट्र

 एफ०  व्यापार  को

 सहमागी  देशों  से  उनके  हितों  के  क्षेत्रों  ओर  उप-द्षेत्रों  में  रियायतों  के  आदान-प्रदान  की
 उम्मीद  की  गई  सभी  क्षेत्रों  अथवा  किसी  खास  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  रियायतों  के  आदान-प्र दान
 का  कोई  दायित्व  नहीं  है|

 अब  तक  प्रारम्भिक  प्रतिबद्धताओं  के  संबंध  में  47  भागीदारों  ने  पेशकश  की  है  और  32
 भागीदारों  ने  परम  मित्र  राष्ट्र  को  छूट  से  सम्बन्धित  मसौदा  सूचियां  प्रस्तुत  की  कुछ  प्रमुख
 भागीदारों  ने  अन्य  क्षेत्रों  क ेसाथ-साथ  परिवहन  मूलभूत  दूरसंचार  और  वित्तीय  सेवाओं  के
 संबंध  में  परम  मित्र  राष्ट्र  छूट  की  मांग  की  फिर  भी  उन्होंने  संकेत  किया  हैं  कि  वे  परम  मित्र

 राष्ट्र  छूटों  क ेलिए  अपने  अनुरोध  को  वापस  लेने  की  इच्छा  व्यक्त  कर  सकते  हैं  वक्षतें  कि  अन्य
 झागीदारों  की  अन्तिम  पेशकष्  से  उन्हें  सन््तोष  हो  ।

 हु
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 भारत  इन  सोलतों  में  प्रवेश  का  क्रयाल  नहीं  कर  रहा  है  ।  इसने  शिक्षारस  छमप  में  परम  मित्र

 राष्ट्र  दायित्व  के  अपवादों  से  बचने  का  निशयय  किया  परमणित्र  राष्ट्र  त्यित्थों  से  शुक्लि  इससे

 के  प्रयासों  से  उरूग्वे  दौर  की  वार्ताओं  को  और  भी  जटिल  बना  दिया

 में  पञ्सनय  उच्योभ

 7920.  ओ  गोपो  नाथ  गजपति  :  कया  बस्त्र  मंत्रों  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  विचार  उड़ोसा  में  विशेष  रूप  से  केन्द्रपाड़ा  जिले  पटसन  उद्योग
 का  विकास  ओर  धिस्तार  करने  का

 यदि  तो  उसके  लिए  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  योजनाओं  का  ब्यौस  क्या
 और

 उसके  लिए  1992-93  के  दो रान  कितनी  घनराशि  निर्धारित  की  गयीं  हैं  ?

 धस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अक्षोक  :  से  सरकार  ने  उड़ीसा
 में  केंद्रपाड़ा  जिले  सहित  देश  में  पटसन  उथौन  का  विकास  तथा  विंविधीकश्ण  करने  के  लिये  अनेक

 उपाय  किए  अन्य  बातों  के  साथ-खव  इच  उपायों  में  शामित्र  प(़सन  उद्योय  की

 करण  संबंधी  आवद्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  150  करोड़  रुपये  की  पटसन  आधुनिकीकरण
 लिधि  का  फ्टसन  अथे  व्यवस्था  का  पुननर्निमणि  करने  के  लिये  100  करोड़  रुपये  को  विशेष
 बह्सम  जिकतस  निधि  की  अनुसंधान  व  विकास  के  क्रियाकलापी  तथा  उत्पादन

 करण  कार्यक्रमों  क ेलिए  वित्तीय  सहायता  प्र्षन  उत्पाद  शुल्क  में  रियायती  आयात॑
 आंतरिक  विपणन  सहायता  तथा  बाड़  विपफन  सहायता  योजलमा  जेसी  विपणन

 सहायता  की  सुविधाएं  प्रदान  करके  विविधीकरण  को  प्रोत्साहन  देना  तथा  विविधीकृत  पटसन
 रस्पादों  की  बिक्री  फो  प्रोत्ताहन  देने  के  लिये  बिक्री  कैन्द्रों  की  खोलना  |

 पारी  पासु  संबंधी  उत्तरवायित्व

 7921.  शोबिन्दराव  मनिकास  :  कया  जल-भुललण  परिवहन  संत्री  यह  बत्मने  को  कदम  करेंगे

 किः

 )  क्या  सरकार  का  विचार  पासुਂ  उपबंध  को  समाध्त  करने  का  जिसके

 अस्तगंत  घरेलू  शिपयार्डों  के  संरक्षण  का  उत्त  रदायित्व
 छच्चोग

 का

 (a)  बदि  त्तो  कत्संबंधी  ब्योरा  श्या  मर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जसल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  टाईटलर  )  :  सै

 उपबंध  को  समाष्त  करमे  संबंधी  एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 पारी-फण॑सु  उत्त  रदायित्यों  के  बारे  में  वर्तमान  मारय॑त्रिवेक्षों  के  मदि  नौकहन
 ल्य्पंनियां  विदेश  से  तीब  जहाज  खरीदती  तो  उन्हें  उसके  सममन  ट्नेज  के  एक  जहाज  के  लिए

 भारतीय  छिपयाड्ड  को  आदेक्ष  देना  पड़ता  जैसे  कि  स्वदेशी  विक्षेय  रूप  से  जो

 Ase



 1914  )  शलिश्क्त-ससतर

 जिक  में  भर  जंठिश  ऑथिक  संकट-का  सामना  कर  रहे  उनके  लिए  एक  निर्धारित

 जलनकात्र धिएमें  कर्त्पाश्यितः  कर नाक न  ।  सको  देखते  हुए  ऐसा  लगता  है

 पासु  उत्त  रदायित्वों  लक्ष्य  कश्ता  कठिन

 अब

 पतनों  पर  सीसा-झुल्क  को  दसली

 7922.  श्री  विद्य्नाथ  :  कया  बित्त  अंत्री  यूह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  देश  के  प्रत्येक  अन्तरशकी य  जवमस्तः  फ्तततवर  PGE -O ATT  $991-92  के  दौरान
 अलग-अलग  बसुल  किये  गये  सीमा-शुक्रक  की  राशि  क्या

 क्या  देश  के  अन्तररष्ट्रीयःविमशत पत्तमों
 फर  वर्ष  1991-92  के  द्ेराम  सीमा-शुलक

 की  वसुली  में  कमी  आई

 यदि  तो  प्रत्येक  चि6त्राभ'पक्तनों परਂ  उक्त  की  वच्चूली  में  कभो  का  प्रतिशत
 ब्ष  1990-91  की  तुलना  में  कितना

 तत्संबंधी  कारण

 (2)  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  हैं  .?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  सरजो  रामेश्वर  ठाक्र  )  :  से  सूचमा  एकत्रित  की
 जा  रही  है  ओर  उसे  सभा  पटल  पर

 भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  को  इटलो  यात्रा

 7923.  भी  आर  सुरेस्द्र  रेड्डो  :  बाणिल्य  सनन््त्री  यह-्बतानेस्की  कपा  करेंगेफ  :

 क्या  एक  उच्च  स्तरीय  भारती  य  अतिकस्रिधिन्मंकल  झल#ही में  इठली'को  यक्त्रा  पर  गया

 2६  )-मदिल्वां/तो  शि्डभंडलके साथ  हुए  विचार-विमश  का  ब्यौरा  क्या  है  और  झनके

 जबा-परिणमरनि खले  ;

 सहयोग.हेतु ख़ने  बए  क्षेत्रों का  ध्यौरा  जया

 क्या  इटली  के  व्यापारियों  ने  भारत  में  निवेश  करने-म्री  ज्ो.इश्का  जहर  की

 और

 ग्रदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जाजिण्य  भन्वालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  चिदम्बरम  ब्राइध्ज्य  राज्य

 कत्रीन्केंलेसस्वन्में एक  भार्रतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ने  भारत  इतालवी  संयुक्त  अरधमिति  के-्वें
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 सशन्न  में  माग  लेने  क ेलिए  1992  के  अन्तिम  सप्ताह  में  इंटली  का  दौरा  इस

 विमह्दां  में  वित्त  तथा  संयुक्त  उद्चमों  के  क्षेत्र  मे ंभारत  इटली  सहयोग  पर  बल  दिया

 गया  ।  इसमें  अन्य  बातों  के साथ-साथ  निम्नलिखित  पर  भी  सहमति  हुई  थी  :

 (i)  इतालवी  ऋण  करार  का  3  वर्षों  की और  अवधि  के  लिए  ;

 (ii)  अभिन्ञात  क्षेत्रों  में  औद्योगिक  सहयोग  ओर  संयुक्त  के  संवर्धन  के  लिए  एक

 संयुक्त  कार्यकारी  दल  की  और

 (iii)  विशिष्ट  संयुक्त  उद्यम  प्रस्तावों  पर  विचार-विमश  के  लिए  दोनों  देशों  के  अग्रणी
 उद्योगपतियों  की  उच्चस्तरीय  बेठक  का  ायोजन  करना  ।

 द्विपक्षीय  सहयोग  के  लिये  अधिक  गूंजाइंश  वाले  अभिज्ञात  क॒छ  क्षेत्र  हैं  चमड़े  क ेसामान
 रसायन  तथा  पेट्रो  खाद्य  पदार्थ  तथा  समुद्री  उत्पाद  ।

 इतालवी  पक्ष  ने  स्वीकार  किया  है  कि  भारत  की  आथियः  नीति  में  हाल  ही  में  किए  गए
 परिवतेंनों  से  भारत  में  तिवेश  की  बेहतर  हो  गई

 एस०  टी०  ए०  परमिट

 7924.  श्री  राजनाथ  सोनकर  हास्त्री  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  सन््त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :  OF  कै

 क्या  कोई  ऐसा  नियम  बनाया  गया  है  जिसके  अनुसार  राज्य  परिवहन  प्राधिकार
 परमिट  प्राप्त  करने  हेतु  प्रत्येक  आवेदन  के  सःथ  25  हजार  रुपए  को  राशि  जमा  करातीਂ  क्डेगी
 ताकि  दिल्ली  परिवहन  प्रणाली  को  बेहतर  बनाया  जा  सके

 क्या  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  व्यक्तियों  को  इस  बारे  में
 कोई  छट  नहीं  दी  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जल-भूतल  परि  वहन  मन्त्राोलय  के  राज्य  सम्त्री  जगदोश  टाईटलर  और
 3000  स्टेज  करिज  परमिट  दिए  जाने  की  स्कीम  के  अन्तगंत  दिल्सीं  प्रशासन  द्वारा  जारी  की  गई
 मार्गदर्शी  रूप-रेखाओं  के  अनुसार  एक  आवेदक  को  राज्य  परिवहन  दिल्ली  के  पक्ष  में
 डिमांड  ड्राफ्ट  के

 जरिए  25,000  रु०  की  प्रतिमूति  जमा  करानी  होती  बन ०  जाति/बन  ०
 जनजाति  के  मामले  में  जमा  की  जाने  वालौ  प्रतिमूति  की  राशि  कंवल  5,000  रुपए

 प्रईंन  नहीं  उठता  ।

 ]

 मुम्बई  उच्चच  स्थायालय  की  गोओआ  न्यायपोठ  में  न्यायाधोश 8.  ४  ४  «४.55  छू
 7925.  श्री  हरीज्ञ  तारायण

 प्रभु झांदये : क्या भ्याय ओर कम्पसो कर्म सन््जी कह बताने की कुपा करेंगे कि



 [  4  1914  लिलित  उंत्तर्र
 नकल  न

 क्या  सुम्बई  उच्च  न्यायालय  की  ग्रोआ  न्यायपीठ  में  न्यायाधीशों  की  संरूया  पर्याप्त

 बदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  न्यायपीठ  में  बड़ी  संध्या  में  लम्बित  मामलों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  अधिक  न्यायाधीक्षों  की  नियुक्ति  करने  के  लिए  गोआ  सरकार  से  कोई  अनु  रोध

 प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 संसदोय  कार्य  सरत्रासय  में  राज्य  मत्त्रो  तथा  न््याय  ओर  कम्पनी  कार्य  मग्त्रालय  में

 राज्य  समत्री  रंगराजन  :  मुम्बई  उच्च  न्यायालय  दमण  और

 दोव  पर  अधिकारिता  का  1981  की  घारा  9  के  अनुसार  उच्च

 न्यायालय  के  ऐसे  जो  संख्या  में  दो  से  कम  नहीं  जेसा  उच्च  न्यायालय  के  मुख्य

 न्यायमूर्ति  समय-समय  पर  नामनिदिष्ट  दमण  और  दीप  संध  राज्यक्षेत्र  में  उत्बन्न  होने
 वाले  मामलों  के  सम्बन्ध  में  उप्त  उच्च  न्यायालय  में  तत्समय  निहित  कौ  गई  अधिकारिता  और

 शक्तियों  का  प्रयोग  करने  क॑  लिए  पणजी  में  आसीन  होगे  ।”  इस  मुंबई  उच्च  न्यायालय  के

 मुख्य  इस  शर्त  के  अधीन  रहते  हुए  कि  नामनिदेशित  न्यायाघीशों  की  संख्या  दो  से  कम

 न  पणजी  न्यायपीठ  में  आसीन  करने  के  लिए  उतने  न्यायाधीशों  को  ही  नामनिदिष्ट  क रले

 जितने  बह  पर्याप्त  समभते  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 (7)  प्रदन  ही  नहीं

 क्
 विभिन्न  उच्च  न्यायालमों  में  पद  मुख्य  भ्यायाधोक्ष

 7926.  भ्री  राजेद्त  कुमार  :

 बोमतो  क्षोला  गौतम  :

 क्या  स्याथ  और  कंपनो  कार्य  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  में  स्थाक्मपन्न  मुख्य  न्यायाधीशों  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे
 न्यायाधीशों  का  ब्योरा  क्या  और

 इन  उच्च  न्यायालयों  में  नियमित  आधार  एर  मुख्य  न्यायाधीशों  को  कब  तक

 नियुक्त  किया  जाएगा  ?

 संसदोय  का  संजालनव  में  राज्य  मसत्री  तथा  न्याय  ओर  कंपनो  कार्य  मम्त्रालय  में

 राज्य  मस्ती  रंगराजन  :  और  तारीख  20-4-92  को  विद्यमान

 स्थिति  के  अनुसार  निम्नलिखित  उच्च  न्यायालयों  में  उनके  सामने  दक्षित  तारीखों  से  मुख्य

 न्यामसृत्ति  के  पद  रिक्त  हैं  :



 लिक्षित्त  उत्तर  26  इन उच्चਂ

 गुजरास  न्यायमृ्तियों  fer

 2.  मद्रास  --

 इन  उच्चਂ  न्यायालथी'में  मुह्य  न्यायभृरतियों  के  रिक्ितेंਂ  पछों  मरनेਂ  केः  लिए  सम्बन्धित
 सार्विघानिक  प्राधिकारियों  के  बीच  पंशमर्श  की  प्रक्रिंकः  चल  यह  क्ताना  संज्क  नहीं है
 ये  पद  कब  तक  भर  दिए

 भूतपूर्व  सेभिकों के  लिए  स्वरोजगार  बोलना

 १927.  थी  अस्ना  जोशी  :

 शोसतो  दोपिका  एच्थ०  टोपोवाला  :

 ओमतो  महेशा  कुमारो  :

 श्री  महेड्रा  कमोडिका  :

 क्या  रक्षा  मन्त्री-यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे

 प्रत्येक  राज्य  के  उ्ें  जिलों  का  ब्यौरी  क्या  हैं  जिसमें  स्व-रोजेगार  के  लिए  मूतपूर्ब*
 सेनिंकी की  तै  यार  करने  की  योज॑नों  अभी  तक  कार्यान्वित  की  गंयी

 वर्ष  1991  के  दोरान  इस  योजना  से  राज्य-वार  कितने  व्यक्ति  लाभान्वित  हुए
 हैं  ;

 )  क्या  सरकार  का  विचार  इस  योजना  को  और  अधिऋ  दाहँदों  मीःसागूं  करने  का
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  सन््त्रो  फॉरेंच/पंथार)'  ::  ब्यॉरें  सलिस्क  मैंदिए  गये

 ब्यौरे  संलग्न  में  दिए  गये

 और  नए  जिलों  में  इस  योजना  को  लायू  किए  जानें  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों

 से  समय-समय  पर  प्राप्त  फ्रल्सःकों:पर  प्रत्केक  के  जो  चिर्कः  नेह  आफ  परਂ  जिचररः  किकोाः  जरत३

 हेसे  जिलों  के  नाम  जहां  भूतपुर्व  संनिर्कों  को  स्थे-रोजगार  के  लिए  तंयार  करने >

 के  लिए  हक  को  ऋ्राशमः  (7988)
 से  आज  तक  लागू  किया  शया  है

 राज्य  किले  का  काम
 क्--६५५७.५-ध्ााकाकाक  ।
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 4  )  लिखित

 1  2

 हरियांणा  अम्बाल+  ग्रुडग्ांक

 और  फरीदाबाद  ।

 उत्तर  प्रदेश  लखनऊ  और

 गोरखपुर  ।

 राजस्थान
 अलवर  और  नागौर  ।

 पर्षिचम  बंगाल  दाजिलिंग  ।

 हिमाचल  प्रदेश  ऊंना  और

 तमिलनाडु  उत्तर  धर्मापुरी  और
 सिबलेसरधल्लि  ।

 केस्ल  कन्नानरैर  ।

 मांध्र  प्रदेश  काकीमाडा  और

 प्रक्ाहाम  ।

 उड़ीसा  घनकेनल:और  गंजाम़  ।

 मचिधुरु

 बसम  नौंगांव  ।

 1  1991  से  3।  1992  तक  को  अवधि  में  भूतपूर्व  संनिकों

 को  के  तेयार  को  के

 के  अम्तगंत  लाभान्वित  भतपू्व  संनिकों  के  राज्यवार  ब्योरे
 —

 लाभास्बित  मृतपूक  सेनिकों
 की  संख्या

 1  पु  Zz

 पंजाब  345

 हरियाणा  ॥0वा

 उत्तर  द्रदेश  3579

 G27.
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 लिखित  उत्तर्र  24  1994

 1  2

 पद्दिचम  बंगाल  20

 तमिलनाडु  308

 हिमाचल  प्रदेश  346

 केरल  195

 उड़ीसा  19

 आन्ध्र  प्रदेश  25

 कुल  :  3337

 ओ०  जो ०  एल०  के  अम्तगंत  माल  का  आयात

 7928.  थ्रो  लॉ्ज  फर्नाग्डोज  :  क्या  वाणिज्य  मन्न्रो  यह  बताने  की  हछृपा  क रंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मुवत  सामान्य  लाइसेन्स  के  अन्तगंत  माल  के  आयात  पर  लगे  नियंत्रण

 को  वापस  लेने  का  निर्णय  लिया  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मस्जासय  के  राज्य  सम्त्री  पो०  :  और  )  बं  1992-
 97  के  लिए  निर्यात  एवं  आयात  नीति  के  अनुसार  आयात  को  निषेधात्मक  सूची  में  शामिल  मदों

 को  छोड़  कर  अन्य  सभी  मदों  का  आयात  बिना  किसी  नियंत्रण  के  किया  जा  सकता  सरकार  ने

 साख-पत्र  खोलने  के  लिए  न्यूनतम  नकद  राश्षि  जमा  करके  पहने  जो  खुला  सामान्य  लाइसेंस  छुरू
 किया  था  उसमें  शामिल  आयात  मदों  पर  से  भी  अब  नियंत्रण  समाष्त  कर  दिए  गए  हैं  ।

 अधिवासो  मारतोयों  हारा  जमा  राशि

 7929.  भझरो  यद्ाबंतराव  पाटिल  :  क्या  वित्त  सन््ज्चो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  नई  आधथिक  नीति  को  घोषणा  के  बाद  अनिवासी  मारतीयों  की  जमा  राशि  घट
 गयी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  अध्ययन  कराया

 )  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्यौरा  क्या  और

 )  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बित  समस्जालय  में  राज्य  सन््तरो  रामेहबर  से  (5)  31-3-1991  तक



 4  1914  लिखित  उत्तर

 तथा  29-2-92  तक  की  स्थिति  के  अनुसार  अनिवासी  भारतीय  निक्षेपों  की  स्थिति  नीचे  दी  गयी

 बैंक  निक्षेप  करोड़  रुपए  में  शेष

 की  किस्म  31-7-91  29-2-92

 अनिवासी  बाह्य  7,450  7,784

 विदेशी  सुद्रा  अनिवासी  15,013  13,992

 22,463.  22,776

 इसके  29  1992  तक  भारत  विकास  बाण्ड  स्कीम  के  अन्तगंत

 16,20,690  मिलियन  अमरीकी  डालर  की  घनराष्णि  एकत्रित  की  गयी

 @
 कोटमाझकों  पर  सोसा  शुल्क

 7930.  श्री  सोहन  लिह  :  क्या  वित्त  संत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 उन  विशिष्ट  कीटनाशकों  का  नाम  और  ब्यौरा  क्या  है  जिनके  लिए  75  प्रतिशत
 सीमा  छुल्क  को  बढ़ा  कर  110  प्रतिशत  कर  दिया  गया

 तकनीकी  श्रेणी  के  उन  कीटनाशकों  के  नाम  क्या  जिनके  लिए  110  अ्रतिक्षत
 सीमा  शुल्क  को  कम  करके  75  प्रतिश्षत  कर  दिया  गया

 उन  विशिष्ट  कीटनाशक  इन्टरमीडिएट्स  के  नाम  क्या  हैं  जिन  पर  सोमा  शुल्क  120
 प्रतिशत  से  घटाकर  65  प्रतिशत  कर  दिया  गया  और

 उन  विशिष्ट  कीटनाशक  इन्टरमीडिएट्स  के  नाम  और  ब्यौरा  क्या  जिन  पर
 उत्पाद  शुल्क  में  पूरी  छूट  दी  गयी  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  :  (१)  1992-93  के  बजट  में
 क्लोरडेन  तथा  डेप्टाबलोर  नामक  कीटनाशक  दवाइयों  पर  सीमाशुल्क  को  75  प्रतिशत  से

 बढ़ाकर  110  प्रतिशत  कर  दिया  गया

 1992-93  के  बजट  में  विशिष्ट  तकनीकी  ग्रेड  की  15  कोटनाशक  दवाइयों  पर
 सीमा  शुल्क  को  110  प्रतिशत  से  कम  करके  75  प्रतिशत  कर  दिया  गया  इन  कीटनाक्षक
 दवाइयों  के  नाम  इस  प्रकार

 क्लोबुटा  फोसोटाइल-अल
 पेंडिमेथोलिन  तथा  ब्रोमोडाथोलीन  ।

 1992-93  के  बजट  में  दो  विशिष्ट  कीटनाशक  मध्यवरतियों  फेनवेलीरेट  के
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 के  लिए  कार्वेनर्डेजि म  के  किर्माण  लिए  थियो  यूश्यि
 शुल्क  को  120  प्रतिशत  से  कम  करके  65  प्रतिक्षत  कर  दिया  गया

 ॥

 1992-93  के  बजट  में  तीन  विह्षिष्ट  कीटनाशक

 पै  राक्लो  रो-एन-आइसोप्रोपाइल  एनिलीन  तथा  मिथाइल  क्लोरोफमेंट  को  उत्पाद  शुल्क  से  छूट  दो
 गयी  दिनांक  1-3-88  को  यथा  संशोंघित  अधिसूचना  सं०  में  उन  अन्य
 नाशक  मध्यवर्तियों की  सूची  शामिल  है  जिन्हें  उत्पाद  शुल्क  से  छूट  दी  गयी है  । उक्त  अधिसूचना
 तथा  संशोघनकारी  अंधिसूचनाएं  संसद  के  दोनों  सदनों  में  विधिवत  रूप  से  रखी  जा  चकी

 ]

 अआयात-निर्यात

 7931.  भरी  भगवान  क्षंकर  रस्थत  :  क्या  कमब्नी  बह  बतालेतकी/्पा  ऋरंगे  कि  ।

 नई  आयात“निर्योत्त  नौंत्तिके'कारण  1992-93 के  जआावात-निर्थीतिमें
 कितनी  वृद्धि  होने  की  संभावना

 क्या  अधिक  श्रम  वाले  एककों  ह्वारा  उत्पादित  माल  के  निर्यात  को  क्ड़ावा  देने  के

 लिए  कोई  योजना  अथवा  सुझाव  सरकार  के  विचारधीन  और

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  पी०  :  किसी  उर्ष  में  आयात

 और  निर्यात  का  स्तर  बहुत-सी  बातों  पर  निर्मेर  करता  है  जैसे  विध्व  व्यापार  हमारे

 देशों  में  आथिक  हुमा  रेःउत्पादों  सकी  विवेशों  में  सथा  घरेल?कारक  जेसे

 निर्यात  के  लिए  बेशी  की  कृषि  औद्योकिक  मुद्रास्कीति  कीप़द  र-अफैर

 घरेलू  मांग  आदि  नई  आयात-निर्यात  नीति  में  जो नए  कदम  उठाए  ग्रए है ंउनका  हमारे  निर्यात  और

 आयात पर  वास्तविक  प्रभाव  कुछ  समय  ब4द  दिखाई  देगा  ।  इसलिए  1992-93  के  दीरान-होने

 वाले  आयात  और  निर्यात  के  स्तर  का  सही-सही  आकलन  इस  समय  कर  पाना  कठिन

 और  नई  आयात-निर्यात  नीति  का  अन्य  उद्देश्यों  के  साथ-साथ  बरारतीय

 उद्योग  की  उत्पादकता  आधुनिकीकरण  गुणवत्ता  और  समग्र  प्रतिस्पर्धात्मकता  में  वृद्धि  करना

 नताकिःविदेक्षों  में  भारततीय  उत्पादों  की  श्र  में  शुधार  हो  |  नोई  नीति  में  जो  पहल

 की  हैं  उनमें  शामिल  प्रतिशत  निर्यात  अभिमुख  एकक  तथां  निर्यात'संस्ाधन

 जोन  योजना  का  विस्तार  करके  उन्हें  मत्स्य

 जैसे  प्राथमिक  तौर  पर  श्रमसाध्य  क्षेत्रों  के  लिए  भो  लागू

 पंवज्ञाखापशनम कसम  पर  गोंवियो  का  मिर्माण

 7932.  थी  रामकृष्ण  कॉताला  :

 ओओ  महासमुद्रम  गणेरर  रेडडो  :

 बंया  अंल-भूतल  पंरियहुन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ;



 4  1914  लिलित  उत्तर

 विशाखापत्त नम  पत्तन  पर  निर्माणाधीन  गोदियों का  ब्यौरा  क्या

 उनकी  अनुमानित  लागत  किंतनों  और

 इन  गोदियों  से  कितना  माल  उतारा-घचढ़ाया  जा  सकेगा  ?

 लल-भूतल  परिवहन  सर्शलय  के  राज्य  मन््शो  जगवोशझ  टाईंटलर  )  और

 विशरखापत्त नम  पत्तन  में  15.2  करोड़  रु०  और  14.9  करोड़  को  अनु  मर्सदक  क्रागत  से

 हूकू  कद्े  ढथे  ओर  एक  बहुउहं  ध्यीय  बर्थ  नि  णाधोीन  हैं  ।  ़

 ॥  दोनों  नई  बर्थों  पर  चूने  का  थर्मल  लोहे  तथा  स्टील  की  लौह

 उत्पादन  तथा  भय  बल्क  कार्गो  को  हैंडल  किए  जाने  की  संभावना  है  ।
 हि

 ४  हु  पु  ई  ना  ४7

 संयुक्त  उद्यमों  के  प्रस्ताव

 १993:  थे  के०  तंग्वास्वक्ल  :  करा  वाणिज्य  मााके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 सरकार  ने  पिछले  एक  साल-के  दौरान  आज  तक  विदेशों  से  प्राप्त  कुलः  कितने  संयुक्त
 उद्यमों  के  प्रस्तावों  की  जांच  की  और  ह

 उपयुक्त  अवधि  के  क्ोश्ाक्सशककर  ने  ढेके  किलो  भ्रस्तावों  को  मंजूरी  दी  है  ?

 यालिज्य  जव्याखयਂ  के  राश्य  भर्जी  पी०  ओर  सरकार  ने

 1991,  ज़िदेश  में
 संयुरृत  उल्यम  स्थापित  के  लिए  76  प्रस्तावों  की  जांच  की  है

 ओऔर  उनमें  से  53  को  मंजूरी  दी  है  ।

 द
 सारतोय  नोवहन  निगस  का  बेड़ा

 1924.  भी  सहन  लाल  कया  जल-भूतल्  प्रियहन
 मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा

 कि  :  .

 भारतीय  नौवहन  निगम  के  बेड़ें  में  कितने  जहाज

 निगम  ह्वह्रा'क्फिीरिक्ष  मानदंडों  के  अभुसार  एक  जहाज  की  संचालन  अवधि  कितनी

 _  कितने  जहाजों  उपयोगिता  अवधि  समाप्त  हुई  और

 बेंडें  मैं  नये  जहाज  शार्मिल  करने  के  लिए  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सन्शालय  के  राज्य  सम्शो  (  झो  जगदीश  :  )  भारतीय

 नौवहन  निगम के  बेड़े  में  इस  समय  51  लाख  डी०  डब्स्थ्७  टी०  के  128  जहाक  हैं'+

 विभिन्न  श्रेणी  के  जहाजों  के  लिए  सरकार  द्वारा  निर्धारित  किए  गए  मानदंडों  के

 अनुसार  एक  जझज़/क्री  प्रचालन  क्ीचे  की  गई
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 लिखित  उत्तर  24  1992
 न्विन_नतीतनत--त3न+नत>+नननननननननननननननननननननगनननननननननन-  ee

 1.  बल्क  करियर  और  लाईनर  जहाज  ५  20  वर्ष

 2.  खाद्य  तेल  ईजी  कैमिकल  करियर  ४  20  वर्ष

 3.  तटीय  जहाज  :  24  वर्ष

 4.  अन्य  रसायन  और  फासफोरिक  एसिड  करियर  :  15  वर्ष

 5.  एल  पी०  जो०  कैरियर  :  25  वर्ष

 6.  ओ०  एस०  वी ०  :  1648  वर्ण

 7.  ड्रिल  जहाज  :  25  ब्ष

 भारतीय  नोवहन  निगम  के  बेड़े  में  घार  ऐसे  जहाज  हैं  जिन्होंने  अपनी  आधिक  आयु
 पूरी  कर  लो

 भारतीय  नोवहन  निगम  के  21  जहायों  को  खरीद  के  लिए  एक  ब्लाक  प्रस्ताव  भेजा

 जो  सरकार  के  पाप्त  विचा  राधीन  मारतीय  नोबहन  निगम  ने  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के

 अन्त  तक  114  जहाज  खरीदने  का  भी  प्रस्ताव  किया

 राजस्थान  को  विशोय  सहायता

 7935.  श्री  विरणारों  लाल  मार्यथ  :  कया  जिस  अंभो  वह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  सरकार  के  लिए  वर्ष  1991-92  के  दौरान  कितमी  वित्तीय  सहायता  का

 नियतन  किया  गया

 कया  राज्य  के  लिए  नियत  की  गयी  पूरो  धनराशि  दे  दी  गई  और

 यदि  तो  इसक  कया  कारण  हैं  ?

 बिस  संजालय  में  राज्य  मसत्रो  शाग्तारात  से  वर्ष  1991-92
 के  दौरान  राजस्थान  सरकार  को  उनको  बाधिक  योजना  के  लिए  आाबंटित दी  गई  केन्द्रीय  सहाबता
 निम्न  प्रकार

 रुपए
 रा

 आवंटित  दी  गई

 ].  सामान्य  केन्द्रीय  सहायता  354.00  346.35

 2.  अतिरिक्त  केन्द्रीय  शहायता  7.00  7.00

 3.  बाह्य  सहायता  प्राप्त  परियोजनाओं

 के  लिए  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सहायता  26.00  39.89

 योग  387.00  393.24
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 4  1914  )  लिखित  उंत्तरे

 सामान्य  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  1991-92  के  दौरान  दी  गई  राशि  आबंटन
 से  7.65  करोड़  रुपए  कम  यह  कमी  अनुमोदित  परिथ्यय  के  प्रति  राज्य  सरकार  द्वारा  व्यय
 में  की  गयी  कमी  के  कारण  कंन्द्रीय  सहायता  में  कटोती  की  बजह  से  है  ।

 सिल्जे  हुए  बलों  का  निर्यात

 7936.  थ्री  के०  तुशशिऐया  वाभ्काबार  :  क्या  बल  अंजो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 यूरोपीय  आदविक  समुदाय  के  देशों  को  देशवार  कितने-कितने  मूल्य  के  कितनी-कितनी
 मात्रा  में  सिसे  हुए  वस्त्रों  का  निर्यात  किया  गया  तथा  उससे  कितनी-कितनी  बविदेश्षी  मुद्रा  अजित
 को

 (&)  ऐसे  वस्त्रों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  कया  उपाय  किए  जा  रहे  ओर

 व्यापार  नीति  में  परिवर्तंग  से  वस्त्र  उत्पादों  के  निर्यात  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की

 संभावना  है  ?

 बस्ञ  मंजरालय के  राज्य  मंत्री  अक्ोक  :  वर्ष  1991  के  दोरान  यूरोपीय
 आधिक  समुदाय  के  देशों  को  देक्षश्थार  वर्ण  उत्पादों  के  निर्यातों  का  कुल  मूल्य  निम्नोक््त  अनुसार

 क्रम  सं०  देश  का  नाम  निर्यात  अनन्तिम

 ]।  «  जम॑ंनी  उठाए

 2.  ब्रिटेन  जिनमें

 3.  फाँस

 4.  इटली  464,65

 5.  बेमेलक्स  392.40

 6.  स्पेन

 7.  डेनमार्क  93.42

 8.  आवरलेंड  24.35

 9.  पृतंगाल

 बूतान
 _

 सरकार ने बस्त्रों के नियति बढ़ाने के लिए अनेक कदम उठाए हैं जिनमें शामिल



 लिखित  एत्तरे  :  24  1998
 a नमन  ननीनननननन॑नननननन-+++न-++  व  ननन-ननननन  मनन  +«+-मननम-न+-+  मन»  नमन  ननननननन  मनन  न  नम  «3.  शा  ++आमआ

 (1)  वर्ष  1992-97  के  लिए  नीति  उर्दार  बबाना  जिसको  उद्देष्य  .

 बस्त्र  उत्पादों  सहितर्वकभिन्न'भदों  का  ईियालअधिकत्  बढ़ाना

 (2)  उदारीकृत  विनिमय  दैरे  प्रबन्ध  प्रणेली  छुरू

 (3)  रियायती  ोल्क  पर  वस्ते/करियानमशीजों  कीशायात  को  अनुमति  ।

 :
 (4)  उपयुक्त  कोटा  नौति-परंकउपायीं  के  जरिए  विंभिमीतित-लियतिकी  तथे  थेर-कोटा

 निर्यातकों  को  पर्याप्त  प्रोत्साहन  देना  ।

 (5)  निर्यातिंःउत्पांदों  को  लोफश्रिये  बनाने  कीं  लिए
 विदेशों

 मैं  कतार  विफैको  मेलों

 के  आंयोजंने  के  ।

 (6)  अमरीकी  डालरों  के  रूप  में  विभिन्न  वस्त्र  उत्पादों  की  न्यूनतम  निर्यात  कीमतों  को

 निर्धारित  करने  ताकि  निरन्तर  विनिमय  दरें  के  र-चेढ़ाब  से  चिंदेशौ  भुदा  आय
 को  बचाया  जा

 व्यापार  नीति  में  परिबतंनों  से  संमवता  वस्त्र  उत्पादों  के  निर्यात  में  वढ्धिहोंगी'हथा
 उसके  फलस्वरूप  विदेशी  मुद्रा  आय  ।

 भरते  तेंचा  फरीकिस्तार्  के
 सम

 की  अमेरिका
 हो  रा

 चोक॑सो

 7937.  भी  भुवन  चस्त्र  क्या  रक्षा  सन््त्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गया  लेरेकाशका
 ध्यान  13  1992  के

 जोक  इंडिया  में  ह्यू ०एस
 संबेलत  आफ  इण्डियन  एण्ड  पाक  शौषंक  से  प्रकाक्षित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यंदि  तो  क्या  इस  चौकसी  संबंधी  मामले  को  उन  अमेरिकी  अधिकारियों
 के

 साथ  उठाया  भैय  था  जो  भारत  के  समुद्र-तटीय  इलाकों  के  आस-पास  स्कड  भ्रक्षेपोश्त्र  सै  जा  रहे
 कोरियाई  जहरज  का  पता  लगा  रहे  और

 तो  सामरिक  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  तटवर्ती  स्थलों  पर  अभेईस्कशिअधिकारियों
 को  जाने  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रखा  मंत्री  धारद  :

 से  अमेरिका  द्वारा  निगरानी  किए  जाने  के  संबंध  में  सलाचार-पत्नीं  में  छपे
 समाचार  के  बारे  में  सरकार  के  पास  कोई  ब्यौरे  नहीं  सरकार  को  सुंगुक्त॒  राज्य
 अमेरिका  के  नौसेना  वायुयान/पोतों  द्वारा  भा  रतीय  वायु  क्षेत्र  का  अतिक्रमण  किए  जाने

 ही  कोई  सैजना  नहीं  मिली

 7938.  प्रो०  के०  बी०  चासस  :  क्या  विश  भन््शी  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  ;



 ।
 लिखित  उत्तर

 )  वर्ष  1991-92  के  दोरांच/_हज्यभारे,  चिकेशे  मुद्रा  संरक्षण  तथा  तस्करी  निवारण

 1974  के  अन्तगंत  कितने  मुकदमे  चलाए  और  .

 इस  अवधि  कु  दौरान  राज्यवार  कितने  व्यक्तियों  को  इस  अधिनियम  के  अन्तगेत

 दण्डित  किया  गया  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मर्जी  रामेदबर  :  वर्ष  1991-92  के

 विदेशी  मुद्रा  संरक्षण  तथा  तस्करी  निवारण  1974  के  अन्तगेंत  जांरी  नजरैबंदी  आदेशों

 की  राज्यवार  संख्या  रुूलरन  क्यिरण  कें  दो  यई  है

 विदेशी  मुद्रा  संरक्षण  तथा  तस्कखे  ईविवरण-अल्केक्यिंस  के  अन्तर्भत  व्यक्तितयों  को
 ण्डित  करने  का  प्रद्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  उक्त  अधिनियम  के  अन्तग्रंत  कारंवाई  निवारणात्मक

 है  ओर  का  रंवाई  दाण्डिक  नहीं  है  ।

 का

 राज्य  सरकारों/संघ  राज्य

 क्षेत्रों  द्वारा  जारी  आदेश

 महाराष्ट्र

 केरल

 तमिलनाडु

 कर्नाटक

 पंजाब

 दिल्ली

 दमन  और  दीव

 युंबरात

 राजस्थान

 बिहर

 उरे२  प्रेदेदा

 ऑन््श्न  प्रदेश

 मध्य  प्रदेश

 उड़ीसा

 चण्डोगढ़

 केना  सेरेंकार  हि  जारी  जरदिश

 i
 बल ललललइलक

 बष  1991-92  के  दौरान  जारी

 नज  रबन्दी  आदेश

 534

 359.

 बोग  ।  1308
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 ओडिट  रेटिंग  एथेंलियां

 7939.  को  गुरूदास  कामत  :  क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  रेटिंग  एजेंसियों  के  लिए  उनकी  कार्यकुशललता  ओर

 निष्पक्षता  के  आधार  पर  माम्यता  देने  की  प्रणाली  शुरू  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  यह  प्रणाली  निजी  और  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  लागू  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बित्त  संभालय  में  राज्य  बरशो  रामेहबर  :

 से  उपयुक्त  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रह्नन  उत्पन्न  नहीं  होते

 मशसबारो  कायल  का  आयात

 7940.  थी  भह्ेसा  कुमार  सिह  ठाकुर  :  क्या  बाजिल्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 उन  देझ्षों  के  नाम  क्या  हैं  जो  भारत  से  किए  गए  आयात  के  बदले  में  अलबारी  कागज

 को  सप्लाई  करते

 ब्ष  1990-91  के  दोरान  देदा  में  कूल  कितने  अखबारी  कागज  का  आयात  किया  गया
 और

 अखबारों  कागज  के  बदले  देश-बार  सप्लाई  को  गई  वस्तुओं  का  ब्योरा  क्या

 धाजिण्य  मंशालय  के  राज्य  संशो  वो०  :  ओर  (  वर्ष  1990-
 9]  के  दौरान  मंससे  सुकब  आफ  स्वीडन  के  साथ  एक  समान  प्रति  ब्यापार  दायित्व  सहित  लगभग

 11.07  करोड़  रुपए  पोत  पबन्त  मिःशुल्क  मूल्य  के मानक  अखबारों  कागज  के  आयात  के  लिए  की

 गई  केवल  एक  संविदा  छल  रही  भारत  से  निर्यात  की  गई  मर्दे  तथा  देक्षों  के नाम  नीचे  दिए  गए

 सद
 देश

 पदसन  माल  संबुक्त  राज्य  यूगोस्लाबिया

 पुदोना  तेल/पिप  रमिम्ट  तेल  जापान

 चमड़े  का  सामान  संयुक्त  राज्य  स्वीडन
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 बै

 1
 थ्रँ

 परिष्कृत  रबड़  स्वीडन

 थ्रेश्षीटिंग  ब्रिटेन

 वर्ष  1992  के  लिए  कुछ  माल/वस्तुओं  के  निर्यात  के  बदले  में  अखबारी  कागज  सहति  कुछ

 माल/वस्तुओं  के  आयात  के  लिए  रोमानिया  और  रूस  परिसंघ  के  साथ  व्यापार  संलेख  किए  गए

 एस०टी०सी०  ने  वित्तीय  बर्ष  1990-91  के  दौरान  2.26  खाख  एम०टी०  गलवारी

 कागज  का  आयात

 भांध्र  प्रदेश  को  ऋण

 7941.  थो  गंगाघरा  सानीपहली  :  क्या  विस  मश्बथी  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  आम्न्न  प्रदेश  सरकार  ने  कितनेटुऋण  को  मांग  की

 किस  उद्देश्य  हेतु  यह  ऋण  लिया  और

 राज्य  सरकार  को  ऋण  के  रूप  में  कितनी  राशि  दो  गयो  है  ?

 बिस  सम्ञालय  में  राज्य  मरजो  शास्ताराम  :  आध  प्रदेश  को  उसकी

 राज्य  योजना  के  लिए  वर्ष  1991-92  से  दौरान  स्वीकृत  ऋणों  की  राक्षि  569,30  करोड़  रुपये

 योजना  आयोग  द्वारा  आवंटित  राध्षि  स ेअधिक  ऋण  सहायता  के  लिए  1991-92  में  राज्य  सरकार

 से  केन्द्र  सरकार  को  कोई  अनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ

 और  प्रहन  ही  नहीं

 लाज्यास्मों(का  भावात

 7942.  भो  बविलासराब  तागनाजराब  गुंडेवार  :  कया  बालिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 खाद्यान्नों  का  आयात  किन  देझों  से  किया  जाता

 गत  दो  वर्षों
 के

 दोरान  इन  देशों  से  शायान्नों  की  कितनी  मात्रा  का आयात  किया

 गया  और  उसका  मूल्य  कितना  और

 खाद्यान्नों  का
 आयात  कम  क  रने  हेतु  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 वाजिक्य  सग्जालय  के  राज्य  मस्ती  पो०  पिछले  दो  बर्षों  के

 दौरान  जिन  देक्षों  से  खाद्यान्नों  का  आयात  किया  गया  वे  यू०  एस०
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 स्सित  उत्तर  24  1992

 वियतनाम  समाजवादी  चीन  जनवादी
 कोरिया

 श्री  संयुक्त  अरब  खंफानिया  ऊरमंत्र  संघीय

 मै
 य ू०  एस०  एस०  यूगोंसलाबिया  ।

 व  1990-91  और  1991-92  92  के  दौरान  आयातित

 की  मात्रा  और  मूल्य  निम्नलिखित  थे  ;  हि

 वर्ष  मात्रा  मूल्य  रुपया  )

 1990-91  925554  53690.32

 1991-92  278754  22478.90

 92
 |

 मा  इइलम  मम  क या  2३  बी  १  259७७  जा  &>  आय  २७३६  आआ+  42७  बा  आाउााआ॥  ८  आ  आउ

 हालांकि  देश  दालों  को  छोड़कर  अन्य  खाद्ान्नों  में  आत्मनिमंर  लेकिन  मानसूछ
 की  प्रवृत्ति  और  खाद्याननों  पर  उनके  इफर  स्वाक  बढ़ाने  की  आवश्यकतढ  के  क्राघार  पर

 कमी-कभी  लाद्यान्नों  का  आायात  करना  पड़ता

 भस्यावालयों  में  सोंसा  शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाव

 शुल्क  के  लस्थित  सासलें
 '  ह

 7943.  .  श्री  अनश्तराज  देशमुख  :  क्या  जिस  मंत्री  यहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  न्यायालयों  में  सीमा  छुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  के
 अलग-अलग  कितने

 मामले  लंबित  पड़े  हुए  और  उसमें  पथक-पथक  कितनी  राशि  लगी  हुई  और
 ह

 सरकार  द्वारा  इन  मामलों  के  शीक्षे  निपटाने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे  हे  ः

 जिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहथर  :

 ॒  ०  ख8€ृ€  शक्ल  क  कक  किसी  तक्क्क्क  तक»  लक  -  का  कम
 उच्च  न्यायालयों  ओर

 उच्चतम  अन्तग्रंस्त  राशि

 न्यायालय  में  अनिर्णीत  रुपयों में  )
 मामलों  की  संख्या  °

 ee ज  +++ै₹€"“फक्"+:  ५५  एछाहशक्ाहइश्शाश शिप्रणा  चल  श  फल  क््फक्ऊक्ा  पतन

 सीमा  छुल्क  ि  2075  ॥  401.23

 केन्द्रीय  उत्पाद
 __  केश्रीगउल्लादषुल्ू  ४62  ,  207413

 866२.  हि  2074.13
 नी

 तन
 ड

 ॉ लिन
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 सीमा  शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  समाहर्ताओं  को  न्यायालय  में  पड़े  महत्वपूर्ण
 मामलों  पर  व्यक्तिगत  रूप  से  निगरानी  रखने  और  इनके  ज्ीघ्रता  से  निपटाने  के  लिए  उपयुक्त
 कदम  उठाने  की  सलाह  दी  गयी  ऐसे  मामलों  जिनमें  अधिक  मात्रा  में  राजस्व  ग्रस्त  होता

 शीध्रता  से  सूचीबद्ध  करने  के  लिए  उच्चतम  न्यायालय/|उच्च  न्यायालयों  स ेसमय-समय  पर

 अनुरोध  किया  जाता  महत्वपूर्ण  उच्च  न्यायालयों  के  मुख्य  न्यायाधीशों  से  इन  मामलों  के  शीघ्र
 लिपटान  के  लिए  विशेष  पीठे  निश्चित  करने  के  लिए  भी  अनु  रोध  किया  गया  है  ।

 मुख्य  बुद्ध  टेंक  अर्थुन

 7944.  भरी  अस्ता  जोकझी  :

 श्री  माग्ये  योषधंन  :

 क्या  रक्षा  भगजी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  क्या  मुरुय  युद्ध  टैंक  अर्जुन  परीक्षणों  के  पश्चात्  सेवा  में  लिए  जाने  के  लिए
 तैयार

 यदि  तो  कया  इसकी  कार्यक्षमता  उपयुक्त  स्तर  के  अनुरूप  नहीं  है  जेसा  कि  पृ्णे
 में  प्रकाशित  27  1992  के  टाइम्स  आफ  इंडिया  में  प्रकाशित  हुआ

 यदि  तो  उसमें  आई  लामियों  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  उसके  क्या  का  रण

 लामियों  को  दूर  किए  जाने  के  पछ्षयात्  इसे  कब  तक  सेवा  में  लिए  जाने  की

 भाक्षा

 (8)  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कितनी  घनराष्ति  ख  की  जा  चुकी  है  तथा  परियोजना  के

 पूरा  होने  तक  ओर  कितनी  धनराहि  लक्ष  होने  की  आशा  है  ?

 रक्षा  मंत्री  हारद  :  मुख्य  युद्धक  टेंक  अर्जुन  का  परीक्षण-कार्य  काफी

 कागे  बढ़  चुका

 और  समाचार-पत्रों  में  छपी  खबरें  काफी  त्रुटिपूर्ण  जंसा  कि  परीक्षण

 प्रक्रिया  में  होता  है  ।  इस  टैंक  के  परीक्षण  के  दौरान  गोला  दागने  तथा  ट्रेंक  लिंग  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  कमियां  पाई  गई  थीं  जिम्हें  अब  ठीक  कर  दिया  गया  गोले  दागने  के  सम्बन्ध  में

 हाल  ही  में  किए  गए  परीक्षणों  के  दौरान  टेंक  का  कार्य  बहुत  उत्साहवर्धक  देखा  गया  परीक्षण

 ब्रक्रिया  के  अन्तगंत  टैंक  को  विष्यसनीयता  में  बराबर  सुधार  किए  जा  रहे  परीक्षणों  क॑  पूरा

 हो  थाने  पर  जब  यह  उपयोग  के  लिए  तैयार  हो  जाएगा  तो  महू  अर्जुन  टेंक  अत्याघुनिक  टकनालाजी

 से  बुक्त  एक  ऐसा  टेंक  होगा  जिसको  तुलना  विश्व  के  इस  श्रेणी  के  किसी  भी  टेंक  से  की  जा

 सकंगी  ।

 आशा  है  मुख्य  युद्धक  टेंक  अर्जुन  1993  तक  उत्पादन  के  लिए  तैयार  हो

 (8)  दस  पर  अब  तक  225.44  करोड़  रुपए  का  व्यय  हुआ  है  ।  इस  टैंक  के  विकास  का

 कार्य  पूरा  होने  तक  इस  पर  अनुमानतः  80.56  करोड़  रुपए  का  अतिरिक्त  व्यय
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 हल्दी  का  निर्यात

 48945.  छा०  (  के०  एक्०  सोसात्न  :  जया  वामिज्य  करी  ag  बतावे को  कप
 करेंगे कि  :

 1991-92  के  दौसन  किस  राज्य  में  हल्दी  का अधिकतम  डत्पादन  छुब्ल  ;

 इस  अवधि  के  दौरान  हल्दी  की  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया

 क्या  गत  तीन  वर्षों  की  तुलना  में  इस  वर्ष  हल्दी  के  निर्यात  में  कुछ  वृद्धि  होने  की
 आशा  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  सन्त्राशय  में  उप  सरत्रो  सलसान  :  वर्ष  1990-91  के  दौरात
 कांभ्र  प्रदेश  के  हल्दी  की  अर्वार्िक  वपंद्रक्का र  हुई  ॥  छग्न  1991.92-%  कबूस  प्रड़ढ़  बांकड़े  क्श्नी  राज्यों
 से  प्राप्त  नहीं  हुए

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  हल्दी  के  निर्कात  के  अबौरे  तिकालिशिब  हैं  :

 न्ज+++  नम  मम

 वर्ष  खतरा  अल्प  रुपय्रा  )

 ३3624

 )

 स्लेत  :  डी०  क्रो  ०  भर्झा ०  एफ  एश्०  श्लिपिंग  किलर

 और  पिछले  पांच  वर्षों  के  दोरान  हल्दी  के  निर्यात  से  वर्ष  ओं  में
 बिक  अतमयनी  हुर्द  है  क्पोर्क्क  भ्रादि  अन्म  ऋक्तिसार्ती  देखोंओं  शक्कक़ी  अच्छी
 फसल  तहीं  हुई  ।  मसाल्ला  बोर्  क़सन्न  के  परेलू  उछा  को  ब्यात्र  ओें  परे हुए  कुलदी
 का  निगर्गल  बढ़ते  के  लिए  सओभो  अम्राश्ष  करता  है ।

 ऊली  उत्पादों  का  निर्यात

 १946.  शी  संदीषाण  मज़खन  ओएत  :  कड़ा  क्षर्त्र  सन्तो  यह  बडने  की  जा  करेंगे

 क्या  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  ऊनी  उत्पादों  का  उत्पादन  स्थिर  हो  गया

 अ्रदि  तो  हुपरोक््त  अवधि  में  ऊूनो  उत्सादों  का  वर्षबार  ब्योरा  क्या

 इसके  उत्पादन  तथा  निर्यात  में  वृद्धि  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए

 ऊन पत्रिकाम बोड़े ढ्रारा सरक्वार को स्ट्रोकृति द्वेतु भेज़े गए प्रस्तावों का ब्यौरा क्षय
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 जफा/४"४५इइस्क्स्४क्फ///+++े+यघयतततचत७फ  5र5:डसटअफसफसफउॉक्कककक्स्लहलत्नडजन्न्७नन्लननतेनक००क...००७-४०७...... का  ७  आयात

 (2)  पिछले  तीन  वर्ष  के  दोरान  कितनी  तंथा  कितने  मूल्य  की  ऊन  का  आयात  किया
 गया  ओर  हाथ  से  बुंनें  जानें  वाले  गैलींचों  तंथा  अन्य  बेस्तुओं  की  भारी  निथवति  को  उपयोग
 करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  प्रस्ताव  ओर

 ऊंगें  शिकास  बोर्ड  को  सुदृढ़  बनाने  के लिए  और  क्या  उपाय  करने  का  प्रस्ताव

 वस्ल  सम्मालय  के  राज्य  मग्जो  अझोक  :  ऊनी  उत्पादों  के  उत्पादन
 में  कोई  स्थिरता  नहीं  है  ।

 प्रषन  नहीं

 उत्पादन  को  बंका  देने  तथा  नियत  बढ़ाने  के लिए  विभिन्न  योजनाओं  का  अरुतपच
 किया  जा  रहा  है  |

 ऊन  विकास  बोडड  ने  पंचवर्षोयं  योजना  के  लिए  योजनाएं  बनाई  जा  रही  हैं  ।  ये

 योजनाएं  ओर  परियोजनाएं  कालोन  प्रशिक्षण  ऊन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  तथा  ऊन  विपणन  आदि
 से  सम्बन्धित

 ऑयसित  कस्णी  अ्गो

 अर  मात्रा  ष्  मूल्य  रु०

 9 9  97.59faefenre  मि०  किग्रा०  495. किग्रा०

 रा  |

 175.80  करोड़

 1989-90  21.35  मि*०  किग्रा०  171.99  करोड़

 1990-91  29.21  मि०  किग्रा ०  179.84  करोड़

 निर्यात  जो  बढ़ावा  देने  के  लिए  विज्षेषीकृत  क्रेता-विक्रेता  प्रदक्शनियों  में

 मशीनों  का  आयात  करने  आदि  की  योजना

 बौडे  की  विधिक  देजों  प्रशोंन  करनो  तंथों  किसिीये  औबिंटनਂ  कढ़ौणा  ।

 बागयानो  उत्पादों  का  निर्यात

 7947.  श्रीमती  बसस्धरा  राजे  :  कया  बाजिण्य  मस्तो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 गत  सीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  व  कितने  मूल्य  के  बागवानी  उत्पादों  का  निर्यात

 किया

 Fea)  क्यों  मोठवीं  ककवर्चीय  यजितों  के  दौरान  बागवानी  सत्पादों  के  निर्यात  लक्ष  निदिचत

 किए  गए  ओर

 क़दि ते लेक्चे की प्रषष्कि के लिए बंबा नौक्ति अपनाथी आने बालो
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 बालित्य  समजभालय  में  उप  सम्त्री  सलसान  :  अपेक्षित  सूचना

 नुसार  है  :

 लाख  २०  )

 1989-90  1990-91

 ताजे  फल  और  सब्जियां  12894  15214  19173

 संसाधित  फल  और  सब्जियां  5167  6637  5731

 पुष्पोत्पादन  474  657  865

 योग  :  18535  22508  25769

 °
 और  ताजे/संसाधित  फल  और  पुष्पोत्पादन  तथा  ऊतक  संवधेन  के

 निर्यात  के  लिए  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  1240  करोड़  रु०  का  अनुमान  लगाया  गया

 इसे  बाजार  उत्पाद  गुणवत्ता  ओर  पेकेजिंग  सुधार  आदि  हारा  प्राप्त  किए
 जाने  का  प्रस्ताव

 बिहार  में  हृबकरणा  उश्योग  को  सहायता

 7948.  भ्रो  सेयव  क्षाहाबुद्दोग  :

 झो  थिजय  कुसार  यादव  :

 क्या  बस्तर  सन््नभ्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  1991-92  के  दौरान  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  और

 हथकरघा  बुनकरों  के  कल्याण  हेतु  केन्द्रीय  और  केंद्र  द्वारा  प्रायोजित  योजनाओं  के  लिए
 वार  उन  योजनाओं  सहित  जिनके  लिए  कोई  अनुदान  नहीं  दिया  गया  था  बिहार  को  कोई  सहायता
 दी

 प्रत्येक  मामले  योजना-वार  कुल  कितनी  केंद्रीय  सहायता  दी  गई

 क्या  बिहार  सरकार  अथवा  सम्बन्धित  राज्य  निकायों  से  इस  बारे  बंध  1992-93
 के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  और

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार/सम्बन्धित  निकायों  से  इस  प्रकार  के  प्रस्तावों
 को  प्राप्त  करने  हेतु  कोई  समयसीमा  निद्दिच्त  की  है  ?

 बस्त्र  सरत्रालय  के  राज्य  कमत्री  अक्षोक  :  ओर  एक  विवरण
 संलप्न  है  ।

 204
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 जी
 ह

 जी  नहीं  ।

 गेर-योजना  राक्षि  रुपयों

 1.  जनता  सब्सिडी  475.93

 2.  एम०  डी०  ए०/रिवेट  न

 योजना

 1.  प्रिफ्ट  फंड  योजना  न+

 .  निस्सहाय  बुनकरों  के  लिए  माजिन  मनी  _

 प्रोजेक्ट  पेकेज  योजना  --

 कार्यक्चाला  सह-आवास  योजना  —

 हज

 मी

 ्ू

 प्रवतंन  -

 प्रचार  व  प्रदक्श नी  --

 सहकारी  प्रशिक्षण

 अभशुसंघान  और  विकास  --

 छ

 9०

 :+

 9७

 ९»

 एकल  ओर  प्रर्वतीय  क्षेत्रों  के  हुथ करथा  न

 उत्पादों  क ेविषणन  और  क्यासिटी

 एत्पादन  की  योजना

 10.  हथकर  रधा  प्रौद्योगिकी  संस्थान

 पंजाब  में  मारतोय  बायु-सेना  के  थिसानों  का  बुधधंड  नाज्स्त  होगा

 7949,  भी  समत  कुसार  संडल  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  31  1992  को  भारतीय  बायु-सेना  के  दो  विमानों  के  आकाश  में

 रहस्यमय  ढंग  से  दु्घटनाग्रस्त  होने  क ेमामले  की  कोई  अदालती  जांच  शुरू  की  गई  थी  ;

 (=)  यदि  तो  इस  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  निकले

 इस  दुषंटना  में  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  तथा  दुधघंटनाग्रस्त  विमानों  को  सागत
 कितनी  और

 भविध्य  में  आकाश  में  इस  प्रकार  की  टकक््करों  को  रोकने  हेतु  रोकथाम  के  क्या  उपाय
 किये  गये  हैं  ?

 ॥
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 2  »  « +क०-पन-म  रक्षा संत्री  शरद ५+-नकक-नन--कन-म नी  :

 रक्षा  संत्री  शरद  :  हां

 जांच  अदालत  का  कार्य  चल  रहा

 इस  दुघंटना  में  नो  का्िकों  को मंत्यूँ हुई  ।  दुर्घटना  में  क्षतिश्रस्त  हुए  दोनों  बायुयानों
 की  का  सह  अनुमप्त  कब  अदालत  का  कार  पूरा  होने  के  पदचचात्  हो  लग  पाएम  ।

 जीकि  अदालत  द्वारा  जब  तक  दुर्घटना  के  कारणों  का  पता  नहीं  लगी  जाता  तब

 तक  के  सिए  रात्रि  में  छुतरो  से  सेनिक  उतारने  का  कार्य  स्थगित  स्था  गया  जांक  अदालत  के

 निष्कर्षों  तथा  सिफारिक्षों  क ेआधार  पर  आगे  आवश्यक  उपचारात्मक  उपाय  किए

 साधारण  थोसा  निगम  हारा  प्रदस|प्राप्त  दावा/रिक्जत

 7950.  थो  संयद  क्षाहाबुद्दोन  :  कया  विश  भें वह  क्ताने  को  कझंपा  करेंगे

 वर्ष  1989-90,  1990-91  और  1991-92  के  दौरान  पुंनर्थीमो  के  संबंधें  में  साधारण

 बीमा  निगम  द्वारा  प्राप्त/प्रद्श  दावा  या  रियायत  की  राक्षि  बितिनो

 मेरीन  और  विविध  बीमा  कारोबार  का  ब्योरा  कया

 उक्त  में  से  कितनी  राषि  बिदेशी  मुद्रा  में  प्रदान  की  और

 उन  विदेधी  कम्पनियों  के  नाम  और  प्रासंगिक  ब्यौरा  कया  है  जिन्होंने
 की  मूमिका  निमाई  ओर  जिनको  बिदेक्षो  मुद्रा  मे ंमृगतान  किया  गया  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  दलबोर  से  ब्य  1989-90  और

 1990-91  के  दौरान  भारतीय  साधारण  बीमा  निगम  द्वारा  पुनर्वीमा  कारोबार  के  संबंध  में  दावों

 पर  ख्  गई  राष्षि  तथा  स्वीकार  |अदा  किए  गए  कमीशन  की  का  ब्यौरा  निम्नलिखित

 बिदेक्षों  में  पुनर्थोसित  मारतोय  कारोबार

 करोड़  रुपए  में  )

 बर्ष  दायीं  पर  किया  गंयाਂ  सच  प्राप्तव्यं  कमंशिन

 अक्र्ति  किंधिंव  अर्नि  संसुद्रीय  विवि  जोड़
 ५...  +3तत---->.बन.न0+०.>० नी

 1989-90  36.80  21.96  123.01  181.77  5.36  2.39  5.69  13044

 1990-91  82.73  14.49  111.01  308.23  4.87  4.48  7.82  17.17
 a  33 अमन  ननमनमननन-म  ३७५५+  5533-3३  +आ.«>ल-«न  कधअ०न
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 भारत  में  स्वोकोर  किया  गया  थिंदैशों  पुनर्वीभा  कारोबार

 करोड़  रपए

 वर्ष  दावों  पर  किया  गया  खर्च  देय  दलाली

 अग्नि  समुद्रीय  ब्रिषिध  जोड़  अभ्रग्नि  समुद्रीय  विविध  जोड़
 ——

 1989-90  4.71  5.27  8.16  2.67  0.80  0.47  3.94

 1990-91  12.30  5:29  2.51  20.10  2.31  1.04  0.38.  3.73

 क्सीय  वर्ष  4991-92  के  लिए  जदबुक्  प  आंकड़ों  की  अबवि  आन्तिम  रूप  नहीं  किया  गया  है  4

 उपरोक्त  सारणी  में  उल्लिसित  राशियां  केंक्रल  जिधेशी  शुक्ल  में  कप्त/कदा  को  बई  में

 उत्त  प्रमुख  हुस्वीमा  अस्म  जिनके  तकफ  प्रतीत  सह्क्ल रण  क्षीक्ा  निगम  पु]नर्वीमा
 कारोबार  के  संबंध  में  लेत-क्षेद  करता  के  लग  तत्पा  छन  बेपों  के  जरा  १९  इम्  बउ्स्मिद्रों

 को  संस्थापना  की  निम्नलिखित  हैं  :

 कम्पनी  का  नाम  केक

 म्यूजिड़  रिश्ंद्योटेंस  कम्पनी  जमंत्री  पा

 स्विस  रिइंदयो रेंस  कम्पनी  शिफट  जरलेंड

 बिटरथुर  स्त्रिस  रिइंद्योरेंस  कम्पनी
 |

 किकदत
 सेंड

 सिमलत्रा  फिट्वंद्योर्ेंस  कष्पनी  .  कैकिडड्म

 अआगेती  ईहहंएसी रेस  यक्तपढ़ी  आंच

 आया  रिहृंध्योरेंस  कम्पनी  फ्रांस

 म्यूच्वेले  जनरब्व  डि  फ्रांस  एसोसिएटिड  फ्रांस

 रायल  खिंछसे सख्त  ऋष्पनी  यू०  क े०

 जी०  आई०  ओ०  इंश्योरेंस  आफिस  ),  आस्ट्रेलियय

 टोकियो  फायर  एण्ड्र  मेराइन  इंदयोरेंस  कम्पनी  जापान

 तोआ  फायर  एण्ड  मे राइन  कम्पनी  जापान

 अरब  इंदयोरेस  ग्रुप  ब्रहरीत

 केम्या  र्शिश्योरंत  कम्पनी  कैन्या

 ब्लू  शील्ड  इंदयोरेंस  कम्पनी
 केच्या
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 डडस६तसफससससफसससनससलफअसस-सक्फ  सइइइचइ  स_इ  चल  तल  99  ७9७  ७  अक्इियथणथयतछतीतणीयखयखयकनी?तनयनय_सअइड  अउइफसन  न

 जोगी  का  उत्पादन  और  चविर्धात

 7951.  भ्री  जार»  सुरेन्र  रेडडो  :  क्या  बाजिज्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  वर्ष  1991-92  में  चीनी  का  उद्योग  द्वारा  रिकार्ड  उत्पादन  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  कया

 ॥  क्या  सरकार  का  विचार  वर्ष  1992-93  में  चीनी  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  का

 ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बाजिस्य  संत्रालय  में  उपसंत्रो  सलमान  ओर  चोनो  बर्ष

 अक्तूबर  में  शुरू  होता  है  ओर  सितम्बर  के  अन्त  तक  रहता  अमी  यह  बताना  मुदिकिल  होगा
 कि  बर्थ  1991-92  रिकार्ड  उत्पादन  का  बर्ण  होगा  या  नहीं  ।

 और  ब्ष  1992-93  1992  से  1993)  के  दौरान  निर्यात  के

 लिए  अस्थायी  तौर  पर  2.5  लाक्ष  मी०  ८न  चीनी  निर्धारित  कर  दी  गई  है  ।

 काजू  का  आयात

 7952.  थी  हरीक्ष  भारायज  प्रभ  ललांदये  :  कया  बाणिल्य  पंज्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  कितनी  सात्रा  में  और  कितने  मूल्य  का  काजू
 जायात  किया  और

 यह  आवात  किन  देक्षों  स ेकिया  गया  ?

 जाजिएय  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  जिदस्व  :  वर्ष  1989-90  से  1991-

 92  92  के  दोरान  आायात  की  गई  काजू  गिरी  की  मात्रा  ओर  भूलश्य  निम्नानुसार

 यर्ष  मात्रा  मूल्य
 टन  २७

 1989-90  56248  7666.16

 1990-91  81720  13236.85

 1991-92
 :  86576  21926.48

 92  तक )

 जिन  देक्षों  से म्रायात  किया  गया  बे

 गिनो  तनन््जानिया  गू०  समाजवादी

 यू०  एस०  मलमेक्ली



 4  1914  लिखित  उत्तर

 इल-सल्वाडो  पराग्वे  और

 बेनजुएला  ।

 परम्परागत  वस्तुओं  का  निर्यात

 7953.  भी  राजेश  कूमार  :

 थरीभमतो  क्षीला  गोतम  :

 क्या  बाणिल्य  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  देश  में  परम्परागत  वस्तुओं  के  व्यापार  में  गत  तीन  वर्षों  से  निरम्तर  कमी  आ
 ही

 यदि  तो  इन  वस्तुओं  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  प्रमुख  कारण  कया  और

 इन  वस्तुओं  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 जाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  प्ंत्री  पोी०  :  परम्परागत

 वस्तुओं  का  निर्यात  वर्ष  1988-89  में  6278  करोड़  रुपए  का  हुआ  जो  1989-90  में  बढ़कर

 7634  करोड़  रुपए  का  और  वर्ष  1990-91  में  9256  करोड़  रुपए  का  हो  वर्ष  1991-92  के

 दस  महीनों  जनवरी  )  के  दौरान  इन  मदों  का  निर्यात  बढ़कर  10090  करोड़  रुपए  हो

 और  प्रदन  नहीं  उठते  ।

 लाम  का  पुननिवेध  करने  पर  आयकर  में  छट

 7954.  भी  जाबूं  फर्तास्डीज  :  क्या  विश  ससत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  इस  तरह  का  कोई  निर्णय  लिया  है  कि  विशेषतः  निर्धनों  के  लिए

 सामाजिक-आथिक  विक!स  परियोजनाओं  में  लाभ  का  पुननिवेश  करने  पर  आयकर  में  छूट  दी

 ओर

 यदि  तो  इसकी  मोटी  रूपरेखा  क्या

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेइवर  :  हां  ।  वित्त  2)

 1991  के  द्वारा  सामाजिक-आध्िक  कल्याण  के  संवर्धन
 के  लिए  एक  नई  धारा  35  एसी

 पुरःस्थापित  की  गई  थी  ।

 इस  घारा  के  अधीन  तैयार  की  गई  योजना  की  मुख्य-मुख्य  बातें  ये  हैं-“-किसी

 बार  अथवा  व्यवसाय  को  करने  वाले  करदाता  किसी  कारोबार  अथवा  व्यवसाय  से  उन्हें  प्राप्त  हुए

 करयोग्य  लामों  की  संगणना  करते  समय  उनके  द्वारा  सामाजिक  तथा  आ्िक  कल्याण  अथवा  जनता

 के  उत्यान  के  संवर्धन  के  लिए  पात्र  परियोजनानोों  तथा  योजनाओं  के  वित्त-पोषण  पर  किए  गए

 शबं  वी  कटौती  करने  के  पात्र  महंताकारी  व्यय  में  सावंजनिक  क्षेत्र  की
 कंपनी  अथवा  किसी

 त्यांनीय  प्राधिकरण  अथवा  व्यक्तियों  की  किसो  एसोसिएशन  को  अथवा  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा
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 अनुमोदित  किसी  ऐसी  संस्था  को  की  मई  अदायनियां  शामिल  झिसिका  इल्तेशाल  किसो  पात्र

 परियोजना  अथवा  योजना  के  लिए  किया  जा  रहा  हो  ।  कंपनियों  के  मामले  में  यह  भी  न्यवस्य३ को
 गई  है  कि  वे  इस  प्रकार  की  परियोजना  अथवा  योजना  पर  सीधे  ख्॑  कर  सकती  सरकार  ने

 पात्र  परियोजनाओं  तथा  योजनाओं  को  मिष्पादित  कर  रही  एसोंसिएशनों  तथा  संस्थाभों  को

 मोदित  करने  तथा  केन्द्रीय  सरका र  द्वारा  उन्हें  अधिसूचित  किए  जाने  हेतु  डक्तको  शिफारिक्ष  करने  के

 बारे  में  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  की  एक  राष्ट्रीय  समिति  गठित  की  है  |  इस  प्रकार  अधिसूचित  योजना

 के  अधीन  किया  गया  व्यय  कर-रियायत  पाने  का  पात्र

 माश्त  के  निर्यात  पर  असरोकी  मोति  का  प्रमाव

 7955.  श्री  मोहन  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  और  व्यापार  का  सामान्य  ने  अमरीका  द्वारा  विश्व  के

 विकासशील  देशों  के  निर्यात  को  रोकने  हेतु  अनुचित  ब्यापार  कानुनों  का  खुले  तोर  पर  उपयोग

 करने  के  लिए  आलोचना  की  है  जंसा  कि  27  मा  1992  के  सिकल  एक्कश्रेसਂ  में  समाचार

 छुपा  और

 (  यब्ि  तो  मारद्ध  के  निर्यात  पर  अमरीका  की  इस  नीति  का  कया  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 वाजिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  पो०  :  ओर  उक्त

 समाचार  का  संबंध  गाट  सचिवालय  द्वारा  तैयार  की  गई  उस  रिपोर्ट  से  है  जोकि  गाट  परिषद  में

 दिनांक  11-12  1992  को  की  गई  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  व्यापार  नीति  की  समीक्षा  के

 सन्दर्म  में  गाट  सक्षिवालव  की  इस  रिपोर्ट  में  माह  1989  में  को  गई  पिछली  समीक्षा

 के  बाद  अमरीकी  व्यापार  नीतियों  में  हुए  संशोधनों  का  उल्लेख  किया  गया  गाट  सचिवालय  की

 रिपोर्ट  में  संस्थागत  तथा  कानूनी  ढांचे  की  चर्चा  करते  हुए  वर्ष  1990  में  समाप्त  सुपर  301  के
 प्रावधानों  का  उल्लेख  किया  गया  है  और  साथ  घारा  301  की  क्रिपॉविधियों  तथा  स्पेशियल

 30]  के  प्रावधानों  का  मी  उल्लेख  किया  गया  है  जो  झब  भी  लागू  यह  भी  बताया  गया  है  कि

 एकस्व  उल्लंघन  संबंधी  अमरीकी  टैरिफ  अधिनियम  1930  की  धारा  337  में  अब  तक  संशोधन

 नहीं  किया  गया  है  जबकि  1989  की  पैनल  रिपोर्ट  में  कानून  के  कुछ  ऐसे  खास  कार्यपद्धाति  संबंधी

 पहलुओं  को  इंगित  किया  गया  है  जिनसे  गाट  नियमों  का  उल्लंघन  होता  रिपोर्ट  में  यह  बात

 नोट  की  गई  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  धारा  30]  के  प्रयोग  में

 संयम  बरतने  का  दृष्टिकोण  अपताया  है  ।  यषं  1990  में  सुपर  30  के  तहत  कोई  नई  जांच  शुरू  नहीं
 की  गई  और  वध  1989  से  घारा  301  की  जांच  संख्या  में  भो  कमी  आई  संयुक्त  राज्य  अम  री  का
 ने  कं  1989  से  किसी  प्रकार  की  बदले  को  कार्यवाही  नहीं  की  चारा  301  और  डससेਂ
 संबंधित  कामूनों  के  संभावित  प्रभाव  की  चिन्ता  बनी  हुई  है  ।

 उक्त  रिपोर्ट  में  इस  बात  का  मी  उल्लेख  है  कि  संयुक्त  राज्य  अमयेका  को  गिनती  ऐसे
 देक्षों  में  आती  है  जिन्होंने  पाटनरोधी  ओर  प्रतिकारी  छुल्क  की  कारंगाई  का  बार-बार  ओर ¥  र  सर्वा
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 घिक  प्रभोग  किया  धर्ष  1990  के  पूर्वाद्ध  में  नई  पाटसशेधी  जाँचों  की  संखुया  अवेक्षतया  कम  रही
 थी  लेकिन  बाद  में  उसमें  तेजी  से  वृद्धि  हो

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  वर्ष  1989  मैं  सुपर  301  के  तहत  भारत  के  विरुद्ध  जांच  आरंभ

 को  थी  वर्ष  1990  में  ये  कारंवाहियां  बन्द  कर  दी  गईं  ।  दिनांक  26  1991  को  संयुक्त
 राज्य  अमरीका  ने  स्पेशियल  301  के  तहत  मारत  के  विरुद्ध  एक  जांच  आरंम  कर  दी  ।  यह  जांच
 दिनांक  26  1992  को  समाप्त  कर  दी  गई  ।

 भारत  से  होने  वाले  निर्यात  छंग्रुक्त  राज्य  अमरीका  द्वारा  क्री  जाने  वाली  प्रतिकारी  शुल्क
 तथा  पाटनरोघधी  जांच  कार्यों  के  भी  अध्यघीन  रहे  इन  जांच  कार्यों  के  फलस्वरूप  जो  उत्पाद

 प्रभावित  हुए  वे  ये  हैं--खौहा  तथा  थातु  हस्पात  कै  पाइप  तथा  इस्पात  की  तार

 के  रस्से  ओर  आईबूप्रोफेन  ।

 जिनुवाद ]

 सोसा  शुल्क  ओर  केग्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  की  चोरो  को

 रोकने  संबंधों  उपाय

 7956.  भ्री  सबन  लाख  सुरावा  :  क्या  बिश  संत्री  यह  बताने  की  क्ुप्मा  करेंगे  कि  :

 हे

 देश  में  केन्द्रीय  उत्पाद  और  सीमा  शुल्क  के  अपर्वच्नन  की  रोकने  हेतु  क्या  कदम  उठाये

 गये  !

 सोमा  शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  के  अपवंचन  में  सहायता  तथा  इसके  लिए
 उकसाने  के  दोषी  पाये  गये  सीमा  शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  के  कम्रंच्ा  रियों  का

 बार  ब्यौरा  क्या  और

 प्रत्येक  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 वित्त  संत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  रामेहवर  :  से  सूचना  एकत्रित  की

 जह  रहो  है  और  एक  विवश्ण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 शक्ष्यों  को  गर-स्यायिक  स्टास्पों/पेपरों  को  सप्लाई

 7957.  श्री  गिरधारी  लाल  मार्गव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  रा़्य  क्षरकारों  के  पाश्च  गर-न्यायिक

 स्टाम्पों/पेपरों  मौर  सम्बद्ध  फार्मों  की  भारी  कमी  और

 यदि  तो  सरकार  का
 राज्यों  को  इन  पेपरों/स्टाम्पों  की  पर्याप्त  प्ंक्या  मेँ  सप्लाई

 करने  के  लिए  क्या  कद्दम  उठाने  का  विधार  है  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबीर  :  सरकार  को  किसी  राज्य  सरकार
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 से  गे  र-न्यायिक  स्टाम्पों/पेपरों  की  नितान्त  कमी  होने  के  संबंध  में  कोई  शिकायत

 प्राप्त  नहीं  हुई

 जब  भी  कुछ  राज्यों  में  किसी  प्रकार  की  कमी  का  पता  चलता  भारत  प्रतिमूति
 नासिक  ओर  प्रतिमूति  हैदराबाद  द्वारा  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  तत्काल

 सुधा  रात्मक  उपाय  किए  जाते

 तमिलनाडु  को  ऋण  सहायता

 7958.  थ्री  के०  तुलसिऐया  बांडायार  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  गत  तीन  वर्षों  मैं  प्रत्येक  वर्ष  के  दौरान  तमिलनाडु  को  कितनो

 ऋण  सहायता  दी

 क्या  वर्ष  1992-93  हेतु  राज्य  को  कोई  अतिरिक्त  ऋण  मी  स्वीकृत  किया  गया

 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ज्ञान्ताराम  :  वर्ष  1989-80,  1990-91
 और  1991-92  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  ने  तमिलनाडु  सरकार  को  उनको  राज्य  योजनाओं  के

 लिए  494.22  करोड़  644.55  करोड़  रुपये  तथा  823.24  करोड़  रुपये  की  राशि  के

 ऋण  स्वीकत  किये

 नहीं  ।

 प्रष्न  नहीं  उठता  ।

 एक्जिस  स्किप  का  विकय

 7959.  प्रो०  के  ०  बो०  चामस  :  क्या  बालिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यातकों  को  स्क्रिपਂ  का  जारी  किया  जाना  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  29  1992  से  पहले  एक्जिम्र  स्क्रिप  धारा  निर्यातकों  को  इन्हें  मुनासिब
 दाम  पर  बेचने  की  अनुमति  दी  जाती  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बाणिक्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  और  उदार  विनिमय
 दर  प्रबन्ध  प्रणाली  एल०  ई०  आर०  एम०  के  आरम्म  हो  जाने  से  एक्जिम  स्क्रिप  लाइसेंस
 योजना  समाप्त  कर  दी  गई
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 )

 मारतीय  स्टेट  बंक  की  नामोहिष्ट  शालाएं  एक्जिम  स्क्रिपों  की  1992  के  अन्त
 तक  अंकित  मूल्य  के  20%  के  प्रीमियम  पर  उन  धारकों  से  खरीदेंगी  जो  अपने  एक्जिम  स्क्रिपों  को
 बेचना

 सेना  को  सूसि  का  अतिक्रमण

 7960.  भो  विश्वनाथ  दार्मा  :  क्या  रक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  झांसी  किले  के  निकट  सेना  की  भूमि  का  अतिक्रमण  किया  गया

 यदि  :',  तो  प्रत्येक  अवध  कब्जाधारी  ने  कितनी  मूमि  का  अतिक्रमण  किया  है  और

 इसका  वर्तमान  बाजार  मूल्य  क्या  और

 इस  अतिक्रमण  को  हटाने  के  लिए  सरका र  द्वारा  क्या  कारंवाई  की  जा  रही  है  अथवा
 करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रक्षा  मंत्री  क्षरद  :  से  झांसी  किले  क ेनिकट  547.088  व्य  मीटर

 रक्षा  मूमि  के  कुछ  हिस्से  पर  अनधिक्ृत  कबढ्जा  किया  गया  प्रत्येक  अवेध  कब्जाधारी  द्वारा

 अनधिकृत  रूप  से  हथियाए  गए  मू-क्षेत्र  और  उसके  वतंमान  बाजार  मूल्य  का  ब्यौरा  इस  प्रकार

 क्रम  अवेध  कब्जाघारी  अनधिकृत  रूप  से  अनधिक्ृत  रूप  से  उस  भूमि  का

 सं०  का  नाम  हृथियाए  गए  मभू-क्षेत्र  कब्जे  में  ली  गई  अनुमानित
 का  विवरण  मूमि  का  क्षेत्र  बाजार  मुल्य

 1.  श्री  गोपाल  लकड़ी  का  खोला  4.459  बगं  मी  ०  2675.52  ०

 2.  श्रीमती  ब्लान््ती  लकड़ी  का  खोखा  41.679  वर्ग  19007.34  र०
 और  मकान

 3.  श्री  रवीन्द्र  कुमार  गुप्ता  लकड़ी  के  कोयले  का  278.70  वर्ग  रु०

 चट्टा  लगाने  के  लिए

 4.  श्री  प्रमोद  कुमार  वर्केशाप  232,23  वर्ग  1,39,350.00  रु०

 547.25  वर्ग  3,28,253.86  रु०

 गर्थात्  3,28,253  रुपये

 भूमि  का  बाजार  वर्तमान  मानक  किराया  सारणी  के  अनुसार  600  ०»  प्रति  वर्ग

 मीटर  को  दर  से  झाांका  गया  इस  आधार  पर  547.088  वर्ग  मीटर  भूमि  की  कुल  लागत

 3,28,253  र०  बेठती
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 उपर्युक्त  चार  बेदखली  की  कारंवाई  करने  तथा  सरकारी  स्थान

 अधिभोगियों  की  1971  के  तहत  अनधिकृत  रूप  से  किए  गए  कब्जे  के  संबंध

 में  हुए  नुकसान  की  वसूली  की  कारंवाई  करने  के  वास्ते  सम्पदा  अधिकारी  को  भैज  दिए  गए

 आस्ध्र  प्रदेदा  में  बित्तोय  संस्याओं  हारा  निवेश

 7961.  भरी  गंगाधरा  सानोफ्ल्ली  :  क्या  वित्त  अंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आमस्ध्र  प्रदेश  में  गत  तौन  बर्षों  के दौरान  प्रतिवर्ष  और  29  1992  तक  लघु
 बचत  मारतीश्र  जीबन  श्लीमा  घारतीय  बूनिट  राष्ट्रीयकछत  बेकों  ओर  अन्य

 जमा  योजनाओं  में  कितनी  घनरादि  जमा  और

 उक्त  जमा  राशि  में  से  आन्ध्र  प्रदेश  को  विश्विन्न  विकास  गोजनाश्रों  में  कितनी  राध्ि

 का  निवेध  किया  गया  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  ओर  आन्ध्र  प्रदेश  में

 घरों  के  माध्यम  से  लोक  भविष्य  निधि  सहित  अल्प  बचत  योजनाओं  में  सकल  और  भिवल  संग्रह  इस

 प्रकार  है  :

 रुपए  )

 यषं  सकल  निवल

 -89  माग राज्य को दीर्धावधि ऋणों  255.00

 487

 524.24

 त-+नन-म-म-ममनम-न

 निवल  संग्रहों  का  ्वोन-चौथाई  माग  राज्य  को  दीर्धावधि  ऋणों  के  रूप  में  देने  के  लिए

 मंजूर  किया  गया

 अन्यों  के  संबंध  में  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सढन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 जिस  परियोलनाओं  के  लिए  विद्य  बेंक  से  ऋण

 7962.  भरी  गुरूदास  कासत  :  क्या  बितत  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशस  ब्रेंक  राष्ट्रीय  तक्प  विद्युत  निमप्न  की  बिल्रत  परियोजनाओं  के  लिए  ऋण

 देने के  लिए  सहमत  हो  गम्मा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  भौर
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 इन  परियोजनाओं  के  लिए  बिश्क  केंक  हारा  कुल  कितना  ऋण  स्कोकत  किया  गया

 है  ?  -

 विस  संत्रालय  में  राज्य  मप्त्रो  रममेशबर  से  जो

 राष्ट्रीय  तापीय  विद्युत  निमम  को  विद्वत्त  परियोजनाओं  के  लिए  ऋण  के  विश्व  बेंक  के  साथ
 विचार-विमश  चल  रहे  ऐसे  ऋण  के  विस्तुत  ब्यौरे  अर्थात्  शर्तें  आदि  का  पता  विष्व  बैंक
 के  साथ  इस  संबंध  में  करार  हो  जाने  के  बाद  ही  चलेगा  ।

 इंविरा  गांधो  अस्तरराष्ट्रीय  हुबाई  अड्डे  से  होकर  सोने  का  आयात

 7963.  श्री  आर०  सुरेन्द्र  रेड्डी  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  द्वारा  सोने  की  नीति  संबंधी  घोषणा  के  बाद  इन्दिरा  गांधी

 राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  वर  सोने  के  आयात  में  वद्धि  क ेआसार  नजर  आ  रहे  और

 यदि  तो  सोने  की  नीति  संबंधी  घोषणा  के  बाद  इन्दिरा  गांधी  अन्तरराष्ट्रीय

 हवाई  अड्डे  पर  कितना  सोना  दर्ज  किया  गधा  और  इसकी  कीमत  कितनी  थी  इससे  अब  तक  कितना

 राजस्व  प्राप्त  हुआ  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राभेदवर  :  हां  ।

 दिनांक  21-4-92  तक  लायात  किये  गये  सोने  की  मात्रा  जोर  उसका  मूल्य  और  उससे

 प्राप्त  की  गयी  सीमा-शुल्क  की  राशि  इस  प्रकार

 च््ा मात्रा  मूल्य  सीमा-घुल्क  की  राशि

 ग्रा०  में  )  रुपयों  रुपयों  में  )
 SS न  +#  न  ने  भा

 141.50  424.52  63.67

 बिल्ली  परिवहम  विगस  के  निजो  असों  के  साथ  अनुबंध

 7964.  भ्री  सदन  लाल  छुराना  :  क्या  जल-मूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताते  को  कुपा  करेंगे

 किः

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  निजी  बस  मालिकों  से  डी०  टी०  सी०  बस  स्टैंढों  के

 योग  के  लिए  250  रुपयें  प्रतिमाह  लेता

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  '

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  अपने  धारकों  को  ले  जाने  के  लिए  निजी  बसों  को

 कोई  धनराहि  दे  रहा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ढ्योरा  क्या  है  ?
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 जल-भूतल  परिथहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीझञ  :  हां  ।

 समभौते  के  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  अघीन  प्रचालित  की  जा  रही  प्रत्येक
 निजी  बस  के  मालिक  को  1-3-1992  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  बस  इत्यादि
 को  इस्तेमाल  करने  के  लिए  250  र०  प्रति  बस  प्रति  माह  दिल्ली  पश्विहन  निगम  को  देने  होते

 नहीं  ।

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 मारतोय  औद्योगिक  विकास  बेंक  के  कर्मचारियों  को  पेंशन

 7965.  झी  हरिन  पाठक  :  कया  वित्त  संत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  मारतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक  के  सेवानिवृत्त  कमंचारियों
 को  पेंशन  देने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  जी  नहीं  ।

 प्रदन  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 विक्तीय  देयताओं  को  अन्तग्रंस्तता  को  देखते  हुए  तृतीय  सेवानिवृत्ति  लाभ  के  रूप  में

 बेकों  वित्तीय  संस्थाओं  के  कर्मचारियों  की  पेंशन  की  मांग  को  स्वीकार  करना  सरकार  के  लिए  संभव

 नहीं  है  ।

 असभ  के  संगलवोई  में  उप-मार्ग  का  मिर्माण

 7966,  भ्रो  प्रवीण  डेंका  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मसंत्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  ने  असम  के  मंगलदोई  राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  उप-मार्ग  के  निर्माण  हेतु
 कोई  सर्वेक्षण  करवाया

 (a)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  परियोजना  का  कायें  कब  तक  छुरू  कर  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  अगदोश  :
 हां  ।

 और  असम  में  मंगलदोई  राष्ट्रीय  राजमार्ग  52  पर  एक  बाईपास  के  निर्माण
 ह

 हेतु  संरेखण  कार्य  को  1992  में  अनुमोदित  कर  दिया  अभी  से  यह  बता  पाना  सं  मय
 नहीं  है  कि काम  कब  तक  छुरू  होने  को  संभावना  है  क्योंकि  यह  इस  परियोजना  के  आठवीं  योजना
 मैं  शामिल  होने  पर  निमंर  जिस  पर  अंतिम  निर्णय  अभी  लिया  जाना

 216



 4  1914
 लिखित  उत्तर

 भारतोय  वायु-सेना  चकेंशी  में  फाय  रमेंभों  को  पदोंग्नति

 7967.  ओ  जगतवोर  सिह  द्रोण
 ः

 श्री  न््यास  बिहरे  मिश्र  :...  क्र  प्रइन
 डा०  लास  बहाद्दर

 क्या  रक्षा  मंत्री  28  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  711  के  उत्तर  के  संबंध  में
 यह  बताने  की  कपा  करंगे  कि  '

 भारतीय  वायु-सेना  में  फायरमंन  से  लीडिग  हैंड  फायर  के  पद  पर  पदोन्नति
 हेतु  शर्तों  तथा  न्यूनतम  अनिवाय  योग्यताओं  का  ब्यौरा  है

 क्या  वायु-सेना  केन्द्र  चकेरीं  मैं  फायरमैन  से  लीडिंग  हैंड  फायर  के  पद  पर
 पदोन्नति  हेतु  हाल  ही  में  एक  बोर्ड  बनायो

 क्या  पदोन्नति  हेतु  सिफारिश  किए  गए  सभी  लोग  आवध्यक  योग्यताएं  पूरी  करते

 यदि  तो  बोडं  द्वारा  जिन  व्यक्तियों  प्र  विचार  किया  तथा  जिनकी  पदोन्नति

 हेतु  सिफारिश  की  गई  है  उनका  ब्यौरा  क्या  हैऔर  उनकी  धौग्यताएं  क्या  और

 यदि  नहीं  तो  सरकार  द्वारां  ईंसਂ  संबंध  में  क्या  उप्थॉरोत्मक  कदम  उठाए  गए

 रक्षा  मंत्री  शरव  :  भर्ती  नियमों  के  अनुसार  यदि  फायरमेन  ने  हस
 ग्रेड  में  तीन  वर्ष  की  लगातार  सेवा  की  ऐसा  नहीं  होने  पर  तथा  के
 प्रेड  में  नियुक्ति  के  पदचात  नियमित  आधार  पर  वर्षों  की  सम्मिलित  सेवा  पूरी  की  हो  और
 विमागीय  ट्रेड  परीक्षा  पास  कर  ली  हाँ  तो  वह  लींडिग  हैंड  फायर  के  पद  पर  पदोन्नति  के  लिए  पात्र

 हो  जाता

 (ay  से  कायु  सेनाਂ  चकेरी  में  लीडिगहैंड  फायर  के  रिक्त  पदों  को  मरने  के

 लिए  हाल  ही  में  एक  विभागीय  पदोन्नति  समिति  की  बेठक  हुई  विभागीय  पदोन्नति  समिति
 ने  7  फायरमंन  के  मामले  पर  जो  पात्रता  की  शर्तों  को  पूरा  करते  विचार  किया  था  और

 उनमें  से  तीन  फायरमंनों  की  लीडिंग  हैंड  फायर  ग्रेड  में  पदोन्नत  किया  गंया

 (8)  प्रदन  नहीं  5:  ।।  ड्र्द्ाणा

 उच्चतम  न्यायालय  में  लम्बित  सेवा-संबंधो  मामलों  पर  विशेष  अनुमति  यात्िकाएं

 7968.  थहो  राजनाथ  सोनकर  ज्षास्त्री  :  क्या  ओर  कंपनो  कार्य  स्त्री  6

 1991  के  और  29  नबम्बर  199]  के  अतारांकित  प्रइन  सं०  6073  और  1408  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 27  1991  को  लम्बित  पड़ी  याचिकाओं  में  से  कितनी  निपटा  दी  गई  हैं  तथा

 इनमें  ओर  कितनी  याचिकाएं  जुड़  गई
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 सेका-संडंधी  प्राकृकों  पर  तस्कर  झयर  बढ़े  मई  दिक्केक़  अनुमति  याचिकाओं
 का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इन्हें  दायर  करने  के  बास्तविक  कारण  क्या

 क्या  सरकार  उन  विशेष  अनुमति  याक्षिकाओँ  को  कावस  लैने  पर  विचार  कर  रही  है

 जहां  कानून  का  कोई  मारी  मसला  अथवा  लोक  महत्व  का  खीई  महंत्वपूर्ण  प्रदन  दामिल  नहीं

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 (8)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 संसड़ोय  कार्य  म्ंशखत्  में  राज्य  सश्तो  त्था  स्थाय  और  कंपनो  का  संत्रालय  सें

 राज्य  मंत्री  रंगराजन  :  से  (6)  जानकारी  एकत्रित  की  हू  रही  है
 ओऔर  सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 सादों  की  शरीर

 १9  9.  भप्रे  उपेस्द  सम  कया  शिर  मं  करो  वह  बताने  को  कूल  कहेंगे  कि  !

 क्या  केन्द्र  सरकार  के  बिभिन्न  मंत्रालयों/विभागों  द्वारा  नई  कारों/वाहनों  कौ

 खरीद  पर  पफूणे  क्रतिक्न्थ  लगा  हुआ

 ग्रदि  को  उक्त  प्रतिबन्ध  में  ढोल  देते  के  बाद  1990-91  तथा  1992-92  के  दौरान
 अलग-अक्षम  मंत्रालद/दिम/अतार  कितनी  नई  कादहों/कितले  काहक्ों  की  छरोद  क्रेतु  अनुमक्षि  दी  फई

 बंत्राज़ब  झपत  कक  के  दोहकन  प्रतिद्क  कल  कर  कितक़  व्यय  किया  गया  ;
 बौर

 उक्त  प्रत्िबन्ध  में  ढोल  देने  हेतु  कया  मानदण्ड  निर्धारित  किए  ग्रए  हैं  ?

 विस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जाम्ताराम  पोतदुले)ः  बोर

 हालांकि  तए  काहनों  की  खरीद  पर  रोक  लगाई  गई  है  किन्तु  कार्यात्मक|प्रचलनात्मक
 इयक  सुरक्षा  के  नए  संगठनों  क ेलिए  बाहनों  की  आवश्यकता  को  देखते  हुए  और

 कंडम/नाकारा  वाहनों  के  बदले  शरौद  के  बदलें  लरीद  के  कुछ  मामलों  में  छूट  दों  गईं

 और  सूचना  एकत्र  की  जा  रहे  है  तका  कशादंधन  कोल  सच्चा  फ्टल  बररस
 वी
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 स्टॉक  एक्सजंओं  का  व्यापार  सेलव

 व
 7970.  ओ  फांसरनम  बृंकलिक  कुंढकर  :  क्या  जिस  अंब्े  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 क्या  भारत  के  स्टॉक  एक्सचेंज  की  तुंलना  में  विदव  के  मुख्य  स्टॉक  एक्सचेंज  ब्यापार
 के  लिए  अधिक  समय  तक  खुलते

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  देक्ष  के  स्टॉक  एक्सचेंजों  के  कायं  घंटों  में  वृद्ध
 करने  का

 यदि  शों  तत्संबंधी  ब्यौध  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  संज्रालय  के  छात््य  संत्रो  शामेश्वर  :  म्ारत  रू  स्टॉक  एक्सचेंजों
 को  तुलना  में  विध्व  के  बहुत  से  स्टॉक  एक्सचेंज  व्यापारिक  गतिबिशिग्रों  के  लिए  भ्रधिक  समय  तक

 खुलते

 से  किसी  भी  स्टॉक  हक्सबेंज  के  कार्य  घण्टे  सम्बद्ध  स्टॉक  एक्सचेंज  कछ
 नियम  और  विनियमों  से  नियंत्रित  होते  हाल  हो  स्टॉक  एक्सबेंजों  ने  कार्य  घंटों  में  30  मिनट
 की  वद्धि  कौ  है

 शोमा-धुरक  अरे  आृत्पाद-झुल्क  को  बसूलो

 1971.  भो  विशक्रशों  लाल  मार्यज  ?  क्या  जित्त  कली  पह  अक्षाने  की  कृषा  करेंगे  कि  ;

 पिछले  तौने  वर्षों  के  पंत्येक  सोमा-शुल्क  ओर  उत्पाद-शुल्क  क॑  रूप  में
 राब्यवार  सैंतनी  घमरें।लि  शंबत्रित  की  और

 प्रत्येक  वे  के  दौरान  इंसमें  कितनी  घनराशि  प्रत्येक  राज्य  को  वितरित  कीं

 गई  ?

 वि्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  रेमिंहदर  विभागीय  रिकार्डों  के

 अनुसार  वर्ष  1989-90,  1990-91  गौर  199992  में  राज्यवार  एकत्र  किए  गए  सीमॉ“शुल्क  भोर

 ३  उत्पाद  छुल्क  का  ब्योरा  संशाम  के  दिया  गया  है  ।

 वर्ष  1989-90,  1990-91  और  1991-92  मैं  उत्पाद  शुल्क  का  राज्यवार  कंसे-कंसे

 विद्वरथ्य  किब्रा  इसका  ब्यौरा  संखस्त  विवरण-]|  में  दिया  गया  सीमा  छ्युल्क  से  प्राप्त
 राजस्व  राज्यों  के  साथ  बांटा  नहीँ  जाता  ।
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 सोमा  पालक  राजस्व  के
 राज्यवार  ब्यौरे

 रुपयों

 क्रम  राज्य राज्य  सी  मा-छुल्क  राजस्व
 सं०  रिकार्ड  के

 1989-90  1990-91 .  1991-92

 ।  2  3
 4  5

 1.  आनध्न  प्रदेश  632.42  832.08  985.24

 2.  मिजोरम  71.28 -  1.72  1.27

 त्रिपुरा  तथा  अरुणाचल  प्रदेश

 3.  बिहार  ह॒  25.66  18.42  15.85

 4.  हिमाचल  जम्मू  व  फमीर  '"
 139.26  118.85°  109.78

 तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  चण्डीगंढ़

 5.  हरियाणा  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  दिल्ली  942.38  1001.48  956.67

 6.  गोवा  46.95  59.42  80.73

 |,  गजरात  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  दादरा  व
 का

 1242.19  1471.86  1560.69

 नागर  हवेली  तथा  दमन  व  दीव

 8.  कर्नाटक  हक  के  अत
 ।

 67S  75  518.39  499.03

 9.  केरल  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  ४  ::285.557  7  345.44  387.86

 10.  मध्य  प्रदेश  ay  - 66.86  48.08  57.13

 11.  महाराष्ट्र  840883»:  '  9628.68  10617.30

 12.  उड़ीसा  ५  ..  8341  83.47  138.63

 13.  राजस्थान  137.08  109.46  109.73

 14.  तमिलनाडु  तथा  संघ  शासित
 क्षेत्र  पांडिचेरी  263  3047.54  3023.71

 15.  उत्तर  प्रदेश  बह  594.22  779.51  787.73

 16.  पष्िचम  सिक्किम  तथा  संघ  शासित  2201.96  !  2503.3  2846.48

 क्षेत्र  अंडमान  व  निकोबार  द्वीप  समूह  हि

 टिप्पणी  :  यह  आांकड़ें  राज्य  में  आने  वाले  सभाहर्तालयों/सीमाशुल्क  गृहों  राजस्व  की  वसूलियों
 पर  आधारित  और  अधिक  विस्तृत  ब्यौरा  तत्कांल  उपलब्ध  नहीं

 220



 4  1914  लिखित  उत्तर  ,

 उत्पाद  कुक  राजस्थ  का  राज्यवार  ब्योरा

 रुपयों  में  )

 कऋ्र०  राज्य  शुल्क  राजस्व*

 सं०  रिकार्डों  के  अनुसार  )

 1989-90  1990-91  1991-92

 )

 1  2  3  4  लत

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  1411.56  .56  1476.95  1828.80.

 2.  745.72  696.54  704.73

 त्रिपुरा  तथा  अरुणाचल  प्रदेश

 3.  बिहार  903.48  1024.48  1130.00

 4.  हिमाचल  जम्मू  और  काएइमीर  527.34  535.97  637.02

 और  संघ  शासित  क्षेत्र  चंडीगढ़

 5.  हरियाणा  और  संघ  शासित  क्षेत्र  दिल्ली  1132.96  1344.06  1641.63

 6.  गोआ  104.69  122.44  146.63

 7.  गुजरात  और  संघ  शासित  क्षेत्र  दादरा  व  2428.30  2652.92  3087.38

 नागर  हवेली  तथा  दमन  और  दीव

 8,  कर्नाटक  1271.23  1403.88  1651.15

 9.  केरल  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  लक्षद्वीप  489.99  543.53  634.47

 10.  मध्य  प्रदेश  1079.97  1208.01  1464.75

 11.  महा  राष्ट्र
 6602.16  7205.56  7948.95

 12.  उड़ीसा  326.33  406.95  446,11

 13.  राजस्थान  612.63  675.84  831.95

 14.  तमिलनाडु  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  पांडिचेरी  1645.01  1798.26  2138.58

 15.  उत्तर  प्रदेश  1923.74  .74  2173.59  2509.92

 16.  पद्दिचम  सिक्किम  तथा  संघ  शासित  1284.00  1374.81  1497.63

 क्षेत्र  अण्डमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह
 न  लस्हमा  ॑  4७  अर््च्ग्च्ख्ज्ज्ज््््््््््म्ञ्ज्ऊ्ज्ज्ज्लज्त्ज््णा  ?____-------

 *  उन  उप  करों  को  छोड़  कर  जो  राजस्व  विभाग  द्वारा  नहीं  लगाए  परन्तु  इसमें

 रिक्त  उत्पाद  कच्चे  तेल  पर  उपकर  ओर  राजस्व  विभाग  द्वारा  एकत्र  किए  गए  अर

 उपकर  शामिल  हैं  |

 डिप्पणो  :  यह  आंकड़े  राज्य  में  भाने  वाले  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  समाहर्तालयों  द्वारा  की  गई

 वसूलियों  पर  आधारित  हैं  और  अधिक  विस्तृत  ब्योरा  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 लिखित  उंसर  24  1992

 बथ  1989-90,  1990-91  भौर  1991-92  में

 शह्पाद  शुल्क  राजस्व  का  राज्यवार  वितरण

 रुपयों  में  )

 क्रम  शाज्य  वर्ष  जारी  बषं  दौरान जारी  वर्ष  दौरान

 सं०  के  दौरान  जारी  के  दौरान  जारी  के  दौरान  जारी

 की  गई  राष्धि  की  गई  राधि  की  गई  राशि
 वन  ल्ज+  अजतज  बा.»  3  कम  +न  नमन  न  मा

 AFT  2  3  4  5

 2.  आन्ध्न  प्रदेश  665.59  755.78  93.73

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  66.74  79.07  93.73

 3.  असम  350.43  379.22  1282.28

 4.  बिद्वार  22.69  48.76  57.37

 3.  गोबा  22.69  48.76  57.37

 6.  गुजरात  111.48  376.94  156.03

 7.  हरियाणा  134.07  180.28  210.16

 8.  हिमाचल  प्रदेध  230.02  324.62  .28  377.55

 9.  अम्मू  थ  कदमीर  230.02  324.62  530.43

 11.  कड़टटिक  $15.77  457.29  386.01

 12.  केरल  १11.33  752.09  872.99

 13.  सध्य  प्रदेश  574.90  752.09  872.99

 14.  महाराष्ट्र  574.90  652.35  755.90

 15.  मणिपुर  74.75  81.15  84.66

 16.  मेघालय  58.00  96.69  84.66

 17,  मिजोरम  74.63  96.69  139.89

 18.  शाजस्लेण्ट  76.34  525.84  609.73

 19.  उड़ीसा  145.59  525.84  609.73
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 4  1914  )  लिखित  उत्तर

 1  2  3  4  5

 20.  राजस्थान  456.57  559.509  649.48

 21.  सिक्किम  15.03  25.59  27.52

 22.  तमिलनाडु  647.78  676.12  784.74

 23.  श्िपुरा  94.72  140.47  163.75

 24.  उत्तर  प्रदेश  1587.89  1613.80  1873.41

 25.  पदिचम  बंगाल  664.92  715.39  828.29

 बिल्लो  में  व्हाइट  लाईन  एक्सप्रेस  बस  सेवा

 7972.  थी  गरवास  कासत  ;

 श्री  आनन्द  रत्त

 श्री  सूर्य  सारायण  यावथ  :

 क्या  खल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  सरकार  का  क्चिार  दिल्ली  में  ब्हाइट  लाइन  एक्सप्रेस  कस  सेवा  शुरू  करने

 का

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या

 इस  सेवा  को  किन-किक  रूटों  पर  चलाया

 इन  बसों  में  कया  अतिरिक्त  सुक्धिएं  दी  और

 (5)  इस  नई  सेंवा  के  किराया  ढांचे  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भमतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोदा  :  और

 हां  ।  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  सफेद  बाडी  की  लकजरी  बसों  के  लिए  100  स्टेज  परमिट  देने  की

 एक  योजना  लाग  की

 जिन  झूटों  पर  प्रथम  चरण  में
 ये  वाहन  प्रचलित  किए  उनकी  जानकारी

 संलग्न  विवरण  में  दी  गयीं

 इन  बसों  के  2x2  की  आरामदायक  सीटें  लिड़कियों  के  शीशों  पर

 आडियो  अग्नि  छुअन  सिस्टम  होंगे  ओर  ये  बसें  अन्दर  से  सुसण्छित  हन  बसों  में

 खड़े  होकर  यात्रा  करने  की  अनुमति  नहीं  होगी  ओर  इनके  बस  स्टाप  सीमित
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 भाड़ा  ढांचा  निम्न  प्रकार

 8  किण्मी०  तक  --  4

 8  कि०मी०  से  अधिक  --  6  रु०

 विवरण

 प्रथम  चरण  में  निम्नलिखित  20  रूटों  का  पता  लगाया  गया  है  ।

 1.  जनकपुरी  --.  निजामुद्दीन  रेलवे  स्टेशन

 2.  जनकपुरी  लाल  क्ला

 3.  विकास  पुरी  --.  दिल्ली  गेट

 4.  हरि  नगर  --  आई०एस०्बी०्टी०

 5.  पर्िचम  विहार  --.  कनोंट  प्लेस

 6.  शाहदरा  --.
 निजाममुद्दीन  रेलवे  स्डेशन

 7.  दिलक्षाद  गार्डन  —  नेहरू  प्लेस

 8.  मयूर  विहार  आई०एसन०्बी०्टी ०

 9.  मयूर  बिहार  फेज-तत
 --.  केन्द्रीय  टमिनल

 10.  नोएडा  न  नेहरू  प्लेस

 11.  रोहिणी  --  आई०एस>्बी०्टी०

 12.  रोहिणी  --  कनाट  प्लेस

 13.  पीतमपुरा  -  कनाट  प्लेस

 14.  वसन््त  कुंज  »  .--.  नई  दिल्ली  रैलवे  स्टेशन

 15.  ग्रीन  पार्क  न
 आई०एस०बी०टी०

 16.  नेहरू  प्लेस  —  ज़ई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन

 17.  गप्तन्त  कूंज  —  रैलवे  स्टेशन

 )

 18.  न्यू  फेड्स  कालोनी  --.  केन्द्रीय  टमिनल

 19.  मेहरौली  दिलश्ाद  गाढंन

 20.  छत्तरपुर  मंदिर  जा  आई०एसन्बोन्टी०
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 न  पाक  पाटील

 भष्या हु

 झोमतो  प्रतिसा  देवो  सिह  पाटील  :  अध्यक्ष  बम्बई  से  नागपुर  और

 नागपुर  से  बम्बई  1005  डोंन  और  1006  अप  विद  एक्सप्रेस  चलाई  जाती  जब  से  यह  रेल

 शुरू  हुई  है  वहां  के  लोगों  की  मांग  है  कि  इसे  प्रतिदिन  चलाया  जाए  मगर  यह  प्रतिदिन  नहीं  चलाई
 जा  रही  हफ्ते  में  कुछ  दिन  चलाई  जाती  कुछ  दिन  नहीं  चलाई  जाती  वहां  यह  ट्रेन  पॉपुलर
 हो  गयी  है  और  वहां  की  जनता  की  पुरजोर  मांग  है  कि  इसे  प्रतिदिन  चलाया  अभी  लोगों  ने

 बहां  पर  27  अप्रैल  से  रेल  रोको  आंदोलन  का  ऐलान  किया

 मैं  रेल  मन््त्री  जी  से  विनती  करना  चाहती  हूं  कि  इसे  प्रतिदिन  चलाया  जाए  जिससे  वहां
 की  जनता  को  सुविधा  हो  और  बहां  जो  बम्बई  तव  हावड़ा  एक्सप्रेस  जाती  थी  वह  भी  अब  कुरला
 टरमिनस  तक  जाती  है  ।  लोग  गलती  से  कुरला  स्टेशन  उतर  जाते  उसका  नाम  तिलक  नगर

 टर्मिनस  रखना  ठीक  तो  यह  होगा  कि  उसको  दादर  तक  ले  जाया

 क्री  मदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  कल  23  अप्रैल  को  रात

 गंज  के  एक  रेस्टो  रेंट  में  बम  बिस्फौंटे ਂमैं  [3  लोंग  घायल  हुए  ।  इसमें  अधिकतर  विदेशी  टूरिस्ट  थे  ।
 घायलों  में  5  3  पोलिस  और  |  कंनेडियन  हैं  ।

 इस  माह  के  छुरू  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  कैलाश  कालोनी  में  भी  आतंकवादियों  को  दो

 पुलिसकर्मियों  ने  पकड़ा  किसी  पब्लिक  मेन  की  सूचना  पर  के  पकड़े  गए  आतंकवादी  अपने

 पर  पसार  रहे  दिल्ली  उनकी  शरणस्थलो  बनी  हुई  विभिन्न  क्षेत्रों  में  कई  अड्डे  आतंकवादियों
 के  हैं  परन्तु  पुलिस  उन  अड्डों  को  ढूंढने  और  आतंवादियों  या  उनके  आश्रयदाताओं  को-गिरफ्तार

 करे  में  पूर्णतया  असफल  खिंड  रही  है  ।  रेस्ट  रेलवे  स्टेशन  आदि  सौफ्ट  टारगेट

 इस  घटना  में  भी  रेस्टोरेंट  के  50  गज  की  दूरी  प्र  छः  टूटी  चौक  पर  पुलिस  पिकेट

 हैं  स्वयं  सत  को  ग्यारह  बजे  घटनास्थल  पर  लोगों  ने  मुझे  बतायः  कि  पुलिस  एक  घंटा  देरी
 से  आयी  जबकि  पुलिस  पपिकेट  50  गज  की  दूरी  पर  घायलों  को  स्थानीय  ने  श्री

 छ्लीशर  स्कूटर  पर  हास्पिटल  पहुंचाया  ।  उन  घायलों  को  स्कूटर  पर  ले  गए  थे  पुलिस  ने  उन

 व्यक्षितयों  को  लाठियों  से  ।  पुलिस  नहीं  चाहती  थी  कि  श्रेय  उन  लोगों  को  मिले  ।  पुलिस  की

 झ्ञाठियों  से  जो  मुकेश  कुमार  और  दर्शन  कुमार  घायल  हुए  मैंने  इनको  आंखों  से  देखा  ।

 दिल्ली  में  लॉ  एंड  की-स्थिति  बहुत  खराब  लेटेस्ट  एग्जाम्पल  के०  पुरम  की

 हवालात  से  दो  खूंखार  हत्यारों  का  माय  जाना  मेरा  है  कि  दिल्ली  सहित  आसपास  के

 आज्यों  के  प्रमुखों  की  संमुकत  बेठक  बुला  कर  बढ़ते  आतंकवाद  से  मुकाबला  करने  के  लिए  स्थनोति

 धंनाई  जाए  |  दिल्ली  देक्ष  की  राजधानी  होने  के
 कारभ  यहां  अनेक  वी०  आई०  पीज०  रहे

 उनको  इससे  खतरा  इसके  लिए  अतिरिक्त  कुछ  करना  पड़े  या  पुलिस  को  साजरे-सामान  देना

 पड़े  तो  वह  देना  पिछली  बार  जब  पटेल  बगर  में  कांड  हुआ  था  तो  ग्रह  मल्त्री-ने
 आपके  सामने  यह  आदवासन  दिया  था  कि  एक  महीने  में  दिल्ली  के  एप०  पीज०  की  लॉ  एंड  आइंर
 के  बारे  में  मीटिंग  हुआ  करेगी  क्योंकि  दिल्ली  में  कोई  असेम्बली  नहीं  है  लेकिन  जब  से  हमारे
 मिनिस्टर  साहब  आए  उन्होंने  एक  श्री  मोटिंग  छ(ो  एंड  भा्डर  के  बारें  दिल्ली  के  एम०

 225
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 पीज  ०  की  नहीं  की  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  दिल्ली  के  एम०७  पीज०  की  एक  मीटिंग  हर  जेंसा

 उन्होंने  आश्वासन  दिया  की

 श्री  ताराचग्द  खंडलवाल  :  अध्यक्ष  यह  मेरे  क्षेत्र  की  बात  है  जो

 अभी  खुराना  जी  ने  कहा  कल  पहाड़गंज  में  जो  बम  कांड  हुआ  यह  दिल्ली  की  कानून  और

 व्यवस्था  का  पर्दाफाश  करता  पुलिस  वहां  40  मिनट  के  बाद  मैं  वहां  के  निवासियों  को

 बघाई  देना  चाहता  हुं  कि  उन्होंने  एक-एक  व्यक्ति  को  स्कूटरों  में  कर  वहां  भेजा  ।  जब  पुलिस
 के  लोगों  ने  उनको  घेरा  तो  उन्होंने  अपना  अकमंण्यता  दिखाने  के  लिए  उन  पर  लाठी-चा्ज  किया  ।
 आठ  घंटे  तक  पुलिस  इसको  एवॉयड  करती  यह  कह  कर  कि  यह  गंस  का  सिलेण्डर  फटा

 जब  वहां  मेज  के  नीचे  बम  फटा  तो  पुलिस  8  घंटे  तक  चूंकि  पुलिस  पर  कोई  आक्षेप  न  उसने

 यह  कोशिश  की  कि  यह  बम  कांड  होने  की  बजाय  एक  गंस  के  सिलेंडर  का  मालला  मैं  एक
 बात  और  कहना  चाहता  हूਂ  कि  दो  महीने  पहले  वहां  के  ए०  सी०  पी०  के  साथ  वहां  के  निवासियों

 की  बैठक  हुई  जिसमें  वहां  के  निवासियों  ने  कहा  कि  यह  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  जो  विदेशी  वहां

 रहते  उनसे  एक  फार्म  भरवाया  जाता  चूंकि  धुलिस  स्टेशन  के  सामने  ही  इस  प्रकार  के  बहुत
 सारे  होटल्स  और  रंस््टो  रैन्ट्स  जो इस  तरह  से  जातंकवादी  आते  वे  वहां  छिप  जाते  अगर

 वह  फार्म  मरवाया  जाता  तो  ऐसा  कांड  नहीं  हो  )

 को  हाराधन  राय  :  मुझे  भी  बोलने  का  मौका

 अध्यक्ष  महोदस  :  मैं  आपको  चांस  जब  आपका  दो  दफा  नाम  बुलाया  तो  आप  रहते

 नहीं  हैं  ।  फिर  बाद  में  उठते  मैं  आपको  एलाऊ  करूंगा  ।

 भरी  लाख  कृष्ण  आडवाणी  :  अध्यक्ष  उग्रवाद  की  समस्या  बढ़ती  जा  रहां
 प्रतिदिन  घटनाएं  घटती  हैं  और  वह  कोई  न  कोई  अख्षबार  में  आती  हम  इससे  चिन्तित

 कल  की  पहाड़गंज  की  घटना  में  विदेशी  लोग  थें  और  उनको  चोटें  आई  हैं  तो  शायद  इसका  ज्ञापन

 विदव  भर  में  बहुत  ज्यादा  होगा  और  जिसके  परिणाम  हमारे  लिए  अच्छे  नहीं  होंगे  ।  मैं  चाहुंगा  कि

 सरकार  शौघ्रातिशीत्र  आज  हो  इसक  बारे  में  वक्सव्य  आज  शुक्रवार  है  और  उसके  बाद  दो

 दिन  की  छुट्टी  हो  जाएगी  ।  इसके  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कारंवाई  की  हम  यह  जानना  चाहेंगे  ?

 मेरे  दोनों  मित्र  कल  वहां  से  हो  आए  दोनों  का  यह  कहना  है  कि  पुलिस  पिकेट  बिल्कुल  निकट

 में  वहां  उनकी  तरफ  से  यह  कोक्षिष्त  की  गयी  कि  यह  गंस  सिलेंडर  फटने  का  मामला  यह
 उग्रवाद  का  मामला  नहीं  है  ।  ऐसी  बात  पुलिस  की  तरफ  से  यह  गंभीर  बात  है  ।  एक  पहलू  भेरी

 बात  का  यह  है  और  दूसरा  पहल  यह  है  कि  दिसम्बर  के  महीने  में  दिल्ली  के  संदर्भ  में  विधान  सभा

 की  व्यवस्था  करते  हुए  यह  वचन  दिया  गया  था  कि  6-8  महीने  च०्हाण  साहब  का  यह  बयान

 था  कि  हम  दिल्ली  में  विधान  सभा  का  चुनाव  करवा  लेकिन  इस  मामले  में  कोई  प्रगति  नहीं

 हुई  है  ।  इस  सदन  की  समाप्ति  से  पहले  सदन  को  विश्वास  में  लिया  जाना  चाहिए  कि  इसके  बारे  में

 क्या  कारंवाई  की  जा  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरक A  न्ण्ग्यी  ।  02  श्  a व  wy « 4५
 कि  4  4  ऊ
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 संसदीय  कार्य  मरतालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  स्थाय  ओर  कंपनो  कार्य  सम्जालय  सें
 राज्य  मन्त्री  रंगराजन  कुसारसं  :  अध्यक्ष  कल  पहाड़गंज  में  जो  बम  विस्फोट

 वास्तव  में  यह  एक  गंभीर  मामला  इसकी  अनदेखी  नहीं  की  जा  सकती  ।  नेकिन  कुछ
 भी  उत्तर  देने  से  पूर्व  मेरे  विचार  में  हमें  सारे  तथ्यों  को  प्राप्त  कर  लेना  हमें  तथ्य  प्राप्त

 हो  जाएगा  तभी  सरकार  इस  पर  अपना  जवाब

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठोक  है  |

 भी  चंदूलाल  चलाकर  अध्यक्ष  दुगं  शहर  और  देश  को  सबसे  बड़ी  इस्पात
 नगरी  जो  सबसे  बड़ा  असम  क्षेत्र  बन  गया  उसका  कारण  यह  है  कि  भिलाई  शहर  में

 कल  बुलडोजर  से  लगभग  डेढ़-दो  हजार  भुग्गी-फोपड़ियों  को  ध्वस्त  कर  दिया  गया  इतना  ही
 जिनको  पट्टा  हाजिर  जिनको  पट्टा  मिला  हुआ  था  मुग्गो-कौंपड़ी  में  रहने  उनके  भी

 वहां  पर  बुलडोजर  चलाने  लगे  ।  हमारे  वहां  के  एक  बहुत  बड़े  श्रमिक  नेता  और  भूतपूर्व
 श्री  रवि  लगमग  20-25  वहां  की  युवकों  और  अन्य  लोगों  पर  बहुत  लाठी  चार्ज

 जिसके  कारण  सब  के  रवि  आर्या  वर्ग रह  आज  अस्पताल  में  उसके  बाद  आज  भिलाई

 में  पूरा  शहर  बन्द  है  ।  बन्द  का  आह्वान  किया  गया  हैं|  वहां  पर  पुलिस  राज  बहुत  जोरों  से  चल

 रह  है  और  वहां  पर  बुलडोजर  से  भुग्गी-कौंपड़ियों  को  गिराने  का  प्र  यटन  चल  रहा  इतना  ही

 दुगं  शहर  में  वहां  के  नवयुवकों  ने  सोचा  कि  अपने  पैरों  पर  खड़ा  होने  के  लिए  कुछ  काम

 करना  चाहिए  और  जब  वहां  के  युवकों  ने  अपने  परों  पर  खड़ा  होने  के  लिए  कोक्षिश  तो  वहां

 कुछ  असामाजिक  तत्व  बन्दृकधारियों  ने  उनके  विरुद्ध  षढ  यन्त्र  इस  कारण  वहां  एक  युवक
 श्री  वीरभद्र  सेंगर  तथा  अन्य  लोगों  को  लाठी  से  पीटा  जिसकी  वजह  से  वहां  लोग

 अस्पताल  में  वहां  दुगं  शहर  के  तमाम  नागरिकों  ने  सवंदलीय  सम्मेलन  किया  और  उसके  बाद

 वे  सबके  सब  क्लैक्टर  के  पास  उनसे  अनुरोध  चूंकि  वहां  पर  पुलिस  का  राज  आप

 तीन-चार  कदम

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  वहां  के  असामाजिक  जिनको  सभी  लोग  जानते  हैं,*  हैं

 ओर  एक  मध्य  प्रदेश  के  सुप्रिन्टेंडेट  आफ  पुलिस  के  लड़के  इन  लोगों  ने  वहां  के  युवकों  को

 बहुत  बुरी  तरह  से  पीटा  ।  नाले  पर  पीटा  और  वहां  से  घस्तीट  कर  घर  पर  ले  आए  ओर  वहां  भी

 कुटाई  की  ।

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :  आपको  मिलाई  घटना  की  पूरी  जानकारी  नहीं

 हैਂ  ।
 “'

 भो  बंबूलाल  चंद्राकर  :  मैं  किसी  का  नाम  नहीं  ले  रहा
 *'

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  जो  पट्टे  दिए  जा  रहे  कांग्रेस

 (2९ डोर नतत  न

 वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 के  लोगों  ते  वहां  उत्पाद  किया  और  गड़बड़ी  मचायी  गयी।':*(व्यवधान)**“राज्य  सरकार  ने  तो

 वहां  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  बनाए  रखी  है  *'
 **'

 श्रो  चंदूलाल  चंद्राकर  :  बार-बार  टेलीफोन  आने  से  तथा  उनके  रिहतेदारों  ने  इन  लोगों  की

 ज्यादा  कुटाई  को  मैं  आपसे  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  ओर  आपके  जरिए  मध्य  प्रदेश  सरकार  से

 अनुरोध  करना  चाहता  हुं  कि*  और  उनके  साथी  प्रतिनिधि  मंडल  के  सदस्य  कूलैक्दर्  तक  गए  हैं

 बन्दूक  का  लाइसेंस  है  और  20-25  असामाजिक  तत्व  लेकर  साथ  चलते  हैं
 **  ***तीन

 साल  से  वहां  कोई  भी  ठेकेदा  री नीलाम  होती  तो  बन्दूक  की  नोक  पर  होती  हैं  ।  ऐसे  असामाज़िक
 तत्व*  और  उनके  साथियों  को  न  केवल  जिलाबदर  किया  बल्कि  पांच  सौ  किलोमीटर  दूर  भेज

 दिया  जिलाबदर  का  मतलब  यदि  सात  किलोमीटर  की  दूरी  तक  तो  फिर  वे

 आ  जाएंगेਂ
 रे  पे

 लक्सोी  नारायण  पांडेय  :  जिला  बदर  करने  की  कार्यवाही  राज्य  सरकार
 न्०

 (  व्यवधान  )

 थी  चंद्लाल  चन्द्राकर  :  श्रमिक  नेता  ओर  भूतपूर्व  विधायक  जरूमी  हो  गये  हैं  ।  वहां  के

 अधिका री  एक्शन  लेते  हुए  डरते  द्विन  हमारे  ये  आई०  जी०  होकर  आ  जाएंगे  ।
 सर्वेदलीय  प्रतिनिधि  मंडल  का  आुश्ुद्रोध  क्रिया  सेरा  खुद.का  इन  लोगों  ने
 कलेक्टर  से  अनुरोध  किया  है  किको  वहां  से  हटाइए  और  इनके  विरुद्ध  सख्त  कार्यवाही  की  जाए

 *
 )

 *'

 डा०  लक्ष्मी  लारायण  पांडेय  :  यह  सही  नहीं  भिलाई  के  बारे  में  मुझे  ज्ञान
 ***  )  आई०  जी०  के  लड़के  का  नाम  लिया  बिल्कुल  ठीक  नहीं  है  ।  वहां  पर

 कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  पर  नियंत्रण  के  बारे  में  सरकार  ने  पूरा  इन्तजाम  कर  रखा

 है।''*  )
 ***

 ओ  चंदूलाल  चंग्राकर  :  सुपरिन्टेंडेंट  आफ  पुलिस  को  हटाए  जाए।***  ***इन
 लोगों  के  खिलाफ  सक्षत  कायंवाही  करनी  चाहिए

 **

 लक्ष्मो  मारायण  पांडेय  :  यह  बिल्कुल  उचित  नहीं  है  (

 श्री  चंद्लाल  चंद्राकर  :  कुग्गी-फोंपड़ियों  को  बुलडोजर  से  बरबाद  न  करें।-*

 थी  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  जिन  अफसरों  के  नाम  लिए  वे  रिकार्ड  से  हटा  देने

 चाहिए  )

 अिन॒वाद  ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  स्वीकार  किया  जाता

 ककार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 श्री  बी०  एन०  रेडडो  :  अध्यक्ष  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  स्वतंत्रता
 सेनानियों  के  मामलों  की  जांच  के  लिए  गठित  तेलंगाना  की  राज्य  जांच  समिति  को  मंग  करके  एक
 नयी  समिति  गठित  की  गयी  है  जिसमें  श्री  श्री  कोदतिनारायण  राव  और  कर्नाटक  के  कुछ
 अन्य  सदस्यों  को  शामिल  किया  गया

 मैं  आंध्र  कर्नाटक  और  महाराष्ट्र  के  उन  लोगों  का  सम्मान  करता  जिन्होंने
 स्वतंत्रता  संघर्ष  में  भाग  लिया  ।  निजाम  .  सरकार  के  बिरुद्ध  अधिकतर  सहस्त्र  संघ  तेलंगाना  क्षेत्र

 में  ही  हुआ  स्वतंत्रता  संघ  यह  निविवाद  ऐतिहासिक  तथ्य

 इस  ऐतिहासिक  पृष्ठभूमि  में  पहले  से  चल  रही  राज्य  जांच  समिति  के  मंग  करना  और  नई
 समिति  गठित  करके  उसमें  केवल  सृत्तापक्ष  के  लोगों  सदस्य  के  रूप  में  शामिल  करना  अत्यन्त

 आलोकतांत्रिक  व्यवहार  है  और  इस  निर्णय  का  उद्देश्य  जाली  मामलों  को  आराम  से

 शामिल  होने  का  अवसर  देने  के  अतिरिक्त  कुछ  भी  नही  यह  खुला  सत्य  है  कि  उन  सभी  मंजूरी
 प्राप्त  मामलों  में  स।ठ  प्रतिशत  मामला  जाली  है  ।

 ।  मब  नवगठित  जो  कि  मनमानी  और  है  और  अधिक  जाली  मामलों

 को  शामिल  होने  का  खुला  अवसर  प्रदान  इससे  तेलंगाना  के  हजारों  वास्तविक  स्वतत्रता

 सेनानियों  के  प्रति  अन्याय  जिन्होंने  उग्र  एवं
 ॥
 ऐतिहासिक  निजाम  विरोधी  सशस्त्र  संघर्ष  में

 हानि  उठाई  थी  ।

 केंद्र  सरकार  से  मेरा  यह  एक  मात्र  निवेदन  है  कि  तेलंगाना  क्षेत्र  के  लिए एक  पथक

 जांच  समिति  गठित  की  जाए  जिसमें  सभी  दलों  विशेषकर  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  (  भा० क०

 पा०)और  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  को  प्रतिनिधित्व  दिया  जाए  और  जाली  मामलों

 के  बिरुद्ध  जांच  कराई  जाए  और  सभी  जालो  स्वतंत्रता  सेनानी  मामलों  को  निरस्त  किया  जाए
 ओर  वास्तविक  स्वतंत्रता  सेनानियों  के  प्रति  न््याय  किया  जाए  ।

 झीमतो  गोता  सुख्ो  :  मैं  श्री  रेड्डी  के  विचार  से  पूरी  तरह  सहमत

 यह  सर्वविदित  है  कि  तेलंगाना  संघषं  कंम्युनिस्टों  द्वारा  चलाया  गया  मा०  क०  पा०  एवं
 भा०  क०  पा०  के  प्रतिनिधियों  को  समिति  में  अवध्य  शामिल  किया  जाना  जो

 तेलंगाना  संघर्ष  से  जुड़े  स्वतंत्रता  सेनानियों  के  आवेदन  पत्रों  की  जांच

 ओ  सोहन  लाल  झिकराम  :  अध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  में  विशेषकर  मांडला

 सें  सूखे  की  भयावह  स्थिति  है  भयावह  स्थिति  है  कि-**  निवास  तहसील

 के  ग्राम  सतोकलां  में  एक  आदिवासी  महिला  इन्दोबाई  की  मृत्यु  हो  गई  बार-बार  हम  लोगों  ने

 सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  किया  आंदोलन  किया  ओर्  चक्का-जाम  क्रिया  फिर  भी

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ध्यान  नहीं  दे  रही  लोग  पेट  भरने  के  लिए  गांव  छोड़कर  बाहर  जा  रहे

 इस  पर  महिला  की  मृत्यु  होने  पर  वहां  की  सरकार  पर्दा  डालने  की  कोशिश  कर  रहो  मेरा

 निवेदन  है  कि  इसको  न्यायिक  जांच  करायो  जाए।***

 “299



 लिखित  उंर.र  24  1992

 थोमतोी  शोला  गोतम  :  अध्यक्ष  मैं  आपका  ध्य।न  निजामुद्दीन  पुल  की

 ओर  आकर्षित  करना  चाहती  यह  निजामुह्दीन  पुल  21-4-92  को  घराशाही  हो  गया  ;  उस  पुल
 को  बने  हुए  बस  दस-बारह  साल  हो  गए  हैं  और  एक  साल  तक  वह  बंद  उस  पर  कोई  भी  चल

 नहीं  सकता  उसकी  दोनों  साइड  बिल्कुल  टूट  गई  हैं  और  बहुत  गड़ढा  हो  गया  क्या  हमारे
 अधिकारियों  का  यह  कतंव्य  हो  गया  सी०  बी०  आई०  की  उसमें  जांच  होनी  चाहिए  ।  इस  पुल
 को  उड़वा  दें  |  उसको  मरम्मत  के  लिए  सरकार  ने  पांच  करोड़  रुपया  सैक्शन  किया  है।*ਂ

 मेरी  बात  सुन  उसकी  कई  बार  मरम्मत  हो  चुको  वह  पुल  इस  काबिल

 नहीं  है  कि उस  पर  चला  जा  सके  ।  उस  पुल  के  बराबर  नए  पुल  का  निर्माण  होना  आप

 यमुना  पुल  दो  सौ  साल  पहले  अंग्रेजों  ने  बनाया  उस  पर  कितनी  सवारियां  चली  गईं
 ओर  आज  मी  उस  पर  रैल  चलती  है  और  वह  खड़ा  हुआ  है  |  वह  नहीं  गिरा  कितनी  जनता

 यमुनापार  रहती  जो  डेली  यहां  पर  काम  करने  के  लिए  आती

 अध्यक्ष  महोवय  :  क्या  यह  जरूरी  है  कि  मैं  प्रतिदिन  आपको  यह  बताऊं  कि  मैं  एक  व्यक्ति

 के  बाद  ही  दूसरे  को  बोलने  का  मौका  दूंगा  ?  क्या  आप  नहीं  देख  रहे  हैं  कि एक  सदस्य  बोल  रहे

 हैं  ?  ऐसा  कब  तक  चलेगा  ?  मुझे  प्रतिदिन  आपको  यह  बताना  पड़ता  है  कि  आप  क्रम  से  एक  के
 बाद  एक  ही  बोलें  ।

 ओोमतो  शोला  गौतम  :  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  मामले  की  सी०  बी०  आई  द्वारा  जांच
 कराई  जाये  ओर  जो  अधिकारी  दोषी  पाये  जायें  उनके  खिलाफ  सख्त  से  सरझ्त  कारंवाई  करके  उनको
 सरूत  सजा  दिलाई  जाये  ।

 श्री  येल्लेया  गंदी  :  अध्यक्ष  नई  दिल्ली  ओर  हैदराबाद  के  बीच  चलने
 बालो  एकमात्र  सुपर  फास्ट  गाड़ी  आंध्र  प्रदेश  एक्सप्रेस  इस  ट्रेन  में  प्रतिदिन  हजारों  यात्री
 यात्रा  करते  आंध्र  प्रदेश  एक्सप्रेस  ट्रेन  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  से  दोपहर  ढाई  बजे  चलती  है
 ओर  36  घंटे  के  बाद  दूसरे  दिन  आधी  रात  को  हैदराबाद  पहुंचती  ज॑ंसा  कि  सर्वविदित  है  देश

 में  रेल  विशेषकर  महत्वपूर्ण  रेलगाड़ियां  बहुत  देर  से  चलती  हैँ  |  जंब  यह  गाडी  दूसरे  दिन

 आधी  रात  को  हैदराबाद  पहुंचती  है  तो  स्टेशन  से  यात्रियों  को  अपने  गंतब्य  तक  जाने  के  लिए  कोई
 सवारी  नहीं  मिलती  ।  कई  कर्मचारी  दिल्ली  से  हैदराबाद  जाने  के  लिए  इस  गाड़ी  को  पकड़ते  हैं
 और  दो  कीमती  दिन  इस  रेलगाडी  में  नष्ट  हो  जाते  हमने  कई  बार  संसद  में  और  रेल  विभाग
 से  सम्बन्धित  सदन  की  समितियों  में  भी  इस  सवाल  को  उठाया  लेकिन  इस  गाड़ी  के  छटने  का

 समय  अभी  तक  नहीं  बदला  गया  इसलिए  मैं  मंत्रालय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  आंध्र  प्रदेश

 एक्सप्रेस  गाड़ी  नई  दिल्ली  से  दिन  के  ढाई  बजे  के  स्थान  पर  सुबह  6  बजे  रवाना  मुझे  आश्षा

 और  विश्वास  है  कि  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  और  हजारों  यात्रियों  की  इच्छा  को  पूरा
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 *श्ती  मोहन  सिह  :  अध्यक्ष  मैं  आपका  ध्यान  फिरोजपुर  जिले  की  ओर

 दिलाना  चाहता  जो  कि  पंजाब  का  सबसे  अधिक  पिछड़ा  हुआ  जिला  है  और  पाकिस्तान  की  सीमा

 के  साथ  लगता  जहां  यह  गकिस्तान  की  सीमा  के  साथ  लगता  है  वहां  उस  इलाके  में  सतलुज
 नदी  भी  बहतो  है  ।  फिरोजपुर  जिले  के  लोगों  की  समस्यायें  पंजाब  के  बाकी  लोगों  की  समस्याओं

 से  कुछ  मिन्न  मैं  उनके  बांरे  में  आपको  जानकारी  देना  आवद्यक  समझता  हूं  |  फिरोजपुर  जिले

 में  सीमा  पर  जो  कांटेदार  तार  लगाई  गई  उसके  बारे  में  सरकार  ने  पालिसी  बनाई  थी  कि  तार

 इण्टर  नेशनल  लाइन  से  50  गज  पीछे  लगाई  जाएगी  भौर  जहां  बाडेर  टेढ़ा-मेढ़ा  है  वहां  तार  150

 गज  पीछे  की  ओर  लगाई  जाएगी  ।  लेकिन  सरकार  की  इस  नीति  को  अनदेखा  करके  तार  50  गज

 की  डेंढ़  क्रि०ण  मी०  अन्दर  की  ओर  लगाई  गई  है  ओर  इस  कारण  हजारों  एकड़  भूमि  तार
 के  उस  पार  चली  जाती  किसानों  को  खेती  करने  के  लिए  उस  तार  के  पार  जाना  पड़ता

 वहां  बो०  एस०  एफ०  के  लोगों  द्वारा  उनकी  तलाशी  ली  जाती  गेट  सुबह  आठ  बजे  खोले  जाते

 हैं  और  उसके  बाद  शाम  के  बजे  तक  गेट  बंद  रहते  जहां  लोग  खेती  करने  के  लिए  जाते  हैं  वहां

 उन्हें  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  चाहे  किसी  को  दो  घंटे  का  ही  काम  क्यों  न  फिर

 भी  उन्हें  बंधुआ  मजदूर  की  तरह  तार  के  बाहर  सारा  दिन  बंठना  पड़ता  यह  लोगों  पर  ज्यादती

 बेइन्साफी  इस  तरह  की  तंगी  का  सामना  तो  सीमा  पर  रहने  वाले  लोगों  को  अंग्र॑जों  के

 जमाने  में  भी  नहीं  पड़ा  ।  दूसरी  प्राब्लम  यह  है  कि  जिन  लोगों  ने  देश  की  सबसे  बंजर  धरती

 और  जंगलों  को  आबाद  किया  नदियों  पर  बांध  घरती  को  समतल  आज  केन्द्रीय

 सरकार  ने  उन  लोगों  की  जमीनों  की  बोली  लगाना  शुरू  कर  दिया  है  ।  जिन  लोगों  का  जमीन  पर

 कब्जा  जो  लोग  खेती  करते  अगर  उन  लोगों  की  जमीन  की  सरेअ।म  बोली  लगा  दी  तो

 पैसे  वाले  लोग  बोली  देकर  जमीन  खरीद  लेकिन  जब  मूमि  उन  लोगों  से  छीनी  जिनके

 अब  यह  कब्जे  में  तो  दंगे  बढ़ेंगे  । स्थिति  और  मी  बिगड़  इसलिए  जमीन
 उन  लोगों  को  दी  जानी  चाहिए  जिनका  इस  पर  कब्जा  ताकि  लोगों  में  किसी  तरह  की  परेशानी
 या  बेचेनी  न  एक  प्वाइंट  मैं  बाडर  के  लोगों  की  सबसे  बड़ी  समस्या  यानि  के  बारे
 में  उठाना  चाहता  सीमा  के  लोगों  को  शिक्षा  बिल्कुल  नहीं  प्रदान  की  जा  रही  |  शेष  पंजाब  में

 46  सरकारी  कालेज  हैं  लेकिन  जिला  फिरोजपुर  में  एक  भी  सरकारी  कालेज  नहीं  खोला

 यह  फिरोजपुर  जैसे  एक  पिछड़े  क्षेत्र  क ेसाथ  ज्यादती  इसलिए  मैं  अपील  करता  हैं  कि सरकार
 फौरी  तौर  पर  इन  समस्याओं  की  तरफ  ध्यान  दे  और  उन्हें  दूर  करने  के  लिए  कोई  उपाय  करे
 ताकि  लोग  इस  परेक्षानी  से  बच  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  कि  आपने  मुझे  शृत्य-काल  के

 समय  बोलने  का  अवसर  दिया  |  धन्यवाद  ।

 शो  शरत  चस्र  पटनायक  )  :  अध्यक्ष  हाल  ही  में  जानकारी  मिलो  है  कि

 कालाहांडी  जिले  के  कोमाना  ब्लाक  के  खंडेंथारे  गांव  में  अविवाहित  युवतियों  को--मुम्बई  के

 लाईट  एरिया  में  बेचा  गया  ।  यह  अत्यन्त  दुखद  बात  इससे  मात्र  बोलंगीर  और  कालाहांडी
 जिलों  के  सम्मान  को  ही  घक्का  नहीं  पहुंचता  है  बल्कि  यह  राष्ट्र  के

 सम्मान  को  भी  क्षति  पहुंचाता
 बोलंगीर  संसदीय  क्षेत्र  में  कृषि  व्यवस्था  के  विफल  होने  से  इन  क्षेत्रों  में  सूखा  ओर  पेयजल  की

 नितान््त  कमी  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  इसके  अतिरिक्त  रोजगार  के  अवसरों  के  अभाव  के
 SS  ॥१एएएएननभशशशनाशणणणशणशशणणणणणणणणाणण्णणाञ  जय

 *  पंजाबी  में  दिए  गए  माषण के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी
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 न  न नननन+नीनीननननननननननननननननननननननिनीनननीन  नी  भी  3  झ  तशखय  तन  5  उस  तन  तन  भी  न  न तन

 कारण  वहां  के  महिलाओं  सहित  अमानवीय  जीवन  जीने  के  लिये  बाध्य  हो  गए  यह  मामला

 हिन्दी  और  अ  ग्रेजी  समाचार-पत्रों  में  मी  हाल  ही  में  प्रकाशित  हुआ
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  समाचार-पत्रों  पर  आधारित  तथ्य  है  या  और  किसी  अन्य  माध्यम  से

 सूचना  मिली  है  ?

 शो  शरत  चम्र  पटनायक  :  मुझे  ग्रामीणों  से  पत्र  प्राप्त  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  कृपया  आगे

 शो  शरत  चर  पटनाथक  :  यह  हिन्दी  समाचा  र-पत्रों
 में  प्र  काशित  हुआ  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  बात  को  छोड़ि

 ह

 आपके  पत्र  अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।

 श्री  शरत  चरद्र  पटनायक  :  इन  जिलों  के  उच्चाधिकारियों  को  उन्होंने  ज्ञापन  दिया  था  ।

 उन्होंने  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  तथा  राज्य  के  अस्य  उच्चाधिकारियों  को  भी  ज्ञापन  दिया  लेकिन

 वे  कोई  कारंबाई  नहीं  कर  रहे  इस  संबंध  में  उडीसा  की  राज्य  सरकार  कुछ  नहीं  कर  रही  है  ।
 राज्य  ऐसे  अमानवीय  कृत्यों  के  विरुद्ध  कोई  कारंवाई  नहीं  कर  रही  है  |  राज्य  सरकार  द्वारा  इन

 अमानवीय  स्थितियों  पर  रोक  लगाने  के  लिये  जनता  कीं  शिकायतों  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा

 रहा

 इस  क्षेत्र  में  महिलाओं  के  लिये  केन्द्र  सरकार  द्वारा  सामाजिक-आ्थिक  विकास  काय॑क्रम

 घलाया  जाना  मैं  केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इसे  संबंव  में  राज्य  के  मामलों  में

 वह  हस्तक्षेप  करे  और  उड़ीसा  के  इस  पिछड़े  क्षेत्र  के  लिये  कुछ  करे  ।

 ]

 श्री  रामेषवर  पाटीवार  :  अध्यक्ष  महोदय  मैं  आपका  ध्यान  इस  ओोर  खींचना

 चाहता  हूं  कि मारत  सरकार  की  ओर  से  जो  करेंसी  नोट  20,  ।0  और
 5

 के  जारी  किये  जाते  ई

 जिनको  मैं  बैंकों  स ेलेकर  आया  हुं  ओर  ऐसे  सिक्के  भी  मेरी  जेब  में  10,  20,  50  पेसे  और

 एक  रुपये  के  सिक्के  हैं--जिनके  बीच  में  इनके  पहले  की  सीरिज  में******  दलबीर  सिंह  जी  आ  गये

 मेरी  इस  बात  की  ओर  ध्यान  देंगे  कि  जो  करेंसो  मोट्स  Fo  बीच  की  सोरिज  सी  और

 एस  सीरिज  ते  लेकर  बीच  की  सीरिज  में  हमारे  राष्ट्र  का  जो  राजचिन्ह  है  और  जिसके  नीचे

 जयतेਂ  लिखा  होता  है'*  यह  भारत  सरकार  के  आडंर-*इज  रिलेटिग  दू  दाँ  स्टेट

 एम्बलस  ऑफ  इण्डियाਂ  के  मान  से  जिनमें  उल्लेख  किया  है
 ‘

 यह  मंत्र  वाक्य  जयतेਂ  अर्थात्  सत्य  की  बिजय  होती  हैਂ  देवनागरी  लिपि

 में  सिह  के  चित्र  के  नीचे  लिखा  होता  है  जोकि  हमारे  राष्ट्र  का  राज  चिन्ह  यह  मंत्र  वाक्य  सेंडर्क

 उपनिषद  से  उद्धत  है
 ह
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 यह  पा  एण्ड  पासंल  जो  अशोक  का  चिन्ह  उसके  तीचे  सत्यमेव  जयते  लिखा  हो
 श्ञाना  चाहिय्रे'*  यह  बार०  बी०  आई०  की  प्रेस  कम्युनोक  इसमें  मी  इसका  उल्लेख  किया  ग्रया

 तो  इस  जययतेਂ  के  बिना  वे  नोट  गर-कानूनी  हो  इस  तरह  के  नोट  मारत
 सरकार  की  ओर  से  चलाये  जा  रहे  इस  प्रकार  ये  सिक्के  और  नोट  गेर-कानूनी  होते  जा  रहे  हैं  ।
 इस  प्रकार  की  सी  रिज  के  कई  नोट  मेरे  पास  यह  आइंर  इज  रिलेटिग  टू  दो  स्टेट  एम्बलम  ऑफ

 इच्डिया  1950  का

 रु

 भारत  कै  1950  फे  संबंध  में  आदेश

 उसके  नीचे  यह  दिया  गया  है  भौर  उसमें  अपेंडिक्स  ]  और  2  दिया  गया  है  जिसमें  अश्ञोक

 चिन्ह  के  नीचे  जयतेਂ  लिखा  हुआ  है  |  उसका  क्या  डिजाहन  रहेगा  यह  भो  अपेंडिक्स  |

 ओर  2  में  दिया  गया  उसको  बढ़ला  नहीं  जा  न  उसको  हटाया  जा  सकता  है  और  यदि

 अशोक  चिन्ह  के  नीचे  जयतेਂ  नहीं  लिखते  हैं  तो  इसका  मतज्नब  यहू  है  कि  यह  गे  र-कानू नी
 है  ।  “  जाली  नोट  इसको  नहीं  कह  सकते  नकली  मी  नहीं  कट्टू  सकते  हैं  क्योंकि

 यह  मारत  सरकार  की  इच्छा  से  चल  रहे  ये  नोट  गर-कानूनी  इसलिए  किसकी  इृष्छा  से

 यह  हो  रहा  ये  सिक्के  और  नोट  जो  गेर-कानूनी  चल  रहे  हैं  और  भारत  सरकार  का  ध्याश  इस

 बात  पर  नहों  जा  रहा  इसलिए  इन  सब  सिक्कों  और  नोटों  को  गे  र-कानूनी  घोषित  करना  चाहिए

 ओर  जिनक़े  पास  ये  उनको  सरकार  बिदड़ों  करे  ओर  नए  नोट  क्या  सरकार  इस  बात  का

 आदेश  देगी  कि  भविष्य  में  इसका  उल्लंघन  नहीं  होगा  ?

 इसके  साथ  मैं  एक  दूसरी  घात  कहना  चाहता  इसका  मतलब  यह  है  कि

 जयतेਂ  उसमें  लिखा  जामा  यह  सरकार  ने  माना  इसका  अर्थ  यह  भी  होता  है  कि  वह

 पढ़ा  जाना  चाहिए  ।  इतने  बारीक  अक्षरों  में  नहीं  लिखा  जाए  कि  वह  पढ़ा  नहीं  मेरे  पास

 देसे  सिक्के  और  नोट  हैं  जिनमें  माममात्र  कै  यह  लिखा  रहता  है  गौर  पढ़ा  नहीं  जा  सकता

 है  ।  इसलिए  कानून  यह  कहता  है  कि  यह  पढ़ा  जाना  चाहिए  और  गवनंमेंट  को  इस  पर  बयान  देना

 चाहिए  और  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  उसके  नी  ये  वह  इतने  बड़े  अक्षरों  में  लिखा  जाना  चाहिए  कि

 बह  पढ़ा  कर  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अकप  उसको  रिपीट  मत  आपने  बहुत  अच्छा  पॉइंट  कहा  है  ।

 ली  भवल  किशीर  राव  :  अध्यक्ष  मैं  बिहांर  राज्य  से  आता  अभी

 पिछले  पखवाड़े  मैं  प्रकृति  के  प्रकोष  से  बिहार  के  उत्तरी  भाग  में  और  उत्तरी  बिहार  में  लगभग  25

 ले  30  हजार  के  बोच  धर  अध्ति  मैं  जलकर  राख  ही  भए  हैं  ।  में  आपके  माध्यम  से  बताना  चाहता

 पूरै  छत्तर  बिहार  में
 कम  से  कम  100  लोग  जलकर  मर  गए  हैं  और  ऐसे  हो
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 मुर्गा-मुर्गी  लगमग  हजारों-हजार  की  संख्या  में  जल  गए  करोड़ों  रुपए  की  सम्पत्ति  जलंक₹  शैस

 हो  गई  वहां  पर  खलिहान  में  भी  फसलों  को  काट  कर  रख  दिया  गया  वे  सब  जल  गए
 अरबी  की  बरबादी  पूरे  उत्तरी  बिहार  में  हुई  है  |  मैं  बिहार  राज्य  के  सीतामढ़ी  जिले  से  आता

 केवल  मेरे  जिले  में  लगमग  5,000  घर  मैं  वहां  विद्यमान  सभी  जगह  जाने  का  काम  मैंने

 किया  है  ।  लगभग  22  लोगों  की  जानें  गई  हैं  और  अरबों  रुपए  की  सम्पत्ति  जलकर  राख  हो
 शई

 अध्यक्ष  मैं  आपके  जरिए  सरकार  से  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  रिलीफ

 बोर्ड  यह  जा  सहायता  समिति  बनी  हुई  अभी  महंगाई  गगनचुंबी  हो  रही  आकाष्  को  छ

 रही  60  से  70  और  70  से  100  रुपए  फूस  के  घर  बनाने  में  बांत  का  दाम  हो  गया

 लिए  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  आपके  भारत  झरका र  से  कि  जो  बरसों  पुराना  यह  रिलीफ

 बोडे  है  जिसमें  जो  रिलीफ  की  ब्यवस्था  की  गई  इस  रिलोफ  को  मान  सकते  हैं  कि  के  मुंह
 में  जीराਂ  के  समान  हो  यह  व्यवस्था  है  ।  इसलिए  मैं  आपके  जरिए  कहना  चाहता  हुं  कि  सैकड़ों
 बरस  प्राने  इस  रिलीफ  बोर्ड  को बदलकर  नए  सिरे  से  समोक्षा  करके  आज  के  पमाने  पर  महंगाई
 को  देखते  हुए  रिलोफ  बोड्ड  की  व्यवस्था  की  जाए  ताकि  गरीबों  जिनका  घर  जलता  बाढ़  में

 बह  जाते  प्राकृतिक  आपंदा  में  लोग  बरबाद  हांते  बह  समस्या  हल  हो  सके  ।  इसके  साथ  ही
 मैं  आपके  जरिएं  मारत  सरकार  से  यह  कहना  ब्राहता  हुं  कि  क्या  उत्तर  बिहार  में  अरबों  रुपए  की

 सम्पत्ति  का  नुकसान  हुंआ  उसका  सर्वेक्षण  भारत  सरकार  कराएगी  और  बड़े  पेमाने  पर  भारत

 सरकार  बिंहार  सरकार  को  रोहत  के  रूप  में  सहयोग  करने  का  काम  करेगी  ?

 श्री  हराधन  राय  :  22  1992  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  2529  क॑  उत्तर  में

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  किं  विगत  तौन  वर्षों  में  सावंजनिक  क्षेत्र  का  कोई
 भी  ऐसा  उपक्रम  नहीं  है  जिसने  अपने  कमंचार्रियों  के  वेतन  पुनरीक्षण  से  इंकार  किया  मैं  बने
 स्टेंडडे  कंपनी  लिमिटेड  के  रिफ्रैक्टरी  एंड  सीरेमिक  यूनिट्स  का  उदाहरण  अस्कुत  करता  हैं  जो  भारत
 भारती  उद्योग  निगम  क्  सावंजत्तिक़,क्षेत्र  का उपकम  जहां  विगत  दस  वर्षों  से  वेतन

 पुनरीक्षण  किए  जाने  से  इंकार  किया  यहां  तक  कि  बी०  जो  कि

 8-9-1987  को  परिचालित  किया  गग्मा  के  तहत  अंता(म  राहत  नढ्ढीं  दी  गयी  यद्यपि  अंतरिम

 राहत  के  साथ  बेतन  पुनरीक्षण  क्रिया  ग्रया  था  और  मुख्यालय  के  अधिकारियों  एवं
 इन  यूनिटों  के  प्रमुखों  के  मामले  में  इसे  कई  बार  लामू  किया

 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  26-7-1991  के  अपने  आदेहा  एवं  निर्णय  के  दारा
 चार  सप्ताह  के  अन्दर  इन  कार्भिकों  को  अन्तरिम्  राहत  राशि  का  भुगतान  करने  का  निर्देश  दिया

 प्रबन्धन  ने  उक्त  निर्णय  के  विरुद्ध  अपील  की  और  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  खंडपीठ
 ने  28-11-  1991  कोਂ  एक  भादेश  ओर  निर्णय  दिया  तथा  प्रबन्धन  से  अपील  को  खारिज  कर
 दिया  ।  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  बने  स्टेंडडं  लिखिटेड  रिफेक्टरी  एण्ड  सीरेमिक  ग्रुप  के
 कामिकों  को  अविलम्ब  बन्तरिम्त  राहत  राशि  का  भुगतान  किया  ताकि  कलकत्ता  उच्च
 न्यायालग्न  के  निर्णय  का  सम्मान  हो  ।  मैं  माननोय  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  भारती
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 उद्योग  नियम  सिमिशेड  के  अध्यक्ष  को  यह  अहदेक्ष  दें  कि बह  कलकला  उच्च  न्यायालय  के  अन्तरिम

 राहुत  सम्बन्धी  आदेश  ओर  निर्णय  को  लामू

 श्री  पो०  सो०  थासस  :  अध्यक्ष  एक  प्रदन  के  उत्तर  में  कहा  गया  कि
 स््टोब  के  फटने  से  91  महिलाओं  की  मृत्यु  यह  भी  बताया  गया  कि  यह  संख्या  अधिकतम  नहीं
 है  ।  विगत  वर्षों  और  मृत्यु  की  घटनाएं  हुई  हैं  ।  मेरे  विचार  में  यह  अत्यन्त  चिताजनक  मामला  है
 ओर  इस+  गहन  जांच  करने  की  आवश्यकता  है  और  वास्तव  में  इनमें  से  कई  मामलों  के  बारे  में

 उनके  रिश्तेदारों  ने  न्यायालयों  और  उच्चतम  न्यायालय  में  भी  शिकायत  की  हैं  कि  इनਂ  महिलाओं
 के  मृत्य  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  शंका  है  ।  मेरा  यह  सुंकाच  है  कि  किसीਂ  विशिष्ट  दल  अथवा

 एजेंसी  द्वारा  दिल्ली  में  स्टोबफटने  से  इत्तनी  बडी  संख्या  में  हुई  मृत्यु  के  कारणों  की  तहकीकात
 मेरे  विचार  में  ऐती  घटनाएं  केवल  दिल्लीं  में  ही  नहीं  बल्कि  अन्य  स्थानों  पर  हो  रही  हैं  ।

 मेरे  विचार  में  यह  या  तो  स्टोडों  के  निम्न  कोटि  के  निर्माण  के  कारण  हो  रहा  या  इसके  पीछे  कोई

 अन्य  कारण  मेरे  विचार  से  इस  मामले  में  एक  संपूर्ण  जांच  होनी  चाहिए  |  मैं  यह  मामला  समा

 और  सरकार  के  दोनों  के  समक्ष  रख  रहा  हूं  भोर  यह  निवेदनਂ  करता  हूं  कि  इस  सम्बम्ध  में  गंभीर

 कारंवाई  को

 झी  महेश  कनोडियां  :  अध्यक्ष  शुम्बई  दुरदेशन  के  चेनलः  2  से  प्रसारित

 होने  वाले  गुजराती  भाषा  के  कार्यक्रमों  के  समय  और  फ़िक्वेंसी  में  मारी  कटौती  कर  दी  गयो

 और  इस  सम्बन्ध  मैं  जनहित  मे  अति  आवश्यक  सवाल  को  इस  सदन  में  शून्य  काल  के  दौरान

 एञना  चाहता  हूं  ।

 मुम्बई  दूरदर्शन  के  दूसरे  चनल  से  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रम  मुम्बई  शहर  ओर  उसके

 आसपास  रहने  वाली  जनता  के  लिए  होते  हैं  जिसमें  35  प्रतिशत  गुजराती  लोग  जो  महा  राष्ट्रीयन

 समुदाय  के  बराबर  ही  ईसी  कारण  आरम्म  से  मुम्बई  दूरदर्शन  बड़ी  संख्या  में  गुजराती  माषा

 के  प्रोग्राम  प्रसारित  करता  रहा  है  परन्तु  हाल  ही  में  इन  गुजराती  भाषा  के  प्रोग्राम्स  के  समय  और

 फ़िक्मैंसी  जो  दूसरे  चैनल  से  प्रसारित  होंते  रहे  भारी  कटौतों  कर  दी  गयी  इनमें  से  कुछ

 महत्वपूर्ण  और  अति  लोकप्रिय  कार्यक्रम  भी  ये--जैसे  मारी  सरजकਂ  ,

 कुक  और  काव्य  संध्या  जैसे  सीरियल  और  नाटकों

 का  समय  पहले  से  25  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  |  इससे  गुजराती  लोगों  को  धक्का  लगा  है  ।  मेरी

 भांग  है  कि  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  जी  इस  मामले  में  व्यक्तिगत  रुचि  हन  सभी  युजराती
 भाषा  के  प्रोप्रामों  के  प्रसारण  समय  को  परूवंवत्  करने  का  कष्ट

 दर

 थी  सुब्रत  मुखजो  :
 अध्यक्ष  मैं  आपके  जरिए  सरकार  के  ध्यान  में  एक

 बहुत  ही  गंभीर  विषय  लाना  चाहता  हूं  जो  कि  दाजिलिंग  में  धटित  हो  रहा  श्री  सुभाष
 जो  जी०  एवु०  एल०  एफ०,के  सूर्वोच्च  नेता  और  गोरखा  पव॑तीय  परिषद  के  अध्यक्ष  ने  यह  कहते

 हुए  दार्जिलिंग  के  दर्ज  के  बारे  में  संवाल  उठाया  है  कि  दाजिलिग  ने  तो  भारत  का  ही  एक  हिस्सा  है
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 वहीं  मेपाल  का  हिस्सा  मह  मंत्री  के लाथ  दिहली  में  बातचीत  के  कांद  उन्होंने  एक  सार्वजनिक

 सभा  को  सम्बोधित  किया  जिसमें  उन्होंने  लोगों  को  12  माचे  से लगातार  12  दिसों  तक  अक्नीਂ  जील

 मनाने  के  लिए  कहा  मुझे  यह  नहीं  मालूम  है  कि  किसलिए  वह  यह  जीत  का  दिन  मना  रहे
 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  स्पष्ट  प्रघन  यह  है  कि  श्री  सुभाष  घोशिंग  ने  नेपाल  के  प्रधान  मंत्री  को  पत्र

 लिखें  हैं  कि  क्या  वह  ये  दावा  कर  सकते  हैं  कि  दाजिलिग  अराजक  मूमि  है  और  उन्हींने  यह  भी

 प्रदनन  किया  कि  यह  न  तो  भारत  का  ही  हिस्सा  है  न  ही  नेपाल  का  हिस्सा  है  ।

 मैं  यहां  इस  कात  का  उल्लेख  करनः  चाहूंगा  कि  परस्तों  22  मप्रेल  का  पद्िचिम  बंगाल  विधान

 सभा  के  जी ०  एन०  एल०  एफ०  से  सम्बद्ध  दो  बिकायकों  ने  त्यागपत्र  दे  दिका  |  इस  तरह  वह
 दाजिलिम  में  बहुत  हो  गंमीर  स्थिति  पंदय  कर  रहे  आज  स्टेट्समेन  के  दिल्ली  संस्करण  में  एक

 समाचार  छमर  है  कि  एक  जी०  एन०  एल  ०  एफ०  के  नेल्ञा  ने  स्फष्ट  किया  है  कि  अराजक  मूमि  कर

 मतलब  हैं  कि  यह  संघ  शासित  श्षेत्र  के  अन्तेल  आली  मैं  नहीं  जानता  इससे  कयः

 ताशपयं  है  ।  इस्र  तरह  तो  क्मिन्न  प्रकार  के  वक्तब्य  देकर  और  कई  प्रकार  के  क़रोके  अपना  कर

 वह  दालजिलिम  में  समक्ष्या  पेद्य  करने  की  कोशिक्ष  कर  रहे  हैं  +  मैं  सम  कता  हूं  कि  यह  केवल  पछ्िमः

 बंगाल  की  ही  समस्या  नहीं  है  बल्कि  यह  मारत  की  समस्या  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या

 और  इस  तरह  वहू  इस  मुद्दे  को  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्दा  बनाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  जिससे  हमारे  राष्ट्र
 की  एकता  और  अखंडता  के  लिए  एक  समस्या  पंदा  हो  जायेगी  |

 कह  यहुत  गंभीर  विकय  अतः  मेरी  मंक  है  कि  सरकार  इस  बारे  में  एक  ककरूव्य  दे  ।

 श्री  बक्षिण  पटेल  :  अध्यक्ष  मैं  बिहार  राज्य  के  पटना  और  हाजकेफुर
 बीच  में  एस  ०  टी०  डी०  सेवा  को  लोकल  कॉल  में  परिणत  करने  के  सवाल  पर  इस  सदन  में  अर्ज

 करना  चाहता

 पटना  बिलकुल  कल  में  हाजोपुर  शहर  बसा  हुआ  है  जिसका  एरियल  20

 किलोमीटर  से  भी  है--जबकि  विभागीय  नियम  है  कि  जिन  दो  शहरों  के  बीच  जिसका  एरियल
 डिस्टेंस  20  किलोमीटर  से  छ्लेमा  वहझ्ल॑  कॉल  कौ  युविधा  रहेंगी  ।  बिभपकेय

 झेने  के  बावजुद  हफ़दीपुर  और  पटना  के  बीच  में  एस.०  टी०  डी०  से  सम्पर्क  करना  पड़ता
 मैं  शापके  बाख्यम  से  दूर  मन्त्र  महोदय  से  मांग  करूंगा  कि  नियम  होते  हुए  मां

 स्थकल्िय  ट्वोन  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  अविलस्ब  पटना  बोर  हाजीपुर  के  बीच

 में  रुख०  टी»  डी.०  सेवा  को.छोकल  कॉल  में  फरिणत  कराया

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समी  सदस्यों  को  अवसर  आपको  हाथ  उठाने  को  आवश्यफलक

 नहीं  है  +

 झी  मोहन  राबले  :  अध्यक्ष  आपके  माध्यम से  मैं  मंत्री  जीं

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार  क्या  भ्रष्टाचार  को  माम्यता  दें  रहो  है  ?
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 सरकारी  क्षेत्र  को  लूटने  के  लिए  पुरस्कार  देना--आर०  सी०  एफ०  के  अध्यक्ष  जो  कि

 केंद्रीय  जांच  ब्यूरों  से  डरे  हुए  को  आरोप  पत्र  दिया  गया  लेकिन***

 करोड़ों  रुपययो  का  जिन्होंने  घोटाला  किया  जिनके  ऊपर  सी०  बी०  आई०  की  इंक्वायरी

 घल  रही  जिसके  पीछे  सी०  बी०  आई०  ने  चाज  लगाए  हैं  और  उनको  वापस  नहीं  लिया
 **

 )

 अध्यक्ष  महोंदव  :  ऑपਂ  किसी  अंधिकारी  की  बारें  में  ऐसे  नहीं  बॉल  सकते

 यहूं  रिकार्ड  पर  नहीं  जा  रहा  है  |  इसको  रिकार्ड  न  किया  जाएँ  |

 )  ।

 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  यह  कार्यवाही  बृर्तात  में  शामिल  नहीं  किया  हम  अधिकारियों
 की  नियुक्ति  ओर  स्थानांतरण  पर  चर्चा  नहीं  करते

 यह  कार्थक्ही  वृतास्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 जे  मोहन  रायले  :  अध्यक्ष  *  **

 अध्यक्ष  सहोवय  :  आप  इस  पालियामेंट  को  पालियामेंट  रहने  दीजिए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  क्या  इसको  स्यथुनिपेसिलिटी  समझ  रहे  हैं  था  ग्राम  पंचायत  समझ

 रहें  मैं  आपकी  बार-बार  बौल  रहा  हूँ  ऐसे  मामले  यहां  नहीं  उजएਂ  जाते  हैं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदव  :  आप  बंठ  जाइए  ।

 कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  मैं  आपको  चेतावनी  दे  रहा  हूं  ।

 गम  मेरे  फास  आइए

 )
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 अध्यक्ष  महोदव  :  आप  इस  पलियामेंट  को  पालियामेंट  रहने  दीजिए  ।

 ]

 मैं  आपकी  सहायता  मेरे  कक्ष  में  आइए  ।  मैं  माननीय  मन्त्री  से  कहूंगा  कि  वह  इस
 पर  गौर  करें  ।

 हु

 थरो  राम  प्रसाद  सिह  :  अ्रध्यक्ष  मैं  अपने  इलाके  की  जनता  के
 दर्व  ओर  पीड़ा  को  बताना  चाहता  आरा  से  डेरी  होते  हुए  रोहतास  तक

 एक  छोटी  लाइन  चला  करती  लेकिन  1977  से  उस  लाइन  को  यह  कह  कर  उसप्ड़  दिया

 गया  कि  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  दिया  1983  सें  मारत  सरकार  द्वारा  सर्द
 भी  करवाया  रिपोर्ट  भी  आरा  से  मवनातपुर
 ओर  बिलासपुर  तक  300  किलोमीटर  तक  का  प्राक्कान  मी  सरकार  का  था  लेकिन  आज  तक  उक्त
 रेल  लाइन  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  अतः  मैं  सरकार  से  मांग  करता हुं  कि
 इस  लाइन  का  सर्वे  करवा  कर  यथाक्षीत्र  जनहित  में  निर्माण  काय॑  शुरू  कराया

 भी  रूपचंद  पाल  :  मैं  आपके  जरिये  सरकार  का  ध्यान  एक  गंभीर  स्थिति  की

 तरफ  दिलाना  चाहूंगा

 जेसे  कि  आप  जानते  हैं  कि  विदेक्षी  मुद्रा  डालर  के  आंशिक  रूप  से  परिवर्तनीय  किये  जाने

 की  घोषणा  से  आयातित  दावाहयां  अधिक  महंगी  हो  गयी  इनको'कौमतें  आकाश  छू

 रही

 यह  इसलिए  हुआ  क्योंकि  29  फरवरी  कह  घोषणा  की  ययी  थी  कि  जीवन  रक्षक

 इयों  को  केवल  सरकारी  दर  पर  ही  आयात  करने  की  अनुमति  दो

 यह  भी  घोषणा  को  गयी  छी  कि  विज्ञ  मन्त्रालय  तरह  से  आयत  को  जाने  वाली  200

 दवाइयों  की  सूची  तैयार

 चूंकि  वे  इस  सूची  को  जारी  नही  कर  पाये  हैं  बंक  डालर  के  ऐवज  में  केवल  बाजार

 भूल्य  ही  ले  रहे  हैं  ।

 इसके  परिणामस्वकप  कैंसर  फे  इलाज  के  लिए  आवध्यक  दवाइयों  सहित  आयातित

 को  कोमतें  आकाद  छ  रही

 मैं  आपके  जरिये  सरकार  का  ध्यान  इस  सम्बन्ध  में  दिलाना  चाहूंगा  कि  वह  इस  मामले  में

 यथाशी प्र  हस्तक्षेप  करे  और  इस  स्थिति  में  सुधार

 धाजिस्य  सम्जालय  के  राज्य  मस्जो  पो०  :  मुझे  इसका  पूरा  ध्यान  मैं

 केवल  एक  शुद्धि  करमा  चाहता  हूं  ।
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 इसेंसे  के  लिए  आवैदन  किए  बगर  आयात ्  ञं  ञं  4  |  श्पै  4  व  at  4  5.  डे  त्र्य  श्ष  शव  न्प  शच  ञ  %,  ञ  ys  थ्व

 याद  आप  सरकारी  दर  पर  चाहते  हैं  तो आपको  लाइसेंस  श्राप्त  क  रना  होगा  |

 वह  सूची  अमी  तैयार  की  जानी  स्वयं  मैंने  भी  इस  सम्बन्ध  में  अप्रसन्तता  जाहिर
 की  थी  क्योंकि  इस  सूची  को  बनाने  में  कुछ  विलम्ब  हुआ

 लेकिन  मैं  आपको  आश्वासन  देता  हुं  कि  यह  सूची  जल्दी  ही  त॑यार  कर  दी  जायेगी  और

 हम  इस  समस्या  पर  गौर

 हम  पूरी  तरह  से  इस  समस्या  से  अवगत  जीवन  रक्षक  दवाहयां  हमेशा  बाजार  सूल्य
 पर  आयातित  की  जा  सकती  हैं  ।

 श्री  रूपचंद  पाल  :  जीवन  रक्षक  दवाइयों  को  यह  सूची  तुरन्त  त॑यार  कर  दी  जानी

 ओ  धी०  चिदम्वरम  :  मैं  इस  समस्या  से  पूरी  तरह  सै  जवैगत॑  हूं  ।

 डा०  महादीपर  सिंह  ज्ञाकष्य  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  द्वारा  एक  लोक  महत्व
 के  प्रश्नं  को  माौनतीय  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  जी  के  समक्ष  उठांना  चाहंता  उत्तर  प्रदेश

 दिक्षा  की  दृष्टि  से  सर्वाधिक  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  ह ैजिसकी  शिक्षा  का  अबुपात  मात्र  सत्ताइस  प्रतिशत

 इसका  मुख्य  कारण  साधनों  की  कमी  और  आधथिक  अमाव  ही  रहा  उत्तर  प्रदेक्ष  में  शिक्षा

 का  सारभौमीकरण  और  निरक्ष  रता  को  समाप्त  करने  के  लिए  दिनाक  एक  अप्रल  दृक्यानवे  को

 केन्द्रीय  शिक्षा  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ओर  बिदव  बेंक  के  अधिकारियों  द्वारा  सामूहिक
 रूप  से  विचार  किया  गया  कि  स्पेशल  इनवैस्टपमैंट  प्रोग्राम  क ेआधार  पर  एजुकेशन  फार  आल  उत्तर

 प्रदेश  नाम  की  योजना  को  संरचना  की  तत्पदचात्  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  द्वारा

 विचार-विमक्ष  किया  गया  और  एजुकेशन  फार  आल  उत्तरे  प्रदेश  योजता  को  अन्तिम  रूप  देकर

 दिनांक  बारह  अगस्त  इक्यानवे  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  स्वीक्षृति  हैतु  भेजा  गया  ।  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  सैद्धान्तिक  रूप  से  स्वीकार  करके  कैन्द्र  सरकार  के  पास  इस  विनम्र  निवेदन  के  साथ  मेज

 दिया  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  प्रस्ताव  को  विध्व  बेंक  के  पास  आथिक  सहायता  के  लिए  मजे  ।

 परन्तु  लेद  है  कि  केन्द्र  सरकार  ने  एक  वर्ष  बीत  जाने  के  धाद  भी  विश्व  बैंक  के  पास  नहीं  मेजा

 अर्थाभाव  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षा  का  कार्य  रुक  गया  सरकार  को  इससे  एक  संकट  का
 सामना  करना  पड़  रहा  है|  मैं  क्षिक्षा  मंत्री  जी  से  मांग  करता  हूं  कि  वह  एजुकेशन  फॉर  ऑल
 उत्तर  प्रदेश  योजना  को  अविलम्ब  बिध्व  बेंक  के  पास  आर्थिक  सहायताथ॑  मेज  दें  ताकि  उत्तर  प्रदेश
 सरकार  को  शीघ्र  ही  सहायता  उपलब्ध  हो  ओर  शिक्षा  का  विकास  होकर  निरक्ष  रता  का  अभिशाप
 समाप्त  हो  सके  ।  अन्त  में  मैं  यही  निवेदन  करना  चाहंता  है  कि  बह  इसको  तुरन्त  आपने
 बोलते  का  जो  समय  दसके  लिये  धन्यबांद  |

 भी  अटल  बिहारी  वाजपेयो  अध्यक्ष  आप  एक  माननीय
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 झदस्य  के  बोलने  के  बाढ़  उनकी  पुष््ट  में  दूसहे  सदस्य  को  अनुश्तति  नहों  देते  बेक्रिन  यह  प्रध्न

 इतना  महत्वपूर्ण  है  कि  मैं  इस  पर  बल  देना  चाहूंगा  ।  विश्व  बेंक  उत्तर  प्रदेश  की  सक्ाग्रश्ना  करते  के

 लिये  तंयार  लेकिन  केन्द्रीय  मंत्रालय  इसमें  आड़े  आ  रहा  हमारा  यह  संदेह  करने  का  पूरा
 कारण  है  कि  कारणों  से  ऐसा  किया  हा  है  ।  जी  विवरण  मश्ननीथ  सश्स्य  ने  रखा

 उससे  स्पष्ट  है  कि  वह  विवरण  तथ्यों  पर  आधारित  है  और  सुन्नना  ज्धच्नर  प्रदेश  घरकार  से  प्राप्त

 की  गई  विष्व  बैंक  उत्तर  प्रदेश  में  साक्षरता  के  प्रसार  के  लिये  और  प्रायमिक  छिक्षा  को

 वाय॑  बनाने  के  लिये  बड़े  पैमाने  पर  मदद  देने  के  लिये  तैयार  लेकिन  मामला  मानव  संसाधन

 मंत्रालय  ओें  कटाई  में  पडा  मैं  चाहुंगा  कि  संसदीश  कार्य  मंततै  श्री  अर्जुन  सिंह  जी  का  ध्यान  इस

 ओर  दिलायें  और  इस  सम्बन्ध  में  सदन  में  वक्तव्य

 भी  कातिकेशवर  पात्र  :  यहू  उड़ोसा  में  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के

 कार्यान्वयन  के  बारे  में  जो  पैसा  कैन्द्र  सरकार  ने  उड़ीसा  में  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के

 न्वयन  के  लिए  जारी  किया  है  वह  समुचित  ढंग  से  इस्तेमाल  नहीं  किया  गया  है  ।  उड़ीसा  सरकार

 द्वारा  कार्यात्वयन  के  मानकों  का  सही  ढंग  से  अनुक् रण  वहीं  किया  गया  है  श्रंक्द  सशस्य  के  सुझावों
 और  सिफारिक्षों  पर  बिल्कुल  भी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ग्राम  स्तर  की  समितियों  की  सिफारिशों

 को  पूरी  तरह  से  अवहेलना  की  जाती  योग्य  व्यक्तियों  की  उपेक्षा  की  जाती  आवश्यक

 प्रियोजजाबों  को  छोड़  द्विया  जता  मिद्ली  मी  चीज  को  प्रक्रपातपूर्ण  बदीके  से  तरिक्ता  जाता  है  ।

 ब्रारोपों  की  ढोक  ढंग  ते  जांच  नह्ढीं  की  ज्ाड़ी  पेशे  का  गलत  इक्ते  माल  किया  हझाता

 मैं  आपके  जरिये  माननीय  ब्रमारी  मंधी  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता

 हूं  और  चाहता  हूँ  कि  वह  इस  कार्यक्रम  के  समुचित  कार्यान्वयन  क॑  लिए  उचित  कदम

 |

 क्री  रतिलाल  चर्मा  :  अध्यक्ष  छिक्षा  का  महत्व  सारे  देश  के  अन्दर  ब्रहुत
 बढ़ा  माना  गया  है  ।  नया  छिक्षा  वर्ष  शुरू  हो  रहा  है  लेकिन  अज  स्कूलों  के  अन्दर  गरीब  लोगों  के

 बच्चों  को  एडमिशन  नहीं  मिलती  है  |  मां-बाप  बच्चों  की  एडमिश्नन  क्री  वजह  से  बहुत  परेशान  झेते

 छोटी-मोटी  ध्विक्षण  बस्थाओं  में  मी  डोनेशन  देकर  एडमिशन  मिलता  गुजद्रात  के  अन्दर

 जिस  तरह  कालेज  में  एडमिशन  के  लिये  जनरल  लिघ्ट  ब्राहुर  निकाली  जाती  उसी  तरह  प्रत्येक

 राज्य  के  अन्दर  उज्चतर  माध्यमिक  विद्यालयों  में  इसी  तरह  की  एडमिशन  लिस्ट  बना्री  जाये

 जिससे  गरीब  व  मध्यम  वर्ग  के  विद्या्ियों  को  सही  जगह  में  एडमिशन  मिल  सके  ।  इससे  उनके

 मां-बाप  को  मुसीबत  मेलनी  नहीं  पढ़ेगी  और  बच्चों  को  भी  डी  शिक्षा  मिलेगी  ।

 भ्री  शोधताड्रीदर  राज  बछड़े  :  अध्यक्ष  मैं  आबकू  जरिये  इस

 सरकार  का  ध्यान  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  घटित  एक  बहुत  यंत्रीर  बासमले  की  तरफ  दिलाना  चाहता

 हूँ  ।  कुछ  कामगारों  के  आन्दोलन  की  वजह  जो  कि  पेट्रोलियम  मंडारण  सुविधाओं  में  कायरत

 अब  विजयबाड़ा  ओर  आस-पास  की  छ्षेज़ों  में  डीजल  का  मंडार  सबसे  कम  स्तर  पर  आ  गया  यह
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 बह  समय  है  जब  इसका  अधिकतम  उपभोग  होता  कृषि  मत्स्य  समुद्र
 उत्पाद  के  साथ-साथ  अन्तर्देशीय  जो  भी  पकड़ी  जाती  हैं  उन्हें  देश  के  विभिन्न  भागों

 कलकत्ता  और  अन्य  स्थानों  में  मेजा  जाता  है।इस  भण्डारण  से  परिवहन  की
 गंभीर  समस्या  पंदा  हो  जायेगी  और  परिणामस्वरूप  इससे  ये  बस्तुयें  नष्ट  हो  जाती  हैं  क्योंकि  वे
 सभी  नष्ट  होने  वाली  वस्तुयें  वे  नष्ट  हो  जायेंगी  और  उनकी  कीमतें  घट

 मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  संबंघ  में  पर्याप्त  कदम  उठाये
 ताकि  डीजल  का  मंण्डारण  आवश्यकता  के  अनुरूप  बरकरार  रखा  जा

 एक  बार  फिर  आपके  जरिये  मैं  सरकार  से  इस  संबंध  में  आवश्यक  कार्यवाही  करने
 का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 *

 श्री  अष्टभुजा  प्रसाद  झुक्ल  :  अध्यक्ष  भारत  सरकार  ने  1990  में

 ऋण  राहत  योजना  घोषित  की  जिसके  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  की  सहकारी  उत्तर

 प्रदेश  राज्य  सहकारी  कृषि  एवं  ग्रामीण  बैंकों  को  कुल  644  करोड़  रुपए  का  क्लेम्स  मिलना

 अब  तक  उत्तर  प्रदेश  के  इन  सहकारी  बेकों  का  क्लेम  लगभग  390  करोड़  रुपए  ही  मिल  पाया

 जबकि  अन्य  प्रान्तों  में  क्लेम  80  परसेंट  से  ज्यादा  मिल  चुका  है।शेष  राशि  न  मिलने  के  कारण

 आज  उत्तर  प्रदेश  के  सहकारी  बैंकों  में  आथिक  संकट  उत्पन्न  हो  गया  है  ॥  अब  तक  लगभग  66

 करोड़  रुपए  का  सहकारी  बैंकों  को  घाटा  हो  चुका  है  और  ढाई  करोड़  रुपए  प्रति  माह  सहकारी  बैंक

 घाटा  उठा  रहे  ऐसी  स्थिति  हो  रही  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सहकारी  कषि  और

 ग्रामीण  विकास  से  जितने  भी  संबंधित  बेक  ये  बन्द  होने  की  स्थिति  में  मैं  केन्द्रीय  सरकार

 से  मांग  करता  हूं  कि  जो  क्लेम्स  की  शेष  राध्षि  बंक  की  जो  ब्याज  दर  ब्याज  दर  पर  अविलंब

 कलेम्स  मगतान  करने  का  कार  करे  ।  यही  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  और

 मांग  करता  हूं  ।

 ५  रे  मे थी  कबोख  पुरकायस्थ  :  बंगलादेश  सरकार  पूर्वोत्तर  के  विद्रोह  में

 लिप्त  गुटों  को  बंगलादेश  में  शिविर  लगाने  की  अनुमति  देकर  उनका  समर्थन  कर  रहो

 जैसा  कि  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  गृह  मंत्रालय  ने  विभिन्न  गुटों  और  बंगलादेश  तथा

 म्यांमार  में  दोनों  जगह  उनके  शिविरों  की  जगहों  का  विस्तार  से  वर्णन  किया  है  और  यह  सब

 समपंण  किये  उग्रवादियों  से  पूछताछ  करने  के  बाद  पता  चला  है  ।  वहां  इन  उग्रवादियों  को  न  केवल

 आश्रय  मिला  है  बल्कि  उन्हें  बंगलादेश  से  अस्त्र-शस्त्रों  में  प्रशिक्षण  भी  मिल  रहा  है|  कुछ  मामलों

 में  तो  इन  उग्रवादियों  का  इस्तेमाल  विद्रोही  बंगलादेशीय  गुटों  को  समाप्त  करने  में  किया  जा  रहा

 बोडो  सिक्यूरिटी  मेघालय  यूनाईटेड  लोबरेशन  पीपुल्स  लीबरेशन  आर्मी  आफ

 आल  त्रिपुरा  ट्रायबल  फोसं  आफ  नेशनल  सोशिलिस्ट  काउंसिल  आफ

 यूनाईटेड  लीवरेशन  फ्रण्ट  आफ  मिजो  नेशनल  फ्रण्ट  आफ  मिजोरम  आदि  ने  बंगलादेह  में

 अपने  शिविर  लगाये  हैं  और  बंगलादेश  सरकार  की  सहायता  से  किसी  भी  उपयुक्त  अवसर  पर

 हमला  करकं  हमारे  देश  की  एकता  ओर  अखंडता  को  नष्ट  करने  पर  तुले
 मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  बंगलादेश  की  सरकार  के  विरुद्ध  कोई

 निदिचित  कदम  उठाना  चाहती  है  ताकि  वे  इन  विद्रोहियों  को  सहायता  नददें  ।

 थी  सेयद  शाहबुद्दोन  :  स्पीकर  तीन  हफ्ते  हुए  चंढोगढ़  में  पंजाब

 हाई  कोर्ट  के  सादिक  श्री  अजित  सिह  को  गिरफ्तार  किया  उनके  अपने  घर  वे
 रे  हु

 थ्बा
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 दिल  के  मरोज  हैं  ओर  उनके  लिए  दबा  से  जाने  की  इजाजत  भो  महीं  दी  गई  ।  उन्हें  हैंडफफ  किया
 क्या  ।  इस  करे  में  सुप्रीम  कोर्ट  को  रूतलग्स  है  कि  हाई  कोर्ट  क ेजज  को  असम  तोर  से  गिरफ्ताश्मी
 नहीं  करना  चाहिए  ।  एक  घुजरिसि  को  भी  हश्चकड़ी  बऋड्ढीं  लखत्बी  जब  छक  कि  इसकी
 जरूरत  व  हो  और  डर  इस  क्षात  का  म  हो  कि  वह  साए  जध्टिस  बेत्स  उतकी  जो  धी
 गर्मी  वे  एक  जादी-माबी  शब्सियत  हैं  और  पंजाब  में  जावे  आते

 ध  ०  ए०

 वहां  की  हा  मय  राइट्स  आ  रवेनाइजेशन  के  सदर  हैं  ओर  उनके  यिरफ़्तारी  से  इंजस्थ  की
 अनखा  को  बहुत  तकब्यीफ  पहुंदी  है  ओर  मैं  यह  लमभक्ला  हूं  कि  पंजकब  के  दिल  पर  जो  जसूम  वे
 और  गहरे  हो  गए  इसके  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  वामी  अद्धबारों  के
 लिखने  वालों  जिनमें  श्री  पटवंत  सिह  और  श्री  निखिल  चक्रवर्ती  तथा  दूसरे  लोग  शामिल  ने  भी
 इसकी  मजम्मत  की  मैं  आपके  जरिए  हकमत  पंजाब  से  यह  अपील  करना  चाहता  हूं  कि  उस्हें
 जल्दी  से  जल्दी  रिहा  किया  जाए  ।  उनकौ  उम्र  बहुत  ज्यादा  ये  जीमार  हैं  जोर  ये  अफ्म  तरोके  से

 एक  ढंग  से  अवामी  खैरियत  का  काम  कर  रहे  उन्हें  भाजाद
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 डर  ०  गारावम  पाण्डेय  :  अध्यक्ष  केन्द्रीय  प्रदूषण  मंडल  ओर  सीमेंट  का
 रेश्वन  काफ  दोनों  का  ध्यान  वार-बार  आक  पित  करने  के  बावजूद  सीमेंट  का  रपोरेशन  आफ

 इश्छिया  की  एक  मबाभांव  मंदसौर  जिले  में  जिसमें  से  धूल  निकल  रही  इससे  सारे
 अपम  नागरिकों  का  जन-जीवन  अस्त-व्यस्त  हो  गया  है।चारों  तरफ  खेत  के  अन्दर  घूल  ही  धुल
 दिखपई  देशी  है  भोर  रास्ते  पर  चलने  बालों  को  आंख  में  भी  घूल  गिरती  है  जिससे  वे  कठिनाई

 महसूस  करते  हैं  ।  शेद्ती  क ेऊपर  छूल  की  परत  जम  गई  है  ओर  लाखों  रुपए  को  खेती  नष्ट  हो  रहां
 किसान  परेक्षान  उसके  बारे  में  उल्योम  मंक्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं

 वाहन  शोछन  बार-बार  लिखने  के  कावजूद  बहां  कोई  ब्यवस्था  नहीं  हो  रही  लोग  परेश्चान

 इसके  कारण  जन-जीवन  पर  भी  प्रभाक  है  और  लोगों  के  स्वास्थ्य  को  मो  द्वानि  हो  रही  है  ।

 पाक्ष  के  15-20  मर्बबों  में  उसका  असर  है  ।  इसके  बारे  में  क्षीध्ातिक्षीत्र  कायंवाही

 थी  केशरो  लाल  :  अध्यक्ष  कानपुर  कानपुर

 हमीरपुर  और  जालौन  में  पीने  के  पानी  का  भारी  संकट  उत्पन्न  हो  गया  पानी  का  स्तर  नीचे
 चला  गया  दो-तीन  किलोमीटर  से  महिलाएं  दूसरे  गांवों  से  पानी  लह  रही  हैं  जिससे  मारी

 नाई  होती  है  ।  कुएं  सूखने  के  काबजूद  को  बड़  निकलता  है  ओर  पानी  को  पौने  से  सकड़ों  लोग  बोौमसर

 हो  गए  एक  पांडक  नगर  कानपुर  नमर  के  पास  है  ओर  लोहिया  मक्षीन  का  कारखाना  सारा

 दूक्ति  पानी  पांडव  नमर  में  चला  मया  है  जिससे  सेकड़ों  ज्ननबर  मर  रहे  इस  प्रदूषण  को  दूर
 करने  की  व्यवस्था  है  ओर  पीने  के  पानी  के  संकट  करे  टूर  करने  की  व्यवस्था

 ]

 थो  हाएकी  नाथ  दास  असम  का  एक  पिछड़ा  हुआ
 सीमाव्॑ती  जिला  है  जिसमें  ग्रामीण  लोग  रहते  आकाशवाणी  द्वारा  राष्ट्रीय  कार्यक्रमों

 का  प्रसारेण  इस  जिलें  में  रेडियों  सैट  द्वारा  बिल्कुल  मी  स्पष्ट  नहीं  सुना  इसके  अलाचा

 बांग्लादेश  का  उच्च  क्षमता  का  ढाका  रेडियो  स्टेशन  हमारे  सभो  राष्ट्रीय  कार्यक्रभों  को  दबा  देता  हैं
 क्योंकि  यह  करीमगंज  से  नजदीक  इसलिए  दिल्ली  अथवा  कलकत्ता  पर  भी  रेडियो  सेट  लगाना

 संभव  नहीं  इसलिए  इन  सभी  प्रयोजनों  तथा  सुरक्षा  कारणों  से  मी  इस  जिले  में  एक  रेडियो

 स्टेशन  स्थापित  हो  |

 मैं  इसलिए  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  करीमगंज  में  एक  रेडियो  रिले  स्थापित  किया

 जाए  ताकि  इस  जिले  के  लाखों  लोगों  के  लिए  आसानी  से  इस  संचार  माध्यम  का  प्रसारण  हो

 सके  ।

 श्री  श्याम  बिहारो  मिभ  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  सरकार  का  ध्यान  उत्तर

 भारत  के  प्रमुख  असंगठित  उद्योग  इंट  भट्टे  की ओर  आकर्षित  करना  चाहता  देश  के  विकास  के

 लिए  इंटों  की  उतनी  आवद्यकता  है  जितनी  सीमेंट  को  उत्तर  भारत  में  साठ  हजार  इंट  भट्टे  हैं
 जिसमें  90  लाख  अशिक्षित  अकुशल  मजदूर  काय  करते  इन  इंट  भट्टों  का  प्रमुख  कच्चा  माल
 कोयला  है  ।  इंट  भट्टे  के  लिए  120  रैक  प्रतिमाह  निर्धारित  किए  गए  हैं  जबकि  इसे  20  प्रतिशत

 243.
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 से  ज्यादा  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  इसमें  जब  रेलवे  वेगल  देता  है  तो  कोयला  विभाग  कोयला  नहीं
 देता  कोआड्डिनेशन  दोनों  विभागों  में  नहीं  ये  इंट  मट्टे  बिल्कुल  बंद  होने  के  कगार  में  खड़े

 ये  बंद  हो  जायेगे  तो  90  लाख  अकृशल  मजदूर  बेकार  हो  जायेंगे  और  विकास  कार्य  के  लिए  इंट
 उपलब्ध  नहीं  इस  विषय  पर  मैं  पूर्व  में  मी  लिखित  अनुरोध  कर  चुका  परन्तु  उसके

 बावजूद  भी  कोई  कायंवाही  नहीं  हुई  आजकल  सोजन  का  समय  क्योंकि  यह्  सीजनल  उद्योग

 है  जो  कि  नवम्बर  से  जून  तक  चलता  है  ओर  दिसम्बर  तथा  जनवरी  में  मीईट  भट्टे  को  रैक
 देने  क ेलिए  मनाही  कर  दी  गई  मेरा  अनुरोध  है  कि  दूसरे  उद्योगों  को  50  पर्सेट  जितना
 मिनोमम  अलाटमेंट  एलोकेशन  किया  जाता  वह  भी  इंट  भट्टा  उद्योग  को  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 यह  बात  हमारी  सम+  में  नहीं  आती  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं  कि  वह  इंट  मद््टा  उद्योग  को  उद्योग  का  दर्जा  क्योंकि  ऐसा  नहीं  किए  जाने  के
 कारण  रेक  और  कोयला  देने  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  और  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 इसलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इसे  उद्योग  का  दर्जा  दिया  जाए  और  इस  पर  ध्यान  दिया

 डा०  परशुरास  गंगवार  :  आदरणीय  अध्यक्ष  मेरे  संसदोय  क्षेत्र
 उत्तर  प्रदेश  में  भारतीय  खाद्य  निगम  के  अस्थायी  भी  गोदामों  में  दो-तीन  हजार  बोरी

 हजार  बोरी  गेहूं  खराब  हो  रहा  है  ।  जब  मैंने  लिखित  सवाल  पुछा  था  तो  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया
 था  कि  मेरे  यहां  एक  स्थायी  और  भाठ  अस्थायी  गोदाम  हैं  और  अनाज  खराब  नहीं  हो  रहा  मैंने
 7-3-92  को  मौके  पर  जाकर  नामंल  स्कूल  के  प्रांगण  में  देखा  कि  वहां  पर  गेहूं  बिक्री  कर  दिया  गया

 है  और  बचा-बचाया  राख  बन  चुका  है  और  त्रिपाल  से  ढंका  15-3-1992  को  मैं  मौके  पर  गया
 तो  वहां  सफाई  हो  रह्दी  थी  ।  जबकि  सच्चाई  यह  है  कि  सरकार  तथा  अधिकारियों  की  मिलीभगत
 से  बिक्री  करके  पंसा  बांटकर  खा  लिया  आज  भी  वहां  पर  रख-रखाव  के  नाम  पर  सरकारी
 पंसा  निकालकर  अधिकारी  भ्रष्टाचार  में  लिप्त  पता  नहीं  कंसे  मंत्री  महोदय  ने  यह  गलत  बयान

 इसकी  क्या  आवश्यकता  थी  |  इसलिए  मेरा  अनुरोध  है  कि  किसी  ईमानदार  शासक  या
 प्रशासक  द्वारा  मौके  पर  जाकर  जांच  कराई

 श्री  उद्धव  बसन  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  नलबाड़ी  जिले  के

 सोनेकुरिहा  मे  हाल  ही  में  बारूदी  सुरंग  के  विस्फोट  से  छः  जवान  तथा  इन  जवानों  को  ले  जा  रहे
 ट्रक  के  ड्राइवर  और  उसके  सहायक  की  मुत्यु  हो  इससे  नलबाड़ी  जिले  और  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र
 में  उत्पन्न  हुईं  गंभीर  तथा  असाधारण  स्थिति  की  ओर  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 हूं  ।  हम  इस  बम  विस्फोट  की  निन््दा  करते  हैं  मोर  हर  समभदार  व्यक्ति  ऐसा  अलगाववादी

 ताकतों  ने  यह  कार्य  किया

 लेकिन  बम  विस्फोट  के  बाद  क्या  हुआ  ?  सेना  ने  पूरे  जिले  में  निर्दोष  और  साधारण  लोगों

 विशेषकर  दस  से  सत्तर  वर्ष  की  आयु  के  बीच  के  पुरुषों  को  आतंकित  किया  ।  ग्रामीण  लोग  उत्पीड़न
 की  आशंका  से  वहां  से माग  युवा  लोगों  को  यह  अत्याचार  अधिक  सहना  पड़ा  जैसे  युवा

 होना  शाप  है  ।  महिलाओं  को  भी  नहीं  बक्शा  गया  ।  हर  गांव  के  लोगों  को  सताया  जाता  है
 ओर  उन्हें  गिरफ्तार  किया  जाता  अनेक  लोग  घायल  हुए  और  अस्पताल  में  भर्ती  हुए  ।  श्री

 पारस  बर्मन  की  इस  पीड़ा  के  कारण  मृत्यु  हो  गई  ।  सशस्त्र  सेनाओं  ने  उल्फा  को  समाप्त  करने  के

 जन  न  ++--  -----  Hee
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 बहाने  आम  लोगों  पर  अकथनीय  बरबर्तापूर्ण  अत्याचार  किए  ।  निर्दोष  और  आम  लोगों  पर  बदले
 की  मावना  से  ऐसे  अकथनीय  अत्याचार  अलगाबवादी  प्रचार  और  ताकतों  को  बढ़ावा  हम
 देखते  हैं  कि

 आम  लोगों  और  अलगाववादियों  के  बीच  अन्तर  नहीं  किया  जा  रहा  इस  घृणित
 आतंकवादी  बम  विस्फोट  के  लिए  उत्त  रदायी  लोगों  को  अलग-थलग  करने  में  मदद  नहीं
 मिलेगी  ।

 इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  घायल  निर्दोष  लोगों  को

 मुआवजा  दिया  जाए  और  पारस  बमंन  को  हत्या  की  परिस्थितियों  की  भी  जांए

 डा०  सो०  सिल्वेशा  :  अध्यक्ष  मैं  सरकार  विशेषकर  गृह  तथा  विदेश
 मंत्रालय  के  ध्यान  में  यहू  बात  लाना  चाह ूगा  कि  इनਂ  मंत्रालयों  को  मेरे  तथा  मिजोरम  सरकार

 द्वारा  बार-बार  अनुरोध  के  बावजूद  मिजो  पासपोर्ट  आवेदकों  को  केन्द्र  सरकार  द्वारा  अनावश्यक

 रवेया  अपनाने  क ेकारण  मानसिक  और  शारीरिक  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  भावेदकों

 के  लिए  राज्य  और  केन्द्र  अर्थात  गृह  मंत्रालय  दोनों  की  खुफिया  दोहरी  जांच  पड़ताल  होती
 मैं  समझता  हूं  कि मिजोरम  ही  मारत  में  ऐसा  राज्य  है  जिसके  लोगों  के  प्रति  ऐसी  प्रक्रिया  अपनाई
 जाती  है  और  उन्हें  उत्पीड़ित  किया  जाता

 मैं  मिजो रम  के  लोगों  के  हित  में  इस  प्रक्रिया  की  पुरेजार  निन््दा  करता  हू  और  सरकार  से

 आग्रह  करता  हूं  कि  इस  जांचਂ  प्रक्रिया  को  समाप्त  किया  जाए  और  मिजो  लोगों  के  प्रति

 इस  द्वितीय  श्रेणी  के  नागरिकों  जैसे  व्यवहार  को  समाप्त  किया  जाए  तथा  उनके  साथ  देश  के

 अन्य  नागरिकों  जैसा  व्यवहार  किया
 ‘

 झो  एम०  रससना  राय  :  पिछले  वर्ष  वर्षा  नहीं  हुईं  |  इस  कारण

 केरल  राज्य  भर  में  सूखे  की  स्थिति  हम  जानते  हैं  कि  केरल  रोपण  फसलों  में  प्रमुख  है  ।  रोपण

 फसलों  के  कारण  विदेशी  मुद्रा  अजित  होती  इस  वर्ष  क्या  स्थिति  रोपण  के  पेड़  सूखे  के

 कारण  नष्ट  हो  रह्दे  हैं  और  लोगों  को  पेय  जल  प्राप्त  करने  में  भी  कठिनाई  हो  रही

 इसलिए  मैं  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  केरल  राज्य  और  केरल  के  लोगों  की  मदद

 करे  और  उन्हें  सुखे  स ेबचाए  ।

 डा०  रमेश  चन्द  तोमर  :  माननीय  भ्रध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  रेलवे  मंत्री

 का  ध्यान  दुह्ाई  रेलवे  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यह  दुद्दाईं  रेलवे  हाल्ट  गुलधर  और

 मुरादनगर  के  बीच  में  पड़ता  इस  रेलवे  हाल्ट  1969  में  स्व०  प्रकाशवीर  जी  शास्त्री  ने  उस

 समय  के  उप-रेल  मंत्री  श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी  से  मंजूर  करवाया  1969  से  **

 अध्यक्ष  महोदय  :  रेलवे  हाल्ट  के  बारे  में  आप  उनसे  मिलकर  देख  **

 डा०  रमेश  चम्द  तोमर  :  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  उस  क्षेत्र  में  जनता  में  नाराजगी

 है  ।
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 अध्यक्ष  भहदिथ  :  रेलके  टॉल्ट  बंद  नहीं  चाहिए
 '**

 डर  रमेश  चन्द  तोमर  :  ये  बंद  कर  रहे  हैं  और  करवाया  से  ऐसे  द्वी  चल  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  अच्छा  ठीक  आप  संक्षेप  में  बोल  दीजिए'**

 डा०  रमेश  चन्द  तोमर  :  यह  रेलवे  हॉल्ट  में  मंजूर  करवाया  गया  वहां  पर

 तब  से  का  तक  टिकटों  की  बिक्री  कौ  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  अब  दो  साले  से  लांखों

 रुपये  का  घाटा  दिखाकर  इस  रेलवे  हॉहट  को  बंद  किया  जा  रहा  है  ।

 माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  यह  प्रार्थना  करता  हुं  कि  उसे  रेलचै  हॉट  फौ

 बंद  न  किया  2।  वर्षों  से  पुराने  रेलवे  हॉल्ट  को  रेलवें  स्टेशन  में  बदंल  दिया  जाए  क्योंकि

 वहां  से  काफी  सवारियां  गुजरती

 थरो  राम  टहंल  चोधरों  :  अध्यक्ष  बिहार  में  रांची  बहुत  ही  बिछड़ा  क्षेत्र

 पूर्व  प्रधानमंत्री  श्री  चन्द्रशेख्वर  जी  के  समय  रांची  में  एक  फिल्म  एवं  टी०वी०  प्रक्षिक्षण  संस्थान

 खोले  जाने  की  योजना  को  स्वीकृति  दी  गयी  थी  परन्तु  खेद  है  कि  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  इसे
 रांची  में  न  खोलकर  दूसरी  जगह  खोलना  चाहते  हैं  जहां  पर  ही  से  प्रशिक्षण  केन्द्र  तो  मैं

 आपके  माध्यम  से  सरकार  से  आग्रह  करूंगा  कि  पूर्व  प्रधानमंत्री  ढ्वारा  स्वीकृत  इस  फिल्म  एवं
 टी०वी०  प्रशिक्षण  संस्थान  को  रांची  में  खीला

 प्रो०  रासा  सिह  :  मान्यवर  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत

 सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  में  घोर  अकालजन्य  पकट  और  पेयजल

 का  संकट  पैदा  हो  गया  है  जिससे  लाखों  लोग  परैशान  राजस्थान  में  घोर  दुर्भिक्ष  की  भयावह

 स्थिति  के  कारण  मध्य  और  दक्षिणी  राजस्थान  में  मयावह  स्थिति  उत्पन्न  हो  गंयी

 लाखों  लोग  खाद्यान्न  तथा  पेयजल  के  अभाव  से  संकटपग्रस्त  पशु-पांलक  अपनी

 यादें  दूसरे  प्रदेक्षों  में  ल ेजाने  क ेलिए  मजबूर  हो  गए  हैं  ।  ऐसे  घोर  अकाल  की  विभीषिका  में

 लोगों  को  मूलमूत  आवश्यकतायें  मुहैम्या  कराने  के  लिए  बहुत  ज्यादा  संख्या  में  अकाल  राहत  कार्य

 प्रारम्भ  करने  की  आवश्यकता

 हैण्डपम्प  और  ट्यूबवेल  सब  सूख  गये  पीने  का  पानी

 दुलंम  हो  रहा  अंकाल  की  विभीषिंका  और  मह्दामारियों  को  फैलने  सै  धच्षाते  के

 जल  की  व्यक्स्था  करने  तथा  रोजी-रोटी  को  ध्यवस्था  जुटाने  के  लिए  अत्यधिक  धंम  की  अंक्श्यंकता

 है  ।  राजस्थान  वसे  ही  पिछड़ा  हुआ  राज्य  उसके  वित्तीय  साधन  अत्यंत  कभ  राष्ट्रीय  आपदा

 कोष  से  प्राप्त  राशि  बंहुत  कम  विशेष  परिस्थिति  एवं  निरंतर  प्राकृतिक  ऑपदाओं  से

 राजस्थान  राज्य  को  ग्रसित  मानकर  मारत  सरकार  राष्ट्रीय  आपदा  कोष  से  ज्यादा  राशि  उपलब्ध

 कराए  और  केन्द्रीय

 प्रक्षक दल मेजकर मयावह स्थिति उत्पन्न होने से पूर्व हीं आवश्यक कदम 246:
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 A,  +पननन-+  पान  काना

 जौमतो  प्रतिभा  देव्सेसह  वाटौल  :  अध्यक्ष  सरकार  और  बोलना

 आगोन  दोनों  ही  चिदर्भ  ओर  मराठवाड़ा  के  परंपराणत  खेती  के  ख़ोत्रों  में  सिाई  अफेजनाएं  शुरू
 करने  के  काम  को  उच्च  प्राथमिकता  दे  रहे  लेकिन  इसके  लिए  जमला  से  ऋण  लेकर  इन
 योजनाओं  के  लिए  कक्त  जुटाने  कौ  आवदयक तव  इन  परिकोजनाओों  पर***

 अध्यक्ष  महोस्य  :  भाफके  झप्त  शियम  377  के  अश्ोग  बोलसे  का  भबसर  है  ओर  यह  पहले

 हो  स्वीकार  हो  न॒का  इसलिए  आप  इसे  बाई  थें  सह  खकते

 )

 बक््यक  अहोदव  :  जो  बेम्वर  रोज  बोजते  हैं  उसको  क्ाज  तहीं  बोलशा

 थी  नोतोश्  रूमार  :  मैं  तो  क्लेल्तता  ही  कम  शायद  ही  कभी  मोका  मिलता

 ढक

 अध्यक्ष  महोदय  :  को  ?

 थी  मोतोद्य  कुमार  :  अध्यक्ष  मैं  बहुत  हो  गंभीर  प्रइन  की  ओर  आपका  ध्यान

 आक्षष्ट  करता  चाहता  हूं  और  मैं  आपकी  इंडलजैन्स  भी  इसमें  चाहता  दिल्ली  मिल्क  स्कौम  के

 द्वारा  जो  दूध  की  आपूर्ति  की  जा  रही  1991  के  बाद  उस  नीति  में  परिवतंन  हुआ  है  ।

 पहले  दिल्ली  की  कोआपरेटिव  प्लोसाइटीज  और  उत्तर  हरियाणा  और  राजस्थान  मिल्क

 कोआप  रेटिव  फंडरेशन  के  द्वारा  ही  दूध  की  आपूर्ति  श्री  जाती  लेकिन  1991  से  नीति  में

 परिवतंन  हुआ  ओर  प्राइवेट  का  ट्रेक्टर  से  मी  दूध  लिया  जाने  अब  प्राइवेट  कांट्रेक्टर  से  जो

 दुूघ  बछिम्रा  जा  रहा  किस  प्रकार  से  उसमें  घोटाला  दो  रहा  किस  प्रकार  से  अधिक  दाम  पर

 दूध  खिया  जा  रहा  इसको  मैं  बाद  में  लेकिन  पहले  मैं  आप्रको  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  दूध  में  तीन  चीजें  होती  हैं--पानी  के  अलावा  फेट  और  सॉलिड  नाट  फैट  ।

 मच्यक्ष  महेक्य  :  हम  सब  ये  बातों  जानते  हैं  ।

 श्री  नीतोश  कुमार  :  मैं  बता  देता  हूं  यह  कितना  गंभीर  जो  सॉलिड  नॉट  फैट  कंटेण्ट

 है  उसकी  कसी  के  पूपर  किया  जा  सकता है  शिल्क  प्रटटडर  मोर  लिक्विड  पिल्क्र  के
 लेकिन  ये  दोनों  महंगी  चीजें  एक  बहुत  खतरनाक  चीज  हो  रड्डी  है  कि  मिल्क  कांट्रेक्टर  से  जो  दुख
 लिया  जा  रहा  वे  अपने  दूध  में  सॉलिड  नॉट  फंट  कंटेण्ट  को  बढ़ाने  के लिए  यूरिया  का  इस्तेमाल

 ि॒
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 कर  रहे  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ये  वही  यूरिया  है  जिसको  देशी  शराब  में  मिलाया  जाता

 है  और  उससे  शराब  इतनी  जहरीली  हो  जाती  है  कि  उसको  पीने  से  कई  जगह  लोग  मरे  हैं  और  यह
 बात  मैं  बहुत  जबाबदेही  से  कह  रहा  हूं  और  इसलिए  आपसे  बार-बार  समय  मांग  रहा  यह
 यूरिया  प्राइवेट  कांट्रेक्टर  के  द्वारा  मिलाया  जा  रहा  है  और  यह  डी०एम  ०एस०  का  दूध'**

 थी  सदन  साल  खुराना  :  अध्यक्ष  कॉस्टिक  सोडा  भी  इसमें  मिलाया  जा  रहा  है  ।

 थी  नोतीश  कुमार  :  दूध  फट  न  जाए  इसके  लिए  उसमें  कॉस्टिक  सोडा  भी  मिलाया  जाता
 ओर  तो  फट  कंटेण्ट  बढ़ाने  के  लिए  लोहे  को  काटने  के  लिए  जिस  तेल  का  इस्तेमाल  होता

 मेटल  कटिग  ऑयल  मी  इसमें  मिलाया  जा  रहा  है  फंट  कंटेण्ट  बढ़ाने  के  यह  मैं  पूरी
 जबावदेही  के  साथ  कह  रहा  हूं  ।  इस  काम  को  मैं  देख  चुका  इसलिए  इसको  कह  रहा  हूं  यह

 दूध  पिलाया  जा  रहा  है  अस्पताल  के  मरीजों  हमारे  नौनिहाल  बच्चों  मेम्बस  पालियामेंट

 को  और  वही  दूघ  प्रधान  राष्ट्रपति  के  यहां  भी  जा  रहा  है  और  वह्दी  दूध  गर्ंवती  महिलाओं
 को  पिलाया  जा  रहा  कौन-सी  चीज  हम  देश  के  लोगों  को  पिला  रहे  हैं  यह  हम  बताना  चाहते

 इस  पूरो  बात  पर  गंभी  रतापूवंक  विचार  होना  चाहिए  कि  इसमें  यह  क्या  मिलाया  जा  रहा  है
 ओर  इस  बात  की  ओर  जब  नोचे  के  अधिकारियों  ने  एक  बार  रिजेक्ट  किया  फूड
 इंडस्ट्रीजਂ  नाम  की  कंपनी  को  फेवर  किया  गया  हम  कंपनी  का  नाम  बोल  रहे  आदमी  का

 नाम  नहीं  बोल  रहे  हैं  )
 '**

 श्री  चन्द्र  शेखर  :  अध्यक्ष  अगर  नाम  बोलें  तो  इसमें  क्या  हज  अभी

 आपने  एक-दूसरे  मामले  में  बोल  दिया  कि  पालियामेंट  में  नाम  नहीं  बोल  सकते  जो  देश  के  साथ

 दुश्मनी  कर  रहा  है  !

 अध्यक्ष  महोदय  :  नाम  के  लिए  नहीं  है  ।  वह  किसी  ऑफिसर  की  ट्रांसफर  या  अपॉरइंटमेंट
 के  लिए  है  ।

 को  चम््र  शेखर  :  ऑफिसर  का  ट्रांसफर-अपॉइंटमेंट  का  मामला  नहीं  एक  ऑफिसर  जो

 सस्पेंडेड  था  करप्शन  के  चार्ज  ओर  सी०बी  ०आई०  की  इनक्वायरी  चल  रही  उसकी  रीइंस्टेट

 किया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  पहले  मो  उठ  चुकी  थी  ओर  मैंने  कहा  था  कि  ऑफिंसर  को

 ट्रांसफर-अपॉइंटमेंट  के  बारे  में  आप  चर्चा  करना  चाहते  हैं  तो  जरूर  मुझे  उसमें  कोई  आपत्ति

 नहीं

 ब्न्न
 )

 ग्न्न

 क्री  चस्द्र  शेखर  :  जो  आफिसर  22  महीने  से  सस्पेंड  सी०बी  ०आई०  इंक्वायरी  चल  रही
 आप  उसको  री-इन्स्टेट  कर  रहे
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 अष्यक्ष  महोदय  :  मुझे  इन  सब  बातों  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 शओ  चस्द्र  शेखर  :  लेकिन  हमारे  पास  पूरी  जानकारी  आपको  उन  सदस्य  को  सुनना
 चाहिए  आपने  उन्हें  बोलने  की  अनुमति  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वरिष्ठ  सदस्यों  की  तरफ  से  यह  बहुत  गलत

 है  ।  यदि  आप  चाहते  हैं  कि अधिकारियों  को  नियुक्ति  और  तबादले  पर  सभा  में  विचार  हो  तो  मुझे
 कोई  आपत्ति  नहीं

 झो  चर्र  शेखर  :  यह  नियुक्ति  से  संबंधित  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  कंसे  जान  सकता  हूं  ?

 श्री  चर  शेलर  :  तब  आपको  उन्हें  सुनना  चाहिए  सारा  मामली  यह  है  कि  आपने

 उन्हें  नहीं  सुना  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  मामला  श्री  नाईक  द्वारा  उठाया  गया  मैंने  उस  समय  भी  उन्हें

 अनुमति  नहीं  दी  थी  ।

 श्री  नौतोष्द  कुमार  :  बड़ा  गम्भीर  मामला  आप  जरा  दूध  के  बारे  में  सुन  लीजिये  ।

 )

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि
 अगर  यह  गंभीर  मामला  है  तो  इस  पर

 विचार  किया  जा  सकता  यह  ऐसा  मामला  है  जबकि  उचित  नोटिस  नहीं  दिए  जाते  ।  हम  यहां

 पर  कुछ  चर्चा  कर  रहे  यदि  आप  चाहते  हैं  कि  किसी  नियम  का  पालन  न  हो  तो  ऐसा  ही

 कीजिए  ।  मुके  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 ही  चगा  शेखर  :  कोई  मापदंड  होना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  भाप  इस  मामले  में  मदद  कर  सकते  यह  किसी  पर  भी  लागु  हो  सकता

 बाद  प्राइवेट  कान्ट्रेक्ट्स  1991  में  नीति  में
 झो  नोतोद्  कुमार

 :  उर  a
 +  के

 टैंडर  पढ़े
 वर्तन  के  उसमें  इन्वाईट  किया  कनन््द्रक्ट  में  इन्बाईट  किया  लोगों  के  टंडर  पढ़े

 249
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 लेकिन  लोएस्ट  को  नहीं  दिया  गया  ।  मुझे  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  नहीं  है  लेकिन  नानक  और

 सुखथीर  नाम  की  दो  पार्टियों  जो  एक  ही  परिवार  के  लोग  उन्हें  दिया  गया  8  रुपये  10  पैसे
 प्रति  लिटर  की  दर  से  दूध  क्री  क्रापृति  करने  का  जबकि  दूसरे  लोग  7  रुपया  60  पैसे  पर

 दूध  देने  के  लिये  तेयार  उनसे  नहीं  लिया  या  कम  लिया  गया  ।  कोभापरेटिव  सोसायटीज
 तेहार  लेकिन  भ्राजकल  जबकि  ट्रांजिटरी  पीरियड  चल  शह्म  मां  और  ऋऋल  इस  बीच
 उनसे  60  परसेंट  दूध  ही  लिया  जाता  जबकि  वे  कहली  हैं  क्रि  हम  60  फरलेंट  से  ज्यादा  देने  के
 लिये  तैयार  हैं  परन्तु  उनसे  कहा  जाता  है  कि  हम  60  परसेंट  से  ज्यादा  नहीं  नानक  और

 सुख़बीौर  कौ  कान्ट्रैक्ट  पूधा  दिया  जा  रहा  छुखबीर  और  नानक  कौन  से  दूध  कौ  आपूर्ति  कर

 रहे  हैं  और  किस  प्रकार  दबाव  दिया  जा  रहा  गध्यक्ष  मेरे  सामने  यह  डाक्यूमैंट  मेरे

 पास  सबेरे  समय  नहीं  अन्यथा  मैं  इन  दस्तावेजों  को  आपके  पास  आकर  दिखला  इसमें
 नीचे  के  अधिकारियों  ने  लिखा  जब  नानक  का  दूध  का  टैंकर  आता  उन्होंने  लिख  दिया  कि

 इस  दूध  में  बर्फ  डाली  हुई  है  इसलिये  इत  दूध  को  नहीं  लेना  है  क्योंकि  इसमें  दोनों  कन्टेटस  कम  हो
 गये  सॉलिड  नॉट  फैट  कन््टेंट  और  फंट  कन्टेंट  भी  नीचे  चला  ऋाता  है  छात्र  दूध  में  डाली

 द्वोती  उन्होंने  ऐसा  लिख  दियां  कि  इस  दूध  में  बफ  लेकिन  उसके  आगे  लिखा  जाता  है  कि

 मैनेजर  प्रोक्योरमैंट  और  जनरल  मनेजर  का  हुक्म  हम  इस  दूध  को  ले  रहै

 ऐसे  दूध  को  लिया  जाता  जो  फट  चुका  उस  दूध  की  आपूर्ति  ली  गयी  ।  जिस  टैंकर  के

 लिये  कहा  गया  कि  बाहर  कर  उसकी  नम्बर  प्लैट  उसे  ले  लिया  जातग  है।यह  सब

 एक  आदमी  के  चलते  वहां  हो  रहा  है  जो  वहां  घोटाला  कर  रहा  सब  कुछ  कर  रहा  है  |

 रेटिव  सोसायटीज  को  ये  मार  रहे  उनसे  दूध  की  आपूर्ति  नहीं  ली  जा  रही  प्राइवेट  पार्टीज  जो

 कम  पैसे  पर  दूध  देना  चाहती  उनसे  दूध  नहीं  लिया  जा  रहा  है  बल्कि  रह्दी  दूध  की  आपूर्ति  की

 जा  दही  इसके  प्रीछे  कौत  अधिकारी  एक  बधघिकारी  वहां  पर  जनरल  जिसका

 नाम  मैं  यहां  नहीं  लगा  क्योंकि  आप  मुझे  नाम  लेने  से  रोक  देंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  स्वयं  डिसाइड  कर  मुके  कोई  ओऔब्जक्शन  नहीं  आप

 सबका  नाम  आने  मुझे  क्या  ओब्जेक्शन  हो  सकता  मैं  एक  स्टेटमैंट  करने  जा  रहा
 मैं  आपकी  मदब  करना  चाहता  हूं  और  आपकी  मदृद

 श्री  फोतोड्ता  कुमार  :  डी  ०  एम०  एस०  के  जनरल  मेनेजर  को  स्री०  ब्री०  आई  ने  दो  लाख

 रुपये  लेते  हुए  रंगे  हाथ  पकड़ा  ।  सी०  बी०  आई०  के  आफिपर  उन्हें  ले  उनकी  गिरफ्तारी  हुई
 लेकिन  तुरन्त  तिरुपति  से  काल  आती  फोन  आता  है  और  उस  व्यक्ति  को  एक  व्यक्तिमत  मुचलके

 पर्सनल  बौण्ड  पर  छोड़  दिया  जाता  आज  तक  उसे  अस्पेंद  नहीं  किया  प्रा  ८

 हससे  अध्यक्ष  कहना  चाहता  हुं  कि  कृषि  मंद्रालय  के  इसी  प्रदु-परालन  विभाग

 मैं  यहां  नाम  श्री  के०  सी०  लेंका  जो  चाहते  हैं  कि  इस  अधिकारी  को  सस्पेंड  किया

 जाये  लेकिन  उनके  पास  फाइल  तक  नहीं  मेजी  जा  रही  अखबार  की  चर्चा  करना  बेकार  है
 क्योंकि  स्वयं  करेंट  नामक  अखबार  में  छपा  हुआ  अखबार  को  मैं  यहां  कोट  नहीं  शेशे

 पाप्म  प्रम्माशित  करने  के  लिये  दूसरे  दस्तावेज  मौजद  हैं  ।

 मंत्री  जो का  खूद  बयात  आया  है  कि  अगर  सेरे  पास  फाइल  आश्रे़ी  तो  मैं  उसे  सस्पेंड  कर
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 मंगर  उनके  पास  फाइल  तक  नहीं  मेजी  जा  रही  एक  व्यक्तिगत  अधिकारी  को  बचाने  के

 जो  अधिकारी  डी०  एम०  एस०  को  रहों  दूध  को  आपूर्ति  करा  रहा  रही  ही  बल्कि

 खतरनाक  जहर  दे  रहा  जो  हमारी  पूरी  को  पुरी  आने  वाली  पोढ़ी  का  नही  कर  |  बसे  हंध
 की  आपूर्ति  कराने  वाले  अधिकारी  फेवर  करने  के  उसका  पक्ष  लेने  के  सोधे-सीधे

 राजनीति  में  उच्च  पदस्थ  लोग  इसमें  शार्मिल  हैं  और  वह  भादमी  मिनिस्टर  जॉर्फ  स्टैंट  से  ऊपर  का

 है  क्योंकि  मिनिस्टर  ऑफ  स्टेट  का  इसमें  कोई  कसुर  है  ।  वे  तो  चाहते  हैं  कि  ऐसें  अधिका री  कौ

 सस्पेंड  कर  दिया  मगर  बह  उनसे  ऊपर  का  सरकार  को  देखना  चाहिये  कि  नानक  के  साथ

 उसके  क्या  कनेक््शन्स  तानक  फूड्स  के  क्या  कारण  जिसके  कारण  से  उसको  समृची

 मदद  की  जाती  इसको  देखा  हम  आपसे  मांग
 करेंगे

 कि  इस  पूरे  प्रकरण  पर  सरकार

 अपना  वक्तव्य  दे  और  कोन-सी  स्थिति  है  जिसके  कारण  उस  अधिकारी  को  रणगे  हाथों  उसको

 भी  आज  तक॑  सस्पैंड  नहीं  किया  गया  है  और  खतरनाक  तथा  जहूंरोले  दृकष  की  आपूर्ति  आज  डी०

 एम०  एस०  के  द्वारा  करवाई  जा  रंही  है  ।  इसलिए  हम  आपसे  मांग  करते  हैं  कि  इस  पूरे  घोंट/ले  पर

 जो  हो  रहा  इस  पूरे  मामले  पर  आग्रह  करेगे  कि  इस  पर  सरकार  बयान  दे  ।

 यहाँ  सदन  में  आज  वरिष्ठ  विरोधी  सदस्य  भी  मौजूद  हैं  और  सरकार  के  लोग॑  भी  मीजूदे
 हैं  इंसलिए  हँम॑  आपसे  आध्रेह  करेंगे  कि  सरेकार  इंस  पर  पृर्ण  रूप  सें  अपभा  वक्तबय  ताकि  आज

 जो  लोगों  के  दिमाग  में  ऐसी  एप्रौहिंशन  गई  हैं  कि  हम  थूरिया  बॉल  दूध  पी  रहे  वेह  दूर

 अध्यक्ष  क्या  होगा  उन  बच्चों  का  जो  इस  दूंध॑  को  पी  रहे  क्या  होगा  उनें

 बती  मद्दिलाओं  का  जो  इसको  पो  रही  हैं  भोर  क्या  होगा  हमारा  और  आपका  जो  हम  सब  इसका

 इस्तेमाल  कर  रहे  इस  पर  सरकार  पूरा  वक्तब्य  दे  ताकि  वास्तविकता  पूरे  सदन  के  सामने  भा

 जाए  ।

 की  मदन  लॉर्ल  खुराना  :  अध्यक्ष  मैं  इसमें  अपनों  तरफ  से  जोड़ना  चाहता  हूं  कि

 यह  बहुँते  सौरियंस  मामली  है  ।  एक  आदंभी  पकड़ा  जेल  उसके  बाद  भी  उसकी  रखा

 हुंआ

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  सबके  ट्रांसफर्स  के  डिस्करान  को  यहां  अलाऊं  करूंगा  |

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  कहंना  चाह  रहा  था  कि  अगर  इसके  अन्दर  यूरिया  मिलाया  जा
 रहा  है  ।

 थी  मदन  जाल  सुंशभा  :  कॉस्टिक  सोंढा  मिलांयां  जा  रहा

 अध्यक्ष  महोदंध  :  जाप  केठ  जाइए  ।

 यूरिया  या  कास्टिक  सोडा  मिलाया  जा  रहा  है  तो  गबनंमेंट  इसको  पूरी  तरह  से  केमिकल
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 जांच-पड़तःल  उसके  बारे  में  श्पोर्ट  ।  अब  उसके  बाद  आफिसर  वगरह  की  सस्पेंशन
 की  बात  यह  तो  आपके  और  उनके  बीच  की  बात  अगर  आप  उस  पर  डिस्कश्नन  करना

 चाहते  तो  कर  सकते  हैं  ।

 थ्रो  नोतोश्  कुमार  :  अध्यक्ष  वह  भी  महत्वपूर्ण  वह  सस्पेंड  क्यों  नहीं  हो  रहा

 है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  जाइए  ।

 ]

 श्री  रंगराजन  कुमारभंगलम  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  श्री  नीतीश  कुमार  तथा

 अन्य  सदस्यों  द्वारा  उठाया  गया  मामला  भी  बहुत  गंभीर  यह  ऐसा  मामला  नहीं  है  जिसे  इस

 प्रकार  आसानी  से  लिया  जाए  ।  हम  एक  निजी  ठकंदार  द्वारा  सप्लाई  हो  रहे  दूध  में  मिलावट  को

 देखते  हुए  मामले  की  जांच  करेंगे  और  जो  भी  इसक॑  लिए  उत्तरदायी  उसके  खिलाफ

 निश्चित  रूप  से  ऊायंवाही  माननीय  सदस्य  यह  चिन्ता  न  करें  कि  यह  मंत्री  ने  किया

 है  या  मंत्री  ने  किया  है  ।  अब  पूरे  जोर  से  यह  मामला  सभा  के  सम्मुख  लाया  गया  ।  सरकार

 इस  संबंध  में  का्यंवाही  करेगी  और  सभा  को  सूचित  )

 थ्री  इन्द्र  जोत  :  यह  बहुत  चिन्ता  का  मामला  हम  दुविधा  में  हैं
 कि  डी०  एम  ०  एस०  का  दूध  पीएं  या  न

 श्री  बसुदेव  आचाय  :  मैंने  लगभग  15  दिन  पहले  रेल  इंजन  के  आयात

 के  संबंध  में  एक  नोटिस  दिया  मेरा  नोटिस  काफी  समय  से  लम्बित  यद्यपि  एक  सरंकारी

 क्षेत्र  की  कम्पनी  भारत  हैवी  इल॑क्ट्रिकल्स  द्वारा  प्रस्तुत  मूल्य  सबसे  कम  था  लेकिन  रेल  इंजन  के

 आयात  का  आडंर  एदिया  ब्राउन  बावेरी  कम्पनी  को  दिया  एशिया  ब्राउन  बावेरी  कम्पनी
 को  रेल  इंजन  की  सप्लाई  का  आडेर  दिया  गया  और  एक  रेल  इंजन  की  लागत  10  करोड़  रुपये

 भारतीय  रेल  की  हमारो  एक  रेल  इंजन  निर्माण  हकाई  ने  5,000  हास  पॉवर  के  एक  रेल  इंजन  का

 निर्माण  किया  है  ओर  रेल  मंत्री  श्री  सी०  के०  जाफर  शरीफ  इस  रेल  इंजन  का  उद्घाटन

 इस  इकाई  की  क्षमता  6,000  हासं  पॉवर  का  विद्युत  रेल  इंजन  तेयार  करने  की  इसलिए  जब

 हमारी  स्वदेशी  इकाई  बी०  एच०  ई०  एल०  के  पास  इसी  प्रकार  के  रेल  इंजन  के  निर्माण  की

 प्रौद्योगिकी  है  तो  विद्युत  रेल  इंजन  की  सप्लाई  के  लिए  इस  कम्पनी  को  550  करोड़  रुपये  का  भार
 क्यों  दियः  गया  ?  समाच!रपत्रों  में  छुपा  कि  ऐता  इसलिए  किया  गया  क्योंकि  एशियाई  विकास

 बैंक  से  ऐसा  निदेश  था  |  एशियाई  विकास  बेंक  चाहता  था  कि  यह  आडंर  इस  कम्पनी  को  दिया

 जाए  जिसके  एक  रेल  इंजन  की  कीमत  10  करोड़  होगी  और  सी
 ०  एल०  डब्ल्यू०  6,000  हासे  पॉबर

 के  एक  रेल  इंजन  का  निर्माण  40.22  लाख  रुपये  में  कर  सकता  है  ।  महाप्रबन्धक  ने  पहले  ही  यह
 कहा  है  कि  उनके  पास  इसके  निर्माण  की  क्षमता  मुझे  बताया  गया  कि  आपने  सोमवार  के  लिए
 आधे  घंटे  की  चर्चा  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इसलिए  यह  चर्चा  सोमवार  को  होगी  !  लेकिन  इस

 आधे  घंटे  की  चर्चा  से  इस  मामले  से  न्याय  नहीं  हो  सकेगा  ।  हम  पूर्ण  चर्चा  चाहते  इसके  पीछे

 एक  बड़ा  काँड  हम  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  नियम  193  के  तहत  चर्चा  हो  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बटाना  चाहुंगा  कि  मंत्री  महोदय  चाहते  थे  कि  इसके  लिए
 चर्चा  तय  की  मैंने  कहा  कि  :  इस  बारे  में  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  चर्चा  करनी  चाहिए
 ओर  फिर  इस  पर  चर्चा  करनी  चाहिए  ।”

 भरी  बुवेव  आचाये  :  नियम  193  के  तहत  धर्चा  आघे  घंटे  की  चर्चा  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सलाह  के  लिए  आपका  बहुत  घन्यवाद  ।

 श्री  असुदेव  आचायं  :  इसलिए  काय॑  मंत्रणा  समिति  इस  पर  निर्णय  ले  क्योंकि  हम  आधे  घंटे
 की  चर्चा  में  सभी  मुद्दों  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।  इसके  पीछे  अनेक  मुद्दे  यह्  एक  बड़ा  कांड

 इसलिए  हम  इस  मुद्दे  पर  पूर्ण  चर्चा  चाहते  हैं  ।

 को  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  हम  सिफे  आपसे  एक  इनफा  रमेशन
 लेना  चाहते  काफी  दिन  पहले  120  एम०  पीज०  ने  चीफ  इलेक्शन  कमिदनर  की  इमपीचमेंट  के

 संबंध  में  लिखकर  दिया  मैं  समभता  हूं  कि  उस  पर  आप  गंभीरता  से  जरूर  विचार  कर  रहे
 मैं  उसी  संबंध  में  जानकारी  चाहता  चूंकि  अब  संसद  का  सत्र  8  तारीख  तक  कुछ  बढ़

 भी  सकता  है  या  नहीं  भी  बढ़  सकता  है  ।  उस  संबंध  में  क्या  उसमें  कुछ  प्रगति  हुई  हम  आपसे  ही
 जानना  चाहते  थे  |  यह  बहुत  गंभोर  मामला  है  और  कासटोट्यूडन  का  जो  रिक्वायरमेंट  है  उसके

 तहत  120  एम०  पीज०  ने  चीफ  इलेक्शन  कमिश्नर  के  द्वारा  जो  गंभोर  अनियमितताएं
 बरती  गई  स्वीकृति  के  लिए  दिया  है  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  उस  पर  क्या  का्यंबाहा  हो  रही

 अध्यक्ष  महोदय  :  जनरली  ऐसे  मंटसं  के  संबंध  में  में  हाउस  में  नहीं  बोलता  लेकिन  120

 एम०  पीज०  ने  लिखकर  दिया  है  इसलिए  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  इस  मेटर  को  इस  पभ्रकार  से  डोल

 करना  जरूरी  होगा  जिस  प्रकार  से  कोर्ट  में  डील  किया  जाता  सबसे  पहली  बात  यह  है  कि  इसमें

 प्राईमा-फेसी  केस  है  या  यह  देखना  उसके  बाद  कांसटीट्यूशन  के  कौन  से  प्रोवीजन

 एप्लाई  होते  हैं  और  जजेस  इन्क््वारी  ऐक्ट  का  प्रोवीजन  एप्लाई  होता  है  या  वह  देखना  पड़ेगा  ।

 भैंने  इन  चीजों  को  देख  लिया  है  और  उसके  बारे  में  आपको  भी  नोटिस  दिया  है  कि  आकर  हमको

 बताएं  कि  किस-किस  ग्राउंड्स  पर  प्राईमा-फंसी  केस  है  ।  मैं  दूसरी  पार्टी  को  उसके  संबंध  में  बताने

 की  इजाजत  दूंगा  ।  वह  सुनने  के  बाद  जैसे  कि  कोर्ट  में  जजमैंट  दी  जाती  बिल्कुल  वेसी  नहीं  मगर

 उस  प्रकार  की  देने  की  कोछ्षिश  यह  मेटर  जूडिशियल  नेचर  का  यहां  पर  मी  ठहरने  बाला

 नहीं  वह  किसी  मी  कोर्ट  में  जा  सकता  कोर्ट  उसमें  जो  प्रोवीजन  फौलो  करता  है  वंसे  ही
 फौलो  करने  की  कोछिद्य  कर  रहे  मैंने  आफिस  में  लिखकर  दिया  है  कि  आपको  बुला  लें  और

 आपको  चांस  दे  दें  ।

 लियुवाद ]

 झी  राम  माईक  :
 18  अप्रल  को  भधुबनी  में  शाताक्रज  हवाई  अड़डे

 पर  एक  गम्मीर  दुघंटना  घटी  पहले  भाप  नागर  विमानन  मंत्री  थे  । आपको  याद  होगा
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 कि  1988  में  आपने  36  क  गोड़  रुपनें  की  लॉगत  से  उसके  एक  नये  टॉमिनल  के  लिर्माण  की

 अआधारदिला  रखी  यह  कहा  जाता  है  कि  यह  एक  अत्याधुनिक  टमिनल  इसका  उद्दजाटमं
 18  अप्रैल  की  सायं  को  किया  गया  था  ओर  19  अप्रल  की  सुबह  को  कशलकंतसा  के  सिए  प्रथम  उड़ान
 भरी  जानी  थी  ।  जिस  हवाई-सीढ़ी  से  विमान  को  जोड़ा  जाना  वह  ढह  गई  ।  यह  केवल  अपने

 आप  हो  नहों  बल्कि  यह  एयर-बस  का  दरवाजा  भी  उड़ा  ले  इस  दुघटनां  का  मुख्य  और

 अति  महत्वपूर्ण  पहलू  यह  है  कि  यह  कहा  जाता  है  कि  तीन  वर्षों  से  आयात  की  गई  मक्कौोनरी  पर

 खुले  में  पड़ी  होने  क ेकारण  जंग  लग  रहा

 वहां  जो  इंजीनियर  डन््होंने  कहा  था  कि  यह  प्रचालन  के  लिये  उपर्युक्त  नहीं  पहले
 इसके  जो  परीक्षण  किये  गये  वह  विफल  रहे  थे  |  इसके  बाबजूद  यह  भाग्रह  किया  गया  यय

 कि  उद्घाटन  होना  चाहिये  भौर  यह  हुआ  ।

 यद्यपि  नागर  विमानन  मंत्री  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  मेरा  अनु  रोध  यह  है  कि  इसके  बारे  में

 एक  विस्तृत  जांच  करवाई  जानी  चाहिये  ।

 वहां  अशान््ति  व्याप्त  वंहां  के  इंजीनियरों  तथा  वहां  के  कमचौरियों  ने  हड़ताल  कर

 रुख्ी  इस  सारे  मामले  की  जाँच  होनी  ही  चाहिए
 कि  यह  कैसे  हुआ  मंत्री  महोंद्य  की  हैक

 वकतथ्य  देना  चाहिये  ।  मुझे  हैरानी  है  कि  नागर  विमानन  मंत्री  हर  जगह  बहुत  से  विषयों  पर  वक्तव्य

 केते  रहते  लेकिन  इस  महत्वपूर्ण  मुँहे  पर  वह  सभा  में  एक  वक्तव्य  देने  के  लिये  नहीं  भाये  |  उन्हें

 यहां  बबतव्य  देना  चाहिए  |  यदि  उश्  सीढ़ी  पर  यात्री  ती  क्या  धंटित  होता  ?  यह  एगा
 मर्झीर  दुर्घटना  है  और  सरकार  को  आममे  बढ़कर  ब्यौरा  देता  ही  चाहिये  कि  कया  बैटना  धटी

 यही  मेरी  मांग

 अध्यक्ष  महोव॑ब  :  पत्र  समा-पटल  पर  रखे  जाने

 सागर  विमानम  ओर  पयंटन  संत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  एम०  ओ«  एच०  फारूक  ):  न

 वो  केवल  यही  वह  सकता  हूं  कि  जो  उन्होंने  कहा  कह  इतना  गम्भीर  नहों  इसे  अस  में  हवा
 दी  गई  है  ।  हम  मामले  की  जांच  कर  रहे  ज॑से  ही  हमें  इसके  बारे  में  प्ता  वेसे  ही  हम

 उन्हें  अवगत  करा

 अध्यक्ष  महोंदय  :  पत्र  सभा-फ्टल  पर  रे  जाने

 झो  मोगैम्त्  क्षा  :  आपने  कहा  कि  हांथे  मत  मैं  सबको  बोलमे  को

 .  मौका  फिर  आपने  क्यों  हमें  छोड़

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बोलना  चाहते  हैं  तो  बोलिए  ।

 श्री  मोगैन्ड  झा  :  मैं  बोलने  से  पहले  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  हल्ला  को  बढ़ावा

 भहीं  देना  चाहिए  और  हल्ला  करने  वालों  को  प्रक्षेय  नहीं  देना  चाहिए  ।

 254



 #  1914  लिखित  उत्तर

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  तो  सबसे  ज्यादा  ब्रोलते

 ः

 तो

 अध्यक्ष  महोदय  :  कभी  पीछे  बेठने  वालों  को  भी  तो  चांस  देने  दीजिए  ।

 )

 थी  सोषेस्द्र  क्वा  :  अध्यक्ष  परसों  इतबार  को  बिहार  के  उत्तरी  ग्रिड  से  विद्युत  का  देगा
 बश्द  कर  दिया  जाएगा  ।  बिहार  में  विद्युत  का  अकाल  है  ।  इस  कारण  से  वहां  भयंक्रर  हाहाकार
 दोने  जा  रहा  बिहार  के  ब्रिद्युत  बोर्ड  का  103-104  करोड़  त्तपया  बकाया  है  भौर  बिहार
 सरकार  इसमें  अप्रने  वक्नन  को  पालन  करने  वें  विकल  हो  गयी  |  यह  एक  तथ्य  मगर  इसका  दंढह

 पूरे  बिहार  के  कृषि  और  जन-गण  को  मिले  तो  यह  अच्छा  नहीं  होगा  ।  अभो  बिहार  ब्रें

 साढ़े  ।9  किलोवाट  प्रति-व्यक्ति  प्रतिवर्ष  विद्युत  का  उत्पादन  है  जबकि  सारे  देश  में  साढ़े  66
 परसेंट  है  और  साढ़े  तीन  सी  गुना  बिहार  से  ज्यादा  अपना  राष्ट्रीय  विद्युत  का  उत्पादन  का  हाल

 बिहार  में  कुल  विद्यत  क्षमता  है  1400  मेगावाट  वह  बहुत  ही  कम  है  लेकिन  उसमें  अमी

 साढ़े  तीन  सौ  मेगावाट  का  उत्पादन  हो  रहा  पहले  की  सरकार  35%  की  क्षमता  पर  इसको
 ले  आई  हमारी  वतंमान  सरकार  कठ्को  29%  पर  ने  छाई  तस्करी  नीचे  ओर  हुई
 ऊपर  की  ओर  नहीं  हुई  ऐसी  हालत  में  यह  ग्रिड  बन्द  हो  जायेगा  तो  आप  अंदाज  कर  सकते

 है  कि  क्या  हाहाकार  हो  जाएगा  |  जो  हारा  पूर्वी  क्षेत्र  बिहर  बंगाल  उड़ीसा  उससे  ताप

 विद्युत  निगम  अधिक  कीमत  पर  लेता  है  यामी  फि  80  वैसे  इति  यूनिट  पर  जबकि  पहदिचमी  क्षेत्र  के

 लिए  साढ़े  47,  उत्तरी  क्षेत्र  क ेलिए  साढ़े  5।  नतीजा  इसका  यह  निकल  रहा  है  कि  दाम  उसके

 बढ़  गए  हैं  और  बही  दाम  103  करोड़  रुपए  का  जिस  बकाए  के  लिए  प्रसों  से  बन्द  होने  जा

 इह्टा  है  ।  इम्मरा  जो  ताप  विश्युत  त्िगम  उसकी  शोर  य्रीपूर्वीक्षेत्र  में  अाभ्र  6  ऋतिलत  विद्यत
 जह्प्राबन  के  लिए  सब  किया  गया  ब्रश्य  क्षेत्रों  में  ग्रह  22  बरलेंट  और  26
 उत्तर  और  दक्षिण  लेकिन  वह  6.5  परसेंट  हुई  ऐसी  स्थिति  में  मेरा  भाष्र ह  है  कि  सारे  देश
 में  एक  दर  हो  ।  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  की  दर  में  काफी  फक॑  दुगुने-तीगुने  का  फकक
 अतर  फरके  हो  तो  पिछड़े  राज्यों  कै  लिए  उसकी  सहुलियत  नहीं  तो  बराबरी  का  स्तर

 यह  इतना  भयंकर  है  कि  बर्दाश्त  के  बाहर  बिहार  में  तीन  गुमा  का  फर्क  है  |  दूसरी  बात  यह  है
 कि  जो  बक।या  समान  दर  के  ट्विस्राब  से  बकाया  क़िछ्ठतों  प्र  हो  और  जो  परस्षों  हन्द  करने
 का  निर्णय  उसको  स्थगित  किया

 इसके  साथ  ही  मेरा  आग्रह  जो  राष्ट्रीय  क्षेत्र  विह्वर  को  बात  तो  आप  छोड़  दीजिए
 बिहार  के  पिछलेपन  की  पैं  सफाई  नहीं  दे  सकता  हूं  ओर  हम  पिछड़े  भौद्योगिक  उत्पादन  में  ही
 नहीं  हर  चीज  में  उसमें  दल  की  बात  नहाँ  उस  मामले  में  हम  सब  बरार  हैं|  ऐसौ  स्थिति  में
 जो  राष्ट्रोय  ताप  विद्युत  निगम  जो  कहलगांग  का  एक  हजार  मैंगावाट  की  क्षमता  उसको
 आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  पूरा  करने  के  लिए  राष्षि  ब्राबंटन  त्ह्ीं  की  जा  रही  है  |  वैसे  भी  यह
 पतरातु  और  मंथन  का  मामला  मुजफ्फर  कांट्री  में  जो  दो  यूनिद्र  उसके  स्तोत  उत्पादन  करने
 का  मामला  है  ।  मेरा  आग्रह  है  कि  उत्पादन  जो  कम  से  कम  राष्ट्रीय  ताप  विद्यम  निगम  का  उसके
 बारे  में  योजना  आयोग  से  बातबत  उसके  झत्पादन  को  बढ़ाया  जाए  कर  की  दर
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 विद्युत  की  कीमत  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  समान  चाहे  छत्त  पश्चिम  और  पूर्व
 बंगाल  और  उड़ीसा  जो  कोयला  पेदा  करता  है  और  ताप  बिजली  जो  पैदा  होती  उसकी  कीमत

 कम  लेकिन  वहां  बहुत  ज्यादा  कीमत  है  ।

 एफ  बात  मुझे  कोल  इंडिया  के  लिए  कहनी  अच्छा  कोयला  निजो  क्षेत्र  वाले  ले  जाते

 हैं  रिद्वत  देकर  ।  मगर  खराब  कोयला  बिहारी  ताप  घर  और  मैं  तो  कहता  हूं  कि  उड़ीसा  और

 बंगाल  के  ताप  घर  को  मिलता  जिससे  मशीनें  खराब  होती  हैं  और  उत्पादन  क्षमता  घटती

 यह  भी  कम  होता  खास  कर  कोल  इंडिया  के  जरिए  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  के  जरिये  से

 विद्युत  की  कीमत  को  समान  करके  ओर  राष्ट्रीय  क्षेत्र  मे ंउनको  बिजली  पूरी  करने  का  काम

 यही  मेरा  आग्रह  है  और  परसों  जो  विद्यत  आपूर्ति  न  करने  का  जो  निर्णय  उसको  स्थगित  किया

 क्स्ति  की  राशि  के  साथ  किया  जाए  मुनासिब  दर  पर  ओऔर  राष्ट्रीय  दर  पर  लिया

 01.43  भ०  प०

 सभा  पष्टल  पर  रखे  गए  पश्र

 स्पाय  और  कंपनो  कार्य  मंत्रालय  को  वर्ष  1992-93  को

 अनुवानों  को  बिस्तृत  मांगें

 संसवीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्याय  और  कंपनों  कार्य  मंत्रालय  में

 राज्य  स्त्री  रंगराजन  कुसार  :  श्री  के०  विजय  भास्कर  रेड्डी  की  ओर  मैं

 लिखित  पन्न  सभा  पटल  वर  रखता  हू  :

 न्याय  और  कंपनी  कायें  मंत्रालय  की  वर्ष  1992-93  की  अनुदानों  की  विस्तृत
 मांगों  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०  1825/92]

 योजना  और  कार्यक्रस  क्रियास्वयन  मंत्रालय  को  वर्ष  1992-93

 को  क्षमवानों  को  विस्तत  सागें

 योजना  और  कार्यक्रम  क्रियास्ययन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  एच०  आर०  :

 मैं  निम्नलिखित  पत्र  समा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 योजना  और  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मन्त्रालय  की  वर्ष  1992-93  की  अनुदानों  की

 विस्तत  मांगों  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 में  रखो  गई  ।  वेलिए  संख्या  एल०  टो०  1826/92]
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 ह
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 - रे ऊन और ऊत्नो वस्त्र निर्यात संवर्धन नई दिल्लो का वर्ष का वाबिक प्रधिवेवन ओर का्यंकरण को समोक्षा ताकत पत्नों को आमा पटल पर रखने जे हुए कविसम्य के काश ज्वर्ताने बरस्त फिल्रश तथा वस्त्र मन्त्रालय को वर्ष की अनुदानों को विस्तृत मांगें आदि वस्त्र सरत्रालय के राज्य संत्रो अशोक : मैं निम्नलिखित पत्र सभा-पटलਂ पर रखता ऊन और ऊनी वस्त्र निर्यात संवर्धन नई दिल्ली के वर्ष के वाधिक प्रतिवेदन की एक प्रति तथा अंग्रेजी तथा लेखा मरीक्षित सेखे । ऊन और ऊन वस्त्र निर्यात संवर्धन नई दिल्ली के वर्ष के की सस्कार द्वारा समीक्षा की एक प्रति तथा अंग्रेजी संस्करण ) । (2) छपयुक्त में उल्लिखित पत्रों को सभा पटल पर रलने में हुए विलम्ब के कारण दक्कने थाला'एक विवरण त्तथा अंग्रेजी संस्करण )। सें रखा गया ! देखिए संख्या एल० टी० (3) अखिल मारतीय हथकरभ्ा वस्त्र विषणन सहकारी सोस।इटी दिल्ली के वर्ष के वाषिक प्रतिवेदन की एक प्रत्ति तथा अंग्रेजी तथा लेखाप रीक्षित लेखे । अखिल भारतीय हथकरमा वस्त्र विफ्मन सहका री सोसायटी दिल्ली के वर्ष के कायं करण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रति तथा अंग्रेजी । (4) उपर्युक्त (3) में उल्लिखित पत्रों को समा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर््ान वाला एक विवरण तथा अंग्रेजी संस्करण )। में रख ग्रया । वेलिए संश्या एल० टो० वस््व मंत्रालय की वर्ष की अलुदानों की विस्शृत मांगों की एक प्रति(हिंदी तथा अंग्रेजी संस्करण ) । पूबालय में रसो गई । बैंखिए संश्या एल० टी० 287
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 सद्रास  पत्तन  जवाहरलाल  नेहरू  पत्तम  कोचोन  पतन  स्यास
 ओर  कलकसा  पत्तन  न्यास  के  बर्थ  1999-91  के  वाधिक  लेखे  तथा

 लेखापरोक्षा  प्रतिवेदन  और  इन  पत्रों  को समा-पटल  पर  रखने  में  हुए
 जिलस्थ  के  कारण  ददानि  बाले  विवरण  आदि

 न्याय  ओर  कंपनो  कार्य  सरप्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में

 राज्य  सन्ती  रंगराजन  :  श्री  जगदीश  टाईटलर  की  ओर  मैं  निम्नलिखित
 पत्र  समा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  महापत्तन  न्यास  1963  की  घारा  103  की  उपघारा  (2)  के  अन्तगंत
 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :---

 मद्रास  पत्तन  न्याय  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  लेखे  तथा  उन  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 )  मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखी  गयो  |  देखिए  संर्या  एल०  डो०  1839/92)

 जवाहर  लाल  नेहरू  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  लेखे
 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 जवाहरलाल  नेहरू  पतन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  लेखा  परीक्षित
 लेखाओं  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  1831/92]

 कोचीन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  लेखाओं  की  एक  प्रति
 तथा  उन  पर  लेखाप  रीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 कोचीन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संक्या  एल०  हो  ०  1832/92)

 कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  लेखाओं  को  एक
 प्रति  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1990-91  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल०  दो०  1833/92]
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 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दक्शानि  वाले  चार  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संस्था  एल०  टी  ०  1830-33/92]

 मागर  विभानन  ओर  पयंटन  मंत्रालय  को  यथ  1992-93  को  अनुबानों
 को  विस्तृत  मांगें

 सागर  विसानन  ओर  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मस्जो  एसम०  ओ०  एच०  फारुक )  :

 मैं  निम्नलिखित  पत्र  समा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 नागर  विमानन  तथा  परयंटन  मन्त्रालय  की  बर्ष  1992-93  की  अनुदानों  को  बिस्तुत
 मांगों  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल०  ढो०  1834/92]

 कंपनो  1956  के  भ्रस्तगंत  अधिसृचभाएं

 स्थाय  ओर  कंपनो  कार्य  सन््त्राशय  में  राज्य  संत्रो  तथा  संशदोय  कार्थ  मंत्रालय  में

 राज्य  सन््त्री  रंगराजन  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  समा“पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  642  की  उपघारा  (3)  के  अन्तगंत  निम्नलिखित

 अधिसूचनामों  की  एक  प्रति  तथा  अग्रेजी  :--

 न्यास  ओर  डिवेंचरों  के  धारकों  की  संक्षोषन
 1992,  जो  21  1992  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 सा०  का०  नि०  117  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 कम्पनी  सामान्य  नियम  ओर  प्ररूप

 1991,  जो  26  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में  अधिश्ूचना
 संख्या  सा०  का०  नि०  में  प्रकाशित  हुए

 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या  एश०  टो०  1835/92]

 (2)  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  1969  की  घारा  67  की

 उपधारा  अन्तगंत  एंकाघिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  )
 1991,  जो  26  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 सा०  का०  नि०  में  प्रकाक्षित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 ।

 में  रखी  गई  |  बेलिए  संख्या  एल०  टी०  1836/92]
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 वित्त  सन्त्रालय  को  वर्ष  1992-93.  को  अनुदानों  को  विस्तृत  मांगें

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  स्तरों  शांताशान  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  समा-पटल

 पर  रखता

 वित्त  मन्त्रालय  की  वर्ष  1992-93  की  अनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  को  एक  प्रति

 अंक्रेजोਂ

 प्रिंयालय  में  रखो  देखिए  संख्या  एल०  टो०  1837/92]

 विदेशी  सुद्रा  विनियस  1973  के  अन्तर्गत

 क्षेत्रोय  प्रामीण  गिरोडोह  एवं  नेश्नबतो  प्रासोण  मंगलोर  के
 '.  क्य  1990-99  के  वाधिक  प्रतियेदन  तथा  लेला-परीक्षा  प्रतिवेदन

 भआादि  तथा  मारतोय  प्रतिभूति  ओर  थिनिसय  बोर्ड  1992

 के  भवश्विशुश्न

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  भन्त्री  दलबोर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर

 रखता  हूं  :

 ba
 (1)  विदेक्षीं  मुद्रा  विनियमन  1973  की  धारा  13  की  उपघारा  (2)  के

 अम्तगंत  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  जो  11  1992  के

 भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाद्चित  थी  जो  में  किसी  व्यक्ति  को  स्वर्ध

 आमूषण  या  बहुमूल्य  रत्नों  को  मारत  सें  लाने  ओर  मारत  से  बाहर  भेजने  की

 अनुमति  देने  के  बारे  में
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  ।

 में  रखो  गई  |  देखिए  संख्या  एल०  टों०  1838/92]

 (2)  निम्नलिखित  प्रततिवेकतों  की  एक-एक  प्रति  तथा  बंग्रेजी  : कर

 गिरीछीह  क्षेत्रीय  ग्रामीण  का  कक  1990.91  का

 लेखे  तथा  उम्ःपर  लेष्क  परीक्षक  का  प्रतिकेदन  +

 में  रखी  गयो  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  1839/92]

 नेत्रवती  ग्रामीण  मंगलोर  का  वर्ष  1990-91  का  लेखे  तथा

 उम  पर  लेखा  परीक्ष क  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रस्तो  मई  ।  देखिए  संख्या.एल०  टी०  1840/92]

 '
 कल्पतरू  ग्रामीण  टुमकुर  का  वर्ष  1990  91  का  लेखे  तथा

 उन  पर  लेखा  परीक्षक  का  भ्रतिवेदन  ।

 ंषाल्लन  में  स्सो  देखिए  संस्यत  एल०  उरें०  1847/9»21



 1914  )  ले  खास  मिति

 कावेरी  ग्रामीण  मेसूर  का  वर्ष  प्रिंयालय tree: | देलिएशंसशरइल०  का  लेश्ले  कक  उत्त
 पर  लेखा  परीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 प्रिंयालय  के  देलिएशंसशरइल०  टो०  aT

 सिहमूम  क्षेत्रीय  ग्रामीण  चाईबासा  का  वर्ष  की  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 तिंयालप  दें  गई  ।  बेंखिए  संख्या  एक०  टो०

 (३)-  मार  प्रतिमूति  ओर  विनिमय  बोर्ड  की  घारा  4  की-उसबारा  मपरत्त  8४)
 के.अल्तगंत  अधिसूचना  संख्या

 का०  का०  इसके. द्वारा  जो  9  के  मपरत्त
 के  राजपत्र  मे  हुई  थी  तथा  द्वारा  श्रीमत्ती  आर ०  अथर

 न्याय  और  कंपनी  कार्य  विधि  काये  विभाग  को  भारतीय

 प्रतिमूति  और  विनिमय  बोर्ड  के  सदस्य  के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  के

 +कनन्का+  सनकानब+००

 भ०  १०

 लोक  लेखा  समिति

 बोसबां  मोर  बाईसव्वा  प्रतिवेदन

 झी  अटल  बिहारी  वजपेयोी  :  मैं  लोक  लेखा  समिर्ति  के  निम्नलिखित
 प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत  करता  हूं  |62वें

 (4)!  दिल्ली:बिकसस:  प्राधिकसण:द्वारा  किश्वलजढ़  में  आवासोय  इकाइयों  के  निर्माण
 सम्बस्धदे  प्रतिदेदत  लोक  सभा )  के  बारे  में  की  गई  कार्यवाही  संबंधी
 दीसकां  प्रतिवेदत  ।

 (2)  मद्रास  परमाणु  विद्युत  परियोजना  सम्बन्धी  |62वें  प्रतिवेदन

 लोक सभा | # है में हु चि के ५ ई ) के बारे में की गई कार्यवाही सम्बन्धी बाईसवां प्रतिवेदन । गु७-गा७कमककाककਂ पाइन्ब



 समिति  के  लिए  निर्वाचन  24  1992

 01.44)  स०  १०

 अनुसूचित  जातियों  तथा  प्रनुसूचित  लनजातियों  के

 करूयाण  सम्जस्थोी  सबिति

 आठवां  प्रतिवेदन  तथा  कार्यवाही  सारांश

 श्री  के०  प्रशानो  :  मैं  वाणिज्य  मंत्रालय  विमाग)--भारतीय
 खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  लिमिटेड  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसू चित  जनजातियों  के

 लिए  आरक्षण  ओर  उनके  नियोजन  संबंधी  अनुसू नित  जातियों  तथा  अनुधुचित  जनजातियों  के

 कल्याण  सम्बन्धी  समिति  का  आठवां  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  तथा  इससे  संबंधित

 समिति  की  बंठकों  के  कार्यवाही-सारांश  समा-पटल  पर  रखता

 01.45  स०  प०

 समिति  के  लिए  निर्वाचन

 तम्बाकू  बोर्ड

 बाजिज्य  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  सलसान  :  मैं  निम्नलिखित  प्रस्ताव  रखता

 तम्बाकू  बोर्ड  नियम  1976  के  नियम  3  और  4  के  साथ  पठित  तम्बाकू  बोर्ड

 1975  की  धारा  4  की  उपधारा  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य

 ऐसी  रोति  जँंसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधिनियम  तथा  उसके  अधीन  बनाए  गये

 नियमों  के  अन्य  उपबन्त्रों  के अध्यधीन  तम्बाकू  बोर्ड  के  सदस्य  के  रूप  में  कायं  करने  के,लिए
 श्री  जे०  चोकका  राव  के  स्थान  जिन्होंने  बोड  से  त्यागपत्र  दे  दिया  अपने  में  से एक

 निर्याचित  करें  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  प्रन्न  यह  है  :

 तम्बाकू  बोर्ड  नियम  1976  के  नियम  3  और  4  के  साथ  पठित  1975

 की  धारा  4  की  उपघारा  के  अनुस  रण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जेसा  कि

 अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधिनियम  तथा  उसके  अधीन  बनाए  गए  नियमों  के  अन्य  उपबंधों

 के  अध्यधीन  तम्बाक्  बोर्ड  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  श्री  जे०  चोक््का  राव  के

 स्थान  जिन्होंने  बोर्ड  से  त्यागपत्र  दे  दिया  अपने  में  से  एक  निर्वाचित

 प्रश्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
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 नियम  377  के  भ्रधोन  मासले

 राजस्थान  के  गंगानहर  लिले  के  उन  किसानों  को  मुआवजा  दिए
 जाने  को  आवश्यकता  जिनको  भूमि  सारत-पाक  सोसा  पर

 कांटेवार  तार  को  बाड़  लगाने  के लिए  मारत  सरकार  द्वारा

 अधियृहोत  कर  लो  गई  है

 शो  बोरबल  :  अध्यक्ष  गंगानगर  जिले  की  तहसील

 रायसिह  नगर  व  अनूपगढ़  क्षेत्र  से
 लगती  पाक  सीमा  के  साथ-साथ  लगी  कंटीले  तारों  की

 बाड़  बहां  के  काइतकारों  की  मूमि  में
 से बनाई  गयी  यह  कृषि  योग्य  मूमि  सीमा  लाईन  से  500

 कुट  दूर  कृषकों  की  मूमि  में

 काइतकारों  को  उस  भूमि  पर  काइत  करने  के  लिए  बहुत  दूर  से  होकर  जाना  पड़ता  इस

 तरह  इन  दुविधाओं  की  वजह  कंटीले  तारों  के  पीछे  की  जमीन  पर  कृषि  का  नहीं  किया  जा

 सकता  ।

 ऐसी  स्थिति  में  काइतकारों  की  वाजिब  क्षततिपूरति  की  जानो  चाहिए  किन्तु  सरकार  ने

 इस  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  हजारों  किसानों  ने  जो  अपनी  कौमती  कृषि  मूमि

 देश  की  रक्षा  व्यवस्था  में  योगदान  करने  हेतु  छोड़  दी  उसका  उनको  शीघ्र  मुआवजा  दिया

 पड़ोसी  राज्यों  से  अत्यावश्यक  वस्तुओं  को  आवाणाहो  के  लिए  तमिलनाड़  में

 कुबल  ओर  ब॒किधम  नहरों  को  उपयोग-पोग्य  बनाए  जाने  को  आवशयकता

 झी  अम्यारासु  इरा  :  लगमग  दो  दह्क  मद्रास  नगर  में

 कुवम  तथा  बुकिघम  नामक  दो  मुख्य  नहरें  जो  कि  पड़ोसी
 राज्यों

 यथा--आंध्र  प्रदेश  एवं

 कर्नाटक  से  मिट्टी  का  कच्चा  कोयला  इत्यादि  जेसी  आवश्यक  वस्तुएं  मद्रास

 में  लाने  क ेलिए  जीवन-रक्षक  कड़ी  का  कार्य  किया  करती  पड़ौसी  राज्यों  से  इन  अनिवायं

 वस्तुओं  की  ढुलाई  का  यह  सबसे  सस्ता  साधन  इन  अनिवायं  वस्तुओं  की  ढुलाई  केबल  बहुत

 सस्ती  ही  बल्कि  शीघ्रता  से  होती  थी

 विभिन्न  कारणों  इन  दो  नहरों  का  बन्तदेंशीय  जल-यातायात  के  लिए  न  केवल  अपसर्जन

 ही  किया  जाता  बल्कि  पानी  प्रदूषित  हो  रहा  है  और  यह  मद्रास  शहर  की  धनी  आबादी  के  लिए
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 एक  बड़ा  स्वास्थ्य  संकट  बन  गया  इन  दो  नहरों  के  खड़े  पानी  में  मच्छर  पैदा  होमे  के”कार्रण

 शहर  झौर  इसके  साथ  लगे  जिलों  में  मलेरिया  और  ह्ाथीपांव  ज॑सी  बीमारियां  फल  गई

 एक  अन्य  जिसे  अड्डयर  नदी  कहा  ज़ाता  वह  भी  मद्रास  नगर  के  लोगों  के  लिए
 काफी  स्वास्थ्य  संकट  उत्पन्न  कर  रही  है  क्योंकि  नदी  से  समुद्र  में  निकास  का  रास्ता  तीब्  तटीय

 प्रवाह  से  बने  रेत-रोधक  द्वारा  रोक  दिया  जाता

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरीध  करता  हू  कि  इन  नहरों  को  उपयोगी  बनाने  के  लिए
 विशेषकर  पड़ौसी  राज्यों  से  एक  अति-न्यून  दर  पर  आवश्यक  वस्तुओं  की  आवाजाहो  के  तुरन्त
 कदम  उठाए  |

 महाराष्ट्र  राज्य  सें  सिचाई  परियोजनाओं  को  ज्ञीत्र  पुरा  करने  के  लिए
 राज्य  सरकार  को  जनता  से  ऋण  लेकर  घन  एकत्र  करने  को  अनुमति

 दिए  जाने  को  आवश्यकता

 भोमतो  सूर्यकास्ता  पाटिल  :  अध्यक्ष  सरकार  और  ऋयोग
 दोनों  ही  कृष्णा  घाटी  तथा  विदर्म  और  मराठवाड़ा  के  परम्परागत  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  में  तेजी  के साथ

 सिचाई  परियोजनाएं  पूरी  करने  के  काम  को  उच्च  प्राथमिकताएं  देते  रहे  लेकिन  इसके  लिए
 जनता  से  ऋण  लेकर  इन  योजनाओं  के  लिए  धन  जुटाने  की  आवद्यकता

 इन  परियोजनाओं  पर  4800  करोड़  रुपए  व्यय  होने  का  अनुमान  आठवीं  पंचवर्षीय

 योजया  में  इसके  लिए  2,000  करोड़  रुपए  निर्धोरित  किया  इसमें  से  केवल  कृष्णा  घाटी

 परियोणना  में  ही  1;840  क  रोड़  रुपए  लग  जायेंगे  और  नयी  परियोजना  पर  1989-90  के  मुल्य  पर

 650  करोड़  रुपए  और  लग  इसके  लिए  केन्द्र  त्रकार  की  ओर  से  1991  99]  में  रएल्क

 सुझाव  मेजा  गया  है  कि  आठवीं  योजना  में  750  करोड़  रुपए  और  नौवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  जनता

 से  ऋण  लेने  की  अनुमति  दी

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करना  चाहती  हूं  कि यदि  सरकार  ऐसी  अनुमति  देने  के  पक्ष

 में  नहीं  है  तो इन  परियोजनाओं  के  लिए  वह  अतिरिक्त  धन  की  व्यवस्था  करें  ताकि  ये  योजनाएँ
 शीक्ष  प्री  हो  सके  ।

 आध्र  प्रदेश  के  रायलसीसा  क्षेत्र  को लंबित  सिंचाई  परियोजनाओं  को

 मंज्रों  विए  जाने  को  आवश्यकता

 ओर  ए०  प्रताप  साय  :  आंध्र  प्रदेश  में  रायलसीमा  के  अति  पिछड़े
 क्षेत्र  की छ्नेक  सिंचाई  परियोजनाएं  रकार  के  पास  लब्ने  समय  से  मंत्रसी-के-लम्क्स  फ्ड़ी  दें  ।

 राक्जसीमा  क्षेत्र  में  नचितूर  और  ऋकुरकूल  कर  जिले  हैं  ऋ्रहां  एक  बन  केक्ल



 4  1914  )  नियम  377 के  अधौन  मामले

 600  मि०मी०  तक  ही  वर्षा  कभौ-कभी  600  मि०मौ०  से  भी  कम  दर्षा  होती
 शदी  में  हर  पांच  साल  में  हक  बार  अकालਂ  पड़ता  सदी  में  हर  तीन  साल  में  अकाल  पड़ता

 गधिकांछ  लोग  पीने  के  पल़नी  को  कर्मीਂ  के  कारण  परेशान  सभी  कारणों  से  तैलगु
 अयालेरू  नागरी  हिनोयरी  जैसी  मुख्य  परियोजनाएं  लंबित  हैं  आर  इन्हें  स्वीकृति  दी  जानी

 चाहिए  तथा  यदि  आवष्यक  हो  तो  केन्द्र  सरकार  द्वारा  आवश्यक  वित्तीय  सहायता  दी  जानी

 यवि  उक््स  परियोजनाओं  पर  कार्य  शुरू  किया  जाए  तब  25  से  30  लाख  एंएड  भूमि  को

 फायाद्ष  रायलसीमा  कौ  सभी  लंक्सि  परिकोजनाओं  की  अनुमानित  लागत  1700

 करोड़  स्पए  होकी  ।  यदि  15  क्ये  में  समी  फरियोज  नाओँ  को  पूरा  करਂ  लिया  जाता  हैं  तभी  मरुस्थल

 का  विकास  रुक  सकता  जेसा  कि  भारलोथ  मृ-सर्वेक्षण  लिभान  ने  जानकारी  दी  यह  कार्य

 भांध्र  प्रदेश  की  287  लाख  हैक्टेयर  खेती  योग्य  मूमि  को  3900  टी०एम०सी०  उपलब्ध  पानी  से

 सिचित  करते  के  लिएपर्याप्त  जिससे  गरीबी  दूर  मरुस्थल  का  विकास  अकाल

 और  सूखा  रोकने  मेसहायत्ता  मिलेगी  तर्थी  रोजगार  के  भी  अवसर  उपलब्ध

 अजमेर  रेजोसेंट  को  फिर  से  गठित  किए  जाने  ओर  सेना  में  अजमेर  मेहवाड़ा
 पोज  से  भोर  अधिक  जदहनों  को  किए  जाने  को  अायप्रथकतक

 प्रो०  रासा  सिह  रावत  :  अजमेर  जिले  की  यूद्धप्रिय  लड्डाकू  जातियों  के  जवानों

 को  अंग्रेजी  राज  में  मर्ती  करने  में  कई  रियायतें  तथा  प्राथमिकताएं  प्रदान  की  जाती  थीं  |  अंग्रेजी

 काल  में  44  मेरवाड़ा  अजमेर  ग्रेनेडियर्स  आदि  की  भर्ती  में  मेहराव

 और  मौंणा  जाति  के  लोगों  को  विशेष  रूप्न  से  किया  परन्तु  द्विद्वीय  विश्कयुद्ध  के

 पर्चात्  उन  रैजीमेंटों  तथा  बटालियनों  को  अकारण  ही  तोड़  देने  से  अजमेर  जिसे  के  मोगों  को

 सेना  में  भर्ती  क ेअवसर  कम  उपलब्ध  होते  अलग-अलग  कोरों  में  फूटकर  मर्ती  होने  से  उन्हें

 छउन्नति  के  अवसर  उपलब्ध  नहीं  होते  हैं  |  पहले  भर्ती  मेला  होते  थे  तथा  विभिन्न  पुराने  ऋषीण

 भर्ती  केन्द्रों  पर  भर्ती  अभियान  चलाकर  नौजवानों  को  सेना  में  भर्ती  किया  जाता  था  |  वह्  भी  अब

 भर्दी  को  उमफली  बसलने  सेबध्द  हो  क्या  है  ।  नर्स  सरकार  से  चिशेष  अनुरोध  करता  हुं
 कि  अजमेर  रेजीमेंट  को  पुनर्जीवित  किया  जाए  तथा  उसमें  अजमेर

 के
 भर्ती  केन्द्र

 पर  अजमेर

 बेरकाशतः  क्षेत्र  के  वीर  एवं  साह्सीं  नौजवानों  को  विशेष  रूप  से  भर्ती  किया  जाए  और  उन्हें  सेना  में

 भरी  में  ऋयथणिकता  दी  जाए  ।

 फ्लक्बुर  बेहात में  कृषि  विलाम  केश
 लोलने  की  अंधद्यकता

 श्री  के्री  लाल  कानपुर  देहात  प्रदेश  का  एक  बत्यन्तमिछड़ा  हुक  फ्लिक़ा

 जिला  हैं  तथा  यहां  के  अधिकांञ  व्यक्ति  आज  प्रत्यक्ष  यह  परोक्ष  रूप  से  कृषि  पर  बिभंर

 करते  कृषि  ही  उनकी  आय  का  प्रमुख  स्रोत  है  लेकिन  वहां  को  जबता  छूंकि  कृषि  को  अखतन

 तकनीकों  व  प्रगति  से  अवयत  नहीं  है  ।  इसलिए  आज  भरी  कहां  के  लोग  परम्परागत  तोर  हरीकों  से

 कृषि  कार्य  करते  परिणामस्वरूप  उनकी  अनिश्चित  व  निमित्त  मात्र  होती  है  जिसके

 कारण  उनकी  आर्थिक  स्थिति  दयनीय  बनी  रहती  है  तथा  उसमें  कोई  सुधार  की  संभावना  नहीं  रहती
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 कानपुर  देहात  में  यदि  लोगों  को  कृषि  के  आधुनिक  श़रीकोंश्ष  तकनोकों  की  जानकारी  देने  की

 सुविधा  उपलब्ध  करा  दी  जाए  तो  इससे  उस  क्षेत्र  के  कृषि  सेक्टर  को  नई  दिल्ला  मिल  सकती  है  तथा

 लोगों  के  आर्थिक  स्तर  में  सुधार  हो  सकता  इसके  लिए  मैं  वहां  पर  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  शोलने

 की  मांग  निरन्तर  करता  हूं  लेकिन  शमी  तक  इस  दिशा  में  कूछ  भी  नहीं  किया  जा  सका

 अतः  केन्द्र  सरकार  से  भेरा  अनुरोध  है  कि  कानपुर  देहात  जंसे  पिछड़े  क्षेत्र  में  कृषि  की

 प्रगति  पर  ध्यान  देने  तथा  लोगों  की  आथिक  बेहतरी  के  लिए  शो  प्र  ही  वहां  पर  एक  कृषि  विज्ञान

 केन्द्र  की खोलने  को  व्यवस्था  की  जाए  जिससे  कि  लम्बे  समय  से  चली  आ  रही  क्षेत्रीय  जनता  की
 मांग  फो  पूरा  किया  जा  सके  तथा  उनको  आद्िक  उन्नति  के  अवसर  दिए  जा

 पद्चिल  अंगाल  में  अलपाईमड़ो  झहर  के  नवायबाड़ो  शेत्र  में  कलकला  उज्य

 स्थायालय  की  सक्िट-लेंच  को  स्थापना  किए  जाने  को  आवश्यकता

 भरी  जितेसा  नाथ  दास  ;  मैं  सरकार  का  ध्यान  उत्तर  बंगाल  की
 जनता  की  लंबे  समय  से  लंबित  हस  मांग  की  ओर  आकर्षित  कराना  चाहता  हूं  कि  जलपाईगुड़ी
 प्रमण्डलीय  कस्बे  में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  की  एक  सकिट-बेंच्र  स्थापित  को  3
 1988  को  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  सकिट-बेंच  स्थापित  करने  को  घोषणा  की  इस  उद्देंद्य
 के  लिए  जलपाईगुड़ी  कस्बे  के  नवायवाड़ी  में  कूख  कमरै  निदिचत  किए  गए

 मेरा  केस्द्र  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  पद्दियम  बंगाल  के  जलपाईगुड़ी  कस्बे  में  नवाबबाड़ी
 में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  की  गएती  पीठ  स्थापित  करने  के  लिए  तत्काल
 दयक  कदम  उठाए  जाएं  ।

 हरियाणा  में  के  दस्ववोन  के  मामलों को  जांच  किए  जाने  को  आवश्यकता

 थी  जंगजोर  सिंह  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सर्वोच्च  सदन  का
 ध्यान  हरियाणा  सरकार  द्वारा  कानून  के  दुरुपयोग  की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता

 1991  में  हिसार  में  हरियाणा  विकास  पार्टी
 क ेविधायक  पर  क  प्रयोग  किया  गया

 जो  केन्द्रीय  सरकार  के  हस्तश्षेप  के  कारण  आद  में  बापिस  ले  लिया  तब  गृह  मंत्री  ने  इसी
 सदन  में  स्पष्ट  आइयासन  दिया  था  कि  राजनेतिक  व्यक्तियों  के  खिलाफ  का  गलत
 माल  नहीं  करने  दिया  फिर  भी  राजनैतिक  विरोधियों  को  क्चलने  के  लिए  हरियाणा
 सरकार  द्वारा  हथियार  के  रूप  में  का  इस्तेमाल  हो  रहा  है  ।  मेरा  प्रधानमंत्री  जी  से  विनभ्न
 थाप्रह  है  कि  हरियाणा  में  के  अस्तयेत  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्तियों  के
 पुननिरीक्षण  का  आदेश  दिया  जाए  ताकि  इस  कानून  को  मनमाने  ढ़ंग  से  प्रयोग  क
 लग  सके  ।

 मुकहमों  का
 रने  पर  भंकुक्ष
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 4  (1914)  शक  नियम  377  के  अधीन  मामले

 अध्यक्ष  महोदय  :  समा  3.00  भ०प०  पर  समबेत  हीने  के  लिए  स्थगित  होती

 1.55  भ०१०

 तत्पकाणात्  लोक  सभा  भ्रध्याग्ह  मोजन  के  लिए  3.00  Mote  हक  के  लिए  स्थगित

 3.06  भ०१०

 सध्यान्ह  मोजन  के  पहचात्  लोक  सभा  3.06  Tote  पर  पुनः  समवेत  हुई  |

 महोदय  पौढासीन

 शो  असुदेव  आधायय  :  मैं  भापसे  यह  अभुरोध  करता  हूं  कि  गृह  राज्य
 मंत्री  को  त्रिपुरा  के  संबंध  में  एक  वक्तअ्य  देना  यह  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  से  पहले
 सूची  में  उहिलखित  यदि  आपको  कोई  कठिनाई  नहीं  हो  तब  आप  गृह  मंत्री  से  वक्तब्य  देने  का

 अनुरोध  कर  सकते  वह  भी  वक्तथ्य  देने  के  लिए  तैयार  हम  भी  उनका  वक्त्य  सुनना  चाहते
 बाद  में  इस  पर  वाद-विवाद  हो  सकता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  शूचोबद्ध  विषयों  को  लें  और  उसके  बाद  वक्तअ्य  दिया  जा  सकता

 अओीणती  गीता  भुखजों  हमारी  एमनीओसेंटिस  समिति  की  बेठक  भी

 है  ।  मंत्री  महोदय  तैयार  यदि  आप  हमें  उन्हें  सुनने  का  मौका  दे  तब  हम  संयुक्त  प्रवर

 समिति  की  बेठक  में  जा  सकते  मंत्री  महोदय  भी  तंयार

 संसदोय  कार्य  मंत्री  गूलाम  नवी  आजाद  )  :  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदव  :  हम  बसुदेव  आचाये  जी  की  हो  बात  मान  रहे  हैं  भोर-**

 भी  भुलाम  तवी  आजाद  :  विशेष  रूप  से  गीता  जी  की  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मानतीय  मंत्री  महोदय  वक्तब्य

 ee  ७०००3  समा
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 भन््त्री  महोदय  द्वारा  यक्तव्य  .24  1992

 3३.08  सम०  प०

 संभ्री  भहोषण  तारा  बबरव्य

 जिपुरा  में  आदिवासी  महिलाओं  के  साथ  कथित  बलात्कार

 सं्रदीण  कार्य  जंजरलयाओं  राकय  संजरी  शया  यह  मंकबलेय  जे  राक्रम  अंक्ो  |  अप  एम  रस०
 :  अध्यक्ष  महोदय  के  निदेशों  का  अनुपालन  करते  त्रिपुरा  में  कुछ  भादिवासी

 महिलाओं  के  साथ  बलात्कार  करने  की  कथित  कटमनाओों  भोर  योन  इच्छा  की  पूर्ति  के  लिए  उत्पीड़ित

 करने  के  आरोप  तथा  एक  सरकारी  अनाथालय  में  रहने  वाली  लड़की  द्वारा  आत्महत्या  करने  के

 बारे  में  राज्य  सरकार से  प्राप्त  रिपोर्टो  पर  आधारित  तथ्यों  के  बारे  में  इस  सदन  को  बताना  चौ हैंती

 ह्ं  |  खऔन  aaa

 को  सतनाल्॒र  य्रांब  के  कुछ  में र-कमाड़िढ्रासी  लोग  दो  गे  र-आदिवासियों  जिनके

 बारे  में  संदेह  था  कि  उनका  अपहरण  ए०  टी०  टी०  एफ०  द्वारा  किया  गया  की  तलाश  करने  के

 लिए  स्वास्तीपाड़ा  तथा  ओरियंगपाड़ा  लगभग  एक  महीने  के  बाद  श्री  समर

 सो०  पी०  आई०  तथा  जिला  परिषद  के  सदस्य  सी  पी०  आई०  के  श्री  सुरेन्द्र  रियांग

 ने  कंचनपुर  पुलिस  स्टेदान  को  सूँचित  किया  कि  20-2-1992  को  कुछे  गेर-भादिवासी  कदभाशों  ने

 छह  आदिवासी  महिलाओं  के  साथ  बलात्कार  किया  ।  उनसे  अनुरोध  किया  गया  था  वे  एक

 ओऔपचॉरिंक  शिकायत  दर्ज  कराएं  परन्तु  उन्होंने  हेसा  करने  से  मम  कर  दिया  ।  मौखिक

 शिकायत  के  आधार  पर  पुलिस  ने  शिकाथत  पंत  जाँच-पेड़तोल  कौ  ।  सौकिल  तथा  एस«७
 डो०  ने  घटना  स्थलों  का  दौरा  किया  |  शिकार  ने  न  तो
 बल्लपत्कार  किए  जाने  की  किसी  घटना  के  बारे  में  बताया  तथा  ज्  ही  आरोप  की  पुष्टि  करने  के

 लिए  कोई  सबूत  प्राप्त  श्री  समर  चौधरी  तथा  कुछ  अन्य  लोगों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  पत्र
 जो  कि  त्रिपुरा  के  मुख्य  सचिव  को  सम्बोधित  20  1992  को  प्राप्त  जिसमें  कंचनपुर
 पुलिस  जाम के  भेघीच  छोटा  डुर्हूर  धाम  सस्चा  के  स्माक्तोपाहा  यें  प्ेर-अऋियास  सब्रस्ण  विरोधी

 आदिवासी  महिलाओं  के  साथ  अत्म॒त्कयर  कसडे  का  आहोप  लड़ाबा  गया  था;।'कंक्षन्षपुर
 के  एस०  डी०  जो  कि  छू  आदिवकसरे  जे  को  अपरोपों  को  जांच  करवे  के  शिए  जा
 गया  ।  जिन्होंने  अपनी  ५%ररस्मिक  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  उन्होंने  तथाकथित  बलात्कार  की  शिकार

 हुई  6  में  से  पांच  महिलाओं  से  मुलाकात  को  परस्तु  उनमें  से  किसी  ने  मो  धह  कहा कि  उनके
 साथ  बलात्कार  किमा  गया  |

 उदयपुर  सब-डिवीजन  में  एक  दवाजानगर  झ्लुनन्दन  क्रामक  अन्राथालय  वर्ष  1979  से
 रत  जिसे  राज्य  सरकार  की  वित्तीय  सहायता  से  स्थानीय  अधिसूचित  क्षेत्र  प्राधिकरण  द्वारा
 चलाया  जाता  है  ।  इसमें  50  निवाश्षी हैं

 किलमें
 से

 23  सद॒कियां  हैं  4  वश  199  के  शुरू  थे  इस  संस्थान
 में  यहां  की  एक  लड़की  द्वारा  आत्महत्या  करने  की  घटना  सूचित  की  शव  परीक्षा  करने  से
 पता  चला  था  कि  लड़की  गर्मवतो  लड़की  किशोर  आयु  की  होने  के  कारण  उसका
 पड़ोस  के  एक  लड़के  के  साथ  दारीरिक  यौन  संबंध  स्थापित  हो  गया  इसके  बलात्कार
 अथवा  गर्भवती  होने  की  कोई  अन्य  घटना  सूचित  नहीं  हुई  ।  निवासी  लड़कियों  को  बेहतर  सुरक्षा
 उपलब्ध  कराने  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  संबंधित  प्राधिकारियों

 को  इस  आशय  के  सख्त  अनुदेश



 1914  )  क्यो  कही  दम  हारा  बक्तव्य

 जारी  किए  गए  हैं  कि  लड़कियों  को  पुथक्  मवन  में  एक  साथ  अलग  रखा  जाए  तथा  बेहतर  कर्यवेक्षण

 द्वारा  वहां  कड़ा  अनुशासन  लागू  किया  ,

 मेरे  पास  कुछ  अतिरिक्त  जानकारी  अनाथालय  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार

 से  और  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  जो  इस  प्रकार

 एक  बच्चे  को  अनाथालय  के  सभी  रहने  बालों  अपनी  पढ़ाई  जारी  रखने  के

 लिए  एक  स्थानीय  पाठशाला  में  दाखिल  करवाया  गया  लड़कियों  को  बांसों  की  दीवार  बना

 कर  असम  नियश्स  ,  रक्षोई  तथा  हार  उपलब्ध  करवाथा  अमाथप्रशव  में  रहमे  वाली

 लक्षकियों  की  सुरक्षा  के लिछ॒छक  सचि  पहरेदार  फ्नात  किन  गया  है  वे  लड़कियां  जो  शादी  की

 आु  में  यहूंच  गई  उसकी  शादी  कर  दी  गई-कया  ये  छिखुबन्दन  छोड़  कर  अपने  पतियों  के  सरथ

 रह  रही  एक  स्थार्मीम  लड़के  से  1987  में  विदाई  के  पदणात  दस  अनक्यालब  की  एक  लड़की

 अब  फोटो  स्टडियो  चला  रही  वे  लड़कियां  जिनके  कानूनी  संरक्षक  उग्हें  उन  परिवारों  को

 सौंप  दिया  जाता  12  वर्ष  की  आयु  से  कम  तथा  12  वर्ष  की  आयु  से  अधिक  के  लड़के  लड़कियों

 के  लिए  अलग-अलग  अनाथालय  उपलब्ध  करवाते  के  लिए  अमाथालयों  के  पुंनगंठंन  की  कार्यवाही

 चल  रहो

 शी  निर्मल  कान्ति  चटर्जो  :  अगर  कोई  ऐसी  घटना  नहीं  हुई  है  तो  सतकंता  क्यों

 बढ़ाई  जा  रही  है  ?  यह  रिपोर्ट  झूठी

 ओऔभतो  भॉलिनी  मट्टाचायें  :  यद्यपि  साधारणतया  स्पष्टीकरण  नहीं  मांगे  जाते

 इस  मामले  में  हम  दो  तीन  प्रक््स  घुछधना  चाहते

 “  उद्ाध्यक्ष  जहरेवव  :  सरकार  ओ  की  ऋदम!इश्व  छस्यस्य  में  टख  सकती  उसमे  उठाये

 शोमतो  भोता  मुखर्जी  यह  मामला  भहिला  राष्ट्रीय  आयोग  कौ  सौंपा
 जाना  चाहिए  ।

 हपाण्यक्ष  अहोश्थ  :  जब  मी  कोई  नोश  अंगी  सहोदय  वक्तथ्य  देते  हैं  तो  व ेनियम  372
 के  अन्त  ऐसा  करते  हैं  जिसमें  कि  यह  करा  यया  है  कि  अध्यक्ष  महोदय  की  अनुमति  से  कोई  भी
 मंत्री  सावंजनिक  महत्व  के  मुद्दे  पर  वक्तव्य  दे  सकता  प्ररन्तु  वक्तश्य  देते  हुए  कोई  मी  प्रइन  नहीं
 पूछा  जायेगा  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगले  विषय  पर  चर्चा  होने  दीजिए  ।

 )
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 अनुदानों  की  मांगें  1992-93  24  1992

 3.13  भ०  प०

 झनदानों  को  मांग  1992-93

 अन  संत्रालय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  श्रम  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  57  पर  चर्चा  तथा

 मतदान  करेगा  जिसके  लिए  पांच  धण्टे  का  समय  निर्धारित  किया  गया

 इस  समय  सदन  में  उपस्थित  वे  माननीय  सदस्थ  जिनके  श्रम  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  अनुदाम
 के  लिए  मांगों  पर  कटौती  प्रस्ताव  परिचालित  किए  गए  अगर  वे  अपने  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 करना  चाहते  तो  वे  जिस  कटौती  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करना  चाहते  हैं  उसकी  क्रम  संख्या  पर्ची

 पर  लिख  कर  15  मिनट  के  भीतर  उसे  सभ्ञा  पटल  पर  भेज  उन्हीं  कटौती  प्रस्तावों  को  ही

 प्रस्तुत  किया

 उन  कटौती  प्रस्तावों  की  क्रम  संश्या  जिन्हें  प्रस्तुत  की  गई  समझा  उनकी  एक
 अलग  सूची  सूचना  पटल  पर  लगा  दी  अगर  किसी  सदस्य  को  सूची  में  कोई  त्रुटि  नजर

 आती  तो  वे  उसे  अविलम्ब  सभा-पटल  पर  बेठे  अधिकारी  की  जानकारी  में

 प्रस्ताथ  प्रस्तुत  हुआ  :

 काय॑  सूची  के  स्तम्म  4  में  श्रम  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  57  के  सामने
 दिखाये  गये  मांग  शीर्षों  के  संबंध  में  31  1993  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  संदाय

 के  दौरान  होने  वाले  खर्चों  की अदायगी  करने  हेतु  आवदयक  राछियों  को  पूरा  करने  के

 लिए  कार्य  सूची  के  स्तम्म  6  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा  संबंधी  राक्षियों
 में  अनधिक  संबंधित  राशियां  मारत  की  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  ।”

 श्रम  मंत्रालय  से  संबंधित  वर्ष  1992-93  के  लिए  लोक  सभा  द्वारा  स्वीकृति  के  लिए  पेश  किए  जाने

 वाले  अनुदानों  की  मांगें  :

 मांग  की  संश्ष्या  मांग  का  नाम  26  1992  को  सदन  सदन  द्वारा  स्वीकृति  के

 द्वारा  स्वीकृत  लेखानुदान  लिए  पेश  की  गई
 की  मांगों  को  राधि  दानों  की  मांगों  की  राशि

 राजस्व  पूंजी  राजस्व  पूंजी

 .
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 शो  निर्मेल  कान्ति  चहलों  !  हम  आपका  ध्यान  राज्य  सभा  में  उपलब्ध  एक  प्रावधान

 को  ओर  दिलवाते  हैं  जिसके  अन्तर्गत  मंत्री  महोदय  द्वारा  वक्तव्य  देने  के  पश्चात्  स्पष्टीकरण

 पूछे  जा  सकते

 संसदोय  कार्य  मंत्री  गुलाम  गथो  :  राज्य  समा  के  नियम  यहां  लागू
 नहीं  होते  ।  हमारे  यहां  ऐसा  कोई  उदाहरण  नहीं  है  |  )

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  क्या  मैं  श्री  गुमान  मल  लोढ़ा  से  चर्चा  आरम्भ  करने  का  निवेदन  कर
 सकता  हूं  ।

 )

 शो  गुलाम  नबी  आजाद  :  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  में  हुई  इसी  प्रकार  को[थटनाओं  के
 सम्बन्ध  में  पहले  मी  गृह  मंत्री  द्वारा  एक  वक्तव्य  दिया  गया  हमने  इस|सम्बन्ध  में  आदेक्षों  का

 अनुपालन  आंप  यह  नहीं  कह  सकते  कि  जानकारी  को  छिपाया  गया  ।

 शओमतो  गोता  सुख  :  आप  इस  मामले  को  राष्ट्रीय  महिला  आयोग  को  क्यों

 नहीं  सौंप  देते  ?

 थ्रो  रूप  चन्द  पाल  :  मंत्री  महोदय  वारा  दिया  गया  वक्तथ्य  सत्य  पर  आधारित
 नहीं  )

 भो  बसुदेव  आचाय  त्रिपुरा  में  कई  आदिवासी  महिलाओं  के  साथ  बलात्कार

 हुआ  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  करवाई  जानी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  सदन  द्वारा  ही  बनाये  गये  हैं  ।

 )

 उपाष्यक्ष  महोदय  :  कल  जब  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  वक्तब्य  दिया  था  तो  श्री  पासवान
 ने  स्पष्टीकरण  मांगा  स्पष्टीकरण  मांगने  के  लिए  उन्होंने  निष्ठापूर्ण  प्रयास  सदन  ने
 नियम  372  के  अन्तगंत  आपत्ति  उठाई  |  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  कोई
 भी  स्पष्टीकरण  नहीं  मांग  सकता  ।

 )

 झो  निर्मल  कास्ति  चदर्शो  :  ऐसा  इस  सदन  में  हुआ  है  |  हमने  स्पण्टोकरण  पूछे  कल
 भी  हमने  ऐसा  किया

 $  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगर  आप  माननीय  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिए  गए  उत्तर  से  संतुष्ट  नहीं
 हैं  तो आप  इस  मामले  को  किसी  विश्षेष  नियम  के  अन्तगंत  किसी  और  तरह  से  उठा  सकते  परन्तु
 श्रमी  नहीं  ।

 ढ़
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 श्रो  सेफुददीन  चोंघरी  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  आने  वाले  दिनों  में

 हस  विविय  पर  चर्चा  करवाई

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियम  केवल  सदन  के  मार्गदशशन  के  लिए  नहीं  हैं  बल्कि  पीठासीन

 अश्विका  रियों  के  लिए  म्रे  वहीं  हैं|  भप्रस्येक  को  भिष्यमों  के  कनुशार  ही  काये  करना  फढ़ता  हमें
 इन  नियमों  का  अनुपालन  करना  फख़ला  अगर  झ्ञापको  शिकायत्त  जगार  आप  माननीय  मंत्री

 महोदय  द्वारा  दिए  गए  उत्तर  से  संतुष्ट  नहीं  तो आप  किसी  न  किसी  रूप  में  इस  मुद्दे  पर  चर्चा

 करवा  सकते  हैं  ।

 श्रोमती  भालिनो  मट्टाचायं  :  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 आद्वासन  दे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  स्थिति  में  निययों  कों  बदलना  पड़ेगा  |  उपयुक्त  समय  पर  आपको

 कियकों  परिबतंन  की  अनुमति  मिलती  है  ।

 श्री  निमंल  काम्ति  चटर्जो  :  नियम  समिति  में  हमने  ऐसे  प्रावधान  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  की

 थी  तथा  कार्यवाही  में  इस  बात  का  निर्णोब  लिया  गया  तथा  उल्लेख  किया  गया  कि  नियमों  में

 वतन  न  किया  जाये  ।  इसका  निर्णय  पीठासीन  अधिकारी  पर  छोड़  दिया  उसके  पदचात्  कई
 अवसरों  पर  स्पष्टीकरण  पूछने  को  पीठासीन  अधिकारी  द्वारा  अनुमति  दी  गई  ।  स्पष्टीकरण  पूछे
 गये  तथाਂ  मंत्री  महोदय  ढ्वारा  उनका  उत्तर  दिया

 शो  गुलाम  नथोी  आजाद  ;  अगर  इसकी  अनुमति  दी  गई  तो  अधिकतर  अबसरों  पर  इसका

 वहीं  परिणाम  होगा  जो  कि  छून्य  काल  का  होता

 करो  निर्मल  काग्ति  चटर्जो  :  हमने  स्पष्टीकरण  पूछे

 श्री  गुलाम  नथो  आजाव  :  आपने  छुन्यकाल  में  12.00  बजे  से  लेकर  2.00  म०  १०  तक  चर्चा

 की  हैं  |  आप  यह  मुद्दा  मी  उठा  सकते  अपप॑ने  उस  समय  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  करने  की  नहीं
 सोची  |  आप  इन  दो  घण्टों  के  दौरान  इस  विषय  में  चर्चा  कर  सकते  12.00  बजे  मध्यान्ह  से

 लैकर  2.00  म०  प०  तक  आपको  दो  धण्टे  का  समय  दिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  वहुत्त-बहुत  षच्यवाद  |

 शी  गुलाम  मथी  आजाद  :  आपने  उस  समय  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  करना  ठीक  नहीं  समझा  ।

 अब  इस  विषय  में  हमसे  चर्चा  मत

 छिस्दो ]:

 थी  गुमान  मल  ):  उपाध्यक्ष  स्वतंत्र  भारत  के  इतिहास  में  जब  से  भारत

 स्वतंत्र  भ्रम  से  सम्बस्धित  आज  तक  किसौ  भी  बजट  में  ऐसे  प्रस्ताव  नहीं  आये  |  स्व०  कल्याण

 की  योजनाओं  में  कुछ  बढ़ोत्त रो  नहीं  की  बयी  ।  सदन  में  सरकार  की  ओर  से  बढ़ती  हुईं
 बढ़ती  हुई  वढ़ती  हुई  बढ़ती  हुई  भुखमरी  की  बात  कई  बार  दोहरांयी  गयीं
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 है  |  इसके  बाद  भी  श्रम  मंत्रालय  की  योजनाओं  में  कटौती  वी  हो  और  पहले  से  जितना  धन  उन  पर
 खर्च  किया  जाता  उते  कम  कर  देना  एक  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  ऐसा  करके  घड़ी  को  उल्टा  धुमा

 दिया  गया

 ये  जो  आज  हम  डिमांड्स  लेकर  पधारे  उनके  बारे  में  मैं  बित्त  मंत्री  जी  से यह  निवेदन
 करना  चाहता  हूं  कि  कृपया  पहले  वह  यह  देखें  कि  भारत  के  स्वतंत्र  होने  के  बाद  गरीबी  की  रेखा

 से  भीचे  बसर  करने  वाले  लोगों  की आज  कया  हालत  इसमें  लगातार  बढ़ोत्तरी  होती  जा  रही
 है  ।  1983-84  के  अन्दर  37.4  परसेंट  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  जीवन  निर्वाह  करने  वाले  व्यक्ति

 उसके  बाद  आज  स्थिति  यह  है  कि  सारे  भारत  में  53.8  परसेंट  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  जीवन

 और  मरण  के  बीच  में  संघर्ष  करने  वाले  ध्यक्ति  हमारे  सामने  इतना  ही  इन  व्यक्तियों  को

 पाँच  रुपए  प्रतिदिन  की  भी  आय  नहीं  होती  है  ।  उन्हें  दो  जून  की  रोटी  नहीं  मिलती  है  ।  हससे

 शुरी  हालत  है  भारत  के  उन  45  करोड़  लोगों  कौ  जो  केवल  दो  रुपए  प्रतिदिन  की  आमदमी  से

 जीवन  निर्वाह  करते  ये  व्यक्ति  पावर्टी  लाइन  से  नीचे  उनमें  भी  बहुत  ही  बहुत  ही

 बहुत  कमजोर  इस  प्रकार  के  व्यक्ति  हैं  उनके  बारे  में  आपरेशन  मिष्ठान  ग्रुप  का  यह  कहना

 है  कि  इनकी  आमदनी  केवल  दो  रुपए  ऐसे  20  करोड़  व्यक्ति  भारत  के  अन्दर  हैं  और  45  करोड
 विलो  पावर्टी  लाइन  होना  यह  चाहिए  था  कि  श्रम  कल्याणकारी  योजनाओं  नौकरी

 देने  की  योजनाओं  काम  देने  की  योजनाओं  में  बढ़ोत्तरो  की  जाती  लेकिन  ऐसा  कुछ  नहीं
 किया  गया  ।  हमारे  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  मजदूर  इस  बात  से  चिन्तित  है  कि  बहुत

 रिव्रेंचेंट  होंगे  और  वे  नौकरी  से  हटा  दिए  मल्टीपरपज  कंपनियां  आई  इन
 कंपनियों  के  द्वारा  कंपीटिशन  भारत  के  उद्योगों  में  जो  श्रमिक  आज  काम  करते

 हैं  व ेअपने  मविध्य  के  बारे  में  बहुत  चिंतित  हम  आशा  करते  थे  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  जी

 नई  डाइमेंक्षन  देंगे  और  धनपतियों  के  लिए  अमीरों  के  लिए  कुल्का  के  लिए

 नहीं  बल्कि  निर्धन  और  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  के  लिए  दंगे  ताकि  इस  देश  की  जनता

 जो  54  प्रतिशत  से  भी  अधिक  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  जीवन  व्यतीत  करती  उनको  कुछ

 राहुत  वहां  दूसरी  ओर  उनकी  डाइमेंनशन  से  पता  लगता  है  कि  कि  1991-92  का

 जो  बजट  का  एलोकेशन  है  ।  उस  बजट  एलाटमेंट  में  लेबर  एम्पलाई  इंडस्ट्रियल  सोशियल

 सिक्योरिटी  फॉर  इनकी  टोटल  डिमांड  छः  करोड़  रुपए  इसके  बाद  1992-93  में  यह

 5.53  करोड़  नॉन  प्लान  में  आ  गई  इसी  प्रकार  से  अस्य  मदों  के  अन्दर  कटौती  की  है  ।  ब्तः  मैं

 बाहूंगा  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  इस  पर  गहराई  से  विचार  एक  समय  यद्यपि  उस  संमय

 भी  केवल  घड़ियाली  आंसू  हो  बहाए  गये  लेकिन  सन्  1971  में  यह  कहा  गया

 था  कि  रोदानी  आ  रही  है  ।  नई  रोक्षनी  गरीबों  के  लिए  भा  रही

 3.26  भ०  १०

 क्षरद  विधे  पोठासोग

 गरीबी  मिटाने  के  लिए  नई  रोशनी  रही  इसलिए  दरवाजे  और  लिड़कियां  क्षोल  कर

 भाप  अपने  जोवन  को  आगे  बढ़ने  के  लिए  आइए  |
 समापति

 आज  ऐसा  समय  आ  गया

 तब  बह  कहा  जा  रहा  था  कि  नथी  रोशनी  आा  रही  नयी  इंडस्ट्रियत  फिल्कस
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 कमशियल  लेकिन  यह  अमीरों  के  ल्लिए  घनढ़ानों  के  छिए  कया

 रही  की  लाश  के  मज़दूरों  के  पोषण  के  ऊपर  और  यारे  देश  कहकर
 जो  गरीब  तबका  उसकी  पूरी  तरह  से  तबाही  हमारे  यहां  बहुर्राष्ट्रीम  कंपर्िकों
 को  उनके  घनन्ना  सेठों  को  लाकर  भारत  के  ऊपर  शोषण  करने  के  नई  औद्योगिक

 हमारे  देश  के  अन्दर  क्लाई  जा  रही  हैं  चाहूंग+  कि  हम  इस  प्रकार  के  शोषण

 का  विरोध  करते  हम  चाहते  हैं  कि  के  अन्दर  गरीकी  की  रेशा  से  दी  चे  ज्सो

 डनके  जीवन  स्तर  ऊपर  उदठ्यके  के  लिए  योजनाएं  बनाई  जाएं  ।  एम्पलकय  मेंट  ओपरिएंडेड  कोज़का

 बोकेशनल  ट्रेनिंग  लिए  झपया  खर्च  किया  हमारे  देश  के  अन्दर  जितके

 व्यक्षित  दो  जून  की  रोटीः  नहीं  मिलनी  अगर  आश  अन्दर  तपे  सड़करें
 के  ऊपर  देखेंगे  कि  जहां  फर  ख़यता  खाने  के  बाद  झूबन  दो  एक  सकेर

 को  कुत्ते  उसको  खाने  के  लिए  दोड़  कर  आठ़े  हैं  भोर  मेरे  इस  देश  का

 गरीबों  के  बच्चे  वह्ढां  उनके  बीच  में  दोड़  कर  खाने  के  लिए  बाध्य  किए  जाते  ऐसी  स्थिक्ति  स्ें
 वित्त  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  झाहुंगा  कि  बे  इस  पर  पुत्तविचार  करें  |

 ह

 सबसे  महत्वपूर्ण  इस  देश  के  अन्दर  हमने  लेबर  के  श्रम  के  लिए  विशेष  तौर  से

 एग्रीकल्चरल  लेबर  के  लिए  हमने  किसी  प्रकार  से  उनको  राहत  देने  का  प्रयास  नहीं  किया  |

 आर्गेनाइज्ड  जो  कि  एल०  आइईं०  सो०  की  हैं  जिनकी  ट्रेंड  बूनियन्स  उनके  पास

 इफेक्टिव  शक्ति  वे  स्ट्राइक  कर  सकते  वे
 सरकार  को  बाध्य  कर  सकते  हैं  या  उद्योगपतियाँ

 को  बाध्य  कर  सकते  उन्हें  तो  फिर  राशि  मिल  जाती  गांवों  के  अन्दर  गरीब  किसानों  के

 जो  खेतिहर  मजदूरी  करते  जिनकी  खेती  वर्षा  पर  निर्मर  होती  ऐसे  व्यक्तियों  के  लिए

 किसी  प्रकार  की  राहत  इस  राष्ट्र  में  नहीं  हमने  यह  तय  लेबर  के  लिए  कमीशन

 उसने  अपनी  रिपोर्ट  दी  और  पिछले  समय  में  यह  कहा  गया  कि  कम  से  कम  मिनिमम  वेंज  20  रुपए

 जिस  प्रकार  से  मंहगाई  बढ़ी  वह  मिनिमम  वेज  भी  कम  हो  गया  ओर  वही  मिनिभम  वेज

 आज  भी  दिया  जा  रहा  स्थिति  यह  है  कि  कई  प्रदेशों  के  मैं  आपको  आंकड़े  देना

 आज  ऐसी  स्थिति  हैं  कि उनकों  मिनिमम  वेज  नहीं  दी  जाती  मैं  आपको  उदाहरण  के  तौर  पर

 बताना  आन्ध्र  प्रदेश  के  अन्दर  15  रपए  मिनिमम  वेज  बिहार  में  16.50,  गुजरात  में

 15.00,  गोवा  में  17.00,  जम्मू-काष्मीर  में  15.00,  कनटिक  में  12.00,  केरल
 में  12.00

 2.00
 और

 मध्य  प्रदेश  में  13.00  तथा  महाराष्ट्र  में  12.00  रुपए  मिनिमम वेज

 थी  अजय  मुलोपाध्याय  :  मैं  प्रस्ताव  कस्ता  हूं  :--

 श्रम  सन्त्रालय  क्षौवं  के  अन्तर्गत  सांग  को  कम  करके  |  रुपया  किया  जाये  ।”

 प्रवन्ध  में  कम  कारों  की  भागीदारी  के  लिए  उपाय  करने  में  असफलता  ।  (1)
 ही  कं

 श्रम  मंत्रालय  शो  के  अस्तमश  संग  को  कम  करके  ]  रुपया  किया  जाये  ।”

 राष्ट्रीय  मजदूरी  नोशि  बनाने  में  क्सफलतः  ।  ६2)

 श्रम मन््त्रालय शीर्ष के अस्तगंत मांग को कम करके ] रुपया किया ' 274
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 दैश  के  डुंवकों में  बेरोजगारों  की  बढ़ती  हुई  समस्या  के  समाधान  के  लिए  कारगर  उपाय

 करनमें असफलता  ।  (3)

 भी  हराघन  राय  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :--

 श्रम  मंत्रालय  झीष  के  अन्तगंत  मांग  को  कम  करके  |  रुपया  किया

 कर्मेंकारों  के  हित  में  नीतिਂ  को  रह  करने  में  असफलता  ।  (4)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तर्गत  मांग  को  कम  करके  |  रुपया  किया  जाए  ।”

 बैन  संटरेंडई  कंपनी  लिमिटेड
 को  रिफ्रिक्टरी  और  सिरेमिंक  इकाइंथों  के  करमेंकारी  के  लिए

 अन्तरिम  सहायता  के  सम्बन्ध  में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  को  क्रियान्वित

 क़रते  में  असफल्नता  ॥  (5)

 शख्स  मंत्रालय  शीष  के  अन्तर्गत  मांस  को  कशस्क्रे  |  रुफ्मा  किया

 बेरोजगार  लोगों  को  रोजगार  उपलब्ध  कराने  के  लिए  कारगर  उपाय  करने  में

 असफ़लता  ।  (6)

 श्रम  मंत्रालय  शी  के  अन्तगंत  मांग्र  में  100  रुपए  कम  किए  जाएं  ।

 गुप्त  मतदान  के  माध्यम  से  संघ  को  मान्यता  देने  को  (15)

 एकिं  श्रम  मस्त्रालय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 प्रबन्ध  में  क्रम  कारों  की  सहभागिता को  क्िंवोन्वित  करने  की  अआवद्यकता  ।  (16)

 झोमतो  मालिनों  मट्टाचाय  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :-.

 दैकि  श्रम  मन्त्रालयं  शीर्ष  के  अन्तर्गत  मांग  को  कम  करके  1  रुपया  किया

 महिलाओं  के  लिए  रोजगार  के  और  अधिक  अवसर  उपलब्ध  कराते  में  असफ़लता  ।  (7)

 श्रम  मन्त्रालय  शीर्ष  के  मांझ  को  कम  करके  |  शुपधा  किया

 अल  अस  के  शोषण  पर  लगाने  में  असफलता  ।  (8)

 शी  बहुकेश  आता  :  मैं
 कस्ताव  करता  हूं  gs

 आम  मन्त्रालय  कोष  के  अल्तगंत  मांश  में  100  रुवए  कम  किए  जाएं  ।””

 कर्मकारों  को  छंटनी  से  बचाये  जाने  की  आक्रश्वकता  (18)

 थी  मोगरेख  कवा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :-..

 श्रम  मंत्रालय  शी  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए  जाएं  ।”
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 ऐसे  सभी  कमंकारों  तथा  कर्मचारियों  के  जिनकी  छंटनी  की  गयी  उत्पादक

 रोजगार  योजना  हेतु  वेकल्पिक  नौकरियां  या  जीवन  यापन  के  साधन  उपलब्ध  कराए
 जाने  की  आवश्यकता  ।  (23)

 श्रम  मन्त्रालय  शो  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 प्रबन्ध  में  कमंकारों  की  सहभा  गिता  सुनिश्चित  किए  जाने  की  आवश्यकता  (74)

 श्रम  मंत्रालय  शीष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 उद्योग  के  उत्पादकता  तथा  लाभ  में  कमंकारों  की  भागोदारों  सुनिध्रिषत  किए
 जाने  की  (75)

 श्रम  मंत्र!लय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 एक  व्यक्ति  को  एक  नौकरी  तक  सीमित  रखने  तथा  अन्य  सभी  लोगों  के  लिए  उत्पादक
 स्वरोजगार  सुनिष्चिचत  किए  जाने  की  (76)

 श्रम  मन्त्रालय  शी  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 प्रत्येक  उद्योग  में  गुप्त  मतदान  के  माध्यम  से  केवल  एक  ही  श्रम  संगठन  बनाये  जाने  की
 आवश्यकता  (77)

 श्रम  मंत्रालय  शीष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 अछ्लोक  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  की  रामेइबर  नगर  इकाई  में  कार्य  आरम्भ  करके
 कर्मंकारों  का  पुनर्वास  किए  जाने  की  आवदयकता  ।  (78)

 श्रम  मंत्रालय  छीषं  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 कमंकारों  की  सहमागिता  सुनिद्दिचत  करके  बन्द  पड़े  तथा  घाटा  दिख्ताने  वाले  उद्योगों  को
 आरम्भ  किए  जाने  कीं  आवश्यकता  ।  (79)

 शी  राजैक्ष  कुमार  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।--

 श्रम  मंत्रालय  क्षीर्य  के  अस्तगंत  माँग  को  कम  करके  ]  रुपया  किया

 प्रबन्ध  में  कमं  कारों  की सहसमागिता  के  लिए  उचितउपाय  किए  जाने  में  असफलता  ।  (61)

 श्रम  मन्त्रालय  क्षीय  के  अन्तगंत  मांग  को  कम  करके  ]  रुष्या  किया  जाये  ।”

 राष्ट्रीय  मजदूरी  नीति  तेयार  करने  में  असफलता  |  (62)

 श्रम  मन्त्रालय  छीष  के  अन्तगंत  मांग  को  कम  करके  |  रुपया  किया
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 देश  में  झिक्षित  युवकों  में  बढ़ती  बेरोजगारी  को  दूर  करने  में  असफलता  ।  (63  )

 श्रम  मंत्रालय  शी  के  अन्तगंत  मांग  को  कम  करके  |  रुपया  किया

 महिलाओं  के  लिए  नौकरी  के  पर्याप्त  अवसर  पैदा  करने  में  असफलता  ।  (  64)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग

 ।

 को  कम  करके  |  रुपया  किया  जाये  |ਂ

 बाल  श्रम  के  विशेष  रूप  से  खतरनाक  उद्योगों  में  बाल  श्रम  के  शोषण  पर  प्रभावी

 रूप  से  रोक  लगाने  में  (65)

 अम  मंत्रालय  छीष  के  अस्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 कृषि  श्रमिकों  के  लिए  वर्ष  मर  रोजनार  के  अबसर  सुनिद्ियतत  कराने  का

 आवध्यकता  ।  (66  )

 श्रम  मंत्रालय  क्षीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 देश  में  शिक्षित  बेरोजगारों  के  लिए  स्व-रोजयगार  के  अवसर  उपलब्ध  करने  के  अतिरिक्त

 उन्हें  पर्याप्त  बेरीजगा री  भत्ता  दिए  जाने  की  (67  )

 श्रम  मंत्रालय  क्षीर्ष  के  अन्तगगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किए

 करमेंकारों  को  छंटनो  से  बचाने  के  लिए  उचित  उपाय  किये  जाने  की  आवश्यकता  ।  (68  )

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  के  रुपए  कम  किए

 देश  में  विभिस्न  खामों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  लिए  एक  कल्याण  निधि  का  गठन

 किए  जाने  की  आवश्यक  (69)

 «कि  श्रम  मंत्रालय  शीष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किए

 भौद्योगिक  इकाइयों  में  कामबन्दी  तथा  बन्दी  पर  प्रतिषेघ  लगाकर  कमंकारों  के

 हितों  की  रक्षा  किए  जाने  की  आवश्यकता  |  (70)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किये

 कृषि  श्रमिकों  की  न्यूनतम  मजदूरों  अधिनियम  के  क्षेत्राधिकार  में  लाने  की

 आवश्यकता  ।  (71)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तगेत  मांग  में  100  रुपए  कम  किये

 विभिन्न  उद्योगों  में  ठेका  श्रम  प्रणाली  का  उत्सादन  किये  जाने  की  आवश्यकता  |  (72)

 श्रम  मन्त्रालय  शी  के  अम्तंगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किमे
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 छुंटनी  किये  समे  कमंकतरों  के  लिए  जीवनग्रापन/स्व-रोजगार  के  उज्ित  साफन  उर्पलब्ध

 कराके  उनका  पुनर्वास  किए  जाने  को  (73)

 शो  घिरधारो  लाल  मार्ग  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तयंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किये

 शिक्षित  बेरोजगारों  के  लिए  स्व-रोजगार  योजना  के  विस्तार  की  आवश्यकता  ।  (97)

 श्रम  मत्रालय  दीर्ष  के  अब्त्गंत  अपंस के  100  रुफ्ये कम  किए

 देधा  में  बढ़ती  हुई  बेरोजया रो  को  रूसतत्या  के  समाधसन  की  अकयक्रता  ।  (98)

 मंभ्ारूय  शीश्ष  के  अन्तगंत  साईग  में  #00  रूपए  कम  जायें

 ऐसे  सभी  कर्मचारियों  के  लिए  जिनकी  छूंटनी  की  गयी  वेकल्पिक  नौकरियां  या  जीवन

 फ्पन  के  साधन  उपलब्ध  कर्से  जाते  कते  अाक्शसकत्ता  ।

 श्रस  संत्रालब  कोष के  आन्कर्गत  शआ्आंग  में  100  कस  किए  खज़ाड़े  ।

 समुचित  हैतु  देश  में  युवाओं  को  उचित  प्रशिक्षण  दिए  जाने  को

 कराग्रष्मक्ता  ।  (190)

 क्रम  मन्चासलय  दीष  के  अन्कर्मंत  मांग  में  400  रुए  क्रम  किए  जायें  ४

 महिलाओं  को  रोजगार  के  अ्र्पप्त  अअसर  प्रद्मत  किए  जाने  आवश्यकता  ।  (101)

 अस  मन्त्राक्षम  शी  के  अमस्तगश  न्मंग  से  200  छपए  नह 4

 कर्मकारों  को  छंटनी  से  बचाने  के  लिए  उचित  उपाय  किए  जांने  की  आवश्यकता  |  (102)

 अम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  ००  झरुपए  कम  किए  जायें  ।””

 कृषि  तथा  अन्य  कार्यों  में  निम्रोजित  महिल्यओों  तश्रा  काल  श्रमिकों  की  काम  दक्षा  में  सुधार

 किए  जाने  की  (103)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अम्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 विशेष  शूप  से  राजस्थान  में  अनुसूचित  जातितों  के  युवाओं  को  रोजगार  के  पर्याप्त  अवसर

 प्रधान  किए  जाने  की  (104)

 श्रम  मंत्रालय  क्षीषं  के  अम्तग्ंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 बॉल  श्रम  से  सम्बन्धित  नियमों  को  प्रभावकारी  ढंग  से  लागू  किए  जाने  को

 आवश्यक ता  ।  (105)
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 श्रम  मन्त्रालय  शीर्ष  के  अन्तगंत  मांग  में  रुपए  कम  किए  जाहूं

 प्रबन्ध  में  कमंकारों  की  सहनाशिताਂ  लुनि्चित  किए  जाने  की  (106)

 श्रम  मन्त्रालय  शीषं  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 कृषि  श्रमिकों  के  लिए  वर्ष  भर  रोज्यार  प्रदाष  किए  जाने  को  आवश्यकतक  +  (107)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तग्रंत  माँग  में  160  रुपए  कम  किए

 गुप्त  मतदान  के  माध्यम  से  श्रमिक  संघ  को  मान्यता  देने
 की

 आवश्यकता  ।  (108  )

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  मंक  में  100  रुपए  कम  किए

 बन्धुआ  मजदूरों  को  मुक्त  करने  के  लिए  प्रमावकारी  कदम  उठाए  जाने  की

 आवदयक  (109)  )

 श्रम  मंत्रालय  शीष  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपए  कम  किए

 बंधुआ  मजदूरों  के  पुनर्वास  की  आवश्यकता  |  (110)

 श्रम  मंत्रालय  शीर्ष  के  अन्तअंत  मांग  में  100  रुकए  कम  कित्  जायें  ।'

 देश  में  विभिन्न  खानों  में  काम  करने  बाले  कर्मकारों  के  लिए  एक  कह्याग्र  निधि  की

 स्थापना  किए  जाने  की  आवदयकता  ।  (111)

 श्रम  मंत्रालय  शी  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुफ्ए  कम  किए  जायें  ।”

 विभिन्न  उद्योगों  में  ठेका  श्रम  प्रणाली  का  उत्सादन  किए  जाने  को  (112)  )

 श्रम  मंत्रालय  झी्ष  के  अन्तर्गत  मांग  में  रुपए  कम  किए  जाएं  ।”

 करमकारों  के  लिए  न्यूनतम  मणदूरी  निर्धारित  किए  जाने  की  आवश्यकता  ।

 श्रम  मंत्रालय  छोड़े  के  अस्तुर्गुल  मांग  में  रुपए  कम  किए  जाएं  ।”

 राष्ट्रीय  भ्रम  नीति  तैयार  करमे  की  |आजकककल

 समापति  महोदय  :  अब  हम  विधेयकों  के  पुर:स्थापन  पर  चर्चा
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 3.30  भ०  ब०

 संविधान  विधेयक *

 155  में  संक्ोधन  )

 शो  सुधोर  गिरि  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मारत  के  संविधान  में  और  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 समापति  महोदय  :  प्रध्न  यह  है

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने
 की  अनुमति  दो  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 थो  सुधोर  पिरि  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता

 3.31  भ०  प्०

 गुवाहाटी  में  उच्च  स्थायालय  में  स्थायी  पीठ  को  विधेभक*

 थी  कवोग्  पुरकायस्थ  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सिलचर  में  गुवाहाटी  उच्च
 स्यायालय  की  स्थायी  पीठ  स्थापित  करने  वाला  विधेयक  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।

 समापति  भहोवय  :  प्रध्न  यह  है  :

 सिलचर  में  गुवाहाटी  उच्च  न्यायालय  की  स्थायी  पीठ  स्थापित  करने  के  लिए

 एक  विधेयक  पुर:स्थापित  करने:की  अशुमति  दो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्रो  कबोसा  पुरकायस्थ  :  मैं  विधेयक  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 3.32  स०  १०

 संविधान  विवेषक

 158  में  संझोलन )

 ]

 ओ  मोहन  सिंह  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 भारत  के  संविधान  में  ओर  संशोधन

 करने  बाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।

 #  दिनांक  24-4-1992  के  मारत  के  में  प्रकाशित  ।



 1914  )  संचिक्तानਂ

 समापति  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाए  ।'

 प्रहताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 हिंदी  ]

 थे  म्लेहम  खिह  :  में  विधेयक  पुर:श्याफित  कर्ता

 स०  ग०

 संविधान  विधेयक

 अनुसुचो  में  संशोक्ता

 समह्पति  बहोवल  :  समा  अब  दिल  कुमारी  द्वारा  10  1992  को

 प्रस्कुत  निम्नल्रिखित  फ्स्ताक  पर  दागे  विच्तर

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाए  ।”

 श्री  कुष्ण  अडड़वाणी  अपना  भाषण  जारी

 श्री  लाल  कूंदण  आडवाणी  :  समापति  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी

 ने'जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया  और  जिस  पर  पिंछलीं  बार  उन्होंने  अपने  विचार  रखे  और  मैंने  भी

 अपने  विचार  मैं  समझता हूं  कि  अच्छा  होगा  कि  सरकार  इस  विषय  में  जितनी  जल्दी  निर्णय
 उतना  ही  टोंक  रहेगा  ।

 समापति  यह  एक  विडम्बना  है  कि  नेपाली  और  मणिपुरी  दोनों  ऐसी  भाषायों  हैं
 जो  अपने-अपने  प्रदेशों  जहां  पर  इस  भाषा  को  बोलने  वाले  लोग  वहां  पर  अधिक्रत  रूप  से
 मान्यता  प्राप्त  है  जो  बहुत  समय  से  और  वर्षों  से

 सिक्किम  तो  पहले  हमारे  हाथ  में  वहीं  था
 लेफिनਂ  अफ्ज  सिक्किम  की  अधिकृत  माषा  नेपाली  फिर  पद्दिचमी  बंगाल  में  मी  नेपाली  भाषा  को

 मास्मता  प्राप्त  है  क्योंकि  पर्किचमो  बंगाल  के  एक  प्रमुख  हिस्से  में  और  विशेषकर  दा्जिलिंग  में

 नेषालीं  भाषा  बोली  जाती  है|  जिंस  प्रकार  से  मणिषुरी  मणिपुर  में  राजभाषा  अदालत  की

 माफ  है  और  इसका  एक  प्रायोन  इतिहास  साहित्य  है  और  इसीलिए  यह  तक  देना  कि  इन्हीं
 दोनों  मल्याओं  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  से  अन्य  जो  आठवीं  अनुसूची  में  सम्मिलित
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 होने  वाले  दावेदार  माषायें  उनके  साथ  अन्याय  हो  मैं  इस  तक॑  को  ठीक  नहीं  मानता हा  ।
 मैं  तो  यह  कहता  हूं  कि  उनका  जो  दावा  उसको  अलग  तौर  पर  विचार  करके  उसके  बारे  में

 निर्णय  किया  जाये  |

 मैं  उनकी  गिनती  नहीं  करवाता  हूं  । कम  से  कम  चार-पांच  भाषाएं  भेरे  ध्यान  में  हैं  कि

 जिनके  बारे  में  लगातार  मांग  की  जाती  है  कि  इनको  भी  आठवीं  अनुसूची  में  सम्मिलित  किया  जाना
 लेकिन  वह  चार-पांच  भाषाएं  ऐसी  हैं  जो  अपने-अपने  प्रदेश  में  भी  मान्यता  प्राप्त  नहीं

 हैं  यद्यपि  उनको  प्रदेश  में  मी  मान्यता  मिलनी  चाहिए  ।  नेपाली  के  मामले  मणिपुरी  के  मामले  में

 प्रदेश  की  इकाई  ने  ही  सिफारिश  नहीं  की  है  तो  जैसे  नेपाली  तो  नेपाली  क॑  बारे  में  चार

 अलग  प्रदेशों  की  विधान  समाओं  ने  सर्वसम्मति  से  मांग  की  है  कि  नेपाली  को  सम्मिलित  किया

 जाना  चाहिए  |  इस  समय  इद्रजीत  जी  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  मैं  इस  संदर्म  में  उनका  भी

 उल्लेख  करना  चाहूंगा  क्योंकि  खासकर  पिछली  बार  जब  इंद्रजीत  जी  ने  आपत्ति  की  थी  तो  मैंने

 सहज  रूप  से  कहा  था  कि  अगर  माथा  पर  सहमति  है  और  भाषा  का  नाम  क्या  होना  चाहिए  इसी
 पर  कोई  विवाद  है  तो  फिर  आप  ऐसा  करिए  कि  करके  मान्यता  दे  दीजिए
 लेकिन  बाद  में  जब  मुझे  बहुत  सारे  नेपाली  भाषी  लोग  मिले  तो  मुके  इस  बात  का  आभास  हुआ
 कि  यह  शब्द  पर  आपत्ति  क्यों  है  और  उस  आपत्ति  को  सुनने  के  बाद  मुझे  लगा  कि  मैं

 इस  ”  के  पक्ष  में  हिमायत  नहीं  कर  सकता  और  मैं  आग्रह  वंसे  द्वी  मेरी
 पार्टी  का  जो  घोषणा-पत्र  उसमें  केवल  नेपाली  और  मणिपुरी  भाषाओं  को  मान्यता  देने  की  बात
 की  गई  है  और  मैं  समझता  हूं  कि  इस  का  रण  दिल  कुमारी  मंडारी  जी  का  जो  विधेयक  उसका  मैं
 ज्यों  का  त्यों  समथंन  करने  का  पक्षपाती  उसमें  गोरखाली  की  आदि  हाब्द  को  लाने  से  यह  विवाद

 खड़ा  होता  मैं  उसका  भी  उल्लेख  करूं  क्योंकि  जिन्होंने  इस  विवाद  को  खड़ा  किया  उनका

 कहना  है  कि  नेपाली  विदेशी  भाषा  है  इसलिए  इसको  मान्यता  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  मैं  इस  तक
 को  स्वीकार  नहीं  करता  और  मानता  हूं  कि  यहां  १र  बसे  हुए  लोग  वर्षों  से  रहने  वाले  नेपाली
 भाषी  लोग  उनके  बारे  में  यह  घारणा  पैदा  हो  कि  विदेशी  यह  बहुत  हो  गलत  होगा  और

 इसीलिए  जो  छाब्द  का  प्रयोग  विधेयक  में  किया  गया  उसका  ज्यों  का  त्यों  समर्थन
 करने  का  मैं  पक्षपाती  हूं  ।

 मैं  एक  बात  कहकर  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  अपनी  बात  समाप्त  वह
 यह  है  कि  हमारा  यह  लोकतंत्रीय  देश  है  और  यदि  लोकतंत्रीय  देश  में  किसी  मी  चोज  को  सरकार
 से  मनवाने  की  जो  विधि  है  उम  जिधि  का  आदर  होना  चाहिए  ।  अब  तक  माता  जाता  था  कि  अगर

 बहुत  बड़ा  समुदाय  है  जो  बैधानिः  रूप  से  आकर  अपनी  पैटिश्नन  देता  रिप्रजेंटेशन  देता
 प्रस्ताव  पास  करता  है  और  उसी  आधार  पर  चुनाव  लड़कर  जीतकर  आता  है  तो
 स्वाभाविक  रूप  से  जो  मत्ता  में  बेठे  हुए  लोग  वे  इन  बातों  को  देखकर  उसका  आदर  करके  बात
 खत्म  घीरे-धीरे  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  रही  है  कि जनसाधारण  में  यह  मावना  फंल  रही  है  कि
 केवल  प्रस्ताव  पास  केवल  जाकर  ज्ञापन  यूने  नमस  रिसॉल्यूशन  करवा  देना  मी  पर्याप्त

 नहीं  है जब  तक  कुछ  दंगा-फसाद  उसके  साथ  नहीं  होता  ।  जब  तक  उसके  साथ  कुछ  हिंसा  नहीं  होती
 तब  तक  नई  दिल्ली  के  कान  पर  जूं  नहीं  रेंगती  ।  यह  घारणा  बहुत  ही  खतरनाक  है  और  इस
 सारणा  को  बढ़ने  नहीं  देना  चाहिए  और  इस  कारण  '*,  मैं  अभी  पिछले  दिनों  मणिपुर  गया  था
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 और  वहां  पर  पैंने  जो  स्थिति  देखी  पर  लोगों  को  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  कि  क्यों
 सरकार  मान्यता  नहीं  दे  रही  जबकि  इतनी  बार  विधान  समा  की  ओर  से  कहा  गया  वहां  की

 सारो  जनता  कह  रही  एक-एक  पक्ष  कह  रहा  किसी  भी  प्रकार  का  विवाद  नहीं  है  और  जिसके

 परिणामस्वहूप  वहां  पर  कुछ  महीनों  से  एक  आन्दोलन  चल  रहा  है  जो  आठवीं  अनुसूची  की  बाकी

 सब  भाषाओं  के  खिलाफ  है  ।  क्योंकि  हमको  मान्यता  नहीं  देते  तो हम  मी  आपकी  बाकी  भारत  को

 भाषाओं  को  मान्यता  नहीं  देते  |  कोई  फिल्म  दूसरी  माषा  की  आएगी  तो  हम  नहीं  चलने  कोई
 बो्  लगा  हुआ  होगा  किसी  और  भाषा  को  तो  हम  उसको  हटा  देंगे  |  यह  जो  स्थिति  मैं  सम  कता

 हूं  उसमें  किसी  दूसरी  भाषा  कः  विरोध  निहित  नहीं  है  ।  बे  किसी  भाषा  के  विरुद्ध  नहीं  हैं  ।  जब  मैं

 यहां  गया  था  तो  मैं  हिन्दी  में  ही बोला  उस  वक्त  किसी  ने  नहीं  कहा  कि  आप  हिन्दी  में  मत

 हमें  हिन्दी  पसन्द  नहीं  है  बल्कि  उन्होंने  हिन्दी  में  मेरी  बात  सुनी  ।  अगर  हम  बाहर  देखें  तो

 लगेगा  कि  जंसे  वे  हिन्दी  के  बिरोधी  हैं  ओर  हिन्दी  में  लिखें  बोर्ड  के  विरोधी  हैं  लेकिन  मैं  यह  मानता

 हूं  कि  वे  हिन्दी  के  विरोधी  नहीं  व ेमारत  के  भी  विरुद्ध  नहीं  हैं  बल्कि  इस  बात  से  वे  अपनी  इस

 बेदना  को  व्यक्त  करते  हैं  कि  हमारी  भाषा  को  मान्यता  क्यों  नहीं  दी  जा  रही  है  और  इस  वेदना

 को  इस  सीमा  तक  जाने  नहीं  देना  चाहिये  ।

 नेपाली  के  बारे  मैं  इतना  जानता  हूं  कि  सिविकम  के  मुख्य  मंत्री  स्वयं  मुझसे  कम  से  कम

 तोन  ब।र  इस  विषय  में  मिले  इस  सदन  के  सभी  दलों  के  प्रद्विनिधियों  सांसदों  100  से

 अधिक  की  संरूया  लिखकर  दिया  इस  सरकार  को  इससे  पिछली  सरकार  को  भी  और

 उससे  पिछली  सरकार  को  बे  लगातार  ज्ञापन  देते  आये  लगातार  प्रस्ताव  करते  आये  और

 जो  वैधानिक  ढंग  हो  सकते  हैं  जनमत  को  अभिव्यक्त  करने  उनकी  अभिव्यक्ति  होती  रही  है  ।

 उसके  बावजुद  भी  जब  यहां  से  कोई  उत्तर  नहीं  मिलता  है  तो  स्वाभाविक  है  कि  उसको  प्रतिक्रिया

 अच्छी  नहीं

 इसलिये  मैं  यह  निवेदन  जंसा  निवेदम  मैंने  प्रारम्भ  में  किया  था  और  मैं  जानता

 हूं  कि  यह  एक  गैर-सरकारी  विधेयक  है  और  यहां  एक  परम्परा  बनी  हुई  ग ंर-सरका री  विधेयक

 पर  मोटी-मोटी  बातें  कह  देना  और  दूसरी  तरफ  से  आग्रह  करना  कि  आपकी  बात  में  वजन

 आपकी  भावना  का  हम  आदर  करते  हैं  लेकिन  आपसे  निवेदन  करते  हैं  कि  आप  अपने  विधेयक  को

 वापस  ले  लीजिये  और  उस  आधार  पर  विधेयक  वापस  ले  लिया  जाता  मेरा  कहना  यह  है  कि

 गृह  राज्य  मंत्री  यहां  बैठे
 यह

 मामला  ऐसा  है  जिसमें  जितना  भी  विलम्ब  किया  उतना

 ही  नुकसान  हो  रहा  घरती  पर  नुकसान  हो  रहा  हैं  और  घरती  पर  होने  वाले  नुकसान  को

 रोकने  में  हमें  कोई  दिक्कत  नहीं  होनी  चाहिये  ।  वित्त  मंत्री  जी  भी  यहां  बेठे  वे  मुझसे  सहमत

 होंगे  कि  शैडयूल  में  किसी  माषा  को  जोड़  देने  सरकार  पर  किसी  प्रकार  वित्तीय  बोझ  नहीं

 एक  कौड़ी  एक  पैसे  का  बोक  भी  नहीं  पडता  ।  संविधान  के  उस  पृष्ठ  को  छापने

 प्रिट  करने  में  जरूर  कुछ  व्यय  आयेगा  परन्तु  उतना  व्यय  तो  एक  गेर-सरकारी  विधेयक  का  भी

 पड़  जाता  है|

 इसलिये  जब  मैंने  इस  विधेयक  को  देखा  तो  मुझ्के  लगता  है  कि  बहुत  छोटा  यह  विधेयक  है

 ओर  इसमें  कोई  कमी  भी  नहीं  इसलिये  इसे  यदि  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  कर  लिया  जाये  तो
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 बहुत  अच्छा  होगा  |  इसमें  कोई  पस्कितंन  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  इसे  जेकब  श्ाहब  भाजईं

 स्वीकार  कर  सकते  हैं  ओर  एक  बना

 जहां  तक  मुझे  याद  स्मरण  आता  है  कि  हिन्दुस्तान  में  केवल  एक  ह्वी  बार  एक

 सरकारी  विधेयक  पारित  किया  गया  पास  हुआ  और  बह  था--फिरोज  गांधी

 जिसे  बांद  में  फिरोज  गांधी  के  नाम  से  पुकारा  जाने  उसमें  यह  था  कि  संसद  की

 कार्यवाही  या  विधान  मण्डलों  की  क्रार्यवाही  को  कवर  करने  वाले  जो  पत्रकार  पत्रकार  दीर्घा  में

 बैठे  यदि  वे  किसी  कार्यवाही  को  ठीक  प्रकार  से  कवर  करते  हैं  तो  उनके  ऊपर  कोई  कार्यवाही

 नहीं  हो  कोई  मुकदमा  नहीं  चलाया  जा  ज॑से  किसी  सांसद  के  ऊपर  कोई  डिफंमेशन

 का  मुकदमा  नहीं  चलाया  जा  बंसे  ही  उनके  ऊपर  भी  नहीं  हो  सकता  ।

 औओ  मोहन  सिंह  :  वे  तो  प्रधानमंत्री  के  दामाद  थे।अगर  बाकी  सदस्य  भौ

 दामाद  के  रूप  में  पेश  कर  तो  यह  सरकार  उसे

 थो  लाल  कृषण  आडवाणो  :  मैं  केवल  इसका  उल्लेश  इसलिये  कर  रहा  हूं  क्योंकि  कह  एक
 प्रिसिडेंट  है  ।  इस  विधेयक  में  कानूनी  तोर  पर  यदि  कोई  कमी  हो  तो  उसको  दो  मिनट  में  एक
 आपिक्षीयल  संशोकंषभ  लाकर  ठोक  किया  जा  सकता  यदि  आपको  लगता  है  कि  जिन  और

 का  इसमें  जिक्र  जंसे  पहले जब  मी  परिवत्तन  हुआ  वे  और  मे  उन्हें

 नम्ध  स्गि  किया  जा  सकता  जहां  पर  भी  वे  आती  दोनों  भाषाएं  जोड़ी  जा  सकती  हैं  और  फिर

 15  केस्थास  पर  19  भाषाएं  उसमें  हो  अनुसूची  में  ।  यदि  इन्हें  और  के  स्थान

 पर  मी  रखें  को  भी  उसमें  फोई  आपत्ति  नहीं  है  लैकिन  और  को  बदल  उन्हें  और
 किसी  स्थान  पर  लिखता  8  नम्बर  की  माया  नम्बर  पर  लिख  दो  सभी  माषाओं

 की  री-नम्बरिंग  कर  दी  जायें  तो  वह  सारा  काम  दो  मिनट  में  हो  सकता  है  ओर  सुझे  जिष्वास  है
 कि  सारा  सदन  इससे  सहमत  इसे  मान  लेगा  ।  लेकिन  मेरा  एक  अनुरोध  इस  मामले  में  यह
 है  किसमय  का  महत्व  टाइम  की  महंत्ता  ईसे  पहचान  इसे  साधारण  विधेयक  हम
 बे  मानें  बतिक  एक  अहम  विधेयक  सास  और  सरकार  इसे  स्वीकार  कर  यही  भनुरोच  करे

 हुए  में  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी  के  विधेयक  का  पुरजोर  समथंन  करता

 सन  के

 3.45  भझ०  १०

 संविधान  विधेयक

 37  में  सशोधन  )

 समापति  महोदय  :  मैं  श्री  मोरेश्वर  सावे  को  विधेयक
 पुर:स्थापि्शि  करने  की  अनुभति  देशा

 हूं  ।  श्री  मोरेष्वर  सावे  ।

 *दिभांक  24-4-1972  के  मारत के  में  प्रकाशित  ।



 1914  संबिभान  विधेयक

 आओ  सोरेश्क्र  साथे  :  मैं  ध्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधाम  में

 ओर  संशोघन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।

 सम्ाापति  सहोक्य  :  प्रश्न  यह

 भारत  कै  संथिधान  में  और  संधोशन  करने  बाले  विधेयक  को  फुर/स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाए  ।”

 प्रस्ताच  स्वीकृत  हुआ ।

 श्री  ओ्रोरेदवर  स्ाथे  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करक्वा  हूं  ।

 3.45-1/2  भ०  प०

 लॉविधान  विधेयक

 (  आठवों  अनुस॒थो  सें  संशोधन  )--  जारी

 समापति  महोदय  :  सदन  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  पर  आगे

 चर्चा  जारी  रखेगा  ।  अब  श्री  मांट्ये  बोलेंगे  ।

 थ्री  ह्रोश  नारायण  प्रभु  झांटये  :  मैं  माननीय  सचस्था  श्रीमती  दिल  कुमा री
 झण्डा री  द्वारा  लाए  गए  विधेयक  का  पूर्ण  समर्थन  करता  जिसमें  मंणिपुरी  और  नेपाली  भाषाणों

 को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की  बात  कहौ  गई  इससे  इम  माषाजों  को

 उचित  मान्यता  मिलेगी  तथा  इससे  इन  भाषाओं  को  बौलने  वाले  लाखों  लोगों  की  इच्छाएं  भी  पूरी

 होंगी  और  ये  भाषाएं  और  समृद्ध  होंगी  ।

 एक  द्वूसरी  जिसे  बहुत  पहले  ही  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जाना  चाहिए

 वह  है  कोंकणी  भाषा  |  गोवा  इस  भाषा  का  मुख्य  बिन्दु  है और  केरल  और

 महाराष्ट्र  राज्यों  में  30  लाख  से  अधिक  लोग  इस  भाषा  को  बोलते  हैं  ।

 कोंकणी  एक  आधुनिक  मारत-आय  भाषा  है  इसकी  ज़िपि  देवनागरी  अधिकांश

 भारतीय  माताओं  को  मांति  कोंकणी  की  ब्य॒त्पत्ति  मो  संस्कृत  से  हुई  है  तथा  मराठी  ।  हिन्दी  और

 भजराती  से  इसका  घनिष्ठ  संबंध  है।यह  गोवा  की  राजमाबा  है  तथा  प्राधमिक  स्तर  तक  द्षिक्षा

 का  माध्यम  फिलहाल  यह  सेकण्डरी  स्तातक  और  स्नातकोत्तर  स्तर  पर  अध्ययन  का  एक  विषम

 भी  यह  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  प्रध्यापकों  की  भर्ती  और  कनिष्ठ  अनुसंघान  शोधवृत्ति  प्रदान

 करने  के  लिए  यू०जी  ०सी  ०एन०ई  ०्टी०  परीक्षाओं  के  लिए  निर्धारित  विषयों  में  मी  शामिल  है  ।

 सन  1975  में  प्ाहित्य  जो  कि  देश
 में

 सर्वोच्षि  साहित्यिक  संस्था  मे  कोंकणी

 को  देश  की  स्वतंत्र  साहित्यिक  माथा  के  रूप  में  मान्यता  दी  तब  से  कॉंकणी  भाषा  के
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 और  लेखकों  को  भारतीय  साहित्य  में  उनके  महत्वपूर्ण  योगदान  के  लिए  साहित्य  अक/दमी  पुरस्कार
 प्रदान  किए  जाते  रहे  हैं  ।

 कोंकणी  में  हर  वर्ष  सेकड़ों  पुस्तक  प्रकाशित  होती  कोंकणी  भाषा  की  पुस्तकों  के  मुशुय
 प्रकाशन  केन्द्र  मे ंगलूर  और  कोच्चि  हैं  ।  मेंगल्र  और  केरल  से  कई

 पत्रिकाएं  प्रकाशित  होती  आकाशव।णी  के  मुम्बई  केन्द्र  से  कोंकणी  भाषा  में  एक  समाघार

 बुलेटिन  भी  प्रसारित  किया  जा  रहा

 कोंकणी  माियों  की  प्रबल  मावनाओं  को  समभते  हुए  गोवा  विधान  सभा  ने  एक  संकल्प

 पारित  किया  जिसमें  कोंकणी  भाषा  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की  मांग  की

 गई  है  ।  1988  में  कनाडा  में  मायोजित  अन्तर्राष्ट्रीय  गोवाई  सम्मेलन  ने  भी  इन

 मांगों  को  के  लिए  एक  पत्र  केन्द्र  को  भेजा  परन्तु  आइवासनों  के  अतिरिक्त  सरकार  की  ओर

 से  इस  पर  अभी  तक  कोई  सकारात्मक  प्रतिक्रिया  नहीं  हुई  है  ।

 कोंकणी  भाषी  समुदाय  ठसके  द्वारा  पिछले  चार  दशकों  से  अधिक  समय  से  बार-बार  उठाई

 जा  रही  उचित  मांगों  के  प्रति  दिखाई  जा  रही  उदासीनता  से  बेच॑न  हो  रहे  कोंकणी  माषियों  में

 अब  यह  भावना  जागृत  हो  रही  है  कि  उन्हें  राष्ट्रीय  स्तर  पर  कई  कार्यक्रमों  में  भाग  लेने  के

 अवसरों  से  वंचित  किया  जा  रहा  असंतोष  की  इस  भावना  को  महसूस  करते  हुए  कर्नाटक  राज्य

 में  कारवाड़  में  8 और  9  1992  को  आयोजित  हुए  ग्यारहवीं  अखिल  भारतीय  कोंकणी

 साहित्य  सम्मेलन  में  सर्वेंसम्मत  संकल्प  पारित  किया  जिसमें  भारत  सरकार  से  कोंकणी  भाषा

 को  अविलंब  भारत  के  संविधान  की  श्राठवीं  मनुसूची  में  शामिल  करने  तथा  कोंकणी  भाषी  समुदाय

 के  साथ  अब  तक  हो  रहे  अन्याय  को  समाप्त  करने  का  आग्रह  किया  गया  अतः  सरकार  से

 हमारी  गुजारिश  है  कि  मणिपुरी  और  नेपाली  भाषाओं  के  साथ  ही  कोंकणी  माषा  को  भी  संविधान

 की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जाए  ।

 झी  सोहन  सिंह  :  मानसीय  सभापति  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी

 ने  इस  सदन  में  दिल  जोतने  वाला  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  ।  इसलिए  मैं  अपना  और  अपने  दल

 का  दिल  उन्हें  समंषित  करता

 बहुत  अच्छी  बात  है  कि  जिस  चीज  का  सभी  पक्षों  की  ओर  से  समर्थन  निरन्तर  किया  जाना

 चाहिए  उस  चीज  के  लिए  भी  सरकार  की  परिपाटी  और  परम्परा  हो  गई  है  कि  जब  तक  किसी

 प्रश्न  पर  विद्रोह  का  स्वर  नहीं  तब  तक  सरकार  उसके  न्यायसंगत  प्रसंग  को  स्वीकार

 करते  हुए  भी  उसे  कानून  का  स्वरूप  नहीं  देती  महत्वपूर्ण  प्रइन  पर  निरन्तर  आश्वासन  के

 बावजद  आठवीं  अनुसूची  में  इसको  अधिकार  नहीं  दर्जा  नहीं  प्राप्त

 आज  वहां  हिन्दी  के  विरुद्ध  बगावत  हो  रही  क्यों  हो  रही  है  ?  एक  भावना  उनके

 अंदर  पेदा  हो  गई  कि  हिन्दी  का  जो  साज्राज्यवाद  है  वह  मणिपुरी  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल

 करने  के  विरुद्ध  यह  बात  वहां  तक  पहुंच  गई  मारत  का  संविधान  कया  कहता  भारत

 का  संविधान  और  भारत  के  राष्ट्रपति  कहते  345  धारा  में  ;
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 की  राजभाषा  हिन्दी  और  लिपि  देवनागरी  संविधान  के  प्रारंभ  के

 15  वर्ष  की  अवधि  तक  संघ  के  उन  प्रशासकीय  प्रयोजनों  के  लिए  अंग्रेजी  भाषा  का  प्रयोग

 किया  जाता  रहेगा  लेकिन  जिसका  इसके  पहले  श्रयोग  किया  जाता  राष्ट्रपति  इस
 संविधान  के  प्रारंभ  से  पांच  वर्ष  की समाप्ति  पर  और  10  वर्ष  की  समाप्ति  पर  आदेधा

 द्वारा  एक  आयोग  गठित  करैगा  जिसमें  एक  अध्यक्ष  होगा  और  आठवीं  अनुसूची  में  निदिष्ट
 विभिन्न  माषाओं  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  सदस्यों  स ेमिलकर  यह  आयोग  जिन्हें

 राष्ट्रपति  नियुक्त  करेगे  और  यह  भायोग  संघ  के  शासकीय  प्रयोग  के  लिए  हिन्दी  के

 अधिकाधिक  प्रयोग  संघ  के  सभी  प्रयोजनों  के  लिए  अंग्रेजी  के  प्रयोग  पर  निवंधन  और

 अनुच्छेद  348  में  उल्लिखित  सभी  या  किन्हीं  प्रयोजन  के  लिए  की  जाने  वाली  माषा  और
 उसके  स्वरूप  के  विस्तार  के  ऊपर  शासन  को  सुकाव

 आज  मणिपुरी  को  स्वीकार  न  करने  से  हिन्दी  के  फंलाव  और  उसके  अधिकाधिक  प्रयोग

 की  जो  हमारे  संविधान  की  भावना  और  मंशा  उसके  ऊपर  सबसे  बड़ा  हमला  हो  रहा

 इसलिए  संविधान  की  धारा  343  और  344,  यदि  इसकी  मंशा  को  पूरा  करना  है  तो  मणिपुरी  को

 आठवों  अनुसूची  में  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  ।

 दूसरी  घारा  347  में  कहते  हैं  :

 इस  निमित  मांग  किए  जाने  पर  राष्ट्रपति  महोदय  को  यह  समाधान  हो  जाता

 है  कि  किसी  राज्य  की  जनसंख्या  का  पर्याप्त  यह  चाहता  है  कि  उसके  द्वारा  बोली  जाने

 वाली  भाषा  को  राज्य  द्वाका  मास्यता  दी  जाए  तो  वह  निर्देश  दे  सकेगा  कि  ऐसी  भाषा  को

 भी  उस  राज्य  के  सर्वत्र  या  उसके  किसी  भाग  में  ऐसे  प्रयोजन  के  लिए  जो  वह  निर्दिष्ट

 शासन  द्वारा  मान्यता  दी  जाएगीਂ  ।

 इस  अधिकार  के  तहत  अदालत  की  भाषा  मणिपुर  में  मणिपुरी  हो  विधानमंडल  की  भागा

 मणिपुरी  माध्यमिक  स्तर  की  पढ़ाई  की  शम्पूर्ण  भाषा  मणिपुरी  लेकिन  केन्द्र  के

 साथ  पत्राचार  की  भाषा  मणिपुरी  न  होने  से  एक  अलगाववादी  प्रवत्ति  इस  क्षेत्र  में  चर  कर  रहो

 इसलिए  शासन  कः  दायित्व  है  कि  सम्पूर्ण  मारत  में  यदि  समरसता  का  भाव  पैदा  करना  है  तो  जिन

 इलाकों  में  जो  क्षेत्रीय  माषायें  बोली  जाती  नये  सिरे  स ेउनका  समावेश  किया  जाना

 1968  में  इस  सदन  में  एक  नया  विधेयक  प्रस्तुत  करके  सिधी  भाषा  को  आठवों  अनुसूची  में

 हिस्सा  बनाया  गया  हिन्दुस्तान  का  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  नेपाल  का  बहुत  सारा

 हिस्सा  अंग्रेजों  ने  संधि  करके  गोरखाओं  से  अपनी  सुख  और  सुविधा  के  लिए  भारत  से  मिलाया  था

 और  बहुत  सारा  हिस्सा  मारत  का  नेपाल  को  उस  संधि  के  तहत  दिया  इस  नतीजा  यह  है  कि

 आज  उत्तरी  हिन्दुस्तान  का  पूरे  गढ़वाल  और  हिमाचल  का  इलाका  और  गोरखपुर  और

 बिहार  से  मिला  हुआ  नेपाल  का  जो  तराई  का  इलाका  उस  सम्पूर्ण  इलाके  से  उत्तर  प्रदेश  और

 बिहार  का  घनिष्ठ  संबंध  है  ।  इस  सम्पूर्ण  इलाके  में  नेपाली  भी  बोलो  जाती

 सिक्किम  हमारे  देश  का  हिस्सा  नहीं  एमरजेंसी  के  बाद  यह  स्थिति  आई  कि  भारत  के

 सम्पूर्ण  मूगोल  का  हिस्सा  सिक्किम  भी  बन  गया  |  हमारे  संविधान  के  तहत  उसे  एक  राज्य  का
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 दर्जा  दिया  जब  संविधान  लिख  जा  रहा  जब  भाषाओं  का  प्रावधान  किया  जा  रहा
 जब  राजभाषा  ऐक्ट  बनः  रहा  था  तो  उस  समय  सिक्किम  मारत  में  न  रहने  से  नेपाली  को  मारत
 की  भाषाओं  में  सम्मिलित  न  करके  एक  कुक  हो  गई  उसका  एक  क्हामा  उसका  एक
 कारण  था  |  सिक्किस  भारत  का  हिह्सा  हो  गया  और  उस  सम्पूर्ण  राज्य'के  सम्पूर्ण  कामकाज

 की  भावा  है  झसको  आर्त्रोय  संक्षियान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  न  किए  जाने  का

 कोई  ताकिक  आधार  नहीं  इसलिए  नये  घिरे  से  आजाजो  सम्पूर्ण  मारत'के  संघीय  स्वरूप  पर

 ग्राक्तमण  हो  रहा  इस  आक्रमण  के  पीछे  भाया  भी  एक  कारण  माया  केवल  इसलिए  नहीं

 अनूखूची  में  शामिल  की  जानी  चाहिए  कि  कोई  सम्पन्म  और  बड़े  दलिहास  और  बड़ीं  लम्बी  परंपरा

 वाली  भाषा  है  कल्कि  इसलिए  मी  स्वीकार  की  जानी  चाहिए  कि  माषायें  भांँचलिति  जैवन  को

 वहां  की  सांस्कृतिक  विराप्तत  वहां  के  इत्तिहास  वहाँ  की  परम्परा  को  प्रतिध्वक्ति  करने

 वाली  एक  बहुत  बड़ी  परम्परागत  शब्दावली  यदि  हम  भारत  की  एकता  चाहते  समरसता

 चाहते  हैं  तो  उस  विरासत  को  उस  संस्कृति  को  भारत  में  समाहित  करने  के  लिए  इन  दोनों

 भाषाओं  जो  पूर्वी  हिन्दुस्तान  की  प्रमुख  भाषायें  भारत  के  संविधान  में  उन्हें  दर्जा  दिया

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  जो  दिल  कुमारी  मंडारी  जी  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  उसका

 पुरजोर  तरीके  से  इसलिए  अनुमोदन  करता  हूं  कि  आज  पूर्वी  हिन्दुस्तान  में  जो अलगाक्वाद  की

 प्रवृत्ति  बढ़  रही  उसमें  भाषा  भी  एक  बहाने  के  रूप  में  काम  कर  रही  एक  उकसावे  के  रूप  में

 काम  कर  रही  वह  बहाना  और  उकसावा  खत्म  जाए  क्योंकि  सुन्नीत  कुमर  चटर्जी  जंसे

 महान  जो  लिगविस्टिक  ज्ञाता  थे  और  प्रवर्तंक  उन्होंने  इस  बात  कहा  कि  सीमित

 दायरे  में  मगिपुरी  बोली  जतती  है  लेकिन  क्राषा  के  हिम्ताब  इतनी  सम्पूर्ण  भाषा  हिन्दुस्तान  को

 बहुत  कम  भाषायें  होंगी  ।  ऐसा  उस  महान  विद्वान  और  का  ओर  विचार

 जितने  संस्कृत  के  ग्रंथ  हैं--चाहे  रामायण  महाभारत  त्रिपिटक  हो  प्राकृतिक  भाषा

 जो  जन-ससधा:रुण-  से  संथेंघित  जितने  धक्के  ग्रोथ  सयका:असतचाद  मणिपुरो  भाषा  में  सिलेमप  |  जो

 का  सम्फुण  कांकम य  उसका  अक्षय क  मर्णणपुरी  में  मा  की  विशशला

 और  सम्पन्तता  के  हिसाब  से-मणिकुरी  का  एक  करश्िकार  बनता  है  कि  भरत  की  भाषाओं  में  ससककेਂ

 किजा

 इन्हीं  चनद  शब्दों  के  साथ  मैं  दिल  कुमारी  मंडारी  जी  के  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते
 सरकार  से  क्षाग्रह  चाहता  हुं  कि  केकलः  इकलिएਂ  इसकी  उपेक्षा  नाहो  कि  यह  किसी  गेर

 सरकारी  सदस्य  के  द्वारा  फ्रस्तुश  किय्र  हुआ  बहिक  सरकतरਂ  हीਂ  इस  देश  के  पूर्वी
 सस्तान  की  जनता  का  द्विल  जीतने  के  लिए  इस  को  सरकपरी  व्धियक  के  ख्थ  में  प्रस्तुष्
 इसी  के  साथ  आपको  घन्यवस्व  देतव  हूं  जे  आपके  राय  रखते  के  लिए  समय  दिया  !

 4.00  स०  प०

 भो  सेफुश दी  खे  )  :
 मैं  अपनी  पार्टी  को  तरफ  से  श्रीमती  दिल  कुमारी  मडारी

 का  स्वागत  हूं  कि  उन्होंने  पूर्ण  विषेयक  किया  |  वास्तव  में  वह  उसे  थि७9लिब्न
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 दक्षों  के  क्षनेक्  म्कुसपों  की  भावनाओं  का  क्रतीक  हैं  जो  इसी  समा  में  ऐसे  ही  विधेयक  गे  र-सरका  री

 सुद्रष्पों  के  क्रिप्लेयक्र  के  रूप  में  लाचा  चाहते  दुर्भाग्य  पहले  इन  विधेयकों  को  इस  सप्ना  द्वारा

 स्वशक्लर  पड्ढीं  किया  जा  मक्का  ।  खेककिज़  इस  सम्रय  मैं  सत्ता  पक्ष  और  सरकार  से  अपील  करता  हूं  कि
 वे  इस  विश्लेयक  को  सर्वसम्प्रत्षि  से  स्वीकार

 हमारे  देश  में  सभी  राजनेतिक  दल  नेपाली  और  मणिपुरी  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची
 में  क्वामिल  करने  के  पक्ष  में  श्री  आडवाणी  मे  गे  र-सरकारी  सदस्य  के  एक  विधेयक  का  उल्लेख

 किया  है  जिसे  इस  सभा  ने  स्वीकार  करके  कानून  बनाया  मेरे  पास  ऐसे  चोदह  उदाहरण  हैं
 जब्रकि  इस  सभा  में  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  को  सरकार  क्रे  सहग्रोग  से  पारित्त  किग्रा
 गया  है  और  कानून  बनाया  गया  मैं  इस  गैर-सरकारी  सदस्य  के  विधेयक  के  मामले  में  भी  ऐसा

 ही  चाहता

 महोदय  ,  यह  विथेयक  इस  मावना  से  मी  बहुत  महत्वपूर्ण  है  कि लोग  इस  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 मुद्दे  पर  उलेजित  इस  विशेयक  को  प्रस्तुत  करने  वाली  सदस्या  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने

 हमरे  संचिघान  की  आठवीं  अनुसूच्री  में  बेपाली  और  मणिपुरी  को  छक्वामिल  करने  के  लिए  बहुत
 जोस्द्धर  तक  दिए  हैं  ।  मैं  इस  सभा  को  याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  इस  सभा  अथवा  सरकार  के  लिए

 ऐस्स  कोई  मामला  नहीं  है  कि  इन  दोनों  माषाओं  को  शामिल  करने  से  इंकार  किया

 यदि  तीसरी  भाषा  पर  भी  विचार  किया  जाए  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  उदाहरण  के  लिए  यह
 मांग  है  कि  कोंकणी  को  भी  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  श्री  शामिल्ल  किया  जाए  ।  कोई  भो

 तर्क॑संगत  स्पष्टीकरण  नहीं  दे  सकता  कि  कुछ  भाषाओं  को  संविधान  में  क्यों  ग्रामिल  किया  गया  और

 इतनी  ही  विज्ञान  व  जीवन  के  विभिन्न  पहलुओं  को  उतने  ही  रचनात्मक  तरीके
 से  व्यक्त  करने  में  सक्षम  कुछ  क्म्य  भ्राषाओं  को  क्वाठवीं  अनुसज्ञी  में  स्थान  क््योंनहीं  मिला  और

 उन्हें  मान्यता  क्यों  नहीं  दी  गई  ?  ब्या  हमारे  देश  में  ऐसे  मेदग्राव्  को  ब्रोर  अधिक  अनुमत्ति  दी  जा

 सकती  है  ?  क्या  विभिन्न  आपादबों  के  साय  भिन््तर्अव्व  व्यवझर  क्रिया  जा  ख़कत़ा  है  ?  यदि  कोई

 मुझसे  पूछे  कि  ब्यठझी  अनूयूद्ी
 में  हंगाली  हयों  उापम्नित्र  है  और  डेफ़ाल्य  क्यों  तो  मेरे  पास  इसका

 कोई  स्मष्ट्रोकरण  नहीं  श्री  बुर  स्तीसिंग  क़ह  सकते  हैं  कि  नेपाली  को  खाठकी  अनुमनी  भें

 शामिल  न  किया  जाए  क्योंकि  यह  ब्िदेश्ी  आषा  दूसरे  देश्व  में  बेल  कप्ती  ग्रह  बहुत  गलत

 तक  तब  अंग्रेज़ी  का  जन्म  स्री-विदेशी  भाषा  के  रूप  में  हुआ  है  बह  भी  क्ाठड्लीं  अनुसूक्षी  में  शामिल

 नहीं  की  ज्ञा

 शी  मनोरंजन  भक्त  ओर  निकोबार  द्वीप  :  क्या  वास्तव  में  ड्रन्होंने
 आपत्ति  की  थी

 की  श्रेफुड्ड्ीड  श्ोफ़री
 :  सम्कारफतों  में  ऐसा  छल्मरेख़  मुझे  ऋ्क्स्तत्र  में  नहों  पता  ।

 मेज  कक़क  है  कि  क्  पकार  का  ऋम्  फिक्ा  क़रता  अरवकम्क्र  कहीं  में  नहीं  जानता  के  इसमें

 इस  प्रक्तार  का  अ्म  फ़रेद्ा  करने  को  का  ऋररत  है  ।  यह  अहुतत  शुसली  मांग  है  कि  आठवीं  अनु  सूची

 में  ड्रेफ़ाड़ी  आग्रे  क्रिया  जड़ए
 4  ग्रह  संग  भ्रम  दलों अधे  है

 और  विभिन्न  दलों  ते  इस  मांग  क

 समर्थन  किया  बहुत  स्वतन्त्रता  के  तुरन्त  बाद  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  मांग  क्री  थी  कि  इन

 दोनों  माधाओं  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  हमारे  देश  की  चार  राज्य
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 विधान  सभाओं  --  पश्चिम  बंगाल  विधान  त्रिपुरा  विधान  हिमाचल  प्रदेश  विधान  सभा

 ओर  सिक्किम  विधान  समा  ने  सर्वेसम्मति  से  यह  प्रस्ताव  एक  बार  नहीं  अनेक  बार  पारित  किया  है
 लेकिन  अगर  इसके  बावजूद  मी  सरकार  इस  भाषा  को  मान्यता  देने  से  इंकार  करती  रहेगी  तो  देश

 के  इस  भाग  में  रह  रहे  लोग  अपने  को  पृथक्  समझेंगे  और  विभिन्न  विखंडनकारी  ताकतों  का  छिकार

 हो  भाषा  एकता  का  माध्यम  होना  हम  देश  में  एकता  समाप्त  करने  के  लिए  इस

 भाषा  के  मुहे  को  अनुमति  नहीं  दे  सकते  |  यह  बहुत  पुरानी  भाषा  मैं  इसके  विकास  के  साहित्य
 का  अध्ययन  कर  रहा  था  और  मैंने  पाया  कि  वर्ष  1975  में  नेपालो  माषा  को  साहित्य  अकादमी  ने

 एक  मुख्य  मारतीय  भाषा  के  रूप  में  मान्यता  दी  |  मैंने  पाया  कि  1911  में  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय
 ने  नेपाली  को  क्षेत्रीय  विपत्र  के  रूप  में  छुरू  किया  था और  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  द्वारा  1921  में

 ऐसा  किया  गया  था  ।  नेपाली  उत्तर  बंगाल  विश्वविद्यालय  में  डिग्री  स्तर  तक  शिक्षा  का  माध्यम  है
 ओर  आऑनर्स  तथा  पी०  एच०  डी०  के  छात्रों  क ेलिए  एक  ऐच्छिक  विषय  नेपाली  पश्चिम  बंगाल
 में  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा  के  लिए  भी  मान्य  नेपाली  पष्तचिचम  बंगाल  माध्यमिक  शिक्षा

 ओर  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोडं  में  शिक्षा  का  माध्यम  पद्चिम  बंगाल  सरकार  तथा  उत्तर
 बंगाल  विश्वविद्यालय  ने  नेपाली  अकादमी  का  गठन  किया  यह  आकाशवाणी  के  गंगटोक  स्टेक्नन
 तथा  करसियांग  स्टेशन  में  प्रसारण  की  मुख्य  माषा  मैं  समझता  हूं  कि  इन  सब  बातों  को  कहना
 जरूरी  नहीं  लेकिन  प्रइन  यह  है  कि  हमें  यह  समझना  चाहिए  कि  किसी  प्रकार  की  देरी  इस
 मामले  में  घातक  होगी  ।

 मैं  नहीं  समझता  कि  अगर  कोई  वित्तीय  मामला  नहीं  है  तो  क्यों  कुछ  भाषाओं  को

 अनुसूची  में  लिया  गया  है  और  कुछ  अन्य  को  यह  दर्जा  नहीं  दिया  गया

 इसी  प्रकार  हम  सब  जानते  हैं  कि मणिपुरी  एक  बहुत  पुरानी  भाषा  यह  2000  वर्ष  से
 भी  अधिक  पुरानी  यह  साहित्यिक  रंग  मानव  के  विचारों  को  व्यक्त  करने  में  बहुत  समृद्

 यह  बहुत  समृद्ध  विरासत  लिए  हुए  ये  लोग  काफी  समय  से  आन्दोलन  कर  रहे  हैं  ।  वे  यहां
 नई  दिल्ली  आए  थे  और  अनशन  किया  हम  इन  लोगों  से  मिले  ।  मणिपुर  में  जो  आन्दोलन  हो
 रहा  है  आडवाणी  जी  ने  उसका  उल्लेख  किया  उनमें  असंतोष  है  और  वे  इस  बारे  में  उत्तेजित

 व ेकह  सकते  हैं  कि  यदि  उनकी  भाषा  को  मान्यता  नहीं  मिली  तो  वे  अपने  स्थान  पर  अन्य  भाषा
 के  प्रसार  के  किसी  कार्यक्रम  को  अनुमति  नहीं  देंगे  । हम  इसे  अलगाववादी  आन्दोलन  के  रूप  में  नहों

 यह  मणिपुर  के  लोगों  का  सही  आन्दोलन  वे  यहां  आए  थे  और  हम  उन्हें  देश  के

 मंत्री  के  पास  ले  गए  भाषाएं  बोली  जाती  इसमें  विभिन्न  बोलियां  होती  हम  समभते  हैं
 कि  हमें  अपनी  एकता  और  अखंडता  को  कायम  रखना  चाहिए  यदि  हम  ऐसी  सभी  भाषाओं  को
 उचित  मान्यता  दे  दें  तो  इससे  क्या  नुकसान  होगा  ?  हम  इस  बारे  में  गलत  सोचते  हम  यह्
 गलत  सोचते  हैं  कि  एक  माषा  को  लागू  करके  ही  हम  देश  की  एकता  और  अखंडता  की  वास्तव  में
 रक्षा  कर  सकते  नहीं  ।  एक  विशेष  भाषा  पर  एक  विशेषाधिकार  लाद  कर  और  यही
 कार  अन्य  भाषाओं  को  न  देकर  हम  इस  एकता  और  अखंडता  को  कायम  रखने  में  मदद  नहीं  कर

 रहे  ।  हम  एकता  के  विकास  में  मदद  नहीं  कर  रहे  |  हम  वास्तव  में  लोगों  में  विषधमता  उत्पन्न  करने

 में  मदद  कर  रहे  हैं  ।

 भाषाओं  के  मामले  में  हमारा  रवेया  एकदम  स्पष्ट  देश  में  कुछ  भाषाएं  हैं  जिनकी  अपनी
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 लिपि  नहीं  है  भाषा  त्रिपुरा  में  कोगबरक  भाषा  हे  ।  पहले  उनके  पास  इस  भाषा  की  लिपि

 नहीं  थी  ।  जब  हमारी  सरकार  सत्ता  में  आई  तो  हमने  उनकी  मदद  की  और  वास्तव  में  इसके  लिए

 एक  लिपि  विकसित  की  गई  ।  पार्टी  ने  यह  नहीं  किया  बल्कि  विशेषज्ञों
 ने  ऐसा  किया  ।  यह  लोकतांत्रिक  रवेया  होना  चाहिए  |  लोगों  को  अपने  विचार  व्यक्त

 अपनी  छिक्षा  प्राप्त  करते  और  सरकार  से  सम्पर्क  करने  में  अपनी  माषा  के  उपयोग  की  अनुमत्ति
 दी  हम  ऐसा  अधिकार  देकर  ही  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  कर  सकते  हैं  जिसमें  लोग  स्वेच्छा  से
 स्वीकार  हमने  विभिन्न  पार्टियों  के  दो  सौ  से  मी  अधिक  संसद  सदस्यों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक
 ज्ञापन  प्रधानमंत्री  को  दिया  मैं  आपको  एक  बात  बताता  हमने  प्रधानमंत्री  से  जो  वार्ता

 की  वह  पहली  बार  सकारात्मक  उन्होंने  कहा  कि  :  जिस  प्रकार  आांखें  बन्द

 किए  हुए  थी  वह  और  अधिक  नहीं  चल  उन्होंने  कहा  कि  :  छुरूआत  होनी

 सूची  को  विस्तृत  करना  होगा  ।”  उन्होंने  संकेत  दिया  और  मुझे  खुशी  है  कि  तीन  भाषाओं  के

 मामले  में  सरकार  के  विचार  बहुत  आगे  यदि  ऐसी  बात  है  और  प्रधान  मंत्री  ने  यह  बात  गृह
 मंत्री  को  बता  दी  तो  उन्हें  एक  स्पष्ट  वचन  देने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  ओर  इस

 सभा  द्वारा  इस  गैर-सरकारी  सदस्य  के  विधेयक  को  स्वीकार  करने  में  मदद  करने  में  कोई  कठिनाई

 नहीं  होनी  चाहिए  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  हमें  माषा  के  मुद्दे  पर  बहुत  गंभीरता  से  निपटना  है  ।

 हमारे  यहां  पर  कम  विकसित  ओर  अनेक  भाषाएं  हमारे  यहां
 अनेक  बोलियां  हमें  उनके  बारे  में  एकदम  जानकारी  नहीं  हमारा  बहुत  बड़ा  और  महान
 देश  है  जिसमें  अनेक  भाषाएं  हैं  और  विश्व  को  सही  तरीके  से  बताया  जाए  भोर  इसमें  गलत  नहीं  है

 कि  वैघानिक  तरीके  से  कि  इस  देश  में  2000  माषाएं  एक  सम्पर्क  भाषा  के  रूप  में  कायं  कर  रही  हैं

 और  यह  किसी  तरह  से  थोपा  हुआ  नहीं  किसी  को  विशेषाघिकार  और  अन्य  को  इससे  इन्कार

 करना  नहीं  इसलिए  यदि  कोई  वास्तव  में  एकता  को  बढ़ावा  देना  चाहता  है  और  हमारे  सदस्यों

 में  देश  में  एक  सम्पर्क  भाषा  की  भावना  है  तब  उसे  यह  सुनिश्चित  करने  में  भी  निष्ठा  दिखानी

 चाहिए  कि  अन्य  सभी  जिनके  बारे  में  हमारे  देश  में  मांग  है  कि  उन्हें  उचित  मान्यता  दी

 जाए  और  उचित  स्थान  दिया  जाए  |  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  इसी  कारण  मैं  आपका  अधिक  समय

 नहीं  लेना  चाहता  लेकिन  यह  मांग  लोकतांत्रिक  मांग  है  और  इसे  स्वीकार  किया  इसे  एक

 लोकतांत्रिक  आन्दोलन  द्वारा  भी  समर्थन  दिया  गया  है  ।

 यदि  हम  वास्तव  में  वैज्ञानिक  तरीके  से  कार्य  कर  रहे  हैं  और  हमारा  दिमाग  वैज्ञानिक

 तरीके  से  कार्य  कर  रहा  है  तो  हमें  इसमें  देरी  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 इसलिए  मैं  यह  कहकर  समाप्त  करता  हूँ  कि  आठवीं  अनुसूची  को  बड़ा  करने  में  कुछ  गलत

 नहीं  ऐसा  कुछ  नहीं  हमें  इससे  डरना  नहीं  चाहिए  ।  यदि  हम  इनਂ  तीन  या  दो  भाषाओं  को

 अनुमति  दे  दें  तो  अन्य  मांगें
 भी

 आ  सकती  हैं  ।

 हमें  इससे  डरना  नहीं  हमें  इससे  नुकसान  नहीं  होगा  ।  हमें  लोगों  की  वास्तविक

 आकांक्षाओं  को  बढ़ने  देना  है  और  इसी  तरीके  से  हम  इस  देश  की  एकता  को  मजबूत  करने  में  मदद

 करेगे  और  हमने  पहले  जो  भी  उपलब्धियां  श्राप्त  को  हैं  व ेऔर  अधिक  उपलब्धियां  जब  हमें

 नई  सम्यता  के  लिए  समृद्ध  विरासत  को  आगें  ले  जाना
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 इन॑  छाब्दों  के साथ  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  पहल  करेंगी  भा

 वास्तव  में  समर्थन  करेंगी  और  इस  विधेयक  के  माध्यम  से  कौ  गई  इन  मांगी  को  शैमिल  करने  में

 और  अधिक  देरी  नहीं

 थ्र्त|  a  क्र  शक  श्ः  4  xX  ब्म्म्यु

 श्री  ए०  चहंस  :  मुंमें  इस  महरेंवेूर्ण  चेचों  में  मार्ग  लेने  का  ओपने  जी  अवसे रे
 दियां  है  मैं  उसके  लिए  आपका  आभारोी  हूं  ।

 श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी  जी  ने  दो  समृद्ध  मणिपुरी  और  को

 मान्यता  देते  हुए  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  के  यंह  विधेयक  प्रस्तुत  किथा

 जैसा  कि  हम  सेंब  लोग  जानते  हैं  कि  गेर-सरकारी  सदस्य  के  विधेयक  के  पारित  हॉने  की

 कम  ही  गंजाइश  होती  है  क्योंकि  सामान्य  परिस्थितियों  में  गेर-सरकारी  विधेयक  को  पारित  करनां

 इस  महान  समा  की  प्रक्रिया  अथवा  प्रथा  नहीं  लेकिन  यह  किसी  मुद्दे  को  प्रकाक्ष  में  लाने  का

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  मुह  को  सभा  के  ध्यान  में  लाने  का  और  चर्चा  के  द्वारा  सम्पूर्ण  देश

 को  इस  अविलम्बनीय  काये  को  आवश्यकता  को  बताने  का  अवसर  देता  इस  संदर्म  में

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  महत्त्वपूर्ण  हैं  हालांकि  मैं  इस  विधेयक  को  पारित  करने  का  समथैन

 नहीं  कर  रहा  श्रीमती  दिल  कुमारी  मण्डारी  जी  जिन्होंने  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  मैं  विधेयक  की  अन्तवेस्तु  ओर  उसमें  निहित  भावना  का

 संमर्थन  करता  हूं  ।  मैं  इसके  लिए  क्षमा  चहिता  विपक्ष  के  नेशाँं  और  फश्चिम  बंगाल  के  मोर्ननीय॑

 सदस्य  श्री  सेफुद्दीन  चौधरी  जी  का  भाषण  सुनने  के  यदि  में  ऐसे  कह  कि  क्यां  मैं  रह  ये  याद

 दिला  सर्कता  हूं  कि  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  के  शासन  कौल॑  के  दौरान  क्या-क्या  घटना  घटी

 यद्यपि  मैंश्री  सेफुहदीन  चोघरी  के  भाषण  को  सुनने  तक  ऐसा  नहीं  कहनी  चाहता  भाक्संकादी

 दल  इस  सरकार  का  समर्थन  कर  रहा  तत्कान्नीन  श्री  वी०्पीं०  सिह  जी  से  रुपर्च्ट

 रूप  से  यह  आववासन  मिला  था  कि  नेपाली  भाषा  कों  स्वीकृति  लेकिन  अन्नी  मी  वह
 समस्या  बनी  हुई

 जब  वर्ष  1977-80  में  जनता  पार्टी  की  सरकार  सत्ता  में  कम  से  कम  श्रीमती  बिल

 कुमारी  मण्डारी  जी  ये  जानती  होंगी  कि  तत्कालीन  प्रधानमंत्री  ने  कहा  था  कि  नेपाली  भारतीय

 झाथों  नहीं  आपको  ये  बाते  नहीं  भूलना  चाहिए  ।

 शओमतो  विल  कुमारी  मण्डारी  :  नेपाली  भाषा  को  बोलने  वाले  भारतीयों  ने

 उसेका  पंर्थाप्त  रूप  से  घिरोध  एंवं  खेणडन  और  मारत  जहाँ  अब  कॉग्रेस  पार्टी

 सत्ताहढ़  नें  कहा  था  कि  तेपाली  भाषा  की  भाषोਂ  महीं  माना  क्यों  आप  उसे

 बात  का  विरोध  कर  रहे  हैं  ?  उन्होंने  कहा  था  कि  वे  पत्र  और  विधेयक  में  भीहिते  भावी  का

 समर्थन  करते  फिर  वे  कहते  हैं  कि  वे  इस  विधेयक  का  राम्ंन  नहों  कर  सकते  क्योंकि

 विपक्ष  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  इस  विधेयक  का  समर्थन  किया  यदि  ऐसे  प्रजातंत्रात्मक  देक्ष

 में  य ेभावना  जिस  पर  हमें  इस  बात  का  गवं  है  कि  यह  विश्व  का  महान  जीव  प्रजातंत्रास्मक  देश

 तो  इसका  मुझे  बहुत  खेद  यदि  सत्तारूढ़  पार्टो-के  सदस्य  इस  से  सोच्षते  तो  बुमे
 इसका  बहुत  खेद
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 संमाषति  महोदय  :  वांद-विवाद  के  संमाप्त  होने  आप  उत्तर  है  सकेते  हैं  ।

 भी  ए०  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  मुझे  प्री  तरह  से  गलत
 समझा  है  ।  मैंने  यह  कहा  था  कि  श्री  सेफुद्दीन  चोघरी  के  भाषण  को  सुनने  के  बाद  मैं  उनसे  कह  रहा
 था  कि  वर्ष  1977-80  के  दोरान  तत्कालीन  प्रधानमंत्री  न ेकहा  था  कि  यह  एक  भारतीय  भाषा

 नहीँ  हैं  और  मैं  यहं  कह  रहीं  हूं  कि  नेपाली  एक  भारतीय  माषो  हैं  ।

 भी  संफुदरीय  चोधरो  :  हमने  तत्कालीन  प्रधानमंत्री  जो  के  सुत्र  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 हम  उस  दृष्टिकोण  का  खण्डन  करते  हैं  और  इस  सत्ता  में  किसी  ने  भी  इस  सूत्र  को  स्वीकार  नहीं
 किया  ।

 झोमती  दिल  कुमारी  सण्डारो  :  इस  संबंध  मैं  स्सम्मान  श्री  मोरारजी  देसाई  का  नाम

 लेतो  हूं  । आपको  यादं  होगा  उन्होंने  कहा  था  कि  सिक्किम  को  राज्य  में  मिला  लेना  उचित  नहीं  है  ।

 क्या  आप  उस  बात  को  स्वीकार  कर  सकते  हैं  ?  उन्होंने  कहा  था  कि  तिकक््किम  का  विलय  समामेलंन

 था  और  लोक  सभा  ओर  राज्य  इन  दोनों  समाओं  द्वारा  इस  कार्य  की  निन््दा  की  गई  थी  ।

 यदि  आप  उनके  शब्दों  पर  ध्यान  देंगे  तो आपको  सिक्किम  भी  छोड़ना  यह  मेरा  विरोध

 है  ।

 हरी  ए०  चाल्स  :  मैं  आपके  विचार  से  सहंमंत  हूं  ।  मैं  आंपके  साथ  हूं  ।  मैं  आपसे  कह  रहा

 हूं  कि  मैं  इस  विधेयक  का  ओर  उसके  अन्तवंस्तु  का  समर्थन  कर  रहा  हु
 और  मैं  इस  समय  यह  भी

 कहना  चाहूंगा  कि  यदि  मान  लें  कि  नेपाली  एक  मारतीय  भाषा  नहीं  हैं  तो  यह  भी  कहना  और

 अच्छा  होगा  कि  नेपाली  लोग  मारतीय  नहीं  क्या  आप  ऐसा  कह  सकते  हैं  ?  वे  भी  मुख्य  घारा  में

 शामिल  वे  इस  देश  के  अच्छे  नागरिक  हैं  ।  स्वतंत्रता  आन्दोलन  के  दौरान  नेपालियों  के  नेतृत्व
 को  कभी  मी  नहीं  मूल  सकते  ।  वे  इस  देश  के  अभिन्न  अंग  हैं  ओर  मेरी  यह  घारणा  है  कि  यंथा

 शीघ्र  उन्हें  देश  की  मुख्य  धारा  में  लाना  इशमें  कोई  सन्देह  नहीं  लेकिन  प्रदनं  यह  है

 कि  श्री  तैफुद्दीन  चोधेरी  जी  नें  पूछा  और  भी  अस्य  भाषांथें  ओर  भी  अभय  दावयें  हैं  भर

 उत्तरदायी  सरकार  को  हत  सभी  पर  विंचार  करना  चाहिए  और  मैं  यह  कहता  हुं  कि  पहिचिम

 बंगाल  में  आंकड़ों  से  पता  चला  है--मैं  भी  इस  बात  में  सही  कि  पश्चिम  बंगाल  में  ही

 लगमग  277  भाषाएं  अथवा  बोलियां  हैं  और  उनमें  से  लगमग  35  विदेशी  भाषाएं  हैं  और  277  में

 से  [8  की  अपनी  लिपियों  और  शेष  बोलियाँ  हैं  ।

 मैं  थे  कहंना  धांहेता  हैं  कि  यह  कहँनां  आसान  है  कि  प्रत्येक  भाषा  को  समान  महत्व  दिया

 जाएं  लेकिन  यहं  संभव  नहीं  नेपाली  एंके  समृद्ध  भाषा  वह  एक  विकसित  भाषा  सत्ता

 पक्ष  की  ओर  से  इस  संबंध  में  हमें  कोई  सम्देह  नहीं  लेकिन  यह  तो  केवल  प्रक्रिया  की  बात

 मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  उन्होंने  मुर्के  प्री  तरह  से  गलत  समझा

 भी  सेफुहीन  थोधरी  :  एक  महिला  ने  उन्हें  बहुत  ही  गलत  समझा

 भी  ए०  बाल्स  :  हमारा  देश  महान  हमारे  देश  में  विभिन्न  हजारों

 भाषाएं  तथा  विभिन्न  विभिन्न  विशेर्षक  एवं  विभिन्न  संस्कृतियां  हालांकि  हम  यह्
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 दावा  करते  हैं  कि  हमें  मिश्चित  संस्कृति  विरासत  में  मिली  यह  हमारा  उत्त  रदायित्व  और  ककत्तंव्य

 है  तब  हर  छोटे  वर्ग  की  पहचान  को  बनाए  वह  कित॑ना  भी  छोटा  वर्ग  क्यों  न  हमारा

 उत्त  रदायित्व  एवं  कत्तंग्य  तब  ही  एकता  और  अखण्डता  को  बनाए  रखा  जा  सकता  है  जो  कि

 हमारे  प्रजातंत्र  के  स्लोत  का  सार

 मैं  इस  विधेयक  के  खिलाफ  नहीं  फिर  उद्देश्यों  और  कारणों  के  कथन से  ये  ज्ञात

 हुआ  है  कि  मांगों  को  स्वीकार  करने  के  लिए  पर्याप्त  आधार  आखिरकार  ऐसी  दो  सरकारे  हैं
 सिक्किम  और  पद्दिचम  बंगाल  जहां  पर  इस  भाषा  को  राजभाषा  के  रूप  में  प्रहण  कर  लिया  गया

 और  अन्य  चार  राज्य  सरकारों  ने  नेपाली  भाषा  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की

 सिफारिश  की

 और  अन्य  मामले  भी  जंसे  कि ककमीर  और  हिमाचल  प्रदेश  में  कुछ  ऐसे  वर्ग  के  लोग

 रहते  हैं  जो  डोगरी  भाषा  बोलते  यहां  तक  कि  गोवा  के  माननीय  मंत्री  वे  वहां  पर  दस  वर्ष

 तक  मंत्री  रह  चुके  ने कहा  कि  वे  मी  कोंकणी  माषा  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की

 मांग  कर  रहे  अतः  मेरा  यह  कहना  है  कि  अनुच्छेद  345  में  निर्धारित  प्रक्रिया  के

 सरकार  को  यथा  शीघ्र  उपयुक्त  कानून  के  साथ  सामने  आना  चाहिए  कि  किस  भाषा  को  स्वीकार

 करने  की  आवश्यकता  तब  ही  काफी  समय  से  लम्बित  पड़ी  हुई  मांगें  प्री  हो  सकेगी  ओर  जनता

 की  उच्च  आकांक्षाओं  को  पूरा  किया  जा

 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  ऐसे  जो  कई  भाषाएं  बोलते  उन  सभी  माषाओं  को  भी

 भाठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  को  मांग  कर  रहे  यह  बात  नेपाली  और  मणिपुरी  भाषाओं  के

 धामिल  होने  में  मवरोधक  नहीं  बन  सकती  क्योंकि  इन  दोनों  माधाओं  को  निश्चित  रूप  से  आठवीं

 अनुसूची  में  शामिल  करना  इन  दोनों  भाषाओं  को  प्राथमिकता  मिलनी

 अब  हमारा  देश  संकट  के  दौर  से  गुजर  रहा  है  |  देश  में  कई  समस्याएं  घामिक

 और  क्षेत्रीय  भावना  ये  सब  देश  के  लिए  हानिकारक  हैं  जिससे  देश  की  अखण्डता  खतरे  में  पड़  सकती

 अतः  ऐसे  समय  में  हमें  इन  समी  विषयों  के  बारे  में  सोचता  चाहिए  ।

 मैं  भाजपा  के  सदस्यों  को  सचेत  करना  चाहता  हुं  अथवा  अपने  विचार  बताना  चाहूंगा  ।

 हालांकि  कष्मीर  मुद्दे  का  इससे  सीधे  संबंध  नहीं  फिर  भी  कष्टमीर  में  जो  कुछ  हो  रहा  मैं

 उसके  लिए  चिन्तित  हर  वर्ग  के  लोगों  हर  घर  के  लोगों  में  ये  भावना  होनो  चाहिए  कि  वे

 इस  महान  देश  के  नागरिक  संविधान  में  अनुच्छेद  370  दी  एक  ऐसी  घारा  है  जो  कद्मीर  को

 इस  महान  देश  से  मिलाती  ओर  यदि  यह  संदेद  )

 श्री  राजेन्द्र  अग्निहोत्रो  :  माननीय  सदस्य  से  कहें  कि  अपने  विषय  पर

 बात  जो  ये  कह  रहे  हैं  यह  इनके  विषय  से  संबंधित  नहीं
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 श्री  ए०  चाल्स  :  सभापति  मैं  आपकी  बात  से  सहमत  नहीं  मैं  ननुच्छेद  370
 के  विषय  में  उनके  विचार  ठीक  नहीं  है  ।

 इस  देह  के  कत्तेव्यनिष्ठ  नागरिक  के  रूप  हमारे  संविधान  का  आदर  करना  हमारा
 कत्तंब्य  कया  मैं  आपके  माध्यम  से  उनसे  एक  प्रइदन  कर  सकता  हूं  ?  क्या  उन्होंने  ये
 घोषणा  नहीं  की  थी  कि  वे  संविधान  के  अन्तगंत  है  और  वे  संविधान  के  प्रत्येक  धारा  का  आदर

 करेंगे  ?  वे  इतने  निडर  होकर  कंसे  कह  सकते  हैं  कि  अनुच्छेद  370  को  रह  कर  दिया  जाए  ।  यह
 इस  महान  देश  के  प्रति  बड़ा  अन्याय  होगा  |  इससे  देश  की  अखण्डता  की  नींब  भी  कमजोर  पड़
 सकती  उनकी  एकता  यात्रा  और  रथ  यात्रा  इस  देश  को  कहीं  भी  नहीं  ले  जा  सकेगी  ।  श्री

 आडवाणी  जी  मेरे  प्रिय  मित्र  वह  दूसरी  बात  मैं  उनसे  यह  कहना  चाहूंगा  कि  यह  एक

 ऐसा  देश  है  जहां  पर  अल्पसंख्यकों  की  भी  यह  भावना  होनी  चाहिए  कि  वे  इस  देश  के  नागरिक  हैं
 और  हमें  ऐसे  नाजुक  मुद्दों  को  लेते  समय  बहुत  सतक  रहना  चाहिए  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  विधेयक  का  ठीक  समय  पर  प्रस्तुत  किया  गया  मैं  माननीय

 मंत्री  जी  से  यह  अनुरोध  जो  कि  गृह  मंत्रालय  के  प्रभारी  जो  इस  मामले  की  जांच  कर

 रहे  कि  वे इस  पर  विचार  मंत्री  जी  अवश्य  ही  दोनों  सभाओं  की  भावना  मैं

 सोचता  यह  सर्वप्रदत्त  भावना  और  नेपाली  और  मणिपुरी  भाषाओं  को  वह  मान्यता  देनी

 चाहिए  जिसकी वे  पात्र  यह  एक  लम्बे  समय  से  निलम्बित  मामला

 मैने  कोंकणी  भाषा  का  उल्लेख  किया  था  ।  मैंने  डोगरी  भाषा  का  जिक्र  किया  मैंने  कुछ
 अन्य  भाषाओं  का  भी  जिक्र  किया  सरकार  की  ये  जिम्मेदारी  है  कि  वह  संविधान  में  संशोधन

 लाने  के  लिए  एक  समिति  का  गठन  करें  तथा  निष्िचत  समय  के  अन्दर  अल्पसंश्यकों  और  उपेक्षित

 लोगों  की  आकांक्षा  को  पूरा  करने  के  लिए  एक  उपयुक्त  बिधान  लाए  ताकि  वे  लोग  अपने  आपको

 मुख्य  धारा  से अलग  न

 मुझे  विश्वास  है  कि  कम  से  कम  अब  तो  श्रीमती  भण्डारी  जी  हमारी  उस  भावना  को  समझ

 जिसका  इस  पक्ष  के  लोग  उस  महान  उद्दंष्य  के  लिए  उनका  समर्थन  कर  रहे  हैं  जिसके

 लिए  वे  और  उनकी  जनता  संघर्ष  कर  रही  वे
 लगभग  10  मिलियन  लोग  यह  कोई  छोटी

 संश्या  नहीं  है  ।  हमें  उनकी  भावना  को  स्वीकार  करना  चाहिए  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  यदि  यह

 महान  कदम  उठाया  जाता  तो  वे  10  मिलियन  लोग  जो  कि  पहले  से  ही  मुख्य  घारा  में  आए  हुए

 हैं  और  जिन्होंने  इस  देश  के  निर्माण  में  मत्याधिक  योगदान  दिया  है--सवंदा  आगे  होंगे  ताकि  यह

 एक  महान  देश  के  रूप  सम्पूर्ण  विश्व  का  नेतृत्व  करते  सदी  की  ओर  बढ़

 सके  ।

 श्री  संपद  झाहाब॒दोत  :  सभापति  विद्विष्ट  सदस्या  श्रीमती  दिल

 कुमारी  भण्डारी  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  का  में  समर्थन  करता  हूं  ।

 मुझे  इस  समय  स्मरण  आता  है  कि  भर  भाषाओं  को  मी  आठवीं  सूची  में  सम्मिलित  करने
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 का  मुद्दा  संसद  में  कई  तरीकों  से  जैसे  कि  संसदीय  प्रदनों  के  वक्तथ्यों  के  द्वारा

 सरकारी  विधेयकों  इत्यादि  के  माध्यम  से  उठाया  जाता  रहा  सरकार  द्वारा  बार-बार  एक  ही
 उत्तर  दिया  जाता  रहा  है  जो  फि  आज  अ्थंहीन  हो  गया  बह  आज  सुसंगत  नहीं  वास्तव

 में  यह  उत्तर  कभी  भी  विश्वसनीय  नहीं  लगा  |  सरकार  का  उत्तर  सदेव  यही  रहा  कि  सभी  भाषाएं

 राष्ट्रीय  भाषायें  हम  सभी  भाष़ाझों  का  विकास  चाहते  प्ररन्तु  तब  तो  सभी  भाषाओं  को

 आठवीं  सूची  में  रखने  की  आवश्यकता  नहीं  इसी  भेवमाव  के  कारण  ऐसी  राजन  तिक  स्थिति

 पैदा  हुई  है  कि  जिसके  बारे  में  मणिपुर  के  संदर्म॑  में  विपक्ष  के  नेता  द्वारा  सदन  का  ध्यान  आक्रुष्ट
 करवाया  झाषा  का  प्रह्न  मात्र  भाषा  का  प्रदन  नहीं  यह  लोगों  की  मावनाओं  तथा

 भावुकता  से  जुड़ा  हुआ  मनोवेज्ञानिक  प्रश्न  है  ज़ो  क्रि  राष्ट्रीय  स्वरूप  रखता  हमारे  लिए  सबसे

 मीठी  भाषा  वही  है  जिस  भाषा  में  हमने  अपनी  मां  की  लोरियां  सुनी  हूमारी  सब्से  मीठी  माषा

 वही  है  जिममें  हमने  सर्वप्रथम  बोलवा  सीछ्ला  तथा  जिसके  द्वारा  हमने  कुछू  छ़दों  में  अपनी

 भावनाओं  को  अभिव्यक्त  किया  ।  इससे  अधिक  और  कुछ  मो  व्यक्तिगत  नहीं  हो सकता  ।

 हमारे  जैसे  बहुभाषीय  राष्ट्र  में  अगर  कोई  नागरिक  यह  महसूस  करता  है  कि  उसकी  भाषा  को

 बराबरी  का  दर्जा  तथा  पर्याप्त  महत्त्व  नहीं  दिया  जा  रहा  उसे  मान्यता  नहीं  मिल  रहो  है  तो

 विश्लम्म  ही  उसे  ठेस  पहुंचेगी  ।  सह-तागरिकों  के  रूप  में  हमें  ऊामक्की  भावनाओं  कम  सम्मान  करना

 चाहिए  तथा  उनके  मय  से  इस  कड़बाहुट  को  इर  करते  के  लिए  प्रत्येक  श्रत्यन  करना  बाहिए  तथा

 यह  सुक्तिश्चित  करता  चाहिए  कि  वे  जपमे  अस्पको  सुखद  स्थित्रि  में  अनुभव  करे  तथा  अपने  आपके

 दूसरीं  के  बराबर  समझें  और  उनमें  यह  विश्वास  जाश्ृ॒त  हो  कि  उनसे  भेदभाव  नहीं  हो  सकता  ।

 आज  हम  विद्व  में  एक  नए  युग  में  प्रवेश  कर  रहे  हैं  जिसे  जातीय  युत्र  कक्ष  जा  सकता  है  कथा

 किसी  भी  सामाजिक  वर्ग  की  जातीय  पहचान  क॒  सबसे  महत्त्वपूर्ण  पहलू  मांषा  ही  द्वोता  है  |

 लिए  ग्रह  कोई  आहसश्षयं  की  बात  नहीं  कि  समझी  श्राषाएं  मान्यता  की  मांग  करती  हैं  तथा  सभी

 भमाषीय  समूह  राष्ट्र  क ेसमक्ष  समानता  चाहते  हैं  ।

 में  आपको  कनेडप  का  उदाहरण  श्मरण  करवतना  चाहत  फंच  अर  था  को  बरखबरी  का

 दर्जा  देकर  ही  कनेडा  ने  अपने  आपको  विनाद  और  टूटने  से  बचाया  ।

 अपने  राजनमभ्रिक  जोम्नन  को  सबसे  आादकर्दकबक  शटना  मुझे  याद  जा  रही  में  एक
 सम्केलन  से  म्ग  ले  रहा  थम  जिसे  फ्रांस  के  क्दिश  कुंतो  ने  सप्वोधित  करता  का  ।  ताक  मैंने  यह

 अनक्ब  बीफया  कि  मे  आंग्रेफने  की  अ्रज्नाय  फ्रेंच  आाज्ना  में  बोध  रहे  हैं  ततश्ना  हस़के  परचाल्  उन्होंने  छ्लिर

 अंक्षेती  के  केलबा  कारणक  कर  विक्ना  ।  सम्केकन  के  क्म्त  में  में  इस  पहेली  का  हल  ढूंढ़न ेके  चिद
 उजके  आस  भया  ।  उन्होंने  मुझे  बत्तभा  कि  उरहोंशे  शास्ती  रूप  के  गह  स्वीकार  यक्त्ना  है  कि  फेश
 अगर  अंग्रेजी  दोतों  बसबर  इश्नलिए  अस्केक  शावंश्रश्विक्र  त्रथप  भाधिकारिक  कक्सब्य  देशे  हुए  वे

 एक  पेश  अंग्रेजी  बें  बोलते  हैं  ककया  शफ्र  छक्  पेसा  फ्रंच  भाक्म  |  दस्त  प्रक्रार  यह  कर  नलख

 रहता  इसी  प्रकार  राष्ट्रों  का  निर्माण  होता  इसी  प्रकार  राष्ट्रीय  एकता  स्थापित  होती  है॥+
 इसी  प्रकार  राष्ट्रीय  अ्खः्ड़ता को  द्रुदुढ़  क्रिस  ड्ावा  क्लोर  कृपा  रवाही
 तथा  लोगों  की  भावनाओं  का  अनादर  क्व  रके  ऋ्द्ीं  ॥

 हेमा  देश  एक  ब़हु-माफीय  राफ्ट्र  है  ।  ब्राक्षप  फ़ाफा  लिक्ात्ती  अनेक  ऋफ़ाड़ों  कम्त  सेकड़ों
 बोलियों  की  चर्चा  करते  परन्तु  कुछ  विकसित  भाषाएं  वे  माषाएं  जिनका  अपना  व्याकरण
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 श्राप  ककबना  साहित्य  है  तथा  जिन्हें  किसी  मी  दृष्टि  से  बोलियां  नहीं  कहा  जा  सकता  उभमें  से

 छुछ  ऐसी  माषाएं  नमी  हैं  जो  कि  ज्नसंस्या  के  एक  बड़े  हिस्से  द्वारा  बोली  जाती  कम  से  कम  कुछ
 प्रशाक्तनिक एककों  ,  फायदा  कुछ  राज्यों  के  कुछ  जिलों  अववा  कुछ  जिलों  के  उप-जिलों  में
 धंश्या  लोग  इन्हें  ओशतेःहं  ?

 मेरे  पास  1981  की  जनगणना  के  माषा  पर  आधारित  आंकड़े  जो  भाषाएं  वर्तमान  में
 भाठवीं  सूची  सम्मिलित  उन्हें  95  प्रतिशत  लोग  बोलते  देश  की  5  प्रतिशत  जनसंख्या  ये
 भाषाएं  नहीं  बोलती  ।  परन्तु  कुछ  राज्यों  में  बड़ी  संख्या  में  लोग  इन  भाषाओं  को  नहीं  जानते  ।
 इदाहरणाथथे  जम्मू  तथा  ऋष्मीर  में  27  प्रतिशत  से  मी अधिक  लोग  आठवीं  सूची  में  सम्मिल्रित
 भाषाओं  की  परिधि  में  नहीं  आते  ।  मणिपुर  में  98  मेघालय  में  86
 नतागालेण्ड  में  90.7  सिक्किम  में  93.65  प्रतिशत  तथा  त्रिपुरा  में  23  प्रतिशत  लोग  इन
 भाषाओं  की  परिधि  में  नहीं  आते  ।  अगर  आप  छोटे  राज्यों  को  लें  तो  अरुणाचल  प्रदेश  में  83

 गोआ  में  58  प्रतिशत  तथा  मिजोरम  में  9]  प्रतिशत  लोग  इन  भाषाओं  में  से  कोई  भी
 भाषा  नहीं  बोलते  ।  कम  से  कम  आठ  अरुणाचल

 मिजोरम  तथा  दादरा  और  नगर  जो  कि  एक  छोटा-सा  संघशासित  क्षेत्र  है
 में  बहुसंश्या  में  लोग  आठवीं  सूची  में  सम्मिलित  माषाओं  की  परिधि  में  नहीं  में  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि अगर  हम  केवल  राज्यों  को  ही  लें  जो  कि  संघ  में  बराबरी  के  सदस्य  हैं  तो  इन  राज्यों
 को  अहुसंडयक  जनसंदया  यह  अनुमव  क्र  रही  है  कि  उनको  आषाओं  को  पर्थाप्त  सम्मान  नहीं  दिया
 जय  रहा  है  तथा  उन्हें  आठवीं  तूची  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  हम  उन्हें  यह  कहकर
 सांताना  नहीं  दे  सकते  कि  हम  आपकी  भाषाओं  की  ओर  पूराध्याव  देते  हैं  परस्तु  हम  उन्हें  भाठवीं

 सूची  में लम्मिक्वित.नहीं  क्र  सकते  ।  इस  संबंध  में  में  सरकार  से  यह  पूछता  हुं  कि  अगर  ऐसी  ही

 बात  है  को  आठत्तों  सूची  को  हो  समाप्श  क्यों  न  कर  दिया

 ओऔ  चित  बसु  :  सभी  भाषाएं  राष्ट्रीय  भाषायें

 कौ  बैत्रद  साहाबुह्दीत  :  सभी  भाषाएं  राष्ट्रीय  हसलिए  जपको  एक  राष्ट्रीय  मापदण्ड
 अपनाना  चाहिए  ।  भाषायी  स्थिति  स्थायी  नहीं  बल्कि  होती  है  तथा  बदलती  रहती

 हम  एक  मापदंड  निर्धारित  करके  यह  कह  सकते  हैं  कि  जो  भी  माषाएं  इस  मापदंड  को  पूरा
 करेंगी  उन्हें  स्वतःही  आज  नहीं  तो  कल  आठवीं  सूची  में  सम्मिलित  कर  लिया  अन्य

 शिकायतें  भी  हो  सकती  आज  हम  केवल  मणिपुरी  तथा  नेपाली  की  बात  कर  रहे  हैं  तथापि  मैं

 इस  बात  पर  जोर  देना  चाहूंगा  कि  मेरे  विचार  में  यह  केवल  मणिपुरी  अथवा  नेपाली  भाषा  का  ही
 प्रइन  नहीं  बल्कि  कोंकणी  तथा  संथाली  भाषा  का  भी  प्रइन  है  जिसे  बिहार  में  एक  पूर्ण  भाषा
 के  रूप  में  मान्यता  मिली  हुई  है  ।  यह  मेश्विलो  ओर  खासी  क्या  सजस्थानी  शऋाबा  का  भी
 प्रइन  श्री  लोढा  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  जिन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  भी  प्रस्तुत
 किया  है  तथा  मैं  ती  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रदन  मोजथुरी  से  भी  झुड़ा  हुआ  क्योंकि  मैं
 उसी  क्षेत्र  से  अन्य  भाषाओं  के  साथ  मैं  भोजपुरी  का  उल्लेख  अवदय  करना  अब  हमें
 इस  सम्बन्ध  में  एक  समान  मापदंड  अपनाना  चाहिए  तथा  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  यह  कोई  बोली

 नहीं  है  बल्कि  एक  भाषा  है  जिसमें  पुस्तक  तथा  पत्रिकाओं  का  प्रकाशन  होता  जिसका  अपना  एक
 साड्धा  है  तथा  राष्ट्र  की  जवस्रंश्या  का  एक  बड़ा  कुल  जनसंस्या  का  लगभग  एक  प्रतिशत

 297



 संविधान  विधेयक  24  1992

 इसे  अपनी  मात्  भाषा  घोषित  करता  तथा  एक  राज्य  की  जनसंख्या  का  एक  बड़ा  10

 प्रतिशत  के  लगभग  लोग  इसे  अपनी  मातृ-भाषा  तथा  घरेलू  भाषा  स्वीकार  करते  हैं  ।  राष्ट्र  की

 कुल  जनसंख्या  का  एक  प्रतिशत  तथा  कुल  राज्यों  अथवा  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  की  जनसंख्या  का  दस

 प्रतिशत  लोग  एक  बहुत  बड़ी  संख्या  होती  है  जो  कि  शायद  दस  लाख  से  भी  अधिक  है  तथा  अगर  इसे

 शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  मान्यता  मिली  हुई  जो  कि  नेपाली  को  प्राप्त  है  तथा  यह  मान्यता

 क्वेवल  स्कूल  स्तर  तक  ही  नहीं  बल्कि  उच्चतर  विश्वविद्यालय  स्तर  तक  मिली  हुई  अगर  इसे
 प्राथमिक  स्तर  तक  पढ़ाई  जाने  वाली  माषा  की  बजाय  विष्वविद्यालय  तक  पढ़ाई  जाने  वाली  माषा

 के  रूप  में  मान्यता  प्राप्त  अगर  साहित्य  अकादमी  द्वारा  राष्ट्रीय  पुरस्कार  प्रदान  करने  के  लिए

 इस  भाषा  को  मान्यता  प्राप्त  जेसी  कि  आदि  को  प्राप्त  है
 तथा  अगर  यह  जन  संचार  की  भाषा  जिसमें  कि  फिल्मों  का  निर्माण  होता  हो  तथा  समाचार

 पत्र  प्रकाशित  होते  तो  ऐसी  भाषा  को  जो  कि  इन  ह्षर्तों  में  से  कुछ  शर्तों  को  पुरी  करती  तो

 उसे  एक  या  उससे  अधिक  राज्यों  द्वारा  तथा  अगर  पूरे  राज्य  के  लिए  नहीं  तो  किसी  विशेष  जिले  के

 लिए  उसे  अवश्य  ही  राजभाषा  के  रूप  में  मान्यता  मिलनी  चाहिए  तथा  अगर  एक  बार  एक  भाषा

 को  किसी  राज्य  द्वारा  पूरे  राज्य  के  लिए  अथवा  राज्य  के  किसी  विशेष  हिस्से  क ेलिए  राजभाषा  के

 रूप  में  मान्यता  दे  ही  जाती  तो  इस  माषा  को  स्वतः  ही  संविधान  की  आठवीं  सूची  में  सम्मिलित

 कर  लिया  जाना  चाहिए  ।

 जहां  तक  नेपाली  भाषा  का  प्रदन  जो  श्रीमती  मंडारी  पहले  ही  इस  दिश्ञा  में  कर  चुकी

 मे ंउससे  अधिक  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  उन्होंने  अपना  मुद्दा  बड़ी  अच्छी  तरह  से  प्रस्तुत  किया

 हैं  ।  उन्होंने  यह  स्पष्ट  किया  है  कि  यही  एकमात्र  माषा  है  जिसके  पक्ष  में  चार  राज्य  विधानमंडलों

 ने  प्रस्ताव  पारित  किए  हिमाचल  मध्य

 अरुणाचल  प्रदेश  तथा  दिल्ली  में  बहुत  से  ऐसे  क्षेत्र  है जहां  कि  बड़ी  संख्या  में  नेपाली  भाषा

 बोलने  वाले  लोग  रहते  में  यह  संख्या  10,000  से  अधिक  मानता  हूं  ।  दो  राज्य  तो  ऐसे  हैं  जिनमें

 इस  भाषा  को  बोलने  वालों  का  वर्चस्व  जंसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  सिक्किम  में  94  प्रतिशत

 लोग  नेपाली  बोलते  हैं  जबकि  पद्चिचम  बंगाल  राज्य  के  कुछ  जिलों  में  यह  बहुसंख्या  में  हैं  ।

 उनके  सम्बन्ध  में  यथाशी घ्र  ऐसा  ही  रवैया  अपनाया  जाएगा  ।

 तेपाली  भाषा  के  विदेशी  भाषा  होने  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  शब्द  कहना  चाहुंगा  ?  मेरी

 समझ  में  यह  तर्क  नहीं  आ  सका  नेपाली  कोई  विदेशी  भाषा  नहीं  एक  तो  यह  कि  यह

 भारतीय  आरय॑  भाषा  है  तथा  दूसरे  15  लाख  से  भी  अधिक  भारतीय  लोगों  ने  इसे  अपनी

 आषा  घोषित  किया

 श्री  पोटर  जो  सरवनिआंग  :  एक  करोड़  लोगों  ने  ।

 झी  सेयव  शाहाबुद्दोन  :  मैं  1981  की  जनगणना  की  बात  कर  रहा  आपको  आंकड़ों  के

 सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं  जानता  ।  मेरी  जानकारी  के  अनुसार  एक  देष्  के  राज्य  में  नेपाली  माषा

 बोलने  वालों  की  बहुसंख्या  इस  तथ्य  को  सामने  रखते  हुए  मैं  अंग्रेजी  को  भी  विदेशी  भाषा  नहीं

 मानता  ।

 इस  प्रकार  नेपाली  भाषा  का  मुद्दा  बड़ी  अच्छी  तरह  से  प्रस्तुत  किया  गया  सत्ताघारी



 4  1914  )  विधे घेयक
 a  कम

 पार्टी  के साथ-साथ  अन्य  समी  दलों  ने  पिछले  चुनावों  के  दौरान  नेपाली  तथा  मणिपुरी  भाषा  को

 प्रोह्साहन  देने  पर  समर्थन  अभिव्यक्त  किया

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  श्रीमती  भंडारी  द्वारा  प्रस्तुत  एक  गे  र-स  रकारी  विधेयक  को  स्वीकृत
 करने  के  अतिरिक्त  सरकार  के  पास  और  कोई  सर्वोत्तम  विकल्प  नहीं  इस  विधेयक  को  सदन
 द्वारा  सर्वसम्मति  से  पारित  किया  जाना  फिर  भी  हम  सरकार  से  यह  आइवासन  प्राप्त
 करना  चाहेंगे  कि सरकार  उन  अन्य  भाषाओं  सम्बन्धी  दावों  पर  भी  विचार  करेगी  जो  कि  उन

 मापदंडों  पर  पूरा  उतरते  जिनका  मैं  पहले  उल्लेख  कर  चुका  हूं  तथा  भारत  में  कुछेक  लोगों  को

 मातुभाषा  अंग्रेजी  भारत  में  ऐसे  भी  कई  राज्य  है  ज॑से  अरुणाचल  भ्रदेश  और

 जिन्होंने  अपने  कुछ  का  रणों  से  अंग्रेजी  को  अपनी  राजभाषा  स्वीकार  किया  है  ।

 सभी  भाषाएं  मानव  की  ही  बनाई  हुई  हैं  और  जहां  तक  मनुय्य  द्वारा  बोली  जाने  वाली

 भाषाओं  का  प्रदन  हम  भाषाओं  के  आधार  पर  मानव  जाति  में  विभेद  की  रेखा  नहीं  खींच  सकते  ।

 उदाहरण  के  लिए  क्या  अमरीका  को  अंग्रेजी  भाषा  का  इसलिए  त्याग  कर  देना  चाहिए  कि

 अंग्रेजी  भाषा  की  उत्पत्ति  मूलतः  इंगलैंड  से  हुई  है  ?  मैंने  आपको  कनाडा  का  उदाहरण  दिया  है
 जिसने  फ्रेंच  भाषा  को  अपना  लिया  मेरी  स्पष्ट  राय  है  कि  यह  बहुत  ही  दकियानुसी  तक

 है  कि  नेपाली  भाषा  एक  विदेशी  भाषा  इसमें  शब्द  और  नेपाल  एक  अन्य  देश  का

 नाम  यह  बात  जरूर  है  ।  मैं  इससे  सहमत  हूं  ।  लेकिन  मारतीय  नेपाली  लोग  मारत  के  नागरिक

 लाखों  ऐसे  लोग  भारत  में  रहते  उनकी  मातृ  भाषा  नेपाली  अतः  हममें  इतनी

 नता  होनी  चाहिए  कि  हम  खुले  दिल  से  नेपाली  को  भारतोय  भाषा  के  रूप  एक  राष्ट्रीय  भाषा

 के  रूप  में  ग्रहण
 ._

 इन  छाब्दों  के  मैं  समा  में  विचार  करने  के  लिए  रखे  गए  विधेयक  का  पूरी  तरह  समर्थन

 करता

 श्री  चित्त  बसु  )  :  मैं  श्रीमती  भंडारी  के  विधेधक  का  समर्थन  करता

 हूँ  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  सभा  को  यह  भी  याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  एक  ऐसा  ही  विधेयक  मैंने  संसद  के

 दूसरे  सदन  में  पुर:स्थापित  किया  था  और  इस  पर  चर्चा  भी  हुई  लेकिन  उस  समय  सरकार  ने

 जो  रवैया  अपनाया  उसकी  वजह  से  यह  विधेयक  अधिनियम  का  रूप  नहीं  ले

 मुझसे  पूर्व  वक्ताओं  ने  नेपाली  और  मणिपुर  के  माममों  पर  काफी  कुछ  कहा  है
 अतः  इस  समय  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  मैं  इस  मुद्दे  विशिष  पर  और  आगे  कुछ  कहूं  जो  कि  संविधान

 की  आठवीं  अनुसूची  में  मारत  की  इन  दो  महान  भाषाओं  को  शामिल  करने  से  संबद्ध  माषा  के

 सम्बन्ध  में  संविधान  के  उपबन्ध  हमारे  संविधान  के  अध्याय  17  में  निहित  अनुच्छेद  343,  344,

 345,  346,  347,  348,  349,  350,  350  और  351  सभी  भाषाओं  से  हो  सम्बद्ध

 दुर्भाग्य  से  हमारे  देश  की  भाषाओं  के  सम्बन्ध  में  एक  पूरा  अध्याय  होने  के  बावजूद  संविधान

 में  इसके  बारे  में  कोई  मी  मूलाघार  या  प्रावधान  नहीं  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  किसी

 भाषा  को  शामिल  किए  जाने  की  बहर्ता  के  बारे  में  कोई  भी  विशेष  प्रावधान  नहीं  है--ऐसा  कुछ
 नहीं  है  कि  कौन-सी  माषाएं  इसमें  है  और  क्यों  हैं  तथा  किस  तर्काधार  पर  और  किस  कारण  से  एक
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 विशेष  लावा।अप5वों  अनुसूची  में  शश्मिन  हैਂ  तथा  क्थोंकि  माषा  विशेक  कोःहस  आठयों  असुसूची में
 स्थान  ही  नहीं  मिलता  यह  बहुत  ही  प्रासंगिक  प्रदन  मिःसंबेह  मुझेः  |  1990

 को  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  से  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  मेरे  उस  वर्ष  इस  नेपाली  भाषा  के  बारे  में

 विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  उन्होंने  मुके  लिखा  था  ।  उन्होंने  एक  महत्वपूर्ण  प्रइ्न  उठाया

 वह  चाहती  थीं  कि  मैं  नेपाली  भाषा  को  अन्य  भाषाओं  के  साथ  न  मिलाऊं  जिनका  स्वयं  आठवीं

 अनुसूची  में  शामिल  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  इच्छाएं  जाहिर  को  गयीं  उनका  साधारण  तौर  पर

 यह  कहना  था  कि  वह  किंस  माषा  को  चुने  ओर  किस  भाषा  को  न  मैं  इस  तरह  किसी  की

 आलोचना  नहीं  कर  रहा  मैं  जानता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  एक  समस्या  थी  और  समस्या

 यह  थी  कि  किसे  यही  उनकी  चिन्ता  का  कारण  था  तथा  उनकी  चिन्ता  बिल्कुल  ठीक

 मैं  वह  पत्र  नहीं  पढ़  रहा  उन्होंने  कहा  था  कि  नेपाली  के  मामले  पर  विचार  किया  जा

 सकता  है.यदि-इसे  अन्य  भाषाओं  से  न  जोड़ा  जाय  ।  जंसे  कि  मैंने  पहले  जिक्र-किया  है  यह  वायदा

 उन्होंने  अपने  पत्र  में  किया  था  |  दूसरी  मुझे  याद  आता  है  कि  पंडित  जवाहर  लाल  नेहक  ने
 भाषा  के  सम्बन्ध  में  अपनी  सोच  थोड़ी  लचीली  रखी  थी  ।  उन्होंने  क्या  कहा  था  ?  उन्होंने  कहा  था
 आठवीं  अनुसुची  में  रखी  गई  भाषाओं  की  सूची  पूरी  संपूर्ण  नहीं  अर्थात  आठवीं  अनुसूची
 जो  15  भाषाएं  हैं  वे  अन्तिम  नहीं  इसका  विस्तार  किया  जा  सकता  है  कई  अन्य  शामिल
 को  जा  सकती  इससे  यह  साफ  जाहिर  है  ।  मैं  श्री  श्महाबुद्दीन  के-इस  विचा

 सहमत  हूं  कि  यह  सुनिष्चिक्त  करने  के  लिए  कोई  संविधानिक  प्राबधान  होना  या  कोई
 तरीका  होवा  चाहिए  जिससे  हम  संविधान  की  आठब्रीं  अनुसूची  में  शामिल  किए  जाके  वाली
 के  स्तर  का  मूह्यांकन  कर  सकें  ।  वास्तव  में  मैं  तो  महू  महसूस  करता  हूं,कि  प्रत्येक  भाषा  एक-राष्ट्रीय
 भाषा  कोई  भी  प्रांतीय  भाषा  नहों  हो  सकती  कोई  भी  राष्ट्रीय  भाषा  नहीं  हो  सकती
 क्योंकि  पंडित  नेहरू  जी  के  अनुसार  प्रत्येक  भाषा  का  अलग  ही  गपना  अपना

 अपना अ  चलन  ओर  विश्तार  होता  प्रत्येक  माषा  की  अपनती।मिन््क  अपनी  व्यक्त
 करने  की  संरचना  आदि  प्रत्येक  भाषा  को  समान  ढंग  से  लिया  जाना  चाहिए
 और  समानता  के  आघार  पर  उसे  पूरे  देश  के  लोगों  से  आदर  मिलना  चाहिए  और  यही
 आदर  भाव  स्वयं  संविधान  को  भोंਂ  दिखाना  इससे  एकजुटता'कों  भावना

 इससे  एकता  तथा  इससे  मारतਂ  अखंड

 समृद्धशालों  और  दूरदर्शी  राष्ट्र  के  रूप  में  बतः  इस  सम्बन्ध  में  मानक
 इस  मानक  को  कई  माषाविदों  से  व्यापक  चर्चा  करने  के  बाद  निश्चित  किया

 जाना  इस  सम्बन्ध  में  श्री  शाहाबुद्दीन  से  कुछ  सुझाव  मिले  मैं  समझता  हूं  कि
 सरकार  को  इनका  ध्यान  रखना

 पुमः  नेपाली  की  बात  करते  हुए  कहूंगा  कि  डा०  सुनीती  चक्रवर्ती के  सिंधी  और
 नेपाली  दोनों  के  बारे  में  एकदम  सुस्पष्ट  विचार  उन्होंने  कहा  था  :

 अनुसूची  में  अन्य  भाषाओं को  जेसे  नेपाली  कोःउन  केਂ  बोशने  नाले
 लोगों  को  इच्छानुरूप  और  उनके  महत्वः  को  देखते  हुए  सम्मिलित  किया  जाना
 चाहिए  ॥  ही

 यह  बहुत  द्वी  संतोष  की  बात  है  कि  सिंधी  को  पहले  ही  क्राठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जा  चका
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 है  ।  लेकिन  नेषाली  को  अभी  तक  शामिक्त  नहीं  किजा  गया  हे  ओर  मैं  समझता  हूँ  कि  अब  इसे
 धइमिल  किया  जाना

 समापति  महोदेय  :  समय  श्वत्म  होने  जा  रद्दा  इस-विधेयक  के  लिए  हमें  समय  बढ़ाना
 पढ़ेगा  ।  क्या  दम  डेढ्र  घंटा  और  बढ़ा  सकते

 कई  साननोय  सदक्य  :

 समाजतिਂ  कह  सदस्थ  इस  विंवैयक॑-पर  बोलता  चाहते  हभਂ  इंस  विधेयक  के
 लिएਂ ढेर  सनम  बढ़ाते

 शी  चित्त  जकमहरः  लाल-ने हक  ने  इस  सम्बन्ध-में  अपना  विक्तर
 व्यकककिया  था-किजाठ्मीं  में  क्ाम्मिल  जाने  बाली  भाष्त  का  मान्यता  प्रदान  करने

 लिश  क्या  व्यापक  मानक  उन्होंने  कहा  था  :

 किसी  भाषा  मान्यता  प्रदान  करनी  है  तो  इसे  दो  महत्वपूर्ण  कटौतियां  पर
 पूरा  उतरना  चाहिए  एक  भाषा  ज्यादा  प्रचलित  हो  तथा  काफी  अधिक  लोगों  द्वारा  बोली
 जाती  हो  ।”

 ये  मानक  उन्होंने  सुकाये  थे  और  मैं  समझता  हूं  कि  इन  मानकों  से  नेपाली  और  मणिपुरी  इन  दोनों
 भाषाओं  का  आठवीं  अनुसूची  में  स्थान  आसानी  से  सुनिष्चिचत  हो  जाएगा  ।

 नेपाली  भाषा  को  विंदेशी  मौषा  कह  करਂ  कुछ  आपत्तियाँ  उठाईं  गयों  मैं  समझता  हूं
 कि  इस  संसद  को  मां  इरा  आप॑र्ति  विशेष पर  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अंवसर  मिला  एक
 संसदीय  प्रदन  के  सम्बन्ध  में  यहूँ  उत्तर  दियीों  गया  कि  किसी  व्यक्ति  द्वारों  बोली  जाने  वाली  भाषा
 भारत  की  नागरिकता  के  अधिकार  कें  मानेकसे  संबद्ध  नहीं  नागरिकता  अधिनियम  के  उपबन्धोंਂ
 के  अन्तगंत  कोई  भी  व्यर्वितिਂ  जन्म  उंत्त  राधिकीर  से  भरेतीयेः  नागरिक  के  रूप  में  नागरिकतोंਂ
 प्राप्त  कर  सकता  अतः  किंसी भी  नेपाली  बोलने  वाले  नागरिक  को  हमारि-देश  के  इसਂ

 कावून  के  अन्तगंत  नागरिकता  का  अधिकार  प्राप्त  अब  यहअदन  कि  नेपाली  बोलता

 है  या-बंगाल्री/या  कोई-अन्य-मादा  यह  सब  देदा  की  नागरिकता  प्राप्त  करने  का  मानक  नहीं
 अतः  हमारा  नागरिकता  का  अधिनियम  बहुत  स्पष्ट  कोई  भी  मारतीय  नागरिक  किसी  भी
 भाषा  को  बोल  सकता  है  तथा  किसी  भाषा  का  बोलना  उसके  नागरिकता  सम्बन्धी  निर्णय  का  मानक

 नहीं हे  सकता  हैं  ।  यह  सच  है  कि  जो  कि  भारतःका  एक  भ्रभता  सम्पन्त  भिन्न  देश
 नेषाली  अधिकांश  लोग  बोलते  कुछ  लोग  यही  सोचਂ  सकते  है ंकि  चूंकि

 नेषडझली  मक््मरिकों डा  रा  में  कोली  जाती  है  अतः  नेफली  एकः  विदेशी  भाषा

 4.57  स०  १०

 मती  भाजिनों  भट्टाचाय  फेठासोन  .

 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  ने  इस  संबंध  में  अपना  गलत  निर्णय  लिया  नेपाली  बोलने"वालें

 । पि
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 नेपाली  भी  भारतीय  नागरिक  मैं  सब  बातों  में  समानता  का  पक्षधर  बंगलादेश  एक

 प्रभुतासम्पन्त  मित्र  देश  अधिकांश  बंगलादेशी  नागरिक  बंगाली  बोलते  हम  भी  बंगाली
 बोलते  हैं  ।  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  बंगाली  बोलना  ही  गलत  बात  है  ।  बंगाली  मेरी

 भाषा  है  |  बंगाली  बंगलादेक्षियों  की  भी  मातृभाषा  मारतीय  नागरिक  नेपाली  बोलें
 या  नेपाली  नागरिक  नेपाली  बोलें  इससे  विश्व  के  विभिन्न  भागों  में  रहने  वाले  एक  भाषायी  समूह
 के  मध्य  दुराव  नहीं  द्वो  जायेगा  ।  यह  तक  सही  नहीं  है  ।

 गोरखाली  के  बारे  में  भी  एक  प्रश्न  उठाया  गया  मैं  माषा  के  श्रए्टन  से  जुड़े  किसी  भी

 भावनात्मक  विषय  पर  मतमेद  में  नहीं  पड़ना  चाहता  हूं  ।  नेपाली  एक  जानी  पहचानी

 भाषा  मैं  इस  बात  के  लिए  घुद्धि  के  अध्यधीन  हुं  कि गोरखाली  कोई  भी  भाषा  नहीं  यदि

 कोई  नेपाली  को  गोरखाली  का  नाम  देना  चाहे  तो  मेरा  उससे  कोई  विरोध  नहीं  यदि  गोरखाली

 नेपाली  का  हो  अंग  है  तो  मुझे  इसे  स्वीकार  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  लेकिन  इस  मुद्दे  पर

 कोई  मी  विवाद  नहीं  होना  चाहिए  कि  यह  नेपाली  है  या  गोरखाली  है  |  और  यह  विवाद  कतिपय

 वर्ग  ने  नेपाली  भाषा  को  मान्यता  न  भिलने  के  लिए  उठाया

 मैं  यह  कह  कर  समाप्त  करता  हूं  कि  यह  विधेयक  जिसमें  दो  भाषाओं  मणिपुरी  और

 नेपाली  को  शामिल  करने  की  बात  है  तुरन्त  स्वीकार  किया  जाना

 5.00  म०  १०

 जहां  तक  अन्य  भाषाओं  को  शामिल  करने  का  संबंध

 डोगरी  और  अन्य  सभी  माषाओं  को  मी  बाद  में  सरकार  द्वारा  सभी  संबंधित  दलों  से

 परामर्श  करके  कतिपय  मानक  निश्चित  करके  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जाना

 हमारे  देश  की  किसी  भी  समस्या  को  हल  करने  का  यही  वेज्नानिक  दृष्टिकोण  यही  वह  एकमात्र

 तरीका  है  कि  कंसे  मारत  को  बहुमाषाई  और  बहुजातीय  आधार  पर  एकता  के  सूत्र  में  बांधा  जाप

 और  इससे  राष्ट्र  के  समग्र  रूप  से  शक्तिषाली  बनने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 इस  अपील  के  साथ  मैं  समाप्त  करता  हूं  और  एक  बार  फिर  अनुरोध  करता  हूं  कि  नेपाली

 भाषा  और  मणिप री  मापा  को  मान्यता  दी  जाय  ।  इन  दोनों  भाषाओं  को  तुरन्त  आठवीं  अनुसूची  में

 शामिल  किया

 कई  मित्रों  न ेपहले  ही  मणिप्र  में  हाल  ही  में  हुए  आन्दोलन  के  बारे  में  जिक्र  किया  है

 जिससे  देश  की  एकता  को  खतरा  है  क्योंकि  कुछ  मणिपुरी  भाषा  को  मान्यता  देने  संबंधी  समिति  के

 प्रवक्ताओं  ने  गलत  मार्ग  अपनाया  हिन्दी  विरोधी  मार्ग  अपनाया  यह  बहुत  अच्छा  संकेत

 नहीं  है  ।

 हिन्दी  हमारे  देश  की  राज-भाषा  है  ।  यह  एक  राष्ट्रीय  भाषा  है।हम  सभी  चाहते  हैं  कि

 इसका  हमारे  देश  की  मुख्य  माषा  के  रूप  में  विकास  हो  लेकिन  इसका  विकास  दूसरे  भाषाओं  के

 अवरुद्ध  का  कारण  नहीं  बनना  चाहिए  |
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 इसलिये  मेरा  मणिपुरी  भाषा  मान्यता  हेतु  समिति  के  नेताओं  से  आग्रह  है  कि  वे  संकी
 वाद  और  हमारे  देश  के  कतिपय  स्वार्थी  तत्वों  के  दुष्प्रचार  का  न  जोकि  देश  प्रें  एकता

 लाने  की  बजाय  इसे  बांटना  चाहते

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  सरकार  से  मणिपुरी  ओर  नेपाली  भाषाओं  को  देश  के  संविधान  की
 आठवीं  सूची  में  शामिल  करने  के  प्रस्ताव  को  तत्काल  स्वीकार  कर  लेने  का  आग्रह  करता

 श्री  पीटर  ओ०  मरबनिआंग  ?  सभापति  मैं  सिक्किम  की  माननीय

 श्रीमती  दिल  कुमारी  मंडारो  द्वारा  प्रस्तुत  इस  गर-सरकारी  सदस्य  विधेयक  के  समर्थन  में  खड़ा

 हुआ  हूं  ।

 भारत  एक  महान  देश  है  जहां  विभिन्न  ऊंचाइयों  पर  डालों  विभिन्न

 प्रकार  के  सोन्दर्य  धारण  किये  हुए  सेकड़ों  रंग-बिरंगे  फूल  एक  साथ  खिलते  ये  सारे  फूल  समग्र
 रूप  में  इस  देश  की  महानता  में  योगदान  देते

 हमें  याद  रखना  चाहिए  कि  हमारे  संविधान  निर्माताओं  ने  जब  आठवीं  अनुसूची  का  निरूपण
 किया  उस  वक्त  हमें  अपने  इस  महान  देश  के  स्वतंत्र  नागरिक  बने  मुद्दिकल  से  चार  वर्ष  हुए  ह

 विदेशी  सत्ता  के  अधीन  होने  के  कारण  इस  देश  के  कई  पहाड़ी  इलाकों  को

 आ्थिक  और  राजनीतिक  रूप  से  विकास  करने  का  अवसर  नहीं  मिल  पाया  और  वे  शासक  इन
 क्षेत्रों  की  माषाओं  के  विकास  के  महत्व  को  समभने  में  समर्थ  नहीं  थे  ।

 चूंकि  संविधान  की  आठवीं  सूची  को  जल्द  बाजी  में  तैयार  किया  गया  इसलिये  इस

 महान  देश  के  कई  प्रचलित  भाषाओं  को  इस  सूची  में  शामिल  करने  के  लिए  मान्यता  नहीं  मिल  सकी

 हमें  स्वतंत्र  नागरिक  बने  तथा  विकास  ओर  प्रगति  के  पथ  पर  चलते  हुए  40  वर्ष  हो  चुके  हैं
 ओर  हम  उसका  लाम  भी  उठा  रहे  इन  चालीस  वर्षों  में  हमारे  देश  के  लोगों  ने  इस  देश  को

 महान  बनाने  की  खातिर  हरसंभव  प्रणास  किया  है  ।  इस  संसद  में  जो  लोग  उनमें  से  कछ  ने  तो
 संविधान  के  निर्माण  में  भी  मूल  रूप  से  अपना  योगदान  दिया  था----वे  लोग  इसकी  पुनरीक्षा  करके
 संविधान  में  संशोधन  कर  उन  भाषाओं  को  संविधान  की  आ्राठवीं  अनुसूची  में  शामिल
 करने  की  बात  सोचने  का  अब  समय  आ  गया  जो  इसकी  कसौटी  पर  सही  उतरते

 मैं  यहां  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि
 सिक्किम  के  माननीय  सदस्या  द्वारा  प्रस्तुत  इस

 विधेयक  का  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि
 नेपाली  भाषा  भी  एक  भारतीय  भाषा  ही

 जो  विभिन्न  चरणों  में  समृद्ध  हुई  है  ।  मारत  में  रहने  वाले  एक  करोड़  लोगों  द्वारा  यह  भाषा  बोली
 जाती  विभिन्न  लेखकों  द्वारा  इस  भाषा  में  कई  महान  पुस्तक  लिखी  गयी  विभिन्न  राष्ट्र
 कवियों  ने  इस  भाषा  में  काव्य  रचना  की  है  जिन्हें  साहित्य  अकादमी  तथा  दूसरे  संस्थाओं  ने  सराहा

 अखिल  भा  रतीय  सम्मेलन  में  कई  बार  संकल्प  पारित  किये  गये  जिसमें  भारत  सरकार  से  नेपाली
 श्राषा  को  संबिधान  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की  मांग  की
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 की
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 आंडारी

 के  बड़े  से  पृमकया सहमत

 जिन्होंने

 बहुत ही अधिकादित रूप में इस विधेयक को इस गश्मिक्सय शदत में फरित ऋश्यात्रे के लिये धिक परिश्रम किया है इस सदन की व्यास में सिर्क एक चात लाता चाहता मैं उत्तर-पूर्वी क्षेत्र मेघालय का रहने वकशा हुं । मैं इस सन्दर्ज में यह कहना चाहृगा कि मणिपुरी माया को ही खक््सी भी उस स्तर को प्राप्त कर चुकी है ज़िसमें उसे साहित्य अकादमी से शीघ्र मान्यता मिलने की जरूरत के साथ-साथ भारत सरकार से भी शीघ्र मान्यता मिलने की आवश्यकता है जिससे उसे भी आठवीं अनुसूची में शामिल किया जा सके । ईस्टने हिल युनिवर्सिटीਂ द्वारा खासी भ्राष्रां को डाक्टरेट डिग्री तक मान्यता प्रदान की गई शोघ-पन्र जमा क रने वाले विभिन्न शोधकर्ताओं को डाक्टरेट की उपाप्ति दी जा चुकी हम ऐसा महसूस करते हैं कि खासी माक्त भी उस स्तर को प्राप्त कर चुकी है जिससे कि उसे संविधान की आठवीं अनुसूची में मान्यता मिल वह भाषा इसकी अधिकारिणी खासी भाषा में,हुमारी अपयो सम्राचार-पत्र और दूसरे साहित्यिक विधायें मौजूद यहां तक कि इस भाषा में बाइबिल और दूसरी महत्वपूर्ण पुस्तक भी हमने तैयार की हैं ; उत्तर-पूर्की क्षेत्र की एक भक्पा के कप में क्रास़ी सापा कते व्यह स्परान प्राप्तर्दजद आर आठवीं सूची में इसे झामिल करने के क्िग्ने डिककर क्री जा अकृती हे ॥ इस्रलिशे मैं यहां उपस्थित माननीय गृह राज्य मंत्री से अनुरोध करता हूं कि अगर उन्हें इस पर पुनविचार करने के लिये सलरथ की जरूरत हो तो वह यह जरूर थाद रशें कि उत्तर-पूर्वी क्षेत्र की दूसरी भाषाएँ भी हैं जिनको मान्मता दी जाते की-अआवद्यकता इस संदर्ज में कींकशी और मायाओं का भकम लिया जा सकता है जिन पर गुह मंत्री को विचार करना होगा । मेरा यहू कहने का यह अर्थ नहीं है कि मैं इस विध्रेयक का विरोध करता हूं । मेरी तो उनसे अपील मणिपुरी और नेपाली माया को शामिल करने वाली इस विधेयक को पारित करते की अनुमति दें । यह एक गैर-सरकारी विधेयक है जिसे कि सिक््क्रिम की एक माननीय महिला संसद सदस्या ने प्रस्तुत किया मैं इस विधेयक का जोरदार समथ्थंन करता हूं और चाहता हूं कि;ल्रभी इस विधेयक का समयंत हा० लदली सारायण पाण्डेय : सन्चापत्ति मैं प्रस्तुत विधेयक का समर्थन करते फे लिए और मेरे दल की ओर से मानमोय श्री आडवाणी जीने जो अपने विधार प्रस्तुत किए उसी श्यृंसला में अपनी बात कहने के लिए समुचत आपरा की अप्मियवर्ष्ित एक हिसा माध्यम किससे सह रूप में भस॒ध्य अपने माचों को प्रकट करता है ओर इसीलिए खनन क्षेत्रों में च्रमिल भाषाकज्ीं का अकक््या-अपमा सहरण है जौर
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 अपना-अपना  स्थान  भी  प्रस्तुत  विधेयक  में  नेपाली  और  मणिपुरी  को  आठवीं  अनुसूची  में  जोड़े
 जाने  का  आग्रह  किया  गया  मांग  की  मई  नेपाल  और  दोनों  भाषायें  भाषायिक

 क्षेत्र  में  एक  प्रकार  से  समृद्ध  माषायें  कही  जा  सकती  माषा  की  दृष्टि  से  जो  मानदंड  हो  सकते

 किसी  भाषा  को  भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  किए  जाने  उन  मानदंडों  के  आधार  पर  भी  यह  भाषा

 खरी  उतरती  है  ओर  ठीक  उतरतो  जिस  भाषा  का  अपना  व्याकरण  जिस  भाषा  का  अपना

 साहित्य  जिस  भाषा  के  पीछे  एक  सांस्कृतिक  इतिहास  भी  जो  भाषा  पर्याप्त  संखुया  में  बोली

 जाने  वाली  लोगों  की  भाषा  इस  दृष्टिट  स ेयदि  हम  नेपाली  माषा  को  तो  निध्चित  रूप

 से  कह  सकते  हैं  कि यह  समृद्ध  भाषा  इसका  अपना  एक  साहित्य  इसका  अपना  व्याकरण  है
 और  इस  दृष्टि  से  देखें  तो  बड़ी  संख्या  बल्कि  कहा  जाए  लाखों  की  संख्या  में  बोली  जाती

 इस  रूप  मे  इस  भाषा  को  आठवीं  अनुसूची  में  जोड़ा  जाना  उपयुक्त  व्यावहारिक  मणिपुरी  की

 भी  यही  स्थिति  है  ।  एक  समृद्ध  भाषा  बहुत  बड़े  भागों  में  बोली  जाती  है  ।  मारतीय  जनता  पार्टी

 ने  इसी  दृष्टि  से  अपने  घोषणा  पत्र  में  मणिपुरी  और  नेपाली  दोनों  भाषाओं  को  जोड़े  जाने  कां  स्पष्ट

 उल्लेख  किया  है  ।  पैं  उद्धृत  करना  जहां  पूर्वोत्तर  राज्यों  की  विभिन्न  समस्याओं  के  बारे

 में  इस  घोषणा  पत्र  में  उल्लेख  किया  गया  है  बहां  पर  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  है  कि  मणिपुरी
 और  नेपाली  भाषाओं  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  स्थान  दिया  इस  दृष्टि  से  मेरे

 दल  की  मान्यता  है  कि  दोनों  ही  भाषाओं  को  आठवीं  अनुसूची  में  जोड़ा  मैं  उन  बातों  को

 दोहराना  नहीं  चाहता  जो  यहां  पर  कही  गई  हैं  कि  विभिन्न  संस्थाओं  चाहे  साहित्यिक
 अकादमी  चाहे  साहित्य  की  अन्य  संस्थायें  उनके  ढवारा  भी  इन  दोनों  माषाओं  को  एक  विद्विष्ट

 दर्जा  और  स्थान  दिया  गया  है  ।  इस  दुष्टि  से  मैं  घाहूंगा  कि  एक  मांग  जो  वर्षों  स ेचली  आ  रही
 उसको  पूरा  किया  क्योंकि  नेपाली  भाषा  केवल  एक  वर्ग  विशेष  की  माषा  नहीं  जाति

 विशेष  की  माषा  नहीं  वह  बहुत  बड़े  भाग  में  बोली  जाने  वाली  माषा  बह  छिक्षा  का  माध्यम

 है  ।  प्राथमिक  स्तर  से  लेकर  के  विद्वविद्यालीय  स्तर  तक  वह  भाषा  उस  क्षेत्र  में पढ़ने  लिखने  वाले

 सभी  लोगों  का  माध्यम  बनी  हुई

 यहां  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  इस  भाषा  के  बारे  में  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  ने  जिनमें  हिमाचल  पश्चिम  त्रिपुरा  और  सिक्किम  जहां  यह  माया  भी

 बोली  जातो  है  कुछ  राज्यों  ने  वहां  राजभाषा  के  रूप  में  स्वीकृति  दी  हुई  इसे  माठवीं

 सथी  में  जोड़ा  जाना  जब  हमारी  विभिन्न  विधि-विघाई  संस्थायें  या  हमारी  विधायिका

 इस  बारे  में  कोई  सर्वेसम्मत  प्रस्ताव  पारित  करें  तो  निश्चित  रूप  से  इस  सदन  को  इस  पर  गंभीरता

 से  विचार  करना  जहां  हमारे  चार  राज्यों  ने  इस  भाषा  के  बारे  में  यह  कहा  है  कि  इसको
 भ्राठवीं  अनुसूची  में  इसको  जोड़ा  जाना  मैं  समझता  हूं  उसको  जोड़ा  जाना  व्यावहारिक  भी

 होगा  |  यह  ज्यादा  उचित  होता  कि  इन  भाषाओं  के  बारे  में  यहां  सरकार  की  ओर  से  कोई  विधेयक

 लाया  जाता  और  वह  सर्वंसम्मत  रूप  से  पारित  लेकिन  मैं  सरकार  से  यह  आश्या  करता

 हूं  कि इस  विधेयक  को  मले  ही  सरकार  की  ओर  से  नहीं  लाया  गया  लेकिन  सर्वंसम्मति  से

 पारित  किया  जाये  ताकि  करोड़ों  लोगों  की  जो  मनोमावना  है  उसकी  पूति  की  जा  सके  ।  कुछ  लोग

 इसे  हिन्दी  के  सन्दर्म  में  देखते  हैं  ।

 कितु  हाल  ही  में  मैं  पूर्वोत्तर  राज्यों  की  यात्रा  पर  गया  मुझे  वहां  कहीं  भी  हिन्दी  का
 विरोध  नहीं  दिखाई  दिया  |  जबकि  यह  कहा  जाता  है  कि  मणिपुर  में  हिन्दी  का  विरोध  वहां
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 ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  वे  चाहते  हैं  कि  वहां  उनकी  माषा  को  '  मान्यता  उसके  न  मिलके

 उनका  सभी  भाषाओं  से  विरोध  क्योंकि  जब  तक  उनको  अपनी  भाषा  को  भरन््यता  नहीं
 वे  अन्य  भाबाओं  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिए  यह  गलत  धारणा  है  कि  वहां  हिन्दी  कर

 विरोध  वे  चाहते  हैं  कि  मणिपुरी  माषा  को  मान्यता  मिलनी  इसःदृष्टटि  से  उसहोंने
 अपने  आग्रह  को  प्रकट  किया  सदन  में  कई  बार  यह  विषय  आया  है  भर  इस  से  मौज

 उपगुक्त  समय  है  कि  हम  उस  बात  को  स्वीकार  यद्यपि  यह  भी  कहा  गया  है  कि  घि७झिन्न

 के  अन्दर  भी  भाषावें  हैं  जो  बोली  के  रूप  में  उनका  स्वाभाविक  व्याकरण  नहीं  उनका

 ब्रिस्तृत  साहित्य  नहीं  उनके  पीछे  कोई  सांस्कृतिक  परम्परा  नहीं  है  इस  दृष्टि  से  ये  भाषायें  केवकः

 बोली  का  रूप  घारण  हुए  हैं  ।  माषा  के  रूप  में  अंगीकार  करना  उचित्त  नहों  होमा  ।

 भाषा  भी  कहा  जा  सकता  लेकित  उस  रूप  में  जब  तक  वे  परिणत  नहीं  जिस  रूप
 अन्यान्य  भाषाओं  को  परिणत  क्रिया  गया  है  और  किया  गया  है  और  आठवीं
 में  जोड़ा  गया  मैं  चाहूंमा  कि  सरकार  इस  विधेयक  को  स्वीकार  हमारे  दल-के  नेता  ने  जो

 बातें  कही  हैं  मै ंउनका  समर्थन  करता  हुं  और  मानत्तीय  दिल  कुमारी  भण्डारी  जी  ने  जो  यह
 विधेयक  प्रस्तुत  किया  मैं  उसका  समर्थेन  करता  हूं  और  आग्रह  करता  कि  नेपाली  और  मभिपुरी
 को  आठवीं  अनुसूची  में  जोड़ा  जाये  और  इस  विधेयक  को  इस  सदन  के  सदस्यों  इस
 सर्वेसम्मति  से  पारित  किया  जाये  और  वे  इसको  पारित  करने  में  अपना  योगदान  दें

 शो  स्वरूप  उपाध्याय  :  *संभापति  मैं  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी  को

 उनके  इस  संविधान  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई  देता  उनके  इस  सतेप्रयासਂ
 के  कारण  मारत  के  नेधाली-माषी  लोगों  को  बहुत  ही  आश्षान्वित  हुए  हैं  ।

 मुझे  पता  है  कि  मैं  नेपाली  नहीं  बोल  सकता  इसलिये  आसामी  भा में
 भाषण  आरम्भ  किया  है  कि  जो  कि  15  भाषाओं  की  सूची  में  शामिल  यही  एक  बाघा  है  जिसका
 सामना  लोगों  को  करना  पड़ता  यह  हमारे  देश  की  सर्कोच्चਂ  संस्था  लेकिन  यहां  इस  देश  के

 कई  लोग  और  नागरिक  हैं  जो  अपनी  मातृझ्ाषा  में  क्ृपथः  नहीं  ले  पाते  आखिर  इसमें

 उनका  क्या  दोष  है  ?  हम  कहते  हैं  कि  हमने  अपने  संविधान  में  सभी  नाभरिकों  को  समता  मधिकार
 दिया  है  |  लेकिन  उन  नागरिकों  के  बारे  में  क्या  जिनकी  मात्मापा  को  संविधान  की  आठथीं

 अनुसची  में  शामिल  नहीं  किया  है  ?  क्या  वे  इसਂ  देश  के  नाधरिक  नहीं  यहां  तंक  कि  वें

 इस  गरिमामय  सदन  के  अन्दर  अपनी  मात्-मांधा  में  शपथ  तक  नहीं  ले  सकते

 यही  कारण  है  कि  सिर्फ  नेपाली-माषी  लोगों  के  मन  में  ही  नहीं  बर्ल्क  इस  देश  के  दूसरे
 भार्षा  बोलने  वाले  अल्पसंख्यक  समूह  के  सुविधाविहीन  लोगों  और  पिछड़  लोगों  के  मन  में

 भी  यह  भाव  व्याप्त  है  कि  कहने  को  तो  यह  लोकतांत्रिक  देश  है  लेकिन  व्यवह्यार  में  यहां

 बहुसंख्यक  नागरिकों  और  माषायी  अधिसंख्यक  समूहों  को  अधिनायकबाद  अगर  कल  को

 ये  लोग  यह  बात  उठाना  छुरू  कर  दें  और  देश  की  गली-गली  में  इस  प्रकार  का  नारा  लगाने  लगे  तो

 इसके  काट्य  में  हमारे  पास  कोई  जबाव  नहीं  होगा  ।

 असमिया  में  दिए  मए  के  अग्रेजी  जनुबाद  का  हिन्दी
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 आज  जब  नेपाली-माथी  लोग  अपनी  भाषा  को  मान्यता  दिलाने  के  लिए  आगे  आ  रहे  हैं  तो

 कुछ  लोग  फहते  हैं  कि  वह  एक  विदेशी  माषा  है  |  हूसरे  लोग  यह  कह  सकते  हैं  कि वह  एक  विकसित
 भाषा  है  जिसका  सम्बन्ध  हिन्दी  और  अन्य  भाषाओं  से  जुड़ा  हुआ  निःसंदेह  ऐसा
 लेकिन  अगर  संस्कृत  या  हिस्दी  से  कह  नहीं  भी  जुड़ी  हुई  हो  तो  कया  उसको  अपनी  माथा  को
 धान  की  भाउवों  अनुसूची  में  शामिस्त  करमे  की  मांग  करने  का  अधिकार  नहीं  है  या  उन्हें  वह
 कार  है  कि  व ेअपसी  माथा  को  उस  सूची  में  शामिल  देखें  ?  क्या  हमारे  संविधान  में  कोई  ऐसी
 व्यवस्था  है  जिसके  अनुसार  सिर्फ  आय॑  के  भाषाओं  को  ही  संविधान  में  श/मिल  किया  जा  सकता  है
 या  किसी  विशेष  समूहों  के भाषाओं  को  संविधान  के  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  पर  प्रतिबन्ध

 अंखिर  इसमें  क्या  वाया  है  ?  क्यों  नहीं  इन  सारी  भाषाओं  को  इसमें  शामिल  कर  लिया
 जाता  यह  एक  बहुत  ही  बड़ा  प्रश्न  है  जो  उन  लोगों  के  मन  में  उठता  है  ।

 मैं  अब  गोरखा  और  नेपाली  माषाओं  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  यह  तो  एक  निराशा

 से  उत्पन्म  स्थिति  है  जिसके  कारण  कुछ  वर्गों  के  लोग  यह  कहना  शुरू  कर  देते  हैं  कि  नेपाली  एक
 विदेशी  भाषा  है  क््यींकि यह  नेपाल  की  राष्ट्रीय  भाषा  है  ।  इसलिये  वे  वह  इस  माषा  की  नामावली

 बदलने  के  लिये  कह  रहे  ठीक  इस  वो रखा  भाषा  ही  कहिये  ।  मैं  गोरखा  और  नेपाली  माषा

 के  बारे  में  विश्यासबवंक  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  वतमाम  में  जिसे  हम  नेपाली  माषा  कहते

 प्रारम्भिक  अवस्था  में  कह  माया  के  माम  से  जानी  छाती  थो  ।  विकास  के  क्रम  में  इसे  पव॑तीय

 भाषा  के  नाम  से  माना  जाने-लगा  ।  उसके  कुछ  समय  पदथात्  उसे  गोरखशा  माषा  कहा  जामे  लगा

 और  फिर  उसके  बाद  का  यह  विकसित  रूप  बतंमाम  का  नेपाली  माषा  इस  माषा  को  बोलने

 बाले  को  नेपाली  समुदाय  के  रूप  में  जामा  जाता  अगर  मुझे  अपने  समुदाय  का  परिचय  देना

 होता  तो  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  मैं  मेपाली  हूं  ओर  असम  से  आया

 यदि  श्राप  मुझ  गोरखा  कहते  हैं  तो  मैं  सहसूस  नहीं  करता
 क्योंकि  मुझे  एक  गोरखे  ओर

 एक  लेवाली  में  कोई  अम्तर  दिखाई  नहों  इनमें  बिल्कुल  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  यह्

 गोरला  और  नेपाली  भाषाओं  केःशोच  एक  संदेह  पैदा  करने  वाली  बात  अगर  हम  इस  भाषा

 को  आठवीं  अलुसूची  में  शामिल  करते  के  उनके  अधिकार  से  इन्कार  करते  तो  यह  इस  देश  के

 तेपाली  भाषी  लोगों  के  फ्रति  एक  अन्याय

 अब  मैं  अपनी  दूसरी  म्राष्य  पर  आता  जोकि  एक  विकसित  भाषा  है  और  राज्य  में

 बोली  जाती  है॥  यह  लोग  क्षपनी  स्राषा  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  की  मांग  कर  रहे

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  यदि  हम  इस
 बाढ़-द्वार

 को  खोल  देते  हैं  तो  क्या  स्थिति  होग्री  ?

 पेरा  उनको  यह  उत्तर  है  कि  हम  इस  बाढ़-द्वार  को  नहीं  खोलते  तो  क्या  क्या  स्थिति  होगी  ?  यदि

 कल  सारी  पिछड़ी  भाषाई  अल्पसंस्यक  लोग  यह  कहना  शुरू  कर  देते  हैं  कि  बह  लोकतसन्त्र

 नहीं  बह  किक्सितरराष्ट्रवादियों  की
 तानाक्षाही

 है  और  हम  इसे
 लोकतंत्र  नहीं

 ब्या  हालत  होगी  ?  आओ  हम  इसके  बारे  में  गम्भीरता
 रे

 विचार  क्ष्योंकि  प्रत्येक

 प्रत्येक  माषाई  वर्ग  प्रत्येक  जातीय
 अथवा  नीतिपरक  वर्ग

 अपनी  पहचान  बनाए  रखने  के  लि  ए्

 प्रयासरत  इसके  साथ  ऐसी  जातियां  इस  देश  को  अन्य  विकसित  जातियोंके  धराबर

 भ्एा
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 विकसित  होने  की  इच्छुक  यदि  वे  देखते  हैं  कि  संविधान  प्रशासन  इस  देश  की

 जिक  पद्धति  उनके  चहुमुखी  विकास  में  कोई  बड़बन  तो  वे  इसे  बर्दास्त  नहीं  करेंगे  ।

 यह  लड़ाई  कमजोर  दिखाई  देती  लेकिन  यही  इस  देश  के  यही  उपेक्षित  लोग  और

 इस  देश  के  उपेक्षित  राष्ट्रवादी  उठ  खड़े  होंगे  तथा  संघर्ष  छुरू  कर  इससे  पूर्व  कि  वे  उठे  और

 यह  महसूस  करना  प्रारंभ  करे  कि  हमारा  देश  और  हमारा  संविधान  उन्हें  उनके  अधिकारों  से

 बंचित  कर  रहा  हमें  उनकी  न्यायसम्मत  मांग  को  मान  ही  लेना  हमें  उनकी  न्याय

 संगत  मांग  को  पूरा  करना  ही  चाहिए  ।

 नेपाली  और  मणिपुरी  लोग  उनकी  भाषाओं  को  आठवीं  अनुसूचो  में  सम्मिलित  करने  की

 मांग  कर  रहे  आओ  हम  इसी  से  शुरूआत  करें  और  उन्हें  यह  मान्यता  दे  यह  सभी  छोटे

 राष्ट्रवादियों  तथा  छोटे  वर्गों  को  एक  संदेश  होगा  कि  यदि  हम  मांग  करते  हैं  और  यदि  हम  उन्हें
 राजी  कर  लेते  तो  फिर  हमारी  भाषाओं  को  भी  आठवीं  अनुसूची  में  सम्मिलित  कर  लिया

 जाएगा  तथा  इस  प्रकार  यह  उनको  आएवासन  इस  आश्वासन  का  अर्थ  यह  है  कि  उन्हें  इस

 देहा  के  समान  नागरिक  समझा

 यदि  आप  कहते  कि  नेपाली  विदेशी  तो  ढीक  है  नेपाली  विदेशों  इसलिए

 उनकी  भाषा  को  आठवी  अनुसूची  में  क्षामिल  न  मैं  यह  स्वीकार  करता  लेकिन

 संथाली  के  बारे  में  क्या  बे  मारत  के  दूर-दराज  के  क्षेत्रों  में  बे  इस  देक्ष  में  पहले

 आए  क्या  आपने  उन्हें  आठवों  अनुसूची  में  शामिल  किया  अथवा  क्या  आपने  उनकी

 भाषा  के  विकास  की  कोशिष्या  की  ?  क्या  आपने  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  किया  ?  इसी  प्रकार

 से  मंडरी  के  बारे  में  क्या  है  ?  असम  के  सीमावर्ती  लोगों  के  बारे  में  क्या  है  ?  नागा-जाति  के

 बारे में  क्या  है  ?  व  वे  इस  देश  के  निवासी  क्या  आप  उनके  बारे  में  सोचते  हैं  ?

 आप  उनके  बारे  में  विचार  नहीं  कर  रहे  यह  मेरा  कथन  नहीं  बल्कि  वे  ही  ऐसा  कह  रहे

 आप  इसके  बारे  में  विचार  नहीं  कर  रहे  आप  तो  केवल  इस  देश  की  विभिन्न  जातियों  की

 अधिका  रपूर्ण  मांग  को  नका  रने  के  कुछ  बहाने  ढूंढ़  रहे  यदि  हम  उन्हें  शामिल  नहीं  करते  यदि

 हम  उन्हें  इस  देक्ष  की  मुख्य  घारा  में  लाने  को  कोशिश  नहीं  करते  इसके  परिणाम  बहुत  खतरनाक

 होंगे  ।  यही  कारण  है  कि  में  आपके  माध्यम  से  इस  सभा  और  इस  सरकार  से  यह

 अनुरोध  करता  हूं  कि  यदि  सम्मव  जंसा  कि  श्री  आड़वाणी  जी  ने  कहा  सरकार  को  यह

 विधेयक  लाना  चाहिए  ओर  संसद  से  पारित  करवाना  बगर  यह  सम्भव  नहीं  है  ओर  अगर

 सरकार  यह  महसूस  करती  है  कि  क्योंकि  यह  गेर-सरकारी  सदस्यों  का  विधेयक  इस  विधेयक

 को  पारित  करना  उचित  नहीं  तो सरकार  को  तत्काल  यह  आइवासन  देना  चाहिए  कि  सरकार

 नेपाली  और  मणिपुरी  माषाओं  को  संविधान  की  आठवों  अनुसूची  में  शामिल  करने  के  लिये  एक

 विधेयक  लाने  जा  इसके  साथ  भारत  के  लोग  और  भारत  की  यह  सम्मानीय-समा  इस

 देश  के  छोटे  राष्ट्रवादियों--इस  देश  के  छोटे  भाषाई  को  यह्  आश्वासन  दे  रही  है  कि  राष्ट्र

 उनकी  भाषाओं  को  विकसित  करने  के  लिए  कृतसंकल्प  है  और  राष्ट्र  यह  देखना  चाहता  है  कि

 विकसित  होने  के  एक  दिन  उनकी  माथाओं  को  भी  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिस

 क्र  दिया
 ््ि

 भो  लितेगा  नाथ  दास  :  मैं  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारोंद्वारा
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 नेपाली  और  मणिपुर  भाषाओं  को  मारत  के  संविधान  की  आठवों  अनुसूची  में  शामिल  करने  के  लिए

 प्रस्तुत  संविधान  विधेयक  का  समर्थन  करता  इस  सभा  में  यह  मुह्ा  अनेकों  बार
 उठाया  गया  है  और  यहां  तक  कि  इस  अधिवेशन  में  यह  मामला  उठाया  गया

 नेपाली  और  मणिपुरी  भाधाओं  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  के
 प्रदन  पर  हम  सर्वंसम्मत  मुझे  यह  कहने  में  अत्यन्त  खेद  है  कि  ऐसी  कोन-सी  बाधाएं  हें  जिनकी

 बजह  से  सरकार  इन  माषाओं  को  भारत  के  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  पर
 विचार  नहीं  कर  रही  है  |  हमें  किसी  भाषा  को  असमृद्ध  नहीं  समझना  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  और  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  अगर  इस  देश  की  सभी  भाषाओं  को  भारत  के
 संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शा  मिल  कर  लिया  जाता  किसी  मी  भाषा  को  असमृद्ध
 भना  उचित  नहीं  क्या  सरकार  इसी  प्रकार  विचार  कर  रही  है  कि  यदि  इन  दो  माषाओं

 अथवा  अन्य  भाषाओं  को  भारत  के  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  पर  विचार
 किया  जाता  तो  आठवीं  अनुसूची  में  पहले  से  सम्मिलित  15  भाषाओं  का  महत्व  कम-हो

 जाएगा  ?  यदि  तो  सरकार  इस  विधेयक  को  लाने  में  विचार  क्यों  नहीं  कर  रही  है  ?  मैं  यह

 कहना  चाहूंगा  कि  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  देश  की  अखंडता  को  धोट  पहुंचाने
 का  साधन  होगा  ।  हम  राष्ट्र  की एकता  और  देश  की  अखंडता  बनाये  रखने  हेतु  अत्यधिक  सचेत

 लेकिन  सरकार  इन  बातों  पर  और  अल्पसंक्यकों  तथा  उनकी  भाषाओं  के  बारे  में  नहीं  सोच  रही

 सभी  राजनैतिक  दलों  की  लम्बे  समय  से  चली  आ  रही  मांग  है  कि  नेपाली  ओर  मणिपुरी
 भाषाओं  को  भारत  के  संविधान  की  आठवीं  अंनुसूची  में  शामिल  किया  बहुत-बढ़ी
 संख्या  में  लोग  ये  माषाएं  बोलते  ये  भाषाएं  नेपालियों  और  मणिपुरियों  की  मात-भाषाएं  हैं  ।

 हैं  रवीन्द्रनाथ  टैगोर  को  उद्धत  करना  चाहता  मातृ-दुग्ध  हम  जानते  हैं  कि

 कोई  भी  राष्ट्र  खुशहाल  अथवा  प्रगति  नहीं  कर  अगर  वह  अपनी  भाषा  से  वंचित  रहता

 इस  स्थिति  इन  दो  माधाओं  को  मारत  के  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने

 के  अलावा  और  कोई  चारा  नहीं  इस  अवस्था  हम  इन  दो  माषाओं  की  मदृत्ता  को  नकार

 नहीं  सकते  ।  आप  जानती  ही  हैं  कि  नेपाली  भाषा  सिक्किम  ओर  परद्चिचम  बंगाल  राज्यों

 की  राज-भाषाएं  घोषित  कर  दी  गई  चार  पहिचिम  बंग/ल,  त्रिपुरा
 ओर  हिमाचल  प्रदेश  स्वंसम्मत्ति  से  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  नेपाली  माषा  को  संविधान  को  आठवीं

 अनुसूची  में  शामिल  किया  जाए  |  मैं  उत्तरी  बंगाल  से  उत्त  री  बंगाल  विष्वविद्यालय  में  नेपाली
 भाषा  को  स्नातक  उपाधि  तक  अध्ययन  के  विषयों  में  एक  विषय  समझा
 जाता  है  ।  प्रषन  इन  भाषाओं  में  तेयार  किए  जाते  हैं  और  छात्र  नेपाली  माधा  में  प्रइनों  के  उत्तर  दे

 रहे  अन्य  विश्वविद्यालय  भी  उत्तरी-बंगाल  विश्वविद्यालय  के  इस  पथ  का  अनुकरण  कर  रहे
 अनेक  परीक्षाओं  में  प्रदन  नेपाली  माषा  में  तेयार  किए  जाते  साहित्य-अकादमी  ने  भी

 नेपाली  और  मणिपुरी  भाषाओं  को  मान्यता  प्रदान  कर  दी  है  और  मणिपुरी  को  मणिपुर  की
 भाषा  के  रूप  में  घोषित  कर  दिया  गया  अब  मणिपुर  ओर  सिक्किम  के  जो  नेपाली  भौर

 मणिपुरी  बोलते  व ेआंदोलन  कर  रहे  हैं  और  उनका  आंदोलन  चरम  सीमा  पर  पहुंच  गया  है  |  यह
 मांदोलन  एक  ऐसी  अवस्था  में  आ  जायेगा  कि  एक  बार  तो  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रण  से  भी  पाइर
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 हो  जायेगा  ।  पश्चिम-बंगाल  सरकार  नेपाली  भाषा  फो  उचित  सम्मान  देने  का  प्रयत्न  कर  रही

 है  और  पश्चिम  कंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  है  कि  नेपली  भाषा  और  अन्य

 भाषाओं  को  उच्नित  सम्मान  दिया  ही  जाना  इन  सब  बातों  के  कबजूद  केंद्रोयःसरकारर

 चुप्पी  साधे  हुए  मैं  पूर्व  सरकार  की  बात  कर  रहा  मैं  वर्तमान  सरकार  की  बात  कर  रहा

 हूं  गौर  उनसे  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  गम्भोर  और  महत्वपूर्ण  मुद्दे  पर  चुप्पी  क्यों  साधे  हुए
 हैं  ?  इन  परिस्थितियीं  मैं  इस  माननोय  समा  के  सभी  माननीय  सदस्यों  से  आग्रह  करता  हूं  कि

 बह  इस  विधेयक  का  सर्वंक्षम्मति  से  समर्थन  करें  और  सरकार  पर  दबाव  डालें  ताकि  वह  बिना

 किसी  हिचक  के  नेपाली  और  मणिपुरी  भाषाओं  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने

 के  इस  विधेयक  को  अविलम्ब  स्वीकार  करे  ।

 सर द्वारा  नमक»  मन

 सभी  द्वारा  शरक्तव्य

 23  को  दिहलो  में  हुआ  अम-बिस्फोटਂ

 समावति  महोबय  :  क्या  मैं  मानतीय  मंत्री  श्री  एम  ०  एम०  जेंकब  से  23  अप्रेल  को  दिल्ली  में

 हुए  बम  विस्फोट  के  सम्बन्ध  में  अपना  वक्तव्य  देने  के  लिए  अनुरोध  कर  सकती

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  स्त्री  एम०.एस
 जेकब  )  :  आज  छान्म्र  काल  में  श्री  मदन  लास  श्री  ख्रंडेलवाल  ओर  श्रो  क्लाडग्रणी

 ने  23  अप्रैल  को  दिल्ली  में  पहाड़गंज  में  बस  विस्फोट  का  मामला  उठाया  था  |  श्री  कुमा रमं  मलम  ने

 सभ्ना  को  आदठासन  दिया  था  कि  हम  जानकारी  प्राप्त  करेंगे  और  वह  समा  को  देंगे  ।  चूंकि
 कारी  एकत्र  कर  ली  गई  है  और  वह  मेरे  पाप्त  है  इसलिए  मैं  आपकी  अनुमति  से  इसे  सभा  को  देना

 चाहता  हूं  ।

 मैं  इस  सम्मानीय समा  के  माननीय  सदस्यों  को  23  1992  को  पहाड़गेंज  में  खन््मा

 सिनेमा  हाल  के  पास  विवेक  होटल  में  हुई  बम  विस्फोट  को  दुर्भाग्यपूर्ण  घटना  के  बारे  में  बताना

 चाहता हूं
 ।

 23  1992  को  8.47  म०  प०  पर  के  बारे  में  जानकारी  मिली

 पहाड़ग्ंज  भाते  की  स्थानोय  पुलिस  मौके  पर  दिल्ली  के  उप  राज्यपाल  तथा  पुलिस  आयुक्त  सहित

 वरिध्ठ  अधिकारी  मी  तत्काल  घटनास्थल  पर  पहुंच  गए  ।

 जांच  से  पता  चलता  है  कि  विस्फोट  के  समय  रेस्टोरेंट  विदेशी  पर्यटकों  से  उमरा  हुआ

 लगमग  24  वर्ष  के  एक  जिसके  छोटे-छोटे  बाल  थे  और  छोटी  दाढ़ी  थी  तथा  कद

 भग  5  फट  7  इंच  रेस्टोरेंट  में  आया  तथा  खाली  पड़ी  एक  मेज  पर  बेठ  गया  |  उसने  अपने

 लिए  खाने  का  आदेश  दिया  तथा  मोजन  के  दौरान  उसने  शौचालय  का  रास्ता  पूछा  ।  रेस्टोरेंट  में

 शौचालय  नहीं  था  बल्कि  शौचालय  होटल  में  और  वहां  जाने  का  रास्ता  बाहर  से  जाते
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 हुए  उसने  बे रा  से  यह  कहा  कि  वह  अपना  थैला  वहीं  छोड़  रहा  है  और  वह  शोध  हो  वापिस  आः

 जाएगा  ।  उसके  जाने  के  पांच  मिनट  के  अन्दर  उस  थैले  में  विस्फोट  हुआ  जिससे  14  व्यक्ति  घायल

 हो

 घायलों  में  एक  एक  चार  इज  दो  ब्रिटेन  के  तीन  होलेंड
 के  एक  कनाडा  का  नागरिक  तथा  चार  जमेन  के  सफ्त  कायलों  को  राम

 मनोहर  लोहिया  तीन  को  लोकनायक  जयमप्रकाज्  ना  रायण  बस्पताल  ठथा  चार  को  गोल्फ
 लिक  में  पूर्व  चिकित्सा  केन्द्र  मेडिकल  में  ले  आया  गया  |  जिन  सात

 घायल  व्यक्तियों  को  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  ले  जाया  गया  था  उनमें  से  पांच  विदेक्षी  थे

 ओऔर  उन्होंने  ईस्ट-वेस्ट  मेडिकल  सेन्टर  में  जाने  की  अनुमति  उनकी  टांगों  में  चोटें  लगी  थीं

 तथा  उनमें  से  तीन  जल  भी  गए  थे  ।  चार  इजरायली  जो  ईस्ट-बेस्ट  मेडिकल  सेन्टर  में  थे  उन्हें  प्रथा

 उपचार  के  बाद  छट्टी  दे  दी  गई  पांच  विदेशी  (  दो  जमंन  तथा  तीन  होलेंड  के  अभी

 भी  ईस्ट-वेस्ट  मेडिकल  सेन्टर  में  हैं  ।  दी  ब्रिटेन  के तथा  एक  कनाडा  का  नागरिक  अमी  भी  लोक

 नायक  जयप्रकाश्  न/रायण  अस्पताल  में  दाखिल  लोक  नायक  जयप्रकाश  नारायण  अस्पताल  में

 दाखिल  तीन  मरीजों  में  से  दो  को  मामूली  चोट  आई  हैं  तथा  तीसरे  को  कुछ  समय  तक  अस्पताल  में

 रहना  होगा  लेकिन  वह  खतरे  से  बाहर

 न्यायलिक  विशेषज्ञ  ने  घटना  स्थल  की  जांचे  करने  के  वाद  कहा  कि  विस्फोट  बेटरी  के  साथ

 किया  गया  था  जिसके  साथ  घड़ी  लगी  हुई  थी  |  इसे  और  अश्विक  विस्फोटक  बनाने  लिए  कीलें  ओर

 इस्पात  के  टुकड़े  उसमें  डाले  गए  रेस्टोरेंट  में  जहां  यह  विस्फोट  हुआ  वहां  लगभग  24”  गहरा
 तथा  एक  फुष्ट  घेरे  का  एक  महढ़ा  हो  मया  |  विस्कोठ-के  कारण  आय  भी  जिसे  लोगीं  ने  स्वयं

 ही  कुमा  दिया  ।

 लीमा  जो  विवेक  होटल  के  जहां  यह  विस्फोट  में  स्थित  के  प्रबंधक

 श्री  केठ  एस»  चोक्न  के  बजात  पर  पहाख्मज  थाने  में  विस्फोटक  फ्कार्थ  की  घारा  3

 और  4  टाडा  की  3  और  भारतीय  दंह  संहिता  की  घारा  307  के  अन्तमंत

 23-4-1992  को  प्रथम  सुललता  रिपोर्ट  संछया  192  दर्ज  की.गई  |  में  सुरक्षा  व्यवस्था  कड़ी
 कर  दी  गई  थी  तथा  अनेक  छिपने  ठिकानों  को  जय  की  गेस्ट  हाउस

 जांच  की  गई  थी  लेकिन  अभी  तक  अपराधी  को  पकड़ा  नहीं  वया  है  ।

 माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  मी  मेरे  साथ  इस  कायरतापूर्ण  कार्य  की

 किच्चह  करें  जिसमें  विदेक्षियों  व्यक्ति  घायल  मैं  सभा  को  आदइवासन  देता  हूं  हम

 अपराधी  को  पकड़ने  के  लिए  हरसंन्नव  प्रयास  |  हम  अपने  नतगरिकों  को  पूरी  सुरक्षा  तथा

 संरक्षण  देने  क ेलिए  वचनबद्ध  हैं  ।

 भरी  राजैन्त  अग्निहोओ  :  समपति  मैं  एक

 उद्बना  हूं-**
 °°
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 $$$

 समापति  भहोदय  :  कृपया  यह  गेर-सरकारी  कार्य  का  समय

 प्रो०  रासा  सिंह  रावत  :  समापति  जो  एक  कायरतापूर्ण  कृत्य  हुआ
 उसकी  हम  यहां  निन्दा  करते  हम  सरकार  से  जानना  चाहते  हैं  कि  ऐसी  घटनायें  कब  तक  होती
 रहेंगी  ?  क्या  विदेशी  लोग  ऐसे  मारे  जाते  रहेंगे  ?  आतंकवादियों  को  पकड़ा  क्यों  नहीं  जाता  है  ?

 )

 समापति  भ्रहोदय  :  मैं  किसी  स्पष्टीकरण  को  अनुमति  नहीं  दे  रही  हुं  ।  अब  हम
 सरकारी  काय॑  जारी

 संविधान  विधेयक

 अनुसूची  में  संधोधन  )

 भी  पो०  सी०  थामस  )  :  सभापति  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते

 हुए  मुझे  प्रसन्नता  हो  रही  है  और  मैं  उस  माननीय  सदस्य  को  बंाई  देता  हूं  जिसने  आठवीं

 सूचो  में  मणिप्री  और  नेपाली  भाषा  जामिल  करमे  के  लिए  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  ।

 यह  बहुत  समय  से  लंबित  मांग  है  और  प्राधिकारियों  के  समक्ष  बहुत  बार  यह  मांग  रखी

 गई  बहत  बार  प्राधिकारी  इस  बात  के  लिए  सहमत  हो  गए  थे  कि  यह  तकंसंगत  है  कि  नेपाली

 और  मणिप्री  भाया  को  आठवीं  अनूसूची  में  शामिल  किया  लेकिन  दुर्भाग्यवद्य  ऐसा  नहीं

 हुआ  |  अतः  अनेक  गे र-सरकारी  विधेयक  बेकार  हो

 अनेक  आदइवासन  दिए  गए  थे  कि  यह  विधेणक  लाया  जाएगा  अथवा  उस  पर  विचार  किया

 जाएगा  लेकिन  अनेक  कारणों  से  आएबासनों  को  सरकारी  विधेयक  का  रूप  नहीं  दिया  गया  ।  लेकिन

 इस  विधेयक  का  सभी  सदस्य  समर्थन  कर  रहे  मैं  नहीं  सम  झता  कि  किसी  ने  भिन्न  विचार  प्रकट

 किए  हैं|  आठवीं  अन॒सूची  का  उद्देश्य  मी  उन  भाषाओं  को  शामिल  करना  है  जो  इसके  लिए  उचित

 समझो  जाए  और  यह  भारत  की  मिली-जुली  संस्कृति  को  मान्यता  प्रदान  करना

 जैसा  कि  कुछ  सदस्यों  ने  यहां  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  के  विचारों  का  उल्लेख  किया  है

 कि  यदि  यह  भाषा  अनेक  लोगों  द्वारा  बोली  जाती  है  और  यह  बहुत  बड़े  क्षेत्र
 की

 भाषा  के  रुप  में

 उभरती  है  तब  इस  माथा  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जाना  संविधान  को

 आठवीं  अनसची  का  उद्देष्य  इस  प्रकार  माषाओं  को  उसमें  शामिल  करना  तथा  एकता  को  बढ़ावा
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 वैमा  है  ।  मैरे  बिचार  से  श्रीमती  गांबी  और  अन्य  नेताओं  ने  मी  इस  माषा  को  शामिल  करने  का

 बिरोण  नहीं  किया  था  वस्कि  कहा  था  कि  इसे  आठवों  अनुसूची  में  शामिल  किया  जाए

 1967  में  सिद्ची  जाभा  ल्ाठओों  अनुसूची  में  शामिल  करने  के  लिए  एक  क्षान्दोलन  हुआ  था  ।

 सिष्ो  मात्रा  छतसे  व्यब्रितिवों  हारा  नहीं  बोली  ज्राती  है  जितनी  यह  चाषा  बोली  जाती  लेकिन

 सिंधी  माया  को  शामिल  किया  मैं  इसका  कोई  कारण  तहीं  सथकता  कि  इस  भाषा  के  साथ

 कोई  भेदभाव  किया  जाए  क्योंकि  यह  लाखों  लोगों  द्वारा  बोली  जाती  है  ओर  यहां  पर  भी  कुछ  मित्रों

 हारा  बोली  जाती  यह  लगभग  एक  करोड़  लोगों  द्वारा  कौली  जाती  मैं  समझता  हु  कि  समी

 क्षेत्रों  तथा  मारत  की  जनता  को  मावनाओं  का  सम्मात्त  करते  हुए  यह  अत्यन्त  आवद्यक

 है  कि  इस  भाषा  को  भसान््यता  देकर  अमेक  लोगों  को  संस्कृति  का  सम्मान  मैं  इस  विधेयक
 का  समर्थन  करता

 मैं  समझता  हूं  कि किसी  भी  कारण  से  इस  प्रकार  का  मेदभाव  नहीं  किया  जाना

 मुझे  उत्त  आइवश्सन  की  याद  आ  रह्टी  है  जो  यहां  किसी  एक  सदत्त  में  गर-सरक्ारी  विधेयक  लाने

 पर  दिया  गया  उम्त  समय  विजश्वेग्रक्र  भाषा  के  बारे  में  तहीं  था  बल्कि  यह  लोगों  को  शामिल  करने

 के  बारे  में  था  जिब्हें  एक  प्रम॑  ब्रिशेष  में  विधवास  श्रा  ताकि  उन्दें  राष्ट्रपति  के  आदेश  के  अनुसार

 अनसचित  जाति  के  लाम  मिले  ।  उस  किसी  भो  ब्यक्तित  के  साथ  भेदभाव  करने  का  कारण  नहीं  है
 जिसका  किसी  धर्स  विशेष  में  विदत्नास  उनके  प्रति  मेंदमाव  नहीं  किया  जा  सकता  जब

 किसी  एक  सदन  कै  समक्ष  वहू  बिधेयक  लागाउया  था  तब  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  एक

 समूचित  विधेयक  लाया  जाएगा  ।  लेकिन  यह  दुल्ध  की  बात  है  कि  ऐसे  समुदाय  को  शामिल  करने  के

 लिए  कोई  विधेयक  नहीं  लाया

 हैं  छल  माममीय  सक्सय  के  श्रयासों  की सराहना  करता  हूं  जो  यह  बिघेयक  वास्तव  में

 झस  सकते  रुक  शाक्न  पर  हल्ताक्षर  किये  मे  ।  मेरे  बिचार  से  100  से  अधिक  लोगों  ने  हस्ताक्षर  किए

 ये  |  मेरे  विचार  से  यदि  विभिन्न  दलों  के  सदस्य  ऐसे  वक्तव्य  दें  तब  सरकार  की  ओर  से  तत्काल

 एक  विधेयक  लाया  जाया  चाहिए  ।

 मैंने  राष्ट्रपतीय  आदेश  में  ईसाई  धर्म  के  मानने  वाले  लोगों  को
 शामिल  करते  के  लिए  कहा

 था  क्योंकि  इसमें  नव-बुद्धधाद  को  शामिल  किया  गया  उस  समय  राज्य  सभा  में  आइवासन

 दिया  गया  था  ।  लेकिन  वह  विधेयक  नहीं  लाया  उस  समय  यह  भआइवासन  दिया  गया  था

 कि  सरकार  इसी  प्रकार  का  एक  विधेयक  लाने  के  बारे  में  सोच  रही

 पैने  मेंदभाव  के  बारे  में  मी  कहां  भारत  जंसे  धमंनिरपेक्ष  देश  में  इस  प्रकार  का

 शेक्लान  नहीं  किया  जा  सकझ्ा  कि  उस  भाषा  को  शामिल  कर  लिश्रा  जाए  थ्ो  क्षत  जोगों  द्वारा

 बोली  जाती  है  राथा  छसे  शञामिश  न  किग्रा  जाए  जो  अधिक  लोगों  द्वारा  बोली  जाती

 इसो  प्रकार  मैंने  ईसाईयत  को  शामिल  करते  के  लिए  कहा  था  ताकि  अनुसूचित  जाति  के

 लोगों  को  मिलने  वाले  लाभ  मिल  सके  ।  ऐसे  लोगों  के  अधिकारों  के  लिए  भेदमाव  क्यों  किए  जाएं

 कि  वह  एक  घर  विशेष  में  विश्वास  रखते  हैं  ?  अतः  मैं  इसी  बात  को  ओर  ध्यान  दिलाना  चाहता
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 मेरा  कहना  है  कि  हिन्दी  एक  ऐसी  भाषा  है  जिसका  हम  सभी  सम्मान  करते  हैं  ओर  आठवीं

 अनुसूची  में  अन्य  भाषाओं  को  शामिल  करने  से  इस  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पढ़ेगा  ।  मैं  नहों  समझता
 कि  इस  पर  किसी  को  कोई  आपत्ति  लेकिन  कुछ  लोगों  ने  यह  आपत्ति  उठाई  है  कि  अनेके  माषाएं
 शामिल  करना  सही  नहीं  होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  इसे  वहृद  परिप्रेक्ष्य  में  लेना  है  ओर  यदि

 हम  यह  बैखें  कि  कुछ  लोगों  द्वारा  एक  भाषा  विशेष  बोलो  जाती  है  और  यदि  वे  अपनी  भाषा  के

 प्रतिनिधि  हैं  तव  उसका  सम्मान  किया  जाए  तथा  उसे  शामिल  किया

 इससे  बहुसंश्यक  संस्कृति  अथवा  विचारों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 अतः  मैं  एक  बार  फिर  विधेयक  की  भावना  का  आदर  करते  हुए  विनम्रतापूर्वक  यह  निवेदन

 करता  हूं  कि  सरकार  को  इस  बारे  में  एक  विधेयक  अवश्य  लाना  चाहिए  ।

 श्री  मनोरंजन  मक्त  और  निकोबार  द्वीप  :  मैं  आपका  आभार

 व्यक्त  करना  चाहता  हूं  कि  आपने  मुझे  मोका  दिया  इस  गम्भीर  मसले  के  ऊपर  अपने  विद्यार

 व्यक्त  करने  के  आदरणीय  दिल  कुमारो  जी  ने  सदन  में  जो  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 उन्होंने  देश  के  लाखों  की  तादाद  में  जो  नेपाली  भाषा  लोग  बोलते  हैं  उनके  दिल  की  बात  इस  सदन

 में  रखी  है  ।  इसी  के  साथ  दूसरी  भाषाओं  को  बोलने  वाले  जो  लोग  जो  मणिपुरी  जो  कोंकणी

 मेथिली  त्रिपुरा  में  कोरबो रक  अण्डमान  निकोबार  में  निकोबारी  भाषा  इन  भाषाओं

 को  बोलने  वाले  समी  लोगों  की  बात  बोलने  के  लिए  सदन  के  सामने  उन्होंने  यह  मौका  हम  सबको

 दिया  इस  बिल  के  द्वारा  संविधान  में  संशोधन  करके  नेपाली  और  मणिपुरी  भाषा  को  मान्यता

 देने  के लिए  संविधान  की  आठवों  अनुसूची  में  जोड़ने  की  बात  कही  गई  इसमें  कोई  विरोध  की

 गुंजाइश  नहीं  है  ।  क्योंकि  यह  बात  आज  की  नहीं  काफी  दिनों  से  यह  चर्चा  देश  भर  में  सब  जगह

 बल  रही  है  ।

 आप  खुद  जानती  जिस  प्रदेश  से  आप  आती  हैं  उधर  उसको  लेकर  आन्दोलन

 भो  हुआ  कुछ  लोग  यह  बोलते  हैं  कि  नेपाली  भाषा  हो  या  गोरखालो  हो  या  कोई  और

 लेकिन  मैं  समभता  हूं  भाषा  के नाम  पर  कोई  फर्क  नजर  नहीं  आता  लेकिन  जुबान  को  माम्यता

 प्राप्त  हो  जिससे  लोगों  को  अपना  सम्मान  महसूस  हो  ।

 श्लीमतो  दिल  कुमारी  मानमौय  श्री  स्वरूप  उपर््याय  ने  अपने  मा्थण  के

 दौरान  यह  भी  बताया  था  कि  गोरखाली  भाषा  शुरू  में  नेपाली  माया  का  ही  एक  हिस्सा  थी  ।

 यह  नेपाली  भाषा  का  परिर्कृत  रूप  है  और  जो  लोग  यह  भाषा  बोलते  हैं  वे  इसे  नेपाली  भाषा  कह
 सकते  यह  सामान्य  प्रक्रिया  है  कि  लोग  आगे  बढ़ते  हैं  और  पीछे  मुड़  कर  नहीं  देखते  हैं  |  आप

 क्यों  चाहते  हैं  कि  हम  पीछे  मुड़  कर  देखें  ?

 भो  सनोरंजन  मक्त  इस  मामले  में  मेरा  आपसे  कोई  मतभेद  नहीं  लेकिन  बात  यंदी
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 छः -
 हिल  मद  आल

 4  1914  संविधान  विधेयर्क

 है  जो  अन्य  लोगों  ने  कहा  मैंने  तो  केवल  यही  कहा  है  कि  मेरे  इस  बारे  में  अलग  विचार  नहीं  हैं
 कि  यह  नाम  होना  चाहिए  अथवा  वह  नाम  होना

 भाषा  एक  खास  महत्व  रखती  कोई  भी  व्यक्ति  अपनी  जुबान  में  माथा  में  बात  करता

 उसमें  शिक्षा  प्राप्त  करना  चाहता  उस  भाषा  को  खुला  हुआ  देखना  चाहता  उसको  आगे

 बढ़ते  हुए  देखना  चाहता  मैं  आपको  मिसाल  के  तोर  पर  बताना  चाहता  मैं  जिस  स्थान  से

 गाता  अष्डमान-निकोबार  द्वीप  से  बहां  देश  की  कोई  ऐसी  माषा  नहीं  है  जो  न  बोली  जाती  हो  ।

 6.00  मू०  १०

 और  उस  जगह  को  छोटा-सा  भारत  कहां  जाता  है  भौर  हम  लोगों  ने  इस  माषा  के  मसले

 जो  लोगों  के  सामने  संटिमेंट्स  उनको  देखते  हुए  यह्  तय  किया  कि  कोई  मी  मातृभाषा  में

 अगर  दिक्षा  प्राप्त  करन्ध  चाहते  वह  उसमें  शिक्षा  प्राप्त  कर  सकते

 समापति  महोदय  :  भाप  इस  पर  ओर  बोलना  चाहते  हैं  मथवा  आप  अपनी  बात  समाप्त  कर

 रहे  हैं  ?

 भी  भमोरंजन  मक्त  :  मैंने  अभी  शुरू  किया  है  ।  मैं  कुछ  समय  चाहता

 समापति  महोदय  :  जब  बाद  में;इस  पर  चर्चा  होगी  तब  आप  इस  पर  बोल  सकते  हैं  ।

 6.0  घ०  प०

 तल्पइथात्  लोक  सभा  27  1992/7  1914  )
 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित
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